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ПАМЯТИ БЕЗВРЕМЕННО УШЕДШИХ ДРУЗЕЙ: РУССКОГО СЕРГЕЯ ГЛАДНЕВА И РУССКОГО НЕМЦА ВАЛЕРИЯ ЭДИГЕРА









Запад есть Запад,

Восток есть Восток,

И вместе им не сойтись…



(Поэт Редьярд Киплинг)









Почему мы должны считать, что научный метод, созданный для анализа неодушевленной природы, может быть перенесен в историческое мышление, которое предполагает рассмотрение людей в процессе их деятельности?.. Семинар историка — это питомник, в котором живые учатся говорить живое слово о живых.

(Историк Арнольд Тойнби)







Я считаю, что и вы, как и Гитлер в свое время, совершаете ошибку, потому что я убежден, единственный и главный враг России и Германии — американский капитализм… Война России с Германией — это ошибочная война. Истинно справедливая война должна быть направлена против американского капитализма. Самой правильной была идея, чтобы Советский Союз и Германия совместно выступили против англосаксонского империализма. В таком случае с властью англосаксонской цивилизации в мире сегодня было бы покончено, а Россия и Германия от этого только выиграли бы…

(Идеолог европейского национализма Жан Тириар в беседе с экс-членом Политбюро ЦК КПСС Егором Лигачевым в 1992 году)







Историк, слепо следующий за документами, так же жалок, как исторический романист, легкомысленно пренебрегающий ими.

(Убеждение автора)





Введение с экскурсом в реальное прошлое


Читатель, рассчитывающий увидеть в моей книге лишь лихо закрученную «альтернативку», надеюсь, не будет в своих ожиданиях обманут. Я постараюсь сделать свой рассказ достаточно увлекательным. Тем не менее автор должен признаться, что стремится к занимательности не как к самоцели, а лишь как к средству разобраться в серьезных вещах, не вывихивая от зевоты ни собственные скулы, ни скулы уважаемого читателя. И в этой книге дан не авантюрный, а исторически вполне возможный, хотя и не реализовавшийся, вариант событий 1941 и 1942 годов. Реально в решающем году XX века — 1941 году — европейская политическая ситуация была сформирована так, что дело шло не к прочному европейскому миру, а к Большой Войне. Однако анализ вполне реальной истории и её документов убеждает в том, что при определенном развороте событий весь последующий ход мировой истории мог быть иным — в отличие от того, каким он оказался после реального 22 июня 1941 года.
Таким поворотным пунктом могла стать личная встреча двух лидеров двух великих держав — России и Германии. Она могла бы изменить характер отношений между двумя народами в направлении сотрудничества во имя противодействия англосаксонскому глобализму. И, значит, на благо более разумного и справедливого мира во всем мире.
«Войны немцев с русскими могло и не быть!» — такова предлагаемая мной «теорема». И в необходимости подобного «виртуального» анализа той эпохи меня убедило знакомство с вполне достоверными и реальными документами. Ну, например…
Как часто «историки»-академисты приводили нам первые строки знаменитого плана «Барбаросса», который начинается так:

«Германские вооруженные силы должны быть готовы разбить Советскую Россию в ходе кратковременной кампании еще до того, как будет закончена война против Англии. (Вариант „Барбаросса“)…»


Но многие ли знакомы с этим планом, утвержденным Гитлером 18 декабря 1940 года, полностью? А ведь в этой совершенно секретной директиве № 21 (план «Барбаросса», машинный № 33408/40, отпечатано 9 экземпляров) первый абзац раздела IV доказывает, что план вторжения в Россию носил при его утверждении лишь предположительный характер. Вот этот абзац:

«IV. Все распоряжения, которые будут отданы главнокомандующими на основании этой директивы, должны совершенно определенно исходить из того, что речь идет о мерах предосторожности на тот случай, если Россия изменит свою нынешнюю позицию в отношении нас (выделение здесь и ниже моё. — С. К.)».


Прошло полтора месяца, оперативный отдел Генерального штаба сухопутных войск вермахта издает 31 января 1941 года уточненную «Директиву по сосредоточению войск» (план «Барбаросса», маш. № 050/41 — документ командования, Сов. секретно, отпечатано 30 экз.).
И первый её раздел опять подтверждает отсутствие жесткого намерения Германии в то время начать войну с СССР:

«1. Общие задачи. В случае, если Россия изменит свое нынешнее отношение к Германии, следует в качестве меры предосторожности осуществить широкие подготовительные мероприятия, которые позволили бы нанести поражение Советской России в быстротечной кампании еще до того, как будет закончена война против Англии…»


Мне абсолютно чужды идеи «Суворова»-Резуна, и я понимаю и знаю, что к началу войны Россия своего отношения к Германии не изменила, а «быстротечная кампания» тем не менее началась. Однако не могу не заметить, что вышецитированные документы относятся ко времени до одобрения Советским Союзом антигерманского переворота в Югославии 27 марта 1941 года. И — до заключения Советским Союзом 5 апреля 1941 года пакта с антигерманским и проанглийским югославским правительством, которое пришло к власти в результате этого переворота, инспирированного в Лондоне.
28 апреля 1941 года Гитлер в беседе с московским послом рейха графом фон дер Шуленбургом спросил: «Какой черт дернул русских заключить пакт о дружбе с Югославией?» Если знать всю обстановку в тогдашней Европе, то никакого другого вопроса по поводу нашей скоропалительной «дружбы» с Белградом задать нельзя. Неумно мы вели себя той весной, неумно… И такие шаги СССР, как пакт с обреченной бриттами на заклание Югославией-Сербией, делал план «Барбаросса» для фюрера все более логичным. И теперь уже он поступал нерационально — вплоть до того, что теперь уже его чёрт дёрнул пойти летом 41-го на Москву. А если бы он на неё не пошёл?
* * *
БЕЗУСЛОВНО, Сталин не собирался воевать с Германией в 1941 году.
А в 1942-м — когда было бы закончено перевооружение РККА?
А в 1943-м — когда на Германию навалились бы Соединенные Штаты, «пришившие последнюю пуговицу к мундиру последнего солдата», и Англия? Ведь это янки подстрекнули бриттов к войне с немцами, а потом «заботливо» эту войну лелеяли, поощряя бриттов в их антигерманизме. Еще оставаясь формально нейтральными, США фактически воевали на стороне Англии чуть ли не с 1939 года. И не позднее 1943 года янки бы вновь — как и за четверть века до этого — пришли в Европу, чтобы разбить немцев.
Как бы тогда поступил Сталин? Скорее всего, Сталин в этом случае предпочел бы остаться в стороне. Однако у Гитлера были серьёзные объективные основания сомневаться в перспективной лояльности Сталина к его Германии. И Гитлер сообщал о своих сомнениях в реальном масштабе времени, например в ходе совещания в Ставке вермахта 9 января 1941 года. Говорил он об этом позднее и публично — в ноте СССР об объявлении войны и в обращении по радио к нации 22 июня 1941 года.
Показательная деталь — текста ноты и меморандума к нему нет даже в официально изданном МИДом РФ последнем, ХХШ томе многотомного издания «Документы внешней политики СССР». Первые тома вышли в свет еще в 70-е годы. А XXIII том под названием «Документы внешней политики („СССР“ из названий странным образом выпал. — С. К.). 1940 — 22 июня 1941» (книга 2-я, части 1 и 2) был издан в 1998 году.
В аннотации к последнему тому «ДВП» сказано, что публикация документов того времени «важна для установления исторической правды». Однако для установления правды просто необходимо знать те ключевые документы, о которых я упомянул. Увы, том ХХШ заканчивается текстом выступления по радио В. М. Молотова 22 июня 1941 года. А текста выступления Гитлера — нет! Директивы министра иностранных дел рейха Риббентропа послу в Москве Шуленбургу и меморандума о причинах объявления войны тоже нет!
Почему?
Да потому, что там, в полном соответствии с исторической правдой, говорится о том, что, несмотря на лояльные шаги со стороны Германии:
— уступку Литвы в советскую сферу влияния;
— поддержку в вопросе о возврате Бессарабии и включении в состав СССР Северной Буковины (никогда России не принадлежавшей);
— сдержанность при возврате в состав СССР Прибалтики;
— поддержку нас против финнов во время советско-финской войны,
СССР необоснованно пытался расширить свою активность и влияние на Балканах (что создавало беспокойство Гитлера относительно румынской нефти); совместно с Англией (хотя и без координации с ней) фактически поощрял антигерманский переворот в Югославии и тут же заключил с югославами до удивления ненужный России пакт.
Главное же — СССР давал Англии основания надеяться на некий благоприятный для нее (и неблагоприятный для рейха) поворот в советско-германских отношениях. А эти надежды поддерживали Англию в ее нежелании прекратить войну в Европе почетным для обеих сторон миром.
Вот что поставил нам в вину Гитлер в июне реального 1941 года. И, как это ни печально, надо признать, что претензии Гитлера к Советскому Союзу были, вообще-то, обоснованными… Подчеркиваю — претензии, а не тот способ, который он избрал 22 июня реального 1941 года для их удовлетворения.
* * *
В УПОМЯНУТОМ XXIII томе «ДВП» в книге 2-й, части 1-й приведены официальные записи берлинских бесед Молотова с Гитлером, Риббентропом, Герингом в ноябре 1940 года. Знакомясь с ними, понимаешь, почему эти стенограммы так долго скрывали — в них мы обнаруживаем отнюдь не бесноватого фюрера. Так, 12 ноября 1940 года в первой беседе Гитлер говорил Молотову прозорливые и верные вещи! Вот русская запись переводчиков В. Павлова и В. Богданова (стр.44):

«США ведут чисто империалистическую политику. США не борются за Англию, а пытаются захватить её наследство. В этой войне США помогают Англии лишь постольку, поскольку они создают себе вооружения и стараются завоевать то место в мировом положении, к которому они стремятся. Он (Гитлер. — С. К.) думает, что было бы хорошо установить солидарность тех стран, которые связаны общими интересами. Это проблема не на 1940 г., а на 1970 или 2000 год».


Имеется и немецкая запись переводчика Гитлера Шмидта… В ней слова фюрера выглядят несколько иначе:

«В настоящее время США ведут империалистическую политику. Они не борются за Англию, а только пытаются овладеть Британской империей. Они помогают Англии в лучшем случае для того, чтобы продолжить свое собственное перевооружение и, приобретая базы, усиливать свою военную мощь. В отдаленном будущем предстоит решить вопрос о тесном сотрудничестве тех стран, интересы которых будут затронуты расширением сферы влияния этой англосаксонской державы, которая стоит на фундаменте, куда более прочном, чем Англия. Впрочем, это не тот вопрос, который предстоит решать в ближайшем будущем; не в 1945 г., а только в 1970-м или 1980-м, самое раннее, эта англосаксонская держава станет угрожать свободе других народов».


Чтобы восстановить мысль Гитлера полностью, надо, очевидно, соединить обе записи. Но любой вариант удивителен! Сегодня, в 2000-х годах нового века, предвидение Гитлера полностью оправдалось, и США угрожают свободе всех народов мира! Поражают и такие слова, сказанные Гитлером Молотову во время второй их встречи (ДВП, кн.2, ч.1, стр. 65):

«Я считаю, что наши успехи будут больше, если мы будем стоять спиной к спине и бороться с внешним миром, чем если мы будем стоять друг против друга грудью и будем бороться друг против друга».


А как надо оценивать следующее заявление фюрера? Оно было сделано тогда же:

«Если будет обоюдное признание будущего развития, то это будет в интересах обоих народов. Это, возможно, потребует много труда и напряжения нервов, но зато в будущем оба народа будут развиваться, не став, однако, одним единым миром, так как немец никогда не станет русским, а русский — немцем. Наша задача — обеспечить это мирное развитие».


Обычно утверждают, что Гитлер со Сталиным и Молотовым лукавил — говорил о сотрудничестве, а сам готовил удар. Но не все так просто! Вот в беседах Гитлера с западными лидерами, — да, нередко чувствуется лукавство, особенно тогда, когда Гитлер поносит Россию. Там он «отбывал номер» и отделывался дежурными антисоветскими фразами. А в беседе с Молотовым интонации искренние.
Тогда же Гитлер предлагал СССР открыто присоединиться к Пакту трёх (Германия, Италия и Япония) против англосаксов. В нашей записи беседы сказано:

«Он, Гитлер, предлагает Советскому Союзу участвовать как четвертому партнеру в этом Пакте».


Гитлер говорил:

«Возможно, в Азии возродятся такие силы, которые исключат возможность колониальных владений для европейских государств…»


И это плохо вяжется с образом «маньяка, рвущегося к мировому господству».
Под «новым мировым порядком» Гитлер понимал такой мир, когда англосаксам и французам придется потесниться и дать место за мировым «столом» всем странам. А какой порядок имели в виду те, кто написал на однодолларовой банкноте США слова:

«Novus ordo seclorum» («Новый порядок на века»)?


Увы, Молотов, человек без собственных идей, не уловил идей фюрера. А Сталин в реальной истории так и не успел посмотреть Гитлеру в глаза и ответить взглядом понимания, исключающим будущую войну русских с немцами, а значит, и глобализацию, и диктат Золотой Элиты к началу XXI века.
В итоге взаимное недоверие Гитлера к России и Сталина к Гитлеру нарастало. Одним из поводов для недоверия Гитлера была деятельность в 1940–1941 годах московского посла Англии, убежденного германофоба Криппса. К тому же и наш полпред в Лондоне Майский вел себя не как друг Германии, хотя та была державой, официально дружественной России, и при этом находилась в состоянии войны со страной пребывания Майского, России вовсе не дружественной.
Недаром в своей речи 22 июня 1941 года Гитлер констатировал:

«Британия все еще надеялась образовать европейскую антигерманскую коалицию, в которую должны были входить Балканы и Советская Россия… Поэтому в Лондоне решили отправить господина Криппса послом в Москву. Он получил ясные инструкции — на любых условиях возобновить отношения между Англией и Советской Россией и развивать их в пробританском направлении…»


22 июня Гитлер говорил даже так:

«Никогда германский народ не испытывал враждебных чувств к народам России…»


И даже так:

«Я… боролся… за установление в Германии нового национал-социалистического порядка, позволившего рабочему в полной мере пожинать плоды своего труда… Успех этой политики в экономическом и социальном возрождении нашего народа, который, систематически устраняя классовые и общественные различия, становится действительно народной коммуной — конечной фазой мирового развития…»


Демагогия? В немалой мере — да… Но, скажем, «демократ» Рузвельт даже в самые критические для американской элиты дни и помыслить не мог публично признать высшей ступенью развития общества коммуну — хотя бы демагогически!
И сейчас, зная правду, начинаешь понимать, что не Гитлер (и уж тем более не Сталин) подготовил, развязал и раздувал Вторую мировую войну. Это было делом органического носителя идей Мирового Зла — наднациональной Золотой Элиты Запада… Делом Золотых Космополитов, и прежде всего — янки!
* * *
СТАЛИН колебался в оценке подлинных намерений Гитлера и в прочности его лояльности к Советскому Союзу. Но и антикоммуниста Гитлера тогда обуревали жестокие сомнения. И то, что он колебался, хорошо видно из его малоизвестного письма Муссолини от 21 июня 1941 года. Оно начиналось так:

«Дуче! Я пишу Вам это письмо в тот момент, когда длившиеся месяцами тяжелые раздумья, а также вечное нервное выжидание закончились принятием самого трудного в моей жизни решения… Дальнейшее выжидание приведет самое позднее в этом или в следующем году к гибельным последствиям…

После уничтожения Франции — вообще после ликвидации всех их западноевропейских позиций — британские поджигатели войны направляют все время взоры туда, откуда они пытались начать войну: на Советский Союз.

Оба государства, Советская Россия и Англия, в равной степени заинтересованы в распавшейся, ослабленной длительной войной Европе. Позади этих государств стоит в позе подстрекателя и выжидающего Североамериканский Союз…

Если и дальше терпеть эту опасность, придется, вероятно, потерять весь 1941 год, и при этом общая ситуация ничуть не изменится. Наоборот, Англия ещё больше воспротивится заключению мира, так как она все еще будет надеяться на русского партнера. К тому же эта надежда, естественно, станет возрастать по мере усиления боеготовности русских вооруженных сил. А за всем этим еще стоят американские массовые поставки военных материалов, которые ожидаются с 1942 года…».


Взаимные подозрения и тревоги можно было снять, посмотрев друг другу в глаза, тем более что тема личной встречи Гитлера и Сталина возникала с момента подписания Пакта Молотова — Риббентропа несколько раз — в том числе в беседах Сталина и Риббентропа, Молотова и Гитлера.
Но как могло бы в этом случае все развиваться дальше?
* * *
ЕСЛИ БЫ СССР принял предложение Гитлера о присоединении к Пакту трех, то это не было бы отходом СССР от пробританской линии, в действительности для Сталина не существовавшей. Сталин вел лишь одну политику — прорусскую, так сказать. Но это было бы отходом от нашего скользкого нейтралитета в сторону долговременной политической дружественности к странам «оси».
Главным тут мог бы стать наш отказ от поддержки антигерманских кругов в Сербии (что до хорватов и словенцев, то они традиционно были лояльны к немцам, а остальные южнобалканские славянские народы в серьезный «расклад» не шли).
Политические шаги (в том числе отказ от активности на Балканах) можно и нужно было подкрепить усилением поставок в Германию не только нефти и сырья, но и, очевидно, необходимых ей для десанта в Англию вооружений к концу 1941 года или в 1942 году. Поставляла же оружие Англии официально нейтральная Америка — на коммерческой якобы основе. Вот и мы могли бы предпринять нечто подобное по отношению к Германии.
Избежав за счет этого войны в 1941 году с Германией и усилив производство вооружений на не разрушенных бомбежками, неэвакуированных заводах Харькова и Запорожья, Николаева и Севастополя, Киева и Днепропетровска, Донбасса и Ростова, мы не получили бы в 1941 году и войны с Англией — при любой нашей политике. Выиграть же в той ситуации один мирный год на перевооружение значило для России выиграть устойчивые перспективы для построения развитого социализма. А обеспечить нерушимое социалистическое будущее России означало для России всё!
Германия же, дав нам мирный 1941 год без реальных, убедительных доказательств с нашей стороны устойчивой лояльности к Германии, рисковала все потерять. Ведь время работало не на нее, а на англосаксов… И при этом Гитлеру было непонятно — с кем в перспективе будет Россия?
Но и не дать нам мирный 41-й год означало для Германии — как показала реальная история — цивилизационное поражение к концу XX века. Ведь ныне и Германия подпала под власть чуждых ей наднациональных сил.
То есть единственным взаимно разумным — и тактически, и стратегически — вариантом был для России и Германии всё более тесный и нерушимый союз. Вплоть до военного.
Гитлер должен был понять, что великое будущее Германии обеспечено лишь в условиях мира и дружбы с Россией.
Сталин должен был понять, что великое будущее России — невозможное без социалистического строя в ней, обеспечено лишь при блоке с рейхом, что исключало бы поражение России в ее единоличном (без немцев) противостоянии с Западом в XX веке.
Поэтому в той книге, которую ты, уважаемый мой читатель, держишь в руках, реально бывшие события, факты, цифры и судьбы тех или иных исторических фигур постепенно вплетаются в — как я ее называю — рациональную виртуальность… И в этой книге война между русскими и немцами 22 июня 1941 года не начнется. Она вообще не состоится, зато будет разгромлена — и во многом совместно — Британская империя.
Впрочем, давая такой вариант истории, я более чем далек от «методологии», скажем, авторов коллективного сборника «Third Reich Victorious: The Alternate History of How the Germans Won the War» («Победа Третьего рейха: Альтернативная история того, как немцы выиграли войну»), изданного в Лондоне в 2002 году. Десяток магистров, докторов, полковников и подполковников из Англии и США описали в нем, как немцы выиграли-таки ту войну.
Гитлер мог выиграть войну, лишь сохранив мир с СССР и упрочив союз с ним. Любые иные варианты абсолютно некорректны даже в рамках виртуального анализа! Однако англосаксы-«аналитики» производят Георгия Жукова в Генеральные секретари ЦК КПСС (это при «живой», так сказать, ВКП(б) на протяжении всех сороковых годов), а фельдмаршал Манштейн у них устраивает советским танковым войскам новый «Танненберг» в феврале 45-го года «на равнинах Центральной Польши». На Западном фронте, в Нормандии, при этом, естественно, подписано сепаратное перемирие, позволившее немцам «перебросить тысячи орудий с западных границ рейха на Восточный фронт».
Ох, как хочется англосаксам (нашим бывшим заклятым «союзникам») хотя бы на бумаге, но лишить «этих русских» победы 45-го года! Мало англосаксам победы 1991 года, так им и ту на заклание подавай!
Однако научно и исторически состоятелен лишь один альтернативный вариант победы фюрера — вместе с Россией! Вот я этот вариант и дал… Тоже, увы, на бумаге!
Но тут уж — как говорится, всё, что могу.
* * *
А ТЕПЕРЬ я уведомлю читателя, что, работая над этой книгой, пользовался многими документальными источниками и, скажем, практически все цифровые и фактические данные, приводимые в тексте (за исключением явно виртуальных), соответствуют реальной ситуации конца 30 — начала 40-х годов XX века.
Я хотел дать — насколько это возможно в пределах относительно небольшой книги — разноплановую, но исторически состоятельную картину той эпохи, включая в повествование много реализовавшихся ситуаций и деталей. Соответственно, многие диалоги, те или иные обстоятельства и т. п. имеют своей базой реальные исторические данные. Однако в этой книге автор вводит в свой рассказ реальность в той мере, в какой это оправдано и необходимо для выполнения основной задачи: вплетая в ткань реальных событий и фактов 41-го и 42-го годов события возможные, но не произошедшие, дать в итоге виртуальную картину такого рационального варианта развития событий, такой рациональной истории, которая стала бы естественным и логическим результатом взаимно рациональных действий двух великих держав — СССР и Германии и их лидеров — рейхсканцлера Адольфа Гитлера и Генерального секретаря ЦК ВКП(б), Председателя Совета Народных Комиссаров СССР Иосифа Сталина.
Поэтому разговор, например, шефа абвера адмирала Канариса и его помощника Ганса Остера, приведенный в главе «Меморандум Канариса», полностью выдуман автором, хотя очень возможно, что о чем-то подобном они и говорили. Но разговор Остера с начальником оперативного отдела штаба фон Лееба полковником Винценцом Мюллером фактически документален — он дан по мемуарам самого Мюллера.
Документальна и беседа Гитлера с послом рейха в Москве Шуленбургом. Отличие от реальной истории одно — в моей книге беседа ведется в виртуальном поезде, который везет Гитлера в виртуальную Москву 1941 года, а реально беседа состоялась 28 апреля 1941 года в Берлине. И беседа эта очень непривычно высвечивает тогдашнюю ситуацию в Европе. В ходе той беседы Гитлер и спросил своего посла: «Какой черт дернул русских заключить пакт о дружбе с Югославией?» В моей книге эта фраза отсутствует, поскольку в описанной мной виртуальной истории Сталин благоразумно воздержался от поддержки сербов.
Также подправлена мной беседа Молотова и Шуленбурга 12 декабря 1940 года, приведенная в первой главе. Реальный Молотов отклонил тогда просьбу немцев о транзите через СССР оборудования для вспомогательного немецкого крейсера, отстаивающегося в Японии, а виртуальный Молотов её удовлетворил.
Я оговариваю последний случай особо, потому что сейчас дам уважаемому читателю некую путеводную нить для лучшей ориентировки… Факты, хронологически относящиеся ко времени до конца декабря 1940 года, автором не выдуманы — за исключением личной встречи Сталина и Гитлера, конечно. Так, в США действительно уже летом 1938 года на государственном уровне принимались меры по противодействию германскому экспорту в США и Латинскую Америку. Собственно, это было объявлением Соединенными Штатами превентивной экономической войны Германии. А, как известно, «горячая» война — всего лишь продолжение политики (в том числе и прежде всего — экономической) другими средствами.
Если какие-то факты или диалоги реальных исторических лиц приводятся в книге после декабря 1940 года, то они могут быть и «виртуальными», и реальными. Вот, скажем, выборочная хронология ряда реальных исторических фактов начала 1941 года, введенная автором в «виртуальный» 1941 год:

14 января 1941 года британское Адмиралтейство объявило о первом нападении германских пикирующих бомбардировщиков на британские военные корабли в Средиземном море.

21 января английский министр труда Эрнест Бевин объявил программу принудительного набора в промышленность мужчин и женщин.

11 марта в США принят закон о ленд-лизе.

Апрель — янки высаживаются в Гренландии и начинают строить там свои военные базы.

1 апреля —31 мая — антианглийское восстание в Ираке под руководством Рашида Али Гайлани.

13 апреля — подписание пакта о нейтралитете между СССР и Японией.

24–29 апреля — эвакуация английских войск из Греции.


Все вышеперечисленное происходило на самом деле. А, скажем, назначение Ивана Тевосяна первым заместителем Председателя Совнаркома в мае 41-го или передача Советским Союзом пятисот устаревших танков Германии и Италии весной 1941 года и сотен торпедоносцев Японии весной 42-го года — это, конечно, «факты» «виртуальной» истории.
Ключевым, но, увы, тоже «виртуальным» фактом является в книге отказ СССР от заключения пакта о дружбе и ненападении (?!) с белградским правительством Симовича. Реально этот пакт был заключен в Москве 5 апреля 1941 года — за сутки до удара вермахта и люфтваффе по Югославии. Симович, к слову, как и посол Югославии в Москве Гаврилович, был членом тайного общества «Чёрная рука», которое способствовало развязыванию Первой мировой войны в интересах США.
Полностью исторически реален и такой интересный документ, как меморандум Корсванта, который в совершенно непривычном для нас свете показывает, как некоторые видные нацисты представляли себе мир будущего.
Документальны как заявление Гитлера Молотову 13 ноября 1940 года:

«Я сожалею, что мне до сих пор не удалось встретиться с такой огромной исторической личностью, как господин Сталин… Тем более что я думаю, что, может быть, и сам попаду в историю…»,


так и ответ Молотова:

«Да, такая встреча была бы желательна… И я надеюсь, что такая встреча состоится…»


Собственно, в книге документальны практически все диалоги и факты (за исключением явно виртуальных), которые имеют точную и полную датировку, то есть: «…такого-то числа такого-то года». Но я старался, чтобы эта документальная реальность логично врастала в рациональную — с точки зрения интересов народов мира — виртуальность. Чтобы одно прорастало в другое…
Здесь нет стремления запутать читателя или «выпендриться». Ведь в той эпохе (как, впрочем, и сейчас) разумное перепуталось с неразумным, логичное — с абсурдным. И я, стараясь оставить в своем рассказе реально бывшие разумные детали, вынужден был вводить вместо реально бывшего абсурда виртуальную рациональность. И чем дальше от декабря 1940 года, тем все большим становится в книге удельный вес уже чисто виртуальных деталей.
А точнее — рациональных, хотя и нереализовавшихся!
Впрочем, объясняться с читателем по поводу каждой детали невозможно. Тем более что не всегда точны даже советские энциклопедические источники… Скажем, я нашел три различающиеся даты занятия англичанами Багдада после подавления восстания в Ираке (в моей книге — не подавленного, а успешного): 31 мая, 1 июня и даже 2 июня 1941 года… Но у меня, автора этой книги, были все же несколько иные задачи, чем исправлять академистов в деталях.
Так что знатокам деталей я заранее и без тени иронии приношу извинения, буде они отыщут где-то ляпы и у меня. Однако надеюсь, что как раз знатоки-то в полной мере смогут оценить в моей работе то, что, на мой взгляд, вполне заслуживает в ней положительной оценки.
* * *
В СВОИХ первых книгах, с которыми читатель, возможно, знаком, я уже проводил ту основную мысль, что у России во внешнем мире не могло быть иного основного конструктивного партнера, кроме Германии — кайзеровской ли, веймарской ли, националистической ли… Именно стратегический союз этих двух держав, развивавшихся за счёт собственных талантов, обуславливал бы мир в Европе и, соответственно, исключал бы там войну. Если бы всё было так, то США никогда не смогли бы помышлять о роли хозяина Европы и мира. Вот почему силами Мирового Зла было сделано все, чтобы стравить две потенциально дружественные и взаимодополняющие страны и в 1914-м, и в 1941 году.
Говоря так, я не впадаю в некое германофильство, в чем меня подозревают некоторые активные участники форумов Интернета… Я — последовательный русский советский патриот и люблю не Германию, а Россию. Германию — как одно из трех наиболее самобытных явлений истории XIX–XX веков (два остальных — это Россия и Япония) — я всего лишь уважаю.
Славянофилы издавна не могут простить Бисмарку то, что он на Берлинском конгрессе после русско-турецкой войны 1877–1878 годов не защищал интересы России. Однако не всем же быть настолько простофилями, чтобы пренебрегать собственными национальными интересами в угоду какому-то «дяде»… Это русским часто на Россию наплевать, а Бисмарк уважал многие страны и народы, а любил одну страну — свою, как любил он и один лишь народ — собственный, немецкий. Я за это на него не в претензии. Я и сам, повторяю, люблю лишь свой народ — русский, советский.
Но люблю я его с открытыми глазами… Это сердце должно быть горячим, а руки — чистыми. Разум же должен быть холодным, ясным — почему-то об этом третьем члене формулы Дзержинского часто, увы, забывают. И холодный разум приводит к выводу о том, что ко второй войне русских с немцами привела нас не непримиримость идеологий (действительно, по ряду принципиальных положений очень отличающихся), не объективный конфликт, а провокации недругов России и Германии. А также — непреодоленное взаимное недоверие, основания к которому давали друг другу обе стороны.
Обе!
И обе стороны не сделали всего, что можно и нужно было сделать.
В 1985 году Воениздат выпустил в свет мемуары маршала Чуйкова «От Сталинграда до Берлина». И там на странице 529 приведено показательное мнение подполковника германского Генерального штаба, взятого в плен в январе 1945 года реальной истории. В разговоре тогда с ещё генералом Чуйковым немец, вполне убеждённый нацист, сказал:
— Мир нужен не только немцам, но и русским. Ваши союзники ненадежные. Мы, немцы, можем договориться с вами и будем надёжными соседями, а может быть, и союзниками против теперешних ваших союзников.
— Почему же в сорок первом немцы, нарушив договор о ненападении, напали на нашу мирную страну, которая никому не угрожала? — спросил Василий Иванович.
И генштабист ответил:
— Бурный рост Страны Советов внушал нам страх, мы боялись, что вы первые нападете на нас. Гитлер решил опередить вас, чем совершил самую большую ошибку. Мы не ожидали, что Советы так сильны. Наш Генеральный штаб и Гитлер просчитались…
Но просчитались и мы, уважаемый читатель! Просчитались, допустив Гитлера до войны с нами. И в результате планета лишилась того вполне возможного развития мировой ситуации, которое описано в моей новой книге. Что же до Великой войны между русскими и немцами, то она, если посмотреть на ее объективную предысторию, может быть расценена нами, потомками героев той войны, как недоразумение. Но это не значит, что бессмысленны были жертвы, усилия и подвиги этих героев в той реальной субъективной ситуации, в которую загнали народы мира, Европы и, в частности, народы немецкий и советский, Золотая Элита и её бесстыдные, циничные и продажные лакеи от политики, а также левые фанатики «мирового пожара», в конечном счете послужившие тем же Силам Мирового Зла.
После того как эти силы смогли толкнуть Гитлера на путь, гибельный для него и для его Германии, у нас, у русских, не оставалось ничего иного, кроме как взять в руки оружие и отстоять свободу и независимость нашей Советской Родины в жестоких боях с немецко-фашистскими захватчиками.
Однако тот мир, который описан в этой книге, мог стать реальностью. И не Сталин и Гитлер повинны в том, что на деле вышло иначе.
* * *
КАК УЖ часто за все эти десятилетия, прошедшие после Второй мировой войны, западные историки, публицисты, литераторы и политики сокрушались — не с теми, мол, они воевали. Надо, мол, было воевать не против Гитлера вместе с Советами, а против Советов вместе с Гитлером. Не надо, мол, было вступать с этими русскими в союз — пусть и вынужденный, временный, неестественный…
А мы, простодушные русские, все им доказывали — нет, все верно, союз Запада с Гитлером не дал бы выгод Западу. Но ни разу мы не задались вопросом — а с тем ли, с кем надо, воевали в союзе мы? Не было ли нам выгодно и разумно воевать вместе с фюрером, с дуче, со Страной восходящего солнца против Запада, против Англии и США?
Кому-то такой мой вопрос — несмотря на все сказанное выше — всё ещё может показаться даже кощунственным. И я это понимаю… Непросто, очень непросто взглянуть на прошлую эпоху с такой позиции.
Я уже писал ранее и повторю ещё раз: при мирном, нереализовавшемся, но возможном повороте событий советские солдаты на плацу Брестской крепости не гибли бы под немецкими пулями, а проводили бы там и впредь совместные с немцами парады… Не были бы разрушены Днепрогэс и Харьковский турбинный заводы, «Запорожсталь» и Сталинградский тракторный, киевский Крещатик и севастопольская Панорама…
Остались бы целы и давали бы продукцию для народов СССР и мира десятки тысяч больших и малых советских заводов и фабрик, утопали бы в садах десятки тысяч украинских, белорусских и великорусских сел и деревень…
И жили бы, трудились бы и творили миллионы новых молодых строителей нового мира — комиссар Руднев и его сын Радик, инженер Константин Заслонов и писатель Аркадий Гайдар, москвичи Зоя и Шура Космодемьянские и краснодонцы Олег Кошевой с Улей Громовой…
Зато ни с Английского Острова, ни с Североамериканского континента уже никогда не исходила бы та угроза миру, которую сегодня все более олицетворяют Соединенные Штаты Америки.
Силы Мирового Зла задумали и провели обе Мировые войны, делая потенциально дружественную нам Германию нашим злейшим врагом. Но в этой книге русские и немцы стоят не друг против друга грудью, а стоят спиной к спине — против враждебных Созиданию злых сил внешнего мира.
Убеждён, что русским и немцам и в реальности не мешало бы встать именно так. Встать как в прошлом, так и — хотя бы — сегодня.
С учётом всех прошлых совместных ошибок.

13 января 2009 года





Пролог с реальным началом и виртуальным продолжением и окончанием


После окончания Первой мировой войны на Парижской мирной конференции в Версале Антанта и Соединенные Штаты навязали побежденной Германии унизительный Версальский договор, подписанный 28 июня 1919 года. Поправ ими же провозглашенный принцип права наций на самоопределение и национальный подход к формированию государств, победители расчленили Германию, создав Данцигский «коридор» для выхода Польши к морю.
Германию также лишили чисто немецкого города и порта Данцига, германского Мемеля, части германской Силезии.
Лишили Германию и всех ее колоний — и тех, которые она приобрела обычным путем колонизаторов, и тех, которые она просто купила на рубеже XIX и XX веков у Испании. Иными словами, вторую (после США) промышленную державу мира лишили тех рынков и источников сырья, которые в избытке имели менее развитые Англия, Франция и даже Голландия, Бельгия, Испания, Португалия, Италия… И уже этим было запрограммировано стремление немцев восстановить справедливость и здравый смысл.
Прошло двадцать лет, и в сентябре 1939 года, после неоднократных отказов Польши миром исправить несправедливости Версальского договора, Германия силой ликвидировала их. Англия и Франция объявили рейху войну, сразу же получившую наименование «странной».
Гитлер же после решения «польской проблемы» хотел мира, но мир не был нужен Америке, послушным орудием которой оказались в Англии влиятельные фигуры типа Уинстона Черчилля. Эти силы послали на континент британские войска и желали расширения войны. В частности, Англия готовила весной 1940 года десант в Норвегию, чтобы усилить свои позиции и лишить Германию морских прибрежных коммуникаций для доставки в рейх шведской железной руды.
Был возможен британский десант и в Данию. Упреждая эти планы, Гитлер в апреле 1940 года ввел войска в две скандинавские страны, причем бескровно оккупированная Дания полностью сохранила внутреннюю самостоятельность и даже дипломатические отношения с разными странами мира, в том числе с самой Германией. С Советским Союзом они тоже сохранились.
Ни Франция, ни Англия тем не менее не шли на «мировую». Зато англо-французы поддержали ничем не оправданные амбиции финнов в их «зимней войне» 1939–1940 гг. против СССР и планировали бомбовые удары по советским нефтепромыслам в Баку и Грозном.
В мае 1940 года рейх начал стремительное наступление через Бельгию и Голландию на Северную Францию, которое закончилось эвакуацией английского экспедиционного корпуса из Дюнкерка и крахом Франции. Северная Франция и Париж стали зоной оккупации. Остальной, не оккупированной, частью страны управляло правительство маршала Петэна, обосновавшееся в курортном городке Виши.
Фюрер вновь торжественно предложил Англии мир, но Черчилль вновь от него отказался. А вскоре после этого положение немцев ещё более осложнил итальянский союзник — Муссолини. Необдуманно начав боевые действия против Англии в Африке, дуче в октябре 1940 года вторгся в Грецию. В итоге британские войска высадились на острове Крит, и у фюрера появилась еще одна политическая «болевая точка» — теперь уже на Балканах. Боевые действия там угрожали румынской нефти, без которой стратегические запасы рейха оказывались недостаточными — тогда пришлось бы рассчитывать лишь на германский синтетический бензин.
Гитлер, желая мира, против своей воли оказывался заложником сложившейся ситуации, стратегически выгодной лишь одной державе — США.
В желании осложнить Америке вступление в войну, Гитлер предложил своему союзнику Муссолини заключить Пакт с Японией, имеющий однозначно антиамериканскую направленность. С этой целью Берлин направил в Токио специального посла Генриха Штамера для переговоров с министром иностранных дел Японии Мацуокой. И в конце сентября 1940 года этот пакт был подписан, причем его 5-я статья прямо провозглашала, что новая договоренность никак не затрагивает существующего политического статуса между участниками Пакта и Советским Союзом.
Америка формально пока стояла в стороне, однако «нейтральные» США наращивали помощь Англии. И та все более втягивалась в войну сама, а значит, все более втягивала в нее и Германию.
20 ноября 1940 года к Тройственному пакту присоединилась Венгрия регента Хорти, через два дня — Румыния кондукатора Антонеску, а еще через день — Словакия доктора Тисо. На первый взгляд, рейх шел от триумфа к триумфу, однако при этом он шёл также от одной больной проблемы к другой…
* * *
ПОЛОЖЕНИЕ Советского Союза после начала Польской кампании Гитлера, напротив, лишь улучшалось. Благодаря успехам Германии мы практически бескровно вернули себе Западную Украину и Западную Белоруссию, а осенью 1939 года заключили выгодные для нас договоры с Литвой, Латвией и Эстонией, которые были признаны Гитлером советской сферой влияния.
В начавшейся войне СССР с Финляндией, ставшей антисоветской игрушкой в руках англо-французов и янки, Германия нас также поддержала. Без особого энтузиазма, но согласилась она и с возвратом в состав СССР летом 1940 года Бессарабии и Прибалтики, а также с включением в СССР Северной Буковины (ранее в состав Российской империи не входившей).
Однако усиление России и её новый интерес к Балканам очень беспокоили фюрера — тем более что Англия очень заигрывала с Москвой.
Беспокойство Гитлера не могло не беспокоить и Сталина — партийный псевдоним фюрера был «Волк», а загонять волка в безвыходное положение всегда опасно. Так что общее положение вещей — при всей видимой его успешности — не очень-то радовало и русского вождя.
В ноябре 1940 года советский премьер и одновременно народный комиссар иностранных дел Молотов приехал с визитом в Берлин для переговоров со своим коллегой Риббентропом и лично Гитлером.
Шёл уже четвёртый час второй долгой беседы 13 ноября, когда фюрер сказал:
— Я крайне сожалею, что мне до сих пор не удалось встретиться с такой огромной исторической личностью, как господин Сталин… Тем более что я и сам, может быть, попаду в историю.
— Да, ваша личная встреча была бы желательна, — ответил Молотов. — И я надеюсь, что она всё-таки состоится.
Вряд ли оба собеседника имели тогда хоть малейшую уверенность в возможности скорой такой встречи. Однако она состоялась уже неделю спустя — в старинном русском, славянском Бресте, в Цитадели Брестской крепости. Эта крепость у слияния Буга и Мухавца, некогда выстроенная русскими на рубежах Российского государства, так ни разу и не услышала боевого гула орудий до осени 1939 года — когда её, принадлежавшую уже «версальской» Польше, взяли после недолгого и нетяжелого штурма передовые части Гейнца Гудериана.
Брест находился по нашу сторону демаркационной линии, и немцы его вскоре оставили, проведя парад войск, который принимали сам Гудериан и русский комбриг Кривошеий.
Брест лежал почти по середине прямой линии между Берлином и Москвой. И Сталин избрал местом своей встречи с фюрером именно его. Они встретились и тем самым сразу круто изменили всю расстановку мировых политических сил и планов.
Брестская встреча ещё не стала, да и не могла стать решающей. Тем более решающей весь комплекс непростых практических проблем. И политической идеологии двух держав она изменить в одночасье не могла. Но поворот был всё же сделан — на глазах всего ошеломленного мира. И фюрер, и Сталин могли, конечно, отвернуть в стороны друг от друга вновь, но…
Но первая их встреча стала фактом. И теперь пресса по обе стороны как Атлантического, так и Тихого океана была заполнена политическими прогнозами, анализами и репортажами самой разной тональности — от истерики до надежды.
Английский посол в Москве Криппс тщетно настаивал на аудиенции у Молотова, и его американский «старший брат» Лоуренс Штейнгард был в том не более успешен.
Впрочем, Штейнгард и сейчас смотрел на «иванов» без уважения и поэтому, раз попытавшись выполнить поручение из Вашингтона и получив вежливый от ворот поворот (мол, господин Молотов пока крайне занят), этим ограничился. Его более беспокоило устройство бензохранилища у посольского особняка. И если русские с этим не торопились, то стоило ли Штатам спешить отменять то «моральное эмбарго» на торговлю с Советами, которое было введено с началом советско-финской войны?
Английский премьер Черчилль и президент Рузвельт тут же завалили работой свою фельдсвязь, обменявшись за две недели десятком посланий, смысл которых можно было передать четырьмя словами: «гадание на кофейной гуще».
Муссолини срочно прислал в Берлин мужа своей дочери, министра иностранных дел Галеаццо Чиано, но красавчику зятю было сказано, что фюрер намерен встретиться с дуче лично и тогда все разъяснит сам.
Европа гудела не столько от взрывов бомб по обе стороны Ла-Манша, сколько от самых невероятных слухов… Кто-то в Бухаресте уверял, что Гитлер и Сталин расстались с выражением взаимной ненависти и непримиримой вражды на лицах, а в Будапеште — напротив, какой-то венгерский набоб с кислым выражением на холеном лице сообщал, что, по достоверным сведениям, русские вместе с немцами готовят грандиозный воздушный десант на Английский Остров…
Гитлер же…
Гитлер 5 декабря 1940 года принял Главкома сухопутных войск Браухича и начальника Генерального штаба сухопутных войск (ОКХ) Гальдера с докладом о текущем положении и после этого отдал приказ подготовить общий план операций против Советского Союза.
А 6 декабря 1940 года начальник штаба оперативного руководства Верховного главнокомандования вооруженными силами Германии генерал-лейтенант Альфред Йодль вызвал к себе своего заместителя, начальника Отдела обороны страны, генерал-майора Вальтера Варлимонта.
Варлимонта многие считали слишком скользким и напомаженным — на типичного пруссака он похож не был, да и не был им, происходя, как и начальник Генштаба сухопутных войск Франц Гальдер, из Баварии. Адмирал Канарис, сам хитрец из хитрецов и притвора из притвор, как-то сказал о Варлимонте: «Это хитрый парень».
В 36–37-м годах Варлимонт (тогда еще не генерал) был военным атташе в Испании у Франко и там неплохо познакомился с Канарисом (уже тогда адмиралом), который в Испании был своим человеком ещё с Первой мировой войны.
Что же до Йодля, то Канарис его то ли недолюбливал, то ли — даже боялся. Даром что Йодль был тоже баварцем — из Вюрцбурга. Дело было, впрочем, не в землячестве — Варлимонт обладал острым умом, и Йодль остановил свой выбор на нём для выполнения ответственного и деликатного поручения.
— Варлимонт! Главком распорядился более детально проработать планы возможной русской кампании с готовностью к весне следующего года.
— Осмелюсь поинтересоваться, герр генерал-лейтенант, это инициатива самого Браухича или он тоже получил приказ?
— Насколько я осведомлён, верно второе…
— А как же «дух Бреста»?
— Варлимонт! Брест — это политика… А ваше дело — конкретное военное планирование. Впрочем, политический момент из виду упускать, конечно, нельзя… Сколько вам надо времени для подготовки директивы фюрера?
— Недели две.
— Тогда — с Богом!
* * *
НЕ ПРОШЛО и двух недель, как директива с порядковым номером 21 была готова. В картах «21» — это «очко»… Но лишняя взятка, и это уже — перебор. В картах… А в политике? Варлимонт не мог не ломать голову над навязчивой и тревожащей мыслью о будущем.
Его план с кодовым наименованием «Фриц» начинался так:

«Германские вооруженные силы должны быть готовы разбить Советскую Россию в ходе кратковременной кампании ещё до того, как будет закончена война против Англии…»


И хотя Варлимонт сам же и написал эти вводные строки, они сидели у него в мозгу как занозы. И занозой сидела там мысль: «Не переберём ли мы взяток?»
С этой мыслью генерал и вошел 18 декабря 1940 года в кабинет фюрера, где вот-вот должно было начаться совещание по плану «Фриц». Гитлер, узнав о предложении ОКВ назвать план именно так, задумался, а потом сказал:
— Фриц? Что же, господа, вспомнить имя великого Фридриха — это остроумно! Однако, если мы начнём войну с русскими, это будет не просто военная кампания… Это будет новый крестовый поход против большевизма.
Генералы молчали, хотя все отметили про себя важное «если…», произнесенное фюрером. Гитлер же предложил:
— Мы назовём этот план именем другого Фридриха — Фридриха Барбароссы… Великий кайзер Священной Римской империи, он возглавил третий Крестовый поход, и его рыжая борода достойна того, чтобы её пламень осветил нашу борьбу…
В тот же день 18 декабря 1940 года фюрер утвердил план «Барбаросса». Но планы не всегда составляются для того, чтобы их обязательно выполнять. Иногда их составляют на всякий случай — про запас. И какая судьба была уготована штабному варианту «Барбаросса», не знал никто.
В том числе и Гитлер.



Глава 1. Жаркая зима 40–41-го годов…


Заканчивался 1940 год. Наступал год 1941-й…
И фюрер все чаще возвращался мыслями к Брестской встрече. Теперь, по прошествии времени, он все более удивлялся деловому, непомпезному её характеру, который был задан сразу же, с первых минут, Сталиным.
Да, именно Сталиным!
Никаких мишурных парадов и почетных караулов, которые так утомляли его в Риме у дуче, ни тысячных оркестров, ни фейерверков. Солдатская строгость крепостных верков и солдатская простота деловых бесед… И такой же деловой парад… — нет, не парад, а показ новейшей боевой техники, в том числе — и в деле.
Всё в Бресте отличалось от европейского протокола не только по форме, но и, похоже, по содержанию. Предложения Сталина были интересны и внушительны. Фюрера поразила и демонстрация русской танковой мощи — перед его мысленным взором теперь нередко вставала картина могучей лавины, перемалывающей траками стальных гусениц ноябрьскую землю Белоруссии…
Новые русские танки, и особенно дизельный Т-34, не давали теперь ему покоя — как и Гудериану, ставшему после Бреста задумчивым, как-то особенно собранным. Фюреру все чаще вспоминался глуховатый голос Сталина, сказавшего тогда ему на ухо на скверном немецком языке очень не скверные слова: «Никогда эти танки не пойдут по ту сторону границы».
Это было бы просто замечательно, но слова — всего лишь слова… А вот как Сталин будет в этом, только начинающемся, году действовать?.. В ОКВ план «Барбаросса» постепенно приобретает все более конкретный вид. Но будет ли в нем нужда? Что ж, это должно было показать уже ближайшее будущее.
Ближайшее, только что ушедшее, прошлое радовало не очень-то… Англия от мира отказалась. У дуче ни в Европе — на Балканах, ни в Африке особых успехов не наблюдалось. Зато обозначились возможные неудачи в итальянской Ливии.
Ливия… Древняя пустынная, песчаная страна, как редкостными изумрудами украшенная оазисами с влекущими к себе названиями — Марада, Джало, Джерабуб, Сива…
Жизнь в Ливии, как и вообще в Северной Африке, вытянута вдоль побережья. Вот — синее Средиземное море… Если смотреть на восток, то налево от него — Европа. А направо? Географически направо Африка, но исторически, цивилизационно — это скорее Азия.
Арабы, берберы…
Когда-то запад Северной Африки был под властью мавров. Теперь здесь тоже были мавры, но — под властью Испании: Сахара, Марокко… Далее, к востоку, — французские Алжир и Тунис. Древние римские колонии… Когда-то там, на мелководном, трудном для штурма берегу, стоял соперник Рима — Карфаген.
А ещё восточнее, между ныне французским Тунисом и английской вотчиной — Египтом, протягивается плоскогорная Ливия. Ныне — итальянская… Единственный крупный залив — Большой Сирт. В западной части Ливии — провинция Триполитания с центром в Триполи. Основанный финикийцами чуть ли не три тысячи лет назад как их колония Оэа (Эя), названный позднее арабами Тарабулус-эль-Гарб, Триполи стал одним из двух крупных ливийских портов. Вторым был Тобрук в восточной ливийской провинции Киренаике, граничащей уже с Египтом.
Древние земли…
И — стратегически важные земли.
* * *
В СЕНТЯБРЕ 40-го года главком итальянских войск в Северной Африке и генерал-губернатор Триполитании маршал Родольфо Грациани начал с территории Ливии наступление на Египет силами восьми дивизий. Фюрер тогда предложил дуче помощь, но тот её отклонил. Итальянцы шли в приморской зоне в направлении к Александрии и вначале шли неплохо, заняв к 16 сентября Сиди-Баррани уже на египетском побережье… И вот «под занавес» 1940 года — 9 декабря — англичане начали успешное контрнаступление. 16 декабря пал Эс-Салум, а до того без боя был вновь занят Сиди-Баррани. Итальянцев оттеснили опять в Ливию.
22 декабря Грациани в донесении Муссолини сообщил, что британское наступление в Западной пустыне было предпринято за несколько дней до того, как намечалась итальянская атака, и признал факт «подавляющего превосходства» бронетанковых частей противника. Итальянцам катастрофически не хватало бронетехники, и фюрер сразу вспомнил, что в Бресте Сталин предлагал ему поделиться с союзниками рейха старыми советскими танками, которые на африканском театре военных действий, против бриттов, могли оказаться не такими уж и старыми.
Сталин, правда, имел в виду Румынию — чтобы успокоить Антонеску. И речь шла всего о сотне танков. Фюрер сам усмехнулся этому «всего…». Для Грациани и это значило бы много…
Ещё в начале декабря 1940 года, 3-го числа, Гитлер говорил с Гальдером о выделении техники Италии.
— Сколько мы можем выделить дуче грузовых автомашин, Гальдер? — спросил он тогда начальника Генерального штаба сухопутных войск.
— До восьмисот, мой фюрер… — ответил тот, сверившись с записями. — Первая очередь — двести пятьдесят машин к первому января сорок первого…
— А потом? — нетерпеливо поторопил генерала фюрер.
— Вторая очередь — возможно, сто машин к первому марта, остальные — к первому мая.
— Итого, к началу весны мы им дадим всего три ста пятьдесят?… Негусто… А горючее?
— С горючим плохо, — вздохнул Гальдер. — А с автопокрышками ещё хуже.
Да, тут и сотня русских танков была бы для Грациани подарком судьбы. И только ли для Грациани? Ведь англичан надо сдержать — как минимум. А как максимум надо отсечь их от ближневосточной нефти и самим воспользоваться ею или в интересах продолжения войны, или — в интересах мира с островитянами.
Однако Англия мириться не желала. В конце декабря 1940 года в военном кабинете Черчилля произошли знаменательные перестановки. Эдуард Галифакс ушел с поста министра иностранных дел и был назначен послом в США. Новым шефом Форин Офис стал многолетний оппонент Галифакса — красавчик Антони Иден. Бывший лидер фракции тори в палате общин капитан Дэвид Генри Реджинальд, 1-й виконт Маргессон, стал государственным секретарем по военным делам — военным министром. Пост министра обороны Черчилль сохранил за собой.
Глава «вишистской» Франции, маршал Петэн, отверг требование Гитлера о передаче французского флота в распоряжение Германии. 13 декабря 1940 года он отставил с поста министра иностранных дел Лаваля — против того интриговала группировка адмирала Дарлана, обвиняя Лаваля в… интригах. Гитлеру такой шаг престарелого маршала пришелся не по вкусу, но Петэн не согласился на восстановление Лаваля, заменив его Фланденом.
Жан Франсуа Дарлан стал в «правительстве Виши» премьером, и было большим вопросом — усиливало ли это позиции Германии во Франции. Адмирал был фигурой противоречивой, мог кланяться и нашим, и вашим. А по ту сторону Средиземного моря во французских владениях распоряжался Максим Вейган — не очень-то подчинявшийся Петэну и склонный к германофобии.
Франко в Испании, как и ранее, выжидал. Хорошо ещё, что он лично был к рейху настроен весьма лояльно. Однако рассчитывать на Испанию пока не приходилось.
В Финляндии, правда, победила прогерманская ориентация на войну — 19 декабря 1940 года в противовес Хело, выдвинутому антивоенными кругами, президентом был избран Ристо Рюти. За три месяца до этого Рюти подписал в Берлине соглашение, по которому Финляндия обязывалась принять участие — в случае конфликта Германии с Россией — в боевых действиях на стороне рейха. В своей новогодней речи 31 декабря 1940 года Рюти сформулировал свой политический курс так: «Укреплять и углублять дружественные отношения с Германией».
К тому же и шведы ещё в июле 1940-го согласились на транзит по шведским железным дорогам германских военных материалов и войск (формально — «отпускников») в Норвегию и Финляндию. В Стокгольме была учреждена германская транспортная комендатура.
Но всё это были частные успехи вдали от центра событий. Центром же их оставалась Срединная Европа, хотя нерв ситуации болезненно бился и по ту сторону Средиземного моря — на его Африканском побережье.
* * *
БРЕСТСКИЙ поворот в Германии был воспринят в целом с радостью. Ещё бы! В тяжелой для рейха мировой ситуации вдруг появился некий просвет. И он рождал новые надежды и новые обнадеживающие перспективы.
Рад был развитию дел после Бреста и московский посол рейха Шуленбург. Он словно помолодел. И он сам, и его доверенное окружение сейчас как дурной сон вспоминали то время, когда русскую внешнюю политику вел «Максим Литвинов». Дипломаты рейха в Москве всегда относились к нему с недоверием и враждебностью, но ведь и Меер Моисеевич Валлах-Литвинов не очень-то их жаловал — как и его доверенное окружение. В этом отношении был типичной фигурой заведующий отделом печати Наркоминдела Евгений Гнедин, лощеный еврей немного за сорок лет. Сын небезызвестного Парвуса-Гельфанда, он родился в 1898 году в Дрездене и появился в Москве в 1920-м, с 1922 по 1939 год подвизаясь то — с перерывами — в НКИДе, то — в московских газетах. В 1924-м Гнедин заведовал в наркомате торгово-экономическим отделом, с 1931-го по 35-й был замзавом иностранной редакции «Известий», а в 1935–1937-м — первым секретарём полпредства в Берлине.
С 1937 года Гнедин заведовал уже отделом печати наркомата и много крови попортил как Шуленбургу, так и всему московскому германскому посольству.
Граф фон Шуленбург рассчитывал на поворот Сталина в сторону Германии уже с осени 38-го года и с нетерпением ожидал отстранения Литвинова с поста наркома иностранных дел, а заодно — и ареста его приспешников, включая Гнедина. В мае 39-го граф этого дождался. И вот теперь, почти два года спустя, Шуленбург иногда просто не верил, что в том же особняке на Спиридоновке он становится все более желанным гостем.
В декабре 1940 года прошли переговоры между Шуленбургом и Молотовым. С Шуленбургом были заведующий восточноевропейской референтурой отдела экономической политики германского МИДа — аусамта — доктор Шнурре и советник посольства Хильгер. Первая беседа 12 декабря 1940 года заняла чуть больше часа, вторая же, 21 декабря, затянулась почти на два часа.
12 декабря германский посол затронул вопрос весьма тонкий:
— Герр Молотов! Мы уже просили вас разрешить транзит двух наших самолётов и ящиков с запасными частями и медикаментами в Японию для германского корабля, который будет находиться в Кобе. Германская сторона заверяет вас, что эти грузы не предназначены для японского правительства. Для вашего удобства они могут быть отправлены из Владивостока в Японию на регулярном торговом пароходе, чтобы германский корабль не заходил во Владивосток.
Молотов — и так всегда сдержанный — вовсе нахмурился:
— Не пойму… Этот вопрос окружен таинственностью и непонятен. Вначале речь шла о самолётах. Теперь прибавляются еще какие-то ящики. Мы не можем решать здесь с закрытыми глазами.
Шуленбург чуть замялся, но ответил внятно:
— Вообще-то все просто… Дело в том, что в Тихом океане оперирует наш вспомогательный крейсер, и все предметы предназначены для него. То, что мы окружаем вопрос тайной, — естественно… Германия находится в состоянии войны… Думаю, для вас было бы неудобно, чтобы крейсер зашёл во Владивосток.
— Но, господин посол, это дело затрагивает не только советско-германские, но и советско-японские отношения. Почему бы вашему крейсеру, зайдя в Японию, не получить все это у японцев?
— Герр Молотов, нужных частей и медикаментов Япония не производит. А поскольку грузы нужны нам, а не японцам, это касается лишь нас и вас. Мы надеемся, что советская сторона пойдет навстречу Германии.
Молотов все хмурился, и Шуленбург предложил:
— Возможно, советское правительство желает получить заверения японского правительства в том, что оно согласно с этой операцией?
— А оно согласно?
— Да.
Советский премьер задумался… Теперь все было действительно ясно. Соглашаясь на такой транзит, Москва пусть скромным, но реальным делом поддерживала военные усилия немцев против англичан. Как англичанам, так и янки это понравиться не могло. И, с учётом всего, услуга была не такой уж и пустячной. Сталин и Молотов много размышляли над этим запросом немцев, прикидывая и так, и этак… Ещё не зная о назначении и типе корабля, оба отлично сознавали деликатность дела. Без серьезных причин так никто не секретничает.
Однако, все взвесив, Сталин решение в принципе принял. В конце концов нейтральная Америка поставляла воюющей Англии не то что военные материалы, но даже вооружения. А это — услуга поважнее простого транзита. Так что ответ у Молотова был заготовлен, и это был ответ «Да!».
И это «да» Шуленбург 12 декабря получил.
Впрочем, хватало в декабрьских беседах и взаимных «нет» — лишнего товара у обеих сторон было немного… Всё же в итоге русские согласились поставить рейху миллион тонн зерна из стратегического резерва при условии более значительных, чем до сих пор, ответных поставок из Германии.
Список этих поставок был и без того велик, и Германия лишь в обмен на русский глинозем обязалась поставить в СССР тридцать тысяч тонн алюминия и сто пятьдесят тонн кобальта.
* * *
ТАК шли дела в Москве… А в Берлин в конце ноября 1940 года, 28-го числа, приехал новый полномочный представитель СССР, сорокатрехлетний Владимир Деканозов. Он был назначен полпредом в ранге заместителя наркома иностранных дел, и это говорило само за себя. Тем не менее даже через полторы недели Деканозов еще не был принят Гитлером для вручения верительных грамот и нервничал.
12 декабря 1940 года его принял шеф аусамта Риббентроп в присутствии своего шефа протокола барона Дернберга.
— Рад видеть вас в моем кабинете вновь, герр Деканозов, — радушно приветствовал гостя рейхсминистр, — и видеть как доверенное лицо господина Сталина и господина Молотова.
— Я тоже рад этому, господин Риббентроп, однако…
— Да, да! Я понимаю, что вы хотели бы поскорее представиться фюреру, и, вероятно, он примет вас в середине следующей недели. Сейчас его нет в Берлине — время военное…
После нескольких вполне светских фраз Риббентроп не выдержал:
— Герр Деканозов, вы, очевидно, грузин?
— Да…
— И, возможно, вы были знакомы с господином Сталиным с детства?
Деканозов улыбнулся:
— Нет, тогда мы знакомы не были… Да и вообще я на девятнадцать лет моложе…
Тут полпред улыбнулся еще шире и, взяв из рук переводчика Павлова нечто прямоугольное, плоское, тщательно упакованное, протянул его министру, сообщив при этом:
— Это вам личный подарок от товарища Сталина. Прошу прощения за задержку с передачей, но хотел вручить лично.
Освобожденный от упаковки, подарок оказался портретом Сталина. Риббентроп был явно польщен и рассыпался во вполне искренних благодарностях.
— О, я помню наши встречи в Москве… — повторял он. — Тогда был сделан очень важный шаг!
— Безусловно, — согласился полпред, и беседа вновь приняла светский характер.
— Вы, надеюсь, пробудете у нас долго, герр Деканозов, — говорил рейхсминистр, — и сможете стать свидетелем большого строительства в Германии… После окончания войны, а оно, думаю, ждать себя долго не заставит, будет реализован грандиозный план фюрера.
— Я слышал об этом.
— Будет построено триста тысяч новых квартир — до пяти-шести комнат в квартире… Нам надо обеспечивать рост населения, и здорового населения!
— У нас в СССР мы тоже много строим.
— Да, такое строительство возможно лишь при содействии государства… С окончанием войны нам предстоит решать большие задачи.
— А каким сроком вы определяете окончание войны, господин Риббентроп?
Но тут в ответ Деканозов не услышал ничего нового по сравнению с тем, что уже слышал от хозяина кабинета и Гитлера месяц назад: мол, Англия войну проиграла и скоро поймет это…
Вскоре разговор перешел на тему допустимости вероятного сближения финнов и шведов и закончился тоже вполне светски.
А через неделю, 19 декабря 1940 года, Деканозов под барабанный бой почетного караула проходил двором Имперской канцелярии. Рядом шли советники полпредства Кобулов и Семенов, неизменный переводчик Павлов и помощник военного атташе капитан 2 ранга Воронцов.
В кабинет фюрера вошли Деканозов, Павлов, начальник рейхсканцелярии Мейснер, заместитель шефа протокола Халем и немецкий переводчик.
Фюрер ждал их, стоя в огромном кабинете вместе с Риббентропом. Началась официальная процедура представления, а потом Гитлер предложил сесть и сразу же поинтересовался:
— Вы приехали с семьей, герр Деканозов?
— Ожидаю её скорого приезда, господин рейхсканцлер.
— Я не мог принять вас раньше, был очень занят…
— Я понимаю и особых трудностей не испытал, — успокоил Деканозов и прибавил: — Я весь в вашем распоряжении…
— Отлично! Думаю, вам надо будет вести переговоры нормальным путем, а я буду вмешиваться время от времени, когда будет нужно…
— Да, именно так договаривался товарищ Молотов с господином Риббентропом, и я в курсе этого…
— Отлично! Это очень хорошо, что вы присутствовали при наших беседах в ноябре…
Восточная внешность Деканозова не давала покоя и фюреру, и он осведомился на манер своего министра:
— Вы родом не из тех же мест, господин посол, что и господин Сталин?
— Нет, оттуда мои родители, а я родился в Баку.
— И издавна знакомы с господином Сталиным по революционной работе?
— Мне сорок два года, господин рейхсканцлер, а товарищу Сталину за шестьдесят… Я в партии лишь с двадцатого года, в Красной Армии — с восемнадцатого…
— Да?! Вы — самый молодой посол в Берлине! В былые времена никто не становился послом раньше шестидесяти пяти, теперь все изменилось! — воскликнул фюрер.
— В Германии тоже происходит выдвижение молодых кадров на разные отрасли государственной работы, — дипломатично заметил Деканозов, и Гитлер тут же подтвердил:
— О да, это раньше нельзя было стать послом или генералом, не дожив до шестидесяти пяти лет, а сейчас мы считаем генералов такого возраста уже старыми.
Фюрер был весьма любезен, но следующий его вопрос Деканозова вначале удивил.
— В вашем посольстве есть бомбоубежище?
— Плохое, по существу, это просто подвал.
— Тогда я могу предоставить в ваше распоряжение, господин посол, моего крупнейшего специалиста по этим вопросам министра Тодта — строителя наших автобанов. До войны мы строили ежегодно по тысяче километров отличных дорог, теперь мешает война.
— Благодарю! Я получил указание насчет этого и от товарища Молотова, — отвечал Деканозов, не понимая, с чего это канцлера интересует такой мелкий вопрос.
Не понял этого и Риббентроп и, вмешавшись, предложил:
— Эти детали можно будет обсудить со мной…
— Нет, тут нельзя успокаиваться, — не уходил от темы фюрер. — Наша зенитная оборона сильна, но один-два самолёта могут и прорваться. Я думаю построить во дворце Бельвю более солидное убежище.
Бельвю — это государственная резиденция, месяц назад Деканозов был там с Молотовым… «Зачем он мне все это говорит?» — подумал, недоумевая, Деканозов, а Гитлер, испытующе взглянув на него, прибавил:
— Имеющееся в Бельвю убежище недостаточно надёжно для пребывания в этом дворце больших государственных деятелей.
И Деканозов понял: «Это же он на Сталина намекает! Мол, безопасность обеспечим, пусть приезжает…» Но догадку эту оставил при себе.
Приём длился уже более получаса, время истекало, и его оставалось достаточно лишь для того, чтобы уточнить текущие детали и откланяться.
Год шёл к концу.
Но любой конец — это начало чего-то нового… И близящийся новый, 1941-й год обещал советскому полпреду хлопот полон рот.
Уж в этом-то он был точно уверен!
* * *
ЗАТО московский посол Британии Стаффорд Криппс к началу 1941 года не был уверен ни в чём… Полгода назад он с большими приключениями из-за летнего наступления вермахта во Франции добрался до русской столицы, и его тут же принял сам Сталин. И беседовал с ним три часа! Случай небывалый.
И вот сейчас русские становились все холоднее, и холоднее… Но если русский нарком Молотов уклонялся от встречи с английским послом, то русскому полпреду в Лондоне Ивану Майскому нельзя было уклониться от приглашения английского министра Идена.
23 декабря 1940 года Иден заменил в Форин Офис Галифакса, а уже 27 декабря Майский входил в его кабинет. При чопорном Галифаксе тут было сумрачно, а при новом хозяине — бодром, веселом, довольном — на всех столах в кабинете зажглись лампы. И сразу стало светлее и уютнее.
Кивнув на лампы, Иден пояснил, как бы извиняясь: «Я люблю, когда много света». Но тон англичанина был таков, словно вся эта иллюминация была устроена им в честь Майского… Да, русских пытались обхаживать. Ведь они стремительно уплывали из всех любовно взлелеянных планов Мировой Элиты. Вместо того чтобы обеспечивать головную боль Гитлеру, они заставили чуть ли не паниковать весь истеблишмент по обе стороны Атлантики. Ещё бы! Сталин и Гитлер — рядом, глаза в глаза!
Нет, надо было немедленно показать всем (и фюреру — прежде всего): никаких органических противоречий в сфере внешней политики между Англией и Россией нет. Мол, война Англии с Германией положения здесь ни в чем не изменила, и все идет, мол, как надо.
Иден так сразу об этом Майскому и заявил, прибавив:
— Я не думаю, чтобы вы могли желать нашего поражения — не из любви к нам, а просто потому, что это не соответствовало бы вашим интересам. Стало быть, и непримиримых конфликтов между нами нет…
Иден широко улыбнулся и заявил:
— Я приложу все силы к тому, чтобы наладить наши дружественные отношения, но…
Тут он улыбнулся ещё шире и закончил:
— Но такое налаживание станет возможным, если и с вашей стороны будет иметься соответствующее желание.
— Господин Иден, — возразил Майский, — корень осложнений лежит не на нашей, а на британской стороне… Британское правительство стремилось вмешиваться в такие дела, которые либо его вовсе не касаются, либо имеют весьма отдаленное отношение к английским интересам. Лучший пример тому — Прибалтика…
Иден тут же перебил полпреда:
— Не хотите же вы, чтобы мы вас за это похвалили?
Тон был якобы шутливым, но Майский — надо ему отдать должное, — не приняв «шутки», сухо ответил в том смысле, что мы, мол, и сами знаем, что хорошо, а что плохо, и чужих похвал не ждём.
— Однако мы не можем не реагировать, когда вы пробуете ставить палки в колеса наших самых естественных и законных действий, — продолжил он. — По Прибалтике вы наломали немало дров. И если хотите улучшения отношений, то надо заняться расчисткой почвы в балтийском вопросе. Вот вы задерживаете пять прибалтийских пароходов в Ирландии… А ведь они теперь наши…
Бедные пароходы! Человечество оказывалось на важнейшем распутье своей истории, а Майский все сводил к нескольким паровым посудинам! Тем более что Иден и их был намерен сделать предметом провокационно-«дружественной» демонстрации и заявил:
— Мне хотелось бы дать возможность Криппсу урегулировать данное дело в Москве…
Мотивы такой позиции английского министра иностранных дел были прозрачны — ему надо было создавать у всех впечатление прочности положения Криппса!
Майский, поговорив ещё о том о сем, собрался уходить, а Иден, как умелый зазывала, стал настойчиво приглашать.
— Бывайте у меня почаще, и не только по каким-либо конкретным делам, но и так — просто, когда ничего конкретного нет. Очень полезно, знаете ли, господин Майский, поддерживать живой контакт.
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Ещё бы! Частые визиты — хотя бы просто руку пожать — советского полпреда к британскому министру для англичан дорогого стоили! Ведь за входной дверью Форин Офис наблюдали не только полисмены и швейцары, но и агенты абвера. А шефа абвера адмирала Канариса хлебом можно было не кормить, если дать ему возможность положить на стол фюреру достоверные материалы о подозрительной-де дипломатической активности этих коварных русских в Лондоне. Канарису было нужно в отношениях СССР и рейха одно — раздор.
Иден приглашал Майского, как бы подыгрывая адмиралу, а уж совсем напоследок сказал:
— В деле улучшения советско-английских отношений я рассчитываю на поддержку Криппса.
* * *
ИТАК, Иден стремился обеспечить Криппсу такие успехи в «налаживании» советско-английских отношений, которые кололи бы глаза немцам. Ведь, несмотря на яркий свет ламп на столах и бодрый вид, дела гордых бриттов шли неважно. 15 января 1941 года министр финансов США Генри Моргентау объявил, что до 1 января 1941 года Британия оплатила и затем получила от США военные материалы на сумму в 331 750 тысяч фунтов стерлингов.
Это были огромные деньги! Население в метрополии тогда составляло примерно 47 миллионов, то есть с одной среднестатистической английской души война уже содрала семь фунтов при содержании чистого золота в фунте стерлингов 7,32238 грамма по паритету 1929 года. В 1939 году фунт стоил 53,8 процента от золотого паритета. С учетом последнего прискорбного обстоятельства с одного человека приходилось примерно 28 граммов золота. С семьи в четыре человека — уже 112 граммов.
112 граммов червонного золота с семьи! Вот сколько к началу 1941 года стоили Уинстон Черчилль и его война тому рядовому англичанину, в преданной службе которому уверял нацию сэр Уинстон… А ведь война для Англии еще толком и не начиналась!
Н-да…
Дальше — больше… С 18 января 1941 года все мужчины и женщины в возрасте от 16 до 60 лет в обязательном порядке призывались в отряды противовоздушной обороны наряду с участием в противопожарной охране. А 21 января 1941 года британский министр труда Эрнест Бевин объявил программу принудительного набора в промышленность мужчин и женщин.
Итак, на Британских островах закручивалась крутая «демократия»… Зато Черчилль ровно за два месяца до этого — 21 ноября 1940 года — имел возможность вовсю витийствовать на открытии новой сессии палаты общин:
— Нас часто призывают выступить с декларацией о наших целях в войне… Но дела говорят за себя лучше слов. Сегодня, открывая новую сессию парламента, мы провозглашаем свою глубокую и искреннюю решимость сохранить жизненными и деятельными, даже под огнем противника, те парламентские институты, которые так хорошо нам служили, которые были основаны и воздвигнуты мудростью и гражданскими добродетелями наших предков и которые доказали, что они являются самыми гибкими институтами обеспечения правомерных и постоянных перемен и прогресса… Раскрывая врата в будущее…
Ну, и так далее…
= = =
То есть английский народ и другие народы Европы должны были переносить лишения, проливая пот, кровь и слезы, во имя того, чтобы сэр Уинстон и ему подобные и впредь имели невозбранное право упиваться высокопарной парламентской болтовней.
Однако было в речи Черчилля и нечто более существенное и конкретное. В конце он сказал так:
— До настоящего момента война велась между до зубов вооруженной Германией и на четверть или наполовину вооруженной Британской империей… С уверенностью и надеждой я жду того часа, когда арсеналы, учебные лагеря и наука Нового Света и Британской империи дадут нам то материальное превосходство, которое в сочетании с преданностью стойких сердец наверняка принесет человечеству победу и освобождение.
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В то время в Новом Свете, то есть в США, уже набирали силу атомные работы, и на горизонте маячил будущий Манхэттенский особый инженерный округ по разработке Бомбы. В самой Англии в марте 1940 года два эмигранта-еврея из континентальной Европы — Пайерлс и Фриш — подготовили трехстраничный меморандум «О создании „супербомбы“, основанной на ядерной цепной реакции в уране».
Америка еще играла в изоляционизм, в нейтралитет; а Черчилль уже возвещал с парламентской трибуны о том часе, когда Новый Свет вновь — как двадцать с лишком лет назад — придет в Старый, чтобы «освободить» его «от тевтонов», а заодно — и от лишних запасов золота и независимости…
Вот так.
А цели войны?
Что ж, англосаксы ещё выступят с декларацией о целях войны — мы это с тобой ещё увидим, уважаемый мой читатель!
* * *
ИВАН же Майский за два дня до наступления 1941 года — 29 декабря 1940.года — повидался со стареющим патриархом «священной парламентской демократии» Ллойд Джорджем. Тот рассказал Майскому, что еле отбрыкался от настойчивой просьбы Черчилля занять пост посла в Вашингтоне.
— Но, господин Майский, наш посол в Штатах должен разговаривать чуть ли не двадцать четыре часа в сутки… Янки любят «потолковать»… Каждый сенатор, конгрессмен, банкир, предприниматель, крупный журналист и прочие хотят видеть непременно посла. Отказать — нажить врагов. Принимать — не иметь ни минуты отдыха… А мне, господин Майский, почти семьдесят восемь лет…
— И поэтому в Вашингтон поехал Галифакс? — полувопросительно, — полуутверждающе заметил Майский.
— Да! Он сильно сопротивлялся, а его жена была в бешенстве — она ведь фрейлина Её Величества… Двор тоже возражал, но…
— Я позавчера был у Идена, — сообщил русский полпред, и Ллойд Джордж с готовностью отреагировал:
— Я очень одобряю это назначение! Уверен, что Иден стремится к улучшению отношений с вами, и Черчилль хочет того же, но до определенных пределов… Он хочет выиграть войну без СССР, чтобы потом не платить вам слишком много… Он хочет победить гитлеризм чисто капиталистическими методами, то есть — военными средствами…
= = =
Майский слушал всё это развесив уши — как всегда, когда немцев ругали. Разве он мог отойти от школы Меера «Литвинова»?! А Ллойд Джордж продолжал:
— Англия могла бы победить в подлинном смысле этого слова, если бы в ходе войны она сбросила с себя, как змея, капиталистическую шкуру и превратилась бы, по существу, в социалистическую страну, но на такой поворот я не рассчитываю…
Тут бы Майскому и поймать долгогривого седого «льва» на слове и предложить: «А не хотите ли вы, сэр, высказать эту мысль публично — в парламенте, в печати?» Мол, много ли проку в том, что вы с глазу на глаз убеждаете в преимуществах социализма посла социалистической державы…
Если бы Майский нечто подобное предложил, то сразу же стало бы ясно, что Ллойд Джордж всего лишь наводит тень на и так туманный лондонский день и вбивает психологический клин между СССР и рейхом. Однако Майский промолчал, а «лев» вел дальше:
— Но я не верю и в победу Германии. И, таким образом, вроде бы вырисовываются возможности компромиссного мира. Но не сейчас! Сейчас Гитлер заломил бы такую цену, какой мы платить не готовы…
— И как же тогда? — поинтересовался всё же Майский.
— Думаю, Германия должна быть вначале достаточно измучена и ослаблена, чтобы пойти на разумный мир.
— В духе нового Версаля?
— О нет! Я против новой его репетиции…
— И какая же картина рисуется вам, сэр Дэвид, на сорок первый год?
— Примерно такая, — охотно разглагольствовал Ллойд Джордж. — Германия за зиму подготовится и будет готовиться к грандиозному удару против Англии на море и в воздухе, а также к попытке вторжения — может быть, весной. Однако разбить нас Гитлеру не под силу…
Майский внимательно слушал, а «лев» пророчествовал:
— Если проба сил в сорок первом окажется нерешительной, то следующей зимой могут создаться условия для заключения мира…
— Даже так?
— Да! И тогда СССР и США могли бы сыграть роль могущественных посредников.
= = =
Итак, «рецепт» Ллойд Джорджа для русских был таков: не особо дружить с фюрером, дружить с Иденом и готовиться к участию в умеренной торжественной порке ослабленной Германии.
— Впрочем, — заключил седой бритт, — загадывать на такой длинный, по нынешним временам, срок очень трудно… Могут всплыть новые моменты и факторы, которые к концу сорок первого года совершенно изменят ситуацию.
* * *
ЧТО КОНКРЕТНО имел в виду Ллойд Джордж, предположить было трудно. Возможно, он втайне надеялся на английскую атомную «супербомбу» — ее разработка уже началась. А возможно, он рассчитывал на разрыв Гитлера и Сталина или…
Впрочем, этих «возможно» насчитывалось немало. Но в одном был прав матерый парламентский то ли лев, то ли волк: в сорок первом году могли «всплыть» на поверхность мировой политики самые неожиданные факторы.
За день до беседы Идена с Майским итальянский коллега Идена, Галеаццо Чиано, принял римского коллегу Майского — полпреда СССР в Италии Николая Горелкина. И тоже по своей инициативе…
Чиано сразу взял быка за рога:
— Дуче желает установить более тесные отношения между Италией и Советским Союзом как в области экономической, так и политической. Между нашими странами нет спорных вопросов, границы не соприкасаются, а внутренние вопросы не могут быть каким-либо препятствием. Горелкин кивнул, соглашаясь.
— Наш договор 1933 года о дружбе, ненападении и нейтралитете остается в силе, но желательно бы, синьор Горелкин, пересмотреть его в духе современной обстановки, в духе новых интересов…
Горелкин и тут кивнул, но предпочел уточнить — что имеется в виду? Чиано пояснил:
— Мы готовы признать ваши новые границы, ваши права на Черном море и в Азии и даже ваши интересы на Балканах. Наши интересы — права в Средиземном море… Это наши предложения, господин посол, а что предложите вы — будет видно…
Чиано хмыкнул, ухмыльнулся, широко улыбнулся и признался:
— Вы, господин посол, человек партийный. Я тоже человек партийный и государственный, и лично я желаю прорабатывать дела с коммунистическим государством, нежели с… — тут министр взял тон презрительный, — демократическим, где каждый тянет туда, куда ему хочется… Это моё персональное мнение, но в делах международных я предпочитаю иметь дело с коммунистической властью.
Коммунисту Горелкину спорить тут было не с чем, тем более что министр уже заканчивал, сообщив напоследок:
— Переговоры по этому вопросу могут быть проведены или в Москве между господином Молотовым и послом Россо, или тут между вами и мной.
Вернувшись к себе, Горелкин тут же прошёл к шифровальщику полпредства. А Сталин, читая шифровку полпреда из Рима, пришедшую с грифом: «Вне очереди. Особо важно. Строго секретно», сказал Молотову:
— Вот так, Вячеслав… Похоже, лёд тронулся… Дуче тоже хочет с нами дружить по-новому.
Фамильярности со Сталиным Молотов себе не позволял, однако на этот раз не удержался и не без ехидцы в голосе поинтересовался:
— Так, может, нам и Муссолини в Брест пригласить?
— Зачем в Брест? — вполне серьёзно возразил Сталин. — У нас для этого и Ялта найдётся…
— Так сразу и Ялта? — опять не удержался Молотов.
— Не сразу… Пока поговори с Россо здесь, в Москве, — успокоил Молотова Сталин.
* * *
НО ЕЩЁ до Россо Молотов имел беседу с японским послом Татекавой. Накануне, 27 декабря 1940 года, с ним долго и трудно разговаривал один из молотовских замов — Соломон Лозовский… Темы их разговора были нудными, но, увы, в делах с японцами пока неизбежными: пограничные конфликты; японские рыболовные шхуны в наших территориальных водах; неплатежи японской судостроительной фирмы Мацуо Докьярд, которая ещё в 36-м году, получив от нас аванс в полтора миллиона иен на постройку трёх пароходов, в марте 38-го расторгла договор, не возвращая ни неустойки, ни процентов и курсовой разницы, ни даже аванса.
Теперь Молотову предстояло занятие не менее скучное — препираться с японцем насчет многострадальной рыболовной конвенции: квоты, иены, проценты, курс Госбанка и арендные платежи… Говорили и о «неплательщике» Мацуо…
— Я знаю господина Мацуо лично, — пожимал плечами Татекава, — и он не такой человек, чтобы заниматься неуплатой взятых сумм… Думаю, сам Мацуо ни при чём — сейчас главой фирмы стал Каваминами, он, похоже, и задерживает аванс…
— Советская сторона имеет дело с фирмой Мацуо Докьярд и судит о положении дел по фактам, — сухо ответствовал Молотов.
На том Татекава откланялся. И «японская» часть дипломатического 1940 года заканчивалась не в лучшем духе для обеих держав… Однако новый, 41-й год мог принести вполне положительные перемены.
Однако не только большими делами во внешнем мире жила социалистическая Россия… Хватало забот и помельче, но — забот приятных… В декабре 1940 года нарком внешней торговли Анастас Микоян и Ян Орсага — уполномоченный Президента Словакии — подписали в Москве Договор о торговле и судоходстве между СССР и Словацкой республикой. Тогда же, в декабре, из Софии пришла шифровка советского полпреда в Болгарии о предложениях болгарского правительства по товарообороту с СССР на 1941 год. Болгарский лев весил чуть больше одной сотой грамма золота, и в долларах весь взаимный оборот составлял примерно 19 миллионов. Но это был мирный обмен в мирных целях.
И это было подороже золота.
А в феврале 1941 года Советская Россия заключила торговое соглашение с Швейцарской Конфедерацией. Горная республика должна была поставить нам станки, электрооборудование, турбины, генераторы, электромоторы, паровые котлы, гидравлические прессы, точные приборы в обмен на зерно, лесоматериалы, нефтепродукты, хлопок, марганцевую и хромовую руду…
Где-то гремели бои, рушились под бомбами дома и гибли их жители, где-то кто-то замышлял новые войны во имя новых барышей, а жизнь брала своё… И планета, и люди на ней хотели жить — творя, создавая, строя и наслаждаясь плодами своего труда, именуемыми на официальном языке договоров «произведениями почвы и промышленности, происходящими из территории Высоких Договаривающихся Сторон».
* * *
9 ЯНВАРЯ 1941 года в Бергхофе фюрер проводил совещание с главкомом сухопутных войск Браухичем. Присутствовали начальник штаба Верховного командования вооруженных сил Кейтель, начальник штаба оперативного руководства ОКБ Варлимонт и недавно назначенные 1-й обер-квартирмейстер Генерального штаба сухопутных войск пятидесятилетний Фридрих Паулюс и начальник оперативного отдела пятидесятитрехлетний полковник Адольф Хойзингер. Шеф двух последних — Гальдер — находился до 15 января в отпуске, и его на совещании представлял Паулюс.
От люфтваффе был начальник Генерального штаба ВВС Ганс Ешоннек. От флота — начальник Главного военно-морского штаба главного командования военно-морских сил Отто Шнивинд.
Совещание началось в 12 часов 15 минут.
— Господа! — обратился к генералам фюрер. — Нам сегодня предстоит обсудить широкий круг вопросов. Начнём с операции «Марита»…
«Марита» — это поддержка дуче в Греции… Браухич, поднявшись с места, сообщил, что для успеха в Греции войска, выделенные по этому плану, не смогут принять участия в планируемой Восточной операции. К тому же планируется ввод войск в Болгарию.
— Если мы войдём ещё и в Болгарию, то могут вмешаться русские, — задумчиво сказал Гитлер. — Но, думаю, вскоре можно будет использовать соединения, предназначенные для прикрытия со стороны Турции.
Фюрер имел в виду переговоры с турками, которые менее чем через полгода завершились подписанием германо-турецкого договора.
— Итак, операцию «Марита» мы проводим, господа, — резюмировал он в конце обсуждения. — А «Феликс»?
План «Феликс» предполагал захват Гибралтара и десанты на испанские Канарские острова и португальские Острова Зелёного Мыса… В той ситуации, в какой Гемания оказывалась, такие действия были бы решительно авантюрой, тем более что фюрер уже понял — вопрос об использовании Испании как союзника пока отпал. И он полностью отменил план «Феликс», объявив затем перерыв.
Продолжение последовало в 14 часов 45 минут. Теперь в зале был и Риббентроп, и фюрер начал с оценки общей обстановки:
— Господа! Англичане переоценивают свои возможности. Германия же производит больше стали, чем Англия и Франция, вместе взятые. То же — с алюминием… То есть наш экономический потенциал велик… Военный — тем более…
Генералы слышали это уже не раз и сейчас просто молчали. Так-то оно так, но Британия остаётся Британией, солнце над ней не заходит по-прежнему, а рейх уже растянул свои силы от холодного Нарвика до жаркой Ливии и от Ла-Манша до…
Эх, уже почти до Босфора…
Далековато!
А фюрер продолжал:
— Норвегия обеспечена… Франция колеблется, там хотят окончания войны, но часть населения готова к сопротивлению. Наша подготовка к операции «Аттила», — фюрер имел в виду план полной оккупации Франции, включая территории, контролируемые правительством в Виши, — не осталась незамеченной…
Генералы слушали уже с большим вниманием — французы действительно беспокоили. Их военный потенциал на континенте был нулевым, но вот колонии… Французская Северная Африка… Сирия…
А фюрер продолжал:
— Испания заняла нерешительную позицию… Малоперспективно, но надо ещё раз попытаться побудить Испанию к вступлению в войну…
Вспомнив о каудильо, фюрер поморщился. И так же, не согнав с лица скепсис, он перешёл к делам африканским:
— Война в Африке нас затрагивает мало… Если мы даже утратим Северную Африку, то всего лишь восстановится положение, существовавшее до 25 июня прошлого года. Однако крах в Африке может стать для Италии внутренней национальной катастрофой… А мы должны сохранить ее как союзника… Поэтому нам надо помочь итальянцам техникой и отправить на помощь Италии такое соединение, которое имело бы недостающие виды вооружения…
Фюрер обвел присутствующих взглядом синих глаз и закончил:
— Соединение должно быть подвижным и обладать достаточной ударной силой…
Выдержав паузу, он начал вновь:
— А теперь — о славянах… Вначале — Балканы… Югославия все вопросы оставляет открытыми, по-настоящему дружественна нам лишь Румыния. Болгария лояльна… Но царь Борис умён и слишком осторожен — боится потерять трон… Главное же — Россия…
И в зале сразу же установилась атмосфера неподдельного интереса… Россия и обнадеживала, и пугала… Россия была величиной важнейшей, но все еще не проясненной…
— Ещё недавно надеждой Англии были Америка и Россия… — фюрер говорил вроде бы не раз уже говоренное, однако слышалась тут и новая нотка. И она прорезалась всё сильнее:
— Но после моей встречи со Сталиным в Бресте я не исключаю возникновения новой ситуации — Россия может выйти из англосаксонских комбинаций.
И фюрер пояснил:
— Тут есть двойственность… Сталин умён и хитёр. Он все время увеличивает свои требования. При этом с точки зрения русской идеологии победа Германии недопустима… Но выгодно ли России поражение Германии с геополитической точки зрения?
Гитлер задал этот вопрос сам себе и сам же начал на него отвечать, рассуждая на ходу:
— Русские не мыслят категориями геополитики — они находятся в плену чисто классовых представлений… Однако в Бресте Сталин неожиданно проявил себя как умный геополитик… И это обнадеживает…
Такого генералы от фюрера не слышали ещё никогда. И впечатление от услышанного было настолько сильным и явным, что фюрер счел нужным возникший энтузиазм несколько охладить:
— Господа! Я лишь делаю предположение… Но план «Барбаросса» должен прорабатываться по-прежнему. Через два года Англия будет иметь сорок дивизий, а Америка вооружится до зубов. И это может побудить Россию к сближению с ними. Допустить такого нельзя…
Фюрер говорил до этого спокойно, но теперь, всё более возбуждаясь от мыслей, обуревавших его постоянно, уже горячо заявил:
— Англичане не дураки… Если они не будут видеть никакой перспективы, они прекратят борьбу… Ближайший выход — лишить их русской надежды. Но способа у нас для этого имеется два: или разгромить Россию и тогда Англия сдастся, или мы продолжим войну с ней при самых благоприятных условиях. Или… — фюрер прервался и уже вновь без выражения закончил: — Или добиться от России присоединения к «оси» — вначале хотя бы политически, а также — экономически… И тогда Англия то же может прекратить борьбу…
Совещание закончилось, а разработка «Барбароссы» продолжилась. 31 января 1941 года была готова уточненная директива по сосредоточению войск, где было сказано:

«В случае, если Россия изменит свое нынешнее отношение к Германии, следует в качестве меры предосторожности осуществить широкие подготовительные мероприятия, которые позволили бы нанести поражение Советской России в быстротечной кампании еще до того, как будет закончена война против Англии…»


Этим завершился январь. Сорок первый год начинал свой второй месяц — морозный в России, жаркий в Африке…
Итак, начинался февраль.
* * *
ОДНИМ из результатов совещания 9 января стала отправка в Ливию экспедиционного корпуса «Африка» под командованием генерал-лейтенанта Эрвина Роммеля.
1 февраля 1941 года Браухич привел к Гитлеру генерала Функа, вернувшегося из Триполитании.
Гитлер был краток:
— Ваши впечатления, генерал?
— Самые неблагоприятные, мой фюрер! У итальянцев нет ни воли, ни возможности к сопротивлению.
— Наша поддержка может выправить положение?
— Да, если в Ливию будет переброшено соединение, способное вести наступательные действия. Англичане сейчас ослаблены.
Эта оценка совпадала с мнением Гитлера. Пора было принимать решения… Хотя фюрер и оценил африканский театр как малозначащий, в потенциале он мог стать очень важным. Успех в Египте и дальнейшее продвижение в сторону Ирака могли дать «оси» нефть Ближнего Востока. А захват Суэца означал бы контроль над настолько важной стратегической коммуникацией, что…
Словом, Роммель мог сделать в Африке много — если у него достанет на это сил и средств… Энергии же и таланта ему было не занимать… В 1941 году генералу шел пятидесятый год, и первый боевой опыт он получил ещё в Первую мировую войну, причём — опыт блестящий. Лучшим подтверждением тому стали Железные кресты 1-го и 2-го классов и главный германский орден с французским названием «Pour le Merite»…
В 1937 году Роммель написал книгу «Пехота наступает», привлекшую внимание Гитлера, и вскоре стал командиром батальона сопровождения фюрера. В Польскую кампанию Роммель был комендантом полевой ставки и личного поезда Гитлера. А во Французской кампании 7-я танковая дивизия Роммеля вышла к Шербуру с огромными трофеями, и ее командир получил Рыцарский крест.
Теперь ему предстояла африканская эпопея.
Итальянцам в Африке приходилось туго. 19 января 1941 года британские силы предприняли крупные операции против них в Эритрее и Эфиопии. Наступали они и в Ливии: 22 января был взят Тобрук, 7 февраля захвачен порт Бенгази — решающая позиция Восточно-Ливийского фронта. 9 февраля английские танки, наступая от Бенгази, подошли уже к границам Триполитании.


Немцам приходилось спешить. И 14 января 1941 года британское Адмиралтейство объявило о первом нападении германских пикирующих бомбардировщиков на британские военные корабли в Средиземном море. 7-го же февраля Роммеля приняли Браухич и Гальдер. Главком сухопутных войск и начальник Генерального штаба поставили перед улетающим в Африку командующим немецкими сухопутными войсками в Ливии основную задачу — добиться, чтобы Грациани отходил на Триполи в боеспособном состоянии.
Вскоре Роммель был уже в Триполи и сразу же разошелся с Грациани во взглядах на то, что надо предпринимать. Итальянцы были склонны обороняться, Роммель же видел в этом путь к краху и хотел как можно скорее начать наступление.
— Господа! — убеждал он итальянских генералов. — Надо упредить генерала Уэйвелла в подтягивании своих сил…
— Какими средствами? — уныло вопрошал его Грациани.
— Наличными и теми, которые вскоре здесь будут!
— Их хватит лишь для обороны.
Тогда я буду действовать самостоятельно, полагаясь лишь на себя, — зло заявил будущий «Лис пустыни» и всемерно форсировал переброску своих войск, прежде всего 5-й легкой пехотной дивизии, усиленной частями 3-й танковой дивизии.
* * *
А В МОСКВЕ Сталин внимательно следил за ситуацией — она принимала все более интересный вид. Все лондонские уловки Идена Сталин понял верно, как и московские уловки английского посла Криппса, но пока предпочел взять стратегическую паузу. И этот факт также не прошел мимо внимания в Берлине и в Лондоне.
Криппс осаждал первого заместителя Молотова по Наркомату иностранных дел Андрея Вышинского с просьбой выяснить — не может ли Иден приехать в Москву, чтобы встретиться со Сталиным. Вышинский отрицательного ответа не давал, но ссылался на крайнюю-де загруженность товарища Сталина в связи с предстоящей сессией Верховного Совета СССР.
Криппс не сдавался… И приняв его в очередной раз, 25 февраля 1941 года, Андрей Януарьевич вдруг сказал:
— Господин Криппс, сегодня я могу сообщить вам ответ советского правительства…
Англичанин напрягся в ожидании, а Вышинский, явно не без удовольствия, ибо был умницей, выждал мгновение и сообщил:
— Советское правительство считает, что сейчас ещё не настало время для решения больших вопросов путем встречи господина Идена с руководителями СССР.
Криппс дернулся, что-то хотел сказать, но Вышинский ему этого не дал и закончил:
— Тем более что такая встреча политически не подготовлена…
Криппс сдержался — он как-никак представлял родину джентльменов — и поблагодарил за быстрый ответ, а потом прибавил:
— Ваши слова «сейчас ещё не настало время» дают мне основание думать, что такое время может в будущем наступить. Я верно вас понял?
Вышинский, как всегда элегантный, безукоризненно одетый и безукоризненно воспитанный, сдержанно ответил, что его ответ достаточно ясен и что, вообще говоря, наступление такого времени когда-либо в будущем не исключено.
— Но в будущее заглядывать трудно, — напомнил он.
Криппс задумался и, в раздумья же погруженный, повторил:
— Да, действительно трудно…
Затем ещё раз поблагодарил за сообщение и удалился.
Весь этот диалог занял не более семи минут.
* * *
С 15 ПО 20 ФЕВРАЛЯ 1941 года в Москве проходила XVIII Всесоюзная конференция ВКП(б)… С докладом «Хозяйственные итоги 1940 года и план развития народного хозяйства СССР на 1941 год» на ней выступил председатель Госплана Николай Вознесенский.
Резолюцию Конференции «Правда» опубликовала 19 февраля. Первый ее раздел назывался «Успехи и недостатки в работе промышленности и транспорта». Что ж, успехов хватало, недостатков — тоже… Увеличились добыча угля, выпуск сталей специальных марок и качественного проката, меди и алюминия. Россия освоила выпуск новых сложных машин и станков. И оборонные отрасли росли опережающими темпами.
«Правда» писала:

«В результате успехов освоения повой техники и роста оборонной промышленности значительно повысилась техническая оснащенность Красной Армии и Военно-Морского Флота новейшими видами и типами современного вооружения».


Второй раздел резолюции был отведен анализу причин недостатков… Коротко можно было все их свести к одному: расейская лень, расхлябанность и «авось» в сочетании с верхоглядством и вульгарными хищениями.
Всего этого было, увы, с избытком. Но ведь было с избытком и другого — веры в себя и в будущее, сил для жизни и борьбы, решимости жить и бороться.
Начинался 1941 год — предпоследний в третьей пятилетке. Последним ее годом был год 1942-й. Но до него ещё надо было дожить.
Заканчивался февраль…
Заканчивалась зима.
И жаркая зима готовилась перейти в ещё более жаркую весну.



Глава 2. Московские совещания, братья Даллесы и «Дикий Билл» Донован


Да, зима 41-го закончилась… А весна обещала быть бурной во всех отношениях…
Гитлер пока не принял никакого окончательного решения по России. А сведения из Москвы приходили противоречивые… В конце прошлого года русские провели ряд высоких военных совещаний, и подлинный их смысл пока от понимания ускользал. Что это было — обычная оборонная работа или отработка планов собственного превентивного удара по рейху?
Ответа на этот вопрос Гитлер не имел… Так что невидимая работа по плану «Барбаросса» продолжалась, а видимым образом вермахт, люфтваффе и флот по-прежнему готовились к вторжению на Британские острова. Много сил и времени занимали теперь и дела африканские. Да и за новой потребностью контролировать чуть ли не всю Европу стояли новые потенциальные театры военных действий.
Тем временем, пока немцы разрабатывали планы будущих операций, в России на сборах высшего командного состава изучали опыт их операций недавнего прошлого. За месяц с небольшим до поездки Молотова в Берлин — 7 октября 1940 года — в Ленинграде прошло совещание представителей Главного морского штаба, морской авиации и Военно-морской академии. Нарком Военно-Морского Флота Николай Кузнецов и начальник Главного морского штаба Лев Галлер остались в Москве, потому что на 9 октября Сталин вызвал обоих к себе в Кремль, так что совещание открыл первый заместитель наркома адмирал Иван Исаков. Уже во вступительном слове он заявил:
— Сегодня мы имеем оформленную коалицию по оси «Берлин — Рим — Токио» — с одной стороны и неоформившуюся, но фактически существующую коалицию «Англия — США» — с другой.
Начались недельные военно-морские прения — насущных проблем и вопросов хватало. Однако на один из им же заданных вопросов: «Против кого, когда, где и как предполагаем воевать?» Исаков так и не ответил. И слова эти, взбудоражив флотскую мысль, повисли в воздухе, сизом от крепкого адмиральского табака.
А уже после берлинского визита Молотова и брестской встречи фюрера и Сталина 2 декабря 1940 года в Москве выступлением наркома ВМФ Кузнецова начался Сбор командующих флотами и флотилиями.
Как и Исаков, Кузнецов не дал прямого ответа на свой же вопрос «Кого нам изучать?». Сказал, правда, так:
— Не берусь определять и указывать «имярек», но, как правило, из двух вероятных противников более вероятным является ближайший, соседний…
Кузнецова можно было понять… Пакты — пактами, Брест — Брестом, а он — не политик. И в Испании воевал как-никак с немцами… Но что же тогда получалось? «Два вероятных» — это Англия и Германия… «Ближайший, соседний…» — это Германия. Но она была державой, официально дружественной… Так что же имел в виду нарком? От всего от этого у адмиралов появлялось желание тут же хватить адмиральскую чарку — для прочищения мозгов. Тем более что уже «под занавес», на расширенном заседании Главного Военного совета после Сбора, Кузнецов сказал:
— Когда немцы заняли Голландию, в журналах были фото, как мэр Роттердама преподносил ключи от города немецкому генералу…
Нарком обвел малоподвижным взглядом «морского волка» внимательно слушающую аудиторию и продолжил:
— Если применить это к нашему опыту, то какой бы к нам противник ни пришёл, какой бы противник на наши города ни вздумал наступать, убеждён, что обстановка не будет такой, как в Роттердаме. Ключи никто не понесёт навстречу, товарищи!
Такие речи заставляли задумываться, но ясности не вносили — как не внесло ее и Совещание высшего руководящего состава РККА, которое с 23 по 31 декабря 1940 года провел нарком обороны Тимошенко. Основной доклад на нем сделал начальник Генерального штаба Кирилл Мерецков.
В отличие от флотских, ни Тимошенко, ни Мерецков о национальности вероятного противника даже не заикались. Зато после совещания Тимошенко провёл две двусторонние оперативно-стратегические игры на картах, где в роли «восточных» выступали, понятно, советские войска, а вот в нападающих на них «западных» легко угадывались немцы… Замысел игр исходил из того, что нем… то бишь «западные», сосредоточив в районе Седлец — Люблин до 120 пехотных дивизий, а также основную массу танков и самолетов, 15 июля 1941 года предпринимали главный удар в направлении на Киев, а из Восточной Пруссии наносился вспомогательный удар группировкой до 60 дивизий.
От внимания Гитлера все эти «игры на картах» не ускользнули.
Как, впрочем, и от внимания Сталина.
* * *
СТАЛИН не появлялся ни на одном из совещаний. Его не увидели ни у флотских, ни у армейцев. Однако он внимательно ознакомился с докладами и стенограммами. 2 января 1941 года он поговорил с Тимошенко и Буденным, а потом принял Мерецкова, Жукова и с ними — добрый десяток генералов, участников предновогоднего сбора высшего комсостава.
Говорил Сталин и со Ждановым — на Большом флотском сборе тот сидел рядом с флотским наркомом и не как член Политбюро, а как член Главного Военного совета ВМФ.
— Ну, как, Андрей Андреевич, впечатление?
— Двойственное, товарищ Сталин, — честно ответил Жданов.
— Почему?
— С одной стороны, слушаешь и радуешься за людей — вырастила Советская власть отличную поросль, и оружие им в руки дала, и знания…
— Это — с одной стороны… — кивнул, соглашаясь, Сталин. — А с другой?
— А с другой — очень уж много разгильдяйства и формализма… Если бы мы так действовали в промышленности, то никаких пятилеток и близко не выполнили бы…
Сталин вздохнул:
— Я читаю стенограммы совещания Тимошенко, и впечатление — то же… Из доклада Мерецкова выясняются занятные вещи. По уставам, разработанным нашими бывшими «военными гениями» типа Тухачевского, — это имя Сталин произнес с горечью, — боевые порядки пехоты таковы, что из семнадцатитысячной дивизии в атаку на главном направлении прорыва идет 320 бойцов в ударной группе и 320 — в сковывающей.
Жданов быстро прикинул в уме:
— Это как же получается — на один «штык» воюющий приходится чуть ли не тридцать «штыков» во втором эшелоне и в тылу?
— Двадцать шесть, — уточнил Сталин.
Жданов, не веря своим ушам, поинтересовался:
— А у немцев?
— У немцев в первую атаку идет сразу треть!
— Треть?
— Бывает, Андрей Андреевич, и больше…
И Сталин признался:
— Я не думал, что дела у нас обстоят так плохо… После финской мы все вроде бы обсудили, но, как оказывается, далеко не все…
Оба задумались, потом Жданов вдруг невесело усмехнулся и сообщил:
— Недавно попалась на глаза старая статья Тухачевского…
— И что?
— Оказывается, он считал наиболее перспективным средством связи в современной войне знаете что? — Жданов выдержал паузу. — Собак…
— Да, теоретик, — Сталин прибавил непечатный загиб и тоже невесело улыбнулся, вспомнив своё… Потом тоже рассказал — о чем вспомнилось:
— Когда началась первая пятилетка, начальником вооружений стал Уборевич, а с тридцать второго года мы заменили его Тухачевским… И он сразу же предложил нагрузить промышленность заказом на сто тысяч легких танков — да ещё и без радиосвязи.
— На собак надеялся? — засмеялся Жданов.
— Наверное… Так сказать: три танкиста плюс одна собака — экипаж машины боевой…
— И чем же все закончилось, товарищ Сталин?
— Ну, тогда я его образумил… Мол, нам, товарищ Тухачевский, пока что хотя бы сто тысяч тракторов России дать — и то хорошо…
Жданов вновь засмеялся, потом посерьезнел и, уже нахмурившись, сказал:
— Странно получается… За десять лет с начала индустриализации мы создали новые оборонные конструкторские бюро и НИИ… Мы построили заводы, вырастили новые кадры организаторов промышленности, молодые кадры учёных, инженеров, техников…
Сталин слушал, ожидая, чем же собеседник закончит, а тот говорил уже гневно:
— А Тухачевский и его подельщики смогли создать лишь антисталинский троцкистский заговор… И что оказывается? Страна в целом, её индустрия, её наука и техника готовы «держать марку» на высоком уровне — уже сейчас, в наступающем 41-мгоду… А готова ли наша армия?
* * *
ВОПРОС Жданова бил, что называется, «в точку»… В 1941 году армия не была готова к войне ни профессионально, ни идейно, ни технически. Тут сказалось многое… Массовая и ещё не изжитая рабская психология, доставшаяся большевикам в наследство от трехсотлетнего царствования дома Романовых, а Романовым — от трехсотлетнего татаро-монгольского ига… Неизбывная расейская лень — ещё одно наследие трёхсотлетнего правления августейшего дома Романовых, как и третье подобное наследие — слабое научно-техническое развитие…
Немало нагадили и Тухачевские… Бывшего начальника вооружений РККА расстреляли 12 июня 1937 года. А через четыре месяца, 13 октября 1937 года, Харьковский завод № 183 получил тактико-технические требования на проектирование нового среднего танка, из чего вскоре получилась знаменитая «тридцатьчетвёрка»…
В конце 1938 года на Кировском заводе в Ленинграде началась история знаменитого тяжёлого танка «Клим Ворошилов»… И тогда же новые кадры Сталина начали быстро выправлять провалы в оснащении военной авиации — в серию готовились новые машины Яковлева, Петлякова, Ильюшина, Микояна и Гуревича, Лавочкина с Горбуновым и Гудковым…
В Бресте Сталин рискнул показать Гитлеру лучшее… Но этого лучшего к 41-му было еще мало… Для оснащения новой армии нужен был минимум год.
Тысяча девятьсот сорок первый.
Об этом Сталин и сказал Жданову:
— Нам бы, Андрей Андреевич, ещё хотя бы годик без войны… А лучше бы — и вообще без неё…
— Ну, товарищ Сталин, — тут же отозвался Жданов, — если наш брестский гость не подведёт…
— Да вот то-то и оно — в Польше войска у него накапливаются… Говорит, что выводит из-под удара англичан.
— А на самом деле?
— Пока что-то определённое, Андрей Андреевич, сказать сложно… Но не будет же он вести войну на два фронта…
* * *
МЫСЛЬ Сталина была верна, разумна и здрава. Однако Золотой Элите мира надо было прервать сближение Берлина и Москвы, отравив сознание прежде всего Гитлера… Новый, сорок первый год должен был стать не очередным годом русско-германского мира, а первым годом русско-германской войны.
Наиболее простым решением было убедить Гитлера в силе Англии и слабости России. Если к тому же создать у него впечатление, что Сталин лишь ждет усиления России, чтобы ударить по обремененному войной рейху самостоятельно или в блоке с англосаксами, то… То можно было потирать руки и ждать, пока — как мечтали янки — последний русский солдат проткнет штыком последнего немецкого и сам падет от его автоматной пули… Но в Вашингтоне о таком не только мечтали. Это и готовили, о чем и шел разговор в феврале 41-го года в уютном офисе одного из уютных вашингтонских особняков.
Хозяина звали Аллен Даллес, а в гостях у него были его старший брат Джон Фостер Даллес и Уильям Донован — личность талантов разносторонних. Изначально — адвокат, как и братья Даллесы, ныне — доверенное лицо президента Рузвельта по части особо деликатных дел, свежеиспеченный генерал от разведки. Впрочем, и до получения формального генеральского звания Донована часто называли «генералом».
Присутствовал здесь и ещё один гость — крупный, почти двух метров ростом, упитанный голубоглазый брюнет моложавого вида…
Все четверо удобно устроились в креслах, хозяин задымил трубкой, а гости предпочли сигары… И клубы дыма, постепенно наполняющие комнату, выглядели в этом месте уместно и естественно — ведь каждый из четверых был мастером пускать в глаза пыль, дым и ставить политические «дымовые завесы».
Начал разговор, вопреки правилам хорошего тона, не хозяин, а гость — старший брат Аллена Джон… Впрочем, в доме брата он был своим, так что упрекать его в бестактности не приходилось.
— Господа, — обвел трех остальных тяжёлым взглядом Джон Фостер, — я попросил вас собраться здесь для того, чтобы сообщить вам пренеприятнейшее известие…
Слушатели молчали — их выдержка была давно закалена в множестве передряг, а оратор пояснил:
— Дела в Европе идут совсем не так, как нами задумано…
В креслах опять никто даже не пошевелился, но блеск в глазах усилился. А Даллес-старший продолжал:
— Сталин совершил то, чего мы не допускали…
Тут Донован счёл возможным бросить реплику:
— Да, похоже, что второй Брест в 1940 году оказался для большевиков более удачным, чем первый, в 1918 году…
— Увы, да, — подтвердил Даллес-старший. — И нам надо предпринимать новые шаги… Вот почему, господа, мы здесь и собрались… Влиятельные друзья попросили меня и генерала Донована, — тут Даллес поклонился в сторону генеральского кресла, — обсудить с вами текущую ситуацию и наметить пути её выправления в нужную сторону…
А затем взгляды присутствующих дружно обратились к креслу, заметно осевшему под грузной тушей гостя-гиганта. Но перед тем, как мы начнем слушать его, не мешает лучше познакомиться и с его собеседниками, да и с ним самим…
* * *
БРАТЬЯ Даллесы происходили из среды доверенных служилых лиц Золотой Элиты. Правда, клан Даллесов сам в эту элиту не входил — для этого у членов клана были слишком скромные (по меркам элиты, естественно) банковские счета. Однако деловые качества юристов Даллесов обеспечивали им в США вполне пристойный статус. Братья были внуками Джона Уотсона Даллеса, госсекретаря при президенте Гаррисоне, и племянниками госсекретаря Лансинга при президенте Вудро Вильсоне.
Дядя — тоже юрист — был убеждённым русофобом, активно отстаивал права янки на разбой на русских котиковых промыслах до Первой мировой войны, а после нее не менее активно поддержал интервенцию против большевиков, считался знатоком международного права, был одним из попечителей Фонда Карнеги.
Племянники, сыновья пресвитерианского священника — Джон Фостер 1888 года рождения и Аллен Уэлш — 1893 года, оба — выпускники Принстонского университета, вращались в том же кругу интересов, лиц, идей и дел, что и дядя. Юриспруденция, внешняя политика, связи с власть и деньги имущими и верная им служба — вот что составляло их жизнь уже смолоду. Джон Фостер, к слову, тоже продвинулся, как и дядя, в попечители, став председателем Совета попечителей Фонда Рокфеллера… Участвовал он, между прочим, и в составлении плана Дауэса — доктрины экономического подчинения Германии и Европы Соединенным Штатам после Первой мировой войны.
Со второй половины 20-х годов братья вначале пришли в крупнейшую юридическую фирму Уоллстрита «Sullivan and Cromwell» («Салливан и Кромвель»), а вскоре и возглавили ее. Фирма была связана с американским правительством и европейскими банками, с «королями» экономики и просто с королями. Среди ее влиятельных клиентов, разбросанных по всему миру, числился и Уинстон Черчилль — друг янки, сын американки и будущий военный премьер-министр Британии… То есть у фирмы Даллесов и её патронов был вполне определенный облик — космополитический, «золото-элитный»…
Уильям Джозеф Донован был на пять лет старше старшего Даллеса. В Первую мировую он воевал на Западном фронте вначале в 69-м полку «Сражающиеся ирландцы», затем командовал 165-м полком, был трижды ранен и заработал медаль Почета, Пурпурное сердце, розетку Почетного легиона, орден Британской империи, еще несколько медалей и крестов, а также — прозвище «Дикий Билл» (Wild Bill). В русскую Гражданскую войну Донован одно время подвизался как офицер связи армии США при адмирале Колчаке. Колчак попал в поле зрения англосаксов ещё до 1914 года, во время войны при помощи англичан стал командующим Черноморским флотом, а летом 1917 года им заинтересовались янки. Осенью 1918 года они переправили адмирала в Сибирь, однако Колчак надежд не оправдал — как, впрочем, и остальные золотопогонные и беловоротничковые российские ставленники Золотого Интернационала. Тем не менее некий опыт в русских делах Донован при Колчаке получил.
Затем Билл вернулся в Штаты, возвысился до поста заместителя Генерального прокурора США, потом «вдруг» ушел в частную адвокатуру, стал своим человеком на Уолл-стрит и выбился в миллионеры.
В 30-е годы этот опытный и деятельный эмиссар Золотого Интернационала много поездил по свету в якобы «частном порядке» — движимый якобы любознательностью. Он был в Эфиопии во время ее захвата Муссолини, в Испании во время гражданской войны, добирался и до более дальних, но не менее горячих «точек».
В начале президентства ФДР — Франклина Делано Рузвельта — Донован выказал себя упорным противником его «нового курса». А уже в конце 30-х годов Рузвельт посылает Донована в качестве посла для особых поручений в продолжительную поездку в Европу и по Среднему Востоку.
Сразу после падения Франции, после английской катастрофы при Дюнкерке — в июле 1940 года Донован появляется в Лондоне. Надо было подбодрить приунывших островитян, поддержать старого знакомого — Черчилля и завести новые знакомства в целях продолжения войны. Допустить мира англичан с немцами янки не желали и не могли, и «Дикий Билл» старался вовсю — как писал Черчилль Рузвельту: «Донован всюду, где бы ни появлялся, вносил живую свежую струю».
Именно Донован порекомендовал Рузвельту обменять 50 устаревших американских эсминцев на аренду английских баз в Западной Атлантике и Карибском море. А то, что это нарушало статус США как нейтральной державы, юриста-международника Донована смущало мало — он ведь знал, что международное право — что дышло… Куда хозяева мира поворотят, туда оно и развернётся.
США готовились к новой войне, и на этот раз задачи выглядели намного более серьезно, чем в Первой мировой войне. Оно было и понятно: Советский Союз — это не старая «Расея», легко подчиняемая чужому влиянию, а Сталин — не полковник Романов. Поэтому и подготовку к руководству войной, для Америки пока еще формально не начавшейся, надо было брать в свои руки как можно раньше. Ведь после этой войны элита США была намерена уже навсегда отбросить затертую сказку о якобы «изоляционизме» и прямо заявить о претензии Америки на руководство всем миром на все времена — как времена войны, так и времена мира… Пока об этом лишь намекала одна из надписей на однодолларовой банкноте: «Novus ordo seclorum» («Новый порядок на века»), но время намеков вскоре должно было закончиться.
Однако во имя установления «Novus ordo» надо было потрудиться, и дел у Донована было выше горла… В конце 40-го года он провел ряд встреч с директором морской разведки Британии контр-адмиралом Джоном Годфри и самим шефом МИ-6 сэром Стюартом Мензисом… А затем с представителем британской разведки в США Уильямом Стефенсоном он отправился в челночную инспекционную поездку: Англия, Португалия, Испания и Гибралтар, Мальта, Греция, Югославия, Турция, Египет, вновь Англия — в общей сложности почти кругосветное путешествие, около 40 тысяч километров! Как признался позже сам «Дикий Билл», перед его глазами нескончаемой чередой прошли генералы и адмиралы, маршалы и полковники, секретные агенты и атташе, политики и шейхи, короли и принцы, католические падре, протестантские пасторы и мусульманские муллы… Он, правда, почему-то умолчал о встречах с банкирами и промышленниками, но… нельзя же упомнить все и всех.
* * *
ЧТО ЖЕ ДО собеседника Донована и Даллесов, то он был этим троим особо интересен, ибо лишь он один из четверых хорошо знал фюрера Германии. И не просто был знаком с ним лично, но был знаком давно и — очень, очень доверительно… Собственно, в Америке никто другой и близко не мог равняться с ним в знании как всей верхушки национал-социалистов, так и всего сплетения страстей, мотивов и планов руководства рейха.
Звали этого моложавого, а на самом деле — пятидесятичетырёхлетнего выходца из Германии Эрнст Франц Зедгвик Ханфштенгль. Он познакомился с Гитлером в начале двадцатых годов и был рядом с ним до весны 37-го. «Путци» («Шалун») Ханфштенгль считался в ближайшем окружении фюрера рубахой-парнем и чуть ли не шутом. Ценил Гитлер и его талант пианиста. Был Ханфштенгль на два года старше Гитлера, но большой карьеры в НСДАП не сделал. Однако стал лицом доверенным, своим… Был он, впрочем, своим не только в рейхе, но и ещё кое-где и кое для кого…
Как вот — для Донована и братьев Даллесов.
Отец Эрнста, состоятельный антиквар, женился на американке, натурализовавшейся (то есть получившей гражданство) в Германии. Американское же гражданство у нее оставалось по праву рождения на территории «самой свободной страны мира». В восемнадцать лет и сам Эрнст отправился на учебу за океан, в питомник американской и наднациональной элиты — Гарвард. Выбор объясняли тем, что сыну, мол, надо готовиться к управлению американской ветвью семейного бизнеса на 5-й авеню в Нью-Йорке, хотя вообще-то для будущего торговца картинами в качестве места учёбы более подошли бы родной Мюнхен с его старой Пинакотекой, близкие Италия, Париж, Лондон. Тем не менее молодой гигант и «горячий патриот, мечтающий служить рейху», едет учиться в США, где улыбка Джоконды красуется на этикетках ходового мыла.
В 1909 году университет был окончен, а через пять лет начинается Первая мировая война, которую якобы патриот Германии с могучими плечами и железным здоровьем пересидел в Штатах. Но в 1921 году с красивой женой и годовалым сыном он вдруг возвращается в Германию, подчиненную воле янки. Германия нищенствует, а у Эрнста — открытый дом в Мюнхене, богатая усадьба в Уффинге, солидные суммы на руках и на рабочем столе — план исследования о баварском короле-меценате Людвиге П.
И тут голубоглазый Ханфштенгль, виртуозно исполняющий Вагнера, якобы «увлекается» личностью голубоглазого Гитлера, обожающего Вагнера, вводит будущего фюрера в мюнхенские салоны, дает тысячу долларов (тогдашних, фактически — золотых!) на покупку оборудования для партийной газеты «Фолькишер беобахтер»… И вскоре «Путци» — шеф пресс-службы НСДАП и конфидент вождя партии. Под новый, 1933 год Гитлер записывает в семейный альбом Ханфштенглей: «Первый день нового года. Этот год принадлежит нам. Подтверждаю это письменно».
Но через четыре года миссия «друга фюрера» в рейхе закончилась — ему пришлось срочно, под неуклюжим предлогом, сбежать опять в Америку… Подлинной же причиной стало нежелание фюрера иметь при себе и впредь соглядатая янки. Ведь в далёком 1921 году «Путци» познакомили с нацистами заместитель военного атташе посольства США в Берлине капитан Трумэн Смит и приятель Эрнста по Гарварду — советник посольства Роббинс. Оба, как и сам Ханфштенгль, были, конечно, разведчиками. Так что все время своей «дружбы» с Гитлером «Путци» детально «освещал» фюрера, будучи типичной «подставой», «двойником»… Поняли это нацисты не сразу, но поняли. И «Путци» не очень вежливо указали на дверь — заокеанские соглядатаи в своём окружении фюреру больше нужны не были.
Теперь, в 41-м, сын Ханфштенгля имел чин лейтенанта американской армии, а «Путци» обретался в Вашингтоне в ранге личного советника президента Рузвельта. Таким вот был гость Аллена Даллеса, на котором скрестились взоры остальных присутствующих.
Старший Даллес, нарушив молчание, задал гиганту прямой вопрос — будет ли начавшийся год для России мирным?
— Господа, — не стал ходить вокруг да около Ханфштенгль, — вы сами прекрасно отдаете себе отчет в том, что прервать бурный рост Советов может только мой задушевный… — тут «Путци» саркастически ухмыльнулся, — берлинский друг…
— А это реально?
— В принципе — да! Фюрер, — произнося это слово, Ханфштенгль вновь ухмыльнулся, — с одной стороны, осмотрителен, расчётлив и умеет быть хладнокровным, но с другой — импульсивен…
Даллес-младший в знак подтверждения кивнул… В апреле 33-го он встречался в Берлине с Гитлером, и хотя встреча была единственной, впечатление, которое вынес из нее Аллен, не расходилось с оценкой Ханфштенгля. Так что Даллес прибавил:
— Я думаю так же… Муссолини, к слову, тоже подпадает под такую характеристику, насколько я могу судить по моему контакту с ним.
— Ну, это было давно, Аллен, — бросил Даллес-старший.
— Да, в ноябре тридцать второго, но характеры диктаторов меняются мало… Разве что — к худшему…
— Пожалуй, да, — согласился старший брат и вновь повернулся к Ханфштенглю:
— На какой же из двух весьма противоположных сторон натуры Гитлера вы, дорогой Эрнст, рекомендуете сыграть?
— Думаю, нам надо использовать их обе…
Донован бросил на Ханфштенгля испытывающий взгляд, а потом протянул:
— Это, пожалуй, умно… Если я понял вас правильно, вы рекомендуете прибегнуть к такой стратегической дезинформации, которая будет объективно подталкивать Гитлера к решению как можно скорее покончить с Россией, а параллельно растравить его желчь рядом провокаций, скажем — в Москве?
— Генерал, я восхищен той точностью и краткостью, с которой вы изложили мою ещё не высказанную до конца мысль! Лишь прибавлю — не только в Москве…
Братья Даллесы переглянулись и оба кивнули друг другу головами. Мысль действительно заслуживала внимания и одобрения.
— Однако, — признался Ханфштенгль, — это общий замысел, и его успех или, напротив, неуспех будут зависеть от конкретных условий и деталей.
— О, Эрнст, об этом вы можете не беспокоиться, — прогудел из своего кресла Джон Фостер Даллес. — Об этом мы позаботимся.
Теперь уже переглянулись Донован и Аллен… Первый уже получил от Уолл-стрит (формально, конечно, от Рузвельта) поручение сформировать новую, динамичную разведывательную службу, ориентированную на нужды расширяющейся мировой войны. Было подобрано уже и название — Управление стратегических служб, подбирались кадры… И Аллен Даллес готовился стать в нем то ли правой рукой «Дикого Билла», то ли — «серым кардиналом» Золотой Элиты.
* * *
ИТАК, Донован смотрел на Даллеса-младшего, а тот — уже что-то, похоже, соображая конкретно, — смотрел на Донована… Затем Аллен встал из кресла, разжег потухшую трубку, пару раз затянулся и сказал:
— Что же, господа, попробуем резюмировать… Если Гитлер не пойдет против русских, то он может с ними окончательно договориться и сломить Англию до того, как в игру вступим мы…
Ответом ему было молчание — с таким утверждением согласны были все.
И Даллес продолжал:
— Затем, укрепившись в Европе политически и по всему миру — экономически, Гитлер может пойти с Японией на Америку…
— Не забывай о возможности подключения к этому и русских, — подал голос Даллес-старший.
— Ты просто опередил меня… Я как раз хотел об этом сказать. Конечно, ты прав… Если Гитлер не начнёт с ним войну, Сталин за пару лет окрепнет так, что тоже полезет в драку… Он любит нас не более, чем мы — его…
Аллен пыхнул трубкой и подытожил:
— То есть надо вовремя отвести ефрейтора — как его величают наши друзья из германского Сопротивления — от Англии и ориентировать его на Советы…
Возражать никто не стал, и вскоре после этого гости стали прощаться и разошлись. Однако назавтра Донован и Аллен Даллес встретились вновь — уже у Джона Фостера Даллеса. Ханфштенгля на этот раз не пригласили — он был лишним, потому что речь шла не о фюрере и не о его окружении, а о тех конкретных разведывательных действиях, которые, по справедливому заявлению «Путци», и должны были определить успех всего замысла.
Впрочем, вначале Донован информировал братьев:
— Как сообщают нам наши друзья из Германии через Лондон, в Оберкомандо дер Хеере у Гальдера уже идёт разработка плана «Барбаросса» по вторжению в Россию…
Аллен Даллес одобрительно кивнул, но тут же усомнился:
— А насколько это серьёзно? После Бреста?
— Пока нельзя сказать ничего определенного…
— А «Морской лев»? — не унимался Аллен.
— Он тоже пока не сдан в архив, — вздохнул Донован.
— Выходит, фюрер колеблется? — опять вопросил Даллес-младший.
— Увы, да…
Тут в разговор вступил Джон Фостер и недовольно заявил:
— Значит, как и было сказано вчера, надо его умно, и аккуратно подтолкнуть и дать «неопровержимые», — тут он криво улыбнулся, — доказательства того, что Англия все еще сильна, а Советы — всё ещё слабы.
— Разумеется, — тут же откликнулся Донован.
— Каким же будет план наших действий? — спросил у двух деятелей возникающего Управления стратегических служб председатель Совета попечителей Фонда Рокфеллера.
— Он будет зависеть, пожалуй, от того, кто этот план будет реализовывать на месте, — ответил Донован.
— В Берлине?
— И в Берлине — тоже… Но конкретная география тоже будет зависеть от выбора конкретных лиц.
— Эх, — вздохнул Донован, — жаль, что у нас нет сейчас для Сталина хорошего «крота» в Москве…
Все трое понимающе переглянулись… «Дикий Билл» был прав… Все трое знали, что в 1918 году в Советской России неплохо развернулся капитан Джордж Хилл (оперативный псевдоним — IK8) из британской военной разведки МИ-6, известной и как Сикрет Интеллидженс Сервис, Си-ай-си… Со своей мешковатой внешностью, он абсолютно не был похож «на шпиона», удачно изображал из себя простака, весельчака, кутилу и любителя вкусно поесть.
На самом же деле это был опытный, холодный и расчетливый разведчик, которого ценили в секретной службе Британии и который был уважаем также и секретной службой США… Хилл выполнял специальные задания МИ-6, был помощником разведчика Сиднея Рейли в заговоре посла Локкарта, после провала вовремя сбежал и получил назначение офицера связи при штабе генерала Деникина. Знаменитый дипломат-разведчик Роберт Брюс Локкарт отзывался о нем в тонах восторженных: «Он был столь же отважен и неудержим, как и Рейли».
С годами Хилл поблек, в 32-м распустил язык и в книге «Иди и шпионь» много наболтал о связи МИ-6 с армейской разведкой янки. Однако в свое время именно ему удалось подойти так близко к Председателю Реввоенсовета и наркомвоенмору Льву Троцкому, что последний взял Джорджа к себе советником по авиации (Хилл проходил подготовку в Королевском авиакорпусе).
Да, это был всем «кротам» «крот»! Жаль — недолго… Но успел Хилл немало, и тогда для англосаксов недурно постарался Троцкий… Его позиция на переговорах в Бресте в 1918 году с немцами сорвала возможность пристойного для России мира. Фронт русских быстро разваливался. Если бы условия мира были приняты Советами раньше, то не исключено, что немцы не поддались бы соблазну втянуться в интервенцию против Советской России, удовлетворились бы сепаратным миром с ней и навалились бы на Запад. Ведь их весеннее наступление 1918 года чуть не привело кайзера Вильгельма Второго в тот Париж, куда однажды уже приходил с Бисмарком кайзер Вильгельм Первый.
Тогда положение — пусть и не сразу — выправил Ленин со своим Брестским миром с Германией. Но благодаря провокации Троцкого немцы все же втянулись в продолжение войны на Востоке. И это привело их к поражению на Западе — что янки и требовалось!
Теперь планы Золотого Интернационала срывал уже Сталин со своей Брестской встречей с фюрером. И надо было срочно что-то предпринимать: дезинформировать фюрера, провоцировать фюрера… И относительно кандидатуры организатора кампании стратегической дезинформации Гитлера ни у Донована, ни у Даллесов разногласий не было.
Было ясно, что этим должен заняться шеф абвера контр-адмирал Канарис.



Глава 3. Меморандум Канариса


В начале 1941 года Фридриху Вильгельму Канарису исполнилось пятьдесят восемь лет. Родился он в семье директора крупного металлургического завода в Дуйсбурге и с пеленок впитал в себя элитарную психологию хозяина жизни. В годы его детства «мерседесов» в Германии еще не было, и в школу и из школы юного Вилли доставлял семейный экипаж. С кучером и с лошадьми у юного Канариса установились самые добрые отношения, и этот подход к малым сим — о двух ли, о четырех ногах — у него сохранился на всю жизнь. Он был к ним добр — но на свой, особый манер: пока «скотинка» знала свое место.
К марксизму Вилли, вышедший из среды промышленников, питал вполне объяснимое отвращение, зато всю жизнь он питал любовь к авантюризму — тщательно, впрочем, скрываемую.
Скрытность вообще была главенствующей его чертой — он любил, чтобы о нем говорили разное, и в представлении одних он был молчуном, в представлении других, напротив, — чуть ли не болтуном… Кто-то утверждал, что он, носивший военный мундир с 18 лет, терпеть не мог военную форму. А он форму любил — но тоже скрытно, тайно, не напоказ.
Спокойная карьера отца не привлекала тайно кипучую натуру Канариса-младшего, и он пошел на флот, причем служил с блеском, лихо! Он ведь имел талант авантюриста — пусть и скрывал его тоже талантливо, как и положено будущему шефу серьезной секретной службы. И если бы отец, рано умерший, мог понаблюдать за бурной биографией сына, то был бы изумлен донельзя! Фенрихом на крейсере «Бремен» Вилли участвовал в блокаде в 1907 году Венесуэлы, был вахтенным начальником на торпедном катере (там увальни не приживались), крейсировал на малом крейсере «Дрезден» в Южной Атлантике в Первую мировую, был интернирован в Чили, бежал через Кордильеры в Аргентину, добрался до рейха, получил разведывательное задание в Испании (с этой страной он позднее будет связан прочно)…
С ноября 1917 года его переводят в подводный флот — вначале командиром транспортной подлодки UC-27, которая обеспечивала в открытом море действия своих ударных «коллег», а в январе 1918-го Канариса назначают командиром U-34 и позднее — U-128. Командир подводной лодки в любом флоте — это высший офицерский класс, и капитан-лейтенант Канарис его подтвердил, отправив на дно три транспорта и заслужив Железные кресты 1-го и 2-го классов.
Рейх Вильгельма II рухнул. Мог рухнуть и родной для Вильгельма Канариса строй жизни. И Канарис принимает на себя обязанности по связи между морскими формированиями «черного» Добровольческого корпуса — контрреволюционного Фрейкора — и военным министром социал-демократом Густавом Носке. Бывший боевой офицер помогает подавить восстание военных моряков в Киле, а вскоре становится адъютантом Носке. До этого политикой не интересуясь, он с головой уходит в неё и примыкает к единственно приемлемому для него политическому направлению — крайне правому. Но и тут сказалась скрытность Канариса — он предпочитал роли хотя и значительные, но — тайные, теневые. И видимым образом все поздние «веймарские» годы Германии он был просто флотским офицером. В нацистском движении Канарис участия не принимал, однако фюрера как рейхсканцлера принял сразу, потому что Гитлер обрел власть при помощи «королей» тяжелой промышленности, и можно было надеяться, что новый рейхсканцлер будет действовать в русле политического «крестного отца» Канариса Носке, которого рабочие прозвали «кровавой собакой». Носке, к слову, от такого прозвища не открещивался и всегда рассматривал себя как слугу Капитала, а если и «демократии», то — исключительно буржуазной.
В 1935 году капитан цур зее (капитан 1 ранга) Канарис принял предложение тогдашнего начальника военной разведки рейха капитана цур зее Конрада Патцига заменить его на этом посту. Патциг не поладил с Гиммлером и быстро набирающим силу Гейдрихом, уходил в «почетную отставку» во флот, но хотел иметь преемником симпатичного ему человека. При содействии адмирала Редера новое назначение Канариса состоялось.
Придя в абвер, Канарис сразу заявил о необходимости тесной связи с НСДАП и со службой безопасности партии — СД. Он охотно участвовал в партийных съездах в Нюрнберге, щеголяя адмиральской формой и импозантной сединой, и не менее охотно помогал Гитлеру укрепляться. Ведь фюрер в глазах Канариса был в то время человеком Золотого Интернационала — как и сам Канарис.
Однако фюрер, не эволюционируя к марксизму, стал все же поднимать в рейхе престиж и роль Труда. Следующим этапом могло стать сближение — сказать страшно! — с русскими! В августе 1939 года такое сближение стало фактом.
И вот это для адмирала было уже неприемлемо.
* * *
КАНАРИС — в силу связей с элитой — особым патриотизмом никогда не отличался. Его воинские успехи стали результатом не столько осознанного служения фатерлянду, сколько результатом реализации флибустьерских наклонностей Вилли, скрывать которые по причине войны, молодости лет и незначительности статуса ему тогда необходимости не было.
Когда же пришла зрелость, то она принесла одно твёрдое убеждение, которым руководствовался когда-то и аристократ Шарль-Морис Талейран. Француз-расстрига считал, что в мире есть лишь две категории людей: те, кто стрижет, и те, кого стригут, и надо всегда быть на стороне первых против вторых. Так же мыслил и Канарис. И уже поэтому Вильгельм Канарис был склонен к такой линии внешней политики Германии, которая не конфликтовала бы с ведущей силой, «стригущей мир сей», — с англосаксами.
Ни — с англичанами, ни — с янки.
Адмирал много бывал за границей, много ездил, и его встречи с политиками и бизнесменами носили отнюдь не праздно-познавательный характер. Как и Донован, он зондировал общую мировую ситуацию в интересах своего класса — класса имущих, в преддверии могучих мировых потрясений.
Фюрер же все более привлекал к себе своей социальной политикой неимущих, ранее «остригаемых». И рейх постепенно разворачивался к чему-то вроде государственного капитализма. А это было уже нечто вроде зачаточного социализма.
Допустить этого шеф абвера не мог, и во второй половине 30-х годов он устанавливает контакт с американской разведкой. С англичанами адмирал уже имел хорошие отношения, поскольку с ними его дела плотно пересеклись во время гражданской войны в Испании. Хотя и задолго до неё, ещё в Первую мировую, Канарис завязал первые знакомства с секретными агентами Его Величества на Пиренейском полуострове.
В Испании были сильны позиции английского капитала, да и капитала США, и мятеж генералов Санхурхо и Франко не в последнюю очередь предпринимался в их защиту. А одним из активных сторонников поддержки Франко был как раз шеф абвера Канарис, втянувший в это дело и итальянского коллегу Марио Роатта… Делалось это вроде бы в интересах рейха, а на самом деле — во имя сохранения в Испании влияния англосаксов.
Так что с тех пор адмирал всё чаще начал согласовывать свои планы и устремления именно с ними. И по мере усиления в рейхе идей, выводящих в люди рабочую «скотинку», Канарис все более становился фюреру в скрытую оппозицию, все более становясь не немцем, «гражданином мира».
Но, по своей тщательно скрываемой скрытности, он умело скрыл и это. Хотя четырехэтажную штаб-квартиру абвера на Тирпицуфер 74/76 прозвали «лисьей норой», а её хозяина — «хитрым лисом германской разведки», Канарис сумел сдвоить след, как матёрый заяц.
И сдвоить вот как…
Лестное прозвище подразумевало, что «лис», поскольку он «лис германской разведки», всегда действует в интересах Германии (бывшей в то время нацистской). А такая уверенность не допускала иного толкования прозвища, где истине соответствовали лишь два первых слова: «хитрый лис». На деле «хитрый лис» стал «лисом»-космополитом, агентом влияния в рейхе наднациональной Золотой Элиты. И всё чаще «лис» выполнял её заказы.
В 1937 году в военном руководстве Германии наметилась опаснейшая для Запада линия — командующий сухопутными войсками генерал Фрич убеждал фюрера, что Германии сейчас не грозит опасность со стороны СССР… В армии росли просоветские настроения, и даже Геринг был склонен стать на сторону Фрича. Для Запада возникла срочная необходимость нейтрализации Фрича. Задача эта облегчалась, впрочем, тем, что фюреру активность Фрича была не по нраву, да и СС и СД к генералу относилось без энтузиазма — как и он к ним.
Этим и воспользовался Канарис, хотя действовал он через «контрагентов», включая Гейдриха… Фрича обвинили в гомосексуализме и заменили фон Браухичем.
Затем Канарис через того же Гейдриха подбросил Сталину наполовину подлинный, наполовину фальшивый компромат на маршала Тухачевского. Маршал имел серьезные намерения устранить Сталина, но ориентировался скорее на Троцкого, чем на Гитлера, а ещё больше — на самого себя и своих подчинённых. Однако выявление перед Сталиным «германского следа» в заговоре Тухачевского объективно ссорило Сталина с рейхом, подрывая возможность их блокирования.
Когда же фюрер после аншлюса Австрии весной 1938 года наметил программу новой Срединной Европы под руководством Германии, Канарис встал на путь прямой ему измены и начал готовить «дворцовый» переворот с участием генералов-скептиков типа Бека, Вицлебена, Гальдера и штатских оппозиционеров типа Герделера или Ульриха фон Хасселя…
И все свои действия адмирал теперь прямо согласовывал с Лондоном и Вашингтоном. А англичан и янки все более беспокоили контакты русских и немцев. Эти контакты, начавшиеся в 1939 году, уже привели в мае 39-го к провальной отставке московского сторонника союза с Западом — наркома иностранных дел СССР еврея Литвинова-Валлаха и к замене его Молотовым. И намечавшийся русско-германский диалог мог привести черт знает к чему ещё…
Канарис это понимал не хуже своих заокеанских коллег, озабоченных будущим Золотого Интернационала. А понимание означало для него действие — он ведь был человеком действия, хотя и скрытого.
Он и действовал.
В Москве летом 1939 года шли советско-англофранцузские военные переговоры, обреченные на неудачу ещё до их начала… В Москве и Берлине Сталин и Молотов, Гитлер и Риббентроп обсуждали статьи того пакта, который 23 августа 1939 года подпишут в Москве советский нарком и имперский министр… А начальник Генерального штаба сухопутных войск Франц Гальдер 21 августа помечал в служебном дневнике:

«Канарис докладывает: а). Прежде всего, заключение гарантийного пакта не соответствует намерениям русских…»


Уже ближайшие дни доказали обратное — русские не только намеревались заключить с немцами пакт о ненападении, но и заключили его в рекордно короткие сроки, вопреки провокационному «прогнозу» шефа Управления военной разведки и контрразведки. Но первую палку в «колесо» возможного русско-германского общего «воза» адмирал сунул.
Так он сказал своё первое «а» во исполнение замыслов своих новых — англосаксонских — политических шефов… То есть — замыслов помешать миру между русскими и немцами.
Но тогда, в августе 39-го, это было лишь «а»…
Впереди были годы сороковой, а затем — сорок первый.
Сороковой прошел — отмеченный победами рейха.
Сорок первый же только начинался.
* * *
С НЕКОТОРЫХ пор один из столиков в небольшом берлинском кафе неподалёку от американского посольства облюбовал военный атташе США в Берлине Турмэн-Смит. Он периодически появлялся там и вел себя так, что можно было предполагать с его стороны попытку контакта с каким-то своим агентом или кем-то в этом роде. И, хотя ничего подозрительного за ним никогда не замечалось, появлялся янки в кафе не случайно — его визит в кафе был сигналом для доверенных агентов Канариса, что доверенные агенты самого Смита выйдут на связь в этом же кафе через…
Ну, то, через сколько дней после появления в кафе Смита назначается встреча, определялось количеством чашек кофе, выпитых полковником Смитом.
Час встречи назначался через два часа после времени ухода Смита из кафе, а особых паролей не требовалось — доверенных лиц в таких делах никогда много не бывает, и порученцы Канариса и Смита знали друг друга в лицо, даром, что сами Турмэн-Смит и Канарис друг друга лично не знали и никогда лично не встречались.
Однако это не мешало янки получать от шефа абвера всегда свежую и важнейшую информацию о планах фюрера относительно Польши, Бельгии, Франции… За неделю до начала военных действий 1 сентября 1939 года в Польше на столе у посла США в Берлине Вильсона лежала переданная Канарисом через тайный канал связи копия стенограммы речи Гитлера на совещании высшего генералитета.
Шла информация и через вице-консула рейха в Цюрихе молодого Ганса Берндта Гизевиуса, связанного с гестапо и с абвером с 1933 года — когда член «Стального шлема» Гизевиус пришел на службу в гестапо.
Гизевиус пользовался доверием видных нацистов Далюге и Фрика, но его же высоко ценили и англосаксы, по заданию которых он и начал карьеру «нацистского функционера»… Потом заговорщики в аусамте — германском министерстве иностранных дел — вывели Гизевиуса в Цюрих, и канал связи был создан. Примерно раз в неделю чиновник аусамта официально пересекал швейцарскую границу и официально же видался с Гизевиусом, а уж тот передавал секреты фюрера — естественно, неофициально, — агентам «Дикого Билла» Донована.
Впрочем, и сам Гизевиус часто отправлялся в Берлин на встречу с Канарисом и абверовским генералом Остером… Обычно во время таких поездок им передавалась особо конфиденциальная информация и инструкции из-за океана.
Связь с Лондоном устанавливалась проще — тут серьёзных проблем и препятствий не было. Еще в середине августа 38-го года по поручению тогдашнего начальника Генерального штаба сухопутных войск генерал-полковника Людвига Бека его эмиссар Эвальд фон Кляйст-Шменциг ездил в Лондон на встречу с лордом Ллодом и сэром Робертом Ванситтартом — фактическим главой Форин Офис. Целью поездки было убедить англичан в необходимости твердой линии по отношению к требованиям Гитлера. Дело тогда шло к Мюнхенскому соглашению, то есть к мирному воссоединению судет-ских немцев с немцами в рейхе, и оппозиционеры не хотели укрепления Гитлера, даже если оно вело к укреплению Германии. Встречался посланец Бека и с сэром Уинстоном Черчиллем в его загородной резиденции и привёз от него личное послание Канарису.
С тех пор контакты адмирала Канариса и генерала Остера с «соседями» с «Острова» лишь упрочились.
* * *
ГАНС Остер, как и сам адмирал, был личностью не только неординарной, но и туманной, даже загадочной. Он воевал в Первую мировую, затем служил в «веймарском» рейхсвере в отделе разведки Военного министерства — предшественнике абвера Канариса.
Канарис сделал Остера начальником Центрального отдела абвера. Причем абвера нового, реорганизованного и необычайно усиленного кадрами и средствами.
А затем…
Вот тут точно сказать сложно, кто кого вовлек в антигитлеровский заговор «верхушечной оппозиции» — Канарис Остера или Остер — Канариса… Налицо было настолько близкое совпадение хода мыслей и действий, что приоритет в идее заговора мог оспаривать любой из них.
Канарис кадры подбирал с той же осторожностью и аккуратностью, с какой он действовал всегда и во всем. Однако его правая рука — Остер имел репутацию человека чуть ли не легкомысленного. Он мог запросто привезти во Франкфурт-на-Майне, в штаб группы армий «С», которой командовал участник заговора генерал-полковник Риттер фон Лееб, проект воззвания заговорщиков к народу и вермахту в кармане мундира. Начальник оперативного отдела штаба фон Лееба полковник Винценц Мюллер рот раскрыл от удивления по этому поводу и тут же сжег лист папиросной бумаги в пепельнице.
А Остер успокаивал его:
— Я держу эти бумаги в надёжном сейфе…
Мюллер на это лишь плечами пожал и вздохнул:
— Вы же старый разведчик! И до сих пор не знаете, что единственный относительно, — тут Мюллер подчеркнул последнее слово, — надёжный сейф — это…
И полковник коснулся своего виска.
Остер, правда, тут же с ним согласился.
Впрочем, Остер, как и его шеф, тоже умел представить себя не тем, кем был. И психологическая мимикрия стала для него почти инстинктом. Ну могло ли, скажем, гестапо всерьез принимать «заговоры» Остера, если бы о них что-либо и узнало? «А-а, это тот рассеянный болтун из конторы сухопутного адмирала? — сказал бы тогда какой-нибудь штандартен- или бригадефюрер из СД. — Ну, пусть его, пусть забавляется». Но простодушный разведчик с огромным стажем — это вообще-то из той же «оперы», что и добродушный крокодил.
* * *
ОСТЕР был доверенным лицом адмирала не только по долгу службы, но и по сходству воззрений на будущее Германии. Их Германия должна была по-прежнему быть Германией имущих и для имущих. Разница была, пожалуй, лишь в том, что Остер предпочёл бы возврат к монархии наследственной, а Канариса вполне устроила бы «монархия», где на троне прочно сидел бы Его Величество Капитал… Но — вне сомнений — их Германия не должна была выпадать из общего антисоветского строя Золотой Элиты Мира. А это было возможно лишь в том случае, если Германия останется в орбите всевозрастающего англосаксонского мирового влияния и не будет противодействовать ему.
В Великую Германию, соответственно, не верил ни один, ни другой. Оба считали, что зависимость рейха от многих видов сырья (и от нефти прежде всего), не позволяет вести долгую и победоносную войну с англосаксонским Западом. Оба прекрасно понимали, в том числе и как разведчики, что война с Англией — это война со Штатами, потому что Английский Остров в Старом Свете всё более становится лишь передовым фортом Нового Света в Европе. Значит, с Западом воевать нельзя…
Выходит, воевать надо против России. Но и тут Германия — считали они — может добиться успеха лишь в блоке с англосаксами, ибо если она будет им враждебна, то англосаксы разделаются с опасной соперницей руками русских.
Третий вариант — война с Западом в союзе с Россией или в условиях прочно обеспеченного мира с Россией — был абсолютно неприемлем ни для Остера, ни для Канариса. И дело было не только в их прохладном отношении к России как таковой. Неприемлем был союз с Россией Советской, где элитными были лишь сорта сельскохозяйственных культур, а также хряки-производители и коровы-рекордистки…
Когда-то Наполеону, уже после Ватерлоо, накануне его окончательного отречения и изгнания в 1815 году, задали вопрос: а почему бы ему не обратиться к энергии французских масс, которые яростно скандировали под окнами императорского дворца: «Да здравствует император! Да здравствует Франция! Не надо отречения!»?.. И бывший революционный герой Тулона, бывший герой Аркольского моста в ответ буркнул: «Я не желаю быть королем Жакерии…»
Жакерия — это восстание Жаков, Джонов, Гансов, Иванов… Это — могучее стремление народной воли к жизни без ярма, без обмана, к жизни по справедливости, без господ и «быдла»… И Наполеон даже ценой утраты власти не захотел пойти к такой Франции, в которой права имели бы трудящиеся, а не восстановленные им герцоги и князья.
Остер и Канарис были тут сходны с императором французов — они скорее согласились бы на крах рейха, провозгласившего 1 Мая Днем труда, чем на его устойчивые перспективы в союзе с Российским государством трудящихся.
А фюреру объективно нужен был такой союз, если он не хотел краха рейха. Но Гитлер колебался между неизжитым антикоммунизмом и пониманием необходимости лояльной линии по отношению к Советам. Последнее же было в глазах канарисов, остеров, черчиллей, даллесов, Рузвельтов, Рокфеллеров, донованов и прочих — преступлением.
Преступлением в их глазах было и стремление фюрера политически и экономически противодействовать англосаксам, объединяя против них все свободолюбивые народы планеты. Недаром же Гитлер в ноябре 1940 года говорил в Берлине Молотову о том, что вопрос сдерживания глобальных аппетитов США — это вопрос не 45-го, а 70-го, 80-го и даже 2000 года…
Поэтому после разгрома Франции летом 1940 года, когда началась подготовка вторжения в Англию, Остер завел с Канарисом откровенный разговор, спросив:
— Вы останетесь, шеф?
Остер имел в виду возможную отставку Канариса, и тот ответил:
— Думаю, да…
— Но если мы останемся в важнейшей секретной структуре режима, то всё более будем разделять ответственность за все его действия…
Остер умолк, испытующе посмотрел на адмирала, выдержал паузу и поставил последнюю точку над «i»:
— В том числе — и за преступные.
— Так чего вы хотите, Ганс?
— Я хотел бы знать, чего хотите вы, эксцелленц.
— Вы, Ганс, разведчик — вот и добывайте информацию о моих желаниях, используя профессиональные навыки, — съязвил Канарис.
Остер шутку не принял и смотрел серьёзно, внимательно.
— Ну ладно, ладно, Ганс, — смилостивился Канарис. — Я понимаю всё, что вы имеете в виду, но не вижу другого способа помешать планам ефрейтора, чем оставаясь на своем посту.
Итак, теперь все точки над «i» расставил и адмирал. И Канарис — как, впрочем, и Остер — остался. А оставшись, адмирал начал твердить о неизбежности войны с русскими и уже летом 1940 года уверял всех, кого было можно, то есть верхушку генштабистов и генералитета, что фюрер однозначно пойдет на Восток. Летом 1940 года это было провокационной ложью, но эта ложь в устах такой фигуры, как Канарис, выглядела достоверной, потаённой правдой… И это, конечно же, разъедало потенциал советско-германского мирного и военного партнерства.
Фюрер после разгрома Франции торжественно предлагал в июле 40-го года Британии мир. Однако нужен ли был мир не Европе, а агентам влияния США в Европе? Быстрый и справедливый мир в Старом Свете не давал Штатам шанса на мировое господство. Оно становилось реальным для США лишь при истощенной, задолжавшей янки по всем статьям Европе, при обессилевших в борьбе друг против друга России и Германии.
Поэтому космополит Черчилль от мира высокомерно отказался, пообещав своему народу только пот, кровь и слезы в тот момент, когда на Англию не упала ещё ни одна бомба.
Но давление на Англию — это не только давление на Англию… Скажем, фюрер был заинтересован в подключении к антианглийской коалиции Испании. Без Испании была невозможна, в частности, операция «Феликс» — захват Гибралтара. И Гитлер настойчиво уговаривал Франко согласиться на размещение в Испании германских войск. Каудильо же раз за разом отказывал.
Гитлер видел тут руку Лондона, но фюреру портил здесь игру не столько Лондон, сколько Канарис, хотя и по указанию Лондона и, конечно же, Вашингтона.
В Испании адмирал имел широкие связи с Первой мировой войны и имел их в самых широких кругах общества — от королевского двора до католических падре. Он неплохо владел английским, мог вести сложные переговоры на французском и итальянском, но в совершенстве владел лишь испанским… Испания была и его молодостью, и любовью, и удобным каналом связи. Недаром в его служебном кабинете висел огромный портрет кауди-льо… И как раз Канарис изо всех сил настраивал Франко против открытого политического и военного союза с Германией. Хотя Гибралтар, контролируемый рейхом, сразу менял бы всю картину на Средиземноморском и Африканском театрах военных действий. К тому же и традиционная английская вотчина Португалия в случае нахождения в Испании германских гарнизонов вела бы себя иначе.
Да, «хитрый лис» с Тирпицуфер, 74/76 становился важным фактором негативного влияния на фюрера и все более ценным агентом влияния мировой «закулисы».
* * *
БРЕСТСКАЯ встреча Гитлера со Сталиным адмирала обескуражила. Фюрер, и до этого уже уклонявшийся влево — к русским, мог окончательно переложить руль на курс к миру с Россией. И то, что даже после Бреста он не только не свернул мероприятия по «Барбароссе», а уделял им все большее внимание, ничего не доказывало. На самом деле чаша весов колебалась, и даже малая «гирька», брошенная на ту или иную чашу, могла дать необходимый перевес в ту или иную сторону.
Адмирал смолоду был бойцом, боевым командиром-подводником. И он, как опытный подводник, временно «залёг на дно» лишь для того, что искать возможность торпедировать мирные планы Гитлера и Сталина. Умея изобразить из себя при необходимости исполнительного служаку, он со всем возможным рвением начал усиливать разведывательную работу против СССР, причём так, чтобы и фюрера этим подстегивать, и Сталину информации для подозрений подбросить.
В рейхе сбором разведывательной информации занималось много ведомств. Скажем, для координации всех видов экономической разведки в Германии был создан штаб специального назначения «Россия», и все полученные им данные передавались в мюнхенский Институт геополитики, где работала тысяча историков, экономистов, статистиков. Ведущим геополитиком Германии был генерал Карл Хаусхофер, а он был убежденным сторонником континентального блока по оси Берлин — Москва — Токио… Так что с этой стороны нам ничего особо не угрожало — геополитики и экономисты считали, что рейху лучше дружить с русскими, чем воевать с ними.
Имелся кенигсбергский Институт по вопросам экономики Восточной Европы, где много лет был директором Теодор Оберлендер. Был Институт Ванзее Константина Михаэля Ахметели, который очень внимательно изучал советскую экономику.
Герман Геринг в 1933 году создал Научно-исследовательский институт Германа Геринга для контроля за телефонной и радиосвязью в Германии, и не только в ней.
Но сбор информации военного характера был прерогативой абвера. То есть — Канариса. Однако и тут существовал разнобой… Разведкой занималась, например, и СД — служба безопасности, а конкретно — VI управление бригадефюрера СС Вальтера Шелленберга. Но военной разведкой кроме абвера ведал ещё и отдел «Иностранные армии Востока» — 12-е управление Генерального штаба германских вооруженных сил (ОКБ). Этот отдел занимался радиоперехватами, дешифровкой, воздушной разведкой… Была у него и агентура.
Абвер был тем не менее наиболее мощной и разветвленной разведывательной организацией рейха, хотя так было и не всегда. Собственно, «Abwehr» означает «Оборона, отпор», а глагол «Abwehren» значит «предотвращать, отражать нападение»… И абвер при своём создании в 1921 году был скромным контрразведывательным отделом «веймарского» Министерства обороны со штатом из трех офицеров, семи отставных офицеров и нескольких клерков.
До поражения в Первой мировой войне немцы имели могучую разведслужбу во главе со знаменитым полковником Вальтером Николаи, но после поражения союзники потребовали от немцев ограничиться лишь контршпионажем, что и нашло отражение в названии «абвер».
При Конраде Патциге абвер расширился, но подлинное возрождение в духе эпохи Николаи принес Канарис. В 1938 году Гитлер ликвидировал Военное министерство, заменив его ОКБ — «Обер-командо дер вермахт» (Главное командование вооруженных сил). Абвер перешел в подчинение ОКБ, но в качестве почти самостоятельной структуры — в отличие от 12-го управления «Иностранные армии Востока». Особая роль и особое положение абвера выразились и в том, что его шеф единственный из разведчиков рейха имел прямой выход на фюрера.
То есть информации по СССР в Германии было много, потому что ее сбором и добыванием через агентуру занимались многие, но до фюрера доходила лишь та информация, которая отвечала намерениям и планам Канариса. Ничего лучшего ни Канарис, ни его англосаксонские патроны желать не могли. Шеф абвера имел все возможности эффективно провоцировать Гитлера против России и Сталина.
* * *
ПРЕУВЕЛИЧИВАТЬ силу Британии и её способность к сопротивлению адмиралу было не так уж и сложно — в этом деле у него помощников хватало, начиная с коллеги по заговору, начальника Генерального штаба вермахта Гальдера и заканчивая коллегами по заговору из внешнеполитического ведомства.
Были, естественно, помощники у него и в самом абвере. Еще со времен службы Канариса при Носке он был близок с корветтен-капитаном Лидигом. Франц Лидиг к нацистам относился отрицательно, и поэтому адмирал взял его к себе в абвер и направил в качестве представителя от разведки в штаб по подготовке десанта в Норвегию в апреле 40-го года.
Проведение операции «Везерюбунг» — так это называлось в вермахте — было запрограммировано политикой самих англичан. Они начинали минировать норвежские территориальные воды, лишая немцев возможности надежной транспортировки шведской железной руды вдоль норвежских берегов. Готовили англичане и свой десант в Норвегию — фюрер упредил их на считаные сутки, начав операцию 9 апреля 40-го года.
Германское верховное командование к плану Гитлера относилось отрицательно — генералы были в экономике войны слабы. И Канарис с Остером по своим каналам укрепляли их в такой позиции. Одновременно они информировали и Лондон.
Накануне начала «Везерюбунга» Канарис провел у себя совещание, где Лидиг доложил обстановку. Выслушав его, адмирал сказал:
— Будем надеяться, что британское военное руководство знает свое дело и сделает то, чего можно от него ожидать.
— А именно? — поинтересовался Лидиг.
— Нужны такие удары английского флота, которые показали бы Гитлеру, как слабы его военно-морские силы…
— Но будет ли так? — вскинулся Остер.
Канарис внимательно посмотрел на него и чётко произнёс:
— Я хотел бы думать, что англичане предпримут нечто подобное со всей серьёзностью, какая только возможна.
Остер понимающе кивнул, действительно поняв, что ориентацию англичан в нужном направлении адмирал поручает ему. А Канарис, сказав то, что он сказал, уже пояснял:
— Однако все может быть… И мы, разведка, тоже должны сделать все возможное для того, чтобы усилить впечатление Гитлера от демонстрации британской мощи. Мы должны представить как можно больше тревожных сообщений о контратаках британских сил…
Речи эти были изменническими по отношению к Гитлеру, но ведь в служебном кабинете Канариса и собрались изменники, заговорщики!
Гитлер на этот раз не дал абверу обмануть себя, и германские солдаты начали высадку в фиорде Осло. Последующие попытки бриттов сбросить немцев в море кончились ничем, тем более что норвежцы (в отличие от их короля-датчанина) не любили скорее англичан, чем немцев. Все же информация Канариса помогла англичанам ударить по флоту рейха весьма чувствительно — потери боевых кораблей оказались неожиданно серьезными. А у Канариса возникала уже другая проблема — осложнить жизнь фюреру и облегчить её англо-французам в предстоящей летней кампании 40-го года.
В том, что Германия ударит по Франции в обход линии Мажино через Бельгию и Голландию, не сомневался никто — союзники заранее разработали план «Д» по собственному вторжению в «нейтральную» Бельгию. Но когда Германия ударит?
Голландцы, в отличие от норвежцев, традиционно любили англичан, и «нейтральная» Голландия прямо координировала свои планы с Лондоном и Парижем. На ее территории в ноябре 39-го года произошел знаменитый «инцидент в Венло», когда Вальтер Шелленберг, по указанию Гиммлера сыгравший роль заговорщика — «борца немецкого Сопротивления», вывез на территорию рейха английского агента Беста и его сотрудников, включая голландского офицера Клопа. Так что Голландия готовилась к сопротивлению немцам — не во имя своей к тому времени эфемерной «независимости», а во имя будущего амстердамских и прочих международных банкиров.
Удар рейха был неизбежен.
Оставался вопрос — когда?
Ответ на него дал Остер, связавшись со своим приятелем, голландским военным атташе в Берлине Засом, 9 мая 1940 года — накануне начала майского наступления вермахта утром 10 мая. Но и тут Канариса ждало разочарование. «Могучий» британский лев оказался на деле «бумажным тигром», и Франция рухнула. Что, вообще-то, вполне отвечало замыслу Золотого Интернационала провести в Европе долгую, истощающую европейцев войну.
Английский экспедиционный корпус через Дюнкерк еле успел унести ноги назад, в Британию. Фюрер готовил операцию «Морской лев»… Теперь Канарису предстояла попытка срыва уже этой важнейшей для дальнейшего развития событий операции. Ведь ее успех означал бы конец войны. И адмирал начал фабрикацию «тревожных» сообщений о большом потенциале сопротивления англичан. При этом даже те в рейхе, кто видел, мягко говоря, раздутые абвером масштабы «британской мощи», не очень-то были склонны к прояснению истины, потому что мало кто был уверен в успехе вторжения, и «неутешительные» данные абвера позволяли оттянуть «момент истины» на Западе на более дальние сроки.
Человек слаб — испытывать судьбу в водах Па-де-Кале и Ла-Манша хотелось немногим. И даже самому фюреру операция «Морской лев» по вторжению на Британский остров казалась всё менее реальной.
* * *
КАНАРИС это понимал и использовал в полной мере так, как это надо было Лондону и Вашингтону. Однако тут имелся неприятный для адмирала нюанс. Завышать британскую мощь, ловко фабрикуя «тревожные» разведсводки, ему было несложно. Но вот заниженные данные по русской мощи — при выявлении факта их занижения абвером — сразу нашли бы в рейхе немало критиков. И, в общем-то, по той же причине — избытка охотников испытывать судьбу на равнинах России в рейхе тоже не наблюдалось.
Причеём противники войны с Россией были бы в своей критике настойчивей «западников» уже в силу своей преданности Германии (среди «западников» преобладали не столько патриоты, сколько космополиты). Тот же военный атташе Германии в Москве Кестринг силу РККА оценивал весьма высоко, и его в том поддерживал посол Шуленбург. Перед Канарисом стояла нелёгкая задача — опровергнуть компетентных оппонентов, ибо их мнение тоже могло дойти до фюрера, а порой и доходило!
В Бресте Сталин представил Гитлеру весомые аргументы в пользу мира — тяжёлый танк KB весил примерно 50 тонн. Да и средний Т-34 «тянул» чуть ли не на 30 тонн. Убедительным было и количество танков… Впечатляла и готовность Сталина поделиться старыми русскими танками с союзниками Берлина. Но фюрер сомневался в том, так ли сильны русские, как это представил ему Сталин на ноябрьском белорусском поле учений в прошлом, 1940 году.
Канарису надо было усилить сомнения Гитлера и обратить их в уверенность. Новые русские танки? Да!.. Но — «сырые», не доведенные до кондиции… Они выдерживают прямое попадание? Да!.. Но внутрь танков ни фюрер, ни Гудериан не залезали… И сколько там брони в башнях было — кто их, этих русских, знает? Может, с полметра! И тогда этот «танк» возил только броню — без боекомплекта, без пушки… Может, русские один ствол наружу вывели…
А вот у абвера есть данные, что русские не имеют необходимых мощностей для создания могучих бронетанковых соединений. Но — усиленно такие мощности создают и через год-другой действительно смогут показать подчиненным Гудериана и Гота, где в России зимуют раки…
Так «хитрый лис» космополитов ловко вел свою хитрую, «лисью» линию. И постепенно, страница за страницей, создавался его меморандум о военной слабости Советов… И этот меморандум должен был подвести фюрера к простой мысли: надо ударить по России немедленно — пока не поздно!
Да, меморандум должен был решить двойную задачу — окончательно отбить у фюрера желание вторгнуться на Остров, зато поощрить его в намерении пойти на Россию. И 1 марта 1941 года адмирал Фридрих Вильгельм Канарис положил этот меморандум на стол Гитлеру.
Фюрер взял в руки папку толстой кожи, где толщина содержимого была тоньше обложки, подержал ее в руках, раскрыл, листнул пару страниц, закрыл, положил на стол и сказал:
— Я буду внимательно читать это, Канарис. Но в двух словах — ваше резюме?
* * *
АДМИРАЛ гордо вскинул свою и так всегда высоко поднятую голову, украшенную благородной, интеллектуальной сединой, и уверенно, весомо произнёс:
— Мой фюрер! Россия — это колосс на глиняных ногах!



Глава 4. Весна 41-го: от Киренаики до Белграда и Парфенона


Меморандум Канариса не успокоил фюрера… Так или иначе, а у него сейчас было три первоочередные проблемы, решение которых откладывать было нельзя: Англия, Россия, Африка.
Англия не шла на мир. И для Англии готовилась операция «Зеелеве» — «Морской лев».
С Россией он был в мире, но был готов объявить ей войну. Россия — это план «Барбаросса».
Африка же была средством разбить Англию, не вторгаясь на Остров. То, что это возможно, понимал уже Наполеон, потому что уже в его времена одним из ключей к Англии был Египет.
Итак, три проблемы, три главные головные боли. И даже не три, а четыре!
Четвёртой была нефть.
Источником же нефти для рейха была прежде всего Румыния. В 1941 году добыча румынской нефти должна была возрасти с полутора до почти шести миллионов тонн. Фюрер постарался максимально обезопасить промыслы Плоешти, и они были теперь прикрыты надёжно… Но — один удачный налёт, и…
Да, его румынской нефти угрожали англичане. И — возможно, русские…
Пока англичане не имели континентальных воздушных баз в Европе, непосредственной опасности Плоешти не было. А если эти базы там появятся?
Возможные английские плацдармы на Балканах — это Югославия и Греция. Югославы пока к рейху лояльны… В начале марта удалось, наконец, пригласить в Германию принца-регента Павла и договориться с ним о присоединении Югославии к Пакту трёх на условиях отказа «оси» от требований военной поддержки Югославией Германии и Италии и от права транзита немецких войск через югославскую территорию.
Греция же… В Грецию необдуманно сунулся дуче и тем растормошил англичан, дал им повод усилить активность на Средиземном море. И теперь они явно намерены сами оккупировать Грецию. Однако отдавать англичанам Грецию фюрер не хотел и не мог. Поэтому 13 декабря 1940 года он утвердил директиву № 20 об оккупации Греции по плану «Марита».
Но до Греции руки ещё не доходили… Зато много времени занимали русские планы и раздумья о возможности и необходимости их выполнения… Канарису Гитлер верил — настолько, насколько можно верить шефу разведки. Ведь любая разведка может ввести руководство в заблуждение или по недостатку информации, или в силу удачной дезинформации из враждебного лагеря.
Канарис дал фюреру точные данные по Франции, и это реально помогло в прошлогодней кампании. Так что над выводами адмирала относительно мощи и намерений русских стоило думать и думать.
* * *
А В МОСКВЕ вел свои провокации английский посол Стаффорд Криппс…
Левый лейборист Ричард Стаффорд Криппс прибыл в качестве посла в Москву бурным летом 40-го года и прибыл с приключениями — Французская кампания немцев сильно осложнила возможности перемещения англичан по Европе. Однако появился Криппс в русской столице не впервые — в феврале 40-го года он уже приезжал в Москву как депутат палаты общин, встречался с Молотовым. И у Криппса была устойчивая, широко известная репутация сторонника «системы коллективной безопасности» с участием СССР. Эта система была детищем наркома «Литвинова», и России отводилась в ней роль мальчика для битья то ли немцев, то ли — немцами. Но уж это-то никого в Англии не смущало, и назначение Криппса в Москву выглядело явной провокацией англичан по отношению к рейху. Тем более что Сталин имел с Криппсом беспрецедентно долгую, трёхчасовую беседу почти сразу после вручения последним верительных грамот.
В Москве этот живой символ «англо-советской дружбы» занялся тем, за чем и был послан — тонким расстройством германо-советских отношений. И одно время акции посла Англии как-то котировались в Москве, но в последнее время они лишь падали — в главном своём деле англичанин не преуспевал.
И вот 6 марта 1941 года Криппс, только что вернувшийся из Турции, созвал у себя в посольстве пресс-конференцию. Приглашены были англичане Чоллертон, Ловелл, Кассиди, американец Дюранти и американцы же Шапиро и Магидов.
— Господа, моя информация носит сугубо конфиденциальный характер и не подлежит использованию для печати… — сразу же заявил посол.
Газетчики понимающе переглянулись и — не особенно скрываясь — ухмыльнулись. Все прекрасно понимали, что заявления «не для печати» представителям печати делаются с одной целью — запустить в оборот то, что в просторечии именуется «хорошо проверенными слухами».
Криппс ещё раз обвёл всех взглядом простецки-лейбористских глаз и сообщил тоном почти обыденным:
— Советско-германская война неизбежна.
Шапиро и Магидов обменялись мгновенными взорами, а экспрессивный Дюранти тут же вскинулся:
— Откуда вам это известно, мистер Криппс?
— Из различных источников, в том числе и из Берлина, а также — в результате анализа ситуации британским имперским Генеральным штабом. Его глава сэр Джон Дилл считает, что боеспособность Красной Армии чрезвычайно низка…
— Но это же не так, — опять не выдержал Дюранти.
— Я, господа, сам так считаю и сообщил об этом Идену и Диллу… Русские значительно сильнее, чем о них думают, и с каждым днём становятся всё сильнее…
— Возможно, и так, — задумчиво произнёс Ловелл, — но зачем Гитлеру приобретать ещё одну головную боль, не решив проблем с нами?
— Вот это и есть одна из причин, — пояснил Криппс. — Война должна начаться именно в этом году, потому что Красная Армия все время крепнет, а мощь германской армии будет всё более слабеть, если война с Англией затянется. Поэтому Гитлеру выгоднее попытаться сломить русскую армию до того, как будет закончена её реорганизация.
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В комнате наступила тишина… Журналисты обдумывали ими услышанное, а Криппс ещё раз оценивал им сказанное. Затем прибавил:
— Германский Генеральный штаб убеждён, что Германия может захватить Украину и Кавказ вплоть до Баку за две-три недели… Сэр Джон Дилл считает также…
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В тот же день 6 марта 1941 года Криппс был у Вышинского. Первому заместителю Молотова выслушивать англичанина было не впервой, и он вежливо отвечал на светские любезности, а вскоре Криппс начал разговор по существу, «доверительно» сообщив, что турецкий посол в Берлине был информирован германским аусамтом о том, что если возникнет война между Турцией и Германией, то туркам придется иметь дело и с русской армией на Кавказе.
— Конечно, все это чепуха, — «успокаивал» Вышинского Криппс, — однако в Турции это кое-кого настораживает, и было бы неплохо, если бы со стороны советского правительства было высказано сочувственное отношение к Турции… Ведь турки убеждены, что немцы нападут на них в ближайшее время…
Для хитрого бритта Криппс вел себя неуклюже — провокация выпирала тут явно. Выразить сочувствие туркам на фоне их враждебности немцам (существовавшей, впрочем, более в речах Криппса, чем на деле) значило ухудшить наши отношения с Берлином. Но Криппс на это и рассчитывал.
Однако и это было ещё не всё…
— Ходят слухи, — продолжал англичанин, — что все действия Германии на Балканах в настоящее время имеют целью лишь защитить свой балканский фланг в предстоящем нападении на СССР… Нападение на СССР даст Германии возможность пойти на мир с Англией на основе отказа от Бельгии, Франции и прочего за счёт СССР.
Вышинский слушал, Криппс провоцировал:
— Что надо делать тем, кто против расширения сферы войны? Очевидно, создать сильное сопротивление Германии…
Вышинский мог бы тут ответить: «Что надо? Надо Англии пойти на мир с Германией, который Германия ей не раз предлагала. Вот и всё…» Но Андрей Януарьевич был умным человеком и знал, что в доме повешенного не говорят о верёвке. Так что он промолчал, а Криппс разливался соловьем:
— Югославию тянут в Тройственный союз, размахивая тряпкой «красной опасности»… Я у себя в Англии шесть лет боролся с избитой пропагандой по поводу этой якобы опасности…
Тут Вышинский не выдержал и бросил внешне безразличным тоном:
— И безрезультатно, кажется?
Криппс иронии не заметил (или не захотел замечать) и с жаром подтвердил:
— Да, увы, с результатами, несоразмерными с вложенной энергией… Но сейчас надо срочно улучшать положение на Балканах… К сожалению, первоначальный план по объединению Турции, Болгарии, Югославии и Греции не осуществляется… И было бы хорошо, если инициатива создания такого союза исходила бы от вас…
Англичане тогда вели активную работу по обеспечению собственного балканского фланга за счет открытия военных действий на Балканах самими балканскими странами против немцев — тогда Англии было бы проще вмешаться в ситуацию. Подключить к такой деятельности русских было бы для Лондона подарком судьбы, для чего, собственно, Криппс и мусолил язык в кабинете Вышинского уже второй час…
Криппс предлагал России «поддержать» Турцию и был готов «сообщить мнение господина Вышинского туркам через английского посла в Анкаре». Удивленный способностью бритта узнавать чужое мнение без его хозяина, Вышинский дипломатично ответствовал, что в таких вопросах личное мнение не имеет значения.
Криппс же не унимался:
— Но об этом мне говорил и господин Сталин в прошлом году, когда я был удостоен большой чести разговаривать с ним!
— Господин Криппс, — не выдержал Вышинский, — вам должно быть понятно, что без разрешения товарища Сталина я на ваш вопрос отвечать не могу.
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Криппс ушёл не солоно хлебавши, а запись беседы Вышинского с ним легла на столы Сталина, Молотова, Ворошилова, Кагановича и Микояна. Вскоре же нарком госбезопасности СССР Всеволод Меркулов получил сообщение о «пресс-конференции» Криппса в посольстве. Чуть позднее оно тоже оказалось у Сталина с Молотовым. А также — у Гитлера, поскольку Канариса заботливо обеспечили сведениями об «откровениях» Криппса и по агентурным каналам из Москвы, и непосредственно из Лондона…
* * *
СТАЛИН сейчас часто обсуждал ситуацию с Молотовым, но нередко говорил наедине и со Ждановым — Андрей Андреевич мыслил шире и оригинальнее. И первому секретарю Ленинградского обкома и горкома теперь приходилось бывать в Москве чаще и регулярнее.
В одной из таких бесед Жданов услышал:
— Мы успешно решаем свои политические и исторические задачи, и обе коалиции, по сути, ищут связи с нами, пытаются даже спекулировать фактами поддержания отношений с нами против другой стороны, в то же время не имея ни возможности вмешиваться активно в наши дела, ни помешать нам и тем более — втянуть нас в войну…
Сталин был, как всегда, нетороплив, и внутреннее напряжение последних месяцев внешне никак у него не проявлялось — разве что трубку он раскуривал тщательнее обычного, и тухла она у него тоже чаще, чем раньше.
И он негромко — как будто сам с собой — рассуждал:
— Снята ли проблема, которая может привести к войне с нами, сейчас, в разгар мировой войны? — И сам же отвечал: — Нет, не снята!
Жданов оживился и сообщил:
— Характерно, что в одной из газет Англии помещён «крик души» — мол, надо опомниться, что же мы делаем! Мы губим друг друга в то время, как СССР усиливается! По сути дела, враг номер один — это СССР!
— Вот-вот, — поддержал Сталин, — им очень хотелось бы, чтобы мы сцепились. Читали, Андрей Андреевич, что Криппс недавно заявил в посольстве?
— Читал…
— Ну, и что думаете?
— Думаю, что за всем этим стоит желание решить свои противоречия за счет нас и втянуть в войну, чтобы не оставлять нас арбитром в мировом конфликте…
Сталин мгновенно уставил в Жданова правый указательный палец и быстро оказал:
— Вот, Андрей Андреевич, вы и сказали главное слово — «арбитр»… Вроде бы все верно — если война идет империалистическая, то что нам принимать в ней сторону какой-то из сторон. Если идёт бойня и истребление двух враждебных коалиций империалистических держав, то что нам вмешиваться? И мы с вами всех так и настраивали, и настраиваем…
— Но, товарищ Сталин, — не понял Жданов, — вы же сами недавно указывали, что нам необходимо находиться в состоянии мобилизационной готовности перед лицом опасности военного нападения, чтобы никакие фокусы наших внешних врагов не могли застигнуть нас врасплох…
— Указывал, — с нескрываемой иронией согласился Сталин, а потом весело взглянул на Жданова и уже серьёзно спросил: — Но правы ли мы, считая так?
Жданов вспомнил разговоры со Сталиным в прошлом году, когда Иосиф Виссарионович взвешивал — надо ли идти на дальнейшее сближение с немцами? И теперь, вспомнив это, спросил:
— Так вы считаете, что нам надо прямо встать на сторону Германии?
— Пока что я лишь раздумываю, Андрей Андреевич… В Бресте Гитлер произвёл на меня впечатление трезвого политика. Но его, как раз как трезвого политика, должна очень беспокоить Россия… Он ведёт войну, слабеет, а мы крепнем в условиях мира. Англии уже сейчас помогает Америка… Через пару лет Америка обязательно вступит в войну на стороне Англии… А за спиной у немцев в это время будем мы — с реорганизованной, перевооруженной Красной Армией… Тут, Андрей Андреевич, задумаешься…
— Так как же быть, товарищ Сталин? Воевать с Англией? Но это же…
— Нет, Андрей Андреевич, — поморщился Сталин, — речь не о том, чтобы немедленно воевать с Англией. Речь о том, чтобы Германия не обрела желание и повод воевать с нами…
* * *
ЧЕРЕЗ несколько дней Сталин беседовал уже с Молотовым:
— Правы ли мы в линии относительно Югославии, Вячеслав? Англичане делают всё для того, чтобы там закрепиться, но мы…
Сомнения Сталины были тут более чем основательны. Одно время Москва подумывала о перевороте в Югославии… По линии ведомства Берии — НКВД, потом — НКГБ Меркулова, а также по каналам военной разведки в Белград переправлялись средства, подыскивались подходящие кандидатуры в среде офицерства…
На первый взгляд, тут можно было прочно надеяться на успех — в Сербии всегда смотрели в сторону России с надеждой. Увы, у нас всегда упускалось из виду, что надежды эти всегда носили иждивенческий характер — русских любили не столько за то, что их язык очень схож с сербским, сколько за то, что русские всегда были готовы подставлять свои бока за интересы балканских славян.
А вот смотреть на интересы славянской опоры — России, как на свои, балканская масса не желала. И в Югославии очень вольно чувствовали себя, скажем, белоэмигранты. Для белогвардейцев Югославия была вторым удобным домом после Болгарии! Во Франции, в Германии их лишь терпели, но не очень-то привечали.
Итак, настроение балканских масс не было таким, чтобы югославские «верхи» отказались от антисоветской линии в политике под давлением масс. Югославский антисоветизм была силён настолько, что дипломатические отношения между Белградом и Москвой установились лишь 25 июня 1940 года!
Зато балканские «верхи» давно были повязаны связями с масонским Западом, и само преобразование Королевства сербов, хорватов и словенцев в Королевство Югославию в 1929 году прошло под трехцветным знаменем масонского образца. Соответственно, в этих «верхах» было много тех, кто склонялся к Англии и США.
Хватало, однако, и склонных ориентироваться на Германию, что было для Югославии экономически логичным. В 1932 году вывоз товаров в Германию составлял 11,3 процента, в 1936-м — 27,3 процента. К 1939 году он дорос до почти 32 процентов.
Похожая картина была и с импортом: в 1932 году Югославия ввозила из Германии 17,7 процента нужных ей товаров, через четыре года эта цифра возросла до 26,7 процента, а в 39-м — уже до 47,7 процента.
Сидеть на двух стульях — занятие не простое, и начало тридцатых годов оказалось для Югославии эпохой правительственных кризисов. В 1929 году первым «югославским» премьером стал генерал Живкович, руководитель «Белой руки» — тайной офицерской организации масонского толка. Однако уже в 1932 году национальные и социальные конфликты привели к замене Живковича Маринковичем, а затем пошло: премьеры Сршкич, Узунович, Ефтич…
В октябре 1934 года хорватские усташи — сепаратисты и сторонники союза с Германией и Италией — убили в Марселе югославского царя Александра. Тогда же был устранён и министр иностранных дел Франции Жан Луи Барту — престарелый, но опытный и энергичный слуга Золотого Интернационала. Регентство при 11-летнем сыне Александра Петре II принял принц Павел.
Вскоре Ефтич пал, а у Стоядиновича, сформировавшего кабинет в 1935 году, хватило ума расширить экономическое сотрудничество с рейхом. Началось и постепенное политическое сближение. Но активизация хорватских националистов, открыто ориентированных на Германию, привела к отставке и Стоядиновича. Премьером оказался крупный сербский собственник Цветкович. Пост министра иностранных дел занял бывший посол в Берлине Цинцар-Маркович, а хорват Мачек стал вице-премьером.
* * *
23 ФЕВРАЛЯ 1941 года министр иностранных дел рейха Иоахим фон Риббентроп принимал нового посла Японии генерала Осиму. Пять месяцев назад предшественник Осимы — Курусу, Риббентроп и итальянский коллега Риббентропа граф Чиано подписали в Берлине Пакт трех, и теперь Осиме предстояло расширять связи своей империи с рейхом. Долгое время Осима был в Берлине военным атташе, и особо вводить его в курс европейских дел не требовалось, поэтому Риббентроп просто прояснял для Осимы текущее состояние дел:
— Благодаря нашему влиянию Болгария недавно заключила соглашение с Турцией, и это значит, что Турция отмежевывается от политики возможных военных действий Англии на Балканах…
— А Югославия? — спросил Осима.
— Государственные деят. ели оттуда были недавно у нас, чтобы засвидетельствовать свое желание жить с нами и Италией в мире…
— На какой основе?
— Думаю, — ответил немец, — рано или поздно югославы или присоединятся к Пакту трёх, или так или иначе перейдут в наш лагерь. Принц Павел колеблется, но и он будет вынужден подчиниться государственной необходимости…
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Балканы всегда были для России местом, где русские — если пытались внедриться туда — приобретали только избыточные проблемы, но никогда не приобретали ничего прочного, положительного и весомого. Пытаться влиять на ситуацию в Югославии в этих условиях было для СССР, мягко говоря, неразумно. Но попытки такие начались — Москва все еще верила в искреннюю лояльность сербов к русским, не понимая, что эта лояльность издавна была сродни «дружелюбию» чужой собаки, имеющей хозяина: можешь дать ей жареную сосиску — она виляет хвостом; не можешь — она тут же бежит к хозяину, пусть тот и дает ей всего лишь кость.
И всё же генерал Судоплатов из НКГБ среди прочих хлопотных дел был обязан заниматься и «югославскими»… В Москве сумели завербовать даже югославского посла Гавриловича, но он же каждую неделю имел контакты и с Криппсом… Англичане ведь тоже активно готовили свержение Цветковича и замену регента Павла юным англизированным Александром. И было большим вопросом — на кого работает Гаврилович в действительности?
Так что Сталин теперь раздумывал — имеет ли смысл заменять германофила Цветковича на какого-нибудь англофила. Подлинный друг СССР во главе Югославии исключался, ибо подлинно влиятельных друзей у России там не было.
— Гитлер югославов обхаживает — это понятно, — говорил Сталин Молотову. — Но с какой целью?
— Понятно с какой — уставши за него глотки будут резать, и он станет в Югославии хозяином.
— Он и так там хозяин — экономически. Капиталы австрийских евреев, вложенные в Югославию, теперь пришли к нему. А вести дело к политической гегемонии — дразнить Италию и Муссолини…
Сталин задумался.
— Нет, Вячеслав, — отрицательно покачал он головой. — Ему Югославия нужна была бы как телеге пятое колесо, если бы он был уверен, что в неё не войдут англичане.
— Как? Через Грецию? Маловероятно…
— Зачем? Мы хотим помочь сербам сбросить Цветковича?
— Ну, хотим, — согласился Молотов.
— Допустим, что у нас это получится… Но не получится ли дальше так, что к власти приходит кто-то, кто на словах провозгласит нейтралитет, а на деле будет ориентироваться на англичан и пригласит их для защиты от немцев?
— Ну и пригласит… — не видел в том ничего плохого Молотов.
Однако Сталин объяснил:
— Чтобы этого не произошло, Гитлеру придётся Югославию оккупировать. Очень уж он за румынскую нефть боится… Да и фланги отдавать Англии нельзя…
— Этого нельзя допускать! — хмуро возразил Молотов.
— Чего?
— Германской оккупации…
— Как?
Молотов молчал, а Сталин резюмировал:
— Дразнить немцев нам невыгодно… А любое наше вмешательство в балканские дела будет для Гитлера красной тряпкой… И, пожалуй, Вячеслав, надо сказать Меркулову, чтобы он всю работу по Югославии свернул. Пусть идёт пока, как идет, но — без нас.
* * *
А ВЕСНА 41-го несла с собой не только бурное таяние обильных снегов — что обещало хороший урожай, но и не менее бурное половодье политических событий.
1 марта 1941 года Болгария присоединилась к Пакту трех, и на ее территорию прибыл контингент германских войск. В тот же день Турция закрыла Дарданеллы для всех судов, кроме тех, на которых находятся турецкие лоцманы.
5 марта Англия порвала отношения с Болгарией. И 5-го же марта английским рабочим запретили уходить с предприятий без разрешения органов министерства труда. Но считалось, что, в отличие от «тоталитарного» СССР, в Англии все делалось в интересах «демократии»…
8 марта люфтваффе после двухмесячного перерыва провели мощный воздушный налет на Лондон. В начале января 41-го года было официально объявлено, что за время декабрьских налетов 1940 года потери среди мирных жителей составили 3793 убитыми и 5044 ранеными. Впрочем, если учесть, что Би-би-си приуменьшало лишь потери английских истребителей, но охотно раздувало цифры «нацистских зверств», то эти «точные» данные можно было спокойно уменьшать втрое — тем более что в сводке отсутствовала графа «пропавшие без вести», без чего при бомбёжках крупного города обойтись не могло.
11 марта 1941 года американский конгресс подавляющим большинством голосов принял закон о ленд-лизе. Америка тогда не воевала с Германией и не состояла в союзных отношениях с Англией. Однако закон о ленд-лизе был принят именно для Англии, потому что без этого Англия могла выйти из войны. Довоенный британский золотой запас в четыре с половиной миллиарда долларов растаял в её огне уже к концу 40-го года. И 7 декабря 1940 года Черчилль направил Рузвельту письмо, где признавался:

«Как Вам известно, стоимость заказов, которые уже размещены или о которых ведутся переговоры… во много раз превосходят все валютные запасы Англии. Приближается время, когда мы не сможем более платить наличными за корабли и другие поставки…»


Наиболее разумным был бы в этой ситуации мир с немцами, но янки-то нужна была в Европе война. И Рузвельт на пресс-конференции 17 декабря 1940 года всех успокоил: «В конце концов, ни одна большая война никогда не была проиграна из-за недостатка денег». А 29 декабря он озвучил и еще одну «историческую» фразу, фактически принадлежащую его советнику — еврею Самуилу Розенмену: «Мы должны быть великим арсеналом демократий…»
Однако положение складывалось интересное — Рузвельт не мог дать Англии кредиты, потому что она еще не расплатилась с Америкой за свои государственные военные долги, сделанные в Первую мировую войну, организованную тоже в интересах установления экономической власти США над Европой. А по закону Джонсона от 13 апреля 1931 года должники, не внесшие причитающихся с них платежей, не могли получать какие-либо кредиты в США.
И тогда Америка «великодушно» согласилась дать англичанам возможность проливать кровь и слёзы во имя Америки на принципе ленд-лиза.
Ленд-лиз был задуман как система передачи Соединёнными Штатами союзным странам взаймы или в аренду вооружений, а также военных и других необходимых для ведения войны материалов. Рузвельт пояснил журналистам идею ленд-лиза так: раз Англии нечем платить за оружие, США дадут его «на время», как один сосед дает другому пожарный шланг, чтобы тот потушил пожар.
Пушка — не отвёртка, а танк — не молоток. Взятые «на время», они могут тут же превратиться в лом. Но об этом никто не спрашивал… Все (и прежде всего — сами янки) восхищались «благородством» Америки. Даром что из «пожарного шланга» ленд-лиза изливался бензин для подпитки пожара войны.
Расплачиваться же англичанам (и вообще всем, кого янки «осчастливливали» режимом ленд-лиза) предстояло после войны — или вернув полученное взаймы имущество, или возмещая долг товарами, деньгами, а также иной «приемлемой для США» компенсацией типа торговых и прочих уступок.
Собственно, нечто подобное уже практиковалось — 2 сентября 1940 года «нейтральные» янки обменяли свои залежавшиеся оружейные «неликвиды» на английские базы. За право аренды на 99 лет баз на Ньюфаундленде, Бермудских и Багамских островах, на Ямайке, Антигуа, Сент-Люсиа, Тринидаде и в Британской Гвиане США отдавали Англии полмиллиона винтовок, оставшихся с Первой мировой войны, несколько сот таких же старых орудий и 50 старых же эсминцев.
Теперь на Британский остров пошло потоком уже новейшее вооружение, а Черчилль в палате общин заявил:
— Самая могущественная демократия провозгласила в торжественном статуте намерение посвятить свою огромную индустриальную и финансовую мощь делу обеспечения победы над нацизмом, дабы народы, великие и малые, могли жить под сенью безопасности, терпимости и свободы…
Под солнцем Британской империи в тот момент жило немало великих и малых народов, лишенных свободы и безопасности англичанами, нетерпимыми к противодействию им… И с учётом этого неоспоримого факта парламентское витийство сэра Уинстона выглядело отвратительным лицемерием.
Да и было им!
* * *
В МОСКВЕ же 22 марта 1941 года в 13 часов Вышинский в очередной раз принял Криппса и опять — по его просьбе.
— Господин Вышинский, — не стал тянуть льва за хвост бритт, — в прошлый раз, шестого марта, я касался положения на Балканах, а сейчас обращаю ваше внимание на положение в Скандинавии…
И Криппс стал расписывать германскую активность уже в Финляндии (где немцев в количествах, что-либо значащих, тогда не наблюдалось).
— Моя жена недавно была в Стокгольме и была ошеломлена антисоветской пропагандой, благожелательной к Германии, — «по-свойски» сообщал британский посол.
В Стокгольме спокойно пребывала наш полпред Александра Михайловна Коллонтай, так что новости из Швеции нам не было необходимости получать через британский филиал международного информационного агентства «ОБС» («Одна баба сказала»). Но у Криппса хватило нахальства сюда и собственную жену приплести… И опять он пытался подтолкнуть СССР на «поощрение союза между Швецией и Финляндией в целях противодействия германской угрозе». Подобные действия России такую угрозу действительно уменьшили бы — для Англии. Автоматически увеличивая её для России.
Криппс удалился и на этот раз без особых достижений, но буквально через несколько минут после отъезда из НКИД вернулся и попросил о вторичном приёме.
— Господин Вышинский, я только что получил срочную телеграмму Идена и довожу до сведения советского правительства его заявление…
Суть новой провокаций сводилась к тому, что на Балканах дела англичан шли плохо и Лондон предлагал Советскому Союзу «принять немедленно меры, чтобы ободрить и поощрить югославское правительство и югославский народ в поддержании настоящего положения, то есть положения нейтралитета и независимости Югославии»… Сами англичане, к слову, уже высаживались на Балканах.
Выслушав английского посла, советский замнаркома обещал всё быстро передать правительству. И действительно, в 22 часа 22 марта 1941 года он принял Криппса в последний раз в этот непростой день и сказал:
— В связи с вопросами, поставленными вами, господин посол, в наших сегодняшних беседах, я имею поручение заявить, что в настоящее время при существующих отношениях между СССР и Англией нет необходимых предпосылок и условий для дружественного обсуждения поставленных вопросов…
Вышинский умел выдержать верный тон — школа жизни у него была отменная, и теперь он в лучших дипломатических традициях, вежливо, но твердо сообщал Криппсу вещи, вряд ли того радовавшие:
— Вы, господин посол, недавно говорили об антисоветской пропаганде в Скандинавии… Но в США со стороны английского посла лорда Галифакса имеют место прямые враждебные акты, наносящие политический и экономический ущерб интересам Советского Союза. В результате мы не смогли импортировать из США нужные нам машины, оборудование и сырьё…
Криппс пытался возражать. Но, как говорят статисты на сцене, изображая «шум толпы», что говорить, когда говорить нечего?!
Изволновавшись и изнервничавшись, Криппс через полтора часа уехал из особняка НКИДа окончательно.
* * *
А СОБЫТИЯ развивались… 31 марта 1941 года в Киренаике началось наступление итало-немецких войск. Подготовка к операции «Sonnenblume» («Подсолнечник») шла в ОКХ с января… И это кодовое наименование означало удар двух танковых дивизий Роммеля в Северной Африке. Операция на фоне всего остального не выглядела масштабной, но забот и хлопот с ней хватало… И генерал Гальдер, и его офицеры давно забыли о том, что называется нормальной жизнью.
Каждая всерьёз воюющая страна ведет как бы три войны: на фронте, в тылу и — в штабах.
Война на передовой пахнет кровью, потом и грязью.
Война в тылу пахнет потом и слезами.
А в штабах она пахнет мужским одеколоном, но от этого не становится легче и проще — доля штабника тоже непроста, если он делает свое дело честно. А честно свой хлеб, находясь вне передовой, штабной офицер может отрабатывать лишь постоянным, круглосуточным вовлечением себя в те проблемы, решению которых он способствует. Ведь чем тщательнее и детальнее поработал штаб, тем меньше крови и пота прольётся в окопах…
Это понимал Гальдер в Цоссене, понимал и Роммель в Ливии. Прибыв в феврале на свой новый театр военных действий, он начал с разведки, и она подтвердила его предположения: английские силы были сильно растянуты в глубину. По уставам «гения» Тухачевского на переднем крае должны были сидеть малые силы, а основные — подпирать их с тыла. Англичане тоже оказались стратегами еще «теми», и Роммель понял, что его удар должен быть максимально мощным и быстрым.
В последний день марта 1941 года он начал…
Против четырёх английских пехотных дивизий и танковой дивизии Роммель имел две танковые и одну пехотную дивизию плюс остатки итальянских войск, уцелевшие при их зимнем отступлении. Кроме того, он имел в резерве лично себя — резерв в той ситуации немалый.
Сразу же сломив сопротивление англичан в солончаках между оазисом Марада и прибрежным городком Гаср-Эль-Брега, немцы продвинулись вдоль берега залива Большой Сирт до Аджедабии, не встречая никакого сопротивления. 4 апреля 1941 года Аджедабия и порт Бенгази были взяты. В Бенгази немцы захватили в плен военного губернатора Киренаики и командующего силами Западной пустыни генерал-лейтенанта сэра Филиппа Нима и командующего британскими войсками в Египте сэра Ричарда О’Коннора.
Англичане были деморализованы, и Роммель решил трехсоткилометровым броском через безводную пустыню подрезать всю массу английских войск в Северной Киренаике. Риск был велик, к тому же начиналась долгая песчаная буря… Но стихии природы командующий корпусом «Африка» противопоставил волю и стихию своей натуры.
В начавшейся операции Эрвин Роммель быстро завоевал прозвище «Лис пустыни». Но его можно было бы назвать и, например, «Гепардом пустыни», ибо в своих действиях он был очень быстр… Адмирал Исаков на совещании в Ленинграде сказал в конце 40-го года так:
— Победители-французы почили на лаврах… Были канонизированы люди, являвшиеся носителями старых доктрин… Весь генералитет, который остался у власти, автоматически влиял на вооруженные силы… Вейган, Петэн, Гамелен — это же «бессмертные» из состава Французской академии. И вот эти «бессмертные» в кавычках вершили судьбу армии… А разгромленная Германия на основе нового государственного порядка, который был построен фашистами, призвала к жизни совершенно новых людей… Обратите внимание, что канонизированных старцев у немцев нет! А новые люди принесли свежие мысли… И старым доктринам, и старым людям были противопоставлены новые люди, работавшие над новыми доктринами на новой материальной основе…
То, что Исаков сказал о французах, можно было отнести и к англичанам. А иллюстрацией к его мнению о новом германском генералитете был пример Роммеля… Роммель умел разумно рисковать не только своими войсками и своей репутацией, но и своей жизнью, и в ходе операции не вылезал из легкого связного «шторха», следя за продвижением своих войск с воздуха, отдавая приказы иногда буквально сверху, по самолетной рации. В результате наступление не прекращалось ни на минуту в направлении к прибрежной крепости Тобрук.
На полпути к Тобруку в районе Эль-Мелькили в руки немцев попало ещё 6 английских генералов и 2 тысячи английских солдат. Англичане начали очищать Киренаику, отходя на восток к Египту, чтобы не быть отрезанными.
9 апреля 1941 года Роммель занял Бардию — это уже восточнее Тобрука — и перешёл египетскую границу. Но взять Тобрук 5-я легкая дивизия, подкрепленная итальянцами, не смогла. В крепости были блокированы английские войска — до полутора дивизий.
Да, сил у Роммеля было маловато. И хотя горючего и боеприпасов пока хватало, не хватало того, во что это горючее заливают, и того, из чего расходуют снаряды, — не хватало техники.
А её не хватало потому, что на морских коммуникациях положением владели англичане, и многие транспорты до Африки не доходили, уходя вместо Бенгази на дно Средиземного моря… Наступать в этих условиях было рискованно, и 3 апреля 1941 года Гитлер подписал директиву ОКБ, где приказывал:

«Главная задача немецкого корпуса „Африка“ заключается в том, чтобы обеспечить захваченные рубежи и связать в Северной Африке как можно больше сил англичан».


Начальник Генштаба Гальдер был, правда, Ром-мел ем очень недоволен, 23 апреля 1941 года в своем дневнике обозвал его «сошедшим с ума воякой» и пометил:

«Роммель совершенно не соответствует возложенной на него, как на командующего, задаче. Он носится целый день по далеко разбросанным частям, предпринимает разведку боем, распыляет силы… Автомашины сильно изношены. На танках пришлось заменять большое количество моторов…».


Но дело было не в личности африканского командующего, а в наличности техники, а точнее — в её катастрофической нехватке. И к 15 апреля 1941 года линия фронта стабилизировалась вблизи ливийско-египетской границы. А судьба английской армии «Нил», всего Египта и Суэцкого канала оказалась прямо связанной с «русской» политикой фюрера.
Бросив силы рейха на Россию, Гитлер давал Англии в Африке передышку. Сохранив мир с Россией, он мог нанести Англии если не убийственный, то во всяком случае сокрушительный, «африканский» удар уже в 41-м году.
* * *
ПОКА ЖЕ Англия была намерена нанести по рейху свой удар через Грецию и Югославию. Да, после начала греческой авантюры дуче положение рейха на балканском «фасе» обороны осложнилось, и тревожила прежде всего Греция…
В 1939 году, до начала войны, Англия кому только не давала «гарантий безопасности» для того, чтобы иметь возможность в нужный момент вмешаться в ситуацию. Кроме Польши, были даны в апреле 39-го года гарантии и Греции. Но когда Италия вторглась на ее территорию, англичане отклонили просьбу греческого премьера Метаксаса о присылке войск для защиты острова Корфу и Афин. Грекам отправили 4 эскадрильи самолетов, а войска англичанам были нужны на Ближнем Востоке. Однако 1 ноября 1940 года британские части высадились на острове Крит, и это сразу улучшило положение Англии на Средиземном море.
Тем не менее до весны 41-го года важных событий на греческом театре не происходило, и решающего перелома военных действий в ту или иную сторону не случилось. Итальянские войска воевали плохо даже в наступлении, и греки их ощутимо трепали. Но — не более того.
В начале марта 1941 года немцы вошли в Болгарию по союзному договору с ней и начали готовиться к наступлению на Грецию. Командование греческой армии «Эпир» известило премьера Коризиса, что война с немцами бесперспективна и надо начинать дипломатические переговоры. Однако премьер и король Георгиос II надеялись на Лондон. В конце марта в Греции начал высадку Британский экспедиционный корпус — 2-я новозеландская и 6-я австралийская пехотные дивизии, 1-я английская танковая бригада и 9 авиационных эскадрилий. Эти части были переброшены из Киренаики как раз перед наступлением Роммеля.
Одновременно англичане усилили нажим на Югославию… И 6 апреля 1941 года немцы с территории Болгарии двинулись на Грецию на салоникском направлении.
Первые бои в горах на линии имени бывшего греческого премьера Метаксаса стали ожесточенными — греки закрепились в скальных огневых точках на Рупельском перевале и блокировали 125-й немецкий полк. Однако фланговым обходом 2-я танковая дивизия обошла Дойранское озеро и уже 9 апреля взяла Салоники. Греческая армия «Восточная Македония» капитулировала. Танки генерала Листа двумя расходящимися группами двинулись по древней Элладе.
А вскоре лейб-штандарт СС «Адольф Гитлер» занял Янину, так памятную читателям «Графа Монте-Кристо»… Вторая группа из двух горнострелковых и одной танковой дивизии быстро вышла к Олимпу.
14 апреля 1941 года немцы вошли в боевое соприкосновение с частями Британского австралийского корпуса, и вскоре бои шли уже в районе знаменитого Фермопильского ущелья… В боевых приказах, сводках, штабных дневниках запестрели звучные названия: Олимп, Ларисса, Лепанто, Пелопоннес… 23 апреля Гальдер записал в дневнике:

«Наши войска наступают через Ламию к Фермопилам и переправились из района Волос на остров Эвбея. В Фермопилах противник ещё держится, но, по-видимому, это лишь слабые арьергарды. Англичане сожгли свои танки…»


25 апреля Фермопилы были заняты. На следующий день немецкий парашютный десант захватил мост через Коринфский канал и открыл дорогу своим подвижным соединениям на Пелопоннес. Парашютисты сохранили от разрушения и сам канал — важный путь для прохода судов.
А 27-го пали Афины.
Началась срочная, но — надо признать — образцовая эвакуация английских войск на Крит. Дюнкерк бриттам пошёл впрок, и на корабли было погружено около 45 тысяч английских, австралийских и греческих солдат и офицеров.
Король Георгиос вместе с англичанами отбыл вначале на Крит, затем — в Каир и, в конце концов, осел в Лондоне.
* * *
ОДНОВРЕМЕННО с вторжением в Грецию немцы начали наступление и на Югославию — тоже с территории Болгарии, которая стратегически выгодно для немцев граничила и с Грецией, и с Югославией.
Вынудил к этому фюрера сам ход событий, развивавшихся, впрочем, не самотеком, а по английскому сценарию, и развивавшихся скоротечно — как сход с гор лавины.
В ночь на 25 марта 1941 года югославский премьер Цветкович и министр иностранных дел Маркович выехали в Вену, где подписали договор о присоединении Югославии к Пакту трех. А уже утром 25 марта в Белграде начались массовые демонстрации протеста. Такая реакция со стороны сербов была не очень-то логичной — демонстрировать против Цветковича надо было, во-первых, раньше. Во-вторых же, Югославия к войне не была готова ни материально — технически более чем миллионная армия была очень слаба, ни морально — хорваты не ладили с сербами настолько, что на призывные пункты не являлось до 40 процентов призывников.
Был тут и ещё один пикантный момент… Кое-кто пытался выдать венский визит Цветковича как тайный, но и сама эта поездка, и намерение официального Белграда присоединиться к Пакту трех были не такой уж и тайной… Ещё 22 марта 1941 года (параллельно с «доброхотом» Криппсом) югославский посланник в Москве Гаврилович обратился к первому заместителю наркома иностранных дел Вышинскому.
— Господин Вышинский, — сразу заявил он, появившись в особняке НКИД на Спиридоновке, — не могу ли я сообщить югославскому правительству, — тут Гаврилович приложил руку к сердцу и заверил, — в порядке своего личного впечатления, личного впечатления, что советскому правительству не безразлично, присоединится или нет Югославия к пакту трёх, и что присоединение к Пакту будет иметь неблагоприятные стороны…
Гаврилович явно прорепетировал все это с Криппсом. Уж очень эта его просьба по якобы «личной» инициативе отдавала антинемецкой и проанглийской провокацией. И посол все гнул это «лично своё»:
— Я считаю, что такое заявление имело бы большое значение для югославского народа, который в настоящее время думает, что СССР оставляет Балканы и Югославию в сфере влияния Германии… И такое представление о вашей позиции необходимо, по-моему, устранить…
Выслушав это, Вышинский сухо ответствовал:
— Позиция СССР по балканскому вопросу хорошо известна. Что же касается вашей просьбы, господин Гаврилович, то я доложу о ней своему правительству.
= = =
Итак, когда-то Россию втравляли в чуждые ей балканские проблемы путём провокации несчастного студента Гаврилы Принципа, застрелившего австрийского эрцгерцога Фердинанда… Теперь тот же принцип пытался проводить в жизнь уже не Гаврила, а Гаврилович… Однако времена менялись. За полчаса до полночи Вышинский вызвал посла к себе и заявил:
— Мы имеем данные, что вопрос о присоединении Югославии к пакту уже решен и что югославское правительство и раньше стояло за присоединение к «оси»…
— Но, господин Вышинский…
— Нет, господин Гаврилович, поставленный вами вопрос является беспредметным.
И было это в ночь с 22 на 23 марта реального 1941 года.
* * *
ТЕМ НЕ МЕНЕЕ 27 марта 1941 года радикальные круги сербской буржуазии в расчёте на помощь Британского экспедиционного корпуса в Греции совершили государственный переворот. Новый кабинет сформировал генерал Симович — сербский националист и главком югославских военно-воздушных сил, насчитывавших четыреста самолётов, из которых на что-то были годны лишь двести.
Симович отстранил Павла, объявил Петра II совершеннолетним и заявил, что не желает вовлечения Югославии в войну. На деле же было ясно, что во внешней политике Симович будет придерживаться проанглийской ориентации, а это как раз и обеспечивало Белграду войну с немцами. И уже 27 марта Гитлер вызвал Гальдера из Ставки в Цоссене и потребовал быстрейшего вступления в Югославию. Собственно, фюрера вынуждали к этому сами англичане — не имея возможности ввести на Балканы значительные силы, они провоцировали на вооруженную борьбу с немцами сами балканские страны. Тактика для Британии традиционная.
31 марта 1941 года в Белград прилетел начальник английского Генерального штаба Дилл. С ним был и личный секретарь Антони Идена Диксон. 1 апреля из Афин в Белград ненадолго прибыл и сам Иден.
Два дня шли переговоры Дилла и английского посла в Белграде Кемпбелла с Симовичем, военным министром генералом Иличем и сербскими офицерами — генштабистами. Дилл уговаривал Симовича согласовать с Грецией военные и экономические усилия по «отпору германской агрессии», которую сами же англичане на Балканы и привели.
В тот же день, 1 апреля 1941 года, югославы обнародовали декларацию министра иностранных дел Момчило Нинчича о нейтралитете и довели ее до сведения всех великих держав. И в тот же день посланник Гаврилович опять пришел к Вышинскому, теперь уже — жаловаться:
— Представляете, когда я сообщил о декларации Криппсу, он был разочарован.
— Почему же?
— Он не скрывал даже недовольства, господин Вышинский! Англия явно хочет войны!
= = =
И вот тут Гаврилович высказывал явно личное (а не подсказанное из Лондона) мнение и… был прав. 3 апреля 1941 года на железнодорожной станции у греческого пограничного городка Кенали съехались греческий главком Папагос, командующий Британским корпусом Уилсон и начальник оперативного отдела югославского Генштаба генерал Янкович. Англичане действительно хотели войны. И — как всегда, войны за их интересы чужими руками. Греки же и сербы войны боялись. Однако она уже шла на них сама…
Югославия начинала распадаться… Но сербы в массе своей на борьбу не поднимались — они, как и всегда, рассчитывали на вмешательство России. Ведь демонстрации протеста 25 марта шли под лозунгами «Лучше война, чем пакт» и «За союз с Россией».
В Белграде очень рассчитывали на такой союз, но на этот же союз рассчитывали и в… Лондоне, в Вашингтоне. Поэтому прорусские лозунги были написаны на транспарантах белградских демонстрантов нередко английскими кистями и английскими красками. Россия не могла остановить немцев, но такая ее попытка серьезно поссорила бы нас с рейхом, а на это у англосаксов и был расчёт! 2 апреля 1941 года дипломатический корреспондент агентства Юнайтед Пресс оф Америка Ку встретился с первым секретарем советского полпредства в Англии и «доверительно» сообщил:
— Господин Корж, я только что от министра информации Даффа Купера…
— И о чем шел разговор, господин Ку?
— О, о многом! На перспективы балканского фронта он смотрит пессимистически, но вот о вас он выразился интересно…
— То есть?
— Он сказал, что убежден в том, что вы желаете победы «выдохшейся „оси“» и что немцы идут в этом направлении довольно быстро — к вашему удовольствию…
Такие разговоры велись, конечно, с целью усилить подозрения Гитлера относительно СССР. Но еще более мог усилить эти подозрения наш «союз» с Югославией. И Симович срочно обратился к Москве с предложением о заключении договора о дружбе и (не падай со стула, читатель!) ненападении…
Однако колебания Сталина закончились.
И он Симовичу отказал.
* * *
А 6 АПРЕЛЯ 1941 года 4-й воздушный флот люфтваффе нанёс первые удары по аэродромам в районах Скопле, Ниша, Загреба и Любляны. Танковые и пехотные дивизии 12-й немецкой армии перешли в трех местах болгаро-югославскую границу и начали движение на Белград, который уже бомбили 150 самолетов.
В приказе солдатам Юго-Восточного фронта о вторжении в Югославию и Грецию Гитлер писал:



«С раннего утра сегодняшнего дня германский народ — в войне против правительства белградских интриганов. Мы сложим оружие только тогда, когда эта банда негодяев будет безусловно и решительно устранена и последний бритт покинет эту часть Европейского континента, а эти заблуждающиеся осознают, что должны благодарить Британию за сложившуюся ситуацию. Они должны благодарить Англию, величайшего поджигателя войны всех времён…

В соответствии со своей политикой — когда за неё сражаются другие — Англия снова попыталась втянуть германский народ в борьбу… Некоторое время назад германские солдаты на Восточном фронте разделались с Польшей, инструментом британской политики. В апреле 1940 года Англия вновь пыталась осуществить свои цели, ударив по Норвегии…

В незабываемой борьбе германские солдаты выбили британцев из Норвегии.

Спустя всего лишь несколько недель Черчилль задумал посредством британских союзников — Франции и Бельгии — ударить по германскому району Рура. Пробил победный час наших солдат на Западном фронте.

В историю войн уже занесено, как германские армии разгромили легионы капитализма и плутократии…

Новой целью британских поджигателей войны стало реализовать план, который они разработали ещё в начале войны… Воспоминания о высадке британских сил в Салониках в ходе Первой мировой войны запутали маленькую Грецию в паутине британских интриг.

Я неоднократно предупреждал, что Англия хочет ввести войска в Юго-Восточную Европу, и говорил, что это представляет угрозу Германской империи. К сожалению, югославский народ игнорировал эти предупреждения. Я также терпеливо убеждал государственных деятелей Югославии в абсолютной необходимости сотрудничества с Германской империей…

После продолжительных усилий мы, наконец, преуспели, обеспечив сотрудничество Югославии её вхождением в Тройственный пакт, не требуя ничего взамен от югославской нации, за исключением ее вклада в установление нового порядка в Европе.

В этот момент преступные узурпаторы — новое белградское правительство — на деньги Англии и Черчилля захватили власть в стране…

Когда британские дивизии высадились в Греции, прямо как в дни Мировой войны, сербы подумали, что пришло время извлечь выгоду из ситуации…

Сражение на греческой земле — это битва не против греческого народа, а против архиврага, Англии, которая снова пытается раздуть войну на Юго-Восточных Балканах, так же, как она пыталась раздуть войну далеко на севере в прошлом году. Поэтому мы будем биться плечом к плечу с нашим союзником, пока последний бритт не отыщет свой Дюнкерк в Греции…»


В первый же день наступления немцы продвинулись на 30–50 километров и начали перерезать пути сообщения Югославии с Грецией. 10 апреля они вошли в контакт с союзниками-итальянцами в Албании.
За два дня до этого — 8 апреля 1941 года — ТАСС передало из Нью-Йорка:

«По сообщению вашингтонского корреспондента газеты „Нью-Йорк таймс“, в США подготовлено к отправке в Югославию различное вооружение, в том числе 75-миллиметровые пушки, пулемёты и бомбы. По-видимому, эти материалы будут отправлены в Югославию на югославских пароходах в ближайшие дни».


На следующий день, 9 апреля, Рузвельт обратился к Петру II с посланием, где обещал Югославии всю возможную материальную помощь. Расчет здесь был ясный и — как всегда у янки — подлый. Реально спасать заведомо слабую и неспособную к борьбе Югославию никто, конечно же, не собирался — если бы рейх увяз там серьезно, могло сорваться то вторжение немцев в Советский Союз, к которому дружно подталкивали фюрера Лондон и Вашингтон… Но максимально раздражить Гитлера стоило: у англосаксов всё ещё оставалась надежда, что Сталин тоже вмешается в ситуацию и тем наживет — наконец-то — в фюрере открытого врага.
Сталин, однако, молчал.
А 13 апреля был взят Белград.
Югославские солдаты бригадами без выстрела сдавались в плен или просто бросали оружие и расходились по домам… Через четыре дня бывший министр иностранных дел Цинцар-Маркович и генерал Янкович подписали акт о капитуляции югославской армии… Распад соединенной масонством «Югославии» стал фактом.
Хорватия, присоединив с согласия Гитлера Санджак, Боснию и Герцеговину, получила статус отдельного государства, и к власти там пришел усташ Павелич.
Словения частью вошла в состав Германии, частью — в состав Италии. Часть Воеводины отошла к Венгрии, значительная часть Македонии — к Болгарии, часть Косово была присоединена к Албании, которую, как и Черногорию, контролировала Италия.
Сербия, Банат и часть Косово номинально управлялись правительством генерала Недича, а фактически подпадали под юрисдикцию немецкой военной администрации. И оккупационный режим был установлен там весьма жестокий.
Вскоре в Белград прибыл адмирал Канарис. Он проехал по городу и вернулся на квартиру, приготовленную для него на северном берегу Дуная в Землине… На глазах его стояли слезы — ни он, ни его англосаксонские друзья не ожидали, что всё закончится так быстро.
Канарис угрюмо молчал, потом сказал адъютанту:
— Я больше не могу, мы улетаем…
— Куда?
Канарис махнул рукой так выразительно, что адъютант, не услышав прямого ответа на вопрос, рискнул предположить:
— В Испанию?
Адмирал всё так же молча утвердительно кивнул головой. Ему надо было срочно через тайные каналы обсудить с Лондоном сложившуюся ситуацию, и он спешил.
Через десяток часов его самолёт приземлился уже в Мадриде.



Глава 5. «Моральный комунист» г-н Мацуока


Все эти балканские передряги не могли, впрочем, остановить хода других малых и больших событий. 15 апреля 1941 года агентство Рейтер сообщило из Лондона, что в Англию прибыли из США новейшие четырёхмоторные «летающие крепости», развивающие скорость до 480 километров в час… В дополнение к этому Америка направляла в Старый Свет, на Английский Остров, военных лётчиков-«добровольцев».
А 26 марта 1941 года до Берлина из… Москвы добрался министр иностранных дел Японии Есуке Мацуока… Такая «география» исходного пункта визита японского министра в германскую столицу объяснялась тем, что он ехал в Берлин и Рим для личного знакомства с новым союзником Гитлером и встречи с Муссолини, по территории СССР. До этого — 24 марта — состоялась беседа Мацуоки, сделавшего в русской столице краткую остановку, с Молотовым. И началась она как раз с впечатлений от долгой поездки:
— Я благодарю вас, господин Молотов, за оказанный прием и путешествие через вашу страну, — приветствовал министр советского премьера. — Оно доставило мне удовольствие… К тому же путешествие по сибирской железной дороге стало для меня хорошим отдыхом после большой работы в Токио…
— Я рад, господин Мацуока, что ваше путешествие было приятным и благополучным.
— Да! Но я спешу дальше в Европу для обмена мнениями с руководителями Германии и Италии по вопросам, касающимся тройственного союза.
— Полагаю, что у вас есть достаточно оснований для того, чтобы встретиться с ними.
— Это так, господин Молотов… Япония заключила очень важный для ее внешней политики пакт, однако личного контакта между руководством государств пока не было — весь обмен мнениями происходил только по телеграммам, а это не может заменить личной встречи.
— Согласен.
— Я же пока знаком лишь с Муссолини и Чиано, но с Гитлером и Риббентропом до сих пор не встречался…
Мацуока умолк, бросил взгляд на спокойно молчащего Молотова и прибавил:
— Наши отношения с вами для нас тоже важны, и эту поездку я хотел бы использовать для лучшего знакомства также с руководителями Советского Союза… В 32-м году, когда я был в Москве проездом в Женеву, я как раз попал на празднование пятнадцатилетней годовщины Октябрьской революции, был на параде на Красной площади и двадцать минут беседовал с господином Калининым.
Молотов помнил, что тогда Мацуока был представителем Японии в Лиге Наций, и поэтому кивнул головой, а Мацуока пояснил:
— Я убежден, что наши отношения надо улучшать… И лично я заботился об этом ещё лет тридцать назад, когда был своего рода начальником Генерального штаба у графа Гото. Он всегда считал, что Россия может быть другом Японии…
= = =
Мацуока говорил правду. Граф Гото, мэр Токио, организатор первого японского общества дружбы с СССР, был действительно убежденным сторонником не только дружественных, но даже союзных отношений двух тихоокеанских держав. Не был чужд таких идей и нынешний премьер Японии принц Коноэ. И японский министр упомянул своего давнего патрона, конечно же, неспроста. И неспроста же он попросил Молотова:
— Поскольку официально я еду в Берлин и Рим, я пока не хотел бы, чтобы думали, что эта поездка связана с переговорами в СССР…
— Где думали? — тут же спросил Молотов.
— О, меня одолевают здешние американские и английские журналисты. Они проявляют нервозность и всё интересуются — на сколько дней я остановился в Москве? А я отвечаю, что проезжаю СССР транзитом.
Мацуока несколько виновато добавил:
— Лишние сомнения и догадки ни к чему… Вот когда я вернусь в Москву…
— Господин Мацуока, какой характер придать вашей поездке — зависит от вас самих… — успокоил его Молотов и спросил: — Сколько времени вы думаете пробыть в Берлине и Риме?
— Полагаю, три-четыре дня в Берлине и два-три — в Риме. А на обратном пути задержусь у вас, хотя мне надо торопиться с возвращением домой.
— Я готов к встречам с вами.
— А могу ли я увидеться с господином Сталиным?
— Когда?
— Я мог бы прямо сейчас…
— Подождите, пожалуйста, я справлюсь.
И Молотов отошёл к телефону, стоявшему на отдельном столике. Вернувшись, он сообщил:
— Товарищ Сталин сможет быть через десять минут.
— О! — поразился японец. Но, быстро справившись с волнением, перевел разговор в ожидании прихода Сталина на воспоминания:
— Вы знаете, господин Молотов, — говорил он смеясь, — маршал Ямагата еще в 1916 году предвидел, что до конца мировой войны в России будет революция и дом Романовых исчезнет, но ему никто не верил.
Молотов тоже улыбнулся и сказал:
— В шестнадцатом году люди, знающие Россию, вполне могли такое предположение высказать, но… — он ещё раз усмехнулся, — именно в силу знания России никто ничего не мог утверждать наверняка.
В это время в кабинет Председателя Совнаркома вошёл Сталин.
Мацуока вскочил первым, Молотов тоже поднялся, а Сталин подошел к ним и просто сказал:
— Я рад видеть вас в Москве, господин Мацуока…
* * *
МОМЕНТ был, как говорится, исторический, но пафос и Сталин были вещами настолько несовместивыми, что скованности в разговоре с самого начала не возникло.
— Я в Москве уже был проездом, господин Сталин, и останавливался на пять дней… — сообщил Мацуока. — Но тогда не имел случая вам представиться и видел вас лишь на трибуне Мавзолея… А сегодня просил вас принять меня для того, чтобы я мог засвидетельствовать вам мое почтение ещё до отъезда в Берлин.
— Я полностью к вашим услугам, господин Мацуока!
— Я не намерен утруждать вас подробностями, господин Сталин, надеюсь, их вам передаст господин Молотов, но на обратном пути я хотел бы, если вы сочтёте это полезным, обсудить вопросы улучшения советско-японских отношений… Убеждение необходимости этого зародилось у меня тридцать лет назад.
— Мы можем лишь приветствовать такие намерения, и если будет необходима наша новая встреча, то, повторяю, я — к вашим услугам.
— Я рад… Уже в тридцать втором году перед своей поездкой в Женеву я поднимал вопрос о необходимости заключения пакта о ненападении с вами и говорил с военным министром Араки и министром иностранных дел Учидой, и они были согласны, однако, — японец развёл руками, — общественное мнение Японии тогда еще не созрело… Мацуока запнулся, а потом прибавил:
— Сейчас тоже имеется группа противников, но мы вместе с принцем Коноэ настроены твёрдо.
Тут он вновь запнулся и после небольшой паузы просительно произнёс:
— Я понимаю, господин Сталин, что вы очень заняты, и я не могу отнимать у вас драгоценное время, однако, если бы вы смогли уделить мне ещё минут двадцать, я хотел бы сообщить вам две вещи, о которых просил бы подумать до моего возвращения из Берлина…
Сталин улыбнулся в усы и очень вежливо ответил:
— Вы, господин Мацуока, у нас редкий гость, так что я готов удовлетворить вашу просьбу.
Японец вздохнул, набирая в легкие побольше воздуха и набираясь решимости…
— Господин Сталин! Как известно, верховная власть в Японии находится в руках Тенно. На иностранные языки «тенно» переводится обычно как император, однако это неверно, потому что в Японии уже давно имеется коммунизм…
Нкидовский переводчик, слыша это, удивленно посмотрел на японского министра, не зная — не ослышался ли он или не оговорился ли гость, но тот повторил:
— Да, коммунизм! И я назвал бы его моральным коммунизмом.
Сталин и Молотов смотрели на гостя с интересом. А тот пояснял:
— Да, у нас капитализм… Однако от этого никакого вреда нет — всё имущество и жизнь подданных принадлежит Тенно, и никто об этом не жалеет.
— Но, господин Мацуока — возразил, выслушав его, Сталин. — Не есть ли это путь императора?
— Нет! Тенно — это государство, и все принадлежит ему. Правда, после промышленного переворота у нас возобладали англосаксонские традиции и моральному коммунизму был нанесен ущерб.
Мацуока имел в виду ту «консервативную революцию Мэйдзи» 186 7 года, когда в Японии, насильно «вскрытой» в 1854 году американским коммодором Перри после двух с лишком веков самоизоляции, были ликвидированы остатки режима сегунов и началось бурное капиталистическое развитие. В ходе его англосаксы сумели обрести влияние среди новой японской элиты и сорвать возможное сближение России и Японии. Результатом провокаций Англии и США стали русско-японская война 1904–1905 годов, поощренная англо-японским договором 1902 года, и завершивший ее унизительный для России Портсмутский мир. Он был заключен в США агентом влияния Золотого Интернационала графом Витте-«Полусахалинским» при «содействии» президента Теодора Рузвельта, дяди президента Рузвельта уже Франклина Делано…
Итак, Мацуока вел речи весьма неожиданные:
— Сейчас у нас создалась группа — пока, правда, незначительная, которая хочет распространить на всю Азию принцип политики «хаккоицю», что означает всеобщий мир, основанный на справедливости… Мы выдвигаем лозунг — долой капитализм и индивидуализм. Но для этого надо уничтожить англосаксов.
Мацуока перевёл дух и закончил:
— С этой целью и был заключен пакт трех держав. И если у советской стороны будет желание идти вместе, то мы готовы идти рука об руку с вами… И я прошу вас это обдумать. И второе… — Мацуока был возбуждён, но говорил твёрдо: — Относительно войны в Китае… Япония воюет там не с китайским народом, а тоже с анлосаксами, то есть с Англией и Америкой. Чан Кайши — слуга англосаксонских капиталистов, и японо-китайский конфликт надо рассматривать именно под таким углом зрения…
— Мне надо ответить сразу? — спросил Сталин.
— О, я изложил лишь общую мысль и хотел бы получить ответ на обратном пути…
— Я могу коротко ответить сейчас, господин Мацуока!
— А может, лучше — после моего возвращения?
— Ну, если вам угодно, — не стал настаивать Сталин, но все же объяснил: — Никакая идеология не должна мешать взаимному улучшению отношений и практическому сближению государств. А если в Японии хотят, чтобы государство стало контролёром отдельных капиталистов, то это — хорошо. Это уже проделывается в Германии и Италии. И государство может усиливаться только тогда, когда оно является полным контролером всего народа и всех классов. Что же касается англосаксов… — тут Сталин остановился и взглянул на затаившего дыхание Мацуоку, — то русские никогда не были их друзьями, и теперь, пожалуй, тоже не очень хотят с ними дружить…
Мацуока облегчённо вздохнул. В тот же день он уехал в Берлин.
* * *
КАК УЖЕ было сказано ранее, 23 февраля 41-го года Риббентроп встречался в своей резиденции Фушль с новым послом Японии генералом Осимой. О Хироси Осиме иногда говорили, что он нацист более, чем сами немцы, и правда в том была. Генерал и сын генерала, бывшего военного министра, Осима являл собой личность жесткую, цельную и у Гитлера пользовался доверием. Был расположен к нему и Риббентроп, и сейчас они говорили вполне открыто.
— В Лондоне давно одерживала верх клика поджигателей войны, — вспоминал немец, — ещё когда я был там послом… Вот почему фюрер решил пойти на соглашение с Россией — надо было избежать войны на два фронта.
— Для нас это было ударом, — прямо заявил Осима.
Японцы тогда действительно испытали такой шок, что подписание пакта Молотова — Риббентропа стало причиной падения кабинета барона Киитиро Хиранума.
— Но, герр Осима, это было и в интересах Японии, — живо возразил рейхсминистр, — ведь и вам нужна была уверенная победа Германии… Тем более что я сразу заявил Сталину, что соглашение рейха с Россией не затрагивает наших отношений. А теперь мы имеем и прошлогодний берлинский пакт…
— Конечно, — согласился японец, — хотя в Японии на этот счет существовали разные мнения. Сейчас, впрочем, неприязнь к Америке у нас усилилась…
— Это объяснимо, и нам надо быть друг с другом откровенными, господин посол.
— Согласен, особенно в высказываниях относительно янки.
— Именно так, — подтвердил Риббентроп, — ведь нам надо удержать Америку от вступления в войну. Там не любят национал-социализм, но рядовые американцы инстинктивно чувствуют, что их сыновьями хотят жертвовать без всякой видимой причины и что за этим стоит Рузвельт и его закулисные еврейские боссы…
— А какова позиция Сталина? — спросил Осима.
— Ну, Сталин — трезвый и умный политик, и он не будет предпринимать какие-либо действия, направленные против нас… А вот вам, дорогой герр Осима, пожалуй, стоило бы ударить в самый центр Британской империи…
= = =
Да, немцам этого очень хотелось бы. 5 марта 1941 года начальник штаба Верховного главнокомандования Кейтель подписал директиву № 24 о сотрудничестве с Японией, начинающуюся так:

«Цель сотрудничества, основанного на Тройственном пакте, заключается в том, чтобы как можно скорее побудить Японию к активным военным действиям на Дальнем Востоке. Таким образом будут скованы значительные силы Великобритании, и центр тяжести интересов США будет перенесен из Европы на Тихий океан…».


Хотя после прихода к власти в июле 1940 года кабинета принца Коноэ германо-японский союз приобрел новые перспективы, Япония была для рейха союзником вообще-то своенравным. А огромные расстояния не очень-то способствовали подлинной координации действий. Так, у рейха зимой 41-го года возникли большие трудности с каучуком. Германская промышленность выдавала в месяц 7300 тонн синтетического каучука «буна». Этого было мало, запасы же натурального каучука, закупленного ранее и ввезенного через Россию, к концу февраля заканчивались. 12 тысяч тонн должны были доставить из Индокитая и Южной Америки суда — «прорыватели блокады». И ещё 25 тысяч тонн было закуплено для немцев французами-«вишистами». Но его вывозу препятствовали… японцы.
Восток был делом действительно тонким.
И вот теперь Восток — в лице японского министра иностранных дел — приближался к Берлину.
* * *
БЕРЛИНСКИЙ вокзал Анхальт 26 марта 1941 года был украшен флагами, цветами и парадными мундирами свиты Риббентропа — из Москвы встречали Мацуоку.
Поезд мягко подошел к перрону, и дверь салон-вагона гостя оказалась точно перед красной ковровой дорожкой — трюк, тщательно выверенный железнодорожниками рейха во время долгих тренировок.
В проеме двери появился маленький Мацуока — щегольски одетый, в очках с золотой оправой… Черноволосый, с короткой прической, открывающей лоб, с густыми бровями и густыми коротко подбритыми усами, он чем-то неуловимо был похож на фюрера.
Риббентроп двинулся к нему, и сцена сразу приобрела несколько комический характер из-за разницы в росте и габаритах рейсхминистра и гостя, а особенно — из-за шедшего чуть позади Риббентропа двухметрового начальника протокольного отдела аусамта фон Дернберга.
Кинохроника, поющие дети, короткая передышка в «комнате принцев» на вокзале, и кортеж двинулся во дворец Бельвю. Первая встреча Гитлера и Мацуоки должна была состояться 27 марта.
Назавтра, скользя на гладком мраморном полу огромного зала рейхсканцелярии, Мацуока успешно одолел более чем стометровую дистанцию до больших дверей приёмной перед кабинетом Гитлера. Далее начальник канцелярии, рейхсминистр Майснер, пропускал лишь избранных. И за Мацуокой прошли в кабинет только Риббентроп, Осима и посол рейха в Токио генерал Ойген Отт.
Гитлер, впрочем, сильно запоздал — в тот же день начался переворот в Белграде. Однако, когда фюрер появился, беседа затянулась. Главное, чего хотел фюрер от Мацуоки и Японии, — это удар по английской базе в Сингапуре уже в ближайшее время. Но как раз этого Мацуока обещать не мог — у него и так было не очень-то прочное положение в Токио, а Сингапур означал, скорее всего, реальную перспективу вступления в войну США.
29 марта 1941 года Мацуока вновь беседовал с Риббентропом. И вновь ведущей темой был Сингапур, но — на фоне «русской» темы.
— Учитывая обстановку, я бы не рекомендовал вам расширять отношения с русскими… Сложно сказать, как будет развиваться ситуация дальше, — предупреждал Мацуоку Риббентроп. — Но можете быть уверены, герр Мацуока, если Россия нападет на вас, Германия выступит тотчас же… У нас уже сейчас достаточно дивизий на востоке.
Мацуока смотрел внимательно и слушал, впитывая каждое слово, а Риббентроп еще и усилил эффект, сказав:
— Во всяком случае, при вашем докладе императору вы не можете утверждать, что конфликт между Россией и Германией исключается.
— А перспективы присоединения России к Пакту трёх?
— Это уже другая комбинация… Но нервом её остается позиция России в отношении Финляндии и Турции… А вообще-то, герр Мацуока, я могу доверительно сообщить вам свое мнение по поводу истинных интересов русских…
Риббентроп понизил голос, как будто его мог слышать кто-то, кроме Мацуоки и переводчика Шмидта, и сообщил:
— Советский Союз желает, чтобы война шла как можно дольше… Русские знают, что ничего не добьются при помощи военного нападения, и выжидают. Так что такому хитрому и опытному политику, как Сталин, быстрое поражение Франции пришлось очень некстати. Он хотел бы длительной войны, которая утомила бы народы и подготовила почву для большевистского влияния.
Мацуока с готовностью кивнул головой:
— О да… Могу подтвердить это, господин Риббентроп, примером с Китаем. Я поддерживаю с Чан Кайши личные отношения… Он меня знает и мне доверяет, и поэтому мне известно, как он опасается дальнейшего усиления влияния в Китае Красной Армии…
= = =
Как видим, уверяя Сталина, что Чан Кайши в Японии рассматривают как слугу исключительно англосаксов, японец хитрил. Но ведь и Сталин не принимал уверения Мацуоки за чистую монету — Чана в СССР знали неплохо, он и бывал у нас не раз, и сын его на Урале работал (и членом ВКП(б) был). И военно-политические связи у нас с Чан Кайши, бывшим начальником военной школы Вампу, организованной при помощи инструкторов из РККА, продолжались не один десяток лет. При этом в Москве хорошо знали, что Чан ещё с молодых лет был хорош с японцами и имел в Токио давние, прекрасные и влиятельные знакомства.
Признание же Мацуоки Риббентропу лишний раз подтверждало не только то, что Восток — дело тонкое, но и то, что один из узлов, который сдерживал разумную для Германии, России и Японии политику, был завязан в Китае.
Риббентропа, впрочем, сейчас больше волновал Сингапур, потому что это была самая соблазнительная для подданных «морального коммуниста» Тенно-микадо «морковка». Потянувшись за ней, японцы очень облегчили бы положение рейха уже тем, что очень осложнили бы этим положение бриттов. Стратегическое положение Сингапура, расположенного на самом кончике узкого полуострова Малакка, вытянутого на юг от обширного Индокитайского полуострова, было вне сомнений. Эта английская колония была ключом к Индокитаю, к Малайзии и ко всему Зондскому архипелагу из сотен огромных островов и малых островков. Отсюда было удобно оперировать и против Индии, и против Австралии.
Английский Сингапур подкреплял и положение подконтрольных Соединённым Штатам Филиппин. Японский же Сингапур серьёзно угрожал бы им, так что мечтать было о чём.
И Риббентроп это знал.
— Герр Мацуока, — уговаривал он японца, — вы высказывали опасения, что в случае вашей операции против Сингапура в дело могут вмешаться британский средиземноморский флот и американские подлодки с Филиппин…
Мацуока кивнул, а рейхсминистр уверенным тоном заявил:
— Так вот, я обсуждал обстановку с гросс-адмиралом Редером, и он уверяет, что в этом году англичане будут полностью связаны в Средиземном море и в своих внутренних водах, а американские лодки так плохи, что вам не стоит беспокоиться по этому поводу.
— О, мы беспокоимся о другом… — сказал в ответ японец. — Японский флот, наоборот, опасается, что США не ввяжутся в конфликт и это затянет дело лет на пять. А нам надо поскорее встряхнуть японцев, чтобы они пробудились…
Эти слова министров иностранных дел рейха и империи «морального коммунизма» доказывали, что они оба пребывали в опасном заблуждении, а именно: не видели того очевидного факта, что янки, напротив, вели мир к такому повороту событий, когда Америка обязательно и достаточно быстро вступит в войну. И вступит, оснащенная отличной могучей авиацией, не такими уж плохими подводными лодками, и — прочим. И опасаться надо именно этого.
Разговор, однако, перешёл на поставки каучука и перспективы делового партнерства.
— Я, господин Риббентроп, должен открыто признаться, — говорил Мацуока, — что японские деловые круги боятся своих германских конкурентов, потому что считают их очень способными.
Риббентроп довольно улыбнулся и спросил:
— А как насчёт остальных?
— Если вы имеете в виду англичан и американцев, то они вызывают у нас только улыбку…
— А русские?
— О, тут важен политический момент! Но не только он. Я предлагал Молотову заключить пакт о ненападении, а он в ответ предложил лишь пакт о нейтралитете. И ещё один вопрос — Северный Сахалин. Там богатые источники нефти, а русские чинят препятствия в ее добыче. А эта концессия может давать нам до двух миллионов тонн нефти… Так что я предложу русским купить у них Северный Сахалин.
— А они согласятся?
— Вряд ли… Когда я намекнул на это Молотову, то он сразу спросил меня, не шутка ли это… Как вы думаете — стоит ли мне касаться этого вопроса на обратном пути глубоко?
— Не думаю, герр Мацуока… Вряд ли вам надо на что-то отвлекаться, оттягивая операцию против Сингапура…
— Да… Хотя она может занять до полугода.
— Но в результате, герр Мацуока, вы получите контроль над Юго-Восточной Азией… В том числе — и над Голландской Индией!
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А ещё через день японского министра принимал в Каринхалле Геринг. Наци № 2 и Главный лесничий рейха тут играл роль скорее декоративную — приём у него был обставлен не столько как деловой, сколько как светский. И, сидя в роскошной столовой, где стол украшали массивное серебро и цветы, а одна стена была сплошь стеклянной, Мацуока задумчиво всматривался во все еще зимний лесной пейзаж за стеной, в верхушки сосен в изморози… А потом признался переводчику фюрера Шмидту, который обслуживал его визит:
— Это напоминает мне японские картины… А изумительно тонкий рисунок сосновых крон вызывает у меня тоску по дому. И напоминает мне о моём имени. «Мацуока», знаете ли, означает по-японски «Сосновый холм»…
* * *
НО ВРЕМЕНИ для печали у японского гостя с поэтичным именем не было — его ещё ждал Рим, встречи с дуче, с Чиано и с папой римским.
Папа Пий XII был убеждённым антикоммунистом и не менее убеждённым космополитом — не в христианском (для Христа, мол, нет «ни эллина, ни иудея»), а в «золотоэлитном» смысле этого слова. Беседовал он с японским буддистом час с четвертью, и все свелось к тому, что собеседники пришли к выводу: шанса на установление скорого мира нет, но молиться Всевышнему о ниспослании мира — надо. Однако на всякий случай Мацуока осведомил святого отца, что в Китае Япония борется не против китайцев и самого Китая, а против большевизма, который грозит распространиться в Китае и на всем Дальнем Востоке.
— Достойно сожаления, — посетовал Мацуока, — что Америка и Англия стоят на стороне большевизма…
Если вспомнить, что Сталину Мацуока говорил, что Америка и Англия стоят на стороне Чан Кайши, то… То лишний раз можно было понять, что восточные люди — особые люди. Впрочем, Мацуоке, как буддисту, лгать высшему иерарху католиков не запрещалось.
Зато беседы со старым знакомцем Чиано и с самим дуче были более предметными, но суть в них была та же, что и в Берлине… Дуче решительно заявил:
— Нужно иметь полную ясность в том, какое значение имеют наши противники. Враг номер один — Америка. На втором месте — Советская Россия…
Дуче тут вёл партию в согласии с Берлином. Для Гитлера было важно относительно Японии одно — чтобы она не ввязалась в новую авантюру на советском Дальнем Востоке и тем не связала себе руки для действий в Юго-Восточной Азии, а точнее — в зоне все того же Сингапура. И пассажи дуче имели главной целью поддержать фюрера в осаживании японского союзника и развороте его с севера на юг, с Хабаровска на Малайю.
На Мацуоку это единство Берлина и Рима произвело мощное впечатление, о чём он и сообщил фюреру на их последней встрече 4 апреля 1941 года. Говорили опять о том же: позиция США в случае удара Японии по английским базам и владениям в Тихом океане; перспективы войны… И опять — об Америке.
— Я думаю, что можно будет удержать США от вступления в войну, — сказал гость фюреру, — но мы должны быть готовы к пятилетней войне в экваториальной и южной части Тихого океана… И для нас важен ваш опыт.
— Мы поделимся с вами всем, — обещал фюрер, — но вы мыслите верно: конфликта с Америкой желательно пока избежать.
Для рейха такой конфликт был бы губительным, на что Гитлер и намекал. Но Мацуока покачал головой:
— Однако он неизбежен… Меня в Японии считают опасным человеком с опасными мыслями, но я мыслю так: Японии все равно предстоит воевать, если она будет идти к господству в экваториальной и южной зоне Азии и Океании… Так не лучше ли проделать это сейчас, чем позже — при менее благоприятных условиях?
— Я хорошо понимаю вас, герр Мацуока, — поддержал его фюрер. Он непритворно задумался и тоном прочувствованным и искренним сообщил:
— Надо идти на риск, пока сам молод и есть силы и энергия… А войны все равно не избежать! Провидение любит того, кто не ждет, когда на него обрушится опасность, а идет ей навстречу!
Фюрер вновь сделал паузу и закончил:
— Я ни минуты не буду колебаться и выступлю с ответным ударом при любой эскалации войны, не зависимо от того, какая сторона это начнет — Россия или Америка…
Через два дня Гитлер отдал приказ о вторжении в Югославию и в Грецию. В Лондоне и в Вашингтоне рассчитывали, что СССР в той или иной форме поддержит правительство Симовича, но Сталин на провокацию не поддался. И вместо английской эскалации войны на юге Европы фюреру удалось «свернуть» там прямой конфликт. Война на Балканах закончилась быстро.
Хотя и сложно было сказать — надолго ли…
* * *
МАЦУОКА оставался в Берлине до 5 апреля. Впереди же у него вновь была Москва.



Глава 6. Весна 41-го: от Москвы и Токио до Багдада


После отъезда Мацуоки Сталин вызвал в Москву Жданова и почти два часа вместе с ним и Молотовым обсуждал положение дел.
— Все эти басни, — говорил он им, — о «моральном коммунизме» — вещь хорошая, но это из области благих пожеланий… Тем не менее без партнёров во внешнем мире нам нельзя… Кто наши партнёры в Европе? В Азии? Вообще в мире?
Молотов угрюмо молчал, а Жданов с готовностью откликнулся:
— В Европе по-крупному — только Германия.
— Вот то-то и оно… — поднял палец Сталин. — Поэтому мы и отказались от поддержки югославов… Они сами выбрали свою судьбу, связавшись с Лондоном, а нам с немцами из-за них ссориться ни к чему… Гитлера можно понять.
Молотов молчал, Жданов же кивнул, соглашаясь, но спросил:
— Ну а в Азии, товарищ Сталин? Неужели мы не можем договориться с Чаном?
— Мы уже не раз пытались сделать это, Андрей Андреевич! Сколько помогали — и деньгами, и техникой, и людьми… — вздохнул Сталин. — Наш Чуйков до сих пор сидит там военным советником, но Мацуока, хотя и хитрит, говорит правду — в конечном счёте Чан Кайши смотрит на Вашингтон… Американец Стилуэлл у него давно ходит в ближних… Чуйкова в Чунцине терпят, а перед Стилуэллом заискивают… И с японцами Чан тоже не очень-то ссорится…
Сталин опять вздохнул и обратился к Молотову:
— Что молчишь, товарищ Молотов? Видишь, «товарищ» Мацуока в соратники набивается… Пойдём?
— Только если отдаст обратно Южный Сахалин, — не принимая шутки, серьёзно ответил Молотов.
Сталин тоже стал серьёзным.
— Ты, Вячеслав, конечно, прав… Но в Азии нам бы надо ориентироваться на блок с японцами — при ряде условий… Скажем, если они согласятся жать на Чана и не трогать Мао… Мао пока слаб, но тут у нас линия ясная: мол, господа японцы, Мао с нами, и если вы хотите, чтобы мы шли с вами, то принимайте в компанию и нашего товарища коммуниста Мао Цзэдуна… Уж он-то англосаксам не служит… А если Чан — такой уж слуга англосаксов и противник Японии, — тут Сталин хитро прищурился, — давайте, мол, образумим его все вместе… А?
— Хорошо бы, — невольно улыбнулся Молотов.
— Да, неплохо бы, — согласился Сталин. — Когда Мацуока вернется, вести разговор с ним в таком духе, может, и рановато. Но вести его когда-то придётся… Наверное…
Сталин задумался, потом твердо заявил:
— Ясно одно — устойчивого союза с Англией и Америкой у нас быть не может никак — они просто не способны на честные союзы с кем-либо. Такая уж натура…
Он пыхнул трубкой, улыбнулся:
— Немцев хотят уверить, что Сталин-де желает победы ослабленной, «выдохшейся»-де, «оси»… Подтекст очевиден — пусть, мол, англосаксы истощат силы рейха, а потом Сталин будет диктовать ему условия. Цель распускания таких слухов тоже очевидна.
— Да уж, — согласился Жданов.
— Но выгодна ли нам победа ослабленной, — Сталин подчеркнул это слово, — «оси»? Тогда мы лишимся сильного союзника в противостоянии англосаксам.
Молотов недовольно блеснул стёклами пенсне, и Сталин, заметив это, спросил:
— Чем, Вячеслав, недоволен?
— Рано нам тягаться со Штатами, товарищ Сталин.
— Рано, говоришь? Согласен… Но вот товарищ, — Сталин произнес это слово с неподражаемой сложной интонацией, — Гитлер предупреждал тебя прошлой осенью, что противодействие США — это не задача 45-го года, а задача 70-го, 80-го года… Да же — двухтысячного года.
— Я столько не проживу, — бросил Молотов…
— А я — тем более, — добродушно согласился Сталин. — Но и фюрер не доживет, а задумывается. И верно делает! Задача-то — есть!
* * *
6 АПРЕЛЯ 1941 года Мацуока вернулся в Москву, и на следующий день его принял для первой беседы Молотов.
Вечером же 7 апреля Мацуока, японский посол в Москве генерал Татекава и один из заместителей Молотова по наркомату Лозовский сидели в центральной ложе Большого театра. На сцене взмахивали крыльями непременные лебеди. Мацуоке, впрочем, балет искренне нравился. Татекава смотрел его не впервые и якобы шутливо жаловался Лозовскому (вообще-то, его фамилия была Дридзо) на наркома внешней торговли СССР Микояна:
— С господином Микояном очень трудно сговориться о закупках японского шёлка…
— Ну, он у нас первый купец в стране, и ему виднее, — дипломатично отшучивался Лозовский.
— А вот господин Молотов согласился закупить у нас шёлка на три миллиона иен! Но, господин Лозовский, вы много денег требуете с наших рыбопромышленников. Вот если бы вы покупали у нас консервы по тем ценам, которые платит Англия… А то ведь нам некуда сбывать свою продукцию!
— Ну, господин Татекава, — теперь, в свою очередь прикрывая шуткой серьёзный разговор, парировал Лозовский, — вы не только военный специалист, но и хитрый купец! Хотите рыбу, добытую в наших водах, нам же и продавать, да еще и по ценам английского рынка!
Все эти пререкания имели под собой давнюю больную тему — рыболовную конвенцию, которой Россия была обязана прощелыге Витте-«Полусаха-линскому» ещё со времён недоброй памяти Портсмутского мира 1905 года. И теперь Татекава стал горячо напоминать Лозовскому, что дети, мол, должны выполнять обязательства отцов и что в Японии так издревле и заведено.
— Во-первых, для нас японские законы не обязательны, господин Татекава, — резонно возразил Лозовский, — а во-вторых, мы — сами собственные предки и поэтому придется принимать новую рыболовную конвенцию.
Мацуоку в Токио прозвали «господин сто тысяч слов» и «говорящая машина». Но в этот вечер он был немногословен и ограничивался темами исключительно театрально-балетными… Первая беседа с Молотовым далась ему непросто, и он был весь в раздумьях относительно бесед, ещё предстоящих и вряд ли более лёгких.
Впрочем, министр сообщил Лозовскому, что видел в Америке знаменитую Анну Павлову, а потом не выдержал и прибавил:
— У нас с господином Молотовым состоялся интересный трёхчасовой разговор.
И опять нить беседы потянули Татекава и Лозовский. Лишь под конец спектакля Мацуока сказал заместителю наркома:
— Две недели тому назад в Москве было холодно, а когда я приехал в Берлин — там было уже жарко… Теперь тепло и тут. Так что вы верно заметили на вокзале, господин Лозовский, — я привёз с собой тепло.
— Это и неудивительно, господин министр, — рассмеялся Лозовский, — кажется, в Европе сейчас жарко со всех точек зрения?
Мацуока не смог сдержать вздоха и признал:
— О да! Очень жарко.
* * *
9 АПРЕЛЯ 1941 года, в среду, Мацуока и Молотов встретились во второй раз… После их совместного обеда гостя повезли на автозавод имени Сталина — «ЗИС», а потом он уехал на день в Ленинград. 11 апреля «Красная стрела» привезла Мацуоку обратно, и он встретился с Молотовым в третий раз.
Беседы эти были достойны пера Шекспира или Бернарда Шоу… Оба переговорщика были людьми опытными, упорными и упрямыми — недаром Вячеслав Михайлович имел дедом по матери богатого вятского купца Небогатикова… На него не производили впечатления ни «сто тысяч слов», ни заявления Мацуоки о том, что речь идёт об улучшении отношений на 50–100 лет. При этом японец не считал нужным поднимать вопрос о пересмотре злосчастного Портсмутского мира.
Молотов же, наоборот, подчёркивал, что в СССР смотрят на этот мир примерно так, как в Германии смотрели на Версальский договор. И в ответ на предложение продать Северный Сахалин предлагал японцу продать России Сахалин Южный и некоторые группы северных Курильских островов.
Судя по всему, переговоры шли к концу без видимых результатов. Мацуока хотел заключить пакт, Молотов требовал взамен отказа от сахалинских концессий… И ни один, ни другой не уступали.
День 12 апреля 1941 года начался у японского гостя с двух институтов Академии наук, продолжился фабрикой «Трёхгорная мануфактура», а вечером его отвезли в МХАТ. Шли «Три сестры», Ольга произносила свой последний монолог и восклицала: «Кажется, ещё немного, и мы узнаем, зачем живем, зачем страдаем…»
Чехова в Японии любили. Не был он чужд и бывшему соратнику графа Гото, так что Мацуока вполне отдавался обаянию театрального действа — тем более что ничего другого ему и не оставалось.
Ольга произнесла последнюю реплику пьесы: «Если бы знать, если бы знать!», на сцену упал занавес, а Мацуока все еще не знал, что подлинный его московский визит только начинается.
Но прямо из театра японца пригласили к Сталину.
Из их почти двухчасовой беседы талантливый драматург — тот же Антон Палыч Чехов — мог бы сделать сюжет как драматический, так и комический, хотя в Кремле не было, как в Берлине, двухметровой протокольной свиты при маленьком госте, а говорили русский большевик со знаменитым псевдонимом «Сталин» и японский «моральный коммунист» по имени «Сосновый холм» о вещах вполне серьёзных. Комизм же заключался в настолько старательных попытках Мацуоки выглядеть простодушно, что иногда он на самом деле оказывался в чем-то наивен. Впрочем, люди, знавшие его близко, и впрямь числили за ним способность «опьяняться собственными представлениями о вещах».
Начал гость, естественно, с любезностей:
— Я благодарен вам, господин Сталин, и за приём, и за то, что вы согласились вновь принять меня.
— Это моя обязанность!
— Господин Молотов уже, наверное, докладывал вам, что я хотел за время моего пребывания в Москве заключить пакт о нейтралитете, без всяких предварительных условий, в порядке дипломатического блицкрига… Но, — тут Мацуока вздохнул, — моё желание не увенчалось успехом… Завтра я покидаю вашу столицу, и мне очень досадно, что пакт не подписан.
Сталин молча развел руками — мол, мы бы рады, однако не все зависит от нас. Мацуока же сегодня оправдывал своё прозвище «Сто тысяч слов» и на слова не скупился:
— Все же пребывание у вас дало мне много… Я знал старую Россию и видел её ещё раз восемь лет назад… Ваши успехи впечатляют! А две наши встречи, господин Сталин, породили во мне такое чувство, что я стал считать себя близким и знакомым для вас… И то же я чувствую по отношению к господину Молотову.
Сталин вежливым поклоном поблагодарил гостя, а тот сообщил:
— Я вчера приглашал господина Молотова в Японию. Ведь личные визиты и ответные визиты — это тоже часть дипломатии и очень важная…
Сталин кивком выразил согласие, Мацуока же попросил разрешения высказаться по пяти моментам.
Первый касался договора с рейхом — по словам Мацуокй, он мог лишь улучшить советско-японские отношения (что, вообще-то, было правдой).
Второй… О втором, впрочем, мы узнаем чуть позже, а вот третий и четвертый были связаны с убеждением Мацуокй в необходимости избавиться от англосаксов и от «агента англо-американского капитала» Чан Кайши, которому СССР всё ещё оказывал поддержку в его вялой войне с японцами.
Пятым был опять «моральный коммунизм». Мацуока соглашался, что капитализм, пришедший в Японию более полувека назад, принес много социальных болезней, но верил в победу в Японии морального коммунизма. При этом он не скрывал, что не согласен с политическим и социальным коммунизмом, и предлагал России «вместе изгнать из Азии влияние англо-американского капитала», а там посмотреть — чей коммунизм лучше: русский или японский?
— Я всегда говорю и сотрудничаю откровенно, не занимаясь мелочами и торгашеством, — заявил гость. — И у меня с молодых лет сложилось убеждение, что судьбу Азии решают две силы — Япония и СССР. Нам лучше идти рука об руку, чем ссориться.
Вот «под углом зрения больших проблем» Мацуока и предлагал нам решать наболевшие вопросы. Это и было моментом вторым.
— Мелкими вопросами можно и пожертвовать, — убеждал коммуниста Сталина «коммунист» «Сосновый холм» и пояснял: — Если бы такой маленький островок, как Сахалин, потонул в море, то это не повлияло бы на японо-советские отношения. И я предлагал господину Молотову продать нам северную часть Сахалина. Вы же не согласны… Сталин подошёл к огромной карте — самой броской и важной части интерьера его кабинета — и жестом пригласил подойти к ней гостя:
— Посмотрите, господин Мацуока… Япония держит в своих руках все выходы Советского Приморья в океан.
Сталин показывал и перечислял:
— У южного мыса Камчатки — Курильский пролив… К югу от Сахалина — пролив Лаперуза… У Кореи — Цусимский пролив…
Сталин улыбнулся и вопросил:
— Вы что, хотите нас удушить, господин Мацуока? Какая же это дружба?
Мацуока, не смущаясь и ничего не отвечая прямо (ибо ответить тут было нечего), заявил:
— Но это нужно для создания нового порядка в Азии… И мы не возражали бы, если бы Советский Союз вышел через Индию к тёплым морям Индийского океана… Если СССР захочет иметь порт Карачи, Япония закроет на это глаза. Но нам надо иметь пакт…
И Мацуока перешел опять к проблеме пакта, старательно обходя при этом такие острые углы, как фактор Монгольской Народной Республики, марионеточного Маньчжоу-Го, сахалинских концессий и рыболовной конвенции.
— Господин Мацуока, — сказал, наконец, Сталин, всё это время улыбавшийся. — Вы убедили меня в том, что в ваших словах о пакте нет дипломатической игры и что Япония действительно хочет улучшить наши отношения…
— У меня такое же впечатление, — вставил слово и Молотов.
— Ну и отлично! — Сталин всё ещё улыбался. — Я с удовольствием слушаю человека, который прямо говорит о том, чего хочет. В наше время, да и не только в наше время, редко встретишь дипломата, который откровенно говорил бы, что у него на душе…
Мацуока по мере перевода расцветал, а Сталин всё нахваливал гостя:
— Ещё при Наполеоне Талейран говорил, что язык дан дипломату для того, чтобы скрывать свои мысли. Мы, русские большевики, смотрим иначе и считаем, что и на дипломатической арене можно быть искренним и честными…
Мацуока слушал, цвёл, а Сталин перешёл к существу:
— Господин Мацуока! Мы не против честных пактов. Мы даже были бы готовы расширить Пакт трёх до четырёх, о чем товарищ Молотов говорил в Берлине господам Гитлеру и Риббентропу. Но Пакт трёх есть пакт о взаимопомощи, а господин Гитлер заявляет, что в военной помощи не нуждается. Поэтому мы в СССР считаем, что только в том случае, если дела Германии и Японии пойдут плохо, может встать вопрос о пакте четырёх…
Сталин перестал улыбаться и умолк, а затем Мацуока услышал слова, им так долго ожидаемые:
— Я скажу вам тоже честно и откровенно: я убежденный сторонник стран «оси» и противник Англии и Америки… Но о многом можно говорить лишь в перспективе. А вот наш пакт о нейтралитете с вами нужен прямо сейчас… Этот вопрос назрел. Тридцать лет, господин Мацуока, Россия и Япония смотрят друг на друга, как враги. Между Россией и Японией была война. Был заключён мир, но мир не принёс дружбы. Поэтому я согласен с вами, что если пакт о нейтралитете будет заключен, то это будет действительно поворотом от вражды к дружбе… Но…
Мацуока, зачарованно слушавший Сталина, вздрогнул, а Сталин пояснил:
— Но, думаю, вам надо будет обменяться с товарищем Молотовым письмами, где были бы отражены спорные вопросы, в частности — о необходимости ликвидации концессий.
Мацуока сейчас было не до «мелочей», и он быстро согласился, а затем ещё раз попытался вернуться к теме Сахалина:
— Господин Сталин! Мне непонятно, почему СССР с такой огромной территорией не хочет уступить территорию в таком холодном месте…
— А зачем эти холодные места вам, господин Мацуока?
— Это создаст спокойствие в этом районе… А мы взамен согласны на выход СССР к тёплому морю…
Сталин хотя и не нависал над Мацуокой, но был все же заметно повыше его. И, отвечая, он очень походил на терпеливого учителя, снисходительно увещевающего шаловливого хитреца-ученика.
— Господин Мацуока! Это даст спокойствие лишь Японии. А СССР за теплые моря придется вести войну. Вот здесь, — Сталин для ясности указал рукой на Индию и спокойно прибавил: — Это не годится.
— Но мы могли бы доставлять вам то, что вам надо, вот отсюда, — Мацуока ткнул миниатюрным пальцем в район Индонезии, — например, каучук… Мы хотим помогать вам, а не мешать.
— Взять Северный Сахалин, — веско возразил Сталин, — это и значит мешать нам жить.
И беседа перешла на поправки к тексту обменных писем Молотова и Мацуоки, а затем японец попросил дать распоряжение на Центральный телеграф, чтобы его телеграмму императору, испрашивающую полномочий на подписание пакта, не задерживали ни одной минуты.
— Сейчас сделаем, — успокоил его Молотов.
* * *
13 АПРЕЛЯ 1941 года, что соответствовало 13-му дню четвёртого месяца 16-го года эпохи Сева, Вячеслав Молотов за СССР и Иосуке Мацуока и Иосицигу Татекава за Японию подписали в Кремле Пакт о нейтралитете. Итак, дипломатический блицкриг все же состоялся… Начинался последний этап визита Мацуоки — прощально-банкетный.
Выпили и гости и хозяева на этом банкете порядочно — Молотов учил Мацуоку петь «Шумел камыш…», и у японца неплохо получалось. Да и повод имелся для банкета, вне сомнения, подходящий — дело было сделано серьезное и не всеми в Японии одобряемое. Мацуока опасался, что этот пакт может стоить ему жизни в результате чьего-либо покушения, и это тоже, конечно, сказалось на его желании расслабиться… Как, наверное, и то, что, будучи больным туберкулезом, он не без оснований считал, что успел-таки сделать под возможно скорый занавес жизни нечто очень значительное.
Пил и Сталин, к спиртному не приверженный. Но сбросить напряжение надо было и ему, тем более что ему ещё предстояло завершить блиц-эпопею с новым пактом эффектной концовкой.
Ещё в начале банкета, когда все держали в руках бокалы с шампанским, Мацуока под вспышки репортерского магния взял Сталина под руку и так снялся с ним… Молотов стоял рядом и улыбался. Сталин умел вызвать человека на откровенность, и Мацуока, да ещё и в подпитии, страстно повторял:
— Договор заключён, и я не лгу. Лгу — берите мою голову. А солжете вы, господин Сталин, я приду за вашей головой!
Русский же вождь, головы никогда и нигде не терявший, успокаивал его:
— Моя голова нужна моей стране, а ваша, господин Мацуока, — вашей. Так что давайте беречь наши головы…
= = =
Провожать на вокзал гостя отправился Лозовский с шефом протокола Барковым и прочими. Наличествовал и дружественный дипломатический корпус, хотя англосаксы демонстративно отсутствовали.
Мацуока еле стоял на ногах, официальные церемонии были закончены, но поезд почему-то не отправляли, и задержка становилась чуть ли не часовой… Не понимая, в чём дело, не умея ничего объяснить японцам, Лозовский и Барков нервничали. И вдруг на перроне появились… Сталин и Молотов. Все, кроме разве что Мацуоки, мгновенно протрезвели: такого ещё никогда не было! Сам Сталин — и провожает! Лично!! Да ещё и не главу государства, а всего лишь министра, пусть и иностранных дел.
Сталин подошел к отъезжающему гостю, а тот, когда понял, КТО приехал его провожать, упал Сталину на грудь. Момент был…
Ну, короче, — незабываемый для всех был это момент.
А Сталин, держа в объятиях Мацуоку, внятно сказал:
— Мы азиаты и должны держаться вместе… — И потом прибавил: — Европейские проблемы решатся естественным путем, если Япония и Советский Союз будут сотрудничать…
— Не только европейские, но и азиатские, — чуть не плакал Мацуока, и Сталин подтвердил:
— Да! Будет обустроен весь мир.
А Мацуока уже обнимался с Молотовым.
Сталин же громко осведомился: «А где тут немцы?» — и, увидев Шуленбурга и полковника Кребса, замещавшего отсутствующего военного атташе генерала Кестринга, приблизился к ним и обнял германского посла за плечи.
— Мы должны остаться друзьями, господин Шуленбург, и вы должны все теперь для этого сделать! — заявил он ошеломлённому графу.
Потом Сталин повернулся к Кребсу, всмотрелся в него, в его мундир, спросил для верности: «Вы немец?» — и после этого сказал и ему:
— Мы останемся друзьями с вами в любом случае.
= = =
Молотов же подсаживал японца в вагон, и тот, пройдя внутрь, высунулся в окно и, маша белым платочком, повторял сквозь слёзы:
— Спасибо, спасибо!
Поезд тронулся и начал быстро набирать ход.
* * *
НАБИРАЛИ ход и англосаксы… Как раз в период визита Мацуоки в Европу — 27 марта 1941 года — в Штатах прошли секретные англо-американские штабные переговоры, где был принят согласованный доклад о координации военных планов США и Англии (план «АВС-1»).
А в начале апреля янки высадились на крупнейшем в мире острове Гренландия и начали строить на западном и восточном побережье свои метеостанции, военно-морские и военно-воздушные базы. Права на это США имели «птичьи», но Гренландия долгое время была спорной территорией.
В 1814 году при расторжении датско-норвежской унии остров был оставлен за Данией, а в 60-х годах XIX века тот же госсекретарь США Сьюард, который вырвал у России её Русскую Америку, пытался купить у Дании Гренландию.
В 1931 году норвежские силы, посланные тогдашним военным министром Норвегии Квислингом, заняли восточную часть острова, но «Постоянная палата международного правосудия» в Гааге, разобрав датско-норвежский конфликт, признала в 1933 году суверенитет Дании над всей территорией Гренландии.
После оккупации Дании вермахтом власти острова «обратились» 3 мая 1940 года к США с «просьбой» взять его под американский контроль. Под предлогом охраны криолитовых рудников это и было проделано, а фиговым листиком стало «Соглашение об обороне Гренландии», подписанное 9 апреля 1941 года в Вашингтоне датским посланником Кауфманом… («оккупированная» немцами Дания сохранила свои прежние дипломатические отношения, в том числе и с рейхом, и с СССР). Однако датское правительство ни на что подобное Кауфмана не уполномачивало и признать «соглашение» отказалось.
Янки тем не менее Гренландию оккупировали, сделав главными авиабазами Нарсарсуак на западном берегу и Ангмагсалик — на восточном.
С 11 апреля 1941 года янки ввели также «зону безопасности» в Атлантике и усилили там патрулирование военно-морских сил. А 15 апреля генерал Гальдер пометил в служебном дневнике:

«Заявление Рузвельта о том, что Гренландия относится к Западному полушарию — не более как попытка облегчить англичанам задачи по конвоированию их транспортов».


Рузвельт имел в виду, конечно же, вечно молодую для янки доктрину Монро, провозгласившую Западное полушарие вотчиной янки. Гренландия, хотя и лежала к западу от Гринвича, принадлежала стране Восточного полушария, но могло ли смутить это Рузвельта! И теперь операционная зона подводной войны окончательно терялась в полярных льдах.
* * *
ДЕЛАЛОСЬ это не просто так — англосаксы всё более рисковали попасть во все более сложное положение не только в Европе, но и в Азии, а затем — и в Африке: 1 апреля 1941 года в иракской столице Багдаде началось антианглийское восстание. И оно успешно развивалось. 2 апреля в Ираке было сформировано новое националистическое правительство во главе с багдадским адвокатом, бывшим начальником королевской канцелярии Рашидом Али аль Гайлани.
Для англичан это был удар «под ложечку». Ирак значил для них много — в том числе и потому, что потенциальное значение его было первостепенным не только для Англии, но и для Германии. Земля Ирака — древняя земля, библейская земля… Междуречье Тигра и Евфрата, Вавилон, Ассирия, Месопотамия — это всё Ирак.
В его современном, к началу 40-х годов XX века, виде Ирак был создан после Первой мировой войны по Севрскому договору — формально как независимое государство. Но уже вскоре почти непрекращающиеся выступления против англичан, фактически оккупировавших Ирак, привели к тому, что Ирак был объявлен британской подмандатной территорией. И ломать копья было из-за чего — стратегическое положение Ирака выявляется при самом беглом взгляде на карту. Он расположен между Сирией (в то время — французской подмандатной территорией), английской Трансиорданией и Ираном в направлении с запада на восток, и между Турцией и Саудией Аравийского полуострова в направлении с севера на юг. В районе Басры, лежащей чуть ниже слияния Тигра и Евфрата, Ирак выходит к Кувейту и Персидскому заливу с важными стоянками английского военного и торгового флота; через Ирак в 30-е годы пролегал имперский воздушный путь, соединяющий метрополию и ее главную колониальную «жемчужину» — Индию. И английская концепция Ирака была сформулирована лордом Керзоном так: «Евфрат есть граница Индии».
Эта зона издавна была зоной конфликта Британии и Германии — еще со времен проекта Багдадской железной дороги, которая должна была соединить Берлин с Басрой и перед Первой мировой войной была почти закончена — оставался недостроенным участок в 500 километров.
После войны в Ираке, как уже было сказано, утвердились англичане. Утвердились огнём, железом и кровью, но — не юридически. Дипломатических чернил «демократический» Запад на Ирак пожалел — условия английского мандата никогда не были установлены Лигой Наций, и Англии просто была предоставлена на этих территориях полная свобода действий. Иракские вожди попробовали ссылаться на знаменитые 14 «мирных» пунктов декларации президента США Вудро Вильсона, где провозглашалось право наций на самоопределение, но…
Но демократия — это нечто, что могут позволить себе лишь англосаксы, да и то — не все, а лишь те из них, кто имеет достаточное количество долларов или фунтов стерлингов… Тем не менее в Ираке приходилось подавлять одно восстание за другим, призывая для этого войска даже из Индии. Существенной стала и курдская проблема — курды были весьма многочисленны, хотя и рассеяны по большой территории.
Кончилось тем, что в 1920 году англичане создали «национальный совет», а 23 июня 1921 года сын шерифа (правителя) Мекки, эмир Фейсал из Хашимитской династии, после «всенародного референдума», давшего 96 % голосов в его пользу, был коронован как король Ирака. И после этого антианглийские выступления Британия могла подавлять уже на «законных» основаниях — по просьбе «национального монарха».
Просьбы каждый раз не заставляли себя ждать, ибо Фейсал был английским ставленником в чистом виде. Во время Первой мировой войны он при содействии Лоуренса Аравийского возглавил арабские повстанческие отряды, боровшиеся против турок, а в 1920 году был провозглашен — «с подачи» англичан — вначале королем Сирии. Однако мандат на Сирию получила в конце концов Франция, и Фейсал оказался королём в отставке. Но — как видим, ненадолго.
30 июля 1930 года был подписан англо-иранский «договор», окончательно «узаконивший» право Англии на Ирак как на свою тотальную военную базу, а 9 сентября 1933 года король Фейсал I скончался, оставив трон 21-летнему сыну Гази, у которого 2 мая 1935 года родился сын, коронованный 4 апреля 1939 года — после гибели Гази — под именем Фейсала II. Реально от его имени действовал проанглийский регент Абдул Илах — тоже хаши-митский принц, в блоке с проанглийской группировкой Нури-паши ас-Сайда. Этот соратник Фейсала I и Лоуренса занимал в Ираке посты то военного министра, то министра иностранных дел.
В 1935 году племена в долине Евфрата подняли очередное антианглийское восстание под религиозными лозунгами. Впрочем, вскоре лозунги приобрели вполне светский характер: пересмотр договора 1930 года, изменение условий для иностранных концессионеров, отмена крестьянских задолженностей. Образовался ЦК Антиимпериалистического фронта, где были представлены и иракские коммунисты (партия подпольная и вообще-то в Ираке до этого почти незаметная).
Восстание подавили, а в 1936 году буржуазная Партия национальных реформ во главе с Хикметом Сулеиманом провела уже успешный переворот и совместно с той частью офицерства, которая склонялась к идеям фашизма, образовала своё правительство. Нури Сайд бежал из Ирака, однако новый переворот 37-го года — уже пробританский — сверг Сулеймана и вернул в страну Сайда.
Нестабильность в Ираке была вполне объяснима: Ирак давно стал синонимом нефти… Собственно, само слово nafta происходит от персидского слова, означающего «просачиваться». Особенно богаты нефтью были вилайеты Мосул и Багдад. Основную концессию имели тут англичане, но в Ирак уже серьёзно вклинились и англо-голландская «Ройял Датч», и французы, и — как же без неё! — американская «Стандард Ойл».
На Англию приходилось почти тридцать процентов иракского экспорта и еще почти десять — на английскую колонию Индию. Почти 29 процентов экспорта приходилось на США. Импорт на треть шел из Англии и Индии. У Америки тут были позиции скромнее — 11 процентов, зато более 19 процентов внешнего ввоза обеспечивала Япония.
В 1934 году была закончена прокладка нефтепровода к Средиземному морю. Из Киркука до Ха-диты шла двойная «нитка», а от Хадиты она разветвлялась на французскую — через Сирию до Триполи в Ливане — и английскую — через Палестину до Хайфы. В 1938 году добыча нефти составила 4,3 миллиона тонн. Это было очень немало для страны с небольшим, в общем-то, населением — на одного иракца приходилось более тонны добытой нефти в год.
Когда в 40-м году пала Франция, то в Сирии и в Ливане сохранило свое влияние правительство Виши, и у Лондона и Вашингтона появилась ещё одна проблема — Ирак. Со времен Лоуренса Аравийского на арабском Востоке к Англии относились в разных регионах по-разному, но симпатия арабской массы к бриттам была в обратной пропорции с экономическим развитием и нефтяным богатством: чем более нефтеносными были арабские земли, тем хуже относились к сынам Британии те, кто эти земли населял.
А самым нефтеносным районом арабского мира был тогда Ирак.
* * *
МЕЖДУ прочим, в Египте двадцатилетний король Фарук I тоже относился к англичанам прохладно, зато к Германии — более чем неплохо, даром, что образование он получил в Англии (а может — как раз поэтому). Фарук вступил на престол в 1936 году, и уже в том году было подписано соглашение о прекращении британской оккупации Египта, хотя страна и оставалась в полной зависимости от бриттов. К тому же в политической жизни страны главенствовала проанглийская партия Вафд.
В январе 38-го года Фарук отстранил от власти правительство вафдистов и сформировал прогерманский кабинет. Правда, под давлением Англии Фаруку пришлось в сентябре 39-го года порвать дипломатические отношения с Германией, а в июне 40-го — и с Италией, но войны он им не объявлял. Египетский король — как и египетские массы — видел врага в Англии.
Да и шах Ирана Реза-шах Пехлеви был настроен к государствам «оси» дружественно. Но с Ираном положение было особое — 26 января 1921 года по инициативе Ленина был подписан советско-персидский договор с такой 6-й статьей, которая эффективно блокировала антирусские силы в Иране. Эта статья предусматривала, что если какая-либо третья держава попытается превращать территорию Персии (с 1935 года — Ирана) в базу для военных выступлений против России, то РСФСР (а позднее — СССР) будет иметь право ввести свои войска на территорию Персии, чтобы в интересах самообороны принять военные меры. По устранении опасности мы обязывались войска полностью вывести.
И Реза-шах всегда был вынужден оглядываться на эту 6-ю статью, хотя в 1938 году и заключил антисоветский Саадабадский договор с Турцией, Ираком и Афганистаном, а также — ирано-германский торговый договор, не продлив зато в том же году советско-иранский торговый договор.
В 1940 году доля Германии в экспорте Ирана приблизилась к 50 процентам (импорт — 26 процентов), Англии — 9,3 и 7,7; США — 11,6 и 6,6; Индии — 7,1 и 10; а Японии — 6,6 и 15,7 процента.
При этом в пятнадцатимиллионном Иране добывалось более 10 миллионов тонн нефти. И добывалось, заметим, Англо-Иранской компанией. То есть — Иран для внешнего мира был, как и Ирак, тоже синонимом нефти (на нее приходилось 2/3 общей суммы экспорта, затем следовали изюм и фрукты, а также хлопок и шерсть).
Вернёмся, впрочем, к Ираку…
Когда Энтони Иден приезжал зимой 41-го года в Египет, то на встречу к нему приезжал и иракский премьер. Тогда-то и было договорено, что англичане создадут в Ираке большой плацдарм для блокирования продвижения немцев к мосульской нефти через Грецию и Турцию, для охраны нефтепромыслов и нефтепровода, а также для защиты воздушных коммуникаций через аэропорты под Багдадом и Басрой. Без слов подразумевалось, что с баз в Ираке можно будет также совершать налеты на русское Баку — такие планы у англичан возникли ещё зимой 40-го года.
Формально Англии согласия Ирака не требовалось — руки у нее по договору 1930 года были развязаны, но… Но Ирак и так волновался, и надо было заручиться содействием официального Багдада.
* * *
ТАК ВЫПАЛИ политические карты на карту Ближнего и Среднего Востока к весне 41-го года. Смешали эти карты сами иракцы, проведя успешный переворот. Он был подготовлен арабскими патриотами в сотрудничестве с державами «оси», но имел и серьезную внутреннюю опору в виде длительной борьбы внутри правящих кругов Ирака. Проанглийскую группировку возглавлял, как и ранее, Нури-Саид, оппозицию — Гайлани.
После начала войны Англии с Германией правительство Нури ас-Саида разорвало дипломатические отношения с рейхом, и 12 сентября 1939 года в Ираке было введено чрезвычайное положение. В марте 40-го ас-Саид ушел в отставку, что положения не спасло. И 1 апреля 1941 года в Багдаде был создан Комитет национальной обороны, в руки которого за два дня перешла вся власть в стране за исключением английских военных баз с немногочисленными гарнизонами. Регент Абдул Илах вместе с малолетним Фейсалом бежал вначале в Хаббаниях, затем — в Басру и, в конце концов, — в британскую Трансиорданию.
3 апреля 1941 года Гайлани сформировал новое правительство и тут же официально обратился за поддержкой в Берлин. Вообще-то, сторонники Гайлани заявили, что они лишь не позволят англичанам включить Ирак в войну. Ирак, мол, намерен соблюдать нейтралитет и поэтому не позволит Англии ввести крупные воинские соединения на территорию страны. А так, мол, Ирак против договора 1930 года не возражает и все спорные вопросы с Англией желает урегулировать мирно.
Но обращение к Гитлеру говорило само за себя… Гайлани не мог не понимать, что, противодействуя Англии, он заваривает крутую и горячую кашу — ведь немецкие дипломаты, журналисты, «эксперты» разведслужб рейха и промышленники с началом боевых действий в Европе все сильнее наводняли Турцию, Иран, Ирак. Немецкие офицеры находились и в Сирии, Верховный комиссар которой, генерал Дентц был сторонником вишистского маршала Петэна и идеи авторитарного государства.
Гитлер дал указание послать в Ирак лучшее вооружение и миссию во главе с Ф. Гроббой — разведчиком и посланником рейха в столице Саудии Джиддё. Сопровождать Гроббу должны были офицеры высокого ранга. Помощь предполагалось направить через Сирию, где распоряжался Дентц.
К тому же и адмирал Дарлан, главнокомандующий военно-морских сил Франции, заявил, что готов выступить с Германией против Англии на определенных условиях. И этот факт становился особо значимым с учетом того, что к весне 41-го года из 18 тысяч французских моряков, оказавшихся после капитуляции Франции в Англии, во Францию (и в оккупированную зону, и в зону Виши) вернулось более 17 тысяч.
* * *
СЛОЖНОСТИ англичан были видны, надо сказать, не только им… 21 апреля 1941 года наш полпред в Иране Филимонов принимал в полпредстве вновь назначенного японского посланника в Иране Ишикаву, прилетевшего из Токио в Тегеран через Индокитай и Багдад. Вся предварительная информация позволяла предполагать в новом посланнике неплохого специалиста по России и Советскому Союзу, и это придавало встрече особый смысл.
Время было тревожное, и светский разговор быстро перешел в разговор деловой и откровенный.
— Даже из Токио, господин Филимонов, заметно, что в Ираке, Египте, Сирии и Палестине усиливаются антианглийские настроения…
— Не буду спорить, — согласился полпред.
— И это в конечном итоге идет на пользу немцам.
— Несомненно… Если они, конечно, смогут воспользоваться ситуацией в полной мере.
— Да… Поэтому англичане начинают сознавать, как трудно будет им защитить свои интересы здесь, на Востоке.
= = =
Ишикава испытующе посмотрел на собеседника. У СССР был с Ираном договор, который позволял русским вмешаться в ситуацию самым решительным образом. Но как поведут себя русские? Помогут ли они, хотя бы политически, рейху или поведут себя так, что это будет фактической поддержкой Британии? И японец осторожно зондировал настроение русского коллеги:
— Англичане вынуждены свернуть помощь Югославии и Греции — там им немцев не удержать. Им бы сохранить сейчас Египет, свою основную базу снабжения продовольствием и сырьем в этой войне. Они ведь понимают, что немцы все более направляют взоры к Африке.
Филимонов помалкивал, вслушиваясь в старательную английскую речь Ишикавы, а тот продолжал:
— Если Англия теряет Египет, она проигрывает войну. И поэтому она концентрирует войска на подступах к нему, оголяя всё остальное. И при этом каждый вечер в 9 часов англичане уверяют по радио иранцев и индийцев, что английские войска одерживают много побед.
Филимонов, чтобы не молчать, поддакнул:
— Думаю, они понимают, что их позиции в Индии не очень-то крепки. Население Индии тоже недовольно Англией… Да и население Турции — тоже.
— Относительно турок я уверен, — тут Ишикава почему-то понизил голос, — что немцы вынудят их разрешить транзит войск через свою территорию в сторону Ирака, Сирии, Палестины и Египта… И я думаю, что России вряд ли понравится, если немцы проникнут в Турцию.
Филимонов дипломатично отмолчался, и японский посланник забросил еще одну удочку в воды его молчания:
— Я полагаю также, что после этой войны в мире останутся только Америка, Германия, СССР и Япония.
— И на чём же основывается ваша уверенность? — заинтересовался Филимонов.
— Так получится потому, что немцы не остановятся ни перед какими препятствиями и будут преследовать англичан в любом месте земного шара…
— Сложная задача, — возразил Филимонов, а Ишикава как бы в шутку добавил:
— Индия, впрочем, достанется тогда, вероятно, вам.
— Почему?
— Ну, ведь идеи коммунизма предписывают вам, господин Филимонов, все время распространяться вперёд.
Филимонов — тоже вроде бы шутя — спросил:
— А что, господин Ишикава, это вас беспокоит?
— О нет! — рассмеялся японец. — Но если этой территорией не воспользуетесь вы, то отдайте её мне.
Ишикава только что подарил Филимонову две книги Хэйсуке Сутиямы — «О японской живописи», изданную в Токио на японском языке, и «Иосуке Мацуока», изданную в Харбине на русском, и теперь наш полпред, отшучиваясь, спросил:
— Это как? В качестве ответного подарка?
Ишикава, не отвечая, рассмеялся еще сильнее и без слов развел руками — мол, если вы считаете это возможным, то я не откажусь.
Филимонов тоже развел руками и сообщил:
— Увы, я не распоряжаюсь ничьими территориями как вообще, так и Индии — в частности.
= = =
И разговор опять принял светский характер — верный признак того, что он шёл к концу. Вскоре он действительно закончился, но события на Среднем Востоке были от завершения — в ту или иную сторону — ещё очень далеки.
Что же до Ишикавы, то он был прав — возникала реальная перспектива прорыва итало-германских войск в Ирак, к Персидскому заливу, а возможно — и в Иран, где Реза-шах и его правительство все более ориентировались на Берлин.



Глава 7. Визит судьбы (караоке)


Весна 41-го года полностью вступила в свои права — апрельские потоки неслись по русскому Валдаю и французской Вандее; апрельские цветы мимолётно расцветали в африканских пустынях и украшали ухоженные английские клумбы; апрельские вешние воды наполняли Темзу и Луару, Дунай и Рейн, Волгу и Днепр…
Для Нила же это было время самой низкой воды, время отлета перелетных птиц домой, на север… Улетала домой, в далекую, невообразимо далекую для африканца Сибирь, маленькая пеночка-весничка… Улетали в Европу белые и чёрные аисты… Улетали во Францию, в Германию, на Карпаты и под Урал сорокопуты-жуланы…
Птицы летели своими неизменными, за тысячелетия выверенными маршрутами над пустынями, над Средиземным и Черным морями, над Белградом и Берлином, к Будапешту и Софии, к Киеву и на Среднерусскую возвышенность. Под ними гремели военные громы, трещали выстрелы… В том же небе, где пролетали их караваны, распускались разрывы зенитных снарядов, а птицы летели и летели.
Летели, чтобы свить на земле новые гнезда и продолжить новую жизнь.
* * *
А У ЛЮДЕЙ были свои заботы — и, увы, не мирные. И военные их заботы были тщательно подготовлены кое-кем задолго до войны — ещё в дни мира. В январе 1937 года английский посол в США Линдсей беседовал с государственным секретарем Кордэллом Хэллом:
— Сэр, мое правительство желает использовать каждый случай для информации правительства США и консультаций с ним.
— Я вас внимательно слушаю, господин посол…
— Речь о недавней встрече господина Идена с министром иностранных дел Франции господином Дельбосом. Мы смотрим на ситуацию в Европе так… Германию более нельзя игнорировать. Вскоре она вновь будет сильна. При этом надо попытаться достигнуть полного соглашения с Берлином, отрывая от него Италию. В последнем случае можно ассигновать Муссолини заем в сумме одного или двух миллиардов лир.
— А Россия?
— Тут основой должна быть ее готовность действовать в полном согласии с Лондоном и Парижем. Москве надо ясно понять, что СССР не должен делать индивидуальных выступлений на международной арене, мешая выполнению планов своих демократических друзей, когда это ему выгодно…
Хэлл согласно кивнул. Ещё бы! Это англосаксам позволено действовать по собственным планам и исключительно к собственной выгоде, но никак не русским!
Линдсей же пояснил:
— Тогда мы согласимся консультироваться с СССР по всем важным вопросам сохранения европейского мира как с равным партнером.
Хэлл опять кивнул — ну, если русские будут «у ноги» европейского Запада, то почему бы с ними и не консультироваться, особенно с учетом того, что сама Европа была «у ноги» Америки. Однако же госсекретарь поинтересовался:
— А если сотрудничество с Берлином на этих условиях окажется невозможным?
— Ну, что же… — внимательно глядя в глаза Хэллу, ответил Линдсей, — если все способы окажутся безуспешными, то…
— То?
— То Англия рассмотрит предложение о всеобщем и строго контролируемом бойкоте всей германской промышленности…
Хэлл еще более внимательно посмотрел в глаза Линдсею и спросил:
— Чьё предложение?
Линдсей предпочел не отвечать — и так все было ясно. Германия опять становилась опасным конкурентом не только для Англии, но и для янки… И дядя Сэм все более очевидным образом готовился к экономической, таможенной войне с Германией. Значит, ему и карты в руки…
Однако все планы Лондона и Вашингтона обретали реальную базу лишь в случае, если бы СССР вёл себя так, как надо янки, а не так, как надо СССР… Генри Форд позволял своим покупателям выбирать автомобиль любого цвета «при условии, что они выберут чёрный». Так и тут: и России, и Германии предлагались мир и согласие с Западом и США, но — при условии, что обе державы будут вести себя так, как это требуется для выполнения планов их «демократических друзей». Этим планам ни в коем случае нельзя было мешать, хотя эти планы и отодвигали русских и немцев на третьи планы мировой истории.
Но помехи могли и возникнуть. Могло быть так… Германия начинает выполнять свои планы, и Запад блокирует её промышленное развитие. Россия действовует согласно своим планам. И тогда бойкот Запада почти автоматически приводил бы к быстрому сближению Берлина и Москвы. Хэлл и его патроны это, безусловно, понимали. И вели дело не к миру в Европе, а к войне. Поэтому информация «младшего брата» с Острова была Хэллом принята к сведению, и работа «кротов», подрывающих мир в Европе и во всем мире, продолжалась — невидимая миру, как и любая кротовая работа.
Впрочем, что касается вышеописанной беседы, то ее содержание не ускользнуло от внимания 7-го отдела Главного управления госбезопасности НКВД СССР. И 27 января 1937 года начальник отдела капитан госбезопасности Шпигельглас подписал разведывательную сводку с сообщением о беседе за океаном. Эта сводка легла на стол Сталина далеко не сразу.
Но — легла.
Читал её и тогдашний нарком иностранных дел СССР Максим Литвинов, носивший в местечковой юности имя Меера Валлаха. Читал и, по мере сил, помогал выполнению планов своих «демократических друзей» (но отнюдь не друзей Советской России) в Лондоне, в Париже, в Вашингтоне. А ведь английская печать еще в начале тридцатых годов опубликовала заявление лорда Бальфура, председателя правления сталелитейных фирм «Артур Бальфур энд компани лимитед», «Кэпитл стил уоркс Шеффилд» и директора Национального провинциального банка. Большой друг и покровитель международных сионистов, Бальфур откровенно писал тогда:

«Будут ли немцы снова воевать? Я твердо уверовал, что в один прекрасный день либо мы позволим немцам вооружиться, либо сами вооружим их. Перед лицом грозной опасности с Востока невооруженная Германия была бы подобна созревшему плоду, который только того и ждет, чтобы русские сорвали его. Если бы немцы не смогли защитить себя, мы должны были бы выступить в их защиту. Одна из наибольших угроз миру — полная безоружность Германии…»


Уже из этого нам можно было бы понять, что коль уж помешать вооружению Германии Советский Союз не в силах (раньше ли, позже ли оно стало бы фактом), то задача СССР — исключить вариант обращения нового германского оружия против России. Вооружал-то Запад немцев против русских, против «Советов». Увы, Литвинов делал все для того, чтобы ссорить рейх Гитлера и СССР Сталина, и весной 39-го года был снят. А 23 августа того же года советско-германский пакт подвел под политикой Меера Валлаха жирную черту.
Политика же линдсеев, хэллов и бальфуров в архив историй сдана не была. Она и привела к началу войны осенью 1939 года.
* * *
ТЕПЕРЬ, весной 41-го года, Германия была настолько вооружена, что вытеснила Британию из всех её европейских зон влияния и угрожала самому существованию Британской империи, но процесс тщательно контролировался Золотым клубом элиты, и в перспективе рейх должен был рухнуть. Однако произойти это должно было лишь после того, как он выполнит свое предназначение и превратит в руины Россию. И вот с этим выходила незадача — в планы Золотой Элиты вклинилась Брестская встреча Гитлера и Сталина.
Она пугала всех — англосаксов и сионистов, финансистов и аристократов — всех, имущих на планете Земля деньги, дававшие власть, или власть, которую можно было обратить в деньги… Обнадеживало одно: помимо Бреста существовал пока ещё и фактор «Барбароссы»… И только он мог обесценить и уничтожить новый, нерасчетный «брестский» фактор.
20 марта 1941 года фюрер проводил совещание с генералитетом. Оно было одним из целого ряда подобных, относящихся к возможному походу на Восток. На совещании 3 февраля Гальдер — как основную цель в разработках генштаба — указал на Москву. Фюрер с ним не согласился, считая, что первоочередные задачи — Ленинград, близкий к финскому фронту, и промышленный юг СССР. Генштаб проводил коррективы, но сомневался… Смысл Восточной кампании от Гальдера ускользал… Англию она, скорее, могла ободрить — уже тем, что ввязывала рейх в войну на два фронта. Экономически Германия тоже рисковала проиграть — даже предварительные оценки расходов на «Барбароссу» превосходили всё, до сих пор достигнутое. Нет, сковать себя в России было рискованно.
Однако сомневался и сам фюрер. 20 марта он в своем двухчасовом выступлении перед генералами был внешне уверен и решителен, но внутренне… Внутренне он нервничал и раздваивался, 17 марта 1941 года Гальдер докладывал ему о готовности войск к предстоящим операциям. Ситуация была неясной — югославы готовились войти в Тройственный союз, но в Югославии могло после этого случиться всякое… Контроль же над Грецией надо было устанавливать как можно скорее, проводя операцию «Марита». А были же ещё операция «Зоннеблюм» в Ливии, были «занозы» Гибралтара, Египта и Мальты, была текущая рутина по береговой обороне и борьбе с Островом…
И был этот проклятый план «Барбаросса».
17 марта 1941 года Гальдер заявил Гитлеру:
— Требования Роммеля о выделении дополнительных средств невыполнимы…
— Как распределяются транспортные средства, Гальдер? — спросил тогда фюрер.
— На Балканы — 480 тонн, на Запад — 2970 тонн, на Ливию — 2190 тонн, остальное — на «Барбароссу», мой фюрер.
— И каков объем этого «остального»?
— Группа армий «Юг» — 15 880 тонн, группа армий «Центр» — 25 020 тонн, группа армий «Север» — 12 750 тонн и резерв генерал-квартирмейстера — 13 590 тонн…
— Итого?
— Итого — 67 240 тонн, мой фюрер.
Получалось, что на африканскую операцию приходилось чуть больше трёх процентов того, что должна была поглотить утроба «Барбароссы». И это только транспорт! А вооружения? А резина и бензин? В рейхе все гражданские автомобили до полутора тонн грузоподъемностью переводили на железные колёса — без покрышек. Катастрофически не хватало каучука… Даже — синтетического! О натуральном вообще говорить не приходилось.
И ведь нужны же были ещё и сами войска, люди…
* * *
КОНЕЦ марта и начало апреля 41-го года фюрер видел как бы в калейдоскопе: доклады Риббентропа и беседы с Мацуокой, донесения из Москвы, переворот в Белграде, удары по Югославии и Греции, совещания в ставке, наступление Роммеля, высадка янки в Гренландии…
И — мысли, мысли, мысли…
Восемь месяцев назад, когда англичане катились к Дюнкерку, он легко согласился на просьбу Клейста и фон Рундштедта дать передышку вырвавшейся вперед ударной танковой группе Клейста. И — не только из чисто военных соображений. Они имели, конечно, свое значение, но Гитлер еще надеялся на то, что с англичанами можно поладить миром.
Он придержал тогда и люфтваффе… Если бы он позволил Герингу разгромить экспедиционный корпус с Острова в пух и прах, то поставил бы гордых бриттов окончательно в унизительное положение. И тогда «мировая» с ними вряд ли была бы возможна.
Позднее фюрер признался Рундштедту, что хотел бы заключить с Англией мир на почетных для нее условиях — даже ценой отказа от германских колониальных претензий. Рундштедт никогда не хотел воевать с Англией (с Россией он тоже, впрочем, воевать не хотел) и в ответ на слова фюрера облегченно вздохнул. Но — как оказывается, преждевременно… «Мировая» не получалась.
Кто-то в вермахте считал, что «ефрейтор, как дурак, упустил шанс на победу», но Гитлер понимал, что далеко не всегда военная победа приносит желаемое политическое решение. Он уже убедился в этом в ходе войны! Все победы в Европе пока имели лишь один очевидный результат: Германия и её вождь увязали в трясине новых сражений.
Можно ли было из неё выбраться?
Черчилль, этот «слуга плутократии», как именовали его в рейхе, на мир не шел. Франко и Петэн — один в Мадриде, другой — в Виши — в драку на стороне Германии ввязываться не желали. Беседы с Мацуокой тоже не вдохновляли… Азиат был уклончив, да и его положение в Токио — как и положение его «меланхоличного принца»-премьера — не самое прочное. В Японии не все ведь враждебны к Англии, зато там немало давних врагов России. А то, что на обратном пути японец неожиданно заключил свой пакт со Сталиным, тоже не упрощало положения фюрера.
Что же делать? Многие в рейхе считают, что Россия сильна. Канарис заявляет, что она слаба… Адмирал доносит, что его агентура представляет доказательства дружественности русских к бриттам.
Генералы в военных оценках расходятся, а в политических — не разбираются. Сталин же более-менее исправно выполняет обязательства по поставкам и молчит. Правда, он не поддержал югославов, и это фюрер поставил ему в огромный плюс — брестские слова превращались всё же в некие конкретные шаги.
Но как же быть дальше? Весна в разгаре, скоро — лето… Предварительный срок начала «Барбароссы» — 15 мая. Хотя, скорее всего, все придётся сдвигать на июнь — Россия не Польша, дороги там еще хуже, и в грязь по России — не пройдешь.
Но надо ли идти в Россию?
Ах, как мало у него времени! Вот уже почти и прожито пятьдесят два года — 20 апреля очередной день рождения… Год назад еще не было Дюнкерка, не было триумфа в Компьенском лесу, когда он попирал ногами памятную доску, зафиксировавшую позор Германии в Первую мировую войну.
Затем всё это пришло: прорывы Клейста, «открытый город» Париж, капитуляция галлов, изгнание с континента бриттов, новые фельдмаршалы рейха, первые воздушные удары по Британии… Прошлой осенью он задумывал операцию «Феликс» по захвату Гибралтара, операцию «Изабелла» по оккупации Португалии и Островов Зеленого Мыса, Мадейры и Азорских островов. И все давно отставлено в сторону, все заслонила — ещё даже не начавшись — «Барбаросса». А решать — начинаться ли ей — надо ему. Лишь ему. Шуленбург из Москвы уверяет, что Сталин искренне намерен поддерживать с рейхом дружественные отношения…
Но — как долго? Ведь у Германии есть лишь один шанс на величие — это он, фюрер германского народа Адольф Гитлер. А ему уже немало лет… Сегодня он полон сил. А завтра?
Да, рейх сегодня — это он! Когда-то Людовик XIV в окружении придворных версальских шаркунов хвастался: «Государство — это я!» Похвальба коронованного бездельника! Но он, фюрер, действительно обручился с Германией, и поэтому он — хозяин её и вождь по праву сердечного выбора! Мальчики Гитлерюгенда смотрят на него горящими глазами, седые генералы (пусть и далеко, далеко не все!) признают его превосходство…
А что же Сталин? Шуленбург пишет, что когда итальянский посол в Москве спросил Мацуоку после его встречи со Сталиным, поднимался ли там вопрос об отношениях Советского Союза с «осью», то Мацуока ответил, что Сталин сказал ему: он — убеждённый сторонник «оси» и противник Англии и Америки.
То есть коммунист Сталин убеждённый сторонник партнерства с рейхом.
А он — фюрер, убеждённый противник коммунизма.
Убеждённый ли?
Так что делать?
Полный сомнений, Гитлер заканчивал пятьдесят второй год своей жизни…
* * *
А В МОСКВЕ ситуацию обдумывал Сталин. Мацуока уехал с результатом взаимно обнадеживающим. Ночью, с дороги, он отправил из Ярославля Молотову телеграмму, где говорилось:

«Подписанным сегодня пактом мы направляем наши нации на новый путь дружбы. Я верю, что этот документ послужит нам маяком в улучшении наших отношений».


Но сам же Мацуока — в подпитии на кремлевском банкете по поводу этого нового «маяка» — брякнул, глядя на своих военных: «О, эти вояки! Они и сейчас все думают, как бы им победить Россию!»
Сталин тогда заметил, что СССР — не старая Россия, которую можно было бить, и, заминая неловкость ситуации, прибавил: «Но и вы, и мы — азиаты…» Мацуока сразу подхватил: «Так выпьем же за азиатов!»
Вспоминая порой комический пафос японца, Сталин невольно улыбался и думал: «Да, мы — азиаты. Но мы ещё и европейцы… И пили с Риббентропом за европейцев русскую „Старку“, а с фюрером — „нарзан“ и белорусскую родниковую воду».
И что из всего этого следует?
Немцы наращивают и наращивают свою восточную группировку. Случаются пограничные инциденты… С границы докладывают: немец в форме, при «вальтере», углубился на сто метров на нашу территорию, был окликнут дозором, бежал, отстреливался на ходу, был убит, упал уже на германской территории в двух метрах от пограничной черты. Немцы нашу правоту признали, но от этого не легче. Такие мелкие факты иногда вредят хуже чего-то важного. Ведь все мы — люди, все — человеки…
Так что же из этого следует?
Пожалуй, то, что надо опять посылать Вячеслава в Берлин — таким же «блицем», как Гитлер послал к нам в 39-м Риббентропа. И послать надо самолетом, и подчеркнуть, что дело важное и срочное, и пусть он там прямо проведет параллель с концом того августа — мол, товарищ Сталин предлагает принять новые важные решения в том же стиле, быстро и неожиданно для внешнего мира.
Да, Молотову надо лететь, а не ехать на поезде. Правда, есть решение ЦК о запрете полетов членам Политбюро, но само его нарушение, сам беспрецедентный факт такого полета покажет всем, и Гитлеру прежде всего, что Сталин готов предложить фюреру нечто очень важное. А быть надо Вячеславу в Берлине к 20 апреля — к дню рождения Гитлера… Повод вполне пристойный, а задача — архи…, как говаривал Ильич, сложная: надо залучить фюрера в Москву.
Фюрер, конечно, парень непростой, гонора у него много, может и взбрыкнуть — мол, я уже раз был у вас в гостях, теперь, мол, пусть господин Сталин жалует к нам с ответным визитом. Однако новую беседу с фюрером надо провести именно в Москве. Год наступает тревожный, если упустить ситуацию — он может стать, не дай бог, военным. И Гитлера надо окончательно убедить, что Россия его рейху — не враг. Ни сейчас, ни через много лет.
Мы — азиаты и европейцы. Немцы — европейцы… А в Азии огромные массы азиатов могут стать союзниками и русских, и немцев.
Да, пора… Пора!
Но вначале надо всё ещё раз обдумать.
* * *
В СЕРЕДИНЕ апреля Сталин вызвал наркома обороны Тимошенко и Ворошилова. Он заранее сообщил им, что разговор предстоит о танках, но что и к чему, не сказал.
Когда оба маршала вошли в его кабинет, Сталин сразу после приветствий спросил:
— Товарищ Тимошенко, какое у нас положение с танками?
Нарком обороны взглянул на него вопросительно — мол, в каком смысле «какое положение»? И Сталин пояснил:
— Весьма вероятно, что нам придется поделиться старой техникой с немцами и итальянцами, а может, и ещё кое с кем…
Маршалы переглянулись, и Сталин прибавил:
— Надо пригласить в Москву Гитлера, а для успеха — приготовить хороший подарок…
Семён Константинович Тимошенко впервые понюхал пороху в двадцать лет — в 1915 году, на «империалистической»… В 1917-м эта его первая война сразу же, без перерыва, перешла для него в войну Гражданскую… Тогда он вышел в «красные генералы», воевал вместе со Сталиным, потом — с Будённым… И вот уже семь месяцев, с мая 40-го, Тимошенко носил тот маршальский жезл, первые молекулы которого появились в его солдатском ранце, когда он начал службу рядовым пулеметчиком в царской кавалерии.
Военный талант у маршала был скромный, но прочный, по-крестьянски основательный. В тонкостях политики он был слаб, все эти «штучки» с немцами особо не одобрял, но без колебаний признавал, что «Сталину виднее»… Поэтому к новым веяниям в делах внешних вообще и к визиту Гитлера в частности он был готов как солдат. А хороший солдат спокойно принимает любой поворот событий, если, конечно, он уверен в своем командире как в себе. А в Сталине Тимошенко был уверен. Так что, не позволяя себе колебаний и внутренних сомнений, маршал пригладил блестящую гладко выбритую голову и доложил:
— На первое января имеем всего двадцать три тысячи двести восемьдесят девять единиц бронетехники.
— А каких типов больше всего? — поинтересовался Сталин.
— Семь тысяч двести двенадцать Т-26 старых образцов и ещё почти две тысячи новых модификаций, четыре тысячи четыреста двадцать пять — БТ-7, две тысячи двести двадцать пять — Т-37, чуть больше двух тысяч Т-27 и около двух тысяч БТ-5.
Сталин слушал этот перечень с законной гордостью — за ним стояли усилия и всей страны, и партии, и его самого. А Тимошенко вздохнул:
— Новых маловато…
— Ну а старыми можем поделиться с «товарищами» Гитлером и Муссолини?
Тимошенко, чуть насупившись, с ответом медлил, и Клим Ворошилов, весело взглянув на старого товарища-конармейца, уверенно ответил за него:
— Тысчонку старых могем отдать без напряжения… Если они, конечно, согласны сами провести капитальный ремонт, потому что матчасть уже серьёзно изношена…
Гитлер об этом разговоре, естественно, не знал, но чувствовал приближение неких событий, и когда Риббентроп пришел к нему с лицом сияющим и озабоченным одновременно, фюрер понял, что есть интересные новости, и новости эти — из Москвы.
* * *
— МОЙ ФЮРЕР! — воскликнул Риббентроп. — Сталин прислал вам личное послание…
А затем, хотя и держал это послание в руках, не выдержал и сразу, не отдавая его, сообщил:
— Он хочет, чтобы к нам в ближайшее время вылетел Молотов!
— Вылетел?
— Именно так!
— А когда?
— Как только мы дадим согласие! Но вот само письмо… Мне его только что передал Деканозов.
Гитлер взял и, не читая, посмотрел на взволнованного Риббентропа… Затем начал читать текст. Сталин действительно делал какой-то новый шаг, поскольку без обиняков сообщал, что Молотов привезет очень важные предложения, и просил не затягивать с ответом.

«Если вы согласны, — писал он в конце, — то господин Молотов может вылететь в Берлин в таком же срочном порядке, как это было с первым прилетом господина Риббентропа в Москву».


Итак, намек был прозрачным: время не ждет, но если немцы и русские не будут его терять, то оно сработает на них.
— Что скажете, Риббентроп?
— Думаю, русские предложат нам развитие идей Бреста… Они явно становятся реалистичнее…
— Вы имеете в виду их позицию по Балканам и Югославии, Риббентроп?
— Да…
— Так что, Восточный поход отменяется? — с вызовом вопросил фюрер.
— Мой фюрер, я не знаю, с чем к нам летит Молотов, но мои взгляды на возможный конфликт могу сформулировать одним предложением: если бы каждый сожженный русский город был бы для нас так же важен, как потопленный английский крейсер или линкор, то я стоял бы всецело за войну уже этим летом… Но даже если мы выиграем её в военном отношении, мы рискуем проиграть в политическом и экономическом смысле…
Гитлер слушал не перебивая — его рейхсминистр высказывал его собственные колебания. А Риббентроп, поощрённый молчанием шефа, говорил и говорил:
— Напав на Россию, мы дадим англичанам новый моральный стимул… Россия потенциальным союзником англичан не является, но война с ней для Германии — это война на два фронта… Да и экономически мы, даже поживившись за счет огромной массы русских земель, не выигрываем… Традиционное пассивное сопротивление славян — это трясина… А они-то будут сопротивляться и активно — даже если мы их загоним за Урал!
— И вы предлагаете…
— Я предлагаю, мой фюрер, дождаться прилета Молотова…
— Приглашайте… Я готов принять его хоть завтра.
* * *
МОЛОТОВ прилетел через два дня. На аэродроме он был — для Молотова — весьма улыбчив, и в тот же день, вечером, фюрер принял его и полпреда Деканозова в Бергхофе. Обстановка личной резиденции располагала к интимности, а Гитлер понимал, что говорить они будут о деликатных делах.
Однако уже начало разговора его ошеломило. Молотов, поблёскивая пенсне и улыбаясь так радушно, как будто он был не гостем, а хозяином, сказал следующее:
— Господин Гитлер! Я в данном случае не столько премьер, сколько курьер…
— Не совсем понимаю вас, господин Молотов, — чуть разочарованно произнёс фюрер, ожидавший услышать нечто важное и конкретное.
Однако Молотов, не смущаясь тоном фюрера, всё так же весело сообщил:
— Главная моя задача — лично передать вам огромную просьбу товарища Сталина в ближайшее время посетить Москву… Мы приглашаем вас в расчете на то, что при новой вашей личной встрече вы с товарищем Сталиным сможете найти решение многим проблемам, которые возникли или развились после Брестской встречи…
Гитлер откинулся в кресле, посмотрел на Молотова, затем перевел взгляд на Риббентропа, на плутоватого своего личного переводчика Шмидта. Предложение было заманчивым, хотя это был бы уже второй визит главы рейха на русскую землю, в то-время как Сталин не был в рейхе еще ни разу… Но играть сейчас в церемонии и правила хорошего тона вряд ли было уместно… Сталин прав — надо попытаться объясниться глаза в глаза — и срочно. Конечно, это понравится не всем. Кое-кто хотел бы связать ему, вождю рейха, руки. А порой — и связывает. Но пока ему все же удается вести дела так, как он считает нужным сам. Фюрер размышлял, все молчали.
И все молчали по разным причинам.
Фюрер — потому, что размышлял и взвешивал.
Молотов — потому, что ждал его ответа.
Риббентроп боялся вмешаться не вовремя и этим спугнуть то согласие фюрера, на которое рейхсминистр вполне мог надеяться.
Шмидт же молчал просто потому, что переводить ему пока что было нечего.
А фюрер всё размышлял…
— Хорошо, — сказал он наконец, — я приеду. Когда господин Сталин хотел бы видеть меня?
— Как только вам позволят дела, но хотелось бы — сразу после вашего дня рождения… Такие да ты приятно отмечать в кругу семьи, а вот после… Я пока не поздравляю вас, господин рейхсканцлер, потому что заранее, как говорят, поздравлять нельзя… Но в Москве мы готовим вам такие подарки, которые, надеемся, вам понравятся…
— Что же, господин Молотов, я пока тоже не благодарю — по той же причине… Но за приглашение — спасибо! Я принимаю его. Думаю, я мог бы быть в Москве, скажем… двадцать третьего апреля.
— Будем рады встретить, господин рейхсканцлер…
— Хорошо! А что еще вы должны были передать мне?
— Кроме приглашения товарища Сталина — более ничего особо существенного.
— Как? И вы лично летели сюда только из-за этого? — не скрыл удивления польщенный таки фюрер.
— Ну, господин рейхсканцлер, по гостю и курьер, — улыбнулся Молотов.
И они оба рассмеялись.
* * *
ФЮРЕР выехал в Москву на личном поезде через Варшаву, Брест и Минск на Смоленск и далее на Можайск, Вязьму и — Москву.
Это был путь Наполеона, и теперь, проезжая леса и поймы рек, пересекая эти реки, речушки и болотистые равнины, Гитлер впервые понял по-настоящему — как велика Россия и как непроста дорога в глубь её. Он подолгу стоял у окна и думал — в дороге ему никогда так не думалось, потому что он никогда не был в пути так долго.
В Москве его ожидали Сталин и неизвестные перспективы, ибо и Сталин ведь не знал, с чем едет к нему его брестский собеседник.
И знал ли это сам фюрер?
Да, ни Гитлер, ни Сталин ещё не знали этого, но основную тему им уже задавала сама история. Тема терялась в прошлом, однако неизбежно уходила в будущее. И то, каким оно будет, в немалой мере зависело от нового кремлевского визита.
Через много лет мастера развлечений придумают трюк — караоке, когда поющим не надо задумываться над тем, что им петь под фонограмму мелодии песни, текст которой всем хорошо знаком… И сейчас двум лидерам предстояло «спеть» нечто вроде караоке, потому что мелодию и слова их общей «песни» писала история двух народов уже не один век. Гитлер вспоминал Брест и думал, что предстоящие встречи со Сталиным могут стать окончательно поворотными. Что-то наметилось уже в первый раз… Изменения после этого произошли немалые, но свернуть вбок или даже повернуть вспять можно и сейчас в любой момент. Повернуть, а потом вновь развернуться лицом к России и… ударить! Разработки по «Барбароссе» практически закончены.
Гитлер, проезжая по России, думал об этом, хотя в размышления вплеталась злоба дня — в Греции дело шло к концу, а вот на Среднем Востоке, в Ираке, события лишь развивались… В Африке Роммель взял паузу, так и не взяв Тобрук… В Лондоне что-то задумывал Черчилль, в Вашингтоне — Рузвельт и его еврейские советники…
Глядя в окно на русские просторы, фюрер думал и о том, как это важно — иметь территорию, позволяющую народу развиваться свободно. Германия этого не имела. В Европе лишь Бельгия и Голландия имели плотность населения в два раза большую, чем Германия, а Англия — примерно такую же… Но у Англии были колонии по всему свету, как и у бельгийцев с голландцами. Датчане жили в два раза просторнее немцев, французы — в три, китайцы — тоже в три, янки — в десять раз, а русские — так и вообще в двадцать раз. За пределами Европы скученней немцев жили только японцы, но их уровень потребления был с немецким несоизмерим.
Фюрер не раз говорил, что у Германии есть три наиболее очевидных выхода: 1) всё большее уплотнение населения и интенсификация хозяйства; 2) приобретение новых заморских колоний; 3) приобретение новых земель в Европе на территориях, примыкающих к немецкой. Первый путь исчерпывался, на втором Германия потерпела поражение в Первой мировой и пока ничего устойчивого не приобрела в войне ведущейся, а третий как раз и привёл к этой новой войне. Но с кем в союзе и против кого ведёт он её?
Он ехал и думал: «Мне надо бы лет двадцать — чтобы сделать зрелой ту новую элиту, которая впитывала философию национал-социализма с раннего детства… Но трагедия немцев в том, что у нас всегда не хватает не только пространства, но и времени… Мы всегда спешим… А вот русские могут не спешить… Но ведь тоже спешат… И время работает на них… А на нас?..»
Он размышлял, а за окном пролетали русские леса, и колёса на стыках отсчитывали время, как часы: «Тик-так, так-так…»
* * *
ВМЕСТЕ с фюрером в Россию возвращался Шуленбург, и фюрер вызвал его к себе в салон.
— Шуленбург, как относятся русские к своему договору с японцами?
— Очень довольны, мой фюрер! Сама сцена на вокзале, которую явно намеренно разыграл Сталин, говорит сама за себя… Он ведь там публично продемонстрировал свою лояльность к странам «оси»…
— Но у балканских народов сложилось впечатление, что за переворотом в Югославии стояла Россия…
Шуленбург сделал неопределенный жест — мол, мне из Москвы судить трудно, и фюрер уточнил:
— Лично я уверен, что закулисным инспиратором переворота была Англия… Однако меня беспокоит то, что русские начали сосредоточение и развёртывание войск, без всякой необходимости сконцентрировав много дивизий в Прибалтике…
— Мой фюрер, здесь речь о знакомом русском стремлении к трёхсотпроцентной безопасности… Если мы куда-либо пошлем одну дивизию, русские перебросят туда десять дивизий, чтобы быть вполне уверенными в своей безопасности… Не могу поверить, что Россия когда-либо нападет на Германию…
— Возможно… Но бритты умеют совращать народы. Они надеялись на широкий югославо-греческо-турецко-русский фронт и хотели создать новый союз против нас, помня о Салоникском фронте в прошлую войну…
Шуленбургу все это было памятно — в 1911 году он был консулом в российском Тифлисе, в 1917-м — Дамаске, и восточную ситуацию граф знал не по книгам. Поэтому он согласно кивнул, а фюрер всё высказывал ему свою горечь:
— Я очень сожалею, что усилия Англии вынудили меня выступить против этой жалкой Греции… Противно вопреки чувствам подавлять этот храбрый народ. И эти югославы… Когда мне 27 марта сообщили о перевороте, я думал, что это шутка. И этот опыт заставляет меня быть осторожным…
Шуленбург опять кивнул.
— Народы, — задумчиво говорил Гитлер далее, — дают сегодня определять свою политику не столько разумом и логикой, сколько ненавистью…
Он умолк, потом прибавил:
— А также, пожалуй, денежными интересами… Хотя и не всегда своими… Ведь в результате английских обещаний и лжи по очереди оказались ввергнутыми в бедствие сначала поляки, которым я ставил благоприятные для них условия, затем — Франция, не желавшая воевать, за ней — Норвегия, Голландия и Бельгия… А теперь вот — Греция и Югославия… Но можно сказать, что народы здесь ни при чём — мне приходится иметь дело не с народами, а с правительствами… А то же греческое правительство не было нейтральным. А пресса Греции вела себя бесстыдно…
Гитлер мог бы сказать и определённее — «продажно», как всегда и вела себя буржуазная пресса… И чем более «демократическим» был печатный орган, тем проще его было купить. Трижды прав был фюрер и в оценке Англии — она давала провокационные «гарантии» и Польше, и Греции… Но Россию купить было нельзя, и это фюрер понимал — о чём и сказал Шуленбургу. Однако он же говорил и о тех инстинктах ненависти к немцам, которые у русских остались.
— И поэтому мне надо быть осторожным, — закончил он.
— Но Криппс сейчас с трудом добивается встреч лишь с Вышинским, мой фюрер! А Сталин говорил Мацуоке, что он присягнул на верность «оси»… И я убеждён, что Сталин готов пойти на далеко идущие уступки нам… Он уже намекал нашим торговым представителям в Москве, что в сорок втором году они смогут сделать заявки на поставку пяти миллионов тонн зерна!
— Это хорошо, Шуленбург, — возразил Гитлер, — но где они возьмут столько вагонов?
— Транспортные трудности можно устранить за счёт лучшего использования русских портов…
= = =
Беседа, сойдя на конкретные детали, угасала…
А колёса на стыках отсчитывали: «Тик-так, так-так…»



Глава 8. Визит судьбы (караоке)…

(Продолжение и окончание)


В Москву литерный поезд прибыл 23 апреля. На Белорусском вокзале фюрера с Риббентропом встречали Калинин, Молотов и Ворошилов. Сталин отсутствовал, что с точки зрения этикета было объяснимо — официальным главой государства являлся благообразный Калинин, а главой правительства — Молотов.
Отсутствие Сталина означало, что высший градус встречи — ещё впереди, но встреча была организована по высшему разряду: ковровые дорожки и море — буквально море цветов, флаги, дети, приветствие сотни фанфар, блистающие серебром и золотом оркестры, отработанные до автоматизма движения почетного караула — все это должно было компенсировать временное отсутствие самого Хозяина.
Покончив с этикетом, на большой скорости поехали по русской столице под сдержанные приветствия нескончаемых шпалер народных масс, в вихрях приветственных листовок, сбрасываемых с самолета. Москва уже готовилась к Первомайскому празднику и, украшенная в дополнение к весенней зелени яркими плакатами, выглядела особенно нарядно.
Улица, по которой ехал кортеж, застроенная разными по стилю, однако не диссонирующими между собой зданиями, носила имя русского писателя Горького. Об этом сообщил фюреру Молотов. Он же сказал, что до революции улица — тогда ее называли Тверской — была значительно уже и лишь в тридцатые годы её раздвинули — дома, мимо которых они сейчас проезжали, были перемещены на специальных платформах.
— Этот опыт может пригодиться и нам, — оживился фюрер, давно мечтающий о новом, грандиозном Берлине.
Через несколько минут машины проехали стоявшее справа красное кирпичное здание с затейливыми башенками — Исторический музей и выехали на Красную площадь, где скорость снизилась.
Серая брусчатка огромной площади, стройные ели под высокой Кремлёвской стеной и красный флаг над зелёным куполом огромного дворца, строгий Мавзолей, строгие величественные башни Кремля и весёлый разнобой многоглавого Василия Блаженного захватили фюрера сразу — он ведь понимал толк в архитектуре.
На башнях Кремля на ярком солнце отливали алым светом пятиконечные звезды рубинового стекла. Фюрер невольно залюбовался, а Молотов не без гордости заметил: «Размер той, что над Спасской башней, — около четырёх метров, остальные — чуть поменьше… Вес — до полутора тонн… И все вращаются даже от лёгкого ветерка…»
Кортеж через парадные въездные ворота Спасской башни въехал внутрь Кремля, и вскоре машины остановились у большого здания. Подошедший к фюреру и Калинину с Молотовым в числе других офицеров подтянутый генерал представился комендантом Кремля и открыл перед гостями тяжелую дверь. Из вестибюля лифт поднял гостей на один этаж, и затем несколько метров длинного узкого коридора привели фюрера и Риббентропа в приемную, где письменный стол личного секретаря Сталина Поскребышева, тут же вставшего по стойке «смирно», был уставлен добрым десятком телефонных аппаратов.
Молотов, приглашая, протянул руку и подошёл к двери, пропуская в нее фюрера и Риббентропа, а за ними прошёл внутрь и сам.
У длинного стола стоял Сталин.
* * *
В ПЕРВЫЙ момент его кабинет поразил фюрера своей скромностью и простотой. Он считал себя — и не без оснований — специалистом по интерьеру, его Бергхоф был спланирован им лично, и этим его творением многие восхищались вполне искренне. А его новая рейхсканцелярия? Она была призвана подавлять иностранных гостей и подавляла их размерами, роскошью, блеском.
Но тут властвовал иной стиль. Стены были облицованы светлой дубовой панелью, через весь кабинет пролегала толстая ковровая дорожка к письменному столу. Над столом висел большой портрет Ленина, справа в углу — ленинская же посмертная маска. За столом — удобное кожаное кресло, возле него — столик с батареей разноцветных телефонов. Рядом — книжный шкаф и просторный кожаный диван. На стенах висели географические карты, диаграммы и графики…
Слева от входной двери шел длинный стол для заседаний, покрытый сукном, вокруг него стояли тяжёлые стулья — удобные, но без намека на роскошь и помпезность.
Тот, кто хотел официально встретиться с фюрером в его официальной резиденции, должен был мелкими шажками преодолевать «стометровку» идеально гладкой мраморной плитки, то и дело рискуя оскользнуться — тут уж не до торжественного, полного достоинства шага… Фюрер любил дорогостоящие эффекты, и это всегда оправдывалось. Тут эффект обеспечивали простота и деловитость. И ещё — личность самого хозяина.
На Сталине были белый китель со стоячим воротником и белые брюки, заправленные в мягкие сапожки. Он открыто улыбался и протягивал руку для рукопожатия. Фюрер подошёл, порывисто пожал её, а Сталин произнёс:
— Я рад приветствовать вас в Кремле и крайне благодарен за ваше согласие приехать… Нам надо о многом поговорить и, надеюсь, многое решить…
Фюрер, весь устремлённый взором в лицо Сталина, сразу не заметил, что сбоку стоит тот русский генерал Игнатьев, который переводил их доверенные беседы в Бресте — бывший граф и бывший царский военный дипломат. Теперь же, услышав знакомый голос, фюрер повернулся к переводчику и, узнав генерала, понял, что беседы вновь будут деликатными, доверенными и важными… Он кивком головы поздоровался с Игнатьевым, уже начавшим переводить, и, сам для себя неожиданно, сказал в ответ, на первый взгляд, невпопад:
— У вас огромная территория, герр Сталин! Надо было добраться до Москвы, чтобы понять это всерьез…
Сталин понимающе кивнул и ответил:
— Да, Европа живёт теснее… Но мы, марксисты, давно предлагаем миру выход из положения — уничтожить капитализм на планете… Тогда земли и солнца хватит на всех…
— Нечто подобное я говорил господину Молотову ещё в ноябре прошлого года, — не стал вступать в дискуссию фюрер.
Сталин же пригласил гостей присесть и предложил:
— Господин Гитлер, как я уже сказал и как вы могли понять сами, у Советского правительства есть ряд важных инициатив, о которых мы подробно поговорим. Но мне сразу хотелось бы дать понять вам, что мы со своей стороны будем предельно откровенными… И если мы сейчас договоримся, то это станет прологом к действительно новому миру…
Гитлер слушал, пытаясь понять — что имеет в виду Сталин и чего он хочет, делая такое заявление в несвойственном вроде бы ему торжественном тоне. А Сталин вдруг приподнял над столом ладонь, приглашая к вниманию, и начал явно цитировать что-то по памяти:
— Политику завоевания новых земель в Европе Германия могла вести только в союзе с Англией против России… Но и наоборот: политику завоевания колоний и усиления своей мировой торговли Германия могла вести только с Россией против Англии… Раз Германия взяла курс на политику усиленной индустриализации и усиленного развития торговли, то, в сущности говоря, уже не оставалось ни малейшего повода для борьбы с Россией и только худшие враги обеих наций… — тут Сталин сделал паузу.
Гитлеру стало жарко — Сталин цитировал «Майн кампф»… А ведь там фюрер — ещё рейхсканцлером не быв — написал много чего! В том числе — о России. И что же еще процитирует оттуда этот русский грузин? Гитлер искоса взглянул на Риббентропа — тот сидел, затаив дыхание и вытянувшись, как на плацу.
А Сталин, дружелюбно поглядывая на гостей, закончил:
— Только худшие враги обеих наций заинтересованы были в том, чтобы такая вражда возникала.
Он умолк, но тут же задал вопрос:
— Вы помните эти идеи, господин Гитлер?
— Думаю, герр Сталин, ваш вопрос излишен. Но к чему он?
— Я хочу доказать вам, господин Гитлер, что у нас нет задних мыслей по отношению к немцам… То, что я сейчас цитировал, — это прошлое. Тем более что вы сейчас заняли Европу от Ла-Манша до Олимпа в союзе не с Англией, а воюя против неё и имея с Россией договор о дружбе.
— Согласен.
— Но сейчас нам надо большее, и мы в России готовы идти на большее… Именно поэтому я хотел бы, чтобы между нами не было недомолвок. И поэтому я прошу вас позволить мне процитировать вас ещё раз, чтобы отдать прошлому и эту цитату… Отдать для того, чтобы она более не омрачала наше общее будущее… Вы позволите?
Гитлер, предчувствуя несколько не очень-то приятных минут, внутренне поджавшись, кивнул головой.
И Сталин вновь начал:
— Современные владыки России совершенно не помышляют о заключении честного союза с Германией, а тем более о его выполнении, если бы они его заключили… Еврейство, держащее в своих руках Россию, видит в Германии не союзника, а страну, предназначенную понести тот же жребий, что и Россия… Кто же заключает союз с таким партнером, единственный интерес которого сводится к тому, чтобы уничтожить другого партнера?
По мере того как Сталин говорил, а Игнатьев переводил, в кабинете устанавливалась тревожная тишина… Такого не ожидал услышать никто: ни русские, ни тем более — немцы… Все напряглись, Гитлер нервно дернулся, еле сдерживаясь, а Сталин — один из всех, кроме Игнатьева, оставшийся абсолютно спокойным — неторопливо нарушил эту тишину и произнёс:
— Господин Гитлер! Я предлагаю сдать эту цитату в архив! Навсегда!
И он сделал ладонью решительный жест, как будто сметая со стола невесть как попавший туда мусор.
Гитлер, впившись в неподвижное, ставшее в один миг чеканным лицо Сталина, молчал.
Молчал и Сталин.
Потом фюрер медленно откинулся на стуле и уронил в тишину:
— Герр Сталин! Вы действительно великий человек!
Сталин встал, и почти одновременно с ним встал фюрер, а за ними вскочили и остальные. Сталин молча протянул рейхсканцлеру руку, тот так же молча пожал ее, и Сталин будничным тоном — как будто ничего и не произошло — сообщил:
— Я понимаю, как мало у вас времени, но я очень хотел бы отложить все дела на вечер, а пока — просто познакомить вас хотя бы немного с Кремлём. Он того стоит — ведь вы любите и знаете архитектуру. К тому же так можно лучше понять Россию…
* * *
ГИТЛЕР чувствовал, что сейчас действительно лучше всего отвлечься — уж очень круто заворачивал хозяин России всё с самого начала… И вскоре они уже шли по внутренним площадям Кремля, а академик с непроизносимой фамилией Щусев давал пояснения на отличном немецком языке. Игнатьев, временно свободный от перевода, успел сказать фюреру, что Щусев — автор не только проекта Мавзолея на Красной площади, но и ряда церквей, а звание академика старой Академии художеств получил ещё в 1910 году.
Щусев оказался не просто знатоком старой русской архитектуры, но и тонко чувствовал ее — как и вообще мировую архитектуру в целом. И, слушая его, Гитлер получал удовольствие компетентного любителя, способного понимать высокого профессионала.
Уже почти семидесятилетний Щусев вёл их от Грановитой палаты к Успенскому собору, от Патриарших палат к Арсеналу и обратно — к Ивану Великому, к Царь-пушке и Царь-колоколу… Они шли мимо дворцов и соборов, обмениваясь друг с другом лишь короткими фразами, а в основном слушая Щусева, и у Гитлера начинало рождаться то ощущение поворота, которое возникало у него в Бресте, но после него почти ушло. А теперь вновь вернулось, чтобы, похоже, уже не исчезать…
В одном из соборов Сталин вдруг сказал:
— А вы знаете, господин Гитлер, в юности я был певчим в церкви…
— О!
— Да… И не только я… Вот, Молотов тоже был. А, Вячеслав, было дело?
— Было… У себя в Нолинске.
— Да и я ведь в Луганске на клиросе заливался, — признался со смехом Ворошилов.
Фюрер смотрел на красных вождей с удивлением — они оказывались ещё более интересными людьми, чем в Бресте.
Когда Сталин и фюрер вошли в Георгиевский зал Большого Кремлевского дворца, гость не мог сдержать восторга. По новым берлинским меркам, зал был не так уж и велик — 61 метр в длину, 20 метров в ширину, а в высоту — около 18. Но этот зал русской славы, названный, как сообщил Щусев, в честь ордена святого Георгия Победоносца, был олицетворением спокойного величия.
Белоснежный, освещённый шестью бронзовыми золочёными люстрами (весом, как сказал тот же Щусев, в 1300 килограммов каждая) и настенными бра, он неуловимо, но очень точно подходил к стилю Сталина.
* * *
А СТАЛИН удивлял и удивлял. То, что он, похоже, решил всё своё время — на весь визит рейхсканцлера — посвятить гостю, очень уж удивить не могло. Как-никак это был визит без преувеличения исторический, эпохальный. Но Сталин предложил очень контрастную программу… Они выходили из старинного Архангельского собора с усыпальницами великих князей Ярослава Владимировича и Димитрия Донского, Ивана I Калиты и Ивана III Васильевича, царей Ивана Грозного, Алексея Михайловича, Василия Шуйского и других, когда Сталин сказал:
— Господин рейхсканцлер, нарком авиационной промышленности Алексей Иванович Шахурин хотел бы показать нам один из московских авиазаводов… Поедем?
Сказано это было тоном прямо-таки свойским, и фюрер тоже охотно согласился — соборы соборами, но посмотреть, как русские собирают самолеты, тоже интересно.
Молодой нарком — всего-то, как оказалось, тридцатисемилетний, в безукоризненном сером костюме — производил приятное впечатление, но то, что увидел фюрер на заводе, впечатляло до невероятного! Ничего подобного он не ожидал! Огромный сборочный цех, конвейер, размах заводского «задела», лётное поле, уставленное самолетами, проходившими заводские испытания и ожидавшими отправки в войска — это было «гросс-колос-саль»!
На этом же заводе фюреру показали и сверхновинку: советский геликоптер «Омега»… Двухвинтовой аппарат выглядел уже как нечто доведенное, вертикально взлетал и садился, делал в воздухе полный оборот, но Сталин честно признался, что это — лишь начальный этап разработки.
— Зато эта машина — с перспективой, — заметил он, впрочем. — У нас есть геликоптеры понадёжнее, но они уже, считайте, моральное старье…
Фюреру вместе с Гальдером однажды демонстрировали германский геликоптер, однако русские достижения были для него абсолютной новостью. А Шахурин, довольный реакцией гостя, осмелев, предложил заехать ещё и на моторный завод. И вот там фюрер просто-таки изумился видом конвейерной сборки авиадвигателей. В Германии — он знал это точно — такого ещё не было. Удивил его и сам мотор — самолетная пушка стреляла через полый вал редуктора… И уж совсем добила его операция посадки блока цилиндров на картер. Одним нажатием кнопки точно в соответствующие отверстия входило множество шпилек разной высоты — длинных и коротких. И блок сразу садился на своё место.
Время летело незаметно за делами, и так же незаметно оно пролетело за обедом в честь рейхсканцлера, который был дан от имени Калинина. Но фюрер знал, что его первый русский день ещё не окончен, потому что Сталин до обеда сказал вполголоса, наклонившись к гостю:
— Я предлагаю вам посумерничать у меня на даче, в спокойной и уединённой обстановке…
И ближе к вечеру небольшой кортеж подъехал к кунцевской даче Сталина.
* * *
В ГЛУБИНЕ парка стоял одноэтажный дом, окружённый со всех сторон густыми фруктовыми — сейчас в весеннем цвету — деревьями. Были тут, впрочем, и ели с соснами, и в их ветвях скрывались шустрые ручные белочки, которых здесь было много.
В столовой, обставленной скромно и просто, но уютно, горел большой красивый камин… Сталин походкой хозяина дома подошёл к нему, подбросил дров, и вскоре пламя дополнительно осветило всю комнату, освещенную мягко и приглушенно…
— Люблю живой огонь и живое тепло, — также по-домашнему признался Сталин, жестом приглашая к столу.
— О, я тоже… — согласился фюрер.
На столе, где были исключительно вегетарианские закуски с преобладанием зелени, осетрины и икры, стояли шампанское и «Нарзан» для фюрера, грузинское вино для Сталина и прочие напитки — для остальных. За стол сели Сталин, Гитлер, переводчики Игнатьев, Павлов и Шмидт, а кроме них — Риббентроп, Молотов, Жданов и Шуленбург. И когда все расположились и выпили за понимание и дружественность, Сталин, глядя прямо на Гитлера, сказал:
— Господин Гитлер, прежде всего я хотел бы сообщить, что Советский Союз готов присоединиться к Пакту трёх, если мы решим некоторые вопросы…
Уже не в первый раз за этот день стало тихо. В камине потрескивал огонь.
Гитлер тоже посмотрел Сталину в глаза и произнёс:
— Вы имеете в виду те предложения, которые уже передавали мне через господина Молотова? Балканы, базы на Босфоре и прочее?
— Нет… Все это сейчас не главное… Да и вообще в перспективе может стать несущественным… А главное, — Сталин, упреждая вопрос фюрера, поднял руку, — или добиться мира в Европе на базе общих усилий, или…
— Или?..
— Или так прижать Англию вне Англии, чтобы она сама запросила мира, или…
— Или?
— Или принудить её к этому силой на следующий год на её же территории.
Гитлер, до этого напрягшийся, не сдержал удовлетворенного вздоха. Но то, что Сталин начал этот важнейший разговор за столом, когда записи не ведутся, показывало, что сказанное — пока скорее не факт двусторонних отношений, а лишь ясно выраженное намерение…
Сталин же продолжал:
— Однако сейчас я просил бы вашего согласия на нашу оговорку о том, что наше вхождение в тройственный союз четвёртым членом не налагает на нас военных обязательств по отношению к тем странам, с которыми «ось» уже находится в состоянии войны…
— То есть, — вопросил фюрер, — с Британией вы воевать не хотите?
— Скажем так, господин Гитлер, — пока мы не хотим воевать ни с кем… Но это не означает, что мы не снимем эту оговорку в не столь уж отдалённом будущем…
— Хорошо, допустим, — буркнул не очень-то довольный гость.
— Кроме того, я предлагаю приступить к практическому решению вопросов по Финляндии, Турции и Балканам.
— Всё же — Балканам? — не выдержав, несколько нервно переспросил Гитлер, а Сталин спокойно разъяснил:
— Наш новый подход к балканскому вопросу скорее всего придется вам по нраву… Мы по здравом размышлении не претендуем на продвижение к Балканам. Даже — в перспективе… Как вы могли заметить, мы не поддержали антигерманские силы в Югославии. И вы, надеюсь, это оценили. Но надо сделать больше! Сейчас Югославия взбудоражена… Собственно, Югославии уже нет, но важно сделать так, чтобы Сербия не стала врагом Германии и не утратила традиционных симпатий к России… Это сложно, но — возможно.
Гитлер пожал плечами:
— Да, возможно… Думаю, это можно сделать так… В ближайшей перспективе Сербию надо присоединить к Пакту трёх… — Тут Сталин сам себя перебил и уточнил: — Впрочем, его, пожалуй, скоро надо будет называть Пактом четырёх…
— Цветкович уже присоединялся к нему, но ни чего путного из этого, как вы знаете, не вышло, — угрюмо заметил фюрер.
— Верно, — согласился Сталин, — но речь теперь уже о Сербии и о её присоединении не на тех условиях, что были выдвинуты раньше для Югославии, а более жестких…
Сталин приостановил рассуждения, как будто что-то ещё раз обдумывая, а потом сказал:
— Допустим, это можно было бы сделать так… В землях Югославии остаются контингенты германских и итальянских войск, но при этом вы могли бы отказаться от жесткой оккупационной политики и иметь для оккупационных войск примерно тот же статус, что и в Болгарии…
— Сербы обязательно начнут повстанческую борьбу, — не согласился Гитлер, — и их надо будет подавлять.
— Не обязательно! Скажем, вы предотвращаете межнациональную резню, которая там может возникнуть… И прекращаете не сами, а при нашем политическом арбитраже… Мы не хотим идти на Балканы — ваша активность там и так будет блокировать возможную активность Англии на Чёрном море. Теперь ей не до проливов — у неё хватит забот на Средиземном море, и нам этого достаточно. Сталин опять умолк, кивнул головой:
— Да, достаточно… Но мы, господин Гитлер, готовы помочь укрепиться в Сербии вам, используя своё влияние. Если мы будем действовать сообща, то это отрезвит и хорватов… Тем более что они могут стать проблемой в ваших отношениях с итальянцами. Южный национализм, господин Гитлер, — это не европейский национализм… Можете мне поверить, я сам кавказец и знаю, что говорю.
Гитлер слушал, а Сталин продолжал:
— И тут есть тонкий момент, господин Гитлер… Мы не поддерживаем сейчас Тито, но мы можем провести с ним переговоры с участием представителей Германии. Главный пункт: Германия и Россия не желают возврата войны на континент, и поэтому Германия не допустит английские войска на юг Европы, а СССР относится к такой ее позиции с пониманием. С учетом сказанного мы порекомендуем Тито воздержаться от активных действий против вас, а Германия окажет нажим на официальный Белград в целях проведения в Сербии реалистичной аграрной реформы при участии Тито. Думаю, это обеспечит вам балканский тыл, а нам — уверенность в том, что мир на континенте сохранится и что сербы не будут считать, что Россия их покинула окончательно…
Сталин сделал паузу и прибавил:
— Да и вы сразу получите у сербов кредит доверия, если станете на сторону сербских крестьян. Не на одних же хорватов вам опираться в Югославии…
— А Турция? — вырвалось у фюрера.
— Турция скорее лояльна к вам, чем к англичанам… Нас она если не уважает, то побаивается. Конечно, англичане больше платят, но если мы вместе дадим понять туркам, что у нас нет разногласий, да ещё если СССР сделает Тройственный союз Четвёрным, то вряд ли турки будут прислушиваться в первую очередь к англичанам. А там — посмотрим…
Гитлер вспомнил, как в 39-м году они с Риббентропом предлагали русским принцип лавки с товарами, где есть всё на выбор — от дружбы до вражды. Сегодня подобную лавку открыл, похоже, для него Сталин. И выбор товаров был тоже велик, да и товар предлагался качественный. Гитлер молчал, ожидая объяснений Сталина по последнему, затронутому им самим пункту, и дождался…
— Что же касается Финляндии, то мы предлагаем то, о чем уже шла речь в Бресте, то есть — германские военнослужащие следуют на север Норвегии транзитом через СССР, так же, как. они уже следуют через Швецию, и мы гарантируем вам поставки сырья из Финляндии через нашу территорию… Но объёмы поставок вам никелевой руды мы согласуем вместе.
Сталин поморщился:
— Вопросы транзита, правда, будут предметом преждевременных трений с Англией, но — так уж и быть… Если японцы проявят больше активности против англичан в Азии, то Лондону будет не до нового конфликта с нами.
— Преждевременных? — уточнил важный пункт Гитлер. — Преждевременных, но, как я понял, в принципе вами не отвергаемых?
— Да… Но об этом мы ещё поговорим позже…
* * *
СЛЕДУЮЩИЙ день начался опять с академика Щусева. Накануне, прощаясь, Сталин сказал:
— Господин Гитлер… Я уверен, что мы договоримся на этот раз по всем серьёзным практическим пунктам… И нам ещё предстоят серьёзные беседы… Но я хотел бы — если это совпадает с вашими желаниями, — чтобы вы за эти три дня как можно лучше узнали Россию. И — старую, и — новую… Старую, как мне кажется, вам, с вашей любовью к архитектуре, лучше всего узнавать через то, что было сделано старыми русскими зодчими. Новая Россия — это наши новые улицы и заводы, институты и, конечно, люди… Жаль, всего не покажешь, хотя мы хотели бы показать вам весь Союз, и, надеюсь, мы вам его когда-нибудь ещё покажем. А пока посмотрите хотя бы часть Союза — его сто лицу.
Гитлер был тронут — чаще других лидеров он встречался с дуче и сблизился с ним, но Сталин подкупал человечностью и уважительностью. Сталин не пытался давить, но его превосходство фюрер ощущал, хотя оно его — к его великому удивлению — не тяготило. И фюрер вместе со Сталиным отправился к Щусеву. Начали они, правда, с метро. Движение с утра было закрыто, всю ночь маршруты проверялись нарядами НКВД и службой Геидриха, но удовольствие фюрер получил огромное — метро было хорошо, особенно — станция «Маяковская»…
У Щусева же им показали Генеральный план реконструкции Москвы, и фюрер огорчался, что рядом с ним не было Шпеера. Сталин, впрочем, тут же предложил:
— Так за чем дело стало? Пусть приезжает — всё покажем и обо всём расскажем!
Затем в программе стояли усадьба Останкино и Военно-воздушная академия… Петровский дворец, где она располагалась, — творение русского архитектора Казакова — очаровал фюрера. Академические же лаборатории заставили задуматься — и оснащённость академии, и русский офицерский корпус выглядели вполне пристойно.
Заехали они и в русскую национальную галерею, подаренную Москве купцами Третьяковыми и названную в их честь. Там, стоя перед одной из картин, фюрер про себя усмехнулся и подумал: «Ну, вот, и я тоже оказался на распутье — как этот русский витязь».
Вторая деловая беседа началась опять на кунцевской даче. На этот раз в креслах у камина кроме Сталина и Гитлера устроились лишь Риббентроп и Жданов.
— Господину Молотову необходимо решить ряд возникших вопросов в Совнаркоме, и он присоединится к нам чуть позже, — коротко пояснил Сталин, но можно было предположить, что он решил активнее подключить к «немецким» делам Жданова. Тем более что Жданов неплохо владел немецким.
Опять потрескивали дрова в камине, опять было просто и уютно. «С чего он начнет сегодня?» — гадал фюрер и не угадал. Сталин неожиданно начал с проблем, казалось бы, отдалённых от России и географически, и политически. Он начал с Ирака:
— Господин Гитлер! Вы не раз предлагали нам подумать о продвижении к Индийскому океану. Но у нас хватает дел в пределах страны. Однако надо видеть перспективу, и я согласен с вами в том смысле, что Советскому Союзу не безразлична ситуация на Среднем и Ближнем Востоке. Да и в Северной Африке… Для Германии же эта ситуация приобретает, как я понимаю, вообще важнейшее значение уже сейчас, сегодня. Ваш Роммель хорошо начал, но застрял… А сейчас у вас появилась хорошая возможность нажать на англичан в Африке с тыла. Я имею в виду восстание в Ираке…
Гитлер и Риббентроп переглянулись. Сталин это, конечно, увидел, но вида не подал, а просто продолжал говорить:
— Господин Гитлер, надо смотреть правде в глаза: переворот в Ираке совершили правые националисты-панарабисты. Это не первый такой переворот в Ираке и, может быть, не последний… Он вам мог бы принести немало выгод — в случае успеха. Но успешным он быть не может…
— Почему?
— Клика Гайлани думает лишь о своих клановых интересах… Она не желает широких реформ в интересах народа, она сохраняет монархический режим — изначально проанглийский. Поэтому поддержки от народа Гайлани не получит, да Гайлани его и боится.
Гитлер не отвечал ничего, раздумывал, задумчиво покачивал, сам того не замечая, носком глянцевой туфли, а Сталин спокойно и методично выкладывал ему аргумент за аргументом:
— Возможно, вы намерены усилить поддержку Гайлани со стороны Германии и Италии… Но без поддержки народа власть обречена рано или поздно — мы с вами, господин Гитлер, должны понимать это лучше кого-либо другого. Мы сами пришли к власти в результате именно массовой поддержки. Да и… — Сталин сделал паузу, — вряд ли вы сможете помочь Ираку реально… Да и захочет ли Гайлани такой вашей масштабной поддержки, которая обязательно втянет его в войну на вашей стороне? Он хотел бы обратного — чтобы от него отстали все и он остался вне битвы…
Сталин умолк, глядя на фюрера все так же спокойно. Гитлер ждал, уверенный, что сейчас последует продолжение, и оно действительно последовало:
— Господин Гитлер! Правительство Гайлани само по себе обречено и широкой поддержки внутри Ирака не получит, но…
— Но? — тут же вопросил фюрер.
— Но мы предлагаем вам конкретный план наших совместных действий по широкому фронту. Мы уже сейчас сильны в оборонительной войне. Нападать мы ни на кого не собираемся — нам нужен мир.
Фюрер невольно взглянул на Сталина с недоверием, но тот встретил взгляд фюрера уверенно и понимающим тоном сказал:
— Да, мы постоянно усиливаемся… Но — не против вас! Однако наше усиление тревожит как раз англосаксов, ибо они — главная сила той плутократии, которую вы так часто обличаете.
Гитлер уловил в словах русского вождя почти неуловимую иронию, но смысл услышанного мог искупить любую — пусть и самую тонкую — насмешку. Сталин говорил о главном:
— Англичане не могут начать против нас сухопутной войны, да и серьезной морской — тоже… Однако они могут с баз под Мосулом бомбить Баку. Уже поэтому мы можем помочь Ираку, но… — Сталин опять сделал паузу.
— Но? — опять вопросил фюрер.
— Но именно в целях обеспечения нейтралитета Ирака…
— Нейтралитета?
— Да… Но для этого надо заменить Гайлани на некую более широко мыслящую фигуру… Такую, которая была бы готова к социальным реформам в Ираке, опираясь на вашу и нашу поддержку. Если этот новый режим окажет эффективное сопротивление англичанам под флагом защиты нейтралитета и выбросит англичан из страны, то уже это будет подмогой и вам, и нам… На первых порах.
— У вас есть такая фигура?
— Её можно найти… Однако тут важны два момента — наша согласованность и умеренные, но реальные реформы в Ираке.
— А как вы намерены переправлять помощь Ираку?
— Очевидно, через Иран, при вашем же политическом содействии.
Гитлер опять раскачивал туфлей. Сталин же предлагал:
— Мы могли бы сделать так… В Бресте я предлагал передать Румынии до ста старых танков…
Гитлер кивнул головой в знак того, что он это помнит.
— Мы их румынам передадим и дадим даже больше… Однако хотели бы, чтобы с Антонеску об этом поговорили вы, немцы.
— Допустим, — обронил фюрер.
— Но это не всё… Мы готовы помочь африканским войскам Муссолини и вашему Африканскому корпусу кое-какими материалами, но прежде всего — танками. Не новыми, но у меня есть основания считать, что и такие танки после мелкого или среднего ремонта сослужат хорошую службу…
* * *
В ЭТОТ момент в комнату вошёл Молотов. Все встали, приветствуя русского премьера, и когда протокольные любезности закончились и все опять устроились в креслах, Сталин предложил:
— Поскольку Вячеслав Михайлович насчет наших предложений в курсе, мы не будем отвлекаться и можем продолжить…
— Отлично, — оживился фюрер и тут же спросил: — И сколько танков вы выделите дуче?
— Не менее пятисот.
— Пятисот?!
— Да… Не менее.
Гитлер и Риббентроп опять переглянулись.
— Далее, в Ирак мы переправляем — пока можем даже Гайлани, но при вашем же политическом содействии, — до сотни танков… На ходу, в Ираке, их ремонтировать сложно… Поэтому мы туда направим машины, сразу вполне пригодные для боя. И ещё переправим через Иран и Турцию — если вы обеспечите у турок воздушный транзит — военные материалы для Ирака на наших старых бомбардировщиках ТБ-3, используя их как транспортные. Если вы обеспечите им охрану, мы можем передать до тридцати ТБ-3 иракцам… Между прочим, мы и туркам готовы передать до сотни танков. Но тоже по согласованию с вами и так, чтобы турки об этом согласовании знали…
Гитлер все более удивлялся и «на ходу» прикидывал — как предлагаемый Сталиным «расклад» может изменить общую ситуацию? Выходило, что она сразу же изменится серьёзно, возможно даже — неузнаваемо! «И при этом можно будет иначе использовать весь потенциал, накопленный для „Барбароссы“, а это… А это — удар по Англии…» — мелькнула мысль.
— В целом же, — удивлял и дальше русский, — мы готовы в порядке военной помощи, ну — за символическую плату, чтобы не дразнить собак, — выделить для обеспечения интересов «оси» в Европе до тысячи старых танков…
Он выждал немного и прибавил:
— Пока до тысячи и пока — только старых, часть из которых нуждается в ремонте… Но…
Гитлер не выдержал:
— Господин Сталин, должен признаться вам, что ваши «но…» меня каждый раз крайне интригуют, но то, что за ними следует, пока что меня не разочаровывает.
— Надеюсь, господин Гитлер, что так будет и впредь…
— Итак, что стоит за вашим последним «но…»?
— Вот что… Господин Гитлер, давайте будем говорить откровенно. Мой стол завален сообщениями из-за рубежа от наших дипломатов и журналистов, разведывательными сводками, вырезками из газет всего мира, где война между СССР и Германией подаётся как нечто уже решенное, неизбежное… Доклады наших военных с границы меня тоже не очень успокаивают…
Фюрер, протестуя, поднял руку и хотел возразить, но Сталин мягким жестом правой руки остановил его и напомнил:
— Мы говорим откровенно, и я знаю, — Сталин выделил это «знаю», — о ваших колебаниях… Да я ведь и сам колеблюсь… И понимаю ваши колебания — вам кажется, что Россия действительно становится последней надеждой Англии на континенте.
Фюрер невольно вздрогнул — Сталин дословно повторил его обычную фразу на всех секретных совещаниях последнего времени, явно намекая, что стенограммы этих совещаний для него не секрет. А Сталин, сделав вид, что ничего не заметил, продолжал:
— Но, господин Гитлер, Советская Россия не станет шпагой Англии.
Гитлер вновь вздрогнул, нервно передёрнул плечами, а Сталин глуховатым своим голосом говорил удивительные — даже после Бреста — вещи:
— Мы в Бресте лишь познакомились и получили первое представление о мыслях друг друга… Но тогда я сказал вам, что никогда наши танки не пойдут первыми на ту сторону Буга… Сегодня я предлагаю вам все то, что уже было сказано, но предлагаю и большее…
Гитлер взглянул на собеседника искоса, отвел глаза в сторону, размышляя, потом взглянул Сталину прямо в лицо и спросил:
— Что?
— Я предлагаю в перспективе прочный союз против плутократии, а сейчас нам надо сохранить уже достигнутое и не дать поджигателям войны стравить нас. Мы можем быть полезны друг другу и дополнять друг друга. И у вас, и у нас много дел внутри наших стран… Мешает же нам Англия — сегодня… Завтра будет мешать Америка. Ударить непосредственно по Англии сложно. Но можно подсечь Англию на Востоке…
— Господин Сталин, вы сейчас устраняете многие мои сомнения, но…
— Итак, господин Гитлер, у вас тоже есть своё «но»…
Все коротко рассмеялись, и фюрер сказал:
— Хорошо, я снимаю своё «но…», чтобы выслушать вас до конца.
— Спасибо! Я предлагаю то, что уже предлагал вам в Бресте — концентрация наших войск в приграничной зоне слишком велика. Дело к теплу, к лету… Всё равно войска надо выводить на воздух, в летние лагеря. И я предлагаю в двухнедельный срок передислоцировать большую часть советских и германских соединений на расстояние в пятьдесят километров от границы, оставив лишь пограничные части и небольшие гарнизоны для поддержания в порядке зимних квартир… Остальное взаимно отводим и создаем зону стратегической страховки…
Теперь уже Сталин переглянулся с Молотовым, и тот договорил за Сталина:
— И если мы об этом договариваемся, то завтра же можно оформить присоединение СССР к Пакту трёх… При этом мы сразу же нарастим поставки вам стратегических материалов… А к осени, очевидно, и поставки продовольствия — на этот год прогнозируют очень богатый урожай.
Гитлер задумался. То, как говорил Сталин, доказывало, что Сталину и Молотову стало известно о намерении фюрера решить «русский вопрос» силой, и — уже в этом году. А то, что предлагали сейчас Сталин и Молотов, доказывало, что в ближайшем, по крайней мере, будущем русские войны не хотят. Но он, фюрер, уже заявлял генералитету, что не имеет смысла консервировать Россию как потенциального врага на десятилетия, что лучше разгромить ее сейчас раз и навсегда… Сталин же заявляет, что рейху надо видеть в России постоянного союзника.
Что выбрать? Отвод войск — это срыв всех оперативных разработок по «Барбароссе». Это, собственно, отказ от «Барбароссы» — по крайней мере на 41-й год.
А дальше?
Гитлер раздумывал, Сталин ждал.
Наконец фюрер разбросил в стороны сложенные на коленях ладони и решился:
— В какие сроки вы можете поставить первую партию танков для дуче?
— Отгрузку в Германию для транзита в Италию мы можем начать хоть завтра, — ответил Сталин.
— Завтра?!! — удивился Гитлер. — Так быстро? Вы умеете делать чудеса?
Сталин улыбнулся в усы:
— Нет! Но я верю в здравый смысл настоящих вождей и поэтому был заранее уверен, что вы примете моё предложение, а время не терпит.
Но тут же он поправился:
— У нас много лет впереди для создания и укрепления стратегического союза, но тактически мы в цейтноте…
Гитлер согласно покивал головой, а Сталин сообщил:
— Поэтому на запасных путях в Минске стоят десять эшелонов с полностью готовой к транспортированию бронетехникой. Всего — пятьсот единиц.
— Прекрасно! — потер руки Гитлер, не сдерживая возбуждения. — Если вы отправите их завтра, то сразу же по возвращении в Берлин я отдаю командованию вермахта соответствующие распоряжения и, думаю, максимум через неделю мы начнём отвод войск. Что же касается Пакта четырёх…
— Вячеслав Молотов и господин Риббентроп могли бы сегодня поработать вместе с товарищем Ждановым и завтра с утра представить проект нам с тем, чтобы во второй половине дня наши министры иностранных дел могли всё подписать…
— Пусть будет так.
Белочка, беззаботно прыгавшая по комнате, вдруг заскочила фюреру на спину, и он вздрогнул, как от удара, а потом раскатисто рассмеялся… Смеялись и остальные, а белочка спрыгнула на пол и, подняв роскошный хвост торчком, мелко-мелко перебирала лапками — как будто аплодировала.
* * *
ПОЗДНИЙ вечер был хорош — меньше чем через неделю начинался май, и Сталин предложил гостям прогуляться. И вскоре они шли по аллеям, вдыхая тонкий аромат первых нарциссов. Но мысли о происходящем не оставляли их, и разговор опять вернулся к «англосаксонской» теме.
— Да… Англия… Я хотел бы жить с ней в мире и не предполагал, что такой мелкий повод, как спесь поляков, приведет Германию и Британию к войне, — признался Гитлер.
— Вряд ли дело лишь в спеси поляков, — заметил Сталин. — Тут причины посерьёзнее…
— А знаете… — Жданов споткнулся на том, как обращаться сразу ко всем: и «господа» не подходит, и «товарищи» не то, и, так и не подобрав ничего, просто продолжил: — Мне недавно попалась в руки книга некоего Мэнли Холла из Калифорнии, изданная в Сан-Франциско в конце двадцатых годов… О масонской, кабалистической и прочей мистической философии… Толстенный фолиант, но там есть удивительные вещи…
Фюрер к таким моментам всегда был чуток и с интересом спросил:
— Например, герр Жданов?
— Он там анализирует прямую и обратную стороны Великой Печати США и усматривает в ней массу масонской символики на основе числа тринадцать… И утверждает, что рисунок печати, принятый конгрессом, объясним лишь при рассмотрении его как эмблемы масонского братства… Тринадцать звёзд, по тринадцать букв в девизах, тринадцать стрел в лапе орла, Всевидящее око и так далее.
— На банкноте в один доллар та же символика, — тут же напомнил Риббентроп.
— Это очень интересно, герр Жданов!
— Но более того, господин Гитлер… Этот Холл пишет также, что дело не только в том, что многие из основателей Соединённых Штатов были масонами, но что им помогали секретные и августейшие организации в Европе с целью создания этой страны со специальной целью, известной лишь немногим избранным…
— Теперь эта цель известна уже многим, — буркнул фюрер. — И эта цель — делать деньги на Европе.
— И не только на Европе, — уточнил Молотов.
— Ленин писал после империалистической войны, — вздохнул, вспомнив незабвенного вождя, Сталин, — что на каждом долларе — ком грязи и ком крови…
— Неужели так? — удивился Риббентроп.
Сталин, улыбнувшись, подтвердил и прибавил:
— А о Версальском договоре Ильич писал, что он отдаёт в рабство десятки миллионов цивилизованных людей…
— Не может быть! — вскинулся фюрер.
— Может, господин Гитлер… Когда мы вернёмся в дом, я найду и подарю вам том Ленина, где это сказано… Но видите, как плохо знаем мы друг друга…
— Как видно, вы правы, герр Сталин, — согласился Гитлер. — Оказывается, мы с герром Лениным смотрели на Версаль одинаково?
Все помолчали, идя обратно к дому, но уже у порога Гитлер тихо сказал Жданову:
— Я прошу вас передать герру Сталину, что я хотел бы завтра начать последний день в Москве с посещения Мавзолея.
* * *
ПОСЛЕДНИЙ день визита стал золотым днем для иностранных журналистов. С раннего утра они толклись в здании ТАСС в ожидании новостей и дождались их, когда заведующий отделом печати НКИД в 11 часов по московскому времени сообщил:
— Господа! Только что народный комиссар иностранных дел СССР товарищ Молотов и министр иностранных дел Германии господин Риббентроп в присутствии товарища Сталина и рейхсканцлера Германии Адольфа Гитлера подписали соглашение о присоединении Союза Советских Социалистических Республик к Тройственному пакту.
В мертвой тишине, предвещающей шквал вопросов и восклицаний, гулко прозвучал удар какого-то предмета о тассовский паркет. Это из рук нью-йоркского господина Шапиро выпал золотой «Паркер».
* * *
ОНИ опять были в сталинском кабинете в Кремле — приходила пора прощаться и ехать на вокзал. Сталин подошел к столу, взял с него три книги в скромных, но добротных переплетах и сказал:
— Господин Гитлер, я хотел бы подарить вам этот трёхтомник, только что изданный у нас в России… Далеко не со всем здесь я согласен, но считаю, что некоторые идеи, высказанные здесь, должны быть в уме и сердце каждого русского и каждого немца.
Гитлер взял книги и посмотрел на заглавие, затем на Шмидта, и тот перевел: «Бисмарк… „Мысли и воспоминания“… Мемуары». Ниже стояло: «Москва, Госполитиздат, 1941 год».
— Danke schön, — коротко поблагодарил фюрер, и они обменялись со Сталиным тоже коротким, но вполне крепким пожатием рук.
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Заполночь поезд фюрера уже подъезжал к Бресту — русские устроили ему «зеленую улицу», а вскоре он был на территории генерал-губернаторства… Фюрер в ту ночь почти не ложился, и пока на границе меняли колесные пары, он принял курьера из генштаба. Первый его вопрос был о Греции…
— Афины в наших руках! Коринф занят… Англичане начали эвакуацию с восточного побережья Аттики, из Пирея и с Пелопоннеса, — сообщил генерал.
— Отлично! Всё идёт отлично! — удовлетворённо заявил фюрер. Просмотрев бумаги, он подписал их, пометив уже прошедшим днём — 25 апреля. Среди одобренных им документов была и директива ОКВ № 28 по плану «Меркур» — о парашютном десанте на остров Крит.
Вернувшись в Берлин 26-го, фюрер в тот же день принял венгерского регента Хорти. 73-летний адмирал Миклош Хорти фон Надбанья был старым австро-венгерским аристократом, с 1909 года — флигель-адъютантом императора Франца-Иосифа I. Он был храбр, деятелен и в марте 1918 года его назначили последним имперским командующим флотом на Адриатике. Однако вскоре Австро-Венгрия ушла в небытие, и новая Австрия, как и новая Венгрия, выходов к морю лишились. Звание же адмирала у Хорти осталось.
В 1938 году он получил от парламента Венгрии диктаторские полномочия и окончательно ввел вверенный ему государственный «корабль» в фарватер политики дуче (с которым был дружен с конца 20-х годов) и чуть позднее — фюрера.
Среди венгерской элиты хватало и германофилов, и англоманов, и Хорти, как плоть от плоти своей среды, никогда не был безудержным сторонником «оси», но был реалистом. После заключения в 1938 году в Мюнхене соглашения по Судетам он лично возглавил аннексию южной части Словакии, где проживало более миллиона человек, в основном — венгры. И Хорти всё более ставил на рейх. Венгрия присоединилась к Тройственному союзу, и 6 апреля 1941 года Англия разорвала с ней дипломатические отношения. Зато в конце апреля в Будапешт прибыл новый американский посланник Пэлл.
В апреле 1941 года советские войска были перемещены в Галиции к карпатской границе, и в венгерском народе начали распространяться слухи о приходе в Венгрию Красной Армии. За их распространение было арестовано более трехсот человек, и уже по этому было ясно, что за таким бурным ростом симпатий к России надо было видеть руку не Москвы, а Лондона. Любые такие провокации были выгодны именно англичанам.
Хорти ехал в рейх встревоженным, но вернулся относительно успокоенным. И Венгрия, и Россия теперь были участниками одного союза, и фюрер его обнадёжил в том, что конфликтные вопросы всегда можно будет уладить.
— Итак, Германия решила иметь с русскими мир? — прямо спросил Хорти.
— Да, адмирал, — ответил ему фюрер.



Глава 9. Зелёный Восток с красно-коричневым оттенком и жаркий остров Крит


Первого мая в Москве, как всегда, прошел военный парад на Красной площади, а после него — демонстрация. В Берлине в этот день отмечали День Труда. Гремели советские марши, исполняемые нацистскими оркестрами, и над столицей рейха разносилось: «Всё выше, и выше, и выше стремим мы полёт наших птиц…» и «Мы кузнецы, и дух наш молод, куём мы счастия ключи…».
А над арабским Востоком накаляло атмосферу не только всё более жаркое солнце, но и всё более жаркие события. 25 апреля 1941 года в Северную Африку с инспекционной поездкой отправился генерал-лейтенант Паулюс. Он должен был выяснить обстановку, оценить боеспособность африканской группировки, осмотреть театр военных действий и… сообщить Роммелю о незначительных возможностях вермахта по оказанию ему помощи.
Накануне Гальдер и главком Браухич ещё раз обсудили положение в Северной Африке и пришли к выводу, что сверх того, что уже сделано, ничего предпринять нельзя. Но московский визит фюрера, ко времени отлёта Паулюса ещё не закончившийся, уже вторгался в мысли главкома и его начальника штаба. И они понимали, что принятые решения по Африке могут оказаться не окончательными.
Весной 41-го года Англия в Африке и на Среднем Востоке имела более двадцати дивизий. Две из них — 2-я и 50-я бронетанковые — были раздерганы по всему театру военных действий от Ливии до Палестины. Британский экспедиционный корпус к началу мая Грецию покинул, и английские силы оказались, — где плотно сосредоточенными, как в осажденном Роммелем Тобруке, а где — распыленными. В долине Нила имелась одна пехотная дивизия, в Палестине — тоже пехотная дивизия и часть 1-й механизированной дивизии, в Ираке — три пехотные дивизии, в Абиссинии-Эфиопии — шесть. Одна австралийская дивизия находилась в районе Сирии, кроме того, в зоне Средиземноморья имелись 7-я и 9-я австралийские дивизии, 2-я южноафриканская и новозеландская дивизии.
Общая численность британских и союзных войск достигала более 200 тысяч человек при количестве самолётов — более 1300.
Немало…
Немцы под рукой Роммеля воевали инициативно и смело, но отсутствие численного превосходства и ненадежные коммуникации делали их положение сходным с положением умелого канатоходца. Как бы он ни был смел и умел, но свалить его намного проще, чем если бы он стоял на надежной земной тверди…
Паулюс прибыл в штаб Роммеля как раз тогда, когда Ставка в Цоссене получила приказ Гитлера подготовить данные для передислокации войск и отвода их от русской границы. Первоначально — ещё до отъезда фюрера в Москву — предполагалось, что Паулюс, как эмиссар Браухича и Гальдера, поможет Роммелю начать новое успешное наступление в Ливии. И предварительная атака на Тобрук была назначена на 1 мая.
Но, вернувшись из Москвы, фюрер 29 апреля наступление отменил.
* * *
ЗА ДЕНЬ до этого он выступил в Берлине перед партийной элитой и депутатами рейхстага с речью, суть которой можно было уложить в две фразы: «Германия и Россия решили идти и дальше по тому пути, который был проложен Договором о дружбе и границе 1939 года… А те силы в мире, которые рассчитывали на взаимное уничтожение двух великих европейских держав, могут поставить на своих планах крест». Но сама речь была не короткой.
— Немцы! Национал-социалисты! — начал Гитлер. — Среди тяжких трудов нации и её вооруженных сил мы начинаем новый этап своей истории… Когда 3 сентября 1939 года Англия объявила войну германскому рейху, она сделала попытку пресечь в зародыше объединение и возрождение Европы, обрушиваясь на самую сильную в данный момент страну на континенте… Так уже было в 1914 году… Через четыре года Германия была разбита, и последствия оказались ужасными… Но мы потерпели поражение по двум причинам — из-за внутренних проблем и потому, что Англия и Франция сумели втянуть в эту войну Россию и нам пришлось воевать на два фронта…
Тут фюрер уместно напомнил о наказах Бисмарка и вновь вернулся к временам Версальского диктата:
— В то время как французское правительство пророчествовало, что двадцать миллионов немцев — лишние и должны быть истреблены, национал-социалистическое движение начало работу по объединению немецкого народа и возрождению империи… И опять стала проводиться политика изоляции Германии… Италия и Япония также были лишены права участвовать в мировом процессе… А ненависть международного заговора реакционеров и демократов была направлена против людей, вынужденных, подобно нам, зарабатывать на кусок хлеба в борьбе за существование…
Я в течение двадцати лет боролся за установление в Германии нового национал-социалистического порядка. При минимальном вмешательстве в экономику этот порядок не только устранил безработицу, но и позволил рабочему в полной мере пожинать результаты своего труда… Успех нашей политики проявляется в экономическом и социальном возрождении немецкого народа, который, систематически устраняя классовые и общественные различия, становится действительно народной коммуной — конечной фазой мирового развития…
Благо Германии для меня — превыше всего! Руководствуясь этим принципом, я не раз предлагал Англии мир, но она в ответ всё более расширяет зону войны. Поэтому так важно сохранить как можно большую зону мира… Россия и Германия установили между собой такую зону в августе 1939 года… Недавно эта зона была расширена за счет пакта между Россией и Японией…
Мой визит в Москву ещё более укрепил эту зону мира, и теперь у нас есть всё для того, чтобы в короткие сроки полностью ликвидировать зону войны и продолжить нашу созидательную работу…
= = =
Немецкая масса не стала выражать свои чувства так бурно, как это проявилось после 23 августа 39-го года, — когда стал фактом Пакт Молотова — Риббентропа. Слишком уж упорными были слухи о предстоящей войне с русскими, чтобы немцы сразу всерьёз поверили в то, что они избежали этой войны. Поэтому внешне радость была сдержанной, но в глазах появился новый блеск надежды. Выиграть войну против русских, да еще на два фронта — это был вечный для немцев камень преткновения. Теперь же появлялась надежда на выигрыш войны вместе с русскими, когда впервые на два фронта придется воевать Британии. Во всяком случае, можно было надеяться, что русские облегчат положение рейха, даже если против Британии и не выступят.
У генералитета такой крутой поворот, в том числе — чисто военный, вызвал чувства противоречивые. Как профессионалы, штабники Браухич, Гальдер, Кейтель, Йодль, Варлимонт и строевые фельдмаршалы и генералы понимали всю опасность затеи с «Барбароссой». Но фюрер убедил их, что иного выхода, кроме как быстрый и скорый удар по России, у рейха нет. И они настраивали себя; свои штабы и войска, натягивали свои нервы и нервы подчинённых до того сверх напряженного состояния, которое подобно состоянию туго натянутой тетивы лука, изготовленного к бою.
Натянуть туже — тетива лопнет.
Держать тетиву долго в натянутом состоянии — она ослабнет.
И вот сейчас фюрер все в один момент изменил — тетиву надо было осторожно и аккуратно спустить… Приходилось менять все планы, все расчёты, все документы и, что ещё сложнее, — производить реальные действия, прямо противоположные тем, которые предпринимались последние месяцы.
Так что генералы, свалив с себя груз «Барбароссы», с одной стороны, вздохнули с облегчением. Но с другой — не могли не чувствовать опустошенности. Нечто подобное уже было с операцией «Морской лев», когда на подготовку вторжения в Британию тоже истратили немало чернил, горючего и нервов, а потом был сыгран «отбой», но…
Но тут и ставки были выше, и усилий было затрачено больше. Гитлер прекрасно понимал это и 29 апреля собрал всех командующих родами войск, чтобы разъяснить новую ситуацию…
— Господа! — начал он. — Как вы сами понимаете, все меняется кардинально… Однако иногда мудрость заключается не в действии, а в воздержании от действия… Русские в прошлом году, в момент наших триумфов на Западе, смогли заполучить без войны жирные куски, но, кроме Северной Буковины и Литвы, это было оговорено взаимно. Тем не менее Молотов в Берлине выдвинул неприемлемые для рейха условия — Сталин не был склонен учитывать наши интересы в Финляндии, в Болгарии, вообще на Балканах… И его поведение позволяло подозревать его или в сговоре с бриттами, или — в тайном намерении содействовать ослаблению «оси». Я имел все основания предполагать, что он хочет сохранить свободу рук для любой политики в будущем…
= = =
Гитлер умел убеждать аудиторию, а сейчас, после встреч со Сталиным, он обрел новые резервы логичности. Последовательность и спокойствие Сталина уже начали воздействовать на него, и фельдмаршалы, генералы и адмиралы, слушая его, улавливали в речах фюрера новые тона — непривычные, но привлекательные…
Фюрер говорил:
— В то же время я не имел полной информации о внутреннем положении коммунистической России, и это обусловило мое решение вторгнуться в Россию весной или в начале лета этого года… Вы, господа, много сделали для того, чтобы такой поход — если бы он состоялся — стал успешным. Однако его необходимость диктовалась прежде всего не военными или экономическими соображениями, а соображениями политики. Я не раз подчёркивал это перед вами в последние месяцы…
= = =
Гитлер умолк, всматриваясь в напряженно слушающих генералов. Порой он замечал на своих совещаниях даже дремлющих, но сейчас все взоры были устремлены на него, и он, блистая синими глазами, ловил в ответ блеск внимательных глаз.
— Господа! — продолжал он. — Народы рождаются и становятся зрелыми… Человек может ошибаться, но вождь не имеет на это права! Ошибка вождя — смерть идеи. А народ без идеи обречён на вырождение и смерть… Идеи национал-социализма привлекательны, но в коммунизме для простого человека есть тоже немало привлекательного… И в тридцатые годы еврейско-большевистские правители из Москвы руками Коминтерна неуклонно пытались распространить свое влияние на нас и другие европейские страны…
В зале началось шевеление, но оно тут же прекратилось, потому что фюрер пояснил:
— Однако с тех пор, как сейчас мне становится ясным, в России произошли большие изменения — еврейское влияние было в корне подорвано. Отставка еврея Литвинова стала важной вехой в эволюции России к собственной национальной идее… Русские отказались от амбиций «мирового пожара». Ключевым моментом для меня оказалось их поведение по отношению к югославам. Офицеры Симовича приезжали в Москву, но уехали оттуда с пустыми руками…
Фюрер умолк, усмехнулся и сказал:
— А я привёз из Москвы присоединение России к Тройственному союзу, который уже можно именовать Четвёрным… Если мы вспомним историю, господа, то увидим, что поражение Наполеона стало результатом того, что он не смог удержать Россию Александра в режиме континентальной блокады Англии. Однако Сталин — не колеблющийся русский царь. И сегодня у нас есть основания считать свой восточный тыл обеспеченным. Завтра русские могут войти в общий строй уже как прямые наши камрады по общей борьбе против англосаксов…
По залу прокатился разноречивый гул, но фюрер рукой остановил его и сообщил:
— Русские уже начали для нас отгрузку пятисот танков, которые мы в основном передадим дуче и Роммелю. Кроме того, отказ от «Барбароссы» освобождает такие резервы для активизации Африканской кампании, что мы можем теперь действовать там без спешки, наращивая наши удары последовательно, по этапам.
Генералы оживлялись все более — они уже прикидывали в уме новые задачи, новые цели и новые варианты. И думать тут действительно было о чем… В один день силы из-под Варшавы под Тобрук не перебросишь, но главное теперь заключалось в том, что они были — эти новые и огромные силы! А фюрер и ещё подлил масла в мозговые «подшипники» генералов:
— Господа! В дополнение к ударам нашего Роммеля с запада, мы вместе с русскими постараемся обеспечить бриттам проблемы и со стороны Востока… Нам предстоит большая новая работа, камраден!
* * *
ФЮРЕРУ, впрочем, предстояло объяснение ещё и с дуче. И почти сразу же по возвращении в Берлин Риббентроп отправился в Рим. Встреча его с Муссолини и Чиано прошла, однако, мирно. Особых эмоций по поводу неожиданного нового шага фюрера дуче не проявил и сразу заявил:
— В единый фронт Европы против Англии не входили Испания и Россия… Поэтому, с моей точки зрения, выгодно, если с Россией будет проводиться политика сотрудничества. Сейчас, как я понимаю, господин Риббентроп, вы используете именно эту возможность?
— Именно так… У нас сейчас с Россией имеются хорошие договоры…
— У нас, господин Риббентроп, между прочим — тоже…
Риббентроп вздохнул свободнее — самолюбивый и обидчивый дуче не считал, похоже, что его обошли и тут. Когда же дуче узнал о возможности получить танки, то обрадовался, как ребёнок:
— Сталин передаёт мне пятьсот танков?!! Целых пятьсот? Ты слышишь, Галеаццо?.. Сталин!!!
Чиано вежливо кивнул головой.
Риббентроп попробовал несколько охладить восторг дуче:
— Но Сталин честно предупредил, что это — не новые танки, их надо приводить в порядок! И часть их пойдёт Роммелю.
— Ах, приведём мы их в порядок! Но танки от Сталина!.. Это же…
Муссолини задумался, а потом сказал — как бы про себя:
— Пожалуй, мне бы тоже надо встретиться с ним.
* * *
А В ЦОССЕНЕ начали готовить новые распоряжения по Африке. С учетом «Барбароссы» для переброски войск в Ливию было выделено ранее всего лишь 50 самолётов. Теперь их число возрастало втрое, и вскоре на усиление Роммеля было переброшено по воздуху два пехотных полка, усиленный саперный батальон и новый пулеметный батальон.
Для бомбардировок Тобрука на аэродромы в Дерну и в Эль-Газалу под Тобруком должны были перелететь с Сицилии бомбардировочный полк и четыре штурмовые эскадрильи пикирующих бомбардировщиков «Штука» Ju-87 из состава 2-го воздушного флота.
И это было не всё!
Начинавшие поступать из России танки спешно ремонтировались в Италии, и Чехии, и переброску их под Тобрук итальянцы брали на себя, хотя часть их дуче решил использовать в Абиссинии, где, похоже, англичане собирались всерьёз наступать.
Итальянский флот с начала 41-го года обеспечивал переброску в Ливию таких количеств грузов, которые в целом удовлетворяли потребности итало-германских войск в ежемесячном тоннаже в 70 тысяч тонн. В феврале было переброшено почти 80 тысяч, в марте — около ста. В апреле в Ливию прибыло почти 58 тысяч тонн грузов и 24 тысячи тонн топлива. Но успех достигался скорее за счёт «маккиавеллиевых, как писал Роммель, маневров итальянских адмиралов и командиров эскортных групп», чем за счет сил охранения.
С конца же апреля охрану конвоев с транспортами стало возможным улучшить за счет выделения дополнительных воздушных сил прикрытия, и потери — хотя и так были невелики и не превышали 9 % в марте — сразу снизились.
И сразу повысились шансы на успех под Тобруком.
В первых числах мая Паулюс доложил в Цоссен из Триполи, что в случае падения крепости надо приказать Роммелю не зарываться, а обеспечить оборону Киренаики на рубеже оазис Сива — Эс-Соллум — Бардия, располагая войска уступом на фланге против попытки охвата.

«Никакого продвижения за линию Сива — Эс-Соллум, кроме разведывательных групп, — писал Паулюс Гальдеру, — даже в том случае, если противник отойдет дальше… Затем надо привести в порядок и пополнить соединения и организовать охрану побережья».


Методичный Паулюс ходил у главкома и Гальдера в любимцах и сидел в Триполи, работая с картами. Эрвин Роммель был непоседой, и его легкий «Storch» («Аист») то и дело вылетал в войска. Роммель пребывал в счастливом состоянии предощущения победы, потому что уже сейчас у него было намного больше войск, чем он рассчитывал всего полмесяца назад. Африканский корпус непрерывно пополнялся войсками, танками, и, что особо радостно, по воздуху и по морю теперь шло много горючего и смазочных материалов, так нужных в Африке. И «Лис пустыни» был заранее уверен, что «кенгуровые крысы» из 7-й английской бронетанковой дивизии, носившей эмблему экзотического грызуна, не устоят перед его танкистами.
* * *
ДАТА начала штурма Тобрука была теперь перенесена с 1 мая на 15-е. Итак, вместо того, чтобы начать в этот день, как предполагалось ранее, мощное наступление на Восточном фронте, рейх и Рим начали свое наступление на Африканском театре военных действий. Успех обозначился сразу… И к 20 мая Тобрук пал… Прижатые к берегу заморские части Британии не имели возможности эвакуации, и в плен попало около 20 тысяч человек вместе с техникой. Роммель тут же хотел наступать дальше — за линию египетского Эс-Соллума, но Паулюсу через главкома удалось добиться приказа фюрера на стабилизацию фронта. Однако Роммель успел за время сумятицы дойти до Сиди на берегу моря и занять проход Хальфайя — уже на территории Египта… А мысли его были под Эль-Аламейном и дальше — в долине Нила. Пока же слева у него было море, справа — плато Ливийской пустыни, круто обрывающееся к морю, и юго-восточнее плато — впадина Каттара.
Дорог на Египет не было, кроме вымощенного шоссе Виа Бальбиа, построенного итальянским маршалом Бальбо в 30-е годы. Но горячий хамсин, дующий из Сахары, мог в считаные часы сделать движение по шоссе невозможным лучше, чем это удалось бы любым британским заслонам. Из Цоссена настаивали на паузе. Роммелю пришлось подчиниться и прекратить продвижение, хотя фюрер потребовал от Браухича, чтобы действия Роммеля не сковывались какой-либо вышестоящей инстанцией.
Впрочем, можно было и впрямь остановиться на какое-то время, осмотреться и уделить внимание Мальте. Базируясь на этот «непотопляемый авианосец», англичане могли успешно блокировать морские коммуникации Африканского корпуса. Важным делом был бы и захват французского Туниса, где распоряжался генерал де Голль, связанный с Лондоном.
Так или иначе, на египетском направлении вермахт взял пока стратегическую паузу.
Казалось, английская армия «Нил» получила неожиданный для нее тайм-аут. Но это было не так. На восточном фланге фронта в Азии, Британию тоже ожидали неприятные сюрпризы. Поле антианглийского переворота в Багдаде 3 апреля 1941 года сформировано правительство Гайлани. 8 апреля Черчилль отдал приказ о вторжении в Ирак, и к 28 апреля 1941 года британские части, переброшенные из Индии, заняли прибрежную Басру. Иракцы в ответ в ночь на 30 апреля блокировали 2,5-тысячный английский гарнизон в Хаббании.
9 мая духовенство объявило против англичан «священную войну», и над Ираком взвилось зеленое знамя «джихада».
А 3 мая 1941 года Гайлани через нашего полпреда в Анкаре Виноградова предложил установить дипломатические отношения между Москвой и Багдадом. 13 мая «Известия» опубликовали сообщение из НКИД о том, что «Правительство СССР… приняло предложение иракского правительства…». И 16 мая 1941 года уже не полпред, а посол СССР в Турции Виноградов обменялся в Анкаре с посланником Королевства Ирак нотами об установлении официальных дипломатических, консульских и торговых отношений.
За полмесяца между 3 и 16 мая Сергей Александрович Виноградов успел сменить ранг полномочного представителя СССР на новый ранг Чрезвычайного и Полномочного Посла, введенный Указом Президиума Верховного Совета от 9 мая 1941 года. Теперь он, по-прежнему представляя СССР в Турции, «держал связь» и с Багдадом.
Иран к новому положению Ирака отнесся спокойно, и 10 мая 1941 года иранский премьер Мансур заявил в Тегеране нашему послу Филимонову, что Иран удовлетворен тем, что дружественные Ирану страны, Советский Союз и Ирак, вскоре установят официальные отношения.
Гайлани через Виноградова было дано понять, что если его правительство будет лояльно к новому Четверному союзу и будет склоняться к более сбалансированной социальной политике, то Россия готова выступить с декларацией о признании полной независимости Ирака и оказать Ираку военную помощь техникой. Из Берлина Гайлани тоже обещали помощь, скоординированную с русской.
Московская встреча Сталина и Гитлера, развивая линию Бреста, уже начинала уводить народы в весьма неожиданное для Золотой Элиты будущее…
* * *
В АРМИИ Ирака насчитывалось 40 тысяч солдат: четыре дивизии и одна мотомехбригада. Военно-воздушные «силы» имели 60 самолетов. Этого было, конечно, мало — в Басру продолжали прибывать английские войска из Индии, в Палестине англичане спешно формировали «Хаббанийский отряд» в составе одной неполной дивизии для деблокады Хаббании.
А в Берлине спешно составлялись планы всеобщего восстания арабов против Англии. Срочно создавался «Особый рабочий штаб F» во главе с генералом Фельми. Военная миссия в Ираке, возглавляемая Фельми, должна была стать центром координации военных действий на Среднем Востоке и разведывательно-диверсионным центром. Фюрер также направил личное послание королю Саудии Ибн-Сауду с предложением возглавить восстание в обмен на провозглашение Ибн-Сауда королем всех арабов. Ибн-Сауд ориентировался, однако, не на Берлин, а на Лондон. Он отказался. Разозленный фюрер отдал приказ посланнику в Саудии и опытному разведчику Гроббе провести диверсии на саудовских нефтепромыслах.
Атмосфера накалялась. Для региона, богатого легковоспламеняющимся природным и человеческим материалом, это было, конечно же, опасно. Докеры Басры и крестьяне Южного Ирака могли стать и хорошими помощниками диверсантов посланника Гроббы и неплохими солдатами — если бы получили оружие.
В начале мая правительство Петэна согласилось на посылку германского военного снаряжения через французскую Сирию, и 12 мая 1941 года первая небольшая группа самолётов из Германии и Италии, совершив промежуточные посадки на сирийских аэродромах, добралась до Багдада. Горючее для них должно было поступать из Бейрута.
А через Иран в Ирак пришли первые партии вооружения из России. Через Иран были доставлены и танки. Продвижение «Хаббанийского отряда» вначале замедлилось, а затем в районе Хаббании развернулись серьезные бои. Вместе с иракцами тут сражались и немцы. Случалось, конечно, всякое: сын бывшего военного министра, майор фон Бломберг, вылетел в Мосул с особой миссией генштаба, но его самолет был сбит самими же повстанцами. Бломберг погиб.
А за Ирак уже шло подлинное сражение. Под совместным нажимом Берлина и Москвы Гайлани все более терял склонность к нейтралитету, и ему пришлось пойти на включение в правительство представителей Партии национальных реформ Хикмета Сулеймана. В считаные дни за счет добровольцев численность иракских вооруженных сил выросла наполовину.
Англичане сделали попытку добиться перелома, усилив воздушную войну. 16 мая 1941 года в Персидском заливе был уничтожен немецкий вспомогательный крейсер «Пингвин», а на следующий день английская авиация совершила налет на Дамаск. Но положения бриттов это не улучшило — истребители и зенитки французов впервые со времен Дюнкерка стреляли не по немцам, а по бывшим союзникам. Из Дамаска был срочно выдворен английский консул. Немцы же за поддержку их французами в сирийском вопросе освободили 80 тысяч французских военнопленных.
А над Восточным полушарием всё более властвовал май 41-го года. Деревья окутывались цветами, небо окрашивалось в лазурные тона — несмотря на смерть, бои, слёзы вдов и сирот.
18 мая 1941 года генерал Гальдер выбрался в Берлин и вечером был в театре. Шла оперетта «Редут фиалок», генерал отвлекся от штабной крутоверти и расслабился. За тысячи же километров от столицы рейха возникал в это время Средневосточный редут против господства там англосаксов.
* * *
ПОСОЛ Британии в Москве Криппс был вне себя. После отъезда фюрера из русской столицы Лондон впал в состояние, которое в боксе называют «грогги». Нечто подобное испытывал и Криппс. Если раньше он не мог добиться приема у Молотова, то теперь он далеко не сразу добрался даже до Вышинского.
Получив, наконец, приглашение в особняк НКИД, Криппс чуть ли не ворвался в кабинет и с порога заявил:
— Господин Вышинский! От имени своего правительства я заявляю вам вербальную ноту протеста!
— По какому поводу, господин Криппс?
— В последние дни вы направили в Италию и на Средний Восток крупные партии вооружений, в том числе — тяжёлых.
— У меня нет на этот счёт данных, господин Криппс, но если бы это было даже так, я мог бы ответить вам тремя словами: «Ну и что?»
— Как ну и что? Это же грубейшее нарушение нейтралитета!
— Господин Криппс! Мы не находимся с Италией в состоянии войны — как вы, а напротив — имеем с ней договор о дружбе. С недавних пор мы ещё и связаны с Италией обязательствами по Четверному союзу, хотя мы и оговорили, что присоединение к Тройственному пакту не обязывает СССР присоединяться к действиям против Англии… И если нейтральные США могут поставлять вам новейшие «летающие крепости», то почему же нам запрещается на коммерческой основе поставить дружественной державе старую, уже не нужную нам военную технику?
— По моим данным, через Советский Союз в Финляндию проследовал германский воинский контингент, господин Вышинский!
— У меня, господин Криппс, нет данных и об этом, но прецедент тут создан строго нейтральной Швецией. И мы вольны — если сочтем нужным, поступить так же…
— Но ваши действия в Ираке…
— Простите, что я вас перебиваю, господин Криппс, но Ирак для России — суверенное государство, и скорее ваши действия в Ираке можно расценивать как агрессию. Кроме того… — тут Вышинский ухмыльнулся, — по нашим данным, ваше правительство дало согласие на пребывание в районе Персидского залива американских войск…
Хотя Вышинский и говорил сущую правду, Криппс взвился:
— У меня нет данных на сей счёт!
— Вот видите, господин Криппс, то у вас нет данных, то — у меня… И я предлагаю вот что…
Вышинский откровенно издевался, но Криппс был уже деморализован настолько, что простодушно спросил:
— Что?
— А вот что, господин Криппс… Давайте останемся каждый при своем неведении и не будем утруждать себя попытками от него избавиться. Останемся каждый при своём…
* * *
23 МАЯ 1941 года фюрер подписал директиву № 30 «Средний Восток» и заявил, что необходимо ускорить развитие событий на Среднем Востоке путем поддержки Ирака.
После визита фюрера в Москву французы в Виши стали относиться к интересам немцев внимательнее, а в Сирии французский Верховный комиссариат генерала Дентца и до этого предоставлял в распоряжение рейха части Иностранного легиона. И если вспомнить, что среди легионеров было немало немцев, то любезность Верховного комиссара Сирии была более чем кстати.
Теперь, после падения Тобрука и возникновения Иракского фронта, появлялась возможность ударом на Хайфу, где заканчивался нефтепровод из Ирака, дополнительно осложнить бриттам жизнь. Но из английской Палестины и Трансиордании на Бейрут и Дамаск двинулись 7-я австралийская дивизия, индийская бригада, британские части 1-й кавалерийской дивизии и части «Свободной Франции» генерала де Голля под командой генерала Катру.
В своё время Франция получила бывшие турецкие владения — Сирию и Ливан, по Севрскому мирному договору с побеждённой Турцией, подписанному 10 августа 1920 года. За двадцать лет особой любви французы у местного населения не завоевали. Теперь же де Голль объявил о намерении отменить режим мандата и дать Сирии и Ливану независимость. 20 мая 1941 года он телеграфировал Катру в Каир: «Надо наступать на Дамаск даже с одним батальоном. Психологический эффект сделает остальное».
Катру намёк понял и начал «наступать» на Дамаск целыми шестью батальонами, плотно окруженными бриттами, австралийцами, индийцами и прочими «защитниками независимости Леванта». У Дентца же было около 40 тысяч человек (из них лишь треть — европейцы) с танками и артиллерией.
В Ливане и Сирии начались бои — для батальонов Катру и «интернациональных» британских частей неуспешные. Дентц и до этого имел перевес в авиации (100 против 60), а сейчас немцы за счёт начавшейся передислокации частей люфтваффе из Польши смогли усилить 2-й воздушный флот Кессельринга, и в Сирию и Ливан перелетела из Эль-Газалы группа из эскадры «Африка» — три эскадрильи «Мессершмиттов-109». Обер-фенрих Ганс-Иоахим Марселль, получивший за бои над Ла-Маншем Железный крест 1-го класса, теперь сбивал «Харрикейны» над Дамаском, зарабатывая уже Рыцарский крест.
Сказалось и отсутствие фланговой поддержки из Ирака — англичанам там было не до ударов по вишистскому Леванту. Зато туда перебросили по воздуху два гренадерских батальона вермахта. Общими усилиями британцев из Леванта выдавили, но рейд на Хайфу пока пришлось все же отложить… Зато прибывший в Багдад Фельми отыгрывался на организации диверсий. К 29 мая британские войска, прибывшие в Ирак из Египта, Палестины и Трансиордании, были отброшены от Багдада и постепенно отошли к Басре.
На англичан теперь наседали со всех сторон, и это срывало все планы наступления в Абиссинии. На 19 мая было намечено вступление британских сил в Аддис-Абебу и «Лев из колена Иудова», император Хайле Селассие I уже сидел на чемоданах в Лондоне, но теперь дело стопорилось. Итальянские войска по-прежнему чудес героизма не проявляли, но успех под Тобруком и помощь Москвы позволили дуче перебросить в Абиссинию бронедивизию «Арьете», а общее изменение африканской ситуации в пользу Оси дало возможность итальянцам избежать капитуляции и как-то стабилизировать фронт.
В недалекой перспективе замаячила возможность выхода войск «оси» к Александрии, Каиру и Суэцкому каналу. При этом вряд ли король Египта Фарук и его войска очень уж сильно помогли бы англичанам. Суэц принадлежал не Египту, но помощь Египта итало-германцам могла бы дать ему участие в контроле над Суэцем и в доходах от него. К тому же Фарук вообще симпатизировал рейху.
* * *
А 20 МАЯ 1941 года на головы британского гарнизона на Крите посыпались парашютисты генерала люфтваффе Штудента.
За неделю до этого, 12 мая, Курту Арно Бенно Штуденту исполнился 51 год. В Первую мировую он воевал летчиком, был произведен в капитаны, получил два Железных креста, а с 1924 года активно участвовал в тайном воссоздании германских ВВС. Ко времени операции на Крите Штудент командовал XI (авиадесантным) корпусом и непосредственно руководил Критской операцией по плану «Меркур».
Остров Крит в Эгейском море имел безусловно стратегическое значение. Сделав его своей базой, Англия могла бомбить нефтяной район Плоешти. Германия же, имея его в качестве своей базы, фактически запирала для английского флота черноморские проливы и блокировала возможную английскую активность в Румынии и Болгарии. Кроме того, исключительно удачное расположение острова делало его весьма полезным для целей борьбы за Северную Африку, Левант (Сирию, Ливан и Палестину), а также — за Египет и Суэц. В видах влияния на Турцию Крит тоже значил немало.
Англичане заменили греческий гарнизон острова на свой ещё в ноябре 40-го года — после начала итало-греческой войны. После эвакуации Британского экспедиционного корпуса из Греции в апреле 41-го года в распоряжении новозеландского генерала Фрейберга оказалось 27 500 человек: половина — англичане, четверть — австралийцы и четверть — новозеландцы. Были на Крите ещё и греческие части — правда, очень слабые.
Бернард Сирил Фрейберг, всего на год старше Штудента, личностью был тоже яркой. Уроженец Ричмонда близ Лондона, он в 17 лет стал чемпионом Новой Зеландии в беге на 100 ярдов, увлекался поло и парусным спортом, воевал во Франции, был тяжело ранен, в 1918 году командовал бригадой. Дело свое он знал и оборону острова организовал с толком, поэтому десантникам люфтваффе пришлось на Крите туго с самого начала.
Операция «Меркур» была прежде всего воздушной, хотя её поддерживали германский и итальянский флоты. Оригинальный и смелый план исходил из того, что базы люфтваффе находились от Крита на расстоянии не более 240 километров, что было меньше радиуса действия немецких самолетов. До английских же воздушных баз в Египте, на Мальте и на египетском побережье Средиземного моря было, соответственно, 700, 1000 и 500 километров.
Для прикрытия с воздуха, подавления английского флота и поддержки на поле боя Штудент имел 280 бомбардировщиков, 150 пикировщиков и 180 истребителей. Но Фрейберг и ждал воздушного десанта, поэтому врасплох захватить его не удавалось. К тому же в первой фазе операции немцы могли рассчитывать лишь на легкое оружие, то есть пистолеты, пулеметы, автоматы, гранаты и — в лучшем случае — легкие минометы. Так что Крит дался им нелегко…
В первой «волне» в районы южнее Кании и аэродрома в Малеме десантировалось по усиленному парашютному полку, и там сразу завязались упорные бои. Еще сложнее вышло со второй «волной» десанта против аэродромов в Ретимноне и Гераклионе… Захватить их сразу не удалось. Тяжелое оружие предполагалось доставить десанту вспомогательным транспортным флотом, спешно набранным из мелких судов и катеров в Пирее. Но ошибки и затяжки времени привели к разгрому его англичанами. Впрочем, наутро два английских крейсера и два эсминца были потоплены немецкими бомбардировщиками, а линкор и два крейсера тяжело повреждены и еле ушли в Александрию… Вокруг Крита шла настоящая маленькая морская война, и взаимные потери в ней всё росли.
Наземные бои тоже были тяжелыми. Парашютисты не имели специального тропического снаряжения, а на острове уже стояла удушающая жара. Особой проблемой стали маквис и фригана. На Крите мало настоящих лесов — их там давно вырубили, но зато там хватает густых, труднопроходимых зарослей из переплетенных колючих кустарников, деревьев и трав высотой в основном 3–5 метров, а порой — и до 10… Это и есть маквис. Сплетенные в нечто единое дикая фисташка и мирт, земляничное дерево и можжевельник, древовидный вереск и дикие маслины избавили англичан от необходимости растягивать по острову заграждения из колючей проволоки… Тем более что на земле маквис удачно (для обороняющихся) дополняла фригана — почти сплошной «ковер» из колючих трав: лаванды, шалфея, тимьяна, молочая, астрагала, эспарцета и акантолимона…
Любители экзотических ароматов за возможность обонять эту симфонию запахов отдали бы, как говорится, жизнь. Парашютистам же Штудента приходилось в этих ароматных «заграждениях» рисковать жизнью в прямом смысле слова. Густая растительность помогала противнику и удачно обороняться, и умело маскироваться: немцы знали остров по картам, а англичане и греки — по каждой тропинке в маквисе.
Но постепенно перевес переходил к нападавшим. 26 мая 1941 года Фрейберг донес, что положение острова безнадёжно. Лондон был вне себя и требовал удерживать Крит любой ценой. Однако в ночь с 28 на 29 мая на северном побережье Герак-лиона началась погрузка войск. Соединение из трех крейсеров и шести эсминцев потеряло при этом четыре корабля… Но за четыре часа из 10 тысяч человек, ожидавших погрузки в Хора-Сфакион, на борт было принято 7 тысяч.
Всего удалось эвакуировать то ли 15, то ли 17 тысяч человек… Германские потери оказались тоже высокими. Если за всю Балканскую кампанию немцы потеряли 1206 убитыми, 3901 — ранеными и 548 без вести пропавшими, то Крит обошелся им одними убитыми в 2071 человек. 2594 десантника было ранено и 1888 человек (маквис да плюс горы) пропало без вести.
Фюрер был удручен, и в том числе поэтому перспективы Мальтийской операции «зависли»… Досада была тем большей, что как раз в это же время, 27 мая 1941 года, Германия лишилась в Атлантике гордости кригсмарине — линкора «Бисмарк». Спущенный на воду в 1939 году, водоизмещением в 42 тысячи тонн, он был одним из самых современных и могучих боевых кораблей мира: восемь 380-миллиметровых орудий в четырех башнях главного калибра, дюжина 150-миллиметровых, 16 105-миллиметровых, 60 зенитных 20-миллиметровых автоматов, 8 торпедных аппаратов, 6 бортовых самолётов при двойной катапульте.
Это была сила! И вся она ушла на дно в 450 милях западнее французского Бреста. Но за три дня до этого «Бисмарк» потопил любимца английского флота — мощный и быстроходный линейный крейсер «Худ» и шесть эсминцев.
По поводу эвакуации Крита и гибели «Бисмарка» турки говорили: «У англичан еще много островов, а второго „Бисмарка“ у немцев нет». Однако это была всё же лишь хлёсткая фраза. Стратегически захват Крита себя оправдал: нефтяные промыслы Плоешти были теперь вне досягаемости английских бомбардировщиков.
Англичанам становилось на Средиземноморье, на Ближнем и Среднем Востоке все жарче.
Предполье Суэца и Египта оказалось под контролем «оси».



Глава 10. Московские назначения, Дальний Восток цвета сакуры и Европа в яблоневом цвету


5 мая 1941 года Генеральный секретарь ЦК ВКП(б) Сталин выступил перед выпускниками военных академий Рабоче-Крестьянской Красной Армии.
— Товарищи! — обратился он к новым «академикам», — вы покинули армию три-четыре года назад, теперь вернётесь в её ряды и не узнаете армии. Красная Армия уже не та, что была несколько лет тому назад…
Сталин говорил о новых дивизиях и новой броне, о новых самолетах и новых пушках, но он не был бы Сталиным, если бы не говорил о людях и не призывал своих слушателей думать.
— Вы приедете в части из столицы, — говорил он. — Надо командиру не только уметь командовать, приказывать, этого мало… Надо уметь беседовать с бойцами, разъяснять им текущие события… Наши великие полководцы всегда были тесно связаны с солдатами. Надо действовать по-суворовски…
И тут же, сразу, Сталин перешел к Германии:
— Вас спросят, где причины, почему Европа перевернулась, почему Германия побеждает? Почему у Германии оказалась лучше армия? Это факт, что у Германии оказалась лучше армия и по технике, и по организации.
Сталин внимательно всмотрелся в ряды людей в форме. От них зависело в ближайшие годы многое, и многое зависело от того, насколько они будут самостоятельны. А самостоятельность невозможна без привычки и умения думать. И поэтому он спрашивал всех и каждого:
— Чем это объяснить?
И сам объяснял:
— Ленин говорил, что разбитые армии хорошо учатся. Эта мысль Ленина относится и к нациям. Разбитые нации хорошо учатся. Немецкая армия, будучи разбитой в 1918 году, хорошо училась. Военная мысль германской армии двигалась вперёд. Армия вооружалась новейшей техникой, обучалась новым приемам ведения войны…
Сталин усмехнулся:
— Вообще, имеется две стороны в этом вопросе… Мало иметь хорошую технику, организацию, надо иметь больше союзников. Именно потому, что разбитые армии хорошо учатся, Германия учла опыт прошлого… В 1870 году немцы разбили французов. Почему? Потому что они дрались на одном фронте. Немцы потерпели поражение в 1916–1917 годах. Почему? Потому что они дрались на два фронта.
Аудитория была военная, академическая, военную историю знающая. И сидящие в зале не могли не уловить, что тут Сталин прямо проводил мысль о том, что Германия побеждала тогда, когда имела за спиной нейтральную Россию, и проигрывала, сражаясь с ней.
Сталин же развивал эту мысль:
— Чтобы готовиться хорошо к войне, не только нужно иметь современную армию, но надо готовить войну политически. Что значит политически готовить войну? Политически подготовить войну — это значит иметь в достаточном количестве надёжных союзников из нейтральных стран. Германия, начиная войну, с этой задачей справилась, а Англия и Франция не справились с этой задачей… Вот в чём политические и военные причины поражения Франции и побед Германии…
* * *
ПОД «НЕЙТРАЛЬНЫМИ странами» Сталин имел в виду, конечно, СССР. И в сталинской речи хорошо были видны его размышления и выводы, сделанные из двух встреч с фюрером. Да, выбор союзника — это всё! Верный выбор обеспечивает победу. Неверный рано или поздно ведёт к поражению.
Поняв это в полной мере, и Москва, и Берлин могли только побеждать!
7 мая 1941 года в «Известиях» был опубликован Указ Президиума Верховного Совета СССР:

«Назначить тов. СТАЛИНА Иосифа Виссарионовича Председателем Совета Народных Комиссаров СССР.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР

М. Калинин

Секретарь Верховного Совета СССР

А. Горкин

Москва, Кремль, 6 мая 1941 года».


Замена Молотова на его посту Сталиным после Московской встречи выглядела актом, нежелательным для англичан уже потому, что Молотов относился к идее союза с рейхом все же достаточно прохладно, и не всегда его позиция совпадала со сталинской. Причина была, возможно, в молотовской «ночной кукушке» — Полине Жемчужиной.
Дочь местечкового портного Перл Карп была моложе Молотова на семь лет и вышла за него замуж двадцати трех лет — в 1921 году… Сестра Перл в годы Гражданской войны эмигрировала в Палестину, сама же Перл в 1918 году вступила в РКП(б) и в Красную Армию, а там пошло: политотдел, армейский клуб, подполье в Киеве, рабфаки, горкомы, столичные райкомы… В начале тридцатых мадам Жемчужина (от «перл» — жемчужина) была директором парфюмерной фабрики «Новая Заря», затем пошла и выше — вплоть до поста наркома рыбной промышленности. Потом карьера покатилась вниз, и на XVIII партийной конференции Перл вывели из состава кандидатов в члены ЦК. Но из мужней постели ее не вывели, а советский премьер, хотя и был «твердокаменным» большевиком, жену любил. Жена связей с заграничной родней не прерывала, немцев же ни сама Перл, ни ее родня не любили. Отсюда, пожалуй, и шли «немецкие» колебания Молотова.
О сути новых московских назначений Шуленбург сообщил в Берлин 7 мая 1941 года в шифровке за номером 1092:

«Сталин берёт на себя ответственность за все действия советского правительства как во внутренних, так и во внешних сферах… Это положит конец неестественной ситуации, когда власть признанного и бесспорного вождя народов Советского Союза не основывалась на Конституции… Я убеждён, что Сталин использует своё новое положение для того, чтобы принять личное участие в деле сохранения и развития хороших отношений между СССР и Германией…»


Молотов остался первым замом нового премьера и наркомом иностранных дел. Вторым же первым замом Председателя Совнаркома был назначен Иван Тевосян.
Энергичный армянин Вано, сын портного Тевадроса из азербайджанской Шуши, он со временем стал откликаться на имя-отчество Иван Федорович. И при этом хорошо овладел не только русским, но и немецким языком. По профессии металлург, выпускник Горной академии, Тевосян стажировался в Германии, был знаком с Круппом. 1902 года рождения, большевик с шестнадцати лет, он в 29 лет стал главным инженером подмосковной «Электростали» — завода в черной металлургии нового, редкостного, а вскоре уже возглавлял объединение заводов качественных сталей и ферросплавов «Спецсталь». Потом был замнаркома оборонной промышленности, наркомом судостроения, черной металлургии. И вот его назначили вторым Первым заместителем Председателя Совета Народных Комиссаров. Третью же позицию в Совнаркоме занимал с февраля 1941 года Лаврентий Берия.
Ранее правой рукой Сталина по Совнаркому был Молотов. Но он — даром что год проучился в Петербургском технологическом институте, еще юношей ушел в профессиональную революционную работу, а после революции — в чистую политику. Вникать до деталей в дела управления народным хозяйством Молотов компетентно не мог. Тевосян же, напротив, был инженером и — в то же время — в полной мере сыном своего времени. Новая эпоха и новая Россия дали ему и знания, и широчайшее поле деятельности для их применения и развития.
После Брестской и Московских встреч Сталина с Гитлером Россия все более разворачивалась к Германии. До прочного союза было еще далеко, но такая фигура, как Тевосян, для нового курса подходила идеальным образом. Этим и определилось решение Сталина резко поднять Тевосяна.
В Берлине это оценили.
И Сталин это чувствовал.
Отвод войск от границ проходил спокойно и без задержек — поэтапно и под общим контролем. Но ещё более Сталина убеждало то, что немцы активизировались в Ливии и на Средиземном море и перебрасывали туда войска из Польши, в том числе — самое эффективное средство первого удара: авиационные бомбардировочные части.
Итак, на Западе дела шли вроде бы неплохо…
* * *
НАЛАЖИВАЛИСЬ они вроде бы и на Дальнем Востоке. Причем иногда — в ракурсах весьма неожиданных. 12 марта 1941 года посланник Королевства Таи в Германии Пра Прасана Бидияюд встретился в Москве с Молотовым. Повод для встречи был неординарным — Бидияюд и Молотов должны были обменяться нотами об установлении дипломатических, консульских и торговых отношений.
Древняя земля Сиама была для русских невозможной и неизвестной экзотикой, а для, скажем, англичан — источником дешевого олова и дешевого риса. Имелись в Таиланде также вольфрам, сурьма, свинец и такие лакомые вещи, как тиковое, железное и красное дерево… Имелась там с некоторых пор и весьма сильная национальная буржуазия, и уже это обеспечивало конфликт между таями и англосаксами. В соседней Бирме подобный конфликт достиг уже такого накала, что в 1940 году главная бирманская политическая партия — Народно-революционная — провозгласила лозунг насильственного свержения английского господства при поддержке… Японии. Рассчитывали на эту поддержку и таи, вошедшие в конфликт с французским Индокитаем. И в марте 1941 года при посредничестве Японии Таиланд получил значительную часть тех земель, которые считал своими исконными.
В том же марте Таиланд установил с нами дипломатические отношения. И в свете скорого нашего пакта с Японией этот был факт отрадный. Однако наиболее важными для нас были, естественно, отношения с самой Японией. 25 апреля 1941 года Константин Александрович Сметанин, которому оставалось быть полпредом СССР в Японии полмесяца (с 9 мая он, как и все его коллеги, обрел новый ранг посла), попросил встречи с Мацуокой. Из японского МИДа тут же сообщили, что, хотя сегодня и праздник, министр примет господина Сметанина сегодня же в полчетвертого. Поводом стала ратификация пакта от 13 апреля японским правительством, с чем полпред и поздравил министра и его заместителя Охаси.
Мацуока ответствовал в том же духе и тут же поинтересовался — нет ли у гостя информации о ратификации пакта Президиумом Верховного Совета?
— Пока нет, — ответил Сметанин, и Мацуока несколько нервно попросил:
— Как только она будет, прошу немедленно известить меня или вице-министра.
Затем Мацуока восторженно рассказал о своих московских и ленинградских впечатлениях, о Сталине и Молотове и заявил:
— Я в восторге от новой жизни в Советском Союзе… У нас много лгали о вас… Но сейчас я имею совершенно иное представление о действительном положении и намерен опровергать все измышления на сей счёт… Но очень прошу — о ратификации сразу же сообщить…
И потом Сметанина весь вечер донимали звонки из японского МИДа. Вести из Москвы дошли до токийского полпредства только к 9 вечера. Позвонив в МИД, Сметанин обрадовал заждавшихся японцев, и, хотя полпред собирался сам отвезти туда официальное извещение, начальник русского сектора Нарита тут же примчался за долгожданной бумагой, объясняя спешность тем, что японские газеты задерживаются с выходом из-за неполучения русского ответа о ратификации.
Через четыре дня в Токио проходил военный парад по случаю дня рождения главы японского «морального коммунизма» тэнно Хирохито. Императору исполнилось сорок лет — дата круглая. Однако на параде не было ни одного старшего посла, начиная с дуайена — американца. Отсутствовали и англичанин с французом, зато немецкий посол генерал Отт стоял на первом месте. Вторым был Сметанин, третьим — итальянец… Но больше всего наш полпред беседовал с тайским принцем Варвараном, младший брат которого, как оказалось, окончил медицинский факультет Петербургского университета и хорошо знал русский язык.
— Как обстоят ваши дела на границе с французским Индокитаем? — задал вопрос Сметанин, и Варваран тут же откликнулся:
— Спасибо! Пока все благополучно, но есть основания и для тревоги… Мы готовы бороться, — прибавил он.
— И что же вас тревожит?
— Видите ли, в Индокитае противостоят сейчас две силы… Военные и официальные лица поддерживают правительство Виши, а купцы и финансисты стоят за генерала де Голля. И влияние этой второй группы очень сильно в Сайгоне…
— Теперь во многих странах существуют две группы, — заметил Сметанин. — Вот здешние газеты пишут о двух группах и в Японии: о реформистах и сторонниках статус-кво… Кто, на ваш взгляд, сильнее?
— Пожалуй, группа статус-кво, — ответил после раздумья Варваран. — Эта группа больше делает, а первая больше шумит…
И русский посол, и тайский принц были правы. В Японии, при всей пестроте ее политического облика, действительно боролись две основные группы, два взгляда на будущее страны, Азии и мира.
Островная Япония поздно вошла в общую жизнь планеты — она самоизолировалась на века. Но за эти века накопила много энергии и поэтому смогла быстро обойти огромный Китай… Помогла Японии на первых порах, как ни странно, и её сырьевая бедность. В отличие от Китая, она не представляла для белых колонизаторов особого интереса.
Было и ещё одно обстоятельство, обеспечившее Японии «благосклонность» Запада. Выходило так, что именно Японию было удобно сделать ведущей азиатской силой, враждебной России на Дальнем Востоке и Тихом океане. И англосаксы поощряли всестороннее развитие Японии в расчете на то, что все это обернется против России. На займы янки (точнее — американских еврейских банкиров типа Якоба Шиффа из дома «Кун, Леб и К°») и на английских верфях был выстроен «цусимский» японский флот, а англо-японский союз стал политической базой русско-японской войны в начале века.
Собственно, саму «консервативную революцию Мэйдзи» осени 1867 года, создавшую новую пореформенную Японию, можно было прямо связывать с другим событием 1867 года — преступной продажей Русской Америки дворцовой камарильей, вертевшей Александром II и его братцем, великим князем Константином. Лишив Россию ее тихоокеанского бастиона — Аляски, Алеут, островов в северозападной части Тихого океана, можно было подтолкнуть Японию вперед без боязни, что ее рывок обеспокоит даже русских царей и они будут вынуждены уделять Тихому океану, а значит, и Русской Америке, больше внимания. После утраты Россией ее американских владений западные авансы и реверансы Японии возросли.
Но в Японии всегда имелись влиятельные силы, понимавшие выгодность для страны союза не с Западом, а с Россией. Имена князя Ито, мэра Токио графа Гото наиболее известны, но среди японской элиты они были не одиноки. Русско-японская война помешала возможному сближению — как это и было задумано англосаксами… Но к 41-му году вновь оформились две основные группы.
Одна, связанная с армейской верхушкой, с генералами Квантунской армии, дислоцированной в марионеточном Маньчжоу-Го, мечтала «скрестить мечи с Россией на полях Северной Маньчжурии».
Другая была склонна к морской экспансии в Тихом океане, а это означало конфликт с обеими англосаксонскими державами. Эта группировка, связанная с флотом, возражала против войны с СССР. Противились ей и адмирал Ямамото Исороку, и такие дипломаты, как Хирота и Того, знавшие СССР по дипломатической службе в Москве. Увы, и тут оказывалось не все просто… Принц Коноэ считался «евразийцем» и в качестве такового разделял идеи германского геополитика генерала Карла Хаусхо-фера. Немец хорошо знал Японию, служил когда-то в Токио военным атташе и сейчас поддерживал с Коноэ связь через своего ученика, токийского корреспондента «Франкфуртер Цайтунг» Рихарда Зорге. Главенствующей идеей Хаусхофера был «континентальный блок» Германии, России и Японии. Но заключение Тройственного пакта обеспокоило в Токио именно евразийцев-прагматиков. Они считали, что военный союз с Германией может привести в перспективе к войне на три фронта — с СССР, с Китаем и с США.
Но и это было ещё не всё. Самый воинственный и жесткий лидер армейских кругов генерал Тодзио Хидэки по прозвищу Бритва стоял за экспансионистскую политику самого шовинистического образца. Неяпонцев он вообще за людей не считал, а уж соседей-азиатов — и подавно! Все страны мира генерал делил на врагов относительных и абсолютных. Россия относилась к последним, но и с Америкой Тодзио был готов воевать немедленно — за гегемонию на Тихом океане, за Китай, за Филиппины и Голландскую Индию (Индонезию). За собственно Индию он тоже, впрочем, был не прочь побороться. Не боялся конфликта с Англией, с Францией. Причем Тодзио не желал Азии для азиатов. Он желал Азии для Японии, стремясь к максимальной колониальной эксплуатации первой во имя процветания второй. Был он и за не то что жесткую, а за жестокую линию в отношениях с Китаем, за его полную оккупацию. Впрочем, хотя Тодзио и был экстремистом, глупцом не был и мыслить реально умел — если его вынуждали к этому реальные обстоятельства.
Группа Коноэ была склонна обеспечить в Азии «сосуществование и сопроцветание» — при руководящей роли Японии. Для Тодзио ни о каком «со…» не могло быть и речи. Во всяком случае — пока. Ведь в качестве оппозиционера он мог позволить себе большую жесткость на словах, чем в случае, если бы он был премьером. Правда, сотрудничать с Германией Тодзио был готов и Тройственный пакт приветствовал.
Пятидесятилетнего принца Фумимаро Коноэ склонные к прозвищам японцы (впрочем, а какой народ к ним не склонен, если прозвище само просится на язык?) прозвали «меланхоличным принцем». Высокого роста, хрупкого сложения, утонченного облика, принц мог порой действительно впасть в депрессию и не всегда обращал внимание на мелочи жизни. Зато он умел видеть главное и ещё в девятнадцать лет, после окончания юридического факультета Киотоского университета, опубликовал политическое эссе под показательным названием «Отказ от мира с Англией и Америкой в центре».
Повзрослев, он выдвинул идею «сферы процветания Великой Восточной Азии». И, в отличие от Тодзио, Коноэ видел задачу не в замене англосаксов в качестве колонизаторов на японцев, а — как уже сказано — в создании блока трёх ведущих антианглосаксонских держав. В Азии же Коноэ был склонен к политике разумного японского патронажа — в том числе и в Китае.
30 ноября 1940 года Коноэ подписал «Договор об основах взаимоотношений между Японией и Китайской республикой». Правда, само понятие «Китайская республика» можно было понимать тогда по-разному. Была область Яньань — «Особый район Китая» под рукой коммуниста (скорее, впрочем, левого националиста) Мао Цзэдуна.
Было правительство Чан Кайши в южнокитайском Чунцине. Этот заигрывал и с нами, и с янки, и с японцами, с которыми официально воевал.
Имелось и Центральное «национальное» правительство Ван Цзинвея — председателя Центрального политического совета Гоминдана в 1937–1938 годах. Ван Цзинвей разошелся с Чан Кайши, будучи сторонником сотрудничества с Токио. В декабре 38-го года он сбежал из Чунцина в оккупированный японцами Шанхай, а в марте 40-го образовал свое правительство в Нанкине… С ним-то Коноэ и подписал свой договор.
Коноэ был за разумный патронаж — недаром токийский посланник такой гордой (хотя и очень бедной) страны, как Афганистан, сообщал в апреле 41-го нашему Сметанину, что в Японию приехала афганская экономическая миссия для ознакомления с промышленными возможностями страны и расширения экспортно-импортных операций с японцами.
Группа Коноэ была и за широкий государственный контроль — причем не только над экономикой. В 1940 году была введена новая политическая структура — многочисленные буржуазные и правосоциалистические партии самораспустились, и всю эту парламентскую дребедень заменили Ассоциацией помощи трону. Были созданы новые государственные органы — контрольные ассоциации по всем видам производства. Это было нечто похожее на Организацию промыслового хозяйства в рейхе с её шестью имперскими группами по промышленности, энергетике, банкам, торговле, ремеслам и страховому делу. Напоминало это и корпоративный принцип дуче.
Контрольные ассоциации регулировали снабжение экономики Японии сырьем и топливом, рабочей силой, назначали цены и определяли хозяйственную политику. Во главе их стояли люди из «дзайбацу» — крупнейших концернов. В «дзайбацу» хватало и политических реалистов, и политических экстремистов. Но, так или иначе, это было как раз то усиление государства, о котором говорили Сталин и Мацуока в Москве.
* * *
8 МАЯ 1941 года Сметанин устраивал в полпредстве обед для рыбопромышленников, нефтяников и угольщиков из японо-советского общества. Был и один из бывших послов Японии в СССР Ота. Приглашённый Танака быть не смог, но за три часа до обеда лично передал первому секретарю Долбину, что неожиданные обстоятельства вынуждают его быть в другом месте.
За столом сидели промышленники Сакондзи, Танакамару, Мицуи, Отани, посол Ота… Все были оживленны, много говорили, но политические темы не затрагивались.
— Господа, — рассказывал полпред (без одного дня — уже посол), — полторы недели назад мы с товарищами были приглашены директором театральной ассоциации господином Отани в театр «Кабуки»… Были также господа Охаси и Киучи с жёнами.
Охаси был замом Мацуоки, а Киучи — заведующим протокольным отделом МИД.
— И каковы ваши впечатления? — спросил Ота.
— Мы видели лишь часть программы, поскольку нас, кроме представления, угостили ещё и ужином…
Все дружно засмеялись. Смеялся и полпред, а потом серьёзно закончил:
— Такие акты очень интересны для познания этнографии, культуры и быта старой Японии…
Все закивали головами, а жена советника полпредства Якова Малика прибавила:
— Господин Охаси сказал нам, что господин Отани владеет шестьюдесятью театрами и более чем сотней кино…
Один из гостей подтверждающе кивнул, а Сметанин сказал:
— Господин Отани уже второй раз намекал мне о возможности гастролей «Кабуки» в Москве.
— Как это уже было в 1928 году? — проявил хорошую память Ота.
— Да…
— Тогда это был прорыв!
— Ну, что же… Прошло достаточно времени для новых прорывов, господа!
= = =
Но всё это была всё же «лирика». А сутью было то, что одна часть японских верхов стояла за немедленную войну с Россией, а другая — за такую же немедленную войну с Америкой и Англией. Янки это прекрасно понимали. И их устраивал один вариант — первый. При этом Америке нужна была и война СССР с рейхом — пока хотя бы на газетных страницах. И в один прекрасный день начала мая японское агентство Домэй Цусин передало из Нью-Йорка «сенсационную новость»:

«Согласно телеграмме корреспондента агентства Юнайтед Пресс из Риги, Советский Союз концентрирует крупные военные силы на западных границах. Дипломатические круги в Москве заявляют, что концентрация войск производится в чрезвычайно крупном масштабе. В связи с этим прекращено пассажирское движение по Сибирской железной дороге, так как войска с Дальнего Востока перебрасываются главным образом к западным границам. Из Средней Азии туда также перебрасываются крупные военные силы. Из двух запасных воздушных армий, находящихся в непосредственном распоряжении Верховного командования, одна армия уже передана в распоряжение Киевского особого военного округа. Она состоит из 1 тысячи 800 бомбардировщиков и 900 истребителей. В Чёрном и Каспийском морях усилены морские флоты за счет военных кораблей Балтийского флота. Переброшено 28 подводных лодок, 45 эсминцев и 18 канонерок. Военная миссия во главе с Кузнецовым выехала из Москвы в Тегеран. Назначение миссии связано с вопросом о предоставлении Советскому Союзу аэродромов в центральной и западной частях Ирана».


9 мая 1941 года ТАСС опровергло эту «утку по-токийски» и сообщило, что «крупица правды» состоит в том, что ввиду лучших квартирных условий из-под Иркутска в Новосибирск перебрасывается одна стрелковая дивизия.
Но в японской «утке» была тоже своя правда, и вот какая: не всем в Японии нравились новые веяния. Ведь Домэй Цусин (в переводе — «Союз телеграфных агентств») было не второразрядным агентством, а официальным монополистом на распространение в стране иностранной информации, связанным с четырьмя сотнями центральных и провинциальных газет. Оно имело 70 отделений в Японии и корреспондентов в Нью-Йорке, Лондоне, Париже, Берлине, Риме, Москве, Буэнос-Айресе, а также во многих других столичных и нестоличных городах. И его «деза» была красноречивой и показательной.
Япония, как и весь мир, оказывалась на большом распутье. Однако пакт Молотова — Мацуоки был подкреплен теперь Московской встречей и новым — уже Четверным — союзом… И можно было сказать, что Япония начала окрашиваться в цвет японской вишни сакуры, цветущей красивыми розовыми цветами. Родина «морального коммунизма» понемногу политически «розовела». А в будущем все зависело от того, чья линия — «меланхоличного принца» Коноэ или Бритвы Тодзио — станет в Японии определяющей.
* * *
ЕВРОПА же утопала в яблоневом цвету — в белом и в розовом. И, начавшись на Средиземном море, эстафета цветения и жизни летела над теплыми странами, долетая до русского Севера. В Москве заканчивались переговоры между «оккупированной» Данией и Советским Союзом о подписании дополнительного протокола к действующему с 18 сентября 1940 года Соглашению о товарообороте и платежах между СССР и Данией. Соглашение было заключено уже после прекращения военных действий во Франции, после занятия Дании частями вермахта! И эта деталь показывала, что, если бы не силы Зла, народы Старого Света уже могли бы мирно строить новую Европу для европейцев. «Оккупированная» в речах Черчилля, Дания до 30 апреля 1942 года должна была поставить в Россию краны, дизели, судовые двигатели, оборудование для цементных заводов и получить в обмен хлопок, газойль, керосин, фосфаты, химикалии, табак, лесоматериалы…
Впрочем, хотя на Европейском континенте сейчас не гремели бои, мира в Европе не было. И те, кто задумал, зажёг и раздувал войну, по-прежнему трудились во имя её продолжения. И ещё до поездки фюрера в Москву — 9 апреля 1941 года — Черчилль в очередной раз провоцировал Сталина с трибуны парламента:
— Налицо ряд признаков, которые указывают настремление нацистов попытаться захватить житницы Украины и нефтяные поля Кавказа и тем получить в своё распоряжение ресурсы для того, чтобы измотать мир, говорящий на английском языке…
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И ведь что интересно — даже провоцируя русских, Черчилль не смог подавить в себе англосаксонскую спесь! В его представлении житницы Украины и нефтяные поля Кавказа имели значение лишь постольку, поскольку так или иначе влияли на судьбы «богоизбранной» расы — англосаксов.
14 апреля 1941 года о том же рассказывал замнаркома Лозовскому американский посол Штейнгард, «движимый горячей любовью к господину Лозовскому, господину Молотову и СССР».
— Я разговаривал с одним молодым норвежцем, — «доверительно» делился «информацией» американец, — и он говорит, что Германия исчерпала все свои резервы, продукты питания в оккупированных странах иссякли и остается единственный источник продовольствия — вы… Но ведь и вы можете прекратить поставки, и немцы могут пойти на новый отчаянный шаг…
Лозовский слушал молча, а Штейнгард, прощаясь, «дружески» посоветовал:
— Остерегайтесь Германии и её планов… И почаще читайте «Майн кампф».
16 апреля 1941 года уже Иден в Лондоне обрабатывал посла Ивана Майского, вернувшись из поездки по Ближнему Востоку. Начал шеф Форин Офис с волнующего рассказа о том, как его «Катилина» чуть не рухнула в Бискайский залив. Потом, уже под Гибралтаром, пилот доложил, что горючего может не хватить и, возможно, придётся садиться на море. До Гибралтарской гавани они всё же дотянули, но бензина в баках летающей лодки оставалось на 10 минут.
— А далее путь до Каира прошел нормально, — закончил Иден.
— И как вы нашли положение на Ближнем Востоке и в Северной Африке? — задал вопрос Майский по существу.
— О, господин Майский, положение в Ливии меня мало беспокоит, хотя немцы и дошли до египетской границы… Тем более что я надеюсь на то, что скоро наш флот заткнет «сицилийскую дыру»… Думаю, что скоро для немцев в Ливии настанут тяжёлые дни… Я не исключаю нашего тактического отступления, но уверен, что со стороны западной пустыни Египту опасность не угрожает.
— А турки?
— Турки — лояльные друзья Британии, однако активности от них можно ждать сейчас вряд ли… Вот если бы вы помогли им оружием… — Иден посмотрел на Майского выразительно-вопросительно, но тот на реплику не реагировал, и Иден как ни в чём не бывало продолжил: — Кстати, я говорил в Анкаре с вашим коллегой господином Виноградовым и с нашим Криппсом, который специально прилетел на встречу со мной из Москвы. И знаете, господин Майский, мне кажется, что к Криппсу у вас стали относиться лучше…
— Посол, господин Иден, что коммивояжер… Если товар добротный, то и относятся к нему соответственно… А у Криппса вряд ли есть для нас добротный товар…
Иден поморщился и тут же начал снова:
— Но России и Англии угрожает один и тот же «bad man»…
Иден пугал нас немцами, как пугают Бабой Ягой непослушных детей, ибо в английских сказках «злой человек» — «bad man» — нёс примерно ту же функцию. Надо сказать, что, несмотря на удачный ответ насчет отсутствия «товара» у Криппса (а таким товаром для внешнего мира мог быть только мир, на что бритты не шли), Иван Майский интересы Родины отстаивал вяло — сказывались устоявшиеся связи и привычки, нажитые за много лет жизни в Лондоне. Но тут и он не выдержал:
— Не могу согласиться с вами, господин Иден, в части рассуждений о «bad man»… Я не вижу причин для неизбежного столкновения СССР и Германии!
— А СССР и Японии? — не отставал Иден. — Вы действительно будете дружить? Не означает ли ваш пакт с ней прекращение помощи Китаю?
И Майский оказался опять на высоте:
— Господин Иден! Не следует стараться вычитать в пакте с Японией больше, чем там есть. В последнее время каждая крупная дипломатическая акция СССР сопровождается тучей фантастических слухов, толкований и обсуждений… Проходит время, туча рассеивается, пыль оседает и действительность оказывается иной.
Майский говорил это до «рижско-нью-йоркской» провокации Юнайтед Пресс в начале мая, но ведь и в апреле таких провокаций хватало. Все «слухи» рождались не сами по себе! Их заказывала, конечно же, Золотая Элита Мирового Зла. Иден, впрочем, старался зря — Майский оказывался все более фигурой второго ряда. Более важным был Деканозов в Берлине, а важнее всего — Гитлер в Москве, в кресле у камина на сталинской даче через неделю после аудиенции Майского у Идена.
И поэтому не сбывались надежды англичан и на другие провокации… 8 мая 1941 года Вышинский принял югославского посла Гавриловича и устно передал ему правительственное сообщение о необходимости ликвидации посольства… «Нет никаких правовых оснований для дальнейшей деятельности в СССР Югославской миссии», — говорилось в нем. В тот же день подобную вербальную ноту получил и бельгийский посланник — «в связи с тем, что Бельгия в настоящее время не является суверенным государством», а также представитель Норвегии.
* * *
СО ВРЕМЕНИ визита фюрера в Москву прошло всего ничего — какой-то месяц, но расчеты англосаксов на русско-германский конфликт сгорали пламенем нефтяных пожаров на саудовских промыслах, подожжённых диверсантами Фельми и Гроббы. И всё более тяжёлым становилось положение в Ливии и Египте не немцев, а англичан.
Новый Четверной пакт был и для Лондона, и для Вашингтона супербомбой, но у них ещё оставалась надежда, что всё ограничится союзом на бумаге. Мало ли кто и чего когда подписывал! Поэтому к резким демаршам по отношению к Москве в англосаксонских столицах прибегать не стали. Газеты шумели, но в меру — «свободной» прессе порекомендовали не усердствовать. Золотая Элита предпочла выждать и попытаться русских и немцев друг от друга все же отделить.
Молотов преодолел свой «германский» скептицизм, и Сталин в начале двадцатых чисел мая имел с ним серьёзный разговор:
— Вячеслав, время начинает работать на тех, кто будет пользоваться им без проволочек.
Молотов не ответил, не зная, к чему клонит вождь, а Сталин пояснил:
— Войну мы, похоже, от наших границ отвели… Немцы теперь воюют в Африке, но ты понимаешь, что значит накопить огромную массу войск и оружия и держать ее в бездействии? Обрушить всё на Африку и Ближний Восток он не может — это значит бить из пушки по воробьям… Надо думать о будущем…
— И что из этого следует? — подал голос Молотов.
— Из этого следует, что тебе следует в ближайшее время снова ехать в Берлин и ещё — в Рим.
— И в Рим?
— Да, и туда… Мацуока добрался туда вон из какой дали для того, чтобы порастабарывать с новыми союзниками, а Муссолини теперь нам тоже вроде союзник… Так что надо знакомиться с ним и нам.
— Только мне или тебе — тоже? — прищурился Молотов.
— Вначале — тебе… Но вот что… Когда у нас в этом году день флота?
Всесоюзный День Военно-Морского флота СССР был установлен решением Совнаркома и ЦК в 1939 году и отмечался в последнее воскресенье июля.
Молотов посмотрел на календарь и сказал:
— 27 июля…
— Ну, вот и пригласишь его с Чиано в Севастополь на военно-морской парад… К помпе специально по поводу высоких гостей мы непривычны, а тут как раз всё будет одно к одному.
— И вы в Севастополе будете?
— Буду! Давно я не был на Чёрном море… Так что запрашивай «товарища» Риббентропа и господина Чиано — думаю, они тебе в гостеприимстве не откажут, и отправляйся.
Сталин ничего не прибавил, и Молотов думал, что разговор закончен, но Сталин вдруг пристально, но как-то тепло посмотрел на него и сказал:
— И вот что, Молотштейн… Ты понимаешь, как всё это важно? Ты пойми, Вячеслав, мы не просто выигрываем лишний мирный год… Мы выигрываем будущее, потому что мы в следующем году выполним третью пятилетку и начнём четвёртую. Но главное — уже ясно, что мы выполним третью! И после этого мы — непобедимы! И мы зажмём эту белую сволочь по всему миру… Гитлер, конечно, не лучший союзник… Но другого-то нет! Этот, похоже, о народе, о государстве все же беспокоится, а не о собственном кармане… И смотри, тоже смог организовать свой народ за короткое время. И ведёт его за собой… Была большая коммунистическая партия, и не стало её — смылись! Нет, Вячеслав… Не с Рузвельтом же нам новый мир строить — для людей, а не для буржуев!..
Молотов молчал, а Сталин голосом непривычно добрым спрашивал:
— А, Вяча? Ты что-то вроде приуныл, а у нас дел полно… Что молчишь?
Молотов действительно молчал, но, если бы он мог плакать, он сейчас заплакал бы… Сталин коснулся того, что за годы государственной рутины как-то смазалось, потускнело. А ведь они жили не для себя — для народа. А что могло быть дороже людям, чем мир и труд?
И что могло быть более ненавистно, чем Мир и Труд, Золотому Капиталу?
Молотов смотрел на Сталина, и взгляд его тоже постепенно теплел. И он ответил:
— Товарищ Сталин! Уныние бывает, но проходит… Готов работать и делать всё, чего требует момент.
* * *
И ПОД самый конец мая Молотов отправился с двойным визитом: в Берлин и затем — в Рим.
Германия встречала его приветливо — не так, как в первый раз. Впрочем, и время года было другое — весна, а не осень. Этой весной 41-го в Мюнхене уже вторым изданием (первое быстро разошлось) вышла книга Карла Хаусхофера «Континентальный блок. Центральная Европа — Евразия — Япония».

«Из эпохи расцвета викторианской мировой империи, — писал в начале книги Хаусхофер, — доносится до нас предостерегающий голос империалиста Гомера Ли — автора знаменитой книги о делах англосаксов. В этой книге относительно мнимого расцвета Британской мировой империи можно прочитать, что в тот день, когда Германия, Россия и Япония объединятся, будет днём, определяющим судьбу англоязычной державы, гибелью богов».


Хаусхофер, давно близкий к фюреру, проводил всё ту же идею — для создания устойчивого и справедливого миропорядка народы мира должны противодействовать политике англосаксонской (и в первую очередь — американской) гегемонии. А противодействовать ей можно лишь при объединенных усилиях рейха, СССР и Страны восходящего солнца…
Книга заканчивалась так:

«1941 год, согласно дальневосточному знаку зодиака, — „год змеи“; затем 1942 год — „год лошади“, которая могла бы снова вытащить на сухое место многое из того, что сегодня стоит еще на зыбкой почве».


Генерал-геополитик имел взгляды не просто дельные — сейчас они могли стать практической программой действий. И такую программу можно было выработать даже без знакомства с книгой Хаусхофера.
Молотов имел конкретные указания от Сталина — что надо сказать в Берлине и Риме. Но его задача сильно облегчилась тем, что, пока он добирался до Берлина, Рузвельт 27 мая 1941 года провел свою очередную «беседу у камина». Впервые к этой эффективной форме радиообращения к нации он прибег 12 марта 1933 года — тогда США трещали по швам, и умная часть Золотой Элиты пришла к выводу, что с массой иногда приходится обращаться не как с быдлом, а как с равной себе, то есть — снисходить до объяснений.
Уметь произносить речи обязан каждый политикан. А Рузвельт и Черчилль были политиканами как-никак выдающимися. И уж что-что, а речи произносить умели. Рузвельту это давалось тем проще, что ему вообще требовалось лишь читать то, что подсовывали спичрайтеры из группы Ричарда Гилберта, где особенно выделялись Джон Гэлбрейт и Гриффит Джонсон-младший… Последний глянец наводили, впрочем, «ближние» евреи — драматург Роберт Шервуд и Сэмюэль Розенбаум.
На этот раз Рузвельт в тридцатиминутной «беседе» фактически объявил в США чрезвычайное положение во всех областях. Мотивировкой же было одно — надо остановить рвущегося к мировому господству Адольфа Гитлера и отстоять демократию. Рузвельт скорбел о Европе, погрузившейся во мрак, записывая в число окутанных мраком и Данию, спокойно заключавшую с другими странами обычные торговые соглашения.
Рузвельт заявлял, что Америке нужен только такой мир, в котором торжествует свобода слова, где нет места нужде и террору, где повержены враги демократии: «члены Бунда, фашисты, коммунисты и всевозможные фанатики, приверженцы религиозной и расовой нетерпимости»… И Рузвельт объявлял странам «оси» войну не на жизнь, а на смерть. Пока, впрочем, не официально, а в, так сказать, моральном аспекте. Но было ясно, что и настоящее вступление в войну для Рузвельта — дело решённое.
О возможности же мира в Европе не было сказано ни слова. Поэтому Молотов знал, с чего начать разговор с фюрером.
— Господин Гитлер, вам известно, что Рузвельт 10 мая на объединенной сессии Конгресса запросил ассигнования на создание полумиллионной армии?
— Да.
— А с последней речью Рузвельта вы знакомы?
— Да.
— И вы знаете, что за последний год армия США получила почти девять тысяч самолётов, а собираются они производить до пятидесяти тысяч в год?
Гитлер слушал Молотова с угрюмым видом, но при последней цифре его подбросило:
— Господин Молотов! Это — блеф!
— Нет… Это — правда. И там её особенно не скрывают. Америка откровенна, потому что богата… А богата потому, что в мире много бедных.
Гитлер вновь насупился:
— Герр Молотов! Во время наших прошлогодних берлинских бесед я уже говорил вам, что США ведут чисто империалистическую политику… Что они не борются за Англию, а пытаются захватить её наследство… Что они помогают Англии лишь постольку, поскольку они создают себе вооружения и стараются завоевать то место в мировом положении, к которому стремятся… Я говорил вам, что проблема противодействия Америке в ее стремлении к насилию над свободой народов — это проблема не на 40-й, не на 45-й, а на 70-й, 80-й, на 2000-й год… Наконец, я говорил, что необходимо, чтобы кроме Европы как европейское государство рассматривалась и Африка, что нам нужна своеобразная доктрина Монро для Европы, как это есть у американцев… Так зачем, герр Молотов, вы мне всё это говорите?
— Затем, что мы с вами согласны… За исключением одного…
— А именно?
— Эту проблему надо решать гораздо скорее — году как раз к 45-му, в крайнем случае — к 47-му… А для этого надо в 42-м году решить проблему Англии…
Гитлер и Риббентроп слушали посланца Сталина с непередаваемым выражением лиц. Они столько потратили сил, энергии и времени, чтобы втолковать русским эту очевидную мысль, и вдруг русские сами начинают их торопить… Это…
Эт-т-то…
Это было…
Нет, это было просто невозможно!
Молотов же смотрел на собеседников как ни в чём не бывало. И Гитлер, вдруг успокоившись, энергично вопросил:
— Что вы предлагаете конкретно, герр Молотов? Прорыть тоннель под Ла-Маншем? — Скрываемое раздражение всё же прорвалось в этом вопросе. — Или вы можете помочь нам флотом? Я почти год назад пытался сосредоточить все силы рейха для операции «Морской лев»… Но их просто не хватило! Да и сейчас не хватит. Я говорю вам это откровенно, ибо мы теперь в определенной мере союзники…
— Господин Гитлер, товарищ Сталин думает так… Мы действительно союзники, но в настоящий момент наша помощь выражается не в военном содействии, а в гарантиях вам для проведения активной кампании против Англии там, где её хотел поразить ещё Наполеон.
Гитлер не отвечал, и Риббентроп спросил за него:
— Вы имеете в виду Египет, герр Молотов?
— А также Мальту и Гибралтар… Кроме того — Левант, Ближний Восток и Средний Восток… Германия имеет в отмобилизованном состоянии такую массу войск, что подобные операции вы можете провести без труда…
Гитлер все молчал. Молотов же, явно отвечая на его сомнения, предложил:
— Мы понимаем, что для того, чтобы серьёзно ввязаться в такую масштабную кампанию, требующую прежде всего сил авиации, вам надо серьёзно ослабить вашу границу с нами… Мы готовы в качестве гарантии по мере переброски ваших войск на Юг и Юго-Восток расширить зону безопасности с пятидесяти до примерно ста километров. При этом мы согласны на размещение на нашей территории в некоторой её глубине одной-двух ваших танковых дивизий… Ведь всей массы танков вам для похода к Нилу не понадобится…
— А вы с нами туда пойдёте?
— Господин Гитлер! Как вам говорил товарищ Сталин, мы уже сильны для чисто оборонительной войны. Свою, — Молотов подчеркнул слово голосом, — внешнюю безопасность мы уже обеспечили… Но для того, чтобы помочь вам обеспечить и вашу, — он опять подчеркнул слово голосом, — внешнюю безопасность, нам нужен ещё год. Даже меньше… Время не терпит, но и торопливость к добру не приведёт.
— То есть в сорок втором году вы готовы объявить Англии войну?
И тут умолк Молотов.
Гитлер и Риббентроп смотрели на него, ожидая ответа.
— Господин Гитлер… — вдруг произнёс Молотов, — а что, если вы возьмете, так сказать, отпуск, чтобы лучше познакомиться с Россией? У нас намечается прекрасное лето, в Крыму обещают безоблачную, устойчивую погоду, тёплое море…
Гитлер, услышав это, откровенно, не сдерживаясь, рассмеялся:
— Герр Молотов, вы сами прекрасно понимаете, что ваше предложение для меня настолько же соблазнительно, насколько и невыполнимо. Я всё ещё под впечатлением моего первого визита в Москву — между прочим, уже второго моего русского визита, если считать и Брест. И почти сразу же ехать к вам снова — пусть даже неофициально? Да и есть ли в этом необходимость?
Фюрер покачал головой, сомневаясь:
— Возможно, герр Сталин сам приехал бы сюда? Мы бы приняли его со всеми почестями, которых он заслуживает. А у меня столько дел в рейхе… Моё постоянное пребывание здесь абсолютно необходимо. Вы — счастливые люди… У вас проблемы мирные, а у нас — война. Ведь вы её за нас не выиграете. И с нами выигрывать намерены лишь в будущем… И намерены ли?
= = =
Вопрос был задан прямо, и рейхсканцлер хотел добиться от русского ответа на него. Молотов же не отвечал.
Гитлер ждал.
Бывает молчание многозначительное, бывает презрительное, бывает тупое. У Молотова молчание было молчаливым, и не более того. Гитлер сам обладал при необходимости большими запасами выдержки и поэтому не мог не восхититься собеседником, у которого выдержка была, похоже, неиссякаемой — без какого-то определенного запаса. У Гитлера вдруг появилась неожиданная мысль: «Может, попросить его дать мне пару уроков молчания?»
Пауза повисала так, что еще немного — и она могла обрушить весь разговор, но тут Молотов чуть шевельнулся в кресле, как бы стирая молчание этим лёгким движением, и — без прямой связи с вопросом, как всегда невозмутимо, ответил:
— Герр рейхсканцлер, мы относимся к вашим проблемам с полным пониманием… Однако, — и тут у монолитного Молотова вдруг зажегся в глазах лукавый огонёк, — у нас сейчас устанавливаются неплохие и даже доверительные отношения. Объём их растёт, может вырастать и глубина-Молотов опять многозначительно помолчал и продолжал:
— Я уже сказал, что этим летом в Москве будет отличная, устойчивая погода, и вы могли бы не только провести некие неофициальные переговоры, но и немного отдохнуть вдали от привычной обстановки. У меня есть для вас личное письмо товарища Сталина по этому поводу.
* * *
ВСКРЫВ переданный ему Молотовым пакет, перед тем как приняться за немецкий текст, Гитлер внимательно всмотрелся в рукописный оригинал. Автограф Сталина он держал в руках впервые. Почерк был крупным, разборчивым, уверенным и размашистым одновременно. Фюрер невольно задержался на тексте, пытаясь уловить общий тон по зрительному впечатлению. Письмо рождало доверие, и Гитлер перевёл взгляд на машинописный перевод:

«…Во время нашей московской встречи, — писал Сталин, — мы говорили о том, как полезно было бы более близкое Ваше знакомство с нашей страной. Текущий период характерен определенным затишьем. В то же время советско-германские отношения приобретают все больший размах, и мы могли бы их существенно разнообразить.

Я полностью отдаю себе отчет в том, что задолжал вам, господин рейхсканцлер, с ответным визитом, но обязательно верну этот долг. Однако в данной ситуации я полагаю, что в наших общих интересах с этим немного повременить. Тем не менее я и Вячеслав Молотов очень рассчитываем на то, что вы сможете найти время для новых личных наших переговоров. Летнее время дает также отличную возможность познакомиться с Ленинградом и его архитектурными ансамблями — что, как мне кажется, было бы для Вас особенно интересным.

Вячеслав Молотов имеет полномочия обговорить все конкретные детали в случае получения Вашего согласия…»




Гитлер посмотрел на дату под подписью и задумался. Похоже, русские приглашали его к новому туру, и то, что это личное послание Сталина пришло всего через месяц после их встречи, говорило, что тут может быть что-то серьезное… Непривычный для Молотова хитрый блеск глаз тоже чего-то да стоил. Сам тонкий психолог и актер, Гитлер умел замечать и оценить нюансы. И тут он видел, что Молотов не играл, а сознательно позволил себе немного расслабиться и приоткрыть забрало непроницаемой сдержанности.
Молотов смотрел дружелюбно, и вдруг Гитлеру пришла в голову простая мысль. Молотов и Сталин хотят дать понять ему, что он интересен им не только как лидер новой Германии, но и как человек. Что они готовы идти в своем партнерстве далеко. Он вспомнил восторженную реакцию Риббентропа, вернувшегося из Москвы в конце августа 39-го года после заключения Пакта. Риббентроп тогда искренне восхищался простотой и сердечностью атмосферы в сталинском окружении.
Вспомнил он и свои впечатления — Брест, Москву…
И Гитлер, так же глядя Молотову прямо в глаза, сказал:
— Danke… Я приеду в Россию опять.
Несмотря на то что это было сказано по-немецки, Молотов понял и коротко по-немецки же ответил:
— Gut.
= = =
На следующий день Молотов был уже в Риме… Дуче, надуваясь от гордости за то, что он не забыт, вёл себя очень любезно. И когда узнал, что ему предлагают встречу со Сталиным на празднике русского флота, тут же осведомился:
— Я желал бы прибыть в Севастополь с визитом дружбы на достойном такого события корабле… Скажем, на линкоре «Литторио»…
И дуче внимательно посмотрел на московского гостя.
Тот выдержал этот взгляд и просто ответил:
— Мы будем рады приветствовать итальянских моряков в столице советского флота так же, как и вас, господин Муссолини, и вас, господин Чиано, — он поклонился в сторону зятя дуче, — если, конечно…
— Если?..
— Если, конечно, удастся договориться с Турцией о проходе «Литторио» через Проливы…
Дуче задумался, но тут же оживился и сказал:
— Время, синьор Молотов, у нас ещё есть… И теперь оно работает, как мне представляется, на наш Четвёрной союз. Так что постараемся с турками договориться. Сообща… Вы согласны?
И Молотов ответил:
— Вполне!



Глава 11. Герман Геринг и Михаил Громов


Ещё до того, как Сталин вновь отправил в Берлин Молотова, он решил, что пора заняться кроме важнейших проблем и просто важными. Сталин всегда старался смотреть на дело с разных точек зрения, с разных уровней ответственности. Не принадлежа к тем, кто нагло воспринимает себя как хозяина жизни уже по праву рождения, он стал хозяином большой жизни великой державы по праву гения и по праву огромного труда. Но как раз поэтому Сталин знал, что это такое — мелочи. «Кое-кто считает простых людей лишь винтиками… — говорил он. — Но все мы без них ни черта не стоим! Какой-нибудь „винтик“ разладится — и кончено… Потому что на них держится весь государственный организм…»
Итак, в большом деле мелочей нет. Но если важны и «винтики», то как надо оценивать тех, кто является далеко не «винтиком»? Думая об этом, Сталин приходил к выводу: новая ситуация требует и нового учёта других фигур в рейхе, кроме фюрера и Риббентропа. Теперь, после визита фюрера в Москву, к фигурам второго ряда надо было присматриваться всерьез. Кого-то из них в СССР знали только по карикатурам Бориса Ефимова-Фридлянда в «Известиях», а кто-то и вообще находился в тени, не удостаиваясь даже карикатур.
Вскоре после отъезда фюрера в кабинете у Сталина случился забавный разговор хозяина кабинета с Буденным:
— Гитлер… Геринг… Гесс… Геббельс… Гиммлер… Гейдрих… Ну и компания подобралась — сплошное «гэ…», — удручённо заявил Сталину Будённый, относившийся к новому курсу скептически.
— Ты, Семён, не совсем прав, — возразил Сталин. Он, как всегда, давно навел справки, не упустив мелочей, и теперь терпеливо пояснял Будённому:
— Это по-нашему они все на одно «гэ…», а на самом деле, по-немецки, на «G» только два — Геринг и Геббельс… Они так на «G» и пишутся…
Сталин взял лист бумаги, написал «Goring», «Goebbels» и показал Будённому.
— Ну да! А остальные? — не поверил Семён Михайлович.
— А остальные — на «ха…»…
И на листе бумаги добавилось: «Hitler», «Hess», «Himmler», «Heydrich».
Их бы так и называть правильней, — прибавил Сталин и перечислил, выдыхая начальное «ха»: — Хитлер, Хесс, Химмлер, Хейдрих…
— А, один чёрт, — махнул рукой не убеждённый лингвистическими аргументами вождя славный конный командарм. — Значит, они — не «гэ…», а хорошие…
И Будённый предложил вариант с «х…».
Сталин засмеялся, и на том «обсуждение» закончилось. Но разговор запомнился, и Сталин мысленно возвращался к нему не раз.
В 1941 году Сталину шёл шестьдесят второй год. Гитлер, родившийся в 1889 году, был ровно на десять лет младше. А остальные известные политические фигуры рейха?
Геринг — с 1893-го.
Гесс Геринга на год младше — с 1894-го.
Гиммлер и Геббельс были погодками — с 1900-го и 1901 года.
Гейдрих же в 41-м году не дотягивал и до сорока — он родился в 1904-м.
Итак, все сплошь — молодые, если разобраться, люди. Неужели он, «товарищ Сталин», не сможет их переиграть? Переиграть не как шулер, не как ловкач, а как опытный, умудренный политик с планетарным масштабом мысли и дела? Гитлер тоже был фигурой незаурядной, умел смотреть далеко, но даже Гитлер занял по отношению к нему позицию младшего. Тем не менее личный контакт у Сталина, главы партии и государства, будет лишь с самим Гитлером. Ну — с Риббентропом… А как остальные? Уровень, скажем, Гиммлера — это уровень нашего Берии.
Осилит Лаврентий Гиммлера? Или — Гейдриха?
Сталин всматривался в фото из досье, лежащие у него на столе, — в невыразительные, спрятанные от нескромного любопытства глаза рейхсфюрера СС Гиммлера. В жесткий, стеклянный взгляд Гейдриха… И размышлял.
Как учесть их — вторую, третью, пятую, седьмую фигуру рейха? Первый десяток их? Первую сотню? Ведь они тоже имеют свое значение и свое влияние…
Гесс — заместитель фюрера по партии. Нечто вроде Жданова у нас. Ну, заводить контакты по этой линии — это надо десять раз подумать. Хотя думать надо и тут… Вот Геббельс… Какой уж был антикоммунист, с Димитровым на Лейпцигском процессе дискутировал, и неглупо дискутировал! — а теперь на первой полосе «Известий» красуется не карикатура на него, а фото в окружении томских пионеров… Идея о прямом знакомстве рейхсминистра пропаганды с Россией оказалась вполне удачной. Однако Геббельс — это, по-крупному, болтун. Важнее люди практического дела. И кроме Геббельса по-новому надо подойти и к другим.
Скажем, к Герингу…
Получивший за Французскую кампанию 1940 года уникальный, лишь ему присвоенный чин рейхсмаршала, ас Первой мировой войны Герман Геринг стоял к фюреру в особом отношении. Фантазия Геринга и его сильная личность часто влекли Гитлера в мир мышления сверхкрупными масштабами. Геринг умел ловко пользоваться своим влиянием, и ему удавалось у Гитлера многое. Фюрер часто называл толстого Германа великим немцем, а это в устах фюрера что-то да значило.
Риббентроп доверительно признавался:

«Я никогда не мог сблизиться с фюрером и не видывал никого другого, кому бы это удалось. Исключение — Геринг… Порой мне кажется, что фюрер испытывает некоторый страх перед Герингом. Как-то он сказал мне после одного разговора: „Ради Бога, Риббентроп, не раздражайте рейхсмаршала, иначе он нам однажды ещё покажет…“»


С другой стороны, отношение Геринга к России как к потенциальному партнеру Германии было неоднозначным. Сталину докладывали, что Геринг «отягощен антибольшевизмом» в меньшей мере, чем многие другие. И это было правдой. Геринг нередко пользовался самой энергичной лексикой, когда речь шла об СССР, но в действительности был намного тоньше и дальновиднее. Ещё до Бреста он как-то сказал генералу Йозефу Каммхуберу, командиру 1-й дивизии ночных истребителей:
— Знаете, Каммхубер, начинают поговаривать о возможности войны с Россией…
Каммхубер, его ровесник, тоже участник Первой мировой, но — в пехоте, пожал плечами. Его лично это касалось мало, потому что он командовал ночной авиацией в Голландии.
— Но мы уже воюем с Англией, а с Россией у нас пакт, — спокойно возразил он.
— Да, — раздражённо подтвердил рейхсмаршал, — но это сегодня… — И Геринг продолжал: — Так вот, Каммхубер, я не хочу этой войны! Я против неё! На мой взгляд, это худшее, что мы могли бы предпринять… Это будет экономической ошибкой, политической ошибкой и военной ошибкой.
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Сталин об этом разговоре не знал, но знал, что Геринг — лицо влиятельное, доверенное и в последние годы не раз подчёркивал свою лояльность к России. И Сталин прикидывал — кто мог бы быть партнёром Геринга с нашей стороны? Прямой аналог отсутствовал и по статусу, и по психологии. Тем более что Геринг был сразу един во многих ипостасях.
Ас-герой, удостоенный ордена «Pour le Merite» («За заслуги») и лично сбивший 22 самолёта… Пилотажник, командир наиболее элитного соединения германской авиации. в Первую мировую войну — 1-й эскадрильи «Рихтгофен». Занесен французами в число военных преступников Первой мировой. А ныне — рейхсминистр авиации и главнокомандующий Военно-воздушных сил, люфтваффе.
Но Геринг же — один из создателей СА, военизированных штурмовых отрядов НСДАП. Участник «Пивного путча» 23-го года… Тогда он шёл рядом с Гитлером и был тяжело ранен в бедро двумя пулями.
И он же — политик, председатель рейхстага, премьер и полицай-президент Пруссии, оппонент Димитрова на Лейпцигском процессе 1933 года по делу о поджоге рейхстага.
А к тому: эксперт партии по техническим вопросам, наладивший тесные связи с промышленниками; имперский уполномоченный по 4-летнему плану; председатель огромного государственного суперконцерна «Герман Геринг верке», образованного в 1937 году после конфискаций собственности у евреев и включающего в себя заводы на оккупированных территориях…
Однако и это не всё! Геринг — и Главный лесничий рейха. При этом — сибарит, коллекционер, любящий роскошь и эффектные костюмы и заявляющий; «Всё-таки я человек ренессансного типа». Но Геринг умеет и владеть собой, а при необходимости умеет себя ограничить.
В личном отношении он — вежливый, проницательный, находчивый и блистающий острым умом, с большим самообладанием и прекрасной памятью, прекрасный оратор. По происхождению — сын крупного чиновника германской консульской службы (однако не из титулованных) и дочери зажиточных фермеров. При этом — крестник Риттера фон Эпенштейна, который, хотя и обладал аристократической приставкой «фон» и был католиком, имел сомнительную честь числиться в списке «semi-Gotha», то есть — среди титулованных немецких фамилий еврейского происхождения.
И, наконец, Геринг — морфинист, наркоман. Но, опять-таки, и здесь есть «но»… К морфию он пристрастился не по природным наклонностям и не по слабости характера, а из-за некоего извива судьбы. После двух пуль, полученных во время путча 23-го года, он был нелегально вывезен преданной и любимой женой Карин в Австрию для лечения. Там долго болел, и, чтобы избавить больного от сильных болей, ему долго давали морфий. В результате, избавившись от одной болезни, Геринг нажил себе другую.
Итак, личность колоритная, порой — импульсивная, однако и волевая… Букет качеств ещё тот.
Сталин размышлял… Какую же ипостась рейхсмаршала использовать? Очевидно — самую для нас важную. А самой важной была, пожалуй, мирная, созидательная сторона его натуры — экономическая и промышленная.
В 1933–1936 годах выполнялся первый четырехлетний план развития германской экономики, а в сентябре 1936 года на Нюрнбергском съезде НСДАП Гитлер провозгласил вторую немецкую «четырехлетку». Уполномоченным по четырехлетнему плану стал Герман Геринг. В проектах числилось создание новых сортов стали и проката, предприятий по производству синтетического бензина и каучука, расширение автомобилестроения, строительство стратегических автострад — автобанов, создание стратегических запасов.
Это были дела, нужные и для мира, и для войны. И всё это происходило на фоне укрепления государственного сектора экономики. Еще в веймарской Германии были образованы крупные государственные промышленные объединения: «Преаг», «Фиаг», «Пройсаг», «Зексише верке». При Гитлере удельный вес государственной собственности стал быстро расти. В марте 1936 года Имперское статистическое управление сообщило, что в стране имеется 1085 общественных предприятий, из них: 61 — собственность империи, 57 — земель, 25 — ганзейских городов, 291 — общин и союзов общин, 142 — совместно империи и земель и 509 — совместно империи и общин.
Солидную прибавку к общественной собственности дала «ариизация», то есть конфискация предприятий и капиталов евреев. Конечно, она носила расовый оттенок, но с точки зрения социальной справедливости это был акт резонный и общественно оправданный. Впрочем, промышленники немцы, не поладившие с новой властью, тоже лишались собственности.
Одновременно в Германии возник крупнейший государственный концерн «Рейхсверке А. Г. фюр Эрцбергбау унд Эйзенхюттен Герман Геринг». Геринг дал этому акционерному обществу по добыче железной руды и производству чугуна лишь свое имя, а вот капитал — хотя и не по своей воле — дали еврейские финансисты и немецкие промышленники. После того как из Германии сбежал Тиссен, в «Герман Геринг» вошел и контролировавшийся Тиссеном комплекс предприятий из «Ферейнигте штальверке».
Как здесь реагировали магнаты? С огромным недовольством. Появление государственного суперконцерна обеспокоило «королей» Рура больше, чем какие-либо другие меры по регулированию экономики. Частные монополии сопротивлялись так зло, что Геринг заявил:
— Лица и фирмы, мешающие эффективной работе концерна, будут рассматриваться как саботажники!
Его помощник, генеральный уполномоченный по чёрной металлургии генерал-майор Ганекен, пытался защищать магнатов:
— Господин рейхсмаршал, чрезмерная государственная концентрация экономических возможностей в одном месте сокращает возможности для маневрирования…
— Вы хотите сказать, «для мошенничества», Ганекен? — тут же отпарировал Геринг.
= = =
Сталин не знал и об этом, но понимал — непрост толстый Герман, непрост… Димитров это подтверждал, честно признаваясь, что пикировка с Герингом в Лейпциге далась ему нелегко.
— Я смог воспользоваться его вспыльчивостью и, не буду скрывать, спровоцировал его. Но так он — очень не дурак. Очень, товарищ Сталин, — говорил глава Коминтерна.
Да, Геринг был важен как фигура содействия экономическому сближению. Политическое сближение обеспечит сам Гитлер и он — Сталин.
Итак, Геринг…
А кого же ему подкинуть в партнёры?
* * *
ПОЖАЛУЙ, с любой точки зрения партнёром Геринга выпадало быть новому заму Сталина по Совнаркому Ивану Тевосяну. Тевосян уже встречался с рейхсмаршалом в 1940 году, но пока вряд ли можно было говорить о чем-то большем, чем просто визуальное знакомство. Они несколько раз виделись друг с другом в обстановке официальных и недлительных встреч, но ещё ни разу не посмотрели друг другу в глаза по-настоящему.
Теперь им предстояло сделать это — если Гитлер и Геринг примут предложение Сталина о визите Тевосяна для личных переговоров с Герингом, как с экономическим лидером рейха, своего рода диктатором германской промышленности. Готовя почву для такого развития событий, Тевосян — с санкции Сталина, естественно, — обратился к Уполномоченному по выполнению четырехлетнего плана Герману Герингу с личным письмом. Передать его было решено через какого-то солидного курьера.
Подворачивалась и очень удачная во всех отношениях оказия — в Германию улетал новый командующий ВВС и начальник Летно-испытательного института Громов. И именно для встречи с шефом люфтваффе. Знаменитый не менее Геринга, летчик с мировым именем, Громов должен был провести переговоры как представитель советских Военно-Воздушных сил и одновременно — как представитель авиационной промышленности. Все складывалось логично и естественно — Громов начнет, Тевосян продолжит и закрепит.
* * *
МИХАИЛУ Михайловичу Громову шёл в 41-м году сорок второй год… Родился он в Твери, учился на теоретических курсах при Высшем техническом училище, в девятнадцать лет вступил в Красную Армию и с тех пор летал на всем, на чем летали люди до него, а также и на том, на чем до него не летал никто, поскольку много работал как испытатель. В июле 37-го он вторым после своего ученика Чкалова вместе с Юмашевым и Данилиным перелетел через полюс в США. И вот в 41-м был назначен начальником Главного управления ВВС РККА вместо провалившегося Павла Рычагова.
Громов же пришелся к новому месту идеально. Авиационный нарком Шахурин восхищался Михаилом Михайловичем: «По нему можно часы проверять! И всегда возит себя сам, да не по земле, а по воздуху!» Новый глава советской авиации действительно везде, где только можно, не ездил на автомобиле, а летал на лёгком самолёте, существенно экономя время и за счет этого успевая с делами и по командованию ВВС, и в ЛИИ (где ему, правда, очень помогал его зам по науке профессор Чесалов).
Теперь же генералу предстоял новый — пусть не рекордный, но очень серьезный перелет из Москвы в Берлин. До этого в Берлине ему бывать не приходилось, и, готовясь к полету, он невольно вспоминал любимого ученика, погибшего Валериана Чкалова, который в 36-м году на своем красном АНТ-25 возвращался с авиационной выставки в Ле-Бурже и провел в столице рейха два дня в конце декабря. Впечатления Чкалов оттуда привез хмурые — тогда, в 36-м, Валерий рвался из Парижа хоть на несколько дней в Испанию. Уж очень хотелось ему завалить на любимом «ишачке» пару-тройку «мессеров». И поэтому говорил он о немцах и Берлине зло, с сердцем.
Впрочем, тогда в Испанию рвались многие.
Немало воды выкипело с тех пор в радиаторах чкаловских и громовских машин, немало сгорело в моторах бензина. Сгорел и сам Чкалов. А Громов теперь летел в Берлин для знакомства и переговоров с Герингом.
В натуре Михаила Михайловича места малейшей позе не было — хотя габаритами природа «лётчика номер 1» не обидела. Он всегда был обстоятелен настолько, что у другого эту обстоятельность можно было бы принять за излишнюю осторожность, если не трусость. Но тут Громов сам попросил Сталина разрешить ему сделать в Германии два показательных полёта.
— На чём, товарищ Громов? — сразу же поинтересовался Сталин.
— На И-16.
Сталин хитро посмотрел на летчика:
— Что, товарищ Громов, хотите перед немцами блеснуть? Пофорсить?
Громов понимал, что Сталин говорит не всерьез, но за шутливым вроде бы вопросом стояло серьёзное желание понять мотив просьбы Михаила Михайловича. Поэтому Громов ответил просто:
— Не в форсе дело, товарищ Сталин. Во-первых, с тем же Герингом отношения лучше всего налаживать по-лётчицки — прямым показом моих возможностей. Да и его люфтваффе речами так просто не убедишь… Лучше — в воздухе…
Улыбнулся и прибавил:
— Потом на земле говорить проще будет. Думаю, и самому Гитлеру тоже надо показать, что не у него одного асы имеются… Ну и главное — хотел я вначале оттренироваться на яковлевской машине, а потом решил: пусть на новом Яке и МиГе-третьем слетают там Паша Федрови и Супрун. А я покажу — на всякий случай, — что советский лётчик может выжать из И-16… Дружба — дружбой, а зубы показать не мешает…
Сталин молчал, и Громов, внешне спокойный, напрягся. А Сталин смотрел вроде и прямо, но как-то сквозь него, как будто видел там, впереди, что-то свое, видное только ему. И вдруг улыбнулся — непривычно смущенно и открыто. И с особой интонацией сказал неожиданно:
— Выросли вы, друзья, сталинские соколы! Раньше в воздухе думали, а теперь и на земле научились… Молодец, Михаил Михайлович! Всё решил правильно. И политически, и психологически… Но — не больше двух полётов!
По-прежнему внешне невозмутимый, но, конечно же, польщённый и обрадованный, Громов осторожно сообщил:
— Удет у них вообще, говорят, циркач. В Голливуде на съёмках поднимал чуть ли не с земли платок крючком на законцовке крыла своей машины!
— Никаких платков! И программу своих полётов показать мне — со всеми фигурами и высотами выполнения. Минимум пятьдесят метров! Вы же сами, товарищ Громов, только что сказали, что тут нужен не цирк, а демонстрация пилотажных и боевых возможностей нашего далеко не самого нового истребителя. Согласен, «подать» его надо эффектно. Потому и разрешаю. Да и репутацию этим полётом вы сразу укрепите, спору нет.
Громов же, не смущаясь, сказал:
— Товарищ Сталин, вы не волнуйтесь! Я со всей ответственностью вам докладываю и могу заверить письменно и официально, что со мной в полёте никогда ничего не случится.
— Почему вы так уверены, товарищ Громов? И с очень опытным лётчиком может случиться беда, — возразил Сталин, перед глазами которого вдруг возник смеющийся, живой Чкалов.
Вспомнился, похоже, его ученик и друг и Громову, потому что он тяжело, задумчиво вздохнул, а ответил так:
— Тут вот как, товарищ Сталин… Сколько бы я ни летал, я всегда с самолётом на «вы»… Я верю своим замечательным механикам, но всегда перед вылетом всё проверяю сам. И когда сажусь в самолёт, всегда вытираю ноги…
— Ноги вытираете? — задумчиво переспросил Сталин. — Да, ноги… Это вы хорошо сказали, Михаил Михайлович… Работа у нас пыльная… Поэтому ноги надо вытирать тщательно — чтобы ненароком глаза не запорошило, когда жизнь вверх тормашками ставит…
* * *
ГОСТИ из Москвы прилетели в Берлин в начале мая на двух пассажирских самолётах — ПС-35 и ПС-84. Встречал их сам Геринг. Хотя ранг Громова был в целом существенно ниже ранга хозяина, рейхсмаршал решил пренебречь официальным этикетом — очень уж хотелось ему поскорее посмотреть на русского генерала-аса. К тому же Громов прилетел как-никак на переговоры к нему, Герингу. И прилетел с серьезными полномочиями. Не последнее значение имело и то, что Герингу сообщили о личном письме Тевосяна, и это как бы снимало разницу в статусе встречающего и встречаемого.
Серебристый ПС-35 первым блестяще и необычно быстро зашел на посадку и мягко сел, закончив пробег точно перед группой, окружающей рейхсмаршала. Генерал-инспектор, люфтваффе, фельдмаршал Мильх, глядя на плавно заруливающую машину, восхищенно заявил:
— Да, видно, что за штурвалом сидит мастер своего дела!
Эрхард Мильх — сын фармацевта-еврея (утверждали, впрочем, что на самом деле его матушка согрешила с бароном-немцем) — был судьёй компетентным, хотя лётчиком никогда не был. Однако оба своих Железных креста 1-го и 2-го классов, Мильх получил в Первую мировую, командуя 6-й истребительной группой. Потом, за много лет, он тоже повидал немало и мастерских, и топорных посадок, ибо в 20-х годах возглавлял «Люфтганзу». Так что стиль русского пилота Мильх оценивал профессионально.
— Скорее всего, это сам Громов, — буркнул рейхсмаршал и, как позднее выяснилось, не ошибся.
Вторым садился ПС-84, и тоже — мастерски… Но скорость у него была меньше. Винты двух «ПС», открутив своё в долгом полёте, остановились. Из откинутой к борту двери ПС-35 по приставному трапу на бетонку Темпельгофского аэродрома спустился высокий, статный, нордического типа русский генерал, одетый в непривычную, строгую, не франтоватую, не помпезную, но чуть ли не изысканную и элегантную форму. Тёмно-синяя пилотка с белым кантом, темно-синий мундир, брюки с голубыми лампасами, заправленные в хромовые сапоги, белая рубашка с галстуком, золото звёзд на голубых треугольных петлицах — эту форму в русских ВВС ввели только что, обновив давний её вариант ещё испанских времён.
И без представлений было понятно, что это и есть Громов.
Глядя на Геринга, на окружающих его асов с Рыцарскими крестами на тугих шеях и генералов в голубовато-серых мундирах, Михаил Михайлович почему-то вспомнил, как в самом начале 30-х годов его однажды подключили к проблеме дозаправки в воздухе. И сразу стало ясно, что сложностей в этом деле много, а самая серьезная — найти друг друга. Особенно плохо получалась встреча при плохой погоде. Дозаправщик просто растворялся в облачности.
Теперь надо было искать партнёра не в воздухе, а на земле, и политический «туман» был пока погуще любого метеорологического. Громов немецким владел прилично и поэтому, не оглядываясь на переводчика, решительно шагнул к рейхсмаршалу, бросил руку к пилотке, отдавая честь, а затем протянул руку и твёрдо, невозмутимо представился:
— Генерал Громов!
— Рад приветствовать вас, знаменитого во всём мире аса, генерал, на земле рейха! — серьёзно ответил Геринг.
А Громов, оглянувшись на тех, кто прилетел с ним, скупо, но без хмурости, улыбнулся и сказал:
— Позвольте, герр рейхсмаршал, представить вам моих товарищей…
С аэродрома отправились обедать. Геринг был любезен, шутил. Его хмурое аэродромное настроение ушло — русские ему понравились, а он давно не бывал в кругу русских вот так — без особого официального напряжения. А русских он знал, о чём Громову и сказал:
— Я бывал у вас, герр генерал, в 35-м и 36-м годах на военных маневрах в качестве наблюдателя… И был восхищён массовым десантом 35-го года в ходе учений Киевского военного округа… Честно говоря — я могу сейчас в этом признаться представителю дружественной армии, именно ваши блестящие десанты дали мне импульс к созданию германских парашютных войск.
— Да, я сам, герр рейхсмаршал, занимался этим делом… И маневры 35-го года помню — восточнее Киева. В районе Бровары — Гоголев…
— Верно! Мы были поражены! За десять минут с парашютами высадились почти три тысячи человек и немедленно открыли огонь! А маршал Ворошилов смеялся — не видели вы, мол, десанта в шесть тысяч человек!
— Случалось, высаживали и побольше, — заметил Громов.
Геринг подозвал подтянутого генерала, представил:
— Генерал Штудент… Наш десантник…
Штудент был внимателен и слушал рассказы о киевских маневрах, слово боясь пропустить — ведь уже вовсю шли последние приготовления к десанту на Крит. Об этом, конечно, гостю не было сделано даже намёка, но вскоре все трое увлеклись обсуждением того, как лучше проводить десантирование и в каком строю… Интернациональный язык летных жестов помогал речи, ладони собеседников поднимались выше, ниже, выстраивались одна за другой, закладывали виражи… И атмосфера становилась непринуждённой.
* * *
А ЧЕРЕЗ день Громов готовился к показательному полёту. Облётанный им ещё в Москве И-16 был со всеми предосторожностями доставлен на платформе по железной дороге в Берлин группой инженеров и техников. Утром Громов сделал пару пробных вылетов, а к трём дня на показ должны были съехаться зрители во главе с Герингом. Не исключалось и присутствие фюрера.
Ярко-красный самолёт с белым коком винта стоял на зелёном лётном поле и охранялся бдительными техниками в васильковых комбинезонах, среди которых на всякий случай были и офицеры НКВД. Тут же стояли такие же ярко-красные, стремительных линий истребители Як-1 и МиГ-3, на которых должны были слетать испытатели Федрови и Супрун. Их привезли в Берлин вместе с громовским «ишачком».
Громов был спокоен. На часах стрелки показывали половину третьего, погода была отличной, лётной, с высоким небом и редкими белыми облаками. Прошло почти полчаса; и на поле въехал кортеж.
— Похоже, и фюрер пожаловал, — всё так же спокойно сказал он стоящим рядом Федрови и Супруну. Супрун молча кивнул. Он был в Германии уже не первый раз, да и вообще иностранный опыт у него был редкостный — Супрун родился в Канаде и провёл там детство. Паша Федрови волновался… Но волнение у него было испытательское, то есть не нервное, не истеричное, а заставляющее собраться, подтянуться и сделать все как надо.
С Герингом действительно приехал сам Гитлер. Но летчикам предстояла серьезная работа, и поэтому представление было коротким и деловым, после чего Громов направился к самолёту. Он не спеша подошёл к нему, поздоровался ещё раз с механиком, спросил:
— Как, Михалыч, всё в порядке?
Механик, тёзка Громова по отчеству, ответил:
— Всё в ажуре, Михалыч.
— Ну, тогда проверяем!
Громов по раз и навсегда заведённому и ни при каких обстоятельствах неизменяемому порядку проверил машину, аккуратно вытер ноги о коврик, расстеленный Михалычем, и по стремянке забрался в кабину. Осмотрелся, пристегнулся и начал опробовать мотор и рули.
И вот он взлетел.
Смело, насыщенно, он завязал у самой земли каскад сложных фигур… Бочка, восходящая бочка, иммельман… Петля, набор высоты и — штопор с выходом в боевой разворот… И опять — бочка, петля… Пилотаж выполнялся плавно, изысканно, элегантно, чисто…
По-громовски.
За ним вылетел Федрови.
За Федрови — Супрун.
Напоследок — так сказать, на «бис» — они вдвоем провели показательный воздушный бой. Все заняло неполный час. Немцы были в восторге… В то время в люфтваффе уже сформировалось ядро блестящих боевых асов. Такой лихач, как Марсель, повторял трюк Удета с платком: на конце бамбукового шеста метровой высоты — платок; истребитель снижается до высоты шеста и на проходе законцовкой крыла подхватывает с шеста платок. Зрители ошеломлены.
Платков русские с шеста не снимали, но, в конце концов, воздушный бой — не цирк, хотя акробатизм любому пилоту не повредит. А вот воздушный универсализм Громов с ребятами продемонстрировали, и немцы это оценили. И, как и предполагали Громов со Сталиным, стали относиться к гостям раскованнее, по-товарищески.
12 мая Громов вылетел в Москву, увозя с собой ответ Геринга Тевосяну и ряд предварительных деловых договоренностей с Герингом и германскими авиационными фирмами.



Глава 12. Форос, Севастополь и операция «Атлантида»


3 июня 1941 года генерал Гальдер записал в дневнике:

«Беседа Сталина с финским посланником (Хайниненом), во время которой Сталин подчеркнул желание поддерживать с Финляндией добрососедские отношения. Предложено финнам 20 тыс. тонн зерна».


Посланником в СССР был тогда Паасикиви, а П. Ю. Хюннинен его лишь временно заменял. Но, исказив фамилию Хюннинена, всё остальное Гальдер записал верно. Колхозное зерновое хозяйство СССР уже прочно укрепилось, а к началу июня стало ясно, что удачный год обещает небывалый для России урожай. Так что поделиться с добрыми соседями нам в 41-м году было чем.
А вот янки делиться с кем-либо чем-либо склонны не были. Более того — они не желали отдавать ценности, им не принадлежащие, даже законным хозяевам этих ценностей. И 14 июня 1941 года Рузвельт подписал указ о замораживании в США авуаров Германии и Италии. Через два дня, 16 июня, он потребовал от Германии закрытия всех ее консульств в США. Это ещё не было объявлением войны, но Америка быстро выходила из режима даже «фигового» нейтралитета.
А жизнь шла.
18 июня 1941 года в Анкаре многоопытный Фридрих фон Папен, посол Германии, и не менее опытный турецкий министр иностранных дел Шюкрю Сараджоглу подписали германо-турецкий договор о территориальной неприкосновенности и дружбе. Стороны обязывались не принимать мер, прямо или косвенно направленных друг против друга.
Почти два года назад, 19 октября 1939 года, тот же Сараджоглу заключил в той же Анкаре сроком на 15 лет фактически союзный договор о взаимной помощи с Англией и Францией. Договор предусматривал англо-французскую помощь Турции в случае агрессии против нее, но также — помощь со стороны Турции в случае акта агрессии европейской державы, приведшего в зоне Средиземного моря к войне, в которую будут вовлечены Франция и Англия.
С учётом того, что обе последние державы в декларациях от 13 апреля 1939 года дали гарантии неприкосновенности Греции и Румынии, Турция должна была помочь Греции после вторжения в неё Германии. Но — не помогла. Вообще-то, тут был нюанс: немцы вторглись в Грецию только после того, как англичане вошли в Грецию сами — до агрессии Германии. Правда, против греков первой начала агрессию союзница рейха Италия, но и против Италии Турция не выступила.
Был и ещё один нюанс: тройственный договор 1939 года после капитуляции Франции в 1940 году имел, вообще-то, сомнительную правовую базу — договаривалась-то Турция с двумя державами, в расчете на их совместную поддержку в случае чего… А от Франции теперь ожидать помощи не приходилось. Да и о какой Франции надо было вести речь? На территории Франции имелось достаточно легитимное прогерманское правительство маршала Петэна в Виши. А вне её была «Свободная Франция» де Голля со статусом неопределённым.
Однако турки — на всякий случай — добились в договоре Папена — Сараджоглу оговорки о том, что «этот договор будет уважать нынешние обязательства обеих стран».
19 июня 1941 года посол Турции в Москве Актай попросился на прием к Молотову и заявил, что, хотя в наши дни радио делает все новости известными очень быстро, он лично имеет честь сообщить о подписании германо-турецкого договора.
— Я надеюсь, господин Молотов, вы учтете, что положение Турции в последнее время было довольно затруднительно — мы со всех сторон окружены огнём… Но мы хотим сохранить нынешнее положение мира и спокойствия в стране.
— То есть вы будете придерживаться политики нейтралитета?
— Да… Но Турция остается союзницей Англии и не предпримет никаких действий, направленных против Англии… Наши отношения с ней, как и прежде, остаются весьма дружественными и искренними…
Молотов кивнул и холодно бросил:
— Понятно…
Видя такую реакцию, Актай с некоторой тревогой в голосе вопросил:
— Могу ли я считать, что наша позиция производит хорошее впечатление на соседние страны?
— Можете… Думаю, ваш договор будет встречен положительно, поскольку обеспечивает вам мир… У Советского Союза нет оснований для беспокойства…
Актай откланялся. Но по всему было видно, что турецкая верхушка готова на что угодно при условии, что её оставят в стороне. Хотя фактор Турции мог стать в перспективе немаловажным, особенно при довооружении турецкой армии современным оружием.
* * *
А 21 ИЮНЯ 1941 года в три часа дня фюрер, одетый в белые рубашку и брюки из тончайшего льна, сидел в шезлонге и задумчиво смотрел на зеленоватые воды Чёрного моря. Где-то там, по правую руку, была белокаменная столица русского флота Севастополь. Сегодня утром он видел ее вначале с воздуха, а потом — лишь с моря, когда лидер «Москва» с ним на борту проходил длинной, глубоко уходящей в глубь берега бухтой, увозя Гитлера в субтропический Крым, в Форос, в зону ярких, игрушечных с виду курортных поселков. Все здесь было веселым, ослепительно белым под ярким, мирным летним солнцем.
Рядом с Гитлером сидел один из заместителей Сталина — Иван Тевосян, хорошо знающий немецкий язык. К великому удовольствию фюрера, он рассказывал ему о том, как его, металлурга Тевосяна, получившего во время стажировки у Круппа прозвище «Шварц Иван» — за темные волосы, уговаривали остаться на крупповских заводах и даже сватали роскошную блондинку.
Тевосян сопровождал Гитлера, которого Сталин уговорил хотя бы краем глаза посмотреть на Крым, Воронцовский дворец и Севастополь. До этого германский канцлер увидел Ленинград в очаровании белой ночи, Эрмитаж, Неву, Петергоф и не смог отказать себе ещё в одном удовольствии… Да и Севастополь его интересовал. Время, однако, поджимало, и Гитлер решил лететь в Крым самолётом. Несмотря на привычку к полётам над Германией, полёт через Россию ошеломил его. Он оказался событием сам по себе и совершенно не походил на германский, на европейский полёт над чересполосицей полей и муравейниками островерхих городков.
В этот, уже третий, приезд в Россию фюрера охватило ощущение окончательного, решающего поворота в его судьбе. Он уже давно и привычно не отделял себя от судьбы Германии. Значит, это был окончательный поворот и для Германии. Пакт с русскими, подписанный два года назад в Москве Риббентропом, изменил уже многое, тем более что в Третьем рейхе ещё по наследству от Второго рейха Вильгельма Первого осталось немало сторонников концепции Бисмарка: с Россией не воевать, а уж тем более — не воевать на два фронта. Поэтому Пакт далеко не все воспринимали как тактический ход. Были и такие, которые хотели бы его закрепления. Он же все это время колебался… Все его существо противилось искренней и долгой дружбе с Россией коммунистической. Но чем больше он знакомился с этими русскими в их собственной стране, тем более понимал, что недочеловеками тут и не пахнет.
Но от стандартного европейца русские отличались сильно. Там, в Европе, где бы то ни было — от венского кафе до салона мадам Эрны Гафштенгль или залов Мюнхенской конференции — театральность поведения окружающих представлялась не только нормальной, но и единственно возможной линией поведения для любого, кто занимает сколько-нибудь видное общественное положение. Играли не только звезды театра и кино, не только светские красавицы и совсем уж ослепительные красавицы полусвета. Играли финансисты и политики, играл Муссолини, играли Даладье и Чемберлен… Играли толстый Герман и даже немногословный Борман.
Соответственно, играл и сам фюрер.
А в России он наблюдал за генералами, министрами — называвшимися здесь «наркомами», за крупными инженерами, и все они были лишены какой-либо позы. Все были тем, кем были… Общение нижестоящих с вышестоящими напоминало лучшие прусские образцы, но в самой этой четкости было не желание угодить, а сознание важности исполняемого дела… Эти люди не пытались изображать фальшивую восторженность. Они были вежливы, но сдержанны. Зато в них — даже в офицерах безопасности, — было видно искреннее желание понять: кто же приехал к ним сейчас и ездит по стране? Враг, прикинувшийся другом, или бывший враг, решивший стать если не другом, то партнером?
И всё чаще внутренние реакции фюрера начинали удивлять его самого. Они становились все более простыми и человеческими. Возможно, этому помогала и мысль о Еве. И он оказывался во власти эмоциональных впечатлений — таких важных для него в его последующих рационалистических действиях. Простота и сердечность русских влияли благотворно, и эти потоки природной простоты, окружавшие его здесь, размывали настороженность всей его предыдущей жизни. Взамен же приходило понимание необратимости поворота.
* * *
ГЛАВНЫМ же впечатлением и результатом был разговор со Сталиным. О делах они говорили всего раз, но этого раза хватило на всё… И фюрер теперь не жалел, что согласился вновь приехать в Москву.
С русской стороны переводил все тот же импозантный генерал Игнатьев — бывший граф, царский военный дипломат, а сейчас — высший офицер РККА… В уютном зальце на кунцевской даче сидели, кроме Сталина, Гитлера и переводчиков, лишь Молотов и Риббентроп.
— Господин Гитлер, — говорил Сталин, — Вячеслав Молотов в Берлине уклонился от прямого ответа на ваш прямой вопрос о том, вступим ли мы в войну с Англией в следующем году… Но я сразу отвечу вам: «Да!»
Гитлер к такому ответу был готов, но явственно вздрогнул.
А Сталин продолжал:
— Когда-то Ленин говорил, что мы американских капиталистов не тронем, лишь бы они нас не трогали… Но в Америке нас долгое время просто не замечали. И я не исключаю, что Североамериканские Штаты решились на наше признание в 1933 году в расчёте на то, что со временем мы станем их, как вы говорите, антинемецкой шпагой в Европе в дополнение к их уже традиционной британской шпаге…
— Тонкая мысль, — заметил фюрер.
— Так вот, ничего, как видите, у САСШ из этого не вышло… И они теперь сами спешно вооружаются. За год выпуск военной продукции в Америке вырос почти в девять раз. И растёт… Там огромное внимание уделяют авиации и флоту. В САСШ сейчас только сборочных авиазаводов более 70… И большая часть мировой добычи нефти приходится на англо-американские страны. Америка богата и могуча. И уже сейчас сильна в воздухе и на море…
В тишине загородного дома звучали лишь два голоса — глуховатый сталинский и хорошо поставленный, певческого класса баритон Игнатьева. Остальные напряженно и заинтересованно слушали, ловя каждое слово.
— Рузвельт утверждает, — говорил Сталин, — что все военные приготовления Америки направлены исключительно против стран «оси», против Адольфа Гитлера. При этом как бы в скобках подразумевается, что Россию в этот круг Запад не включает. Это — приманка для нас… Но мы понимаем, что, разгромив Германию… — Тут Гитлер недовольно шевельнулся, и Сталин успокоил его: — Я беру это лишь в качестве допущения… Так вот, после этого англосаксы обязательно ударят по нас… Даже если бы мы оказались их союзниками — я это тоже говорю лишь в качестве допущения, — как только бы мы помогли им разгромить вас, они тут же начали бы борьбу за уничтожение нас. Скажу прямо: они вас не любят, господин Гитлер, а нас — ненавидят. И уже очень давно…
Сталин умолк, обвел всех взглядом и закончил:
— Вот почему мы сейчас с вами и будем с вами до конца. То есть — до победы вначале в Европе, а затем — и в масштабах планеты…
После долгой паузы фюрер начал сам:
— Герр Сталин, герр Молотов! Я ошеломлен вашей откровенностью и рад вашей решимости. А ваше обещание открыто поддержать нас в сорок втором году меня окрыляет. Но, очевидно, у вас есть конкретные идеи и предложения, основанные на той принципиальной базе, которую изложил герр Сталин, не так ли?
— Так, — согласился Сталин. — И вот как мы всё это видим… Англия сильна на море. Америка — то же. Уже сейчас Америка имеет 15 линкоров, 7 авианосцев, 18 тяжелых крейсеров, 19 легких крейсеров, 168 эсминцев и более сотни подлодок, не считая сотен вспомогательных судов… Армада… Но…
Гитлер вскинул голову, а Сталин улыбнулся:
— Но эта всевозрастающая армада вынуждена рассматривать как операционную зону всю планету, а не только сферы активности стран «оси»… Янки уже сейчас грабят весь мир, и нигде в мире их не любят — кроме Англии, которая тоже грабит весь мир и которую тоже нигде не любят. И это в общем балансе сил — плюс нам… Но это плюс лишь в том случае, если мы будем выступать перед всем миром не как новые его хозяева, а как старшие союзники в борьбе против англосаксов и мировой, как вы говорите, плутократии…
Гитлер задумчиво слушал.
— Америка умеет работать. Но янки внутренне слабы даже у себя, потому что их богатство имеет не только трудовое происхождение, но и грабительское… И если мы будем постепенно сужать их базу внешней сырьевой эксплуатации, янки получат ряд внутренних проблем… Тем более что в Америке немало немцев и итальянцев… Но это всё — дело не сегодняшнего дня, а завтрашнего. Сегодняшняя проблема — Англия… Мы ещё не отмобилизованы и не готовы к наступательной войне. Мы её и не хотим, но рано или поздно выступить против англосаксов нас вынуждают сами англосаксы. Так что тут Россия и Германия — естественные союзники. Но вы уже отмобилизованы… Не без нашей помощи в Африке вы уже добились определённых успехов, а теперь можете вообще добиться решающего перелома и победы, но пока не в деле вторжения, а в деле решительного ослабления Англии в её уязвимых местах — на Востоке.
Фюрер молча кивнул в знак согласия, и вновь послышался глуховатый спокойный голос Сталина:
— Английский флот на Средиземном море силён, германский — слаб, а одному итальянскому побить англичан на море не под силу… Но с вашей воздушной поддержкой, это возможно. И особенно это реально, если вы, — тут Сталин взглянул фюреру в глаза, — займете Мальту и Гибралтар…
— Каудильо боится… — начал фюрер.
— Да, понимаю… Но сейчас он должен увидеть, что ситуация меняется резко. Вот почему я так просил, чтобы вы вновь приехали в Москву… Ведь сейчас во всех столицах мира — и дружественных, и нейтральных, и недружественных, среди политиков, военных, финансистов и промышленников поднялся подлинный переполох! Мы с вами, господин Гитлер, за последние месяцы и так уже привели их в возбуждение. Но после этих наших бесед, если мы примем соответствующие решения и объявим о некоторых из них, если на территории СССР будут размещены по соглашению ваши танковые дивизии, у Франко может возникнуть и иной взгляд на вещи… А если вы оседлаете Гибралтар и Мальту завтра, то Суэц вы оседлаете послезавтра. А с ним — и нефтепромыслы всего Ближнего Востока… Уничтожать их ни англичане, ни американцы не станут… Это ведь, — Сталин презрительно усмехнулся, — их священная частная собственность… И тогда нефтяной баланс существенно поправится в вашу пользу. При этом с Ираком и Ираном вы и мы ведем политику на общей платформе, а мы также поможем французам-«вишистам» в Ливане и Сирии оружием и материалами — уже сейчас. Возможно — через Турцию. Ведь у нас с правительством в Виши есть дипломатические отношения, а у турок есть формальный договор с Францией 1939 года, который сегодня можно рассматривать по-разному…
Гитлер молчал и думал.
Думал и молчал.
Сталин рисовал картину, с одной стороны, почти фантастическую, а с другой… А с другой, замысел ведь примерно таким и был. Другое дело, что при его исполнении возникли нарастающие осложнения, поставившие под вопрос весь замысел. Но теперь-то, при союзной России, его можно реализовать! У рейха действительно огромные силы — пока… Пока не вооружились янки. И эти силы не растрачены, ибо «Барбароссу» — пусть и по другим причинам — постигла судьба «Морского льва».
Хотя… Хотя теперь «Морской лев», желанный десант на Остров, может стать реальностью уже в ближней перспективе. Сталин прав, это можно сделать на следующий год, а в 1941 году решить иные проблемы в ходе операции… Как бы её назвать? Ну, скажем… Скажем — «Атлантида»… Да! Из глубины веков и легенд в реальность века войдет нечто новое и грандиозное, и мы поднимем его со дна океана нашими подлодками, погрузив взамен в океанские пучины мощь Британии.
Так думал фюрер, а Сталин говорил:
— Вам надо сделать это к концу лета, и во всяком случае — до поздней осени… Надо успеть до зимы подорвать способность Англии к сопротивлению, отвлечь Америку ударом Японии и летом 42-го общим нашим ударом разгромить непосредственно Англию и подорвать САСШ…
— Япония? Но она не решается на серьёзные действия… — возразил фюрер.
— Что же, мы должны вместе убедить её… Но я надеюсь, что вы поможете нам нажать на Японию также в вопросе о возврате Северного Сахалина и продаже северной части Курил…
— Я подумаю, — бросил фюрер и перевёл разговор: — А что нам делать с Турцией?
— То, что будет в наших общих интересах… То есть пока её не надо пугать, а там она будет с нами постольку, поскольку мы будем усиливаться, а Англия — слабеть… Вы уже знаете, что мы пригласили в Севастополь господина Муссолини?
— Да, дуче мне сообщил, а затем это подтвердил Риббентропу и господин Деканозов.
— А вы знаете, как господин Муссолини хочет прибыть к нам?
— Знаю… На «Литторио», хотя это пока большая тайна.
— Да… Но когда он уже выйдет в море, послы СССР и Италии обратятся к Сараджоглу со срочным запросом на проход Проливов… Уверен, что турки нам в общей просьбе не откажут. И это будет лишь началом…
Гитлер был явно доволен и не скрывал этого:
— Герр Сталин! Думаю, все, что я услышал, разумно… По моем возвращении мы всё просчитаем, потому что речь идёт о грандиозной многоходовой комбинации… А лучшим ответом будут наши действия на южном берегу Средиземного моря… Не скрою, что ваше предложение о гарантийной дислокации двух наших танковых дивизий очень интересно, и мы им, пожалуй, воспользуемся после того, как расширим зону безопасности до предлагаемых вами ста километров…
Сталин развел руками, подтверждая согласие. Подумал и предложил:
— Мы даже можем частично взять их на свой казённый кошт — пока они будут у нас, предположительно до лета следующего года.
— Тоже не откажемся…
— И ещё… Речь об этом уже заходила… Мы готовы резко увеличить вам поставки зерна в этом году.
— Это было бы очень кстати — в Бельгии и Франции нас донимают забастовками, причина которых — исключительно в нехватке продовольствия. Конечно, нередко эти забастовки организованы на деньги англичан, но исходный пункт — снабжение…
— Я об этом знаю, господин Гитлер… И как раз хотел затронуть подобную тему… Есть ещё одно дело, которое надо бы уладить…
— Что вы имеете в виду?
— Коминтерн пока ещё существует…
Фюрер не мог удержаться от соблазна уточнить:
— Пока?
— Да, пока… Мы не занимаемся экспортом революции. Но мы влиятельны в левых кругах мира, и по линии Коминтерна мы сделали все для того, чтобы в оккупированных вами на время войны странах и в Германии коммунисты не занимались саботажем.
— В Германии мы это чувствуем…
— Однако наши возможности, господин Гитлер, не безграничны. Имеются круги, которые нам сейчас непросто сдерживать… Думаю, нам тут надо смотреть на вещи честно и без обид — в общих интересах. И, думаю, не стоит раздражать народы, господин Гитлер, излишней жесткостью… Оставим её для тех, кто ввергает народы в войны.
Фюрер выслушивал русского премьера с выражением лица не то кислым, не то — каменным, а выслушав, стал размышлять, поджав губы. Сталин затронул-таки больное место… Вопросы внутренней политики и оккупационной политики — это, вообще-то, прерогатива рейха. Но и Сталина можно понять. А все, что было сказано до этого, — это всерьёз… Танковые дивизии будущего врага на свою землю не пускают.
И он коротко бросил:
— Я подумаю…
Сталин не спеша погладил усы и тоже коротко сказал:
— Хорошо… Пусть пока будет так.
Сказано было почти всё… И деловой разговор вскоре был закончен. Хозяева и гости перешли в столовую.
* * *
ГИТЛЕР вспоминал всё это, греясь на крымском солнце, а наутро он с русским заместителем Председателя Совнаркома вышел на русском лидере эсминцев опять в Севастополь. Гитлер редко бывал на море, а тем более — на южном в такую прекрасную пору. И он вполне оценил сдержанную яркость черноморских пейзажей, проплывавших по правому борту. Поросшие густым лесом склоны гор сменялись высокими и обрывистыми берегами. У мыса Феолент в глаза бросался треугольный обрыв темно-зеленого цвета, резко отличавшийся от ближайших скал с красноватой и серой окраской.
Лидер шёл средним ходом, и только когда командующий Черноморским флотом адмирал Октябрьский, невысокий крепыш с наголо бритой головой, пригласил фюрера на мостик, скорость резко увеличилась. Но и три эскортных эсминца не отставали. Стало ясно: русские демонстрировали ходовые качества своих новых кораблей.
Матросы щеголяли белоснежной формой с синими отворотами воротников, украшенных тремя белыми полосками. Офицеры — тоже во всем белом, при кортиках и белых перчатках. Даже если рослых краснофлотцев отбирали специально для этого показательного похода, русскому флоту было чем гордиться. Уверенные, загорелые до черноты, атлетически сложенные, с зубами, производившими впечатление выданных в дополнение к форме, русские парни не напоминали молодежь Гитлерюгенда. В них не было утончённости, зато чувствовалось непоколебимое жизнелюбие. Выразительные лица германских юношей были раскованны, крупные же лица русских выражали силу и достоинство.
Гитлер поймал себя на мысли: «Да… Хорошо, что мои волчата не схватятся с этими медведями… Это могло бы окончиться плохо и для тех, и для этих…» И сразу пришла другая мысль: «Интересно — как они будут смотреться не в противоборстве, а в дополнении друг друга?»
Вдали возник Севастополь… В этих местах Англия, Франция и Сардиния когда-то обрели победу, но особой славы не нашли. Слава досталась русским.
Бухта распахивалась широко. Но, приближаясь, она сужалась, и Гитлеру показалось, что это и есть путь в Россию. Войти легко, выйти — непросто. И славы на этом пути много, да вся она — у русских.
Стоявший рядом на мостике Тевосян задумчиво, как бы про себя, произнес:
— Наш Аносов считал, что стальная пушка могла бы спасти Севастополь. Но в николаевской России, при Нессельроде и Канкрине, к нему не прислушались… Зато уроки Крымской войны учёл ваш Крупп.
— Да, — согласился Гитлер. — И благодаря стальной пушке Круппа мы победили французов под Седаном.
Намёк был прозрачным: вас французы здесь побили, а мы побили французов. Тевосян возражать не стал и даже подтвердил:
— В отличие от нас под Севастополем.
Потом прибавил:
— А царскому правительству пришлось покупать пушки у Круппа.
— Вот как? — удивился фюрер. — Это интересная деталь… Но вы говорите, герр Тевосян, Нессельроде, Канкрин… Это что — немцы?
— Немцы… Нессельроде, впрочем, наполовину еврей…
— Вам не кажется немного странным, что ваши, — Гитлер выделил это «ваши», — немцы России навредили, а наш Крупп ей помог?
Тевосян улыбнулся:
— Да, господин рейхсканцлер, русские немцы не всегда были полезны России. Была великая Екатерина, был и ничтожный Нессельроде… Я много думал над этим и твёрдо знаю одно: исторические судьбы Германии и России переплетены давно. Вопрос в том, как завязывать и развязывать эти узлы.
И, помолчав, прибавил:
— А делать хорошие стальные пушки мы потом научились и сами. Да и броню — тоже!
= = =
К вечеру фюрер со свитой был уже в поезде… Время не чувствовалось — и не только потому, что в дороге оно ощущается слабее. Его не хотелось узнавать, отсчитывать, измерять. И лишь по инерции Гитлер вяло поинтересовался у Шуленбурга, сопровождавшего его в Берлин:
— А какое у нас завтра число?
— Двадцать третье июня, — немного удивлённо ответил посол. — Как быстро время-то летит… Почти закончился июнь сорок первого года. Не верится, что завтра вы, мой фюрер, будете снова в Бергхофе.
* * *
ПРОШЁЛ месяц… И адмирал Октябрьский вышел на том же лидере «Москва» встречать «Литторио» с дуче на борту. Турки не обрадовались совместному запросу Москвы и Рима на его проход, но и запретить ничего не могли: в конце концов, могучий итальянский линкор в черноморских водах — это проблема русских, и если они сами приглашают итальянцев, то пусть сами и берут на себя ответственность.
«Москва» держала флаг Командующего Военно-морским флотом СССР, потому что встретить дуче в море Сталин поручил наркому ВМФ Кузнецову. Под синим небом, раскрашенным белоснежными облаками в цвета старого русского морского флага, Кузнецов и Октябрьский салютовали гостям и перешли на борт «Литторио», где Октябрьский сам взял на себя функции лоцмана. Кузнецов его подстраховывал, потому что знал подходы к Севастопольской бухте ещё со времён командования «Красным Кавказом» и «Червоной Украиной».
Вскоре на них стали надвигаться бухты, плоский срез далёких гор слева и тонкие колонны античных развалин справа. Муссолини стоял под ветром на палубе, рядом были Чиано, начальник Морского Генерального штаба адмирал Каваньяри, а мысль улетала туда, к городу, известному в Италии давно — со времен той Крымской войны, когда граф Кавур в надежде на поддержку в борьбе против Австрии ввязал Сардинию в англо-французскую войну против русских.
Да, когда-то здесь уже были итальянцы, петушиные перья берсальеров развевались над холмами Севастополя, и на этой земле осталось итальянское кладбище.
Линкор вошёл в бухту, и начались швартовые операции постановки на бочку. Гости же начали осматриваться… Вот сбегающие к морю марши белой лестницы и над ней — сдвоенная колоннада дорического ордера. А дальше, прямо в воде, стоит необычного вида памятник, и бритый наголо русский адмирал поясняет, что это — Памятник затопленным кораблям. Но почему затопленным? Памятники ставят победителям, оглашающим свои и чужие берега грохотом победных салютов! Дуче не выдерживает и говорит об этом адмиралу. И тот вдруг хитро улыбается и отвечает:
— В Севастополе, господин Муссолини, есть ещё один любимый русскими моряками памятник — капитан-лейтенанту Казарскому, командиру брига «Меркурий». Этот бриг отбился от превосходящего врага, а потом спасся бегством. На памятнике написано: «Потомству в пример».
Октябрьский на мгновение задумался, а потом убеждённо сказал:
— Иногда важнее не победить, а не сдаться!
И его маловыразительное скуластое лицо в один миг стало скульптурным.
* * *
СЕВАСТОПОЛЬ был прекрасен! И в этот солнечный — как по заказу — день в разгаре лета город напоминал об Италии. Однако русский Черноморский флот был невелик. Все во флагах расцвечивания, корабли были красивы — военные корабли всегда красивы, ибо предельно рациональны, но это был, конечно, не итальянский рейд в Таранто.
В парадном расчете стояли линкор «Парижская коммуна», крейсера «Красный Крым», «Красный Кавказ», «Червона Украина», «Ворошилов», лидеры «Харьков» и «Ташкент», десяток эсминцев, подлодки, торпедные катера, тральщики…
Кузнецов заметил взгляды гостей и счёл нужным заметить:
— Да, флот невелик… Но, во-первых, он у нас не единственный — морских театров хватает. Во-вторых, от царя нам богатого наследства не досталось — Николай всё лучшее утопил в Цусиме, а потом его ещё чёрт дёрнул и с Германией воевать… Что-то потом увели с собой белогвардейцы… — Нарком улыбнулся: — Но ничего — строимся помаленьку. Есть — где, есть и на что…
Он умолк, но тут же прибавил:
— А с лодками и авиацией у нас и сейчас уже не плохо.
Кузнецов говорил правду — на сотню с небольшим итальянских подлодок один наш Черноморский флот имел их 47 при 84 торпедных катерах и авиации в 625 самолетов, из которых половина была истребителями.
А на берегу дуче уже ждали Сталин, Молотов, Жданов в море белых форменок и море легких платьев загорелых севастополек…
Оркестры, цветы, улыбки…
В праздничный летний день хорош любой город, но как же хорош в праздник город русской славы Севастополь!
И уж как он красив в главный день флота! И особенно когда он впервые в своей жизни встречает главу иностранного государства!
Сталин знал, что делал, когда предлагал Государственному премьер-министр-секретарю Италии, военному и морскому министру, министру внутренних дел, министру авиации, командующему фашистской милицией и дуче итальянского народа Бенито Амилькаре Андреа Муссолини завязать личное знакомство именно здесь — в солнечном, праздничном и мирном Севастополе.
Адмиральский катер с дуче, Чиано, Каваньяри и Кузнецовым отвалил от «Литторио» и через пять минут подходил к широким ступеням Графской пристани. Вот уже шестовой матрос ухватился шестом за кромку причала, и дуче шагнул вперёд…
Перед ним был Сталин.
Он был в простом полотняном, тоже белоснежном — как все здесь, костюме. И он протягивал дуче руку со словами:
— Здравствуйте, господин Муссолини! Рад приветствовать вас на земле Советского Союза…



Глава 13. «Багдад-на-подземке», четвертая пятилетка и Атлантическая хартия


Вскоре после окончания всех визитов Молотов сам начал разговор на тему, явно занимавшую не только его, но и Сталина:
— Коба… А не пора ли завести с немцами разговор о передаче нам Тельмана? На условиях, скажем, твоего личного заверения, что он получит у нас чисто внутреннюю должность, например — в Республике немцев Поволжья? И ещё — об ослаблении режима содержания политических заключённых в Германии…
Сталин посмотрел на Молотова… Он что — мягко упрекает вождя в отходе от идеалов? Эх, Вяча, Вяча! Эх, Молотштейн! Да, Вяча, ты — старый партиец… Да, революция — дело весёлое, молодое. И ее порывы всё ещё не угасли… Но мы-то сейчас уже не революцию делаем! Мы её сделали и заняты архи-, как говаривал Ильич, сложным делом практической перестройки мира. И тут нам, как говаривал опять-таки Ильич, истерические порывы не нужны… Нам нужна мерная поступь железных батальонов пролетариата.
Сталин вдруг вспомнил, как в июле 34-го он принимал англичанина Уэллса, того самого — фантаста, написавшего в двадцатом году, после бесед с Лениным, «Россию во мгле»… В двадцатом году Уэллс назвал Ильича «кремлёвским мечтателем», а через полтора десятка лет приехал восхищаться новой Россией, освещенной уже не ленинской мечтой, а сталинскими электростанциями. Уэллс спрашивал у Сталина:
— Вы, мистер Сталин, лучше, чем кто-либо иной, знаете, что такое революция… И притом — на практике… Восстают ли когда-либо массы сами? Не считаете ли вы установленной истиной тот факт, что все революции делаются меньшинством?
И Сталин ответил тогда:
— Да, для революции требуется ведущее революционное меньшинство… Но самое талантливое, преданное и энергичное меньшинство будет беспомощно, если не будет опираться на хотя бы пассивную поддержку миллионов людей.
— Пассивную? — удивился Уэллс, такого ответа не ожидавший. — Может быть, подсознательную?
— Частично и на полуинстинктивную, — согласился Сталин. — Но без поддержки миллионов самое лучшее меньшинство бессильно…
= = =
Он вспомнил этот уже давний разговор и сказал Молотову:
— Видишь ли, Вяча… Мы смогли убедить Россию в сам знаешь каких условиях. И нам никто не помогал… А Тельман не смог убедить немцев при нашей немалой помощи. Димитров не убедил болгар, Тито — сербов, Пассионария — испанцев… Везде было активное меньшинство, но пассивное большинство его не поддержало…
Сталин тяжело вздохнул:
— Люди боятся нового… А коммунизм — это новое, да ещё и очень деятельное новое… Это новое невозможно без большого знания. Ильич ведь недаром сказал, что коммунистом можно стать, лишь обогатив свою память знанием всех тех богатств, которые накопило человечество. И это — большая работа души… А откуда у людей, поколения которых воспитаны капиталом, может быть большая душа? Так что, Вяча, для нас главное — беречь то, что мы уже имеем… Главное — мир… Главное то, что сорок первый год у нас будет мирным. Это — главное…
Сталин умолк, посмотрел на Молотова и продолжил:
— А Тельману и германским коммунистам мы поможем лучше всего тем, что сдержим Гитлера в его антикоммунизме и не доведем дело до войны… Гитлер, похоже, человек идейный, а идейного можно и переубедить. Это буржуя не переубедишь, потому что у него — какие же идеи? У него вместо идей — чековая книжка…
Молотов не отвечал, а Сталин убеждал его:
— Мы уже заложили прочный материальный фундамент развитого социализма. Мы уже создали поколения новых строителей развитого социализма… Но мы ещё не имеем надёжной обороны уже близкого развитого социализма. Для этого нам нужен год. И Гитлер нам этот год даёт… И даже — не год! Мы вообще можем уйти от конфликта с немцами. И уже в сорок втором мы так нарастим армию и авиацию, что можем вместе с ними разбить Британскую империю в её метрополии…
Молотов покачал головой:
— И останемся с ними один на один… Да ещё и Муссолини в придачу! И Европа под Гитлером…
— Э-э, Вяча! Гитлер не дурак — ему нужен разгром Британской империи, а не уничтожение и унижение Англии как великого национального государства. И Европа ему нужна как партнер, а не как раб. На штыке новую Европу не построишь! Думаю, он это понимает… Тем более сейчас, когда мы поддержим его сырьём и хлебом. Он же сам говорил тебе в ноябре прошлого года, что лучше добиваться своего без войны — война экономически не выгодна…
— Капиталистам — выгодна… — заметил Молотов.
— Это — само собой… Но рейх так силен экономически, что обойдет кого хочешь в мирном соревновании. Если оно — честное…
— Ну, это мы ещё посмотрим!
— Конечно! Мы через пяток лет тоже будем — ого-го! И нам тоже война не нужна. А вот разгром Британской империи нужен! Разгром колониальной Британии сегодня — это разгром Америки завтра. А разгром Америки — это решающий удар по силе империализма. Одни мы эту силу не разобьём. И Гитлер один не разобьет… И японцы одни не разобьют… А вместе — сможем! И, пока суть да дело, мы здесь, в России, построим развитой социализм… И тогда драться с нами никто не захочет. И не сможет! Да и ни к чему это будет — можно будет обойтись без драки…
Молотов молчал, а Сталин все убеждал:
— А если мы упустим момент и дадим Америке время вооружиться, пока мы тут будем в Европе драться, то плохи наши дела… Видишь — Гитлер в 2000-й год смотрит и предупреждает: главная будущая опасность для мира — Америка! И он прав! Он и меня заставил туда посмотреть… Я туда посмотрел и тут же вновь пригласил его в Москву — договариваться… Нет, нам с ним не враждовать надо, а жить в мире…
Сталин улыбнулся:
— Погоди! Мы ещё и Тевосяна с Герингом всерьёз сведём! Пусть тоже договариваются — мирных дел много! И Тельмана выручим!
* * *
МОЛОТОВ тогда не сказал ничего. Он то обретал уверенность, то опять сомневался, когда его осторожно пыталась переубедить «ночная жемчужина» Перл. А мир уже понимал, что русские большевики — это сила всерьёз. Наднациональная Золотая Элита хотела их уничтожить, но были и другие американцы — они Россией восхищались. Умея работать сами, они могли оценить без зависти и результаты работы других.
В апреле 1941-го, 27-го числа, американский посланник в Иране Дрейфус давал в посольстве званый обед. Общество Дрейфус собрал у себя своеобразное и разношерстное… Были министр юстиции Ахи, два высокопоставленных чина из иранского МИДа и один отставной иранский посол, дочь шведского посланника Хейденстама, советник египетского посольства Хосни Омар, наш полпред Филимонов с женой и американский бизнесмен Пенчис.
Словоохотливый, но отнюдь не простоватый Пенчис сам завёл с полпредом интересную беседу:
— О, мистер Филимонов! Я бывал в Москве несколько раз… Поставлял оборудование на завод имени Сталина, встречался с господами Кагановичем и Хрущёвым… Вы умеете работать и умеете смотреть вперёд!
Отрицать это Филимонову было ни к чему, и он кивнул головой. Пенчис же продолжал:
— Мы тогда смотрели на ваши пятилетки как на неразумную затею… Вы платили — мы приезжали к вам и консультировали вас, помогали строить крупные заводы, но сами над вами смеялись! Мы даже в России жили роскошно, а вы иногда — в землянках, не имели приличного отдыха и питания и занимались черной работой…
Филимонов знал все это не по рассказам, но слушал Пенчиса с вполне понятным интересом. А тот, качая головой, признавался:
— Мы смеялись, а вы занимались постройкой заводов, фабрик, агитировали за колхозы и машинно-тракторные станции… Вы возрождали отечественную промышленность, сельское хозяйство, транспорт… Наконец — просто перевоспитывали людей… И при этом сколачивали регулярную Красную Армию…
Пенчис уже не в первый раз пригубил рюмку с виски, пожевал губой и сказал:
— Да, мы не оценили, что вы поступали совершенно правильно! И в этом — наша главная ошибка… Мы жили у себя роскошной жизнью, подняли на очень высокий уровень науку и технику, но очень мало сделали для того, чтобы использовать их достижения для обеспечения безопасности Американского континента… А над нами нависает угроза вторжения вражеских войск…
Янки не был бы янки, если бы не видел в чужом глазу соринку, не замечая бревна в своём. Гитлер ломал голову — как бы ему свернуть войну в Европе. Зато «верхи» на родине Пенчиса — тот же Рузвельт — создавали предпосылки для второго американского вторжения на Европейский континент.
Однако вещи Пенчис говорил занятные:
— Мы имеем первоклассные самолеты и оружие, но у нас их недостаточно… Мы только теперь поняли смысл призыва мистера Сталина догнать и перегнать Америку, потому что отсталая страна не может отстоять свою независимость… И теперь Рузвельт издал директиву, чтобы американцы за рубежом больше думали о безопасности Штатов, а меньше — о коммерции. Он приказал сократить до минимума экспорт и везде закупать сырье для защиты Америки… И теперь я уже не рекламирую здесь, в Иране, рельсы… Хотя иранцы обивают пороги моей канцелярии, мистер Филимонов!
* * *
ДА, АМЕРИКА готовилась воевать. Воевать, не защищая свою национальную территорию — о нападении на нее пока и речи быть не могло, а вторгаясь в чужие земли уже не силой доллара, а силой оружия. В конце XVIII века передряги революционной эпохи временно занесли в Соединённые Штаты Шарля-Мориса Талейрана — человека принципиально порочного, но очень неглупого. За океан Талейран попал в незавидном качестве эмигранта, и вот оттуда он в одном из своих личных писем написал:

«На Америку Европа должна смотреть открытыми глазами и не давать никакого предлога для обвинений или репрессий. Америка усиливается с каждым днём. Она превратится в огромную силу, и придет момент, когда перед лицом Европы, сообщение с которой станет более легким в результате новых открытий, она пожелает сказать свое слово в отношении наших дел и наложить на них свою руку. Политическая осторожность потребует тогда от правительств старого континента скрупулезного наблюдения за тем, чтобы не представилось никакого предлога для такого вмешательства. В тот день, когда Америка придёт в Европу, мир и безопасность будут из неё надолго изгнаны».


В то время США занимали лишь небольшую часть своей окончательной территории, не имели ни приличной промышленности, ни мало-мальски значащей армии, ни чего-то стоящего флота… А вот же — Талейран всё вычислил верно! Возможно, он смог проявить такую прозорливость потому, что не только умел наблюдать, но и умел располагать к себе. И, возможно, его американские знакомцы — тот же Александр Гамильтон, не удержались от хвастовства перед обаятельным французом: вот, мол, придет час, и твой Старый Свет станет служить нашему, Новому!
Но даже Талейран не предполагал, что ряд правительств старого континента намеренно будет создавать предлоги для того, чтобы янки могли наложить на Европу свою руку — как это сделали правительства Польши, Англии и его родины Франции. Впервые времена, предсказанные хитрым лисом от дипломатии, наступили для Европы в 1917 году, когда янки пришли в нее, чтобы на своих условиях закончить ту Первую мировую войну, которая была в интересах янки и задумана. Теперь, с началом сороковых годов, такие времена могли наступить во второй раз. И агенты Золотой Элиты по обе стороны Атлантики эти времена все настойчивее приближали — распуская боевые знамена, вздваивая ряды, готовя духовное оружие…
В 1941 году на экраны Америки и Англии вышел первый звуковой фильм Чарли Чаплина «Диктатор». Чаплин сыграл в нем две роли — Диктатора и парикмахера, которого в форме все принимают за Диктатора… Гитлера — намек на него был очевиден — Чаплин представил идиотом и маньяком, самозабвенно играющим огромным надувным резиновым глобусом. А ведь подлинными маньяками, одержимыми манией мирового господства, были как раз те, кто финансировал памфлет Чаплина. И более подходящие объекты для обличения он мог бы найти в самой Америке.
В тридцатые годы в Нью-Йорке стал известен Черный Мусульманин — Мэлколм X, идеолог негритянского расизма как реакции на белый расизм. Мэлколм X заявлял:
— Это не мы высадились на Плимут-Рок… Это Плимут-Рок и голубоглазые дьяволы затребовали нас к себе…
Но снять фильм о ку-клукс-клане «голубоглазых дьяволов» Чаплину в голову не приходило.
В «Багдаде-на-подземке», как называл Нью-Йорк великий гуманист О’Генри, был известен и еврей Арнольд Ротштейн. Именно он в начале XX века стал первым гангстером в современном понимании этого слова и основал институт организованной преступности. Ещё до «Коза ностры» в США действовал чисто еврейский «Концерн убийств» — «Кошер ностра». Однако в Голливуде его не обличали. Зато снимали гангстерские боевики, прославляя наследников ловкого «Арни» Ротштейна.
Ротштейн и Ротшильды были двумя сторонами одной и той же золотой медали. Но с любой из сторон и на Россию, и на Германию ненавидящим взглядом смотрело Всевидящее око, обрамленное масонским треугольником. Ведь русские и немцы строили национальную мощь своим трудом, а не гангстерскими методами наднациональной экспансии. И только русские и немцы — объединившись — могли положить этой антиобщественной экспансии конец.
Вот за это их Золотая Элита и ненавидела.
В Нью-Йорке уже давно обосновалась штаб-квартира Еврейской экономической федерации (ЕЭФ) во главе с Сэмюэлем Унтермайером и раввином Стефеном Визе. В 1933 году она организовывала экономический бойкот рейха. Еще бы — немцы воспротивились тому, чтобы их и впредь обирали международные финансисты и их собратья в Германии. А в Лондоне в 33-м году евреи-эмигранты из Германии при поддержке их давнего покровителя лорда Бальфура создали Антинацистский совет «Фокус» во главе с лидером английских тред-юнионов Ситрином. «Фокус» удачно дополнил усилия Всемирного еврейского конгресса Хаима Вейцмана — уроженца местечка Мотоль Кобринского уезда Гродненской области в царской России. Штаб-квартира Конгресса — этого европейского аналога ЕЭФ — тоже размещалась в Лондоне.
В том же 1933 году пятидесятитрехлетний уроженец Одессы, давно перебравшийся в Новый Свет, Зеев Жаботинский выдвинул план переселения полутора миллионов евреев из Восточной Европы в Элохим-Израиль. Однако план был отвергнут еврейскими организациями по обе стороны океана, хотя Жаботинский всего лишь развивал идеи тех, кто в свое время обеспечил отбытие в «USA-Израиль» миллионов российских евреев, в том числе — и самого Жаботинского…
Да, ещё в 1891 году в Лондоне была образована Еврейская колонизационная ассоциация. Совет её находился в Париже, а ЦК во главе с бароном Горацием Гинзбургом и железнодорожным магнатом Яковом Поляковым — в Санкт-Петербурге. И задачей ассоциации было определёно содействие «пособиями и указаниями» переселению евреев из России.
Теперь поступали другие «указания», и Зеев Жаботинский, с его несвоевременными мыслями, неожиданно скончался в «Багдаде-на-подземке», не дожив до шестидесяти лет. Зато в 1941 году в Вашингтон прибыл из Лондона английский дипломат, уроженец Риги, сэр Исайя Берлин — магистр, философ, политолог, выпускник Оксфорда и убежденный сионист, пребывающий в возрасте Христа. Потомок хасидского раввина Цемах-Цедека — внука Шнеера-Залмана, тоже раввина, основателя лю-бавичской хасидской династии, он теперь подталкивал янки «к спасению гибнущей в Европе цивилизации»… Отчеты о его деятельности читал сам Черчилль, а сам Берлин внимал идеям своего соплеменника, уроженца Санкт-Петербурга, 56-летнего экономиста Владимира Савельевича Войтинского. Этот бывший меньшевик в 1921 году поселился в Германии, в 34-м уехал в Швейцарию, а в 35-м — в США, на подмогу еврейским советникам Рузвельта. Войтинский развивал идеи мирового правительства, обдумывая свой maghus opus «Торговля и государственная организация мира». А бывший российский еврей, президент Американской нефтеперерабатывающей компании и распределительных филиалов Луис Блаустейн подводил под эти идеи материальную базу, построив в Техас-Сити крупнейший в мире нефтеперерабатывающий завод.
Однако еврейская прослойка в англосаксонской элите не ограничивалась, естественно, выходцами из России, включая в себя широкий спектр фигур от вице-короля Индии Ридинга до сэра Джеймса Ротшильда по эту, старосветскую, сторону Атлантики и экономического диктатора США времени Первой мировой войны Бернарда Баруха — по ту. И на этой же наднациональной орбите вращались бритты Черчилль и Эттли, Эмери и Ллойд Джордж, янки Рузвельты, Морганы, Даллесы… Тот же Морган, к слову, появился в США вначале как финансовый агент Ротшильда.
И много кто ещё — разных национальностей и в разных странах — вращался на этих хитрых «орбитах».
Теперь же в круг интересов Золотой Элиты надо было затащить как можно больше простых людей во всем мире, в том числе и в США. Ведь готовилась новая Большая Война, воевать в которой предстояло не Золотой Элите, а Серой Массе… Но Масса порой взбрыкивала, и 9 июня 1941 года президент Рузвельт отправил регулярные войска для подавления забастовки на авиационном заводе в Калифорнии. У его дяди, президента Теодора Рузвельта, в этом отношении был богатый опыт, но времена менялись: если Теодор мог «кормить» забастовщиков пулеметными очередями, то племяннику приходилось использовать оружие лишь как средство психологического давления. Стрелять в народ становилось опасным — особенно после русского Октября 1917 года и Великого мирового кризиса начала тридцатых годов.
* * *
А В СОВЕТСКОЙ России Сталин в феврале 1941 года поручил председателю Госплана Вознесенскому приступить к составлению Генерального хозяйственного плана СССР на 15 лет. Ставилась задача опередить главные капиталистические страны в производстве на душу населения чугуна, стали, топлива, электроэнергии, машин и других средств производства и потребления.
Всё это было реальным. Первые двенадцать лет с начала первой пятилетки Россия набирала ход. Теперь она катила по рельсам прогресса все быстрее, и до предельной скорости было еще далеко. В 1937-м США производили 1160 киловатт-часов электроэнергии на душу населения, Германия — 735, Англия — 608,Франция — 490, а Япония — 421.
СССР производил тогда 215 киловатт-часов.
Но уже в 1940-м году мы производили 255 киловатт-часов на душу населения, а к концу 1942-го эта цифра должна была вырасти до 416 киловатт-часов.
Со сталью дела обстояли так: янки производили ее 397 килограммов на душу населения, немцы — 291, англичане — 279, французы — 188, японцы — 62. Мы к 1940 году добрались до отметки в 94 килограмма, но в 1942-м должны были иметь 156 стальных килограммов. И каждый год в строй вводились новые электростанции, домны, мартеновские печи… По производству электростали мы вышли на первое место в мире.
А по общему объёму производства к 1943 году новая Россия выходила на первое место в Европе по всем основным показателям, кроме производства угля и автомобилей, и на вторые-третьи места в мире. Впереди пока были только Америка и рейх.
Первая пятилетка началась в 1929 году и была выполнена в 4 года — в 1932-м. Говоря честно, далеко не во всем она была выполнена, однако импульс был дан стране выдающийся, и прежде всего — психологический импульс! Так что, когда Сталин объявил о досрочном выполнении планов, это был тот случай, когда прихвастнуть не значило — солгать. И ободренная страна в 1933 году приступила к выполнению второй пятилетки, завершённой в 1937 году. Теперь же заканчивалась третья пятилетка, начатая в 1938-м. Последним её годом был 1942-й, и с 1943 года начиналась уже четвёртая пятилетка: годы 1943–1944–1945–1946–1947-й…
— Смотри, Вячеслав, — говорил Сталин Молотову в 41-м году, — в тридцать седьмом мы добывали 30 миллионов тонн нефти, а на следующий год добудем уже 54 миллиона. Ещё годик-другой, и мы можем экспортировать миллионов пять-десять…
= = =
И так можно было сказать обо многом… Пока не хватало мяса — это был самый чувствительный результат кулацких и троцкистских провокаций в период коллективизации, когда деревни и села, очумевшие от перемен, в одночасье пустили под нож половину коров, свиней, овец, коз… Но прибавлялось с каждым годом и мяса, потому что имелась прочная колхозная и совхозная база крупного товарного зернового хозяйства.
В первую и вторую пятилетки новое пробивало себе дорогу в борьбе упорной и нелёгкой…
Третья пятилетка проявила преимущества социализма.
Четвёртая должна была их закрепить.
* * *
РУССКОЕ лето 1941 года вошло в свою последнюю — августовскую фазу, когда Сталин вызвал к себе Тевосяна. Вначале разговор шел о делах текущих и внутренних…
— Товарищ Тевосян, — спросил Сталин, — как у нас идут дела с Постановлением ЦК и Совнаркома о заводах-дублёрах?
— Практически готово, товарищ Сталин! Проектные работы мы ведем параллельно, так что скоро начнем строительство новых заводов по производству самолетов, авиационных двигателей, танков и танковых дизелей на Урале, в Сибири, в Средней Азии и Казахстане…
— Очень хорошо! С кем бы мы ни дружили, а резервная оборонная база должна быть хорошо защищена нашей территорией… Оборона для нас — это сердце… А сердце у человека защищено хорошо.
— Согласен, товарищ Сталин… Поэтому бумаги готовы, и за делом дело тоже не станет.
Сталин просмотрел проект, распорядился, чтобы вопрос был окончательно рассмотрен на ближайшем заседании Политбюро, и Тевосян уже собирался уходить, но его остановил сталинский голос:
— Иван Фёдорович! А почему бы вам не пригласить к нам на охоту Геринга?
Тевосян искренне удивился такому повороту темы:
— Геринга? На охоту?
— Да!
— А куда, товарищ Сталин? И зачем?
— Зачем — и сами могли бы догадаться: он охотник заядлый, у немцев главный лесничий… Бывать-то он у нас бывал, но — как военный наблюдатель, на маневрах. А мы его пригласим на дело хотя и со стрельбой, но — мирное… Познакомитесь поближе, дичи настреляете, выпьете по охотничьей стопке, а там и о делах поговорить можно…
— Понятно… А куда?
— Думаю, Иван Федорович, лучше всего — в Белую Вежу.
— В Белую Вежу?!
— Да… Место самое подходящее.
— Но, товарищ Сталин, не рановато ли? Ведь ещё не сезон! Я не охотник, но знаю, что пока охотятся только на утку.
Сталин улыбнулся:
— Я тоже не охотник, товарищ Тевосян. Но бог с ней — с охотой! Зато политический сезон в разгаре… А в Белой Веже и зверя хватает, и политически это место нам вполне подходит.
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Сталин был, конечно, прав! Его вариант был выигрышным и для охотника, и для политика. Беловежская пуща — это заповедный вековой лес площадью в полторы тысячи километров неподалеку от Бреста. В старой России она занимала часть Пружанского уезда Гродненской губернии, а после неудачной советско-польской войны эта зона по Рижскому договору 1921 года отошла к Польше, войдя в Белостокское воеводство.
Заросшая вековыми борами, пуща исстари считалась заповедником — впервые как о заповедном лесе польского короля Ягайло и великого князя литовского Витовта о ней упоминалось в 1409 году… После включения Польши и Литвы в состав России в 1799 году она отошла в фонд казённых земель, а в 1888 году — к удельному (то есть дворцовому) ведомству. Тут охотились русские императоры. Бывал с ними в пуще и германский кайзер Вильгельм II… И охота всегда оказывалась богатейшей!
Гордостью же пущи стали зубры — во всей остальной Европе их давно перебили. А государственный статус Белой Вежи позволил не только сохранить поредевшее стадо, но и постоянно увеличивать его. В 1803 году был даже издан специальный закон, карающий крупными штрафами за охоту на зубров и их лов. И к началу Первой мировой войны их было уже 737 — разного возраста и пола.
Когда-то заповедник разделялся на три дачи — Беловежскую, Свислочскую и Гайновскую корабельную рощу. В Первую мировую войну особенно пострадала последняя — немцы почти свели её, а лес вывезли в Германию. Зубров тоже почти всех перебили: в 1916-м их оставалось 200, в 1917-м — 68, а последнего быка убили в 1921-м. Лишь несколько пар успели увезти в Германию.
Поляки на Белую Бежу махнули рукой и продолжали её добивать, статус заповедника сняв. В 1939 году бывший заповедник вместе со всей Западной Белоруссией был возвращён России и снова стал заповедником. Военные годы и годы безвременья не пошли на пользу ни сосновым борам, ни лосям и благородным оленям. Но жизнь в глухом лесном массиве уничтожить не так просто, и в Белой Веже водились и лоси, и олени… Водились медведи и волки, косули и кабаны. По лесным тропам бегали лисица и барсук, на деревьях затаивались рысь и россомаха… На болотистых озёрах гнездились кряквы, а в глубине боров — глухари.
Но не богатой дичью, конечно, привлекла Белая Вежа Сталина как место важной «политической» охоты. Она была выигрышна именно политически, что Сталин Тевосяну и пояснил:
— Во-первых, это недалеко от Бреста, так что символичность — налицо… Во-вторых, это недалеко от немцев, так что добраться Герингу будет проще… И в-третьих, можно будет как будто ненароком намекнуть Герингу — мол, вот видите, была пуща нашей, потом стала польской. А после того как русские и немцы начали дружить, вновь стала русской. И теперь, мол, господин Геринг, охотимся здесь вместе. Так, мол, надо бы нам поступать и во всём другом…
Тёвосян всё понял и в тот же день отправил Герингу приглашение, где написал:

«Был бы рад увидеть вас в заповедных борах знаменитой Белой Вежи, куда вас, господин Геринг, приглашает Советское правительство. Мы могли бы провести там отличную охоту и одновременно поговорить о вещах, которые, как я надеюсь, представляют для нас взаимный интерес. Если вы сочтете это полезным, мы готовы пригласить вместе с Вами и тех ведущих германских промышленников, которых Вы нам укажете…»


Положительный ответ пришёл быстро, и тут в очередной раз проявилась точность мысли Сталина. Геринг к своему посту Главного лесничего относился не как к синекуре, а как к важной государственной и общественной обязанности. И в считаные годы он стал активным и влиятельным защитником живой природы. Он пополнил зверями и птицами оскудевшие Шорфхайдский лес и Роминтенскую пустошь, ввозил лосей из Швеции и зубров из Канады, ввёл жесткие охотничьи правила со штрафами за отстрел сверх квоты, запретил использование проволочных силков и капканов, применение света при ночной охоте, охоту верхом и на автомобилях. Так что выбор Сталиным старинного заповедника как места деловой встречи был в случае Геринга абсолютно беспроигрышным.
* * *
ГЕРИНГ приехал чуть ранее середины августа. Даже если бы дело было только в охоте, он всё равно не удержался бы от соблазна. Но было понятно, что русские имеют какие-то деловые идеи и предложения и хотели бы их обсудить с Уполномоченным по 4-летнему плану и с «капитанами промышленности» рейха. Упускать момент не стоило. К тому же Геринг чувствовал, что ему не мешало бы сойтись с Тевосяном поближе — русские на такие охоты раньше иностранцев не приглашали и сейчас расщедрились на приглашение явно не просто так.
С Герингом прибыла группа фюреров экономики и крупнейших промышленников. Естественный глава её, семидесятилетний барон Густав Крупп фон Болен унд Гальбах, приехал вместе со старшим сыном — тридцатичетырехлетним Альфредом. Приехали имперский министр финансов граф Шверин фон Крогзик и знаменитый имперский банкир Яльмар Шахт — немного опальный, но очень влиятельный. Были Маннесман и Рудольф Вингель из «Симменса», были два ближайших помощника Геринга по Управлению четырехлетнего плана (фактически им и руководившие) — Эрих Нойман и председатель Генерального совета управления, а также и председатель наблюдательного совета концерна «Герман Геринг» Пауль Кернер. Приехал даже Отто Штейнбринк из «Ферейнигте штальверке». Последний был тесно связан с Фликом — фигурой настолько же первостепенной, насколько и старающейся не выходить из тени, ибо Флик очень успешно действовал как раз в сфере «теневой» экономики. Это были разные люди, но это были люди, реально знающие экономику и умеющие видеть перспективу. Старый Крупп, увидев Тевосяна, воскликнул:
— О, герр Шварц-Иван! Я прошу прощения за эту фамильярность, но так приятно вспомнить былое! Рад поздравить вас с такой блестящей карьерой! Я предлагал вам неплохую карьеру у себя, но вы превзошли все мои ожидания!
— Спасибо, герр Крупп! Думаю, что мы ещё будем сообща и серьёзно сотрудничать! А пока я желаю вам ни пуха, как говорится у нас на Руси, ни пера!
— К чёрту, герр Тевосян, к чёрту!
* * *
ОХОТА удалась на славу, да иного и быть не могло, когда вместе соединились сразу три фактора: обилие дичи, умение опытнейших егерей и несомненные охотничьи азарт и талант рейхсмаршала… За день охоты было убито три медведя, восемь оленей, десятка два косуль, волков и много прочей живности помельче…
Трофеями Геринга стали медведь, два оленя и пара косуль. И Главный лесничий рейха выглядел вполне счастливым. В своем охотничьем кабинете в Карин-халле он повесит голову русского медведя! То-то будет поводов для шуток!.. Впрочем, он действительно был благодарен Тевосяну и Сталину (на сей счет рейхсмаршал не заблуждался) и был готов к ответной любезности — в рамках, естественно, возможного и целесообразного.
Во время охоты о делах не говорили. Не вспоминали и былое… Лишь по окончании охоты Геринг не удержался и коротко бросил:
— Когда я охотился здесь с поляками, трофеи были не в пример скромнее…
Тевосян лишь молча развёл руками: мол, что уж тут говорить — русские не поляки с любой точки зрения!
Ещё до охоты Герингу показали новое зубровое стадо в 16 голов.
— Это что — уже ваши? — живо вопросил гость.
— Больше — польские, — ответил главный егерь. — В двадцать девятом году они пару зубров завезли. Теперь вот уж сколько… Но разве это стадо? Лет двадцать пять назад — то было стадо!
— Да, — самодовольно заявил Геринг, — у меня в Карин-халле стадо побольше…
И Тевосян тогда предложил ему:
— А что, если, господин Геринг, мы нескольких у вас купили бы и вернули сюда — на историческую, так сказать, родину? Две-три пары на развод, а будущих телят — пополам?
Геринг был в отличном состоянии духа в предвкушении выдающейся охоты и великодушно расщедрился:
— Герр Тевосян! О какой продаже может идти речь! Я подарю вам пять пар!
— Ловлю на слове!
— О да! Но телят, — Геринг хитро прищурился, — пополам!
— Конечно!
* * *
ТЕЛЯТА, впрочем, были пустяком… Серьёзные разговоры начались на следующий день. В небольшом зале стояли уютные кресла, рядом с ними — небольшие столики с нарзаном. В глубине зала был накрыт «шведский стол», а ещё один стол заставлен напитками.
Когда все устроились в креслах, Тевосян по-немецки начал:
— Герр рейхсмаршал! Гершафтен! Мы все здесь люди деловые, и поэтому я сразу хотел бы начать с главного: по поручению председателя Совета народных комиссаров СССР товарища Сталина я в вашем лице приглашаю Германию к резкому расширению экономического сотрудничества уже в ближайшее время…
Все — не исключая Геринга — тут же заворочались в креслах. Немцы ожидали, конечно, услышать нечто важное, но заявление Тевосяна их взбодрило. Между рейхом и Россией и так уже были заключены серьёзные торговые соглашения, а Тевосян предлагал, выходит, ещё большие?!
Тевосян же, угадав вполне очевидные мысли слушателей, пояснил:
— Мы неплохо сотрудничаем сейчас, и хотя у Германии много сил уходит на ведение войны, вы помогаете нам, а мы — вам… Но, гершафтен, в следующем, 1942-м году заканчивается третья пятилетка, и мы сейчас верстаем планы четвёртой. У нас большие мирные планы… Выполняя их, мы одновременно увеличим и свои возможности нарастить помощь вам…
В креслах опять возникло шевеление — вполне удовлетворенное.
— В следующем году, — продолжал Тевосян, — нами запланирован такой рост добычи нефти, что мы сможем к весне 42-го года дополнительно поставить вам не менее полумиллиона тонн нефти! Подчёркиваю — дополнительно, гершафтен! А возможно — и миллион.
По залу пробежал легкий удивленный говор, и «капитаны промышленности» переглянулись.
— Уборочная кампания этого года скоро заканчивается, но уже видно, что мы соберем не просто рекордный для России, а небывало высокий урожай… И осенью сможем поставить в рейх до миллиона тонн зерна и зернобобовых…
— О! — вырвалось у Геринга. — Это было бы великолепно!
— Но это — далеко не все, гершафтен!
Тевосяна слушали, уже даже не затаив дыхание, а раскрыв рты, тем более что он говорил без переводчика и темп поступления информации был непрерывным. А он продолжал поражать:
— Мы ставим на четвёртую пятилетку очень серьёзные задачи, коллеги! Годовой прирост валовой продукции мы планируем на уровне до 20 процентов, а по отдельным показателям — существенно выше…
— О-о, — протянули недоверчиво «капитаны», а Крупп прибавил:
— Это очень много!
— Да, немало, — не смущаясь, согласился заместитель Сталина, — но реально. Для нас… И, в частности, мы должны выполнить грандиозную программу энергетического и гидротехнического строительства… Мы хотим за пять лет увеличить производство электроэнергии на душу населения почти вдвое!
Немцы перестали удивляться и просто молча внимали этому ошеломительному потоку. И Тевосян говорил:
— На Днепре в дополнение к Днепрогэсу мы планируем создание Каховского гидроузла с ГЭС и водохранилищем… Только здесь нам предстоит вынуть двадцать миллионов кубометров грунта и уложить почти два миллиона кубов бетона… Кроме того, мы будем строить Северо-Крымский канал… Всё это даст нам возможность орошать более трёх миллионов гектаров земель в Херсонской, Запорожской, Николаевской, Днепропетровской и Крымской областях… А это — несколько дополнительных миллионов тонн зерна… Мы также всерьёз займёмся полезащитными лесонасаждениями…
Услышав последнее, Геринг крякнул так удовлетворенно, что Тевосян прервался и посмотрел на рейхсмаршала. А тот заявил:
— Оказывается, герр Тевосян, мы тут мыслим схоже… Я тоже очень люблю зелень, лес… И уже несколько лет назад утвердил схемы зелёных поясов вокруг всех крупных городов… Городам нужны лёгкие, населению — места отдыха…
— Думаю, герр Геринг, ваш опыт будет нам полезен, да и, надеюсь, наш вам — тоже, — согласился Тевосян и пояснил: — В Туркмении мы проложим Главный Туркменский канал от Аму-Дарьи до Красноводска и превратим в оазис Кара-Кумы… Длина отводных оросительных и обводнительных трубопроводов — более тысячи километров… А вдоль оросительных каналов мы сажаем шелковицу для обеспечения листом шёлкового производства… И опыт массовых посадок тут, безусловно, пригодится.
Тевосян говорил, увлекаясь, но и его несентиментальная аудитория была увлечена — русский говорил об удивительных вещах! Участие в таких проектах — мечта любого делового человека. Тут уж не прогоришь, тем более когда имеешь дело с большевиками, которые очень неуступчивы, но платят — в срок!
А русский продолжал:
— И, наконец, мы построим две крупнейшие ГЭС на Волге — Куйбышевскую и Сталинградскую… В сумме они, Каховская ГЭС и гидростанции в Туркмении будут давать двадцать один миллиард киловатт-часов дешевой энергии в средний по водности год.
Тевосян умолк, обвёл взглядом стальных и электрических «королей» и поднял кверху правый указательный палец:
— И это, коллеги, одно гидростроительство! А в плане у нас десятки только крупных тепловых станций! Мы будем создавать новую кольцевую энергосистему, а это — высоковольтные линии электропередачи в тысячи километров длиной! Мы будем электрифицировать старые железные дороги и строить новые…
Он опять умолк, опять обвёл всех взглядом, остановив его на Геринге, и закончил:
— Сами понимаете, что всё сказанное предполагает и новый общий промышленный и социальный подъём. И принять во всем этом самое деятельное участие мы приглашаем вас, коллеги!
Тевосян замолчал, более не прибавляя ни слова, и в зале стало тихо. Все обдумывали сказанное, ожидая также реакции Геринга. Он тоже молчал, думал, а потом улыбнулся улыбкой умелого очарователя и произнёс:
— Итак, герр Тевосян, вы предлагаете нам разделить с вами такую богатую добычу, как ваша новая пятилетка… А я-то думал, что вчерашний медведь станет главным моим трофеем!
И в зале раздался хотя и не оглушительный, но вполне искренний хохот.
Смеялся Геринг, смеялись оба Круппа и Шахт, улыбался сдержанный граф фон Крогзик и даже — близкий к. Флику Отто Штейнбринк… Смеялись все — напряжение последнего получаса требовало разрядки.
Улыбался и Тевосян.
* * *
ЗДЕСЬ собрались очень разные люди… Иван Тевосян шёл к этой встрече из гущи, как тогда говорили, народа. И шёл не как удачливый прощелыга-нувориш, а как честный молодой солдат революции.
А сын банкира и дипломата Густава фон Болена унд Гальбаха и Софии, урожденной фон Гальбах, Густав фон Болен унд Гальбах с пелёнок впитал психологию избранника судьбы… Ровесник Ленина — 1870 года рождения, он в двадцать три окончил юридический факультет Гейдельбергского университета, а в двадцать семь лет начал наследственную карьеру дипломата, был секретарем посольств в Вашингтоне и Пекине, советником посольства в Ватикане. В тридцать шесть он, природный аристократ, женился на дочери и единственной наследнице старого Фридриха Альфреда Круппа — Берте и по особому согласию кайзера Вильгельма II стал именоваться Крупп фон Болен унд Гальбах.
Круппы всегда сотрудничали с русскими — и до революции, и после революции. В начале 20-х годов именно Крупп поставил нам семьсот пятьдесят паровозов из той их, закупленной РСФСР за границей, первой тысячи, которая и потянула Россию к первым пятилеткам (двести поставила Швеция).
До 1934 года в Сальском округе на Дону существовала сельскохозяйственная концессия Круппа — «для ведения рационального сельского хозяйства». Крупп брал себе большую часть дохода, а мы в обмен получали нужный нам опыт.
Торговал Крупп с большевиками и военными технологиями — в его конструкторском бюро в Эссене имелся специальный «русский» отдел. И Крупп был не одинок — германские промышленники поставили Советской России основную часть материальной базы создания нашей новой промышленной мощи. А президент Германского общества по изучению Восточной Европы и член наблюдательного совета химического суперконцерна «ИГ Фарбениндустри» Шмидт-Отт писал в феврале 1931 года министру иностранных дел веймарской Германии Курциусу: «Я всегда полагал, что имею право рассматривать всю деятельность общества как содействие развитию наших отношений с Россией…» Курциус не спорил — он и сам так считал — и через год сменил Шмидт-Отта на посту президента общества.
Да, разные люди слушали Шварц-Ивана Тевосяна… Но одно их объединяло и роднило — общая деловая хватка и ещё — любовь к Германии. Их личная судьба неизбежно делала их в какой-то мере тоже космополитами — вопреки броской фразе Маркса не пролетарии, а капиталисты чаще всего не имеют отечества. Но среди германской промышленной и финансовой элиты патриотическая прослойка была не только влиятельной, но и очень многочисленной. Атмосфера рейха фюрера не очень-то поощряла распространение идей Золотой Элиты, даром что немецкий «Опель» давно принадлежал заокеанской «Дженерал моторс».
Эти люди были готовы обеспечить фюреру вооруженную схватку его с Россией. Но фюрер, похоже, выбрал в конце концов иной путь… Что ж, они были готовы обеспечить фюреру и дружбу с Россией. Тем более что она могла дать ещё более соблазнительные дивиденды, чем война!
Геринг отсмеялся и серьезно сказал:
— Герр Тевосян! Это — грандиозно! Но в ближайшем будущем перед вами — новые стройки. А перед нами — старая война… Вы это учитываете?
— Конечно, герр Геринг! Но я ведь сказал, что мы намерены серьёзно помочь вам уже в этом году и в начале следующего… Мы преобразовали Тройственный союз в Четвёрной. И мы заинтересованы в том, чтобы ваша война как можно скорее закончилась, и закончилась так, чтобы вы получили возможность в полной мере разделить наши экономические планы. Я — не военный, как вы… Однако надеюсь, что ещё до конца этого года у стран «оси» наметятся решающие военные успехи…
* * *
ГЕРИНГ и промышленники уехали, нагруженные охотничьими трофеями, а Тевосян уехал в Москву — докладывать Сталину о своих «трофеях». Ни Сталин, ни он не рассчитывали на то, что охота в Белой Веже закончится чем-то конкретным. Это было невозможно с любой точки зрения — экономические переговоры в два дня не заканчиваются. Важно было дать понять немцам (а в конечном счёте — фюреру), что дружба с немцами у русских — это всерьез и надолго.
Фюрер «охотой» Геринга тоже был удовлетворён. Он готовил осеннюю Африканскую кампанию и всё более рассчитывал на русскую помощь там, где это было реально.
Фюрер торопился, потому что и англосаксы становились активнее. 16 июня 1941 года Рузвельт закрыл все германские консульства в США, а 19 июня Германия объявила о закрытии всех консульств США на территории стран «оси». Атмосфера лета 41-го года накалялась далеко не только жарким солнцем…
Однако общая обстановка уже работала против Америки и Англии, и они всё чаще проваливались даже на той мировой периферии, где раньше могли рассчитывать если не на сочувствие, то — на безусловное подчинение. Даже в Абиссинии, где войска дуче давно восстановили против себя большинство эфиопов, англичане лишались народной поддержки. Эфиопские партизаны — пока без согласования с итальянцами — кое-где начинали бить бриттов! Что уж говорить об Индии, которую втянули в войну против немцев, её не спросивши! Там расширялась кампания гражданского неповиновения, и в ответ английские власти арестовали 30 тысяч членов партии Индийский национальный конгресс. В итоге все чаще индийцы задумывались об ориентации на рейх и Японию — так же, как таи, кхмеры, вьетнамцы…
Туго приходилось и голландцам в Голландской Индии… Суматра, Ява, Борнео-Калимантан, Сулавеси-Целебес — эти огромные острова были источником для Нидерландов огромных прибылей. На Малайю и Голландскую Индию приходилось 78 процентов мировой добычи природного каучука и 67 процентов добычи олова.
И до 90 процентов олова и 75 процентов каучука уходило в США.
* * *
ПОСМОТРИМ на карту… Вот Китай, ниже его — Индокитай, Индокитайский полуостров. Западнее — Индийский «треугольник» полуострова Индостан, омываемого Индийским океаном. А от Индокитайского полуострова в юго-восточном направлении ответвляется узкий Малаккскии полуостров, отделяющий Южно-Китайское море Тихого океана от Андаманского моря Индийского океана. Север МаЛакки относится к Таиланду. Южную, более широкую, часть полуострова занимает Малайя. А на самом кончике разместился английский Сингапур.
Сингапур!
Та точка, на которую так настойчиво указывал японцам фюрер. Нервный узел всей английской колониальной политики в Юго-Восточной Азии… Лишь неширокий Малаккскии пролив отделяет его от Суматры. И как заноза Сингапур вонзается в тело индонезийских островов — голландского владения даже в XX веке.
О естественном праве народов на те земли, где они испокон веку жили, англосаксы болтали еще со времен Первой мировой войны… Но и до неё, и после неё они попирали это право точно в той мере, в какой им это было выгодно и в какой им это позволяли.
Русские в Октябре 17-го года восстали вообще против капиталистического насилия над волей народов. Немцы в конце тридцатых годов восстали лишь против антигерманского детища — режима Версаля. Но русские и немцы были народами, умеющими делать современное оружие и держать его в руках.
Народам Азии этому ремеслу, хотя бы последнему, лишь предстояло учиться. И они начинали задумываться о союзе с теми, кто был против англосаксов, а при этом имел собственное оружие. Ближе всех была Япония. И патриоты в Голландской Индии, убедившись, что даже под угрозой вторжения Японии голландцы не склонны приобрести дружбу островного народа ценой отказа от колониального режима и предоставления Индонезии независимости, начали склоняться к Японии.
А Молуккский архипелаг имел важнейшее стратегическое и экономическое значение.
22 сентября 1940 года колониальные французские власти в Ханое подписали соглашение о размещении в Северном Индокитае японских войск, а к концу сентября Япония заняла его, войдя в Индокитай с китайской территории. Теперь, 25 июля 1941-го, японцы заключили соглашение с вишистской Францией об использовании баз и в Южном Индокитае. И к 27 июля контролировали практически весь Индокитайский полуостров.
Янки отреагировали мгновенно: 25 июля 1941 года они объявили эмбарго на поставки в Японию нефти и всех стратегических материалов. Одновременно США и Англия наложили секвестр на все активы Японии и аннулировали торговые соглашения с ней. В Китай, к Чан Кайши, направилась группа американских советников.
Японцы тем не менее колебались. 17 июля 1941 года принц Коноэ принял отставку Мацуоки, хотя сам остался премьером. Коноэ был не прочь выждать, но группировка Тодзио нажимала в сторону войны с янки.
* * *
КРИППС в Москве уже не питал никаких надежд на какой-либо успех. Прошёл июнь, закончился июль, прошла почти половина августа… Стало окончательно ясно, что в 1941 году немцы в поход на Восток не пойдут. И этот поход становился вообще все более проблематичным и все менее реальным. Уже 14 мая 1941 года заместитель Идена Батлер чуть ли не кричал послу Майскому:
— Ваши действия в Ираке недопустимы! Ваше признание Ирака производит в Лондоне крайне неблагоприятное впечатление! Вы заключили соглашение с Рашидом Али — авантюристом и мошенником!
— Господин Батлер, — успокаивал британского заместителя министра Майский, — иракское правительство обращалось к нам с предложением установить дипломатические отношения ещё до того, как его возглавил Гайлани… Мы имеем дело с тем правительством, которое есть в Багдаде.
— Но вы, господин Майский, выбрали крайне неудачный момент для установления отношений с Ираком! — наседал Батлер.
Майский нахохлился, как боевой петух — обстановка это ему вполне позволяла, и ответил:


— Господин заместитель министра! Если наше поведение не нравится кому-то в Лондоне — что делать? СССР проводит свою собственную, независимую политику, которая диктуется его интересами! А характер отношений между СССР и Англией сейчас не таков, чтобы мы в своих действиях учитывали возможные реакции в Лондоне…
Батлер вдруг смутился и разговор свернул — злить русских не стоило. Но и без этого политический сезон лета 41-го становился все жарче как для Лондона, так и для Вашингтона. Русские не просто политически поддержали Ирак, но своей поддержкой меняли вообще всю ближневосточную ситуацию в пользу «оси». Когда Криппс в июле попробовал заикнуться об этом Вышинскому, тот сухо заметил:
— Господин Криппс! Вы согласились на размещение войск США в районе Персидского залива?
Отрицать этого Криппс не мог и молча кивнул головой.
— Почему? Что делать американским войскам за тысячи миль от дома?
— У Америки в Ираке и Саудии есть нефтяные промыслы… Их надо охранять!
— Господин посол! Пусть этим займутся сами арабы… Ведь, по справедливости, промыслы принадлежат им. У США хватает нефтепромыслов на собственной территории. Вот их пусть и охраняют! И ещё о нефтепромыслах, но уже — наших… Британия имела планы бомбардировок Баку?
На Криппса было жалко смотреть — таких вопросов в лоб русские раньше не задавали. И он опять просто молчал, ожидая, что же скажет заместитель наркома.
А Вышинский сказал:
— В данном случае молчание — знак согласия. Бомбить же наши промыслы вы намеревались с баз в иракском Мосуле… И после этого вы упрекаете нас нашей политикой в Ираке?
Криппс угрюмо молчал. Потом выдавил:
— Я вижу, господин Вышинский, Адольф Гитлер окончательно очаровал господина Сталина, и Россия следует в фарватере нацистов…
— Господин посол! Мы не дети, чтобы соблазняться конфеткой доброго дяди, и не ослы, чтобы тянуться за морковкой, подвешенной перед носом. Мы исходим из наших собственных интересов. И скажу прямо: не в наших интересах воевать с Гитлером — как хотелось бы этого вам… Я высказываю это мнение неофициально, чисто от себя, но скорее Англия безоглядно следует в фарватере Америки, забывая, что она хотя и остров, но в Старом, а не в Новом Свете!
* * *
ДА, НАРОДЫ вели себя всё напористей. И Золотой Элите надо было срочно собирать силы и решать — что же делать дальше? Ведь в Англии даже не были внятно определены цели войны! И 14 августа 1941 года Рузвельт и Черчилль тайно встретились близ Ньюфаундленда на борту английского линейного крейсера «Принц Уэльский». Итогом встречи стало обнародование Совместного заявления о целях и принципах войны.
Его тут же громко назвали «Атлантическая хартия» — с намеком на Великую хартию вольностей… На палубе «Принс оф Уэльс» собралась под нежарким солнцем блестящая компания генералов и адмиралов, молодых и не очень молодых старших офицеров. Они обступили с библиями в руках сидящих в креслах Рузвельта и Черчилля и вслед за ними распевали благодарственный псалом. Лица у всех были приличествующие случаю, то есть постные и при этом донельзя ханжеские. Оно было и неудивительно: за исключением поставленных тут для соответствующего антуража молодых лейтенантиков и рядовых морячков, почти все присутствующие были изощрены в самом отвратительном лицемерии. И прежде всего это можно было сказать о двух главных фигурах, выведенных Золотой Элитой на авансцену (то бишь на палубу) мировой истории.
24 августа 1941 года Черчилль сидел перед микрофонами Би-би-си и повествовал о недавней встрече:
— Мы — в тихой гавани, расположенной где-то в Атлантике, где лучи солнца, пробиваясь сквозь дымку тумана, играют на металлических частях могучих кораблей под британским и американским флагами…
Черчилль вещал театрально убедительным звучным голосом, лицедействуя даже перед радиоаудиторией, которая не могла видеть его лица.
— В нашей атлантической гавани, в воскресенье, мы совершили богослужение. Президент вышел на палубу «Принца Уэльского», где вперемешку стояли сотни американских и британских моряков и солдат морской пехоты. При свете яркого солнца, излучающего тепло, все мы пели старинные гимны, которые являются нашим общим наследием и которым нас учили с детства. Мы пели гимн, основанный на том псалме, который пели солдаты Джона Хэмпдена, предавая тело его земле… Мы пели «Вперёд, Христово воинство»! И воистину, я почувствовал, что это не тщеславие и мы имеем право сознавать, что служим делу, к которому нас призвал трубный глас свыше…
* * *
ИТАК, Черчилль и Рузвельт декларировали хартию из 8 пунктов о целях войны и послевоенного устройства. Это был облик мира в публичном (то есть для публики) представлении двух «великих рас, говорящих по-английски». Они клялись, что «после окончательного уничтожения нацистской тирании и разоружения агрессоров обе страны будут работать на пользу такого мира, который обеспечит, чтобы все люди могли бы жить всю свою жизнь, не зная ни страха, ни нужды». Хартия провозглашала:
— недопущение территориальных изменений без согласия проживающего там народа;
— право всех народов избрать себе ту форму правления, при которой они хотят жить;
— восстановление суверенных прав и самоуправления тех народов, которые были лишены этого насильственным путём;
— равные для всех государств условия торговли и доступа к источникам сырья;
— равноправное экономическое сотрудничество;
— свободу морей;
— разоружение агрессоров;
— отказ от применения силы в международных отношениях и избавление человечества от бремени вооружений…
= = =
В конце тридцатых годов — задолго до начала германо-польской войны, превращённой Золотой Элитой Запада в войну мировую, — германский министр экономики Гутенберг на Всемирной экономической конференции призывал её участников обеспечить равноправное экономическое сотрудничество, равные для всех государств условия торговли и доступа к источникам сырья…
И не один век колониальные державы Запада, и Англия прежде всего, насильственным путём лишали десятки народов самоуправления и суверенного права избрать себе ту форму правления, при которой они хотят жить. И вот теперь в очередной раз с борта английского линкора англосаксы забрасывали в замутненные ими же воды мировой политики наживку в расчете на традиционно высокий улов дивидендов от традиционного обмана народов мира.
Однако добыча всё чаще срывалась с крючка, а то и просто не желала на него попадаться.
Народы умнели.
* * *
СТАЛИН в Москве провёл в конце августа совещание с Димитровым, итальянцем Тольятти и французом Торезом.
— Ситуация, товарищи, изменилась неузнаваемо — сами видите… Мы получаем не просто мирную передышку, мы имеем возможность полностью отвести войну от СССР, а это дает в перспективе решающее преимущество силам социализма. В Англии рабочие находятся под влиянием тред-юнионов, а с этими ситринами социализма не построишь… В Америке рабочий класс можно пока считать подкупленным — долларов для этого там пока хватает. Поэтому мирное развитие СССР для коммунистов мира — главное! На это всех и надо ориентировать.
— Но как это совместить с вашей дружбой с Гитлером? — спросил Тольятти.
— Не с Гитлером, а с Германией, товарищ Тольятти. Если нам нужен мир, то мир мы можем обеспечить только вместе с Германией. Поэтому коммунисты, которые будут бороться против Германии Гитлера, будут фактически бороться и против мира. Вот что надо объяснять… В условиях, когда Германия отказалась (а она, похоже, отказалась) от идеи войны с СССР, борьба против Германии льет воду на мельницу Мирового Капитала. И это тоже надо объяснять… Особенно — в Сербии…
Сталин не случайно выделил сербов. Если венгры, румыны, словаки, болгары, чехи, хорваты и даже греки по разным причинам, но в конфликт с немцами не вступили, а то и сотрудничали с ними, то с сербами выходило иначе… Англия и США сумели спровоцировать их на сопротивление. Летом 41-го года в Югославии начали формироваться две нелегальные (во многом — партизанские) политические группировки: четники полковника-монархиста Михайловича в горах Западной Сербии и коммунистические бригады Генерального секретаря Комцартии Югославии Иосипа Броз Тито со штабом в Ужице.
Михайлович был связан с белградским правительством Недича и с югославским королевским правительством в изгнании, приютившимся в Лондоне. Социальная программа Тито была для него неприемлема. И четники часто вели бои не с немцами, а с партизанами Тито. Вскоре лондонское правительство назначило Михайловича своим военным министром. И его проанглийская суть стала очевидной.
Йосип же Броз Тито оказался перед непростым выбором… Москва улучшала отношения с Берлином, а как поступать Тито? Антигерманские настроения у сербов имели давние традиции со времён Австро-Венгерской монархии. Стать на сторону немцев Тито не мог. Идти против них не рекомендовала Москва. Но Сталин передал Тито, что можно рассчитывать на переговоры с немцами на базе двух пунктов: немцы проводят в Сербии земельную реформу, а сербская масса поддерживает такое правительство, которое последует примеру Хорватии, получившей независимый статус, то есть — восстановит членство Сербии в Тройственном (теперь уже, впрочем, Четверном) союзе. Сербы снабжают оккупационные войска и рейх продовольствием и включаются в борьбу против Англии. Премьером такого правительства мог бы стать Тито.
* * *
ОДНАКО фактор малых стран был всё же второстепенным. Тем более что в недалёком будущем можно было ожидать появления совершенно новых и очень мощных факторов — на повестку дня в ведущих странах мира выходила атомная проблема.



Глава 14. Камера Вильсона для Лаврентия Берии, нейтроны для профессора Харитона и катера для Роммеля


За окнами сталинской дачи золотились первые жёлтые пряди в августовской зелени лип, когда у Сталина и Берии состоялся долгий и непростой разговор. Сталин не стал ходить вокруг да около, а, выслушав доклад Берии о положении в Совнаркоме и в Наркомате внутренних дел, сразу сказал:
— Лаврентий, мы сейчас раздумываем: или заменить тебя на посту наркома, или…
— За что, товарищ Сталин? — запальчиво перебил его Берия. Он от неожиданности даже не сдержался и не дослушал.
— Не за что, а почему…
— Ну, почему?
— Ты не дал мне договорить… Я же сказал «или»… Можно и не заменять, но возникает необходимость поручить тебе одно важное дело. И не знаю — хватит ли у тебя сил и времени ещё и на наркомат.
Берия покрутил головой, пожал плечами, подумал.
— Что же, товарищ Сталин, всё зависит от того, какое это дело…
— А такое, что мы, во-первых, усилим тебя для него по линии ЦК и переведем тебя из кандидатов в члены Политбюро.
= = =
Берия не мог скрыть заполнившей его радости и гордости… Первый заместитель Председателя Совнаркома и член Политбюро — это было много. А Берия любил власть, будучи блестящим управленцем, умеющим властвовать жёстко, но компетентно.
Сталин чувства Берии понял и предостерегающе сказал:
— Лаврентий!
И слегка погрозил пальцем.
— Понял, товарищ Сталин.
— Это мы посмотрим… Так вот… Тебе говорит что-нибудь фамилия Харитон?
— Харитон? Так-так… Вспоминаю, был такой литератор… Кадет, до революции редактировал их орган — «Речь»… В двадцать втором году его выслали.
— Да, есть и такой… Но я имею в виду другого — профессора Юлия Харитона.
— Однофамилец?
— Нет, сын… Отец давно перебрался в Ригу, а сын — у нас… Физик.
— Не знаю…
— А придётся, наверное, узнать…
— Что, яблоко от яблони недалеко упало?
— Нет, тут всё в порядке… Сын — человек вполне надёжный. Он нас именно как физик интересует.
— Я, товарищ Сталин, немного в строительстве смыслю, а в физике… — Берия откровенно махнул рукой и засмеялся.
— Ну, мы все в ней смыслим не больше твоего. А с другой стороны, русской физике большевики за два десятка лет помогли так, как цари за два века не помогли.
Сталин прошёлся по кабинету, сел, затянулся трубкой, хлопнул ладонью по столу и показал Берии на стул:
— Садись! Вот что, Лаврентий, есть такая штука — внутриатомная энергия. — Сталин вдруг сам себя перебил: — Нет, всё-таки каким был Ильич умницей! Смотри…
Он протянул Берии новенькую книгу, на обложке которой стояло: «В. И. Ленин. Материализм и эмпириокритицизм» — и внизу: «Соцэкгиз. 1939 г.»:
— Смотри… Предисловие написал академик Вавилов…
Сталин открыл книгу и прочитал:

«Атом, ещё так недавно казавшийся физику в лучшем случае полезной „рабочей гипотезой“, в результате изучения броуновского движения, рассеяния света, поверхностнокапиллярных явлений, при наблюдениях в камере Вильсона и прочем, стал столь же очевидно существующим предметом, как Солнце».


Прочтя это, Сталин сделал паузу, поднял палец и пошёл дальше:

«Уловив самый атом, физик сумел за три десятилетия глубоко проникнуть в его недра… Таким образом, диалектический ленинский прогноз о неисчерпаемости атома и электрона вполне подтвердился развитием физики…»


Берия слушал внимательно, но с явным недоумением. Сталин же, закрыв книгу, посмотрел на него и сказал:
— Вот что пишет Вавилов… А имеет он в виду слова Ильича о том, что электрон неисчерпаем так же, как и атом, что природа бесконечна… И написал это Владимир Ильич тридцать лет назад, в тысяча девятьсот девятом году.
Берия пожал плечами:
— А при чём здесь профессор Харитон?
— А при том, что есть сведения, что в Англии и в Соединённых Штатах активно ведутся работы по высвобождению огромного количества внутри атомной энергии, выделяющейся при радиоактивном распаде, и на эти работы ассигнованы крупные средства…
— Такие данные поступали, но, похоже, всё это — брехня!
— Может, и нет. Наши академики Вернадский, Ферсман и Хлопин пишут о том же…
— А Харитон при чём?
— А Харитон, как сообщают те же академики, обосновал… — Сталин взял со стола лист бумаги и прочёл: — «Обосновал возможность протекания в уране цепной ядерной реакции деления…»
— Практически?
— Нет, пока — на бумаге… И вот тебе мы поручим от Политбюро с этим делом разобраться практически.
Берия поправил пенсне, почесал в затылке, шутливо заметил:
— Какие-то всё тюремные термины: камера Вильсона, цепи какие-то…
Сталин тоже засмеялся:
— Ну, вот видишь! Кому, как не тебе, нашему главному тюремщику, тут и карты в руки?
Встал, похлопал его по плечу:
— Вот так, товарищ Берия… Думаю, ты понял, что дело тебе поручается важное… Но ты уж, Лаврентий Павлович, поработай пока и в Совнаркоме на полную катушку.
Берия покивал головой, а Сталин прибавил:
— И ребят из разведки Меркулова нацель на эти внутриатомные дела… Чувствую, вещь — серьёзная.
* * *
ЭТИ чертовы нейтроны были вещью действительно серьёзной. О могучей внутриатомной энергии разговоры ходили уже в начале века — когда оружие, её использующее, описывали только романисты вроде Ильи Эренбурга. Однако практически вопрос начал развиваться после нейтронных экспериментов 1938 года немцев Гана и Штрассмана. И после того, как стало известно, что при бомбардировке атома урана нейтронами он расщепляется на два меньших атома с выделением новых нейтронов и начинается самоподдерживающаяся цепная ядерная реакция, сделать атомную бомбу, казалось бы, проблемы не составляло.
Но проблема была… Во-первых, для оружия годился лишь уран-235, а получение нужного количества этого редкого в природе изотопа стоило больших средств. Во-вторых, было неясно — стоит ли уже сейчас тратить кучу денег и силы на эту новую игру с очень неопределенным результатом?
Золотая Элита всегда и обо всем осведомлена досконально уже потому, что уже давно осознала значение точной и, главное, монопольной информации. Ротшильд с помощью почтового голубя раньше всех узнал о разгроме Наполеона при Ватерлоо и в считаные часы нажил миллионы. И даже если это — всего лишь исторический анекдот, в нем много исторической правды.
Но по части «атомных» дел было над чем задуматься даже информированной верхушке Элиты. Ведь даже знаменитый еврей Нильс Бор сомневался в возможности практической реализации идеи! Поэтому в середине тридцатых годов началась срочная работа по оценке шансов на успех. Надо было спешить! В мире вот-вот могло появиться новое могучее оружие, и единолично владеть им должна была, конечно же, Америка — штаб-квартира Золотого Интернационала.
Как ни странно, базу для будущих атомных работ обеспечили императоры Германии… Вряд ли где наука в последней четверти XIX и в начале XX века пользовалась такой мощной государственной поддержкой, как во Втором рейхе. В результате он оказался родиной многих передовых физических идей, которые выдвигали и развивали на средства германского народа великие немцы Гельмгольц, Рентген, Герц, Гейгер, Макс фон Лауэ, Планк, Гейзенберг, Зоммерфельд, австриец Шредингер…
Универсальный гений Герман Людвиг Гельмгольц с 1888 года стал директором Государственного физико-технического института в Берлине. Вильгельм Конрад Рентген получил первую в истории Нобелевскую премию 1901 года по физике (второй в 1902 году удостоились два голландских физика, тесно связанные с германской наукой, — профессор Лейденского университета и директор Гарлемского исследовательского института Лоренц и Питер Зееман)…
В Первой мировой войне Второй рейх пал, однако научный его потенциал не исчез. И в двадцатые годы немецкий еврей Макс Борн основал в немецком Геттингене большую школу теоретической физики с удивительно интернациональным коллективом учеников: Ферми, Дирак, Оппенгеймер, фон Нейман, Теллер, Вигнер, Вайскопф, Розенфельд и другие… Почти все они были евреями, в том числе и обладатель аристократической приставки «фон» Нейман (его отец — удачливый будапештский банкир просто купил титул Нейман фон Маргитт, что в Австро-Венгрии было для богатых евреев стандартной практикой).
С группой Борна были связаны работавшие в Германии евреи-физики Эйнштейн и Сциллард-Спитц, евреи-математики Винер, Курант… Пришло время — и всех их собрали в Америке, чтобы делать «Абсолютную Бомбу» для Золотой Элиты.
Когда стало ясно, что дело может «выгореть», к игре подключился 46-летний выходец из местечковой России, финансист Александр Сакс. Личный друг и неофициальный советник президента Рузвельта, Сакс ввел его в курс событий, а «для истории» была выдумана история с «письмом Эйнштейна» к Рузвельту, где первый якобы обращал внимание второго на важность работ по урану.
Собственно, интерес к урану тогда возникал в развитом мире повсеместно — в СССР первый документ по этой проблеме, выводящий её в разряд государственных, появился в июне 1940 года. Правда, у нас упор был сделан на мирный, энергетический аспект.
А в Америке…
В Америке 15 июня 1940 года, на следующий день после падения Парижа, Рузвельт подписал приказ о создании комиссии для изучения возможности использования атомной энергии в военных целях. Гитлер тут стал лишь удобным предлогом, а суть была в другом: силы Мирового Зла рвались к обладанию фундаментальными силами Мироздания во имя закрепления своей власти над миром.
* * *
НЕ ОБОШЛА стороной атомная эпопея и Англию, где издавна было тоже немало выдающихся физиков. Именно в Кавендишской лаборатории Резерфорда в Кембридже Чедвик в 1932 году и открыл эти самые чертовы нейтроны… Усиленные физиками-космополитами из континентальной Европы (Пайерлс — из Швейцарии, Фриш — из Дании, Ротблат — из Польши и т. д.), бритты также начали активный зондаж идеи «абсолютного оружия». И вскоре стало понятно — даже для первых исследований нужны немалые государственные средства. В Америке официальные власти просвещал Сакс. В Англии же это было поручено автору принципа «коврового бомбометания» — профессору Линдеману. Сакс был личным другом и советником Рузвельта, а Линдеман — Черчилля. Сэр Уинстон открыто называл его поверенным своих мыслей.
Фредерик Линдеман и втолковал английскому премьеру, что работать над атомной проблемой надо. И в апреле 1940 года в Англии был образован свой «атомный» комитет, скрывшийся под бессмысленной аббревиатурой «MOD». Возглавил его сын знаменитого физика Дж. Томсона (лорда Кельвина) — Дж. П. Томсон. Проект получил бессмысленное опять-таки название «Tube alloys» («Сплавы для труб»).
В июле 41-го года Черчиллю был представлен отчет МОД, где говорилось:

«Даже если война закончится раньше, чем будут изготовлены атомные бомбы, эти труды не будут затрачены напрасно».


Вооружённый такими выводами и ободрённый ими, Черчилль и отправился на Ньюфаундлендскую встречу с Рузвельтом… Имея в кармане виды на «абсолютное оружие», англосаксы могли спокойно закладывать в мышеловку для народов приманку «Атлантической хартии».
Англосаксы спешили — отказ фюрера от «Барбароссы» сразу создал им много проблем — даже текущих. А что уж было говорить о дальних стратегических расчетах? Терять время было уже нельзя. Однако наука — не строевой плац, а физики — не рекруты-новобранцы. Они поспешали, но — медленно. Практические пути для реализации теоретических идей отыскивались не так просто.
Что же до рейха, то окончательный отказ от «Барбароссы» многие его проблемы упростил. Ещё весной Роммель не раз настоятельно просил фюрера выделить дополнительное количество торпедных катеров на Средиземное море, но фюрер раз за разом отказывал — катера предполагалось использовать для блокирования морских коммуникаций между Кронштадтом и Таллином, Таллином и портами Рижского залива, Таллином и Ханко…
Теперь же стало возможным усилить Средиземное море. Туда была полностью переброшена 3-я флотилия торпедных катеров, ранее предназначенная для действий на Чёрном море.
Германские торпедные катера в пределах своего радиуса действия были серьёзной угрозой для врага — особенно в сочетании с авиацией. Имея большую скорость, два торпедных аппарата, глубинные бомбы и приборы дымопуска, зенитное вооружение и экипаж в 20–30 человек, они под командой опытных и энергичных офицеров могли нападать на вражеские конвои и защищать свои.
И это сразу сказалось на снабжении африканской группировки.
Но это было лишь начало!
В первый период войны на Средиземном море ведущую роль играл флот Италии. Итальянские суда были быстроходнее английских, а итальянские моряки отлично знали свой «домашний» морской театр. Летом 40-го года итальянцам противостояли англичане и французы. Но к июлю французы отпали, и флоту дуче стало значительно легче. Общее соотношение сил флотов было скорее в их пользу — если иметь в виду возможности флота поддержать военные усилия нации в целом. Итальянцы имели до шести линкоров, в том числе два новейших типа «Литторио» с 15-дюймовыми орудиями, тройной перевес по тяжелым крейсерам и эсминцам, перевес в легких крейсерах и подавляющий перевес в подводных лодках.
Не было у дуче авианосцев… Бритты же держали на театре до четырёх авианосцев — например, «Арк Ройял». Базировались англичане на Мальте и в Александрии.
11 ноября 1940 года почти весь английский Средиземноморский флот нанес удар по главным силам итальянского флота в военно-морской базе в Таранто. Операция оказалась удачной — линкор «Кавур» затонул, линкоры «Джулио Чезаре» и «Литторио» сели на грунт. Перевес по крупным кораблям перешел к Британии, и часть их англичане перебросили в Атлантику. По легким кораблям преимущество было у стран «оси» — как и по авиации, однако нагрузка на силы охранения конвоев в Африку ложилась чрезмерная, корабли проводили в море по 27–28 дней в месяц. Мелкий ремонт, бункеровка, совершенно недостаточный отдых, и опять в море.
Летом на Африканском театре установилось относительное затишье. Однако 19 июля 1941 года Роммель направил Гитлеру письмо, где написал:

«По моему мнению, проблему Мальты следует решить немедленно… Действия против Туниса и Бизерты совершенно необходимы для успешного развития наступления в долине Нила…»


Он прибавлял при этом:

«Необходимо иметь на Средиземном море большие силы авиации. Десятого авиакорпуса не хватает не только для контроля над Средиземным морем, но и для воздушной поддержки Африканского фронта… Необходимо, чтобы конвои в Сицилийском проливе не встречали противодействия…»


Роммель бил «в точку». При взгляде на карту Средиземноморья видно было вот что… Основные коммуникации бриттов шли от Гибралтара вдоль Марокко и Алжира до Тунисского мыса и оттуда — прямо на Мальту. После промежуточного финиша на Мальте путь конвоев шёл в Египет, на Александрию.
Коммуникации итало-германского корпуса были существенно короче — с Сицилии через Сицилииский пролив на Триполи в Ливии. Всего-то каких-то пятьсот километров… Не — километров военных, смертельно опасных. И — по морю. К тому же как раз на пути из Сицилии к Ливии стояла…
Да — стояла Мальта.
Если бы Мальту удалось взять, то путь стал бы не только безопасней, но и существенно короче — если бы и Тунис удалось сделать надежной тыловой базой. Но пока ситуация в Тунисе стабильностью не отличалась.
У немцев имелось еще одно морское коммуникационное «плечо», которое надо было прикрывать, — от Триполи вдоль ливийского берега до Тобрука. Оно было более безопасным, но и ему угрожали англичане.
Переброска катеров с Черного моря, а чуть позднее — и с Балтики изменяла ситуацию на Средиземном море неузнаваемо! Большая часть сил авиации, ранее сосредоточенных для ударов по Палдиски, Риге, Таллину, Кронштадту, Ханко, Севастополю, Одессе, теперь тоже освобождалась для удара по Мальте и…
И — очень даже возможно! — также по Гибралтару! Ведь теперь каудильо Франко относился к рейху менее неопределенно. Год назад Серрано Рамон Суньер — деверь Франко и его министр иностранных дел — мог упрекнуть фюрера в том, что тот ведет себя как мелкий еврейский торгаш! Суньер!.. Фюрера!!. И — в чём!!! Теперь же испанцы затаились… Они-то знали, что с русскими плохо иметь дело как с врагами, но очень неплохо — как с друзьями и союзниками. В свете этого шансы на успех отставленной пока в сторону операции по Гибралтару «Феликс» резко повышались.
Англичане стремились заткнуть для стран «оси» «дыру Сицилийского пролива». Но теперь немцы и итальянцы могли ставить задачу заткнуть для англичан всё Средиземное море… Захват даже одного из двух опорных пунктов бриттов — хоть Мальты, хоть Гибралтара, эту задачу решал. Потеря же и Гибралтара и Мальты означала для бриттов скорый крах на всем Средиземноморье, в Северной Африке и на Ближнем и Среднем Востоке.
Англичане продолжали накапливаться в Египте — основном районе их развёртывания. Немцы — в районе Тобрука и Ирака… Итальянцы помогали Роммелю, удерживали Эфиопию и Эритрею, порт Массауа на Красном море, и этого пока с них было достаточно.
Для обеих сторон превосходство на море и в воздухе значило все больше. Обеспечив его, фюрер и дуче обеспечивали контроль над Северной Африкой и арабским Востоком. При этом Роммелю было важно не дать втянуть себя в затяжные бои подвижных соединений, а решительным мощным ударом сразу нанести англичанам поражение. И нанести его так, чтобы Англия не смогла перебросить войска на оборону метрополии или ударить по южноевропейскому флангу «оси». То есть морские коммуникации на Средиземном море становились для немцев дорогой к победе.
И теперь — дорогой реальной.



Глава 15. Осень 41-го: от Гибралтара и Мальты до Суэца


9 сентября 1941 года Черчилль заявил в парламенте, что положение Атлантической хартии о восстановлении суверенных прав и самоуправления тех народов, которые были лишены этого насильственным путём, не относится к британским колониям. Мол, оба англосаксонских правительства имели в виду только государства Европы, «находящиеся под игом нацизма». После этого Черчилль санкционировал «ковровые бомбежки» городов Германии, изобретенные его доверенным другом профессором Линдеманом.
В июле 41-го в Королевских ВВС насчитывалось 33 эскадрильи средних и 4 эскадрильи тяжёлых бомбардировщиков, способных бомбить рейх. Всего — 800 самолётов.
Самолётами, однако, надо управлять. А треть экипажей не имела опыта ночных полетов, в еженощных налетах принимало участие не более половины наличных сил. И эти силы начинали иссякать, слишком быстро. Вначале за ночь производилось в среднем до сотни самолёто-вылетов. Бомбили Гамбург и Франкфурт-на-Майне, Бремен и Ганновер, Штутгарт и Ахен, Кассель и Кельн…
Бомбили и Берлин.
Но потери начали приобретать катастрофический характер. За одну только ночь налётов на Берлин, Рур, Мангейм и Кельн из 400 самолетов на базы не вернулись 37.
Из налёта на Берлин — 21 из 169.
И это был не предел — ведь противовоздушная оборона рейха усилилась за счёт сил, которые дал отказ от «Барбароссы». Черчилль и Линдеман постепенно впадали в сдержанную панику. Ещё бы! Всё расстраивалось! Германские зенитки, вместо того чтобы сбивать над Россией русские ДБ-Зф, Пе-2, СБ и Ил-2, сбивали над Германией английские «Либерейторы» и американские «Боинги». Так могли пойти прахом все планы Золотого клана, которому премьер Черчилль служил своей политикой, а профессор Линдеман — своими научными расчётами.
Британские ВВС теряли материальную часть и личный состав, а Черчилль — наигранное благодушие.
Чарли Чаплин придал своему Диктатору облик фюрера, а не сэра Уинстона. И не потому, конечно, что Чаплин и Черчилль имели очень уж разную комплекцию — при желании великий комик мог бы под пояс и подушку подложить. Но не подложил. А зря — фильм «Диктатор» на тему Черчилля мог бы получиться психологически и исторически намного интереснее и правдивее… Но можно ли было обличать «демократию» в её черчиллевско-рузвельтовском исполнении! Нет, после просмотра в клубе авиабазы чаплиновского «шедевра» английским парням — улыбчивым и симпатичным, как все пилоты мира, полагалось уходить за эту «демократию» в ночной полёт, а потом гореть в ночном германском небе, будучи сбитыми симпатичными белокурыми германскими зенитчиками и истребителями.
Они и горели.
Конечно, снимая свой фильм, «грустный Чарли» не был сообщником обуреваемых манией избранности англосаксонских маньяков. Он был всего лишь объектом их ловкого манипулирования как общественным сознанием, так и сознанием самого автора фильма. Но как раз поэтому сути дела творение Чаплина не проясняло.
Впрочем, в сути происходящего начинала запутываться сама Золотая Элита, маниакально рвущаяся к мировому господству. Ранней осенью 41-го в уже знакомом нам особняке братья Даллесы обсуждали ситуацию с семидесятилетним Бернардом Маннесом Барухом… Потомок хасидских цадиков и раввинов из русской Польши, в конце XIX века — удачливый маклер на Уолл-стрит, в начале XX века — обладатель крупного капитала, в Первую мировую войну он был председателем Совета военной экономики США и главой Военно-промышленного управления с полномочиями экономического диктатора. В те поры Барух свел близкое знакомство и с Уинстоном Черчиллем, но — в отличие от честолюбивого сэра Уинстона — предпочитал роль «серого кардинала».
— Джентльмены, — покачивая седой головой, размышлял Барух, — каждый раз нам портит игру Россия… Перед той войной мы сделали все, чтобы привязать её к нам… При помощи «брата» Витте мы связали царей займами, и они пошли у нас на поводке — прямо к войне с кайзером.
Барух мечтательно улыбнулся:
— Русские били немцев, немцы — французов, истощение было взаимным, и мы спокойно ждали своего часа… В 1917 году час настал, и мы пришли в Европу. Увы, одновременно в Россию пришла революция… Не наша — нашей была Февральская, которую организовали «братья» в русских «верхах»… Однако большевики…
Барух опять покачал головой:
— Большевики увели Россию у нас из-под носа. И слава богу, что не смогли увести Германию. Германия пала, и мы смогли вначале согнуть ее, а потом — дать ей деньги на новый подъем для новой войны…
Братья Даллесы — братья и по крови, и по масонской ложе — слушали старшего «брата» внимательно: он говорил о вещах, известных им лишь по доверительным рассказам. А тут перед ними сидел один из организаторов той эпохи, и выслушать его было полезно.
— Наши планы Дауэса и Юнга были хороши — Германия крепла, а дивиденды получали мы. Мы проникли в германскую экономику глубоко и широко. Мы инвестировали средства в Третий рейх для того, чтобы он начал всё вновь! План был ясен: вначале — борьба за место немцев под солнцем, потом — конфликт с Британией и новая война с Россией. Итог — новая слабость поверженной Германии и разбомбленной России…
Даллесы пошевелились — этим занимались уже и они сами. А Барух сидел неподвижно и негромко говорил:
— Всё так и шло, и, казалось бы, мы продумали всё… Полякам было приказано быть упрямыми, и они были упрямыми… Наши друзья в Старом Свете дали полякам гарантии безопасности, и это позволило Англии объявить Гитлеру войну…
Старый космополит и масон задумался.
— Да, всё шло, как надо… Гитлер, правда, договорился со Сталиным, но мы были уверены, что рано или поздно сможем столкнуть их в схватке…
— И мы сделали для этого много, сэр, — заметил Джон Фостер.
— А толку? Всё шло хорошо… Но сейчас всё идёт из рук вон плохо, чёрт возьми!
Даллесы молчали, ибо возразить Баруху было нечего. Дела шли действительно плохо. Сталин и Гитлер в 1941 году проскочили точку конфликта, и сейчас это ощущалось все явственнее в Европе, в Африке, на Ближнем Востоке. И можно было лишь гадать — чем это обернется уже в ближайшем будущем? Ирак и зона Леванта постепенно становились базой рейха, Афганистан и Иран все более входили в общую русско-германскую сферу влияния… В конце августа русские в ноте Ирану указали на угрозу оккупации страны английскими войсками и угрозу после этого Баку. И в соответствии с 6-й статьей советско-иранского договора 1921 года русские ввели свои войска на территорию Ирана. К тому времени Германия накопила в Иране до 11 тысяч «немецких специалистов», которые действительно были специалистами, но — в деле диверсий. Иран для англосаксов оказался потерян, зато в перспективе мог стать новой как тыловой и сырьевой базой для немцев на Среднем Востоке, так и — операционной.
Молчание нарушил Джон Фостер:
— По сведениям из Германии, Гейдрих 4 июля распорядился распустить все оккультные общества, — хмуро сообщил он.
Аллен прибавил:
— Гауляйтерам приказано помещать их членов в концентрационные лагеря…
— Всех?
— Всех! Антропософов, теософов, масонов, заодно и астрологов…
— Плохо, — вздохнул Барух. — Час от часу не легче… А как германское Сопротивление?
— Работаем, — коротко сообщил Аллен. — Вам нужны подробности, сэр?
— Мне, господа, нужен результат, — резко ответил Барух. — И мы ждём его от вас.
Затем он все же смягчил тон:
— Надо, братья, спешить. Наступает очень ответственный период. И время не ждёт…
= = =
Да, янки начинали торопиться и наращивать темпы. Особенно это было видно по производству самолетов в США и в Англии. В 1939 году СССР произвёл чуть более десяти тысяч самолётов. Это был тогда мировой рекорд, но почти все машины относились к устаревающим, бесперспективным типам — сказывалось недоброе влияние на техническую политику в авиации Тухачевского, Уборевича, Якира, Алксниса, Туполева…
Немцы в тот год выпустили чуть больше восьми тысяч самолётов, англичане — чуть меньше, а американцы — около шести. Прошло два года… К концу 41-го мы планировали преодолеть «планку» производства пятнадцати тысяч новых машин в год, немцы — десяти тысяч. Но авиапромышленность Британии замахивалась на цифру «двадцать»… А янки — на «двадцать шесть»! Через год-полтора они рассчитывали перевалить за отметку пятидесяти тысяч. Поэтому следующий, 1942 год мог стать годом перелома. Если бы Америка смогла сохранить в этом году Британию как свою европейскую базу, то война приобрела бы окончательно затяжной характер, обессиливая все европейские державы.
И это понимали все.
Так же, как все понимали возрастающее значение морских караванных путей и их блокады. Ещё 10 мая 1940 года английские войска высадились в Исландии. Немцы только начинали свои прорывы в Северной Франции, ещё ничего, казалось бы, не было ясно — даже победа рейха на континенте выглядела в мае 40-го проблематично. Да и склонность Гитлера к миру с Англией была очевидна даже в момент его успешных действий против англо-французов ранним летом того же 40-го года. Фюрер в очередной раз подтвердил это, торжественно предложив Британии мир в июле — сразу же после своего французского триумфа, — после Дюнкерка. Тем не менее Черчилль занимал исходные позиции для долгой и разорительной — для Европы и Англии — войны. Заняв Исландию, Черчилль готовил место для янки, которые оккупировали Исландский остров в июле 1941 года силами морской пехоты.
В Рейкьявике и Хваль-фиорде срочно строились военно-морские базы США, в Кьеблавике, неподалеку от столицы Исландии, появилась военно-воздушная база. Коммуникационная «цепочка» от баз Ньюфаундленда через Гренландию и Исландию до Британии была образована. И по ней потекли грузы для поддержания европейской войны.
Янки взяли на себя функции конвоирования караванов в Западной и Северо-Западной Атлантике и этим очень помогли англичанам — теперь те могли перебрасывать эскортные средства в другие зоны боевых действий. «Нейтральные» янки не только предоставили часть своего военно-морского флота одной из воюющих сторон. 18 июля 1940 года они ещё и приняли срочную программу постройки для Англии 100 эсминцев и 20 тральщиков. А за неделю с 15 по 20 сентября 1940 года США и Англия согласовали совместную программу всего военного производства. Соответственно, военный долг бриттов янки все рос и рос…
Да, кому-то война была мачехой, а для янки она всегда была родной матерью, ибо в XX веке все войны были порождены их алчностью.
4 сентября 1940 года германская подводная лодка атаковала американский эсминец «Грир». Перепутать один небольшой военный корабль с другим, да ещё при взгляде через перископ, несложно, а эсминцы США в Северной Атлантике «паслись» целыми «стадами», и происходило это в зоне военных действий. Так что командир подлодки имел все основания принять «Грир» за «англичанина». Тем не менее Рузвельт тут же заявил, что США будут атаковать любой военный корабль «оси» в водах Исландии и других, находящихся под американским протекторатом. А 13 ноября 1940 года конгресс США внес две поправки к закону о нейтралитете, фактически ликвидировавших нейтралитет США. Был снят запрет на вход американских кораблей в зону военных действий, зато стало возможно вооружать торговые суда.
Как формальный повод были использованы ещё две успешные атаки «унтерботов» рейха на эсминцы США: 17 октября на «Керни» и 31 октября — на «Рубен Джеймс». Но повод давали сами янки, приняв на себя обязанности по вооруженной охране караванов для Англии, воевавшей с немцами.
Америке приходилось втягиваться в ту войну, которую она сама же и породила. А Германия и Россия готовили ей и Золотой Элите новые сюрпризы.
И прежде всего — в Испании.
* * *
ВО ВТОРОЙ половине 30-х годов усилиями отечественных поборников мировой революции типа Михаила Кольцова-Фридлянда Испания стала для советских людей синонимом «борьбы с фашизмом». Однако шансов на «красную» Испанию не было никогда никаких! Коммунистов при выборах в кортесы не поддержала и десятая часть населения страны. А наиболее прочные позиции в Испании занимал англосаксонский капитал, и монополии США и Англии внедрились на Пиренейский полуостров уже давно. Главной же «зацепкой» Англии в Испании стал Гибралтар.
Гибралтар — это вытянутый с севера на юг полуостровок в районе Гибралтарского пролива, площадью 5 квадратных километров.
Всего-то!
Собственно, это — просто массивная известняковая скала высотой до полукилометра, крутая с востока, пологая с запада. С Испанией её соединяет узкий песчаный перешеек.
Всё значение Гибралтара определяется даже не его географическим положением как таковым: географически вход и выход в Средиземное море запирает испанский мыс Тарифа — самая южная точка Европы. Гибралтар же расположен значительно северо-западнее и далеко не в самом узком месте Гибралтарского пролива, этих Геркулесовых Столбов древности. Через Алхесирасскую бухту Гибралтар соседствует с испанским портом Алхесирас — местом, известным в истории по международным дипломатическим конференциям, там проводившимся.
Противоположный, африканский берег пролива принадлежал Испании — это была территория Испанского Марокко с портом Сеута. Для соседнего Танжера 18 декабря 1923 года был установлен режим международной нейтрализованной и демилитаризованной зоны.
Но значение Гибралтарской скалы определяется тем, что со времен войны за Испанское наследство, с 1704 года, она принадлежит Британии. Испанцы не раз пытались вернуть Гибралтар силой оружия, в 1779 году устроили четырёхлетнюю «Великую осаду», однако Скала осталась за бриттами. Когда началась Вторая мировая война, они перерезали перешеек с севера рвом в три с половиной метра шириной и четыре с половиной метра глубиной. А южной оконечностью этой важнейшей английской военно-морской и военно-воздушной базы был мыс с символическим названием Европа.
Итало-германская помощь генералу Франко в ходе гражданской войны в Испании сделала из последнего фигуру, к фюреру и дуче весьма лояльную. Тем не менее каудильо, как стали называть генерала после подавления республики, очень неохотно смотрел на перспективы насадить Испанию на итало-германскую «ось». После разгрома Франции фюрер не раз пытался договориться с ним и соблазнить перспективами новой Европы. Франко же ловко уклонялся… Проблема осложнялась тем, что фюреру надо было дружить и с маршалом Петэном, а Виши и Мадрид претендовали на одни и те же колониальные владения в Африке — в Марокко, в Сахаре…
6 февраля 1941 года фюрер направил Франко письмо, где писал:

«Дорогой каудильо!

…Есть насущная необходимость в совместных действиях тех государств, чьи интересы в конечном счёте связаны друг с другом. В течение столетий Испания вела борьбу с теми же самыми врагами, с которыми сегодня вынуждены бороться Германия и Италия… Еврейско-международная демократия, которая правит в этих государствах, не простит нам того, что мы следуем курсом обеспечения безопасного будущего для наших народов в соответствии с базовыми принципами, определенными самими людьми, а не навязанными им капиталом… Если Германия и Италия проиграют эту войну, то никакое будущее по-настоящему независимой, национальной Испании невозможно…»


И далее фюрер вновь приглашал Испанию в Тройственный пакт, предлагал операцию по захвату Гибралтара, обещал поддержку зерном и предупреждал:

«Я убеждён, что в войне время — один из важнейших факторов. Утекающие месяцы уже нельзя будет вернуть назад».


Франко ответил лишь 26 февраля, хотя уверял «дорогого фюрера» в том, что стремился ответить «как можно скорее»…

«Я считаю так же, как и Вы, — писал каудильо, — что сама история неразрывно объединила нас с вами и с Дуче… Я также разделяю Ваше мнение, что расположение Испании по обеим сторонам Пролива вынуждает нас быть предельно враждебно настроенными по отношению к Англии, которая стремится удержать контроль над ним…»


Итак, Франко сразу брал быка за рога, причем в том же письме он вполне признавал важность проблемы. Однако он резонно замечал:

«Я хотел бы обратить внимание Вашего превосходительства на следующее обстоятельство: закрытие Гибралтарского пролива — не только предпосылка для немедленного улучшения положения Италии, но также, возможно, и предпосылка для окончания войны. Однако для того, чтобы закрытие Гибралтарского пролива имело решающее значение, также необходимо в то же время закрыть Суэцкий канал. Если этого не произойдет, то мы, то есть те, кто сделает фактический вклад в нашу военную операцию, должны будем искренне сказать, что Испания в такой на неопределенное время затянувшейся войне будет поставлена в чрезвычайно тяжелые условия…»


Начав за здравие, адресат фюрера на этой ноте не удержался и уверял, что о скором вступлении Испании в войну не может быть и речи. Он даже упрекнул фюрера в том, что:

«в вопросе поставок продуктов питания Германия до последнего времени не выполняла своих обещаний…».


В конце, впрочем, говорилось:

«Я хочу… заявить, что я твердо стою на Вашей стороне, что я полностью в Вашем распоряжении, что я чувствую свое единение с Вами в Вашей исторической судьбе… Мне не нужны никакие подтверждения моей веры, в торжество Вашего дела».


В войну тем не менее каудильо втянуть себя не давал. И, честно говоря, по существу, Франко был прав. Англия могла очень осложнить ему жизнь, если бы он вознамерился осложнить жизнь ей. И даже не в Англии было дело — впереди маячили Соединённые Штаты, с островных атлантических баз изготавливающиеся к прыжку в Старый Свет из того Нового Света, из которого США изгнали Испанию на рубеже XIX и XX веков.
Насчёт Суэца каудильо писал тоже всё правильно — Суэц охранял Гибралтар намного надежнее трёхсполовинойметрового рва, хотя и находился от знаменитой скалы на расстоянии три с половиной тысячи километров. Поэтому как раз во время первого визита Молотова в Берлин — 12 ноября 1940 года — в рейхе появилась директива № 18 по планам «Феликс» и «Изабелла».
Второй касался Португалии и был очень уж сомнителен.
Реализация же первого же давала бы рейху Гибралтар.
* * *
КОГДА фюрер в октябре 1940 года после встречи с Петэном и Лавалем в Монтуаре встретился с Франко и его министром иностранных дел Серанно Суньером на границе в Эндае, каудильо юлил (фюрер не знал, что его против союза с рейхом настраивал Канарис). Эти настроения Франко отразились и в письме Гитлеру от 26 февраля 41-го года.
И вот теперь ситуация менялась.
Во-первых, она оказывалась всё выгоднее для «оси» в противоположном от Испании конце Средиземноморья — на Леванте и далее. Вместе с немцами «вишистский» губернатор Дентц удержал Сирию и Ливан, а немцы с помощью русских получили Ирак как фактического союзника.
Во-вторых, окончательный отказ фюрера от политики силы по отношению к русским давал рейху огромные накопленные резервы, переламывая положение на море и в воздухе. И каудильо понимал, что это давало хорошие шансы на успех в возможной Мальтийской операции.
В-третьих, падение Тобрука обеспечивало Роммелю и войскам дуче выгодный плацдарм для наступления к тому самому Суэцу, который, по резонному мнению каудильо, мог стать первым ключом ко всей войне (вторым была Мальта, а третьим — Гибралтар).
В-четвёртых же и главных, фюрер теперь прочно дружил с Россией, и Сталин был готов помочь каудильо тем зерном, которое так и не смог поставить голодающим испанцам рейх.
Деликатность момента заключалась, правда, в том, что возможная помощь Москвы франкистской Испании болезненно задевала чувства многих друзей СССР. По всему миру были рассеяны бывшие бойцы интернациональных бригад, по всему миру были рассеяны испанские республиканцы-антифашисты, и особенно много их было как раз в Советской России — во главе с генеральным секретарем испанской Компартии Хосе Диасом. Была в Москве и Пасионария — Долорес Ибаррури.
И с ней и Хосе Диасом Сталину предстоял тяжёлый разговор.
Провести его Сталин решил в обстановке домашней — в Кунцево.
— Товарищи Диас и Ибаррури, — обратился он к испанским коммунистическим лидерам после ужи на впятером, когда они вместе с Молотовым и Ждановым устроились в каминной. — Заканчивается лето, и это лето мы закончим мирно… И закончим с прекрасным урожаем… А в Испании сейчас почти голод.
Ибаррури блеснула глазами. Несколько лет назад она сказала: «Лучше умереть стоя, чем жить на коленях!» И Сталин помнил об этом… Да, это было сказано прекрасно. Но простой народ не может жить на коленях, потому что на коленях не посеешь зерно, не выходишь его и не соберешь созревшее… Народ всегда живет на ногах, но нередко — с согнутой спиной и согбенными плечами.
Это и сказал испанцам Сталин.
— Понимаете, товарищи, — прибавил он, — весь центр борьбы мы теперь обязаны перенести против Америки. Враг капитала Америки — наш друг. В США полным ходом идет вооружение, а это значит, что капиталисты скоро будут иметь огромную вооружённую силу. Гитлер же и Муссолини вводят государственный капитализм, а это предпоследний шаг к социализму. Последний шаг — отказ от частной собственности… И можно представить себе такое развитие мира, когда они сделают и этот шаг. Ни Черчилль, ни Рузвельт этого шага не сделают никогда…
— Что из этого следует, товарищ Сталин, для нас, коммунистов Испании? — резко спросила Пасионария. — Мы боролись против Гитлера и Муссолини, а сейчас Советский Союз чествует их как гостей и почти союзников. Что делать нам?
— Быть коммунистами, товарищ Ибаррури, — спокойно ответил Сталин.
— А конкретно?
— Владимир Ильич учил нас, — не отвечая прямо, начал Сталин, — что есть компромиссы и есть компромиссы… Можно блокироваться с октябристами и кадетами против монархистов, с эсерами против кадетов и с меньшевиками против эсеров… Но никогда нельзя забывать, во имя чего ты идёшь на компромисс.
Пасионария вновь блеснула глазами:
— Во имя чего идёт на компромисс с фашистами Советский Союз?
И тут вместо Сталина ей мягко ответил Жданов:
— Во имя людей труда, товарищ Пасионария… И во имя конечной победы Труда над Капиталом.
Он улыбнулся в короткие усы и пояснил:
— Это не просто понять и принять, но быть коммунистом — не значит быть готовым красиво умереть. Быть коммунистом — это значит быть готовым напряженно жить в интересах Труда. Хотя, — Жданов улыбнулся вновь, — лучше бы жить порой и менее напряженно, жаль вот — не получается…
— Так вот, товарищи, — подвёл черту Сталин. — Войну в Европе надо закончить до того, как в Европу придёт Америка. Свергнуть Черчилля и черчиллевцев, придя в Лондон, сегодня мы не можем. Но мы можем уже сегодня подготовить условия для этого, ударив по Черчиллю и по Америке в Африке и на Востоке, лишив их Александрии, Суэца и… И — Гибралтара, а потом — и атлантических островов. А для этого очень может пригодиться Испания.
Ибаррури и Диас слушали молча и хмуро.
А Сталин говорил:
— В Испании сейчас не Диас, а Франко. Так что надо идти на компромисс с Франко. И ещё одно, товарищи… В Испании кроме Франко есть и испанцы. И они голодают. А мы можем поделиться с ними хлебом… И то, что им помогла Россия, они будут помнить.
Диас и Пасионария уехали обратно в Москву с думами невеселыми. Но не согласиться со Сталиным они не могли. Сталин был прав.
И вскоре через Риббентропа Молотов известил Суньера, что СССР готов обсудить с Испанией вопрос о выделении ей на крайне льготных условиях ста тысяч тонн зерна, обещанных Франко Гитлером, но так рейхом и не поставленных. Кроме того, Москва направляла в Испанию еще пятьдесят тысяч тонн зерна — уже безвозмездно.
Официальное сообщение об этом, переданное ТАСС в начале сентября, произвело в мире эффект взорвавшейся бомбы: Москва помогала каудильо!
И помогала не только продовольствием. В Испанию через Европу шли эшелоны со все той же старой бронетанковой техникой. Танковые заводы Харькова, Ленинграда, Урала уже вовсю сваривали и отливали башни «тридцатьчетвёрок» и «KB», и передать испанцам пару сотен ненужных нам танков проблемы не представляло.
Сталин смеялся:
— Спасибо Тухачевскому: назаказывал промышленности столько, что теперь этим старьём всех союзников фюрера обеспечить сможем.
И в Испанию, как и несколько лет назад, потекло из СССР продовольствие и оружие.
* * *
24 СЕНТЯБРЯ 1941 года в Лондоне открылась межсоюзная конференция. И в этот же день начался первый этап операции «Атлантида» — бои за Мальту.
Остров Мальта расположен так, что с точки зрения стратегии войн XX века его лучше всего называть «непотопляемым авианосцем». Впрочем, как военно-морская база он был также очень важен. Мальта, расположенная юго-восточнее Сицилии, издавна блокировала морские пути из Европы в Тунис через Тунисский пролив между Сицилией и Африкой, в Ливию и в Египет. А также — в Малую Азию и на Ближний Восток.
В XX веке Мальта блокировала уже и пути воздушные — прежде всего в Ливию и Тунис.
К северо-западу от Мальты тянется короткая цепочка островов: Гоцо (Гаудеш) площадью 6 7 квадратных километров, а между ним и Мальтой — два островка Комино (Коммуна) и Комминто. Но это — лишь малозначащий «довесок» к «флагману». В VI веке до нашей эры тут обосновались карфагеняне, затем — когда Карфаген был разрушен — римляне. Когда пал и Рим, на Мальте появились вандалы, остготы, позднее — византийцу, арабы. В 1090 году остров завоевали норманны, а в 1530 году император Священной Римской империи германского народа Карл V передал Мальту военно-монашескому ордену иоаннитов, который с тех пор стал называться Мальтийским. Мальтийцы — как и вообще все рыцарские ордена — были связаны с тайными обществами Владетельной Элиты, а островное положение давало много преимуществ. Так что Мальта стала узлом не только коммуникаций, но и средоточием многоходовых и многовековых провокаций Золотой Элиты против поползновений черни. В 1798 году Мальту захватил Наполеон Бонапарт. Будущий император прекрасно понимал роль Мальты как ключа к Египту. Однако в 1800 году этот ключ отвоевала у него Англия. И с тех пор не выпускала его из своих имперских рук.
Площадь Мальты — 246 квадратных километров (примерно 22 на 12 километров), а сама она представляет собой известняковое плато с высотой до 244 метров. Южные и юго-западные берега — крутые и обрывистые, северные и восточные — низкие и пологие, с удобными гаванями — в том числе и портом мальтийской столицы Ла-Валетты. Средняя температура февраля — 12, августа — 25.
Водой и растительностью Мальта бедна.
Ресурсами — тоже.
Но всё искупала стратегия.
* * *
СРЕДИЗЕМНОМОРСКИЙ сухопутный театр военных действий в его восточной зоне по обе стороны моря контролировался «осью» или дружественными ей режимами. Со стороны океанской Атлантики Северо-Западная Африка принадлежала вишистской Франции: Марокко с портами Танжер, Рабат и Касабланка, Сенегал с портом Дакар, а по средиземноморскому африканскому побережью — тоже Марокко (куда вклинивалось владение Испании с портом Сеута) и восточнее его — Алжир с портами Оран и Алжир, а также Тунис с портами Бизерта и Сфакс. Французский Тунис граничил с итальянской Ливией, где дислоцировались Роммель и итальянская армия.
В 1940 году Танжер под шумок побед рейха над Францией был захвачен Испанией, а остальное осталось под контролем правительства маршала Петэна в Виши. В июле 40-го года маршал передал военные базы в Марокко и частью — в Алжире германскому командованию, но крупных сил немцев там не было. Впрочем, в Алжире немецкие офицеры получили командные посты в Иностранном легионе, в береговой артиллерии, на флоте и в авиации. И по настоянию фюрера вишистские власти Алжира начали строительство Транс-Сахарской железнодорожной магистрали от Орана к бассейну реки Нигер.
29 июня 1941 года немцы ультимативно потребовали от Петэна и адмирала Дарлана прямой передачи им военно-морских баз в Касабланке, Алжире и в Дакаре. Французы подчинились. И немцы начали наращивать там свое морское присутствие.
Флот Англии в Средиземном море базировался в основном на Александрию, Гибралтар и Ла-Валетту. Летом 41-го он пополнился крейсерами, эсминцами и подлодками за счет соединений, ранее размещавшихся в Исландии и занятых конвойной службой, теперь принятой на себя «нейтральными» американцами. На аэродромы Мальты прибывали новые самолеты, но истребителей было мало. Была образована авиационная группа из 66 бомбардировщиков и торпедоносцев для ударов по морским коммуникациям. В её составе была и тактическая новинка — несколько самолётов радиолокационного наведения типа «Веллингтон».
1-я флотилия подводных лодок базировалась на Александрию, 8-я оперировала из Гибралтара, а 10-я — с Мальты. Всего у англичан было до 35 лодок.
Итальянцы к июню 41-го имели против этих сил 7 линкоров, 17 тяжёлых и лёгких крейсеров, 108 эсминцев и 93 подводные лодки. С морской авиацией у них было плохо — как, впрочем, и у англичан.
Базами же итальянский флот обижен не был: его соединения дислоцировались в Таранто, в Генуе, Неаполе, на Сицилии — в Мессине и Палермо, на островах Сардиния, Крит, Родос, Додеканес и в ливийском Триполи.
Зато авиации теперь хватало у немцев. В начале июля фюрер вызвал Роммеля и провел в Генштабе сухопутных войск совещание:
— Господа! Отмена «Барбароссы» самым благотворным образом сказывается на наших возможностях ликвидировать Средиземноморский и Африканский театры военных действий ещё до конца этого года. Эта осенняя кампания будет проведена под кодовым названием «Атлантида»…
Генералы и адмиралы всем своим видом выражали согласие, а главком Браухич и генерал Гальдер переглянулись и кивнули друг другу, с фюрером полностью соглашаясь.
Штабная и войсковая круговерть весны 41-го года в преддверии Восточного похода сменилась к июлю спокойной уверенностью вермахта в успехе похода Африканского. А резервы всё накапливались — так как «Барбаросса» не началась, стало возможным дополнительно увеличить производство самолётов всех типов и подводных лодок. А значит, усилить блокаду Мальты и Египта.
Фюрер, отметив это, далее сказал:
— Господа! Мы достаточно отдыхали в этом, сорок первом году… Летняя кампания не принесла нам значительных побед и результатов, но это было время дальнейшего накопления сил и подготовки исходных позиций. Сейчас мы готовы, а на Средиземном море скоро наступит тёплая осень. И осенняя кампания компенсирует все затишье лета…
Фюрер предвкушал успех и вскоре после этого совещания отдал приказ о формировании трех новых групп армий. Группой армий «Африка» должен был командовать пятидесятилетний Эрвин Ром-мель, группой армий «Ближний Восток» — пятидесятилетний Вальтер Модель, а оперативной группой «Анатолия» — пятидесятитрёхлетний Гейнц Гудериан.
* * *
ОБСТАНОВКА была, однако, всё ещё непростой. Ещё в ходе боёв за Грецию — весной 41-го, в конце марта, эскадра адмирала Каннингхэма в районе Крита сильно потрепала итальянцев, тяжело повредив линкор «Витторио Венета» и буквально за несколько минут расстреляв артиллерией главного калибра линкоров итальянские крейсера «Пола», «Зара» и «Фиуме». За месяц до этого, охраняя ливийские конвои, погиб итальянский крейсер «Диаз».
Правда, незадолго до успеха Каннингхэма итальянские торпедные катера в той же зоне вывели из строя ряд английских транспортов и тяжелый крейсер «Йорк» (19 и 20 мая его окончательно добила немецкая авиация).
22 мая 1941 года в виду Крита немецкие бомбардировщики потопили английские легкие крейсеры «Глочестер» и «Фиджи», а 31 мая западнее Александрии — английский крейсер противовоздушной обороны «Калькутта». 24 июля немецкие и итальянские самолёты атаковали английский конвой, шедший из Гибралтара на Мальту, потопив эсминец.
Итак, борьба шла с переменным успехом.
Но это все была «прелюдия». Важнейшая база бриттов — Мальта продолжала оставаться грозным бастионом, выдвинутым прямо в центр событий.
Основная «мелодия» зазвучала 24 сентября, когда воздушные эскадры 2-го флота Кессельринга обрушились на Ла-Валетту и аэродромы Мальты. Ещё до этого немецкие торпедные катера провели успешное минирование подходов к Ла-Валетте. Роммель всегда твердил, что Мальтой необходимо овладеть при любых обстоятельствах. И теперь он ею овладевал в манере быстрой и уверенной. Но решающее значение тут имели не танки, не пушки, а авиация: бомбардировочная, истребительная, транспортно-десантная…
И всего этого Роммель имел, наконец, вволю.
Летом ливийский климат был для авиации убийственным. Почти от полосы морских пляжей начиналась выжженная солнцем пустыня без мало-мальски пригодных ориентиров. Летчики цеплялись взглядом за каждое полузасохшее дерево, тут же помечая его на летных картах. Сильные песчаные смерчи, по-местному — «хибли», поднимали тучи песка и пыли на высоту до трех километров. Жара в кабинах самолетов достигала семидесяти градусов.
Теперь, осенью, стало немного легче, и Роммель был искренне благодарен люфтваффе за вклад в борьбу за Мальту. Он всегда умел поддерживать с войсками непосредственную живую связь и заслужил уважение как немцев, так и итальянцев. С авиатором Кессельрингом он говорил на одном языке — оба прекрасно понимали значение авиации для оказания поддержки наземным войскам. Как и Роммель, Кессельринг много летал по частям, и его штабной самолёт был уже два раза сбит.
В районе «острова иоаннитов» разыгрывались морские и воздушные бои, на самом острове шли бои наземные. Англичане пытались подтянуть сюда резервы — отдавать остров им отчаянно не хотелось. Но Мальта к началу октября была полностью занята. И на неё теперь базировались уже самолеты люфтваффе и морские соединения «оси».
Одновременно войска Роммеля заняли Тунис.
* * *
В XX ВЕКЕ морские победы далеко не всегда выигрывают моряки — «Бисмарк» погиб под ударами британских крылатых торпедоносцев. Однако на море побеждали и «чистые» моряки, хотя все чаще эти победы достигались не под трепещущими на ветру вымпелами боевых кораблей, а из-под воды.
Осенью 41-го года на Средиземном море отличились немецкие подлодки. Вначале капитан-лейтенант Гуггенбергер в 25 милях от Гибралтара потопил английский авианосец «Арк Ройял», а вскоре уже капитан-лейтенант фон Тизенгаузен отправил под Эс-Салумом на дно линкор «Бархэм». Затем англичане потеряли еще и легкий крейсер «Галатеа», а три экипажа итальянских двухместных «человекоторпед» проникли в гавань Александрии и подорвали линкоры «Куин Элизабет» и «Велиэнт».
В довершение всех английских бед на минном поле у Триполи погиб крейсерский отряд «К» из двух крейсеров и двух эсминцев. В результате у англичан остались боеспособными всего три крейсера. Морское превосходство «оси» стало, наконец, подавляющим, и коммуникациям новой группы армий «Африка» уже не грозило фактически ничего. Подступы к Суэцу еще не были свободны. Но быстрый путь на Египет был открыт.
Оперативная группа «Анатолия» Гудериана сразу после занятия Мальты провела второй этап операции «Атлантида» — операцию «Александр» по захвату Кипра. Старый остров, аннексированный Англией у Турции в 1914 году, в этой войне долго был на отшибе. Расположенный под самым боком у нейтральной Турции, Кипр этим «нейтралитетом на все четыре стороны» оказался и защищен. Воевать под боком у турок и вводить их в соблазн не хотела ни одна из сторон.
Теперь же турки были поставлены Берлином перед фактом: или они беспрепятственно позволяют танковым дивизиям Гудериана переправиться через Мраморное море на Анатолийское нагорье и транзитом по горным шоссе и железным дорогам быстро добраться до Сирии, или… Или Гудериану придётся прорываться туда силой.
Обсуждая план операции, Гитлер сказал:
— Господа! Когда-то Кипром владели персы, но великий Александр изгнал их оттуда. Сегодня нам предстоит повторить это деяние Александра. Назовем же его именем и наш план! Тем более что Александр завоевал и Малую Азию…
Но воевать Гудериану не пришлось — турки сдались без боя, поняв, что Лондону не до них, а Москва к позиции Берлина относится спокойно. К тому же речь шла всего лишь о транзите войск, а не об оккупации страны, и Турции было обещано по окончании войны вернуть остров под её юрисдикцию при условии обеспечения автономии греков-киприотов. Дуче по этому поводу разворчался, но события шли так блестяще, создавая блестящие же перспективы, что мелочами вроде Кипра можно было и поступиться. Италия и так должна была получить много.
Гудериан добрался до Сирии и оттуда во взаимодействии с авиационными эскадрами Кессельринга и итальянцами, оперирующими с острова Родос, десантировал войска на слабо защищенный Кипр. Он быстро «оседлал» остров и этим обеспечил спокойную переброску в Сирию группы армий «Ближний Восток». Модель прошёл туда сушей через опять-таки Турцию и морем — через Кипр.
* * *
4 ОКТЯБРЯ 1941 года британское военное командование утвердило план срочного наступления в Северной Африке — план операции «Крусейдер». Англичане имели более тысячи танков, сильно уступавших немецким, примерно полторы тысячи самолетов и до полутора тысяч орудий. Но их основная ударная сила — 8-я армия — была по национальному составу разношерстной. А жители британских доминионов уже сомневались — так ли уж велика честь положить голову за дело Рузвельта — Черчилля…
Наступление англичан намечалось вначале на 18 ноября, но обстановка вынуждала перенести срок на месяц раньше. Однако уже 6 октября Ром-мель начал свое наступление! И сразу прорвался через укрепления англичан на оперативный простор. Удивительного в том не было ничего — при тройном перевесе в живой силе он имел полуторный перевес в танках и самолетах и двойной — в орудиях.
В составе войск Роммеля было теперь немало вполне боеспособных итальянских дивизий: танковые «Ариете» и «Литторио», вооруженные советской техникой, пехотные «Брешия», «Болонья» и «Павия», моторизованная «Триесте», парашютная «Фольгоре», элитная дивизия «Молодые фашисты». Фюрер дополнительно выделил для наступления лейбштандарт СС «Адольф Гитлер», а также танковую дивизию «Герман Геринг».
Через день из района Бейрута в двух расходящихся направлениях начала наступление и группа армий Моделя «Ближний Восток». Её оперативная группа «Левант» под командованием сорокачетырехлетнего генерала танковых войск барона Хассо фон Мантейфеля имела задачу выхода к Порт-Саиду на Суэце.
17-я армия Германа Гота должна была пересечь Аравийский полуостров и выйти к Эль-Кувейту, блокируя порты Персидского залива и нависая над Саудией.
Роммель же стремительно шел по пути на Александрию — к Эль-Аламейну.
В Каир срочно прилетел сам Черчилль. Он назначил командующим 8-й армией генерала Монтгомери. Сухощавый «Монти» авторитетом в войсках пользовался, но до Роммеля ему далеко во всех отношениях. Впрочем, дело было уже не в личностях — даже таких ярких, как Роммель. Все решал тот материальный перевес, который получил вермахт, не втянутый в мясорубку «Барбароссы». У Роммеля хватало и солдат, и техники, и горючего…
И ещё над древней египетской пустыней вместе со штурмовиками люфтваффе утюжили осенний воздух необычного вида — как будто горбатые, остроносые самолеты с не очень-то большой скоростью, но зато с огромной живучестью. Они поддерживали передовые части Роммеля получше танков и являлись фактически «летающими танками». Это были новые советские ильюшинские штурмовики Ил-2, направленные Громовым по договорённости с Герингом на войсковые испытания. Полк Ил-2 вел полковник Полбин — молодой, горячий и расчетливый одновременно.
Идея возникла у самого Сталина, однако он сам же долго колебался, прежде чем дать «добро» на этот рискованный шаг. Но в конце концов, после обсуждения со всеми заинтересованными лицами, решился.
— Как, товарищ Ильюшин, — спросил он у конструктора, — насколько это будет для вас полезным?
— Честно говоря, товарищ Сталин, польза будет, конечно, огромная…
— А вы, Михаил Михайлович, что скажете? — обратился Сталин к Громову.
Главком ВВС, как всегда, был спокоен:
— Мысль дельная, но лететь туда должны наши ребята. И — вместе с техниками… Выпускать эту новинку в чужие руки нельзя.
Сталин ходил по кабинету, взвешивал «за» и «против»… Потом повернулся к Молотову и Вышинскому:
— Не дадим мы англичанам раньше времени повод для войны?
Вышинский улыбнулся:
— Им не до этого сейчас, во-первых… А во-вторых, американские якобы «добровольцы» бомбят рейх с поставленных в Англию «летающих крепостей»… Почему бы и у нас не появиться подобным «добровольцам»?
— Хорошо, — решил Сталин. — Но надо договориться с немцами об одной вещи…
Договориться удалось, и немцы получили согласие маршала Антонеску позволить русским нанести на свои самолёты румынские опознавательные знаки. И теперь штурмовики «полковника Полбинеску» вызывали ужас у английской пехоты и танков и восхищение у солдат Роммеля.
Под Эль-Аламейном погиб заместитель командующего группой армий «Африка» генерал Штумме — давний соратник Роммеля. Но сам Эль-Аламейн был взят на следующий день после его гибели. И вдоль Аравийского залива на Александрию двинулась стальная и моторизованная лавина войск.
Абдалла… Бург-абу-Сир и Бург-абу-Араб… Эль-Ди-хейдла и Эль-Мекс… А вот уже и берега озера Марьют… Узкая полоса суши отделяет его от моря и становится последним защитным рубежом перед Александрией. На горизонте уже хорошо видны столбы Дыма от обстрела ее с моря и от бомбежек с воздуха…
Танки обтекают озеро и приозёрные болота с юга — в направлении на Кафр-эд-Даувар. Вот занят и он, и колонны поворачивают круто влево — опять к озеру и дальше — на Александрию. Правее остается озеро Идку, а по берегу — Абукир и дальше — чуть вглубь — Розетта…
Это уже начало дельты Нила.
Когда-то в заливе Абукир адмирал Нельсон похоронил египетские планы Бонапарта… Когда-то под Розеттой сапёры Бонапарта извлекли из-под заносов песка камень, испещрённый иероглифами и текстом ещё на двух языках. Это позволило Шампольону расшифровать тайны Египта фараонов. Теперь по Нильской дельте растекались подвижные группы немецких десантников, а основная масса войск была занята окружением и ещё раз окружением. Александрия была блокирована с моря и воздуха, в Каире король Фарук возглавил антианглийское восстание, а Модель выбивал англичан из Трансиордании. Оперативная группа «Левант» Хассо фон Мантейфеля двигалась тем временем к Египту — навстречу Роммелю.
Хорошо воевать, когда есть чем воевать и когда почти нет тех, с кем надо воевать! Танки Мантейфеля рвались через пески Синая к Эль-Кантаре, стоящей уже на Суэцком канале. Потные танкисты жадно выискивали на картах значки пустынных колодцев, и эти значки становились ближайшей целью продвижения вперед.
Колодец Бир-Гамейль… Колодцы Бир-эль-Магейбра, Бир-эль-Гафир, Бир-эль-Дувейдара… Расстояние от последнего до канала — рукой подать, всего два десятка километров!
От Эль-Кантары часть передовой группы форсировала канал и по дороге вдоль его левого берега двинулась на Порт-Саид. Другая часть осталась на правом берегу и начала движение вниз — к Большому Соленому озеру и дальше — к Суэцу и Суэцкому заливу.
Герман Гот в это время через пустыню, вдоль нефтепровода от Бахрейна на Хайфу, вышел к Эль-Кувейту, Даммаму и Катару. Гудериан подкрепил тыл, передав часть своих сил в Ирак.
Так протекала Египетская кампания.
В Абиссинии же и на Африканском Роге английские части оказались блокированы на дальних рубежах и к концу октября сдались. Африканский и Ближневосточный фронты были ликвидированы. Англия и Америка лишались и арабской нефти, и важнейшей операционной базы.
Возникала реальная угроза Индии…
Но это были задачи завтрашнего дня.
* * *
А ПОКА пришёл час решать проблему Гибралтара… Операция «Атлантида» вступала в свой последний этап по плану «Феликс-2».
Вытащить, наконец, гибралтарскую «занозу» фюрер решил ещё в июле. Для этого были выделены силы, но с каудильо пока ничего не согласовывалось. Шла политическая подготовка с помощью Москвы, а потому все внимание было занято Мальтой и Египтом. И лишь когда Роммель и Модель зажали Монтгомери в «клещи», фюрер пригласил Франко в Берлин.
Отказаться каудильо не посмел, да и стоило ли теперь отказываться? Москва и Берлин вместе составляли грозную силу! А ведь были ещё Рим и Токио, а в перспективе — чуть ли не весь неанглосаксонский мир. Так что Франко приехал и сразу же рассыпался в поздравлениях.
Гитлер был любезен, но краток.
— Дорогой каудильо, — сказал он. — В феврале вы писали мне, что для того, чтобы прочно овладеть Гибралтаром, надо решить проблему Суэца… Сейчас это — вопрос считаных дней. Германская армия давно разработала план наших возможных совместных действий, но ныне всё упрощается…
Фюрер посмотрел на сидящего рядом с ним Геринга и предложил:
— Господин рейхсмаршал, идея принадлежит вам, и я предлагаю вам же её и изложить.
Геринг не заставил себя упрашивать и начал:
— В своей логической завершенности идея предполагает также нейтрализацию Португалии, включая занятие Мадейры, Островов Зелёного Мыса и Азорских островов… Для этого мы намерены выделить два десантных корпуса… Непосредствен но же против Гибралтара мы уже сосредоточили…
Франко не выдержал:
— Уже?
Успокоил его сам фюрер:
— Уже потому, что фактор времени крайне важен. Но реально мы будем действовать лишь с вашего согласия, каудильо…
Франко перестал нервно потирать руки и приготовился слушать дальше.
— Итак, — продолжил Геринг, — мы выделяем для первого удара до тысячи 88-миллиметровых зенитных орудий, 150-миллиметровых пушек и гаубиц, а также 210-миллиметровых мортир с новым снарядом Рединга, способным пробивать три метра бетона. Кроме того — тяжёлые осадные самоходные мортиры «Карл». И ещё — до сотни бомбардировщиков во второй «волне» удара…
Франко вновь начал нервно потирать руки, Геринг же закончил:
— Мы подвозим из Франции через Малагу до тридцати эшелонов снарядов и перепахиваем каждый квадратный метр полезной площади этой чёртовой скалы… Думаю, этого хватит. С моря мы блокируем англичан совместно с итальянцами.
— А мы? — вопросил Франко.
— Вы на этом этапе всего лишь объявляете о согласии на передачу этой территории в аренду Германии.


Перед своей поездкой в Берлин Франко нечто подобное и предполагал. Зимой и весной этого года он очень рассчитывал на то, что хорошие отношения России и Германии — это ненадолго. Если Германия ввязалась бы в войну с Россией и добилась бы быстрой победы — это было бы хорошо. Если бы она в России завязла — это тоже было бы неплохо. Франко тогда имел бы хорошие шансы отсидеться за Пиренеями от всех европейских передряг до более ясных времен. Но Гитлер и дуче выбрали путь партнёрства с Россией, и теперь даже сам каудильо принимал при посредничестве Гитлера помощь от Сталина… Итак, всё в мире переворачивалось то ли с ног на голову, то ли с головы на ноги. Но старый порядок вещей, многовековой баланс сил, похоже, безвозвратно летел к чёрту. И, похоже, Испании пора было определяться. Каудильо вздохнул и спросил:
— Мой дорогой фюрер! На когда вы планируете начало вашей операции?
Гитлер посмотрел на Геринга. Геринг тяжело посмотрел на каудильо и ответил:
— На 13 октября.
— То есть через неделю?
— Да… Именно этот срок требуется нам, чтобы доставить наших «карлов» от французской границы до Ла-Линеа по железной дороге.
Каудильо опять вздохнул:
— Ну, что ж, я буду молиться за наш общий успех… Испания готова пропустить ваши войска и ваших «карлов».
* * *
ЛА-ЛИНЕА — это испанский городок перед английской зоной Гибралтара. А «карлы»…
О «карлах» надо сказать отдельно.
Огромные 600-миллиметровые «мастодонты» с боевой массой 126 тонн были разработаны в 1940 году фирмой «Рейнметалл». Изготовленные в количестве шести экземпляров, все они имели имена собственные: «Адам», «Ева», «Тор», «Один», «Локи» и «Сив». Два первых напоминали о Библии, остальные были взяты из скандинавской мифологии (Один — верховный бог, златовласая Сив — жена Тора-громовержца, у которой злокозненный бог Локи срезал чудную прядь волос).
На короткие расстояния эти «библейско-божественные» супермортиры могли передвигаться самостоятельно благодаря самоходным гусеничным лафетам. На дальние расстояния их перевозили на специальных 10-осных железнодорожных платформах.
Бетонобойный снаряд имел массу 2170 килограммов, улетал на четыре с половиной километра и пробивал бетонную плиту толщиной два с половиной метра или броневую — в 45 сантиметров. Фугасный снаряд весил 1700 килограммов и улетал почти на семь километров.
13 октября вся эта действительно почти божественная сила обрушилась на Гибралтарскую скалу.
И могла ли она устоять против них?
* * *
А ЗА ДОБРЫЙ десяток тысяч километров от мыса Европа — на Японских островах — происходили тоже важные события.
Япония богата толковым и работящим людом, но не очень-то богата ресурсами. В то же время её промышленное развитие приобретало немалый размах. Выходов было два: или расширение экономических связей с континентальными соседями — СССР и Китаем — и с тихоокеанскими странами, или…
Или подчинение их себе путём силы.
Второй путь — всегда скользкий путь. Особенно когда ты серьёзно зависишь от внешних поставок стратегических материалов. Но экономический путь в Азию был для Японии блокирован Америкой и Англией. Они давно заняли на Тихом океане ключевые пункты и ключевые позиции в экономике и потесниться ради Японии — каким бы справедливым это ни было — не желали.
Кроме того, имелась обширная Голландская Индия, где нефти, например, добывалось до 8 миллионов тонн (при годовой потребности Японии в 5 миллионов тонн, из которых она сама добывала лишь десятую часть). 25 октября 1940 года японский кабинет принял «Программу экономического развития Голландской Индии». Она была выгодна индонезийцам, но никак не могла понравиться голландцам в далеких Нидерландах.
Япония всё активнее внедрялась и во французский Индокитай, но кроме администрации правительства Виши, связанного с рейхом, там имел вес и генерал де Голль, связанный с англосаксами.
Многим в Японии хотелось договориться со всеми мирно. С другой стороны, не всем англосаксам улыбалось иметь Японию в качестве прямого военного противника. В конце ноября 1940 года в Японию прибыли два влиятельных священника-янки — Драут и Уолш для тайных переговоров с управляющим главным казначейством промышленного союза Игава Тадао. Впрочем, Игава и его святые гости были только промежуточными звеньями цепи. Заканчивалась же она премьером Коноэ с одного конца и президентом Рузвельтом — с другого. А переговоры в Токио сменились переговорами в Вашингтоне, куда приехал уже Игава.
11 февраля 1941 года туда же прибыл и новый японский посол адмирал Номура Китисабуро, лично знакомый с Рузвельтом. Через три месяца, 12 мая 1941 года, Номура передал государственному секретарю США Корделлу Хэллу меморандум с названием «Проект достижения взаимопонимания между Японией и США». 21 июня Корделл Хэлл передал Номуре ответный меморандум с названием «Проект достижения взаимопонимания между США и Японией».
Несмотря на практически одинаковые названия, суть в двух документах была прямо противоположной: японцы настаивали на необходимости важных изменений, а янки — на сохранении выгодного для них статус-кво.
Развитие событий в Европе не сняло напряженности на Тихом океане. Японцы вели себя все более наступательно, а янки не могли им в этом помешать. Впрочем, 1 августа 1941 года американцы приняли на себя командование филиппинской армией и усилили поддержку Чан Кайши.
Не ладились мирные отношения у Японии и с англичанами. Через английскую Бирму по узкой, извивающейся, как огромный бесконечный дракон, горной дороге, проложенной по срезанным вершинам гор, из английской Индии шло снабжение опять-таки Чан Кайши. А фюрер же соблазнял японцев Сингапуром.
Японцы колебались. А ведь надо было учитывать ещё и фактор СССР.
И — новые отношения Гитлера и Сталина.
6 сентября 1941 года Коноэ пригласил к себе посла США Грю и заявил о своем намерении лично встретиться с Рузвельтом. Однако 2 октября Хэлл сообщил Номуре, что эта идея отклонена.
Японцы колебались, и очередной этап разброда и шатания в японском руководстве закончился 16 октября 41 — го года, когда кабинет Коноэ ушел в отставку. 18 октября был образован кабинета Тодзио, а 5 ноября императорская конференция Японии приняла решение начать в первых числах декабря военные действия против США, Англии и Голландской Индии.
Но пока затишье установилось не только в Европе, айв Юго-Восточной Азии.
До окончания 1941 года оставался месяц. И Сталин в Москве говорил собравшимся у него в кабинете Молотову, Жданову и Тевосяну:
— Ну, вот, товарищи! Год почти прожит, и прожит хорошо…
= = =
И это было так! Россия в мирный 1941 год очень прибавила по всем статьям! А богатый урожай позволил улучшить не только внутреннюю ситуацию, но и внешнюю. Очень прибавила в этот год и Красная Армия. Расчетная потребность РККА в танках была ранее определена в 16 600 новых боевых машин. К концу 41-го танковые заводы поставили в войска примерно треть этой цифры. К лету 42-го она должна была вырасти не менее чем до десяти тысяч. А на кульманах конструкторов танкового КБ Леонида Духова уже обрастал мощной броней танк «ИС» — «Иосиф Сталин». Ничего подобного никто в мире не имел даже в чертежах!
Общее количество новых самолетов в ВВС тоже стремительно росло, и военные лётчики массово их осваивали. Основу авиации уже сейчас составили дальний бомбардировщик ДБ-Зф, переименованный в Ил-4, советская «летающая крепость» Пе-8 и её младший бомбардировочный «брат» — Пе-2, штурмовик Ил-2, истребители Яковлева, Лавочкина, Сухого, Микояна и Гуревича…
В стране образовывались излишки вполне боеспособной, но морально устаревшей боевой техники. И теперь можно было использовать эти излишки в целях внешней политики — даже от старых русских танков и самолётов в мире не отказались бы многие…
Можно было укрепить — на всякий случай — и Дальний Восток. В новые сибирские и дальневосточные гарнизоны началась переброска танков и авиации. Во Владивосток по железной дороге поехало полсотни торпедных катеров и два десятка подводных лодок «Малютка».
Сталин лично принял японского посла Татэкава Иосицугу и успокоил его:
— Господин генерал-лейтенант, — обратился он к Иосицуге намеренно по званию, — вы человек военный и понимаете, что лучший способ обеспечить мир — быть готовым к войне… Мы заключили с Японией пакт, а после этого совершили такой решительный шаг, как вхождение России в Четвёрной союз. И воевать с вами, угрожать вам оружием мы не намерены и никогда не будем.
Иосицуга слушал с невозмутимым выражением лица, хотя вопросов у него было к Сталину немало. А тот, как бы угадывая их, говорил:
— У нас с вами есть много серьезных разногласий, но все их можно и нужно решить мирно. И мы решим их мирно, но что делать — пока что в мире уважают оружие. И мы хотим, чтобы нас уважали везде…
Иосицуга коснулся щеки — нервное напряжение требовало выхода, но промолчал.
— И ещё одно, господин генерал-лейтенант! На Тихом океане неспокойно… У вас возможен конфликт с Америкой, и не только с ней, но и с Англией. Сейчас трудно загадывать, но, — Сталин повысил голос, — возможно, что Советский Союз поможет Японии в решении её военных проблем. А для этого нам необходимо заранее иметь серьёзные резервы поближе к театру возможных военных действий… Не исключено, что мы передадим часть нашей дальневосточной техники вам, если в том возникнет необходимость. И я прошу вас передать это вашему правительству.
* * *
ДА, СТРАНА менялась — как и мир вокруг неё. В ноябре 41-го истекал срок действия «Антикоминтерновского» пакта. И 25 ноября представители Германии, Италии, Японии, Венгрии, Маньчжоу-Го и Испании подписали в Берлине совместный протокол о прекращении его действия.
Мир действительно менялся.



Глава 16. Мэри Пикфорд, англосаксы, раса Ямато, «Нельсон»-ФДР, Азоры и Перл-Харбор


Мир менялся, и политика все более интересовала не только политиков и широкие массы, но даже кинозвезд. Знаменитая Мэри Пикфорд — легенда немого кино — уже давно была миллионершей и не столько снималась, сколько купалась в лучах непреходящей славы. Однако и она иногда не могла избежать злобы дня…
В мире Голливуда среди его особо преуспевающей, то есть продюсерской, части всегда было больше евреев, чем неевреев. Был евреем и продюсер Мэри — Сэмюэль Голдвин (Самуил Голдфиш), выходец из русской Варшавы. И чистокровная американка Мэри (её настоящее имя было Глэдис Луиз Смит) за глаза называла его Шейлоком. Этот шекспировский герой, как известно, требовал в уплату долга фунт живого человеческого мяса.
Однажды, забыв о том, что её знакомая, актриса Кармел Майерс, — дочь раввина, Мэри заявила:
— Гитлер не любит евреев. И правильно делает! Жадные евреи скупили по дешёвке собственность немцев после Первой мировой войны. Вот теперь пусть и расплачиваются…
— За что? — вспылила Кармел.
— А за жадность! Вот увидишь, если немцы опять проиграют и эту войну, то еврейский синклит по вторит свой заговор против них и опять сдерёт с них три шкуры… Так что я понимаю Гитлера.
— Я скажу тебе только одно, — обиженно поджала губы дочь раввина, — ты не должна забывать, что — евреи мы или неевреи — мы прежде всего — люди.
= = =
Мэри стало стыдно, и она сразу после съемок поехала в банк и выписала чек на постройку в Лос-Анджелесе дома для престарелых евреев-иммигрантов. Проявив удивительную для очаровательной американки политическую прозорливость в одном случае, в другом случае, в житейской жизни, она сама стала жертвой хитрых моральных манипуляций.
Да и только ли она?
Увидев истину на расстоянии через океан, Пикфорд не увидела, да и не способна была увидеть, что «жадные евреи» и их англосаксонские собратья по Золотому Интернационалу уже почти завершили подготовку заговора против ее собственной родины. Что они уже почти втянули американский народ в войну. И делают это для того, чтобы опять скупить по дешёвке собственность немцев в конце новой, победоносной для Золотых Космополитов, войны.
Немцы мешали им уже давно и очень сильно. Ведь и до того, как Германия начала успешно применять против своих врагов оружие, она угрожала англосаксам и космополитам не мечом, а молотом. Угрожала со времен Бисмарка! Немцев не подкосило даже поражение в Первой мировой войне, и ко второй половине 30-х годов рейх по объему промышленной продукции уступал в мире только Соединённым Штатам.
По чугуну доля Германии в мировом производстве составляла 22 процента, по стали — 24, по каменному углю — 17 и по машиностроению — 14. А в промышленной продукции Европы её доля равнялась 32,6 процента.
Доля Англии — 23,7 процента.
Франции — 11,2.
При этом Золотой Элите надо было учитывать и бурный рост мощи СССР, который по ряду позиций мог вскоре обогнать и Германию.
Да и рост мощи Японии эту Элиту не радовал.
Удельный вес торговли Германии со странами Латинской Америки возрос с 11,5 процента в 1933 году до 17,1 в году 1938-м. Более процента в год! Ещё десяток лет, и эта доля могла возрасти до четверти, а то и до трети! Было о чём тревожиться янки и без войны!
А ведь что-то к тому времени приходилось бы и на долю России. Да и Японии. А как же колониальная торговля? Ведь и туда уже добирались немцы. Да и японцы… Могли — со временем — внедриться в колонии и русские.
Что бы тогда стало с доктриной Монро? Со 2 декабря 1823 года она утверждала, что территории в Западном полушарии не должны рассматриваться «в качестве объекта для будущей колонизации любой европейской державой», а фактически провозглашала: «Америка — только для янки». И вот теперь могло оказаться так, что не только Америка имела бы право «открывать двери» в экономику других стран. Могло повернуться так, что и другие страны обретут право на мир честно открытых дверей — для всех во всем мире.
Н-да…
В экономическом отношении Третий рейх вырастал во врага Золотого Интернационала № 1, поэтому ещё летом 1938 года в США появился объединенный Комитет для проведения контрмер по противодействию германской политической и экономической экспансии в Латинскую Америку. В Комитет вошли представители Госдепартамента, военных и деловых кругов.
Но и внутри самих Штатов конкуренция германского экспорта была так серьезна, что в марте 1939 года США ввели запретительные, по сути, тарифы на германские товары. Собственно, это было объявлением Соединенными Штатами превентивной экономической войны Германии. И сенатор Рейнольде говорил в конгрессе, что эта война грозит стать величайшей из войн, которые когда-либо вела Америка.
Величайшей!
Причём со стороны США-она была превентивной. А, как известно, настоящая, кровавая война — всего лишь продолжение политики (и прежде всего — экономической политики) другими средствами. Зная это, оставалось лишь пожимать плечами по поводу разглагольствований Рузвельта о «нацистских поджигателях мировой войны». Войну, конечно, готовили в США. И её своевременное развязывание с переходом в «горячую» фазу было для янки вопросом неправедной жизни или закономерной смерти — если иметь в виду гибель США как штаб-квартиры Мировой Золотой Элиты, синонима Мирового Зла.
Когда-то один великий американец написал:

«Не знаю, к худу или к добру, но мы продолжаем поучать Европу… Никто не приглашал нас в наставники, мы навязались сами. Ведь мы — англосаксы. Прошлой зимой на банкете в клубе, который называется „Дальние Концы Земли“, председательствующий, отставной военный в высоком чине, провозгласил громким голосом и с большим воодушевлением: „Мы — англосаксы, а когда англосаксу что-нибудь надобно, он идет и берет“.

На банкете присутствовало не менее семидесяти пяти штатских и двадцать пять офицеров армии и флота. Прошло, наверное, не менее двух минут, прежде чем они истощили свой восторг по поводу этой великолепной декларации. Сам же вдохновенный пророк… стоял все это время, светясь улыбкой счастья…

Если перевести эту выдающуюся декларацию (и чувства, в ней выраженные) на простой человеческий язык, она будет звучать примерно так: „Мы, англичане и американцы, — воры, разбойники и пираты, чем и гордимся“.

Из всех присутствующих англичан и американцев не нашлось ни одного, у кого хватило бы гражданского мужества подняться и сказать, что ему стыдно, что он англосакс, что ему стыдно за цивилизованное общество, раз оно терпит в своих рядах англосаксов, этот позор человеческого рода».


Да, тут роль Америки, Англии и англосаксов в деле «обеспечения» свободы народов оценивалась верно. А ведь далее было сказано и следующее:

«Это было зрелище, достойное внимания, — этот по-детски непосредственный, искренний, самозабвенный восторг по поводу зловонной сентенции пророка в офицерском мундире. Это попахивало саморазоблачением: уж не излились ли здесь наружу под нечаянным ударом случая тайные порывы нашей национальной души? На собрании были представлены наиболее влиятельные группы нашего общества, те, что стоят у рычагов, приводящих в движение нашу национальную цивилизацию, дающих ей жизнь: адвокаты, банкиры, торговцы, фабриканты, журналисты, политики, офицеры армии и флота. Все они были здесь. Это были Соединённые Штаты, созванные на банкет и полноправно высказавшие от лица нации свой сокровенный кодекс морали».


Вот как 16 октября 1906 года написал о сути отношения англосаксов к стремлению других народов Земли жить так, как им хочется, то есть свободно и независимо, не кто иной, как Марк Твен.
* * *
А ТЕПЕРЬ «священному» «праву» англосаксов приходить в любую облюбованную ими точку Земли и брать возникла серьезная угроза — русские и немцы не захотели друг с другом воевать! Паниковал Черчилль, паниковал Рузвельт, а с ними — и весь Золотой Интернационал Мирового Зла.
В сентябре 1939 война во имя сохранения власти этого Зла была развязана. Вначале её жертвой пала Польша — и так, впрочем, прогнившая. Потом — в 40-м году пришел черед тоже подгнившей Франции. Но тайные силы тогда ещё были спокойны — на 41-й год они планировали конфликт Германии и России. И вот тут произошла осечка — вместо германо-советской войны 1941 год принес германо-советский союз. И к концу этого года война уже почти полностью вышла из-под тайного, наднационального контроля.
Пока, впрочем, лишь в Европе.
Оставалась Азия. Несмотря на претензии Японии, янки и англичане долго рассчитывали на то, что ходом событий на Дальнем Востоке управлять смогут. И рассчитывали они тут не на пустом месте — Япония со второй половины 30-х годов воевала в Китае и находилась в состоянии вялого политического конфликта с СССР, не отказываясь от намерения перевести его в фазу конфликта военного.
Поэтому 22 июля 1939 года тогдашний министр иностранных дел Японии Арита и английский посол в Токио Крейги путём обмена нотами оформили соглашение, которое развязывало руки японским вооружённым силам в Китае. А 24 июля в Токио открылась англо-японская конференция «круглого стола». Янки изобразили по этому поводу недовольство и 27 июля демонстративно расторгли японо-американский торговый договор 1911 года. Однако американские поставки в Японию после денонсации договора не прекратились, не сократились, а… возросли. США экспортировали в Японию до пяти миллионов они нефти — почти удовлетворяя её годовую потребность. А доля военных материалов в экспорте США в Японию превышала две трети!
Удивительного тут, впрочем, ничего не было.
Англичане, идя на соглашение с японцами, надеялись, что Япония прочно увязнет в войне с Китаем и ей будет не до Гонконга и Сингапура. Ведь тогда в Европе ещё не шла война, Россия и Германия ещё не заключили свой первый Пакт от 23 августа 1939 года, а Лондон еще надеялся заключить с СССР такое военное соглашение, которое стравливало бы русских и немцев.
Янки, снабжая Японию стратегическими материалами, рассчитывали, в общем-то, на то же самое… Они исходили из того, что чем дольше Япония и Китай будут воевать, тем больше друг друга обессилят. И тогда США смогут добиться от Японии выгодных для себя уступок. Короче, это был азиатский вариант стравливания двух стран, но применительно к китайцам и японцам.
Русских и японцев, впрочем, англосаксы тоже надеялись стравить. Тем более что до 13 апреля 1941 года, до советско-японского пакта, даже японец Мацуока и русский Молотов сомневались — возможно ли договорное сглаживание советско-японских проблем?
Итак, англосаксы, давно придя в Азию, по-прежнему намеревались брать там столько, сколько считали нужным. Но к концу 41-го года и в Азии могла случиться осечка. Япония долго была на распутье, но теперь, похоже, выбрала свой путь. И это был не тот путь, который был бы выгоден англосаксам.
27 мая 1939 года военно-морской атташе Италии в Японии Г. Джорджис направил доклад Бенито Муссолини, где сообщал:

«Недавно принятая грандиозная программа расширения вооружений имеет явной целью в том, что касается армии, привести её в такое состояние, чтобы она могла вести войну на два фронта, т. е. в Китае и против России».


Война на два фронта еще никогда и никому не удавалась, и поэтому реально Япония отважилась лишь на одну войну — ту, которую она и так уже вела с Китаем. И теперь — через два года — окончательно стало ясно, что прогноз Джорджиса не оправдался. С Россией Япония заключила пакт о нейтралитете, а сейчас оказывалась формальным партнером по Четверному пакту. Пока — формальным, но ведь и с той же Италией отношения Японии не выходили пока за весьма скромные пределы. Однако потенциал Японии позволял в перспективе многое — японцы были удивительным народом!
И об этом надо сказать пару слов…
* * *
ТЕ, КТО издавна называл себя «расой Ямато» и кого во внешнем мире назвали японцами, не всегда жили на Японских островах. Так что в некотором отношении Япония, как и США, это страна, созданная иммигрантами. Из Китая, из Кореи на острова приплывали пришельцы и постепенно оттесняли коренное население, айнов, все севернее. При этом коренная и пришлая линии смешивались, и смешивались удачно — невозмутимость полудиких аборигенов и предприимчивость энергичных переселенцев-колонистов с материка дали перспективное сочетание. Море тоже способствовало развитию разума, души, тела и национального характера — ведь до моря от любой точки Японии не набирается и полутора сотен километров.
Сплавленная за несколько веков в единый народ, раса Ямато зажила напряжённой внутренней жизнью — междоусобицы век за веком были для неё повседневностью. С другой стороны, уже в начале VIII (восьмого!) века Япония приняла первый законодательный акт по образованию. В столице и провинции возникала система государственных школ. Факт в тогдашней мировой истории беспрецедентный!
Контакты с европейцами начались со второй половины XVI века, вначале — с испанцами и португальцами, позднее — ещё и с голландцами и англичанами. Верховная власть к тому времени формально принадлежала императору-тенно, но фактически Японией правила династия военачальников-сегунов Токугава. Европейцы попытались дестабилизировать страну, но кончилось тем, что сегун Иэмицу Токугава закрыл въезд в Японию для иностранцев (кроме китайцев и корейцев) и выезд японцев из Японии. То есть он полностью изолировал страну от всякого иностранного влияния. Лишь с голландцами сохранялись взаимовыгодные, но строго регламентированные торговые отношения. В «императорском» указе говорилось:

«На будущее время, доколе солнце освещает мир, никто не смеет приставать к берегам Японии, хотя бы даже он был и посланником, и этот закон никогда не может быть никем отменен под страхом смерти».


Нет, однако, ничего вечного под луной. Пришло время, и Япония понадобилась англосаксам — вначале как удобная морская «станция» неподалеку от Китая. И в 1854 году черные корабли коммодора Перри «вскрыли» Японию для США и внешнего мира. Затем Япония понадобилась Англии и США как противовес пришедшей на Дальний Восток России.
За века самоизоляции японская нация накопила много сил, и теперь европейское знание стало катализатором бурных общественных процессов. После десятилетней смуты Япония начала стремительно превращаться из феодальной в буржуазную. И период 1867–1868 годов был назван «Мэйдзи исин» («реставрация Мэйдзи») или «революция Мэйдзи». Эпоха каждого японского императора получает своё наименование, и годы правления тенно Муцухито были заранее определены как «просвещенное правление» — «Мэйдзи». Случайно или не случайно, название эпохи оказалось точным, а Япония удивительно скоро стала важным фактором мировой политики. Причем фактором все более самостоятельным, от англосаксонского влияния независимым.
И при этом она выходила в крупнейшие морские державы!
Япония — это острова. Огромные и мельчайшие… Так что японцев на судьбу мореходов обрекает сама география. И уже в XVII веке японские моряки доходили до Индии и Австралии, конкурировали с испанскими и голландскими кораблями. После самоизоляции Японии судостроение и судоходство захирело, но в новой Японии оно развилось в считаные два десятилетия. Ещё в 1893 году число японских судов было скромным — 680 единиц с суммарным тоннажем 110 тысяч регистровых тонн. А к 1923 году число судов выросло до 6169, а тоннаж — до 3 миллионов 361 тысячи регистровых тонн!
В 1914 году на долю Японии приходилось почти 4 процента мирового тоннажа, и она вышла по нему на шестое место. А к 1930 году Япония имела третий в мире — после США и Англии — торговый флот, немного обогнав Германию. При этом всю свою внутреннюю торговлю и две трети внешнего грузооборота Япония к тому времени обслуживала собственными судами. Это была очень высокая норма самостоятельности, потому что даже внешний грузооборот Англии был обслужен ее собственными судами на 62,3 % (Германии — на 42,1 % и США — на 39,2 %). Зато 25 % всего грузооборота в портах Китая пришлось на японские судоходные компании.
В других важнейших сферах разрыв между янки и японцами был, правда, еще очень велик. Так, в конце двадцатых годов, до Великого биржевого кризиса 1929 года, Соединённые Штаты выплавляли за год 57,3 миллиона тонн стали. Япония — 2,3 миллиона. Электротехнических изделий Япония производила в 15 раз меньше, чем США, и «всего лишь» в 9,7 раза меньше электроэнергии.
Но Япония могла уравнять шансы, призвав на свою сторону народы Азии для общей борьбы против англосаксов. И это могло принести успех, особенно сейчас — когда англичане потерпели такое серьезное поражение в арабской Африке и на арабском Востоке Азии.
И 5 ноября 1941 года Япония решилась ударить в начале декабря 41 — го сразу по США, Англии и Голландской Индии.
Затишье в Азии вскоре должно было смениться бурей.
А затишье в Европе продолжалось. Но тоже могло быстро закончиться.
* * *
К КОНЦУ октября 41-го все военные проблемы «оси» в Европе были решены, кроме одной, зато — главной. Английский Остров по-прежнему оставался под властью Черчилля, то есть — под властью Золотого Интернационала. А это означало, что на мир с «осью» Лондон по-прежнему не пойдёт.
В начале ноября в Оберхофе начались переговоры Гитлера и Муссолини с Молотовым и японским послом в рейхе генералом Осимой. За каких-то полгода произошло столько важнейших событий, что даже у не очень впечатлительных людей голова могла кругом пойти. И все же эти огромные события не привели к какому-то решительному историческому перелому. Все успехи не гарантировали того, что в конце концов они не обернутся поражением — очень уж мощно приходила в движение вся планета, а значит, и вообще все силы на ней, как добрые, так и злые. К тому же во всей мощи на мировой арене фигурировала ведущая сила Мирового Зла — Америка. Время по-прежнему работало скорее на нее, и поэтому времени упускать было нельзя. Промедление — особенно для фюрера — было всё ещё подобно смерти.
Об этом он и сказал, сидя в гостиной своей горной резиденции Оберхоф и глядя на гостей.
— Господа! Позвольте кратко обрисовать положение вещей… Стабильность Европы всё более обеспечивается сотрудничеством участников Четверного пакта. Причём Советский Союз в этом году помог решить странам «оси» три проблемы…
Молотов посмотрел на фюрера с интересом — как же оценит он наш вклад «на людях»?
А фюрер начал перечислять:
— Первое — политическая и материальная поддержка России помогла нам закрыть проблемы на арабском Востоке… Второе — крупные поставки нефти и зерна сыграли важнейшую роль и для Германии, и в изменении политики Испании… И третье — антинемецкие выступления в Европе были сглажены благодаря вашей позиции, герр Молотов…
Муссолини порывисто прибавил со своего места:
— Я полностью согласен с вами, мой дорогой друг!
Гитлер же говорил уже о другом, и все в его речах сводилось к одному: стратегическая пауза сейчас недопустима… Пока войска воодушевлены победами, пока они находятся в состоянии перемещения из одних точек в другие, пока они легки на подъем, надо занять атлантические острова и этим заложить базу успеха кампании 42-го года.
— В наступающем году, господа, мы должны решить проблему английской метрополии, и только тогда мы можем считать, что сможем выиграть гонку у англосаксов… Азорские острова важны для блокады коммуникаций, остальные — для будущего…
Гитлер мыслил верно, но говорил о вещах очень серьезных — занятие Мадейры, Азорских островов и Островов Зелёного Мыса фактически означало оккупацию части Португалии, потому что все эти острова принадлежали ей. Португалия же была нейтральной, но — в пользу англосаксов. С другой стороны, Азорские острова имели важнейшее стратегическое значение — они лежат как раз на трансатлантических воздушных и морских трассах из Америки в Европу и наоборот. А Острова Зелёного Мыса господствуют над морскими путями в Южную Атлантику. Для бомбардировщика или десантного самолета они находятся в семи часах полета от Бразилии. И если бы Германия получила от какой-то из латиноамериканских стран авиабазу, то она закреплялась бы в Америке — пусть пока и Южной!
От Лиссабона до Азорского архипелага — полторы тысячи километров, а до Нью-Йорка от них — четыре тысячи семьсот. И в океане их не обойти никак! К тому же острова можно было использовать как базы подводных лодок.
Замысел фюрера был богатым, но очень рискованным — даже сейчас.
Гитлер не стал напоминать, что Рузвельт недавно направлял в Рим специального посла Майрона Тэйлора. Причем Тэйлор ездил не в Рим, к Муссолини, а в Ватикан, к папе Пию XII. И на обратном пути завернул в Лиссабон, где встречался с португальским диктатором Салазаром. Факт этот говорил сам за себя, но фюрер не желал чрезмерно пугать союзников пугалом дяди Сэма. Однако и поэтому он говорил страстно и старался быть убедительным.
— Господа! Сейчас наши суда, прорыватели блокады, доставляют в рейх каучук, олово, легирующие металлы для высокосортной стали и ценные минеральные масла. До параллели Азорских островов их действиями руководит оперативный штаб руководства войной на море, а далее, до Бордо, — командование группы военно-морских сил «Запад».
— И каковы потери? — задал вопрос Осима.
— Пока до портов назначения доходит примерно семьдесят процентов. Команды имеют приказ в случае необходимости топить суда, но не допускать их захвата противником. Однако, когда Америка прямо вступит в войну, потери могут составить половину и более… Поэтому нам нужны острова — и для собственной безопасности, и для блокирования путей янки в Европу…
Фюрер умолк. Все сидели, обдумывая услышанное и собираясь с мыслями для ответа.
Первым нарушил тишину опять Осима.
— У Японии, очевидно, скоро будет хватать проблем на Тихом океане, и на Атлантику не хватит ни внимания, ни сил, — заметил он.
— Сковав Америку на Тихом океане, вы уже сделаете очень много для общего дела, — тут же заявил дуче, даже не ожидая реакции фюрера.
Тот подтвердил правоту дуче кивком головы и вопросительно посмотрел на Молотова.
Молотов не спеша снял пенсне, протёр, надел…
— Когда вы намерены провести эту операцию, господин Гитлер?
— Как можно скорее, но не позднее начала декабря…
— И как вы представляете себе наше участие в этом? Тут есть дело для флота и авиации, а наш флот от океанского уровня пока далек, господин Гитлер… Это надо признать честно. Да и бомбардировщиков с такой дальностью у нас нет…
Молотов говорил неправду, хотя и невольно. Он просто не знал точных характеристик нашего выдающегося скоростного бомбардировщика Пе-8 с дальностью за четыре тысячи километров — как раз до Азорских островов и обратно. Кроме того, уже тогда существовала заправка самолетов в воздухе.
Гитлер о Пе-8 тоже не знал и нервно спросил только об одном:
— Но вы согласны с самой идеей не терять времени?
А потом прибавил:
— И ещё хотелось бы, герр Молотов, чтобы Россия срочно поставила нам для обеспечения этой операции до десяти тысяч тонн авиационного бензина. Африка далась люфтваффе нелегко, и такая помощь была бы для нас своевременной и ценной… Молотов по своей привычке не отрезать сразу, а хотя бы десяток раз отмерить, пожал плечами и ответил:
— Операцию проводить вам, господин Гитлер… Если вас не смущают трения с Португалией, то сам план у нас возражений, пожалуй, не вызовет. Хотя окончательно тут надо решать, как мне кажется, военным. А насчёт бензина — надо подумать…
— Когда вы сможете дать ответ?
— Если я пошлю шифровку в Москву сегодня, то, возможно, ответ будет завтра или через день-другой…
— Я просил бы вас, герр Молотов, не пользоваться услугами телеграфа, а обсудить этот вопрос с господином Сталиным лично. Я могу потерпеть несколько дней… Относительно проблем с португальцами, я думаю, можно не беспокоиться. Салазар осторожен и хитер, но я уверен, что он ограничится протестами…
Молотов уехал обратно в тот же день, а через день он уже докладывал новости Сталину.
Тот выслушал, задымил трубкой, походил, потом сказал:
— А роза упала на лапу Азора…
— Какого Азора? — не понял Молотов.
— Есть такая шутка… Фраза, которая читается и так и так одинаково…
Сталин написал сказанное им на листе бумаги, подал Молотову и предложил:
— Прочти с конца…
Молотов прочёл, покачал головой.
— Тут не розы скоро падать на Азора будут, а бомбы…
Он опять покачал головой и спросил:
— Так будем бензин давать?
Сталин пыхнул трубкой, посмотрел на старого друга и соратника и ответил:
— Будем.
* * *
СТАЛИН ещё не знал о встрече Майрона Тэйлора с Салазаром, а лиссабонская беседа была любопытной — как и личности обоих собеседников.
Антониу ди Оливейра Салазар в 1941 году был мужчиной в цвете зрелых лет — ему шел пятьдесят второй год. Близкий к Ватикану, он после переворота проанглийского генерала Кармоны в 1926 году стал вначале министром финансов, а к 41-му году занимал посты премьера, военного министра и министра иностранных дел Португалии и был творцом конституции 1933 года, оформившей государственный строй страны в виде «корпоративной и авторитарной республики». В 1939 году Салазар заключил с соседом Франко пакт о дружбе и ненападении, но хотел бы жить в дружбе и со всеми остальными — Португалия неплохо торговала и с рейхом, и с Англией, и с янки. Причём имела в немалых количествах такое стратегически лакомое сырье, как вольфрамовую руду.
Салазар был, естественно, правоверным католиком. Майрон Тэйлор — видным протестантом, но кроме этого — ещё и директором стальной компании «Юнайтед Стейтс стил корпорейшн» и одним из директоров крупнейшей компании «Америкэн телефон энд телеграф компани». Последняя хвалилась тем, что ни одно отдельное лицо не владеет и одним процентом её акций, и это было правдой. Ибо всего 1 процент акций «АТТ» «тянул» примерно на 250 миллионов долларов. Тогдашних!
Кроме того, Тэйлор возглавлял «Первый национальный банк Нью-Йорка», «Нью-Йоркскую центральную железную дорогу» и ещё кое-что «по мелочи». Иными словами, среди Золотой Элиты Тэйлор представлял собой фигуру видную, и Салазар знал это. Но он был реалистом.
— Сэр, — уговаривал его Тэйлор, — ваша страна должна внести свой вклад в общее дело… Азорские острова надо отдать под наш контроль.
Салазар осторожничал:
— Господин Тэйлор… Генерал Франко сейчас может войти в орбиту Гитлера окончательно… И необдуманные действия Португалии могут дать повод… Сами понимаете… И чем тогда нам сможет помочь Англия? И даже — вы?
— Но мы будем помогать вам!
— Этого я и боюсь! Вступление Америки в войну вряд ли решит проблему…
— Но…
— Да, господин Тэйлор! Америка и Англия, действуя совместно, возможно, даже сейчас смогли бы уничтожить лично Гитлера, хотя это — и нелёгкая задача… Но вряд ли вам удастся уничтожить сам национал-социализм, ибо он выражает новую социальную, политическую и экономическую тенденцию развития в Европе.
Слова Салазара янки не понравились, но португальский диктатор мог себе их сейчас позволить, и это янки беспокоило дополнительно. Тэйлор уехал не солоно хлебавши…
= = =
Сталин не знал об этом, но понимал, что тянуть с Азорами фюреру не стоит. И помочь ему тут — значит ускорить события.
Впрочем, Азоры — Азорами, но в это же время за океаном начинали быстро раскручиваться две другие проблемы.
Первой было близкое прямое вступление США в мировую войну. А кроме этого, американские «верхи» всё более захватывали дела атомные… Тут начали намечаться контуры успеха, и Золотой Элите надо было спешить — атомная бомба могла стать решающим фактором перелома истории. С осени 41-го на Английский Остров зачастили физики из Штатов. Направлял этот процесс президент Института Карнеги и глава Управления научных исследований и разработок США Ванневар Буш, а результатом стало соглашение между Англией и Америкой об обмене информацией по ядерной части…
«Обмен» шёл, конечно, в одну сторону — в США, зато визиты шли в другую: из США в Англию. Вначале в Лондон приехал молодой президент Гарвардского университета и председатель Национального комитета по оборонно-исследовательским работам Дж. Конант. В октябре там же появились ядерщики Пеграм и Юри. К тому времени за океан из бельгийского Конго перекочевало более половины наличного мирового запаса добытого уранового сырья… Крах Англии в Африке и на Ближнем Востоке заставлял торопиться. И 6 декабря 1941 года Рузвельт дал окончательное «добро» американской ядерной программе. Пока ещё — исследовательской.
А на следующий день Америка получила Перл-Харбор.
* * *
ПЕРЛ-ХАРБОР — это бухта на гавайском острове Оаху близ столицы Гавайских островов Гонолулу. Называемая по-гавайски «Ваи моми» — «Жемчужные воды», она и по-английски это название сохранила («Pearl Harbor» — «Жемчужная гавань»). И в стратегическом отношении это была действительно жемчужина, ибо тут мог найти удобную стоянку флот целого государства.
Если бы у русских царей в XIX веке было бы энергии и напора хотя бы на десятую часть от янки, эта бухта могла бы стать идеальной базой русского Тихоокеанского флота… Но уже с 1887 года США по «соглашению» с «Гавайским королевством» обеспечили себе право исключительного использования Перл-Харбора. С 1908 года тут разместилась главная база американского Тихоокеанского флота, а официальное её открытие состоялось 14 декабря 1911 года.
Прошло без одной недели тридцать лет, и над этой базой густо повалил дым — но не из дымовых труб могучих линкоров, а дым пожаров.
Впрочем, обо всём по порядку…
Принц Коноэ не был склонен форсировать войну, и на смену ему пришёл генерал Тодзио. 5 ноября 1941 года — через три недели после отставки Коноэ — война была решена на тайной императорской конференции. Однако она же была решена без всяких тайных конференций и в Вашингтоне. Здесь желания японских националистических кругов и наднациональных кругов Золотых Космополитов совпали.
Золотая Элита тревожилась — планы стравливания русских и немцев срывались. Ситуация мировой «закулисой» контролировалась всё хуже, да и контролировалась ли она ею вообще — после потери Африки, Суэца и нефти Ближнего Востока?!
Перспективы оказывались туманными и страшили. Англия затаилась на своем Острове. Она полностью прекратила бомбардировки Германии, а люфтваффе, в свою очередь, пока оставили в покое Англию. В американской же народной массе находилось всё меньше желающих ввязываться в дела Европы. Элите надо было встряхнуть массу неким шоком — чтобы расшатать изоляционизм. Но как?
В ноябре Рузвельт имел беседу с Саксом:
— Джеффри, как у нас идут дела с атомами?
— Неплохо, сэр, но на них уйдёт прорва денег… Очень дорого стоит выделение нужного нам урана-235 из природного сырья… Это дело дорогое и долгое…
— А можно ли его ускорить?
— Ускорить — вряд ли, но можно повысить процент выхода, хотя это и сложно, или просто построить дополнительные заводы…
— Надо торопиться, Джеффри…
= = =
А на следующий день президент встретился с Гопкинсом. Доверенный сотрудник и поверенный деликатных дел, Гопкинс был осведомлён о всех подлинных планах и задачах, и с ним темнить не приходилось:
— Гарри! Мне раз за разом сообщают о том, что японцы собираются напасть!
— Это очень вероятно, сэр! Особенно если учесть, что с Россией, как с новой участницей Четверного пакта, они воевать будут вряд ли… Тем более что столкнуть русских и немцев нам не удалось.
— Да, Гарри, ты прав! Макаки будут воевать с нами… И начать они хотят с Перл-Харбора…
— Вполне разумный шаг с их стороны, сэр…
— Но будет ли разумно с нашей стороны нейтрализовать это их намерение, Гарри?
— Что вы имеете в виду, сэр?
— Видишь ли, с тобой я могу быть откровенным, а посоветоваться надо. Наши простые «хорошие» парни не любят, конечно, «плохих» парней вроде Гитлера, но в драку лезть не хотят.
Гопкинс слушал, потому что пока что спрашивать было не о чём.
— Так вот, Гарри, американцев надо подтолкнуть, и я хочу воспользоваться примером великого Нельсона…
Реакция у Гопкинса была быстрой, и он рискнул предположить:
— Вы имеете в виду приём с подзорной трубой, сэр?
Президент пришёл в восторг:
— Гарри! Ты — гений! Я давно это говорю, но сейчас ты превзошёл себя!
Знаменитый англосакс адмирал Нельсон, имеющий репутацию великого реформатора тактики морских сражений (хотя он всего лишь переосмыслил тут идеи и опыт русского адмирала Ушакова), был умён и своенравен. А при этом он был одноглазым. И когда ему указывали на нечто, чего он видеть не желал, он прикладывал подзорную трубу к выбитому в сражении глазу и совершенно искренне заявлял: «Ничего не вижу».
Теперь этот приём решил применить Рузвельт. Никакие тревожные доклады о намерениях японцев его «не тревожили», и он раз за разом игнорировал все попытки простодушных военных повысить боевую готовность. Он боялся спугнуть «япошек» в их движении к войне, ибо Золотой Элите нужна была уже не «нейтральная», а реально воюющая Америка.
США вовсю были втянуты в войну в Европе, но официально были нейтральными. И объявить без серьезного повода настоящую войну рейху — ни с того ни с сего — было бы делом непопулярным. А вот получить войну с союзником рейха — Японией было наилучшим вариантом для втягивания американских «хороших парней» в войну с «плохими парнями»-наци.
10 ноября 1941 года, выступая на банкете в Лондонской городской ратуше, Черчилль предостерег Японию, что в случае конфликта Британия немедленно выступит на стороне США. Если учесть, что на Тихоокеанском театре военных действий Англия не имела ничего существенного, то это было со стороны Черчилля просто провокацией. Но янки уже не надо было подзуживать — если иметь в виду того же Рузвельта. На переговорах с японцами американцы делали заведомо неприемлемые предложения, и 17 ноября 41-го года нижняя палата японского парламента приняла резолюцию:

«Совершенно очевидно, что основная причина нынешнего конфликта между державами „оси“ и английским и американским народами — ненасытное стремление Соединённых Штатов к мировому господству… Но терпение японцев не неистощимо, ему есть предел…»


26 ноября 1941 года государственный секретарь США Хэлл вручил японцам два очередных вызывающих меморандума. Тем самым он — о том не подозревая — дал окончательный сигнал к началу японской «операции Z» против главной базы флота США.
* * *
ЗА ВОСЕМЬ дней до этого маневренное авианосное соединение 1-го японского флота небольшими группами покинуло внутренние воды Японии. Корабли уходили с постоянных баз чуть ли не поодиночке. Их радисты, которых служба радиоперехвата военно-морской разведки США хорошо знала по «почерку», были оставлены дома и имитировали оживленный радиообмен. Их же коллеги, ушедшие в поход, отдыхали, соблюдая строгое радиомолчание.
К 22 ноября маневренное соединение адмирала Нагумо собралось у южнокурильского острова Итуруп. Отсюда оно должно было выдвинуться в зону досягаемости острова Оаху самолетами палубной авиации для удара по Перл-Харбору в соответствии с планом «Z». Кроме того, в операции было занято и передовое соединение 6-го флота из 27 подводных лодок. Оно вышло из баз в Йокосуке, Сасебо и Куре 20 ноября.
В боевую готовность приводились японские базы на острове Формоза (Тайвань) и в Индокитае… Концентрация сил проходила под завесой переговоров специального посла Курусу с Кордэллом Хэллом. Замах был сделан, но окончательное решение зависело от позиции Вашингтона.
В тот момент США имели на Тихом океане 15 линкоров (Англия — 2), 6 авианосцев, 18 тяжеёлых крейсеров и 19 лёгких крейсеров — в дополнение к одному английскому авианосцу, 2 тяжёлым и 3 лёгким английским крейсерам и 5 голландским лёгким крейсерам.
У Японии было 10 линкоров, 10 авианосцев, 18 тяжёлых крейсеров и 22 — лёгких.
У янки был также перевес по эсминцам (195 против 136) и подлодкам (111 против 74).
Нападение Японии на Перл-Харбор и другие базы и владения США и Англии в Тихом океане должно было выправить этот баланс сил в сторону Японии. Кроме того, сразу же планировались удары по острову Уэйк, Маршалловым островам, островам Тимор, Ява, Суматра, Андаманским островам в Индийском океане и удар по Бирме в целях блокирования Китайско-Бирманской дороги.
Рузвельт об этом знал, но готовность номер один не объявлял. Конечно, изображая из себя Нельсона, он рисковал. Однако на стапелях были заложены новые линкоры, и потеря старых ускоряла получение прибылей после спуска строящихся.
Безусловно, риск был — фактор времени выглядел к концу 41-го года иначе, чем это мыслилось ранее. Однако временный материальный проигрыш Золотой Элиты в Перл-Харборе предполагалось перекрыть психологическим выигрышем в настроении рядовых американцев, а это в конце концов должно было принести и материальные дивиденды.
В начале декабря главную ударную современную силу флота — авианосцы «Энтерпрайз» и «Лексингтон» — по приказу высшего командования вывели из Перл-Харбора и направили к островам Уэйк и Мидуэй. Линкоры же были оставлены для заклания на алтарь будущей войны.
За оборону базы отвечал комендант 14-го военно-морского округа адмирал Блох, подчиненный командующему Тихоокеанским флотом адмиралу Киммелю. Оба находились в Перл-Харборе. Ещё 9 июня 1941 года Рузвельт принял Киммеля в Овальном кабинете Белого дома и «доверительно информировал»:
— Адмирал! Сейчас мы ведем тайные переговоры с некими японскими представителями и другими заинтересованными лицами. — С кем конкретно, президент предпочел умолчать. — И это обеспечит мир на Тихом океане на сто лет!
— Не строим ли мы воздушные замки, сэр? — осторожно осведомился Киммель.
— О нет!
И тут же, без перехода, Рузвельт вопросил:
— А как вы относитесь к идее взять с Тихого океана три линкора? Кое-кто считает, что оставшихся шести хватит с лихвой.
— Это безумие, сэр! Любое новое сокращение флота явится приглашением для Японии начать войну!
— Я сам так думаю, адмирал, — успокоил его Рузвельт.
И Киммель удалился, так и не поняв, что лишь укрепил президента во мнении пожертвовать линкорами и раззадорить этим страну.
В конце ноября США официально отказали японцам в их претензиях на ведущую роль в Юго-Восточной Азии, и война стала неизбежной. В Перл-Харборе в это время находилась примерно половина боевого состава флота: более 90 кораблей, в том числе 8 линкоров, 8 крейсеров, 29 эсминцев.
Условия же японцам для удара были созданы почти идеальные. Воздушная разведка в угрожаемых направлениях не велась. Самолеты на аэродромах Оаху стояли ровными рядами, крыло к крылу, представляя собой идеальные мишени. 7 декабря более трети личного состава с кораблей получили увольнение на берег. На самих же кораблях в ожидании срочно назначенной «утренней проверки живучести» открыли двери и люки водонепроницаемых переборок.
Отосланные авианосцы были главным средством защиты флота от удара с воздуха, однако с Оаху в конце ноября взяли ещё и половину армейской истребительной авиации. Противолодочным силам запрещалось атаковать «подозрительные подводные лодки» даже в зоне обороны базы. А японские лодки уже окружали Оаху…
Утром 5 декабря эсминец «Селфридж» установил гидроакустический контакт с неизвестной лодкой, а вскоре эсминец «Тэлбот» запросил разрешения сбросить глубинные бомбы на неизвестную лодку в пяти милях южнее Перл-Харбора. Командиру «Тэл-бота» это категорически запретили.
— Вы приняли за лодку кита, — объяснили ему.
Бравый кэптэн хмуро хмыкнул:
— Первый раз встречаю кита с мотором в корме…
Береговое командование промолчало.
Итак, жертва была готова.
Японцы были тоже готовы. Начальник штаба Объединенного флота адмирал Матоме Угако записал в дневнике:

«Пока операция развивается успешно. Гавайи — как крыса в крысоловке».


26 ноября 1941 года адмирал Нагумо с мостика флагмана — авианосца «Акаги» отдал флажным семафором приказ на подъём якорей. И авианосное соединение, имея на палубах кораблей 400 самолетов, двинулось из итурупской бухты Хитокаппу (Танкан) в направлении к Оаху. Все переговоры в походе шли семафором.
Ночью 2 декабря по радио был получен условный сигнал:

«Восходите на гору Ниитака 1208»,


что означало: день «X» — 8 декабря (по гавайскому времени — 7-е).
Ранним утром 7 декабря 1941 года эскадра Нагумо в составе 2 линкоров, 6 авианосцев, 3 крейсеров, 9 эсминцев и 3 подводных лодок вышла в район, расположенный в 260 милях от Оаху. В 6 часов с палуб ушла первая волна из 50 пикирующих бомбардировщиков, 40 торпедоносцев, 50 обычных бомбардировщиков и 50 истребителей прикрытия.
За час до этого посол Номура уведомил Кордэл-ла Хэлла о прекращении переговоров с США.
Вторая волна налёта из 160 самолётов ушла в 7 часов 15 минут… Ей повезло меньше — потери над Перл-Харбором составили 20 машин (первая волна потеряла лишь 9).
Но успех удара был налицо.
Пять линкоров: «Аризона», «Оклахома», «Калифорния», «Невада», «Вест-Вирджиния» — были потоплены либо серьёзно повреждены.
Три линкора: «Пенсильвания», «Мэриленд» и «Теннеси» — получили лёгкие повреждения.
Затонули крейсера «Элена», «Гонолулу» и «Релей».
На аэродромах было уничтожено до 300 самолётов, людские потери превысили три тысячи, причём убитыми — почти две с половиной тысячи.
Над Оаху вилась гарь от сожжённой соляры, нефти, резины, от сгоревшего металла… В почерневших водах Жемчужной гавани торчали рубки полузатонувших линкоров.
А Золотая Элита вздохнула спокойно — дело было начато и по эту сторону океана. По ту же сторону Атлантики оно было продолжено. Наша планета велика, и день приходит в разные её места далеко не одновременно, поэтому когда Би-би-си передала последние известия из Перл-Харбора, в Лондоне был вечер воскресенья 7 декабря.
В Чекерсе у Черчилля обедали гости из США — Вайнант и Гарриман. Неспешно текла беседа, текла влага в рюмки, текло время… На обеденном столе работал подаренный премьеру Гопкинсом пятнадцатидолларовый американский приемник. И вот бесстрастный голос диктора сообщил о нападении японцев. Все замерли, а потом Черчилль вскочил и пошагал к телефону, бросив на ходу:
— Я сейчас позвоню в Форин офис Идену, чтобы война Японии была объявлена немедленно.
— Сэр, но это всего лишь сообщение радио, — урезонивал его Гарриман. — Возможна ошибка, хотя это и Би-би-си…
— Я обещал президенту и всем, что война будет объявлена через минуту, — кипятился Черчилль, бывший уже, что называется, «на взводе».
— Сэр, — предложил Вайнант, — не вернее ли будет позвонить в Белый дом и получить подтверждение?
Так и поступили.
И Черчилль сразу же заторопился в Вашингтон — ситуацию надо было использовать «на полную катушку», пока острота момента обеспечивала максимальный эффект.
* * *
А НУЖНЫЙ эффект и впрямь был достигнут: Америка испытала потрясение… 8 декабря 1941 года Рузвельт выступил перед обеими палатами конгресса. «Перл-Харбор стал символом национального позора», — картинно вещал он.
Позор?
О yes!
И его надо смыть!
Конгресс принял резолюцию об объявлении войны Японии, и тут же проведённый опрос общественного мнения показал, что это решение поддерживает 96 процентов населения. Лидеры Американской Федерации Труда и Конгресса производственных профсоюзов наперебой сообщали о готовности рабочих перейти на продлённую рабочую неделю при замораживании зарплаты и несмотря на рост цен. Лидеры фермерских организаций тоже взахлёб были готовы работать на дядю Сэма…
Так чего же лучше? К концу декабря цены на основные потребительские товары выросли сразу на треть! И рост их продолжался.
Расширялась и зона войны.
8 декабря императорский рескрипт известил Японию об объявлении войны Великобритании и США. А с 8 по 12 декабря войну Японии объявили также Австралия, Голландия, Канада, Новая Зеландия, Южно-Африканский Союз, Коста-Рика, Куба, Никарагуа, Панама и Сальвадор. Плюс — Национальный Комитет «Свободная Франция» и лондонское Польское правительство.
Правительства Мексики, Колумбии, а также эмигрантские правительства Греции, Норвегии и Бельгии разорвали с Японией дипломатические отношения (последнее 21 декабря тоже объявило Японии войну).
Фюрер, понимая, что теперь Америка все равно перейдет к активным действиям против рейха, через три дня после Перл-Харбора — 11 декабря — сам объявил войну Вашингтону.
Дуче поступил так же…
9 декабря объявил войну Германии и Гоминдан. А 25 декабря 1941 года британский генерал Уэйвелл добрался до «временной китайской столицы» — Чунцина и обсудил с Чан Кайши военное положение на Дальнем Востоке.
Положение же менялось как в калейдоскопе, и — не только на Дальнем Востоке. Почти одновременно с ударом по Перл-Харбору на Тихом океане янки и англичане получили коренное изменение ситуации и в Атлантике.
Черчилль узнал об этом от первого морского лорда Дадли Паунда. Сэр Уинстон собирался за океан, надо было решить много дел впрок, но он, по своему обыкновению, ещё в одиннадцать утра пребывал в постели — уже позавтракав там и приняв нескольких чиновников с бумагами. Английский премьер только что опрокинул рюмку коньяка, решив, что достаточно потрудился, чтобы считать её вполне заслуженной, и размышлял — не заслужил ли он сразу и вторую?
Придя по здравом размышлении к выводу, что вторую он тоже честно заработал, сэр Уинстон принял и её, и как раз тут в его кабинет-спальню влетел взъерошенный Паунд.
— Сэр!
Черчилль с трудом выпал из благодушного состояния и воззрился на командующего флотом Его Величества.
— Дадли! Что с вами?.. Я вас таким никогда не видел… Неужели фюрер приказал долго жить?
Паунд шутки не принял и просто сказал:
— Немцы высадились на Островах Зеленого Мыса, Мадейре и Азорских островах…
— Дадли, вы шутите!
— Нет, сэр!
— Что — так-таки на всех одновременно?
— Да…
Черчилль рассвирепел — мгновенно и сразу:
— Как вы их пропустили? Вы их упустили, Паунд! Как это произошло? Какими силами? Их надо оттуда выбить!
— Сэр! На Острова Зеленого мыса и Мадейру был высажен, судя по всему, комбинированный десант с воздуха и с моря… Исходные пункты — явно Канары для Мадейры, а для Зелёного Мыса — Дакар.
— О, этот каналья Франко! А Азорские острова? Как вы пропустили их на Азорские острова?


— Там высадились воздушные десантники, причём, по некоторым данным, люфтваффе использовали не только свой критский опыт, но и опыт русских, а также русскую десантную технику… Наши агенты на островах срочно сообщили, что на Азорах есть десантированная артиллерия и даже лёгкие танкетки… Насколько нам известно, средства для их сброса с воздуха имеют сейчас только русские…
— Мы должны их выбить оттуда, Дадли!
— Вряд ли это удастся.
— Тогда — блокировать!
— Сэр! Плотная блокада распылит силы, но мы будем стараться…
Англичане действительно попытались постараться. Параллельно Форин Офис снёсся с Лиссабоном, запрашивая — не желают ли португальцы помощи от Англии в восстановлении суверенитета занятых островов?
Салазар отмолчался… И всё, чего англичанам удалось добиться, — это блокирования возможности наращивания на Азорах корабельного состава германских морских сил. Немцы же удовлетворились пока тем, что заняли острова ранее англосаксов. В итоге к концу 41-го года боевая активность на Атлантике не возросла.
Пока…
Зато она вовсю развивалась на Тихом океане.
* * *
8 ДЕКАБРЯ 1941 года началась японская десантная операция на южном побережье Сиама (в Таиланде), 10 декабря японцы высадились на островах Лусон и Гуам, all декабря три японских крейсера и флотилия эсминцев впервые появились у берегов острова Уэйк.
Этот первый налет янки отбили, зато у англичан в блокированном Гонконге дела шли плохо. Встревоженный многочисленными десантами в разных местах, английский адмирал Филлипс вышел в море с эскадрой в составе линкоров «Принс оф Уэлс», «Рипалс» и 4 эсминцев. Однако он не имел поддержки с воздуха — все английские самолёты были заняты борьбой с десантами, и вскоре японская авиация у побережья Малайи потопила исторический «Принс оф Уэлс» вместе с самим Филлипсом. Совместным ударом высотных бомбардировщиков и торпедоносцев был пущен ко дну и «Рипалс».
И теперь японцы начали планомерный захват Филиппин. 22 и 24 декабря они высадились там в заливе Лингайен и в районе Ламон… А 21 декабря началась наступательная операция японских войск под Чанша в Центральном Китае.
География японского наступления явилась обширнейшей — в декабре японцы провели десантные операции ещё и на территории Северного Борнео и готовились в Голландской Индии к серьёзным боям. Но пока почти везде успех оказался быстрым и полным. Скажем, наиболее близкими к Японии американскими опорными пунктами были Гуам — крупнейший из Марианских островов, а также острова Уэйк и Мидуэй, промежуточные станции между Азией и Гавайями. На Гуаме укреплений не было, с Уэйком вначале вышла промашка, однако 23 декабря после серьезного штурма был взят и Уэйк.
25 декабря 1941 года после семидневного сопротивления капитулировал английский гарнизон Гонконга. Паника в стане англосаксов нарастала…
22 декабря в Вашингтоне началась конференция «Аркадия» — переговоры Рузвельта и Черчилля с участием начальников главных штабов США и Великобритании по вопросам ведения войны с державами «оси». А 26 декабря Черчилль выступил на объединённом заседании обеих палат конгресса.
Но в его тоне уже проступал страх.
Москва пока оставалась нейтральной. В заявлении ТАСС просто было выражено сожаление о расширении конфликта держав и предлагалось мирное посредничество СССР как тихоокеанской державы. А в середине декабря Вышинский принял посла США Штейнгарда и заявил ему:
— Советский Союз считает наиболее разумным вариантом скорейшее сворачивание войны.
— И как вы это себе представляете, сэр?
— Англия идёт на перемирие с Германией и Италией в Европе на основе признания аншлюса, включения в империю Судет, зоны Данцига и германской Силезии, и полюбовно решает с Берлином и Римом проблемы колоний… Франция включается в новую Европу.
— А Америка?
— Вам, господин Штейнгард, пора признать, что Америка слишком многое получала и получает от чужих войн. Поэтому уступать теперь надо вам… В Европе, в Азии…
— Уступать этим макакам?
— Нет, народам мира… Войну надо прекращать, но итогом должен быть равноправный мир… Для всех.
— Я вижу, господин Вышинский, вы говорите почти как наци…
— Нет, господин Штейнгард, мы просто стремимся к ясности. Народы не желают сырьевой эксплуатации… Народы не желают и эксплуатации вообще…
— Это всё — ваша коммунистическая пропаганда.
— Нет, это — факт.
— Америка — свободная страна и будет защищать свободу всех!
Вышинский пожал плечами:
— Свободу? Вы обвиняли немцев в организации концентрационных лагерей… Вы обвиняете примерно в том же и нас… Но не вы ли загнали в невыносимые условия концентрационных лагерей десятки тысяч не только японцев, проживающих в США, но и американских граждан японского происхождения?
— Это превентивная военная мера… Мы имеем на неё право.
— Не спорю… Но равные права должны иметь все народы. Иначе мораль получается двойной… А двойная мораль, господин Штейнгард, это уже не мораль, а политический разврат…
Янки ушёл разозленным.
Впрочем, и японцам мы пока особых авансов не давали. Не отрицая значения Четверного союза, Сталин предлагал Токио отказаться от Портсмутского договора и решить вопрос о полной передаче Сахалина России… Единственное, что мы предоставили Японии «здесь и сейчас», — это дополнительное топливо и сырьё. И Япония шла на Штаты и азиатскую «Англию», зная, что её тыл обеспечен нашим партнерством с рейхом.
* * *
ОДНАКО тут всё ещё было впереди.



Глава 17. Работа на мирное будущее одних и на войну — других


Наконец наступил новый, 1942 год. Почти для всего мира это был военный год, но для СССР он начался как мирный. Однако уже нельзя было оставаться в стороне — решающие битвы с силами Зла были близки и для России…
Сталин жил мирными заботами, но все чаще задумывался о войне.
— Как часто, — говорил он Жданову, — народам приходилось слышать: «Мы ведём войну во имя искоренения войны…» И это было прикрытием для новых вооружений и новых войн… Однако теперь, когда Россия и Германия выступают политически вместе, можно задуматься о путях действительного искоренения войны как таковой… Дела хватает и без драки…
Сталин взял со стола письмо, протянул Жданову:
— Вот, очередное письмо от профессора Капицы… И опять — задиристое… Вынь ему и положи… Пишет: «Какое же вы правительство, если не можете приказать!»
— Да, порой он самоуверен до нахальства, — согласился Жданов.
— Ничего! Прет напролом, бывает — чуть ли не диктует, но если в интересах дела — пусть! Соглашающихся хватит без него…
Жданов засмеялся:
— Подтверждая ваши слова, товарищ Сталин, придётся согласиться…
А Сталин поздно вечером писал ответ:

«Тов. Капица!

Все Ваши письма получил. В письмах много поучительного, — думаю как-нибудь встретиться с Вами и побеседовать о них.

И. Сталин».


Три года назад, 4 декабря 1938-го, «Правда» опубликовала письмо академиков Лаврентьева, Мусхелишвили, Соболева, Христиановича и профессора Панова, где они писали о необходимости подготовки «инженеров-исследователей, инженеров-учёных, соединяющих в себе совершенное знание той или иной отрасли техники с глубоким общим физико-математическим образованием».
Это была идея Физико-технического института. Сталин формально был далек от науки, но силу её сознавал. Потому и был лоялен к физику Капице даже тогда, когда Капица был не очень-то лоялен к нему.
Сознавал силу точного знания и Иван Тевосян. Он теперь регулярно, порой — раз в месяц, появлялся в рейхе: поддерживал установившиеся связи, заводил новые… Немцы соглашались с ним, что уже сейчас, хотя идёт война, надо думать о том, как развивать две экономики в дополнение друг к другу.
Тевосян познакомился с большими сторонниками общей работы — министериаль-директором доктором Эмилем Вилем и доктором Карлом Шнурре, руководителем восточноевропейской референтуры отдела экономической политики МИДа. Шнур-ре, родившись в 1898 году, в Первую мировую успел повоевать на севере Восточного фронта, в 18-м был ранен. В 1928 году в Тегеране он близко познакомился с графом Шуленбургом, тогда — посланником Германии в Иране.
— Я, герр Тевосян, могу считать себя основателем новейших деловых отношений рейха и России, — шутил Шнурре.
И был от истины не так уж и далек. Со знаменитого обеда в отдельном кабинете берлинского ресторана «Эвест», который Шнурре дал в честь советского поверенного в делах Астахова и заместителя торгпреда Бабарина 25 июля 39-го года, и началось, по сути, окончательное движение Германии и России к Пакту 23 августа 1939 года, к общему миру и общему делу.
Наступил новый, 1942 год… Тевосян в начале января вновь приехал в Германию — надо было обсудить вопросы, связанные с взаимными поставками цветных металлов. И Геринг предложил ему:
— Герр Тевосян, я приглашаю вас посетить наши заводы «Норддойче аффинери» близ Гамбурга и алюминиевые и ванадиевые рафинажные заводы в Лаута.
Конечно, Тевосян поехал.
На медеплавильных заводах целые горы изумрудных кристаллов медного купороса и штабеля чистейшей электролитной меди могли восхитить даже художника, а металлург Тевосян смотрел на них с двойным восхищением. Однако главное ждало его в Лауте… Огромный завод был почти безлюден — весь процесс от дробления и обжига бокситов до электровыплавки алюминия был высоко автоматизирован. Тевосяна сопровождал директор — доктор Лаубер, и когда около полудня они вошли в цех обжига глинозема, то по белой окисной пыли, покрывавшей тонким слоем пол цеха, они шли как по свежевыпавшему снегу — их следы здесь были первыми.
— А персонал-то здесь есть? — удивился Тевосян.
— Да, но почти все выпускники университетов… Тут работает докторов наук чуть ли не больше, чем рабочих.
— А сколько всего человек на заводе?
— Около тысячи…
= = =
Вернувшись, Тевосян рассказал об этом Сталину, и тот в ответ показал ему очередное раздражённое письмо Капицы — любимый ученик Резерфорда резко настаивал на скорейшей организации Физтеха.
— Свяжитесь с этим буяном, Иван Фёдорович, и проработайте вопрос в краткие сроки. Подготовьте постановление Совнаркома, подберите вместе руководящее ядро… Нам тоже нужны рабочие, к которым обращаются «герр доктор», если они стажируются за границей.
* * *
БОЛЬШАЯ работа уже шла, а впереди предстояла ещё большая. В январе в Москву вновь приехал Мацуока — уже как специальный посол для особых: поручений. Кабинет Тодзио шёл на сотрудничество со скрипом, но огромные новые театры военных действий делали проблему снабжения для Японии ещё более острой, чем для Германии. Россия помогала решить этот больной вопрос немцам, могла помочь и японцам. И даже Тодзио в Токио это понимал, как понимал он и то, что дружба рейха с Россией — это уже прочно, а значит, дружить с Россией придется и Японии…
Тодзио всегда смотрел на Россию, как на постоянного врага, но ведь суть умного подхода была в том, что Россия — постоянный сосед Японии. Так что налаживать новые связи было необходимо. И тут мог пригодиться тот, кого в Японии единственного можно было назвать — пусть и полушутя — «другом Сталина». То есть на «морального коммуниста» по имени «Сосновый холм». Поэтому Мацуока и поехал в Россию.
Он рассчитывал не более чем на одну беседу со Сталиным, ожидая новых споров с Молотовым. Однако уже первая его серьезная беседа началась в сталинском кабинете. И началась сразу с Сахалина-Карафуто…
— Я понимаю, что вам не так просто расстаться с такой заманчивой территорией, — после приветствий сказал Сталин.
Мацуока хотел возразить, но Сталин придержал его жестом и сказал твёрдо:
— Господин Мацуока, до полутора миллионов тонн угля в год на сахалинских месторождениях — вполне достаточное основание для того, чтобы Япония не хотела уходить оттуда. Но эту проблему можно решить…
Мацуока вновь хотел возразить, а Сталин предложил:
— Вспомним историю…
И начал:
— В 1787 году Лаперуз обогнул Сахалин через пролив, который его же именем и был назван… Наш Крузенштерн проходил этим проливом в 1805 году и плавал вокруг Сахалина долго… В 1849 году наш же Невельской доказал, что Сахалин — остров, а не полуостров. А в 1853 году там был устроен наш первый военный пост. И жили тогда на острове в основном айны…
— И японцы тоже, — вскинулся Мацуока.
— Да, — согласился Сталин. — Но в основном там были айны, которых, как мне подсказали наши историки, вы же во время оно и вытеснили с Хоккайдо.
— Но там были и японцы, — не сдавался Мацуока.
— Были, — опять согласился Сталин. — На самом юге, на берегах пролива Лаперуза, было действительно несколько мелких рыбацких деревушек беглых японцев.
— Вот, — удовлетворённо блеснул очками Мацуока.
— А почему бы им там и не быть? Пролив Лаперуза — всего-то полсотни километров, так что какие-то рыбаки там обосноваться и могли. Ну и что?
— Как что! На этом основании Россия по Симодскому трактату 1854 году и согласилась на совместное владение!
Сталин вдруг как-то помягчел, расплылся в добродушной и даже простоватой улыбке и, задушевно обращаясь к Мацуоке, сказал:
— Господин Мацуока… Давайте-ка поразмышляем вслух… Что такое была тогда Россия? Тогда ею управлял, — Сталин произнёс это слово с таким презрением, что Мацуока невольно вздрогнул, — да, якобы управлял Александр Второй. Точнее — он только-только заступил на место умершего отца. А что такое был Александр Второй? Он не то что от Сахалина и… — тут Сталин сделал паузу, — и от Курил, но даже от Русской Америки отказался! Он же был…
Сталин умолк, подержал в руках трубку, наблюдая, как вьется из нее дым, посмотрел на дым от сигары Мацуоки, а потом, всё так же добродушно улыбаясь, доверительно склонился почти к уху японца и полушепотом — для переводчика, впрочем, вполне различимым — закончил:
— Он же был политическим идиотом! А разве может держава отвечать за действия идиота?
Мацуока опять хотел что-то возразить, но Сталин по-свойски придержал его рукой, не давая говорить, и вёл дальше:
— Подумайте сами, господин Мацуока. Русские моряки с начала девятнадцатого века бороздили весь Мировой океан, вокруг света ходили. Антарктиду открыли… А японские моряки — только вы не обижайтесь, господин Мацуока, — всё вокруг Японии, вокруг Японии…
Сталин показал трубкой, как ходили в XIX веке вокруг Японии японцы. Мацуока что-то хотел вставить, но Сталин опять ему не дал.
— Господин Мацуока, ну подумайте сами — у кого больше исторических прав на Сахалин и… — тут Сталин сам себя оборвал, посмотрел на Мацуоку, махнул рукой (мол, где наша не пропадала)…
И Мацуока уже сжался, ожидая услышать: «и… Курил», но Сталин продолжил иначе:
— Да ладно — пусть будет только Сахалин… Но на Сахалин у кого больше прав? У русских, к материковым землям которых Сахалин припал, как телёнок к матке; у русских, которые его исследовали ещё во времена Русской Америки, или у японцев, которые на южном кончике имели пару сезонных деревушек?
— Нет, не сезонных, — прорвался наконец с возражением Мацуока.
— Да, пусть не сезонных, — уступил охотно Сталин, — но прав-то больше у нас! Да и получили-то вы свои пол-Сахалина от графа Витте-Полусахалинского и Николая — политически невменяемого внука политически невменяемого Александра.
Вскоре они расстались, но Сталин предупредил, что он хотел бы беседу продолжить. Конечно, сразу такой разговор ни к чему конкретному привести не мог, и Сталин это понимал прекрасно. Тут важно было то, что такой разговор всё-таки состоялся, что он был начат. А лиха беда начало. Сталин так Молотову и сказал.
— Э-э, Коба, — засомневался тот, — с самураев где сядешь, там и слезешь. Народ ещё тот!
— А что? Это не так уж и плохо, — не согласился Сталин. — Или только большевикам разрешается быть стальными, железными, твердокаменными? Если партнер неуступчив, это полбеды…
Сталин задумался, пыхнул трубкой.
— Беда, если он подличает, двурушничает.
— Вот то-то и оно, — поддакнул Молотов.
Сталин затянулся трубкой опять.
Помолчал…
Потом махнул рукой и подвел разговору итог:
— Ладно, сейчас рано об этом голову ломать. Но забывать мы о Сахалине, да и о Курилах, не будем.
= = =
Через два дня Сталин пригласил японца к себе опять. Тот, похоже, обеспокоенный, сам заговорил о Курилах — мол, вы же отдали нам Курилы в обмен на Сахалин ещё в XIX веке.
— Господин Мацуока, — заметил Сталин, — мы же говорили, что тогда Япония отдавала России то, что ей по праву не принадлежало… А вот насчёт Курил…
— Мы их давно называем Чисима — тысяча островов, — сообщил Мацуока.
— Знаю, — коротко бросил Сталин.
Мацуока удивленно примолк, а Сталин заговорил опять:
— Открыты в 1634 году голландцем де Фризом. Исследованы русскими с 1713 по 1718 год.
Мацуока молчал, и Сталин, глядя на него в упор, предложил:
— Господин Мацуока! Посмотрим на карту…
Сталин указал рукой на стоящий в отдалении стол, встал и прошёл к столу. Посол волей-неволей последовал за ним. На столе голубой скатертью лежала большая карта Тихого океана между Россией, Японией и Америкой. Внизу жался к русскому Приморью Сахалин-Карафуто, вверху тянулись друг к другу через Берингов пролив русская Чукотка и бывший русский, а с 1867 года — американский, полуостров Сьюард…
Ближе к Чукотке, чем к Сьюарду, белел американский остров с русским названием святого Лаврентия. Затерялись в океане американские острова имени русского Прибылова… Вытягивались сужающейся в океан полосой бывшие русские Алеутские острова, делавшие когда-то огромное Берингово море внутренним русским морем.
Сталин посмотрел на карту, постоял, тяжело — не сдерживая себя — вздохнул, ещё помолчал и начал:
— Вот, господин Мацуока, карта. Вот Аляска… Наша, — Сталин опять вздохнул, — бывшая территория… Вот вытянулся вдоль Американского материка архипелаг Александра. Тоже бывший наш. Вот наши, слава богу, и сейчас — Командоры, а вот уже не наши Алеуты.
Мацуока слушал — тоже тяжело.
— А вот ваши, — Сталин так нажал на это «ваши», что Мацуока вздрогнул, так это было сказано не то что бы с ненавистью, а с какой-то болью — не болью, сожалением — не сожалением, а с чем-то таким, что словом не выразить, а вот душу дерёт, — ваши Курилы…
Сталин развёл руками:
— Русские, господин Мацуока, много плавали в этих водах уже в восемнадцатом веке, а в девятнадцатом — тем более… Японцы в этих местах просто не плавали, у вас тогда и кораблей таких не было, вы самоизолировались. Так вот, Алеуты были для России, в состав которой входила русская Америка, первым, океанским форпостом. И форпостом естественным, предоставленным России самой природой. Но Курилы для России — тоже форпост, уже второй, ближний. Алеуты замыкают наше Берингово море, а Курилы — наше Охотское. Курилы, естественно, принадлежат России, и не понимать этого могли только политические невменяемые Александр и его брат Константин… Им и на первый российский форпост было плевать, и на второй, да и на Россию — тоже.
Мацуока молчал, попыток к возражению не делая. И Сталин спокойно подвел итог:
— Вот почему русские — по естественному праву — Курилы стали вашими, японскими.
Мацуока молчал и не пытался перебивать. Да и что тут скажешь в ответ на эти весомые, железные, стальные слова? А Сталин, смотря прямо на угрюмого специального посла, продолжал:
— Мы, господин Мацуока, мирные люди. Мы смогли договориться с Германией прежде всего на этой почве — почве мира. И вы видите, что мир пошел на пользу обоим народам. Германия решает не без нашей помощи свои проблемы, Советский Союз не без её помощи всё более превращается в огромную стройку… Нам война не нужна ни на Западе, ни на Востоке. И поэтому о Курилах я сказал так откровенно не для того, чтобы вас попутать. Я просто хотел сказать, что вопрос есть и закрывать на него глаза не надо… Его надо иметь в виду и решать. Решать умно, к взаимной выгоде и обязательно — решать мирно. Я не прошу, господин Мацуока, что-то мне сейчас отвечать. Я прошу вас просто не забывать об этом нашем разговоре и помнить о том, что все надо решать мирно. Особенно — во время той большой войны, которую ведете вы и в которой наши симпатии — на вашей стороне. И — по букве Четверного союза, и по духу наших общих возможностей… Дайте нам несколько лет, и мы из Сибири сможем давать Японии столько, сколько надежный партнер может и должен дать своему надежному партнёру…
Сталин положил на карту трубку, посмотрел Мацуоке в глаза и чуть-чуть, одними глазами, улыбнулся. А потом протянул Мацуоке руку:
— Мы готовы дать немало уже и сейчас… Но хотелось бы поскорее договориться по Южному Сахалину с оставлением за вами на ближайшие военные годы всех концессий на острове. Спасибо за то, что внимательно и, надеюсь, с пониманием слушали меня.
Мацуока понял, что разговор закончен, пожал руку и — хотя Сталин и не настаивал на каком-то его ответе — сказал:
— Спасибо и вам. Мы будем помнить и думать…
* * *
А В ВАШИНГТОНЕ 14 января 1942 года закончилась конференция под кодовым наименованием «Аркадия»… Вообще-то Аркадия — это историческая область в гористой части Греции. Население ее имело в античные времена репутацию гостеприимного и благочестивого народа, и в придворных спектаклях-пасторалях XVII века ее изображали страной райской невинности и идиллической простоты нравов. То есть, выбирая название для конференции, англосаксы поступали «с точностью до наоборот» — чего-чего, а невинностью в этой англосаксонской «Аркадии» не пахло…
Началась конференция 22 декабря 41-го года — под Рождество. Черчилля поселили в Белом доме в большой спальне, соседствующей через холл с комнатой Гарри Гопкинса. И все отметили, что стол в президентском дворце — особенно по части качества и количества напитков — стал гораздо лучше.
В день Рождества гость и хозяин стояли в методистской церкви Фаундри и слушали, как преподобный отец Гаррис возносил за них молитвы…
— С твоей благодатной помощью, Господи, — восхвалял Гаррис сэра Уинстона, — он продолжает вести свой доблестный народ сквозь кровь, пот и слезы к новому миру, где люди доброй воли будут жить совместно, не отваживаясь затрагивать или запугивать других…
Хор прихожан пел псалом «О, маленький городок Вифлеем», и в зале раздавалось:


На твоих тёмных улицах сияет ночью

Вечный свет;

Обращены к тебе

Сегодня

Надежды и опасения этих лет…




А на следующий день Черчилль с присущим ему внешним блеском при внутренней пустоте выступил перед сенаторами и конгрессменами. В лучших традициях американского парламентского лицемерия он вещал:
— Всю свою жизнь я был с тем течением по обеим сторонам Атлантики, которое направлено против привилегий и монополий… Я уверенно плыл к идеалу власти народа, волей народа и для народа… В нашей стране, как и в вашей, общественные деятели гордятся тем, что могут быть слугами государства, и считали бы для себя постыдным претендовать на роль его хозяев…
= = =
Претендовать на роль хозяев Америки и Англии ни Черчилль, ни даже миллионер Рузвельт действительно не могли, и не в силу особо развитой стыдливости — просто хозяевами были другие, намного более богатые. И Черчилль, конечно, понимал это. Но трибуна Конгресса США — как раз то место, откуда правда была изгнана ещё «отцами-основателями». Поэтому мог ли английский премьер говорить правду здесь?
Да и вообще — где бы то ни было?
Воодушевив янки (выступление передавалось по радио), Черчилль затем съездил в Канаду, с 5 по 11 января загорал во Флориде, но в Белом доме состоялось-таки восемь пленарных «аркадских» заседаний. Предварительно все обсуждалось Рузвельтом, Гопкинсом и Черчиллем за обеденным столом, так что все проходило гладко — почти по-аркадски, в духе идиллии.
Кроме того, в здании Федерального резервного управления прошло двенадцать отдельных заседаний начальников штабов. При этом новая ситуация на Тихом океане и в Европе с точки зрения стратегических целей не меняла ничего — ещё в феврале 41-го года на штабных американо-британских переговорах было решено, что главный враг — Германия.
Так это и осталось.
В то же время генерал Макартур, фактический командующий филиппинской «армией», гнал в Вашингтон шифровку за шифровкой, сообщая, что японская пропаганда ведется на Филиппинах «со смертельной силой» и что он «не в состоянии бороться с ней»… Японцы стремительно неслись через Малайю и Филиппины, высаживали парашютные десанты в Голландской Индии и прижимали к южной оконечности полуострова Батаан остатки американо-«филиппинских» войск. Поэтому в тактическом плане японскому фактору пришлось уделить особое внимание. Было решено создать новый театр военных действий — от Бенгальского залива до Австралии, условно названный «ABDA» (American, British, Dutch, Australian — американцы, англичане, голландцы, австралийцы)… Генерал Маршалл на первом же заседании генералов и адмиралов после полудня первого дня Рождества заявил:
— Я высказываю личное мнение, господа, но решительно считаю, что наиболее важное значение имеет вопрос о единстве командования…
Англичане встретили эту идею без энтузиазма — идти под палку дяди Сэма не хотелось. Однако 26 декабря, сразу после громких речей Черчилля в конгрессе, Маршалл повторил свое предложение уже при Рузвельте и Черчилле. Сэр Уинстон тут же запротестовал, но кончилось тем, что Гопкинс все устроил. В качестве «серого кардинала» Золотой Элиты он всегда все устраивал, если имел дело с подчиненными фигурами типа Черчилля. Устроилось все и на этот раз, и в итоге был создан Объединенный Комитет начальников штабов США и Англии.
Сразу же начались свары — далеко не аркадского толка. Что поделаешь: жизнь Капитала — не пастораль! Сегодняшние театры военных действий — это завтрашние сферы влияния и рынки сбыта…
Наметили цифры наращивания вооружений. Если до Перл-Харбора в 1942 году в США предполагалось произвести почти 30 тысяч боевых самолетов, 20 тысяч танков, б тысяч зенитных орудий и 84 тысячи авиационных бомб, то теперь Рузвельт был склонен поднять «планку» до 45 тысяч самолетов, 45 тысяч танков, 20 тысяч зенитных орудий и 720 тысяч авиабомб… Военные промышленники могли быть довольны.
Но Черчилль выглядел задумчивым. И не только потому, что раздумывал: то ли возвращаться домой на линкоре, то ли — лететь через Бермудские острова самолетом. В конце концов он решил, что полёт — вариант более надёжный… Вечером 14 января Рузвельт и Гопкинс провожали его и Паунда в непростую и небезопасную дорогу. Специальный поезд до Норфолка (штат Виргиния) был подан на запасной путь на 6-й улице.
Черчилль уезжал, чтобы затем улететь, но мысли его были от крылатых далеки. Он понимал, что дома, в Лондоне, его ждет сильная критика. Вместо того чтобы замиряться с немцами, он вёз в Англию новые военные годы. И никто пока не мог сказать, сколько их будет ещё впереди, хотя заранее можно было предсказать, что любая победа — если она вообще состоится — будет победой не тех «Объединённых Наций», о которых начинали жужжать американские щелкоперы, а победой янки, точнее — победой Золотых Космополитов. Наполовину сын американки, дочери биржевого дельца Дженни Джером, Черчилль и сам был космополитом, хотя и без большого личного золотого запаса для житейской плавучести. Но объясняться-то потомку герцогов Мальборо предстояло с рядовым британцем, для которого Остров был родиной его самого, его предков и его детей и внуков. А он вёз ему из-за океана всё те же кровь, пот и слёзы…
* * *
В ЯНВАРЕ 42-го года в Берлин впервые отправился Жданов. Накануне отъезда он долго беседовал со Сталиным.
— Как я понимаю, — размышлял Жданов, — Гитлер и Муссолини стали возможны в результате политической реакции народов, не рискнувших перейти к социализму — как мы, но разочаровавшихся в капитализме. Франко и Салазар — это дело другое: другие условия и причины… А общее то, что и они усиливают роль государства… И японцы усиливают. В этом смысле все они нам действительно ближе англосаксов… Но что надо видеть в перспективе?
— Большевики видят в перспективе то, Андрей Андреевич, что определил им Маркс: коммунизм, то есть свободную ассоциацию свободных производителей…
= = =
Приехав в Берлин, Жданов повторил эту мысль в разговоре с Геббельсом.
Геббельс выслушал, а потом спросил:
— Но почему ваш социализм оказался таким эксцессным? Я прошу простить мне мою прямоту, но хотелось бы услышать ваше мнение, герр Жданов.
— Что ж, я могу ответить, — не стал уходить от ответа гость. — Во-первых, виновен внешний капитал, питавший гражданскую войну уже в зародыше… Далее, виновна жадность внутренних свергнутых имущих классов, не желавших расстаться с тем, что награбили у народа они и их предки… Виновата интеллигенция — та, что гнусно сбежала из страны, лишив нас и так небольших ресурсов образованности… И виновата серость, неготовность крестьянской массы к новой жизни… А ведь преодолевать всё это, господин Геббельс, нам пришлось одновременно… Тут было не до белых перчаток и сюсюканья…
Геббельс подумал и согласился:
— Пожалуй, вы правы…
У Геббельса Жданов познакомился с бывшим руководителем Гитлерюгенда Бальдуром фон Ширахом — ему было 35 лет, и он отошел от непосредственно молодежного движения, смененный двадцативосьмилетним Артуром Аксманом. Ширах — видный и уверенный, в форме обергруппенфюрера СС — говорил:
— Мы ставим перед молодёжью следующие принципы: готовая на самопожертвование любовь к Родине; преодоление сословных предрассудков и классовой вражды; постоянная забота о здоровье и укрепление его туризмом, спортом и играми; развитие профессионального обучения и товарищеское взаимопонимание молодёжи за рубежом…
— Ну, что до туризма, то мы готовы уже в этом году принять несколько тысяч ваших молодых туристов, а маршрутов хватит — до Владивостока, — рассмеялся Жданов.
— Над этим надо подумать! Ваша идея действительно хороша…
— Ваши цели — так, как вы их формулируете, — тоже, господин Ширах.
Разговор этот случился во время просмотра новой ленты Лени Рифеншталь «Турксиб»… Вскоре фильм должен был выйти на экраны рейха и Европы, и его представление широкой публике было одной из целей поездки Жданова. Они с Лени были уже знакомы, и Жданов попросил её показать ещё и «Олимпию», снятую Лени на берлинской Олимпиаде 36-го года.
Когда в зале зажёгся свет, Жданов вздохнул:
— Очень жаль, что я сам — не спортсмен, госпожа Рифеншталь… Но, смотря ваш замечательный фильм, я пришёл к мысли, что подходы англосаксов и немцев к спорту различны.
— О, это интересно, герр Жданов!
— Да… Для англичан спорт — забава джентльменов… А для немцев — реализация, культа здорового тела.
— Браво, герр Жданов! Я поздравляю вас с тонким наблюдением…
— Спасибо… Испанцы придумали корриду, французы — дуэли до смерти, англичане — мордобой под названием бокс… А у немцев таких жестоких зрелищ нет. Ваши дуэли буршей оставляют лишь шрамы на лицах мужчин, но не убивают их… Зато вы цените движение тела как таковое.
— А как у русских, герр Жданов?
— Видите ли, образованные слои в старой России часто просто обезьянничали и брали за пример не лучшие образцы. А общественная жизнь массы у нас веками была неразвита… В своё время в России были в ходу уличные кулачные бои — стенка на стенку… Но это всё же — не бокс, хотя там, бывало, и кровь лилась… Как раз до первой крови дрались… Однако жестокость в народе не приветствовалась… Тут и вы, и мы смотрим на жизнь сходно. Жданова слушали внимательно, и особенно — немолодой, с сединой на висках и усами кайзеровского типа немец с немного грустными глазами.
— Профессор Хаусхофер, — представился он.
— Я знаком с вашей последней книгой о континентальном блоке, господин Хаусхофер…
— О, я рад.
Генерал Карл Хаусхофер был и солдатом, и дипломатом, и учёным. Он не создал того, что с какого-то момента начали называть геополитикой, но его геополитические идеи были самобытны и логичны… Нечто подобное в начале века высказывал и русский генерал-генштабист Вандам-Едрихин. Хаусхофер тоже служил в Генеральном штабе — германском, был военным атташе в Японии. Оттуда он и вывез теорию евразийства. Одно время Хаусхофер имел немалое влияние на фюрера, затем они как-то разошлись, но сейчас семидесятилетнего генерала-геополитика вновь привечали. Его теория была теперь очень к месту, ибо гласила: основанная на торговле и плутократии (власти денег) гегемония «атлантических» англосаксонских Англии и Америки придёт к концу, если страны «хартленда» — Германия, Россия, Япония и Китай — объединятся в одном союзе.
— Евразию, герр Жданов, — говорил генерал, — невозможно задушить, пока два самых крупных её народа — немцы и русские — стремятся избежать междоусобного конфликта.
— Мы сами так считаем, герр профессор.
Встретился Жданов и с фюрером.
— Главное, герр Жданов, — говорил ему тот, — понять, что мы все в Европе — континентальные страны, а Америка и Англия — нет… Они лишь натравливают европейские государства друг на друга и должны быть изгнаны из Европы… Нужен новый мировой порядок, где каждый будет иметь свою сферу интересов и свою долю пирога…
— Делить пирог всегда непросто, господин Гитлер… Конечно, если делить его нечестно… Хотя и при честной делёжке всё непросто, если честные доли — разные…
— Вы, герр Жданов, ухватили самую суть! И, как мне кажется, нам надо много поработать вместе над перспективными планами… Наш поэт Эммануэль Гейбель писал: «Вновь через посредство немцев произойдёт оздоровление мира…» Сегодня я эту строку изменил бы: «Через посредство немцев и русских…».
— Что же, господин Гитлер, думаю, это тот случай, когда ради идеи можно пренебречь даже стройностью стиха.
— Да… У меня, должен признаться, грандиозные планы! И хотелось бы не только заложить их фундамент, но и увидеть при своей жизни здание… Например, я считаю, что в Европе будущего, находящейся под экономическим руководством Германии, все балтийское побережье Европы должно стать сплошной полосой приморских курортов для самых широких народных масс…
— Мы это уже сделали на Черном море — в Крыму и на Кавказе. И в будущем можно будет наладить обмен: европейцы — к нам, а мы — на европейские курорты…
— Безусловно, двигаться мы будем в этом направлении. Я прошу вас так и передать это господину Сталину…
Гитлер задумался.
— Вот что я могу предложить вам, герр Жданов. Мой министр экономики, Вальтер Функ, недавно познакомил меня с меморандумом старого партайгеноссе, знакомого и мне лично — Вальтера фон Корсванта… Корсвант подал его в июне сорокового года, но многие идеи, изложенные там, не только не устарели, а всё ещё нацелены в будущее… Я могу распорядиться, чтобы вас познакомили с копией… Это — крайне конфиденциальный документ, но как раз поэтому вам будет, я думаю, полезно познакомиться с ним, чтобы критически его оценить и ознакомить с его идеями господина Сталина… О новом облике мира надо задумываться уже сейчас…
— Буду благодарен вам, господин Гитлер…
— Да, почитайте, но имейте в виду, что для меня это — не буквальный план, а лишь пример широкого мышления и повод для раздумий…



Глава 18. Меморандум фон Корсванта


В тот же день, к вечеру, Жданову была передана фотокопия машинописного текста… И он с интересом всматривался в строки, написанные старым нацистом, примкнувшим к национал-социализму ещё в 1925 году.
Он читал:

«Фон Корсвант Кунтцов, начало июня 1940 г.

Гауляйтер для особых поручений почт. отд. Ярмен и ранее уполномоченный отдела экономической политики имперского управления НСДАП

Секретно! Лично!



Имперскому министру экономики партайгеноссе Функу

Берлин 8

Беренштрассе 43–45



Председателю Германского колониального союза рейхсштатгальтеру партайгеноссе фон Эппу

Мюнхен



Многоуважаемый господин имперский министр экономики!

Многоуважаемый господин рейхсштатгальтер!



Недалеко то время, когда и Англия будет поставлена на колени, и Англия и Франция окажутся вынужденными отдать свои колониальные владения… Я, как старый знаток колоний (в течение пяти лет я был плантатором вначале в Камеруне, а позднее на Новой Гвинее), а также как лично имеющий известность старый национал-социалист, позволю себе изложить Вам некоторые соображения, которые, возможно, окажутся для Вас полезными.



А)

Я исхожу из того, что мы должны руководствоваться следующими принципами.

1. Обеспечение безопасности в военном отношении не только территории Германии, но и основных частей будущих германских колониальных владений.

2. Обеспечение — насколько это возможно — путей сообщения с этими колониальными владениями.

3. Обеспечение всех видов сырья и колониальных товаров, в которых остро нуждается наша экономика:

a) для самой германской метрополии;

b) для находящихся под германской защитой протекторатов или будущих протекторатов или подзащитных государств, таких, как Богемия (Чехия. — С. К.), Польша, Словакия или, соответственно, таких, как Дания, Норвегия, Люксембург, Бельгия и Голландия;

c) для остальных малых европейских государств, таких, как Ирландия, Швеция, Финляндия, Венгрия, Болгария, Югославия, Румыния, Швейцария и другие, поскольку они не имеют достаточных колониальных владений, как, например, Португалия.



В)

Надёжная военная защита может быть гарантирована лишь при наличии достаточно большой замкнутой колониальной территории, способной в случае необходимости обеспечить себе самостоятельное снабжение также и в отношении гражданской территории, например Центральной Африки.

В деталях я представляю себе будущую политическую карту Африки следующим образом.

Марокко будет принадлежать Испании (как и Гибралтар в Европе). Алжир вместе с частью территории Сахары остается у французов (не считая французских колоний в Индии, в Южном море, в Вест-Индии и Южной Америке). Но за это Франция должна отдать Италии (кроме Корсики и Савойи в Европе) Тунис и Джибути. Германии и её подзащитным государствам Франция должна уступить Сенегамбию, Французское Конго, колонии в Гвинейском заливе, а также Маскаренские острова.

Кроме того, Мадагаскар предоставляется как территория для особого государства, которое надлежит создать…»


Жданов вспомнил, что у Гитлера был план «Мадагаскар» по переселению туда европейских евреев при международном финансировании такого проекта, и понял, что имеет в виду фон Корсвант под «особым государством»… Хмыкнув, он продолжил чтение:

«…Англия теряет, не считая Гибралтара, острова Кипр, Мальту, Сокотру и Перим (переходит к Италии), все свои колонии в Африке.

Англия отдаёт:

a) Италии — северную часть бывшего Английского Судана, Британское Сомали и, возможно, Аден;

b) абсолютно независимому от Англии бурскому государству — территорию бывшего Южно-Африканского Союза;

c) Германии и находящимся под её защитой государствам — все остальные колонии: Гамбию, Сьерра-Леоне, Золотой Берег, Нигерию, южную часть Судана и, разумеется, также отнятые в прошлом у Германии… Кению, Уганду, острова Занзибар и Пембу, Сейшельские и Амирантские острова…

Египет вместе с зоной Суэцкого канала, являясь сам по себе самостоятельным государством, будет под опекой Италии так же, как он до сих пор был под опекой Англии…

К основной германской колонии должна бы отойти также часть бывшего Бельгийского Конго, а именно та часть с медно-рудным районом Катанга, которая примыкает… к германской Восточной Африке и Северной Родезии…

Так как Голландия является одним из государств, которые в будущем в той или иной форме также будут находиться под защитой Германии, то в районе островов, расположенных в Азии и Австралии и принадлежавших ранее Германии или Нидерландам, в нашем распоряжении и в распоряжении наших подзащитных государств окажется вторая, весьма ценная колониальная область…

Этот второй колониальный район на Дальнем Востоке следовало бы организовать таким же образом, как и Центральную Африку…»


Жданов оторвался от текста и отложил бумагу в сторону… «Да-а, размах широкий, — подумал он, — однако Японию он не учитывает, да оно и понятно — это же еще июнь 40-го года, ещё до заключения Тройственного пакта… Но, во всяком случае, Хаусхофером тут не пахнет… Старый плантатор! Япония в его время была ещё фактором слабым, да и враждебным, привязанным к англичанам и Америке…»
И соратник Сталина вновь опустил взгляд на глянцевые листы фотобумаги. Фон Корсвант писал:

«Что касается остальных британских владений, то помимо Ирландии и Южно-Африканской бурской республики, Австралия с Новой Зеландией и Канада также должны были бы получить полную самостоятельность и независимость от Англии. Фолклендские острова должны были бы быть возвращены Аргентине, Британский Гондурас — Никарагуа…

Во всяком случае, у Англии и так остались бы колониальные владения, которых с лихвой хватило бы для покрытия ее собственных потребностей в сырье… И это даже в том случае, если бы на Ближнем Востоке Англии пришлось бы отказаться в пользу самостоятельных арабских государств также от всех до сих пор оккупируемых ею арабских территорий, включая Палестину, Трансиорданию, Кувейт и Бахрейнские острова…

Сделанные мной выше наброски преследуют в первую очередь показать, что Германия должна потребовать на предстоящих мирных переговорах от своих бывших противников…»


Жданов прочёл ещё немного и вновь прервался… Бумага была интересной, и понятно, зачем Гитлер решил её показать. Без России все эти рассуждения вилами по морям и океанам писаны, хотя пока для нас все это — далекая экзотика… Что ж, тут надо думать… Действительно, надо думать! Кале и Дюнкерк Корсвант передаёт от Франции Бельгии, Индию оставляет Англии, а японцы прочат её нам… Хотя надо же и самих индийцев спросить — чего они хотят! Об Америке тут — ни слова… Да и о. нас — ничего… Но это же, как он сам пишет, — наброски… И он тут рассуждает о нескольких могущественных военных и экономических центрах в будущем во всех частях мира. Так что о нас, о Японии и США он всё-таки между строк не забывает… Ладно, двинемся дальше…
И Жданов читал, увлекаясь всё более:

«Владение обязывает! В противоположность плутократической идее эксплуатации народов, выраженной в „Pax britanica“, великая задача фюрера будет состоять в том, чтобы действовать не единственно лишь на благо своего народа (как до сих пор поступала Англия), но и, при само собой разумеющемся соблюдении собственных интересов, со всей энергией стремиться удовлетворить справедливые жизненные интересы других народов. В первую очередь это, естественно, относится к европейским странам…

„Трудящиеся всех сословий, объединяйтесь в совместной борьбе всех трудящихся против грабящих“ — так примерно гласит лозунг, которым Адольф Гитлер привлёк на свою сторону немецкий народ (выделение везде моё. — С. К.). Этим лозунгом фюрер завоюет благодарность и всех народов земли. И на этом этапе преобразования всего мира… речь идёт о том, чтобы раз и навсегда на благо всего народа покончить с плутократическими монополиями… Необходимо содействовать ликвидации во всем мире частных грабительских монополий плутократических государств финансовой олигархии…»


Жданов читал и читал… И мысли множились. Жданов знал, что в НСДАП было немало «бифштексов» — бывших «красных», ныне покрывшихся сверху «коричневой» корочкой. Но старый плантатор явно никогда «красным» не был. А мыслил… Мыслил он вполне приемлемо — если иметь в виду желание ликвидировать «плутократию». Конечно, такой документ мог быть состряпан специально для русских… Но тогда тут обязательно как-то зацепили бы нас… Ан нет! Похоже — документ подлинный, для внутренних надобностей. И это — интересно!
* * *
АНДРЕЙ Андреевич увёз меморандум фон Корсванта в Москву — Гитлер сам предложил Жданову взять его с собой.
— Я надеюсь, это прочтут герр Сталин и герр Молотов, — без обиняков заявил фюрер.
После знакомства с меморандумом Сталин сказал Жданову:
— Вот о чём я думал, когда читал это, Андрей Андреевич… Мир шире наших представлений о нём. Я дальше Берлина, Лондона и Стокгольма не бывал, да и что я в том Лондоне видел за горячкой съезда! Ну, жил в девятьсот седьмом году в Берлине месяца три, в Вене в девятьсот тринадцатом — месяц, в Краков к Ленину ездил… Мало! А для таких, как этот Корсвант, планета — как родное село. И это вырабатывает особый взгляд… В чём-то этот «фон» наивен… Но в чём-то, выходит, наивны и мы. Рассчитывали одним махом всю планету перевернуть!
Сталин невесело улыбнулся и невесело продекламировал:
— «Мы на горе всем буржуям мировой пожар раздуем»… Помнишь, Андрей, как пели мальчишки? А его так просто не раздуешь… Да и надо ли?
Сталин задумался, потом продолжил:
— Мы Россию-то с каким трудом убедили, что власть Труда лучше власти Капитала… А уж Африку убеждать! Пожалуй, действительно лучше вместе с немцами её развивать — хоть как-то… И, укрепляясь самим, влиять на немцев в сторону социальных реформ, в том числе и в колониях. А то, если дёргать морковку за хвостик, она быстрее не вырастет, а хвостик можно оторвать…
— Я и сам над этим думал, — отозвался Жданов. — И, честно говоря, примерно о том же… Если всё будет идти так, как хотелось бы, то впереди и у них, и у нас — большая внутренняя мирная работа. Но много будет и внешней.
— Верно! Дела закручиваются… И уже можно видеть наметки какой-то новой политики и планов относительно Турции, Ирака, Ирана, Египта, Индии, Афганистана…
— Да, товарищ Сталин! И везде реальный вариант — не конфликт, а взаимная выгода.
— Да… При нашей общей политике с немцами и — тоже со счетов не сбросишь — итальянцами… И тогда подрываются позиции Британской метрополии…
Сталин подошёл к карте мира, сместился на её правый край и сказал:
— И ещё — Япония… Как быть тут? С одной стороны, и тут надо бы помочь, но и сил пока маловато, и гарантий они нам реальных не дали…
— Южный Сахалин? — спросил Жданов.
— И Северные Курилы, — ответил ему вождь.
А потом — без перехода, прибавил:
— Андрей Андреевич, мне доложили, что в Москву приезжает некто Макс Фасмер.
— А это кто?
— Аттестуют его как крупнейшего языковеда-слависта… Вы примите его сами и предупредите, что я тоже хотел бы принять его для короткого разговора… Всё это вполне кстати…
= = =
Макс Фасмер действительно был крупным лексикологом и этимологом, известным по исследованиям влияния греческого языка на славянские… Перед войной он работал одно время в Нью-Йорке, а в 1940-м году вернулся из «цитадели демократии» в свой Берлинский университет и вот — приехал в Россию, впервые в жизни. И теперь его принимал Сталин.
Польщённый вниманием Сталина, немец был немного смущён, но вскоре освоился и увлечённо рассказывал:
— Я сейчас работаю, герр Сталин, над этимологическим словарем русского языка и считаю эту работу главной целью своей научной деятельности… Я мечтал о ней ещё в начале века!
Сталин кивнул:
— Это очень важная работа, господин Фасмер, и мы вам в ней поможем всем необходимым. У нас сейчас тоже заканчивается последний том словаря современного русского языка… Вскоре мы выпустим его в свет.
— О, герр Сталин? У вас находится время следить за такими мелочами?
— Это не мелочи, господин Фасмер! Тем более что… Вы, конечно, не знаете, но идея создания нового словаря принадлежит Владимиру Ильичу Ленину…
— Неужели это так?
— Да… Он восхищался словарём Даля, но видел, что для живой жизни он устаревает… И еще во время Гражданской войны начал теребить наших учёных…
— Колоссально!
— Давайте договоримся, господин Фасмер! Теперь я начну теребить вас… Мы будем ждать ваш словарь и готовы издать его, когда он будет готов, в том числе — в переводе на русский.
* * *
ЗАТИШЬЕ в Европе всё ещё не было нарушено… Но морская война продолжалась, и ее напряжение и размах росли. Пока вермахту не требовалось много горючего, да и люфтваффе были заняты пока лишь в морских операциях. Кроме того, теперь в рейх шла арабская нефть. Возможности «оси» росли, а англичанам на Острове, напротив, приходилось переходить к жесточайшей экономии, которая и так уже была весьма жесткой. Популярности войне это внутри Британии не добавляло.
Рейх, заняв атлантические острова, не без успеха осложнял поставки из США в Англию, а янки и англичане пытались блокировать коммуникации немцев.
Иногда доходило до курьёзов… На небольшом рыбацком острове Сен-Пьер близ Ньюфаундленда имелась мощная радиостанция. Остров, как и соседний островок Микелон, принадлежал Франции и управлялся администрацией Виши… Англичане и американцы с канадцами опасались, что сводки погоды с Сен-Пьера и другая информация оттуда будут полезны германским подлодкам и рейдерам, и решили взять острова под свой контроль. Но тут встал на дыбы генерал де Голль, требуя, чтобы операцию поручили ему — мол, французский остров должны занять французы… А потом он решил поставить союзников перед фактом и отправил военно-морские силы «Свободной Франции» под флагом адмирала Эмиля Мюзелье на захват островов.
Мюзелье приказ выполнил, но теперь от такого своевольства закусили удила уже союзники, и кончилось тем, что генерал посадил адмирала под арест. Что ж, как говорят сами французы:

«На войне, как на войне…»


Но это были, конечно же, мелочи. Важным было то, что, несмотря на все африканские победы рейха, ясности в общей ситуации не было. Путь из Юго-Восточной Азии становился для немцев все сложнее — там теперь тоже шла война. Необходимо было искать безопасные маршруты поставок, и один был очевиден — русский Северный морской путь.
Пока ещё была зима, но за февралем неизбежно следовал март. Даже в Арктике приходило время готовиться к летней навигации, и Шуленбург обратился к Молотову с просьбой организовать проводку ледовых караванов из японских портов в Европу и наоборот. Молотов не возражал, и вскоре начальник Севморпути адмирал Папанин уже осваивал немецкий. Как и всё остальное, он делал это быстро, хотя от его варварского «ох-дойч» германские коллеги и русские переводчики приходили в ужас. Папанин не смущался:
— Я их понимаю? Понимаю! Они меня понимают? Понимают! Ну, так какого рожна вам, братки, ещё надо? Я ж в переводчики поступать не собираюсь…
Бывший балтийский моряк был, конечно, прав. Главное было в деле. А оно делалось!
Геринг уже два раза был в Москве. Он говорил Тевосяну:
— В перспективе мы можем вести торговлю с Южной Америкой при помощи гигантских дирижаблей с оболочками, наполненными гелием… Мы, немцы, имеем огромный опыт в строительстве дирижаблей. Вы, насколько мне известно, благодаря вашему Капице имеете большое производство гелия. Соединяя все это вместе…
— А почему бы и нет? — отвечал ему с весёлым армяно-немецким акцентом Тевосян.
Но была одна тема, которую ни русские, ни немцы даже не затрагивали. Обнаружить тут даже простой интерес означало дать партнеру информацию к очень нежелательным размышлениям. И этой темой были атомные исследования. Они шли в Америке, в Англии и даже — потихоньку, во Франции, шли в России и в Японии. Шли они и в рейхе, и было бы удивительно, если бы родина Гейзенберга, родина Гана и Штрассмана, открывших эффект деления урана-235, осталась бы тут в стороне…
Первые два-три года после открытия Гана и Штрассмана Германия опережала в ядерных исследованиях Запад. Да и обратились германские физики к руководству рейха раньше других — профессор Пауль Хартек и доктор Вильгельм Грот в 1939 году направили в Министерство вооружений письмо, конец которого выглядел так:

«Та страна, которая первой сумеет практически овладеть достижениями ядерной физики, приобретет абсолютное превосходство над другими».


И уже 20 сентября 1939 года была составлена «Предварительная рабочая программа начальных экспериментов по использованию ядерного расщепления»… А вскоре одна из построек во дворе Физического института кайзера Вильгельма в Берлине получила кодовое наименование «Вирусный флигель». Там должен был начать работать германский атомный реактор.
Тем не менее дела у немцев шли не очень-то споро — они сделали ставку как на замедлитель нейтронов на «тяжёлую» воду и забраковали графит. И это было крупнейшей ошибкой.
В СССР весь 41-й год тоже шла напряжённая работа. В Украинском физико-техническом институте в поселке Пятихатки под Харьковом к октябрю были получены обнадеживающие результаты. Молодой профессор Игорь Курчатов — друг профессора Харитона — был назначен научным руководителем проблемы. Однако единого центра работ пока ещё не было.
Берия с Курчатовым сработался удивительно быстро, а, курируя по линии Совнаркома Наркомат госбезопасности Меркулова, был осведомлен о том, как работают англосаксы по обе стороны Атлантики. И тут работа Особой группы генерала разведки Василия Зарубина удачно дополнила работу Игоря Курчатова. В феврале 42-го Берия докладывал Сталину:
— В Англии атомные работы расширяются, но сил у них маловато… Во Франции втайне от немцев работает Жолио-Кюри, но там пока все на уровне чистой науки…
— А немцы?
— С немцами ясности нет, но вряд ли они продвинулись дальше нас, а это значит, что до конца им далеко…
— Америка?
— Америка работает над атомом всерьез, и сейчас там гонят работы вовсю. И перетягивают к себе английских атомщиков. Черчилль сопит, но соглашается…
— Спешат?
— Спешат… И есть от чего… А англичане для них — хорошая подмога. Но нет худа без добра — в той английской группе, которая улетела в Америку, есть наш человек.
— Учёный? — придирчивым тоном спросил Сталин.
— Да…
— Англичанин? Коммунист?
— Нет, немец… Эмигрант… Не коммунист, но меня уверяют, что хороший парень… Не любит капиталистов… И он уже дает ценную информацию…
— А кто оценивает её качество и правдивость?
— Курчатов, товарищ Сталин.
— И как он её оценивает?
— Как важнейшую… Мы идем сейчас как бы вторыми по лыжне…
— Надо обходить — как бы это ни было тяжело…
— Может, пока рано, товарищ Сталин? Расходы огромные!
— Нет, Лаврентий, уже, наверное, не рано… Вот что — готовь совещание вместе с Курчатовым. Послушаем вас, подумаем… И что-то решим.
* * *
ОДНАКО на Европейском театре по-прежнему было тихо. Зато японцы катились по Юго-Восточной Азии как лавина… 2 января 1942 года они вошли в столицу Филиппин — Манилу.
А 15 февраля пал Сингапур.
Сингапур!
Первый налёт на него 22-я воздушная флотилия японского флота совершила ещё 8 декабря 1941 года. Но сами бои за крепость Сингапур шли недолго — с 8 по 15 февраля, даром что ещё 10 января Черчилль заявлял, что Сингапур неприступен. Основания у него для этого были, однако город Сингапур, расположенный на берегу южной части острова Сингапур, имел оборону лишь с моря и начал укрепляться с суши только после начала войны. От полуострова Малакка острбв отделяет с севера цепь узких — примерно километровых — проливов, и по дамбе через Джохорский пролив Сингапур соединен железной дорогой с Малаккой в районе Джохор-Бару. Быстрый захват Малайи предрешил и быстрое падение Сингапура.
А в самом конце февраля произошло сражение между японской и союзными эскадрами в Яванском море у берегов острова Ява… В бою у Сурабайи 27 февраля 1942 года англичане потеряли два крейсера, а на следующий день в бою у Батавии — крейсер «Эксетер» и два эсминца. Были потоплены американский крейсер «Хаустон», австралийский крейсер «Перт» и голландский эсминец «Эвертсен».
Среди союзников царила растерянность. Образованное 4 января 1942 года американо-британо-голландско-австралийское командование не получило прозвище «Квартет» исключительно потому, что в южных морях басен Ивана Крылова не знали. Но события развивались вполне по Крылову. А когда обстановка в районе Явы осложнилась, янки и англичане просто бросили голландцев на произвол судьбы и милость японцев. Ещё до этого четыре американских эсминца в самый разгар боев покинули союзное соединение под предлогом нехватки топлива и торпед, хотя пополняться они могли, и даже должны были, здесь же, на Яве — в Батавии.
8 марта 1942 года японцы захватили столицу Бирмы — Рангун. Появилась возможность блокировать Бирманскую дорогу из Индии в Китай. 12-го же марта было завершено занятие Голландской Индии.
И всё же японский успех мог стать для триумфаторов таким же непрочным, как и африканские триумфы для фюрера и дуче. Обеспечить им устойчивость и перспективу могла только своевременная поддержка России, и это понимали во всех столицах мира. Так что, хотя промедление для России не было смерти подобно, отказ от решительных действий был чреват для неё утратой долгосрочной исторической перспективы. В ноябре 40-го в Берлине Гитлер предупреждал Молотова, что вопрос противодействия янки как главной угрозе свободного развития народов — это вопрос 1970, 1980 и даже 2000 года… Однако с тех пор многое изменилось, все процессы убыстрились. И Сталин всё острее понимал, что время вступления СССР в войну — вопрос недалекого будущего. Англосаксов надо было упредить раньше, чем они смогут развернуть весь военный потенциал Соединённых Штатов.
Впрочем, у янки возникали непредвиденные трудности. Производство боевых самолётов резко шло вверх, однако в Европе, в Африке и на Ближнем Востоке военный конвейер разрушения остановился, и сразу началось «затоваривание» «готовой продукции». Намечался кризис перепроизводства военного «товара»… Не очень выручала и война с японцами — избыток оружия все равно накапливался. Ведь в планах военного производства были учтены и будущие поставки оружия России, воюющей с рейхом, а в этой графе приходилось ставить прочерк. Вместо прибылей обнаруживались убытки. И янки чувствовали себя все хуже — задумав войну и спровоцировав войну во имя прибылей, Золотой Капитал из-за неполученной прибыли мог проиграть не только войну. Он мог проиграть всю планету, на которую пришел очередной март.
Март пришёл и в Европу.
И над континентом, над Ла-Маншем и над Английским Островом начинали густеть весенние туманы 42-го года…



Глава 19. Туманы 42-го года


Весна 42-го выдалась в Европе туманной и дождливой. И в весенней дымке над Парижем и Лондоном, над Москвой и Берлином, над Берном и Мадридом внимательный наблюдатель мог разглядеть контуры очень разного будущего мира. Через туманную даль предстоящих человечеству десятилетий можно было увидеть молодых немцев, вместе с русскими и американскими сверстниками покоряющих вершины Памира и улетающих к Луне… Или — сына китайского кули, который вместе с сыном японского рыбака закончил Берлинский университет и был занят, опять-таки вместе с ним, исследованиями в Кэмбриджской лаборатории… Можно было увидеть весёлые зелёные города и мировые курорты, заполненные отдыхающим трудовым людом, а не «золотыми мальчиками» из Золотых Семейств. Собственно, в этом мире и не было никаких таких «семейств»…
Через даль грядущих лет можно было увидеть Планету подлинного Золотого века для всех — Планету 2000 года, избавленную от лихорадки войн, от коросты вражды и от гнойников фондовых бирж… Планету, занятую дружной общей работой народов, освободившихся от власти золота и капитала, от нечеловеческой алчности тех, кто заменил живую человеческую душу хрустящим банковским чеком.
Однако можно было рассмотреть в дымке будущего и другой, совершенно другой вариант 2000 года — Планету Золотого Миллиарда, планету для избранных и их слуг… Там были те же курорты, но занятые банкирами из Сингапура и Нью-Йорка, кутюрье из Франции и мафиози из Италии, хозяевами рудников из Заира и Бразилии, нефтяными султанами из Индонезии и Эмиратов, продажными топ-моделями, рок- и кинозвездами, инвесторами из Индии и Гонконга, газетными магнатами из Англии и Австралии, промышленными магнатами из Америки, Германии, с Тайваня, бандитами от политики и просто бандитами из «Россиянин», электронными «королями» из Японии и наследственными королями различного калибра и цвета кожи…
В разрывах туманов Истории виделся то один, то другой будущий мир, их контуры смазывались ветрами Истории — тоже будущими, и ничего определенного пока сказать было нельзя. Пока ясно было одно — Планета бурлила беспримерно. А какой мир из двух возможных станет со временем реальностью, мог решить уже этот — вступающий в свои полные права — 1942 год.
Особо туманной — как ей и положено — была лондонская весна. И Английский Остров окутывали сразу все туманы: метеорологические, политические, социальные… Элита Англии задолго перед войной разделилась на черчиллевцев-космополитов и античерчиллевцев-националистов, да так и осталась разделенной. Но у власти стояли черчиллевцы.
Почти пять лет назад, 8 июня 1937 года, «сионист № 1» Хаим Вейцман устроил в честь Черчилля званый обед, на котором среди разнообразных элитных гостей (других, впрочем, и не приглашали) были миллионер-промышленник и политик Леопольд Эмери, лидер лейбористов Эттли, Джеймс Ротшильд…
Неувядающий парламентский «лев» Ллойд Джордж отсутствовал, но прислал приветственное письмо.
Вейцман-то и завел разговор о Палестине, упрекая двух присутствующих за столом бывших министров колоний — Черчилля и Эмери:
— Увы, господа, вы так и не решили эту проблему…
Сэр Уинстон был разгорячен и вниманием (обед как-никак устраивали в его честь), и горячительными напитками и бухнул, как оно есть:
— Да, мы все виноваты!
Он уставился маленькими глазками в Вейцмана и продолжал откровенничать:
— Вы — наш хозяин! И мой, и, — Черчилль махнул рукой на остальных сидящих за столом, — и их… И — их… Как вы скажете, так и будет!
Возражений не последовало, и Вейцман самодовольно улыбнулся. А Черчилль закончил изливаться в преданности так:
— Если вы прикажете нам сражаться, мы будем драться, как тигры…
= = =
С того обеда прошло почти пять лет. Черчилль усердно выполнял свое обещание Золотым Космополитам, и британский имперский лев дрался за их интересы «как тигр». Но это устраивало в Англии далеко не всех — даже среди «верхов». Скажем, сорокапятилетний сэр Освальд, 6-й баронет Мосли — спортсмен, выпускник того же военного колледжа в Сандхэрсте, что и Черчилль, улан, участник Первой мировой войны, парламентарий, зять лорда Керзона, министр в кабинете Макдональда и, наконец, лидер британских «чернорубашечников» — войне с рейхом не радовался.
Мосли был убеждённым антикоммунистом — как и Черчилль, но, в отличие от Черчилля, он был также английским националистом, как и король Эдуард VIII, вступивший на престол в январе 1936 года, после смерти Георга V… (Черчилль тогда накатал статью-некролог и получил 1000 фунтов гонорара — двойной годовой оклад парламентария).
Эдуард, в отличие от почившего Георга V, не желал быть простой пешкой в руках Черчиллей, которые были пешками в руках вейцманов. Эдуард был склонен апеллировать к массам, выступал за проведение экономических и социальных реформ, восхищался успехами Германии и в среде Золотых космополитов слыл «фашистом». Поэтому Эдуард, хотя и был популярен у простого народа, долго не продержался — уже вскоре ему «поставили на вид» женитьбу на разведенной американке Уэллис Симпсон, и 11 декабря того же 1936 года Эдуард отрёкся. Текст отречения написал «горячо преданный монарху» Черчилль.
12 мая 1937 года был коронован брат Эдуарда — Георг VI. Черчилль и ему выразил «верноподданную преданность». Сэру Уинстону это ничего не стоило, зато вейцманам и Ротшильдам преданность сэра Уинстона — при его широком образе жизни — влетала в копеечку.
Георг VI не претендовал на большее, чем традиционное королевское представительство, и заранее был готов царствовать, но не управлять. Линия Мосли была перечёркнута, и Англия, чуть не взбрыкнув при Эдуарде, опять покорно пошла к будущей войне с рейхом, которую теперь вела вот уже третий год.
* * *
ОДНАКО теперь положение Черчилля и черчиллевцев становилось всё более шатким — даже наиболее пострадавшие от войны рядовые лондонцы ворчали, недовольные тем, что сэр Уинстон и слышать не хочет о попытке договориться с немцами, итальянцами, да и с японцами, не забывая о том, что в Четверной союз входит уже и Россия. Черчиллю приходилось рисковать и идти ва-банк… Его сухопутные вооруженные силы съеживались, как шагреневая кожа, но всё ещё были сильны флоты — морской и воздушный. Воздушными силами Черчилль ещё мог не только сдерживать удары, но и наносить их — Америка через барьеры германской блокады доставляла в Англию ещё немало «летающих крепостей».
И Черчилль решился! В марте 1942 года Королевские ВВС провели разрушительную бомбардировку Любека, а в самом начале апреля — Ростока. Эти два рейда, обеспеченные новыми радиолокационными навигационными средствами, должны были стать прологом массированного налёта на Кельн. Его планировали на конец мая…
Потери в двух предыдущих налетах приобрели угрожающий характер, но у Черчилля не было иного выхода, кроме как набирать и набирать всё новые и новые карты в расчёте то ли на ошибку противника, то ли — на неожиданного козырного туза. К тому же новый командующий ВВС, главный маршал авиации Харрис, получил научную поддержку физика лорда Чэруэлла.
Уроженец Баден-Бадена, выпускник Берлинского физико-химического института Фредерик Александр Линдеман в Первую мировую войну возглавил физическую лабораторию Королевских ВВС, а после войны — Кладеронскую лабораторию в Оксфорде. В 1941 году личный друг Черчилля, член его военного кабинета, профессор Линдеман получил титул 1-го барона Черуэлла. Этот-то барон и проделал расчёты, которые Харрис назвал простыми, ясными и убедительными.
— Тотальные бомбардировки 58 крупнейших германских городов в течение 15 месяцев сломят дух германского народа, — гордый своими методиками, заявлял Черуэлл-Линдеман коллегам в Оксфорде.
— Но, профессор, — возражали ему, — если этот план реализовать, Германия превратится в пустыню!
— Господа, премьер-министр и главный маршал авиации поставили передо мной конкретную задачу — весьма, уверяю вас, методически нетривиальную… И я её решил! Я называю этот метод «ковровым бомбометанием».
= = =
Так что 30 мая 1942 года 1046 самолётов Его Величества должны были взять курс на Кёльн. В воображении профессора над старинным немецким городом с восьмисоттысячным населением уже повисали облака дыма… Прямо к небу возносились огненные смерчи, уносящие ввысь древние молекулы двух шпилей знаменитого Кёльнского собора и университета, основанного в 1388 году. Бомбы лорда Черуэлла — пока лишь в его расчётах — превращали в пылевой «ковёр» наиболее плотно заселённые жилые центральные кварталы, практически не задевая промышленные окраины — ещё бы, ведь, кроме заводов «И. Г. Фарбениндустри» в Леверкузене, в Кёльне размещались и автомобильные заводы Форда.
Но этот массированный налет англичане совершить не смогли — в апрельских и майских налетах королевские ВВС понесли неожиданно огромные потери, и к концу мая бомбардировочные (да и истребительные) силы англичан оказались истощёнными.
Усиление воздушной войны Черчиллем против Германии не привело к усилению воздушной войны Германии против Англии. Фюрер учел ошибку 1940 года и не пытался сломить дух англичан за счёт воздушного террора. Вместо налётов немцы по ночам запускали при попутном ветре в сторону Англии воздушные шары с листовками. Там было не так уж много слов:

Черчилль и Рузвельт — это война!


Народам нужен мир, и Германия вместе со своими союзниками предлагает народу Англии немедленный мир. Лучше смотреть друг на друга через стол переговоров, чем через прорезь прицела! Немцы придут в Англию не для того, чтобы поработить англичан.

Мы придём за миром для себя и для вас.

Черчилля — в отставку!

Войну — в отставку!


Эти листовки читали.
Прочитав же, угрюмо задумывались.
* * *
А К НАЧАЛУ лета 42-го года развернулся во всей своей мощи фактор Советского Союза. Изменения произошли серьёзнейшие. Третья пятилетка заканчивалась, и начиналась не просто четвертая пятилетка — начиналась новая история новой России.
Красная Армия поражалась сама себе. За год — с весны 41-го по весну 42-го — она так обросла броней и усилилась огнём, что в это порой не верилось даже ее командирам. Та линия укреплённых районов, которую называли «Линией Сталина» еще во времена, когда она существовала лишь на бумаге, теперь была практически построена, и туда завезли вооружения. К началу 42-го года между фюрером и Сталиным прочно установилась личная переписка, и Сталин в мае писал:

«Этим летом мы принимаем в эксплуатацию новую систему укрепленных районов. Пусть этот факт не тревожит вас — укрепления строят не для того, чтобы наступать… Это — лишь страховка от любых неожиданностей… Причем страховка, как мне хотелось бы думать, и для вас, господин Гитлер. Как я могу догадываться, даже сегодня далеко не все в Германии удовлетворены новыми отношениями между нами, и я надеюсь, что наши УРы помогут вам, господин Гитлер, сдерживать подобные негативные настроения.

С другой стороны, мы теперь можем всерьез задуматься об организации удара по Британской Индии и о помощи вам в ударе по самой Британии… Кроме того, мы готовы помочь бронетехникой и даже авиацией Японии — при условии благоприятного развития наших отношений».


Техники теперь действительно хватало! В войсках было восемь тысяч Т-34 с хорошо обученными экипажами, три тысячи KB и более тысячи новейших тяжёлых танков «Иосиф Сталин». Новые самолеты поступали в ВВС тысячами, автоматы и пулемёты в пехоту — сотнями тысяч. Формировались новые воздушно-десантные корпуса, где каждый десантник имел до десятка прыжков.
Мы всё щедрее делились оружием с рейхом. Зимой в Германию было отправлено семьсот новых зенитных орудий, а 20 апреля Сталин в третий раз поздравил Гитлера с днем рождения и — как он написал в письме — преподнес фюреру личный подарок в виде еще пятисот тридцати зениток: по десятку за каждый прожитый год.
В начале мая Россия открыто поставила в рейх и пятьсот тридцать скоростных высотных истребителей противовоздушной обороны МиГ-3. В итоге «ковровые» налеты профессора Линдемана быстро свернулись, чтобы уже никогда больше не разворачиваться.
Сворачивались и перспективы Британской империи, причем сдать ее в архив были намерены сами янки. Собственно, ещё 10 декабря 1940 года президент Совета национальной промышленной конференции США Вирджил Джордан выступил в Вашингтоне перед избранной аудиторией:
— Господа! В итоге этой войны Британия настолько обнищает, и престиж её так пострадает, что маловероятно, чтобы она смогла восстановить или сохранить то господствующее положение в мировой политике, которое она так долго занимала…
Джордан говорил уверенно и напористо, а ему кивал головой высокий — выше шести футов, седовласый, импозантный, величественный, прекрасно одетый (правда, в несколько старомодном стиле) джентльмен в пенсне и с поводком слухового аппарата, сбегавшим от уха вниз… Джентльмен имел репутацию экономического диктатора США ещё с Первой мировой войны, когда он был председателем Совета по военной промышленности при президенте Вильсоне. Теперь он играл примерно ту же роль при президенте Рузвельте и считался всемогущим.
Звали его Бернард Барух… Этого еврейского миллионера многие считали просто ловким мошенником и даже подставной фигурой. Однако мошенник это был планетарного масштаба, а в хозяевах у него ходили высшие Золотые Космополиты. И это делало Баруха не только подставным, но еще и доверенным лицом, вводило его на равных в избранный, узкий круг. И само собой разумелось, что при любом президенте он вхож в Белый дом.
Когда Барух не желал чего-либо слышать, он поступал просто — отключал слуховой аппарат. Но сейчас он слушал Джордана очень внимательно. И можно было лишь пожалеть, что эту речь — в отличие от бесед «у камелька» президента Рузвельта или проникновенных публичных спичей премьера Черчилля — не транслировали для широкой английской массы. В зале сидели свои, поэтому Джордан говорил не стесняясь:
— В лучшем случае Англия станет младшим партнером в системе нового англосаксонского империализма, центром тяжести которого будут экономические ресурсы и военная и военно-морская мощь Соединённых Штатов. Скипетр власти переходит к нам, господа!
= = =
Прошло полтора года… Англия в результате войны нищала, Америка становилась богаче. Даже рабочие в США получали от войны что-то и кроме роста цен — война была далеко, зато снижалась безработица, да и оплата труда пока не падала. Военные заказы распределялись между первой сотней крупнейших фирм, и прирост дивидендов составлял сотни процентов. Но и в экономике Америки вот-вот могли начаться перебои — ведь «полнокровие» наступало от избытка дурной, военной, «крови». Англия, ведущая войну, была спасительным средством, помогая избыток крови спускать.
Но Англия же становилась и обузой.
Глава «Чейз Манхэттен бэнк» и «Стандарт ойл» Давид Рокфеллер провел совещание с ближайшими коллегами. Кроме своих — семейства Рокфеллеров и давнего, ближайшего советника Айви Ли — были Морганы с патриархом — Джоном Пирпонтом-младшим, Дюпоны из «Дженерал моторс» и «Дюпон де Немур», Варбурги, Шиффы и Каны из наследственно антирусской банковской группы «Кун, Леб и К°», бывший посланник США в Швеции миллионер Морхэд…
Были тут и братья Даллесы, влиятельные евреи Генри Моргентау и Джеффри Сакс из Белого дома, был Бернард Барух… Был патриарх финансового закабаления Германии Оуэн Юнг из «Дженерал электрик».
Скромно сидел в полутьме папский нунций.
И также в полутьме скрывались — хотя тут скрываться было и не от кого — самые влиятельные и самые могущественные, для широкой публики и даже для политиков — безымянные. Те, чьи никем не подсчитанные миллиарды были тайно разбросаны по всем этим «Стандарт…» и «Дженерал…».
Рокфеллер не скрывал тревоги:
— Господа! Этот век начинался для нас прекрасно — мы сумели стравить русских с немцами и образцово провели войну в Европе. Дальше всё шло тоже гладко… Вначале был принят план Дауэса, затем, — тут оратор слегка поклонился в сторону седого Юнга, — план Юнга. Мы финансировали возрождение Германии и успешно внедрялись в её экономику… Мы вновь успешно стравливали русских и немцев… Наконец, мы собрали здесь, в Новом Свете, почти все золото мира, заложили прочный фундамент нашего будущего и обеспечили условия для новой войны — этой. Главным ее итогом должно стать окончательное могущество тех, кто может делать деньги, кто делает деньги и кто имеет деньги…
Среди слушающих его пробежал одобрительный шепоток: Давид славился умением «выдать фразу», и фраза действительно была хороша. Оживление, впрочем, тут же спало — все знали, что сейчас дела обстоят невесело, о чем Рокфеллер и напомнил:
— К сожалению, господа, дальше пошли сбои…
Рокфеллер сурово посмотрел на братьев Даллесов, как будто главными виновниками были они. Посмотрели на них и другие, и Рокфеллер нахмурился ещё больше.
— Да, начались сбои… Русские и немцы смогли договориться… Но в 1939 году они обрели общую границу, и можно было надеяться, что кто-то из них эту границу перейдет… Гитлер должен был напасть, русские должны были принять на себя основную тяжесть сражений… Результатом бы стало их взаимное истощение…
По аудитории вновь прошелестело мгновенное одобрение.
— Сопротивление Англии в совокупности с сопротивлением русских должно было дать нам время подготовиться… Прошлый год должен был стать годом войны Гитлера и Сталина… Он прошёл, а вместо немцев в Москве мы имеем немцев на Суэце, господа…
Давид обвёл всех тяжелым взглядом.
— Где выход, господа?
Ответом было тяжелое молчание.
Тишину прорезал голос Сакса:
— Господа! Нам надо ускорить работу по Эй-бомбе…
= = =
Надежда на абсолютное оружие всё более становилась главной надеждой Золотой Элиты.
Время поджимало.
А тут ещё напирала Япония.
* * *
В 1921 ГОДУ адмирал Кодзиро Сато выпустил книгу «Если Япония и Америка будут воевать». И там он писал:

«Наша империя и географически и исторически имеет миссию всеми способами развиваться на континенте… Это вовсе не будет агрессией. Если её континентальное развитие будет затруднено, само ее существование было бы поставлено под угрозу, … поскольку ее корни простираются на континент… Между тем Америка жестокосердно пытается обрубить эти корни и осуществить свой империализм на восточноазиатском континенте на месте Японии…»


Сато был не так уж и прав — как и Германия в Европе, Япония в Азии самым убедительным — экономическим — образом показывала и доказывала свою способность к быстрому развитию и расширению своего влияния. У Японии не было колоний, ей приходилось выдерживать недобросовестную конкуренцию со стороны англосаксов, но Япония развивалась, остро нуждаясь только в одном — в сырье. А хозяевами сырья в Азии были не азиатские народы, а белые пришельцы…
Теперь же японцы овладели оловянными рудниками Малайи, малайским каучуком, лаокайскими фосфатами Индокитая, филиппинской медью Лепанто… Контроль над судоходством в Сингапуре перешел к «Мицубиси», как перешли к ней и сингапурские верфи. Верфи в Гонконге стали собственностью «Мицуи»… Место монополий США занимали в Азии японские концерны — «дзайбацу», но в Восточной и Юго-Восточной Азии возникали все же новые отношения. В Токио было создано министерство «по делам великой Восточной Азии», целью деятельности которого провозглашался «единый равноправный союз азиатских народов под руководством Японии». В Таиланде, на Филиппинах, в Бирме японцы охотно опирались на местных националистов, потому что они были настроены поголовно против англичан и янки. Зато они вполне приветствовали японский лозунг «Азия для азиатов».
Отдельной статьей был Китай… Наиболее серьёзную силу являл там собой Чан Кайши. Хитрый Чан не был убеждённым врагом Японии — он много и часто с ней заигрывал. Однако в итоге склонялся к англосаксам, хотя немалую помощь он получал одно время и от России. Только с 1937-го по начало 1941 года СССР поставил Чану 904 самолёта, 82 танка, 602 автотягача, 1516 автомобилей, 1140 орудий, 9720 пулемётов, 50 тыс. винтовок, 180 млн. патронов, 2 млн. снарядов, военное имущество, материалы, горючее. В Китае находилось 3665 наших советников, инструкторов, летчиков, техников, шоферов. Бывший молодой командарм из Западного военного округа Василий Чуйков занимал при Чан Кайши пост главного советского военного советника.
В начале 42-го года Чуйков был отозван, а наши поставки чунцинскому правительству Чана прекратились. На фоне общего ухудшения англосаксонских дел Америка этому не обрадовалась, хотя Чан давно выражал готовность к ориентации на США. 19 декабря 1941 года в Чунцине прошла англо-американо-китайская конференция — без особых, впрочем, результатов. Там, с «подачи» американца — генерал-лейтенанта Джорджа Бретта, Чан предложил английскому главнокомандующему на тихоокеанском театре операций сэру Арчибальду Уэивеллу направить в Бирму два китайских корпуса на помощь двум английским дивизиям. Уэйвелл от такого щедрого подарка отказался. И его можно было понять — гоминдановские войска в Бирме справедливо рассматривались им как проводник американского влияния.
Окончательно это влияние оформилось в марте 42-го — когда в Чунцин прибыла миссия генерала Стилуэлла. Почти шестидесятилетний Джозеф Стилуэлл, выпускник Вест-Пойнта и сын бизнесмена, хорошо знал китайский язык и местные условия — он впервые попал в Китай в 1920 году и с тех пор провел там с перерывами более десятка лёт, с 1935 по 1939 год был военным атташе при Чане… Теперь Стилуэлл направлялся в Китай для назначения его (формально — по приказу Чан Кайши) начальником генерального штаба вооружённых сил гоминдана. Одновременно он летел в давно знакомые места как контролер — вороватые гоминдановские чиновники норовили пустить материалы, поступающие в Китай по ленд-лизу из США, «налево». И офицеры Стилуэлла были призваны хоть как-то сдерживать этих неудержимых воришек.
8 марта 1942 года — за два дня до «китайского» назначения Стилуэлла — пала столица Бирмы Рангун, и англичане в беспорядке начали отступать на север. Лишь тогда в Бирму были срочно переброшены 5-я и 6-я китайские армии, но положения это не спасло — в середине мая остатки английских дивизий и китайские части под командованием Стилуэлла отступили через границу на территорию Индии по извилистой Бирманской горной дороге.
Бирма целиком оказалась в руках японских войск.
В Индии же впервые за «английский» период ее истории оказались, кроме английских, и не английские войска. То, что там появились разгромленные китайские военнослужащие, было, конечно, мелочью. Не мелочью было то, что в составе китайских войск, отступивших на индийскую территорию, были янки, и их число в Индии начало увеличиваться, как и вообще вмешательство США в индийские дела. Вскоре в Дели появилась американская техническая миссия Грэди, занявшаяся обследованием потенциала страны.
Ещё в 1940 году Джон Маккормик в книге «Америка и мировое господство» заявил:

«По мере того как Англия будет ослабевать, Соединённые Штаты должны становиться сильнее. По мере того как власть Англии над миром будет сокращаться, должно расширяться владычество США; там, где кончается господство Англии, должна начинаться власть Америки».


Маккормика читали не только в Вашингтоне, и американская «заявка» на пребывание в Индии Лондон не радовала. Да его и вообще в эту весну 42-го радовало мало что…
Впрочем, не радовались общему ходу мировых дел и сами янки… Вдруг начал вилять Чан Кайши. Он осознал, что промахнулся и сделал ставку «не на ту лошадь».. Министр иностранных дел Го Тайци был отправлен в отставку — за «поспешность» в объявлении войны Японии, Германии и Италии, а в Гуйлинь для переговоров с эмиссаром Чана Хуан Сючуем тайно прибыл японский эмиссар Курота.
В Москве в это время трудно рождалось решение о русском походе в Индию.
* * *
В ИНДИЮ стремился ещё император Павел. Он прекрасно понял все возможности, которые отложившаяся от бриттов Индия давала бы России в ее противодействии Англии. Как известно, «англичанка» издавна гадила России где только можно и где нельзя. И как раз в павловскую эпоху русские патриоты негодовали по поводу Англии особенно бурно и весьма открыто… 5 декабря 1800 года наш геройский моряк и путешественник Иван Крузенштерн, знавший «англичанку» не по рассказам, а по стажировке в английском флоте, советовал в письме адмиралу де Рибасу:

«Надобно для обуздания Англии составить лёгкую эскадру из нескольких кораблей и направить её к Азорским островам; крупные корабли перехватывать, а мелкие — просто потоплять!»


Прекрасный совет!
Сам Павел 14 января 1801 года написал первому консулу Республики Бонапарту:

«Несомненно, что две великие державы (Пруссия тогда всерьёз не котировалась. — С. К.), установив между собой согласие, окажут положительное влияние на остальную Европу».


Позднее враги русского дела представят русского императора полоумным. Однако Павел мыслил очень здраво и в том же январе 1801 года предписал атаману Войска Донского генералу Орлову первому двинуть казачьи полки на Оренбург, а там — на юго-восток, к предгорьям английской Индии, «дабы поразить неприятеля в его сердце». Тогда в поход вышло двадцать две тысячи пятьсот семь человек при двенадцати пушках и двенадцати единорогах. Но в ночь с 11 на 12 марта агенты влияния Лондона — граф Пален, генерал Беннигсен, Никита Панин и ничтожные братья Зубовы — ударом золотой табакерки в висок императора сразу же поставили кровавую и предательскую точку в возможной славной индийской эпопее русских войск…
А первым же указом нового императора Александра I стал указ о возврате Орлова из индийской экспедиции.
Прошло сто сорок лет.
— Ну, что, Семён Константинович, пойдём по пути генерала Орлова и императора Павла? — спрашивал Сталин у наркома обороны Тимошенко.
Тимошенко поглаживал гладко бритую голову и, казалось, раздумывал. Судьба его — крестьянина и сына крестьянина — была далека от судеб царей и царских генералов. Кое-кто из его подчинённых, маршал Шапошников или генерал-майор Говоров, например, до 1917 года носили золотые царские погоны, но сам Тимошенко был в те поры всего лишь унтером. Но, так или иначе, с реальной войной были знакомы к лету 1942 года все советские генералы… Большинство знало Первую мировую и Гражданскую, меньшинство — только Гражданскую, а кто-то — лишь «испанскую», «монгольскую», «финскую»… Теперь приходил час решаться на войну «индийскую» — против англичан и за индийскую свободу.
Тимошенко молчал, однако на вопрос Сталина не отвечал не потому, что колебался. И Сталин, и нарком знали, что всё уже взвешено и обсуждено и в Москве, и в Берлине… Гитлера готовность Москвы к решительным действиям обрадовала: русский удар по Англии через Индию мог стать если не последним событием его войны с бриттами, то — предпоследним. Вермахт и морские силы рейха на Ближнем Востоке были готовы поддержать русских со стороны Персидского залива.
К середине мая 1942 года все было решено. Оставалось лишь назначить командующего Индийской армейской группой. И вот Сталин смотрел, ожидая ответа. И Тимошенко, густо и непривычно широко улыбнувшись, ответил:
— Пойдём, товарищ Сталин!
— А кто поведёт?
— Предлагаю — генерала Рокоссовского…
— Сколько лет?
— Сорок шесть… Бывший конник… Умница, воевал в империалистическую и Гражданскую, краснознамёнец, был командиром 19-го мехкорпуса, а сейчас — командарм-шестнадцать…
— Да, я его немного знаю… Парень хороший, путь у него прямой… Вот только оклеветали его одно время…
— Не его одного, товарищ Сталин.
— Ну, что ж, хорошо… Как зовут его?
— Константин Константинович.
— Твой тёзка по отчеству? Ну, что ж, готовь приказы, Семён Константинович!.. И — на Рокоссовского, и…
Сталин посмотрел на Тимошенко и весело закончил:
— И — на поход!
= = =
Идти в Индию, имея в тылу ненадёжный рейх, было бы для Советского Союза авантюрой. Но идти в Индию теперь было разумно и целесообразно. Индия давно стала жемчужиной в колониальной короне Британии, но индийцам радости от этого было мало. В 1858 году бритты жестоко подавили восстание сипаев — местных воинов-сикхов, составлявших основу английских сил в Индии. И после этого вся экономика страны окончательно была привязана к нуждам метрополии, а доходы от индийского экспорта восполняли дефицит в торговле Англии с Европой и Соединёнными Штатами. В 1875 году официальный годовой доход на душу населения составил 2 фунта стерлингов, ежегодное же число умерших от голода до начала XX века всегда превышало полмиллиона, порой увеличиваясь вдвое.
В 1885 году был образован Индийский национальный конгресс — ведущая националистическая партия страны. ИНК был чисто буржуазной партией, потому что никакой серьёзной политической силы, кроме индийских имущих слоёв, претендующих на свой жирный кусок социального «пирога», в Индии тогда не было. Эта новая прослойка не желала возврата к временам «доевропейским» в части быта, организации жизни и связей с внешним миром. Но индийская буржуазия не желала и английского диктата, английских претензий на богатства Индии. Влияние Конгресса росло во всех слоях, и в двадцатые-тридцатые годы XX века с ним оказались связаны судьбы трёх очень разных людей — Мохандаса Ганди, Джавахарлала Неру и Субхаса Чандра Боса…
Махатма (буквально — «великая душа») Ганди стал вождём партии в начале двадцатых — когда ему было немного за пятьдесят. Родом из состоятельной семьи, учившийся в Англии, этот худощавый адвокат в начале своей карьеры служил юрисконсультом в крупной индийской торговой фирме в Южной Африке. Во время англо-бурской войны Ганди поддержал англичан, был ими награжден, а в 1914 году вернулся на родину — агитировать за участие индийцев в Мировой войне.
Ганди помогал англичанам набирать рекрутов, призывал жертвовать деньги на нужды Британии и т. п. Но стал он известен и как идеолог программы сатъяграхи (буквально «упорство в истине»), то есть — ненасильственного, пассивного сопротивления и мирного убеждения английских властей. Англичан это если и не совсем устраивало, то пугало намного меньше, чем идеи сопротивления активного, революционного… Собственно, в постепенно закипающей Индии Ганди играл роль выпускного клапана для сброса избытка социального недовольства. И этим был для британской короны даже удобен и полезен.
Пандит (так в Индии называют людей учёных) Неру родился в 1889 году и был младше Ганди на двадцать лет, но роднило их общее происхождение из имущих слоев. У маленького Неру были собственный бассейн, теннисный корт, а учился он в Тринити-колледже в Кэмбридже. Неру получил — как и его отец Мотилал, как Ганди — юридическое образование и стал, как и они, адвокатом. Увлекался он, впрочем, и марксизмом, в 1927 году побывал в Москве… Однако к Сталину Неру относился долгое время прохладно, как и к идеям индийской революции, чем очень привлекал Ганди в отличие от другого лидера левого крыла Национального конгресса — Чандры Субхаса Боса…
Ганди писал, что между ним и Неру «существуют сердечные узы, которые не в силах разорвать никакие идейные разногласия»… А вот с Босом у него «родства душ» не наблюдалось, что сам же Ганди и признавал. Ведь у Боса бассейнов в детстве не было, как не было и отца-министра, чем мог похвалиться махатма… Зато бабу (вождь, отец, учитель) Субхас Бос много лет просидел в английских тюрьмах на собственной родине и стал, фактически, национальным героем. Он был близок к кругам Коминтерна, симпатизировал Советской России, в 1935 году написал книгу «Борьба Индии», а в 1938 году — в сорок один год — его избрали президентом Национального конгресса, и это усилило позиции «левых»…
Нравилось это не всем, тем более что Бос не проявлял энтузиазма по поводу потока еврейских беженцев в Индию из Европы, зато в декабре 1938 года встретился в Бомбее с германским консулом.
Вскоре началась новая Мировая война… Ганди и Неру поддержали англичан, а Бос заявил, что любой враг Великобритании — естественный союзник индийского освободительного движения и друг Индии. Уже поэтому Бос должен был рано или поздно вновь попасть за английскую решетку, ибо врагом Англии была Германия…
Бабу Бос был человеком идеи и прирожденным борцом, но искусством маневра — в отличие от юристов британской выучки Ганди и Неру — не владел. Ганди быстро спровоцировал в партии кризис, и Бос ушёл из Конгресса. Он основал левую националистическую партию «Форвард блок», а вскоре его арестовали.
Бежал Бос из тюрьмы в 41-м году… Вначале попытался попасть через Афганистан в СССР, но в итоге очутился в Берлине. Теперь же он, после беседы с Гитлером, прибыл в Москву, и с помощью Боса в приграничных с Афганистаном районах Индии были созданы опорные пункты для скорого выступления против англичан. Проводники Боса только ждали сигнала, чтобы выйти навстречу советским войскам.
К началу мая 42-го года армейская группа Рокоссовского выдвинулась на исходные позиции для марша через Иран и Афганистан к Инду. В конце мая бабу Субхас Бос прибыл в Сингапур и на Съезде индийской независимости обнародовал декрет о создании Временного правительства Свободной Индии… Затем он появился в Бенгалии, в Калькутте, и там прошли массовые демонстрации. Расстрелять их вице-король Индии лорд Маунтбеттен не решился, а Бос вернулся в Сингапур и обратился к СССР с просьбой о помощи, а к Японии — с предложением начать мирные переговоры.
31 мая войска Рокоссовского начали марш на Дели… Немцы обеспечивали нам западный фланг и совместно с Москвой добились от Кабула согласия на проход русских через Афганистан. В западной мусульманской Индии их уже ждали — весь мусульманский Восток прочно связывал свое будущее с Берлином и Москвой.
Но ждали Рокоссовского и в Центральной Индии, и на юге — в Бенгалии. Сипаи, в 1919 году отказавшиеся выступить против Советской России, оставались в своих гарнизонах, а часть их двинулась навстречу русским — не для боя с ними, а на соединение.
Чан Кайши срочно отозвал из Индии свои войска, и даже Ганди заявил, что Япония враждует не с Индией, а с Британской империей, и что Англия должна уйти из Индии, а первым шагом свободной Индии будут, возможно, переговоры с Японией, так как Индия не питает вражды к Японии или к любой другой стране…
ТАСС в Москве выступило с заявлением:

«Советское правительство всегда стояло на стороне угнетенных народов, борющихся за свою национальную независимость. Верное своему интернациональному долгу, оно откликнулось на призыв индийского народа, и экспедиция генерала Рокоссовского не имеет иных задач, кроме содействия установлению в Индии власти самих индийцев.

Поскольку Индия ни исторически, ни географически, ни демографически и культурно не является частью исторического национального английского государства, экспедиция генерала Рокоссовского не может рассматриваться как акт, враждебный суверенным правам народов Великобритании и не является, по мнению Советского правительства, актом агрессии по отношению к Великобритании…»


Лондон не рискнул разрывать с Россией дипломатические отношения, но в состояние шока впал — из империи в собственное свободное будущее уходила Индия. Танки Рокоссовского приближались к Дели, засыпанные гирляндами роз, и вскоре английский Дели пал…
Рокоссовский, щеголяя новенькими маршальскими петлицами, приехал в Калькутту, где выступил на грандиозном митинге вместе с Чандра Босом. До 1911 года Калькутта была столицей Индии, и теперь она возвращала себе прежний статус. Дели был символом англизации и колонизации, и это склонило выбор свободной страны вновь в пользу великого города бенгальцев.
Ганди чувствовал себя кисло — его идеи непротивления новая Индия отшвырнула вместе со всей другой колониальной мишурой.
Бос был провозглашён президентом, а Джавахарлал Неру стал премьером.
* * *
УШЛА весна, наступило лето, и туманы начинали понемногу рассеиваться. Из Лондона уезжал в Москву многолетний наш посол Иван Майский. Последняя шифровка, адресованная ему, предписывала особых прощаний не разводить и ограничиться исключительно предписанным протоколом минимумом.
Майского сменял генерал Игнатьев. Когда Москва запросила у Форин Офис агреман на его назначение, Иден сделал мину, исказившую лощеное лицо до неузнаваемости — Игнатьева знали в Лондоне без прилагаемой к агреману биографической справки, но поводов отказать у Лондона не было. И бывший граф, а ныне — генерал-лейтенант РККА, вновь после долгого перерыва прошёл по знакомым коридорам Форин Офис и переходам Букингемского дворца. Но теперь его тут встречали почти как зачумлённого — отзыв Майского выглядел в свете уже происшедшего и ещё лишь могущего произойти без преувеличений зловеще. Игнатьева приняли со злобой и страхом.
А вскоре англосаксы лишились своего серьезнейшего агента влияния в Берлине. Первый акт двухактной трагикомедии начался так… Новобранец Интеллидженс сервис Ким Филби был своим в Испании давно — с тех пор, как получил из рук Франко «Красный крест за заслуги». Тогда Филби ещё не был агентом МИ-6, а был лишь военным корреспондентом «Таймс». Но уже тогда он был струдником внешней разведки НКВД. Теперь Филби активно включился в работу Интеллидженс сервис на испанском направлении и его группа получила информацию о том, что шеф абвера Канарис вскоре прибудет в Испанию…
В попавших к Филби документах указывалась вся программа визита с датами, именами участников встреч и местами, где адмирал должен был останавливаться. Одной из гостиниц был «Парадор» в небольшом сельском местечке Мансанарес между Мадридом и Севильей. Филби хорошо знал эту гостиницу, и план операции выстраивался сам собой. Адмирала можно было просто и быстро убрать, и в штаб-квартире МИ-6 от идеи Филби были в восторге, особенно — его непосредственный начальник Феликс Кауджилл. В самых радужных чувствах Кауджилл отправился за окончательным «добро» к шефу Интеллидженс сервис полковнику Стюарту Мензису.
Пятидесятидвухлетний Мензис, сменивший в 1939 году в МИ-6 адмирала Хью Синклера, был не просто доверенным лицом Черчилля — многие сослуживцы считали Мензиса незаконным сыном самого короля Эдуарда VII. Во всяком случае, человеком Мензис был истинно светским: лейб-гвардеец, клубный завсегдатай, любитель скачек и спиртного… «Не рассчитывайте, что я буду читать всё, что вы мне положите на стол», — честно предупреждал он подчинеённых.
Но тут полковник внимательнейшим образом выслушал Кауджилла и пришёл в ужас:
— Я категорически запрещаю вам и пальцем коснуться адмирала! Забудьте о нём и оставьте его в покое!
— Но, сэр! Мы имеем блестящий и реальный шанс ликвидировать такого высокопоставленного наци!
— Я сказал, Кауджилл! Забудьте! И более об этом не думайте!
= = =
От покушения пришлось отказаться, но испанский отдел МИ-6, вопреки приказу шефа, ломал голову — в чём же тут дело? Злейший враг, и — запрет на его ликвидацию! Полковник Мензис знает Канариса лишь по агентурным фото, и вот — на тебе! А ведь идёт война. Озадаченный Филби сообщил о странном казусе в МИ-6 в Москву, и там решили присмотреться к Канарису получше, вскрывая все его связи и приключения, начиная с юношеских…
Кончилось тем, что нарком НКВД Меркулов доложил Сталину:
— Товарищ Сталин! Недавно Стэнли…
— Это из Лондона? — перебил его Сталин, к донесениям разведки относившийся внимательно и неплохо помнивший оперативные псевдонимы особо важных агентов.
— Да, оттуда! Прямо из Интеллидженс сервис он сообщает…
И Меркулов рассказал всю историю, закончив выводом:
— Канарис — наверняка агент англичан! До шифровки Стэнли нам это и в голову не приходило, а вот посоображали, и всё указывает на то…
— Понятно… Что предлагаете?
— Вопрос сложный, товарищ Сталин… Но мне кажется, что все эти материалы надо передать немцам.
— Кому? Если у них главный разведчик — английский шпион, то мы в два счета можем «засветить» и Стэнли.
— Думаю, надо передать эти данные самому…
— Гитлеру?
— Да…
— Хорошо. Я подумаю.
= = =
Через два дня в Берлин вылетел Вышинский — с личным поручением Сталина и с пакетом от него к фюреру. Прошли три недели… И в Берлине прошли пышные государственные похороны Канариса, «погибшего от рук английских террористов», — как было сказано в официальном коммюнике.
Адмирала хоронили по первому разряду. Его верного помощника, генерала Ганса Остера, погибшего от тех же пуль, проводили в последний путь скромнее. А вскоре Вышинский вновь улетел в Берлин и через три дня улетел обратно в Москву не один. За день до возвращения Вышинского в Москву из ганноверской тюрьмы был освобождён Эрнст Тельман. Гитлер позволил ему вылететь в СССР без права возврата в рейх. Сталин же гарантировал, что без согласия фюрера Тельман в Германию не вернётся.
* * *
ТУМАНЫ рассеивались, но в резиденции премьера на Даунинг-стрит главный кабинет занимал по-прежнему Черчилль. А в Скапа-Флоу на Оркнейских островах всё ещё базировался мощный «Хоумфлит» — главная ударная сила Британской империи и главная его надежда.
Проблема удара по Английскому Острову переходила в первостепенные. И решать её уже можно было сообща.



Глава 20. «Петляков-8», Сергей Королев и Вернер фон Браун


Решение отправить в индийский поход Рокоссовского ставило Советский Союз на грань войны с Англией… Понимая это, Сталин ещё до сосредоточения экспедиционных войск в исходных районах на территории СССР потребовал от Тевосяна перевести авиационную промышленность на мобилизационный режим — лишние самолеты могли понадобиться уже в июне. Самолетные и моторные заводы от Запорожья до Сибири пользовались теперь приоритетом во всем, и к облету новой продукции пришлось привлечь кадры из ВВС — заводские летчики-сдатчики с этим потоком не справлялись. Сталин уже не сомневался, что время войны с Англией для России пришло и основной удар должна будет нанести авиация.
Самолёты были нужны для Европы, однако появился и азиатский потребитель русских торпедоносцев ДБ-Зф, называемых также Ил-4, — японцы. Они намечали на июнь серьезные операции на Тихом океане и заранее понимали, что потери в авиации будут значительными. Восполнить их могли русские, и в Токио, наконец, согласились вернуть России Южный Сахалин… При этом Япония просила увеличить поставки авиационных горюче-смазочных материалов и, главное, поставить в Японию морские бомбардировщики — в обмен на Сахалин.
Из нового резерва, срочно создаваемого Тевосяном, Сталин выделил японцам триста дальних бомбардировщиков в торпедоносном варианте с комплектами торпед на каждый самолет. При этом японцам намекнули, что вскоре они смогут дополнительно получить не менее пятидесяти торпедоносцев безвозмездно.
В Красной Армии создавался новый род войск — Авиация дальнего действия под командованием тридцативосьмилетнего Александра Голованова, бывшего шеф-пилота Аэрофлота. Раньше отдельной авиации дальнего действия в ВВС РККА не было. Теперь же её создали в составе сразу трех авиакорпусов.
Один имел на вооружении самые выдающиеся наши тяжёлые бомбардировщики — Пе-8. Кроме них в соединения Голованова входили дивизии, оснащённые Ил-4 и самолётами конструктора Владимира Ермолаева — Ер-2. Ермолаевский дальний бомбардировщик с потолком 7700 метров и дальностью в 4100 километров мог нести тонну и больше бомб и выглядел несколько залихватски из-за кабины лётчика, смещённой к левому борту — немного набекрень.
Наступало время для советской дальней стратегии, для использования возможностей наших самолётов «до самого кончика». Впрочем, было ясно, что не будут лишними на Английском театре и наши самолёты фронтовой авиации — бомбардировочной, штурмовой, истребительной.
Русские «летающие крепости» «Петляков-8» разработки КБ Владимира Петлякова имели экипаж в 11 человек, скорость на высоте 8 километров — более 400 километров в час, потолок почти в 11 километров, бомбовую нагрузку до 4 тонн и дальность в почти шесть тысяч километров при двух тоннах бомб на борту. Четыре тяжелых пулемета УБТ и две пушки ШВАК прикрывали самолет со всех направлений.
Пе-8 (ранее его называли ТБ-7) — могучий стратегический бомбардировщик — мог выдержать сравнение даже со своими американскими аналогами и существенно превосходил германские. Пару лет назад, когда он только «оперялся», многие сомневались — нужен ли нам такой? Ведь на дальнюю «стратегию» замахиваться вроде бы не было оснований… И лишь после Бреста Сталин дал «добро» на крупную серию этих машин, хотя на них шло много дефицитного дюралюмина.
В конце 41-го года Голованов слетал на Пе-8 в Берлин и продемонстрировал его фюреру, Герингу и бомбардировочной элите люфтваффе. Немцы от этого «русского богатыря» пришли в настроение двойственное — они от нас такого успеха не ожидали и ощутили вполне объяснимую досаду, но быстро поняли, что такой самолёт может очень помочь в операции против Англии. А Сталин написал фюреру:

«Я рад, что вам понравился наш новый самолет Пе-8. Я разделяю ваше и господина Геринга мнение о том, что он может пригодиться в наших будущих совместных операциях. Но возможности его массового производства ограничиваются дефицитом дюралюмина. Мы просили бы вас помочь нам на условиях поставки в Германию каждого третьего Пе-8, изготовленного из поставленного вами дюралюмина, и, безусловно, при широком использовании советских Пе-8 в задуманных нами совместных операциях 1942 года».


Фюрер на поставки металла в Россию согласился. И лето 42-го года обещало жару, ясное небо и большие труды с большой надеждой на успех.
За месяц до отправки экспедиции Рокоссовского Сталин собрал у себя в кремлевском кабинете совещание флотских и авиаторов… Моряков возглавлял нарком ВМФ Кузнецов, летчиков — Главнокомандующий ВВС Громов. С Громовым был начальник штаба ВВС Федор Фалалеев и только что назначенный командующий авиацией дальнего действия при Главкоме ВВС Александр Голованов. Был тут и герой эпопеи спасения челюскинцев Михаил Водопьянов — тоже из руководства АДЦ. Лётную группу дополнял знаменитый полярный штурман Иван Спирин — новый главный штурман АДЦ.
Многие собравшиеся в сталинском кабинете авиаторы и моряки уже бывали здесь, но, как правило, порознь. И теперь они с интересом поглядывали друг на друга — какое же новое дело собрало их вместе? Кроме Сталина в кабинет вошли Молотов, Берия, Ворошилов, Жданов, Тевосян, маршалы Тимошенко с Шапошниковым и молодой — чуть за сорок лет — начальник Генерального штаба Ватутин. С ними был и нарком авиационной промышленности Шахурин.
Флотский нарком, тезка Ватутина Николай Кузнецов, был младше начальника Генштаба на год. Рядом с Кузнецовым — сыном вологодского крестьянина, пришедшим на Красный флот в 1919-м, сидел его заместитель Иван Исаков, мичман старого флота, начавший службу в РККФ на год раньше наркома, а вообще флотскую — в 1914 году гардемарином. За Исаковым сидел дворянский сын Лев Галлер, в Первую мировую войну — флагманский артиллерист бригады линкоров, старший офицер линкора «Слава», в 1917 году — командир эсминца «Туркменец Ставропольский», а ныне — начальник Главного морского штаба. Эти трое составляли высший флотский «триумвират» и неплохо дополняли друг друга. Был в кабинете и командующий морской авиацией генерал-лейтенант Жаворонков.
Строго выпрямившись, сидели, впервые попав сюда, начальник Управления боевой подготовки ВМФ Юрий Ралль и профессор Военно-морской академии контр-адмирал Владимир Белли. Два последних были тоже из старых флотских офицеров: Ралль в 1917 году служил командиром эсминца «Подвижный» и удостоился четырех старых русских орденов с мечами, а Белли, капитан 1 ранга царского флота, имел за Мировую войну три боевых ордена.
— Товарищи, — прервал тихий говор собравшихся Сталин. — Нам надо обсудить важное и пока очень секретное дело…
Морские и воздушные «волки» слушали его как заворожённые… Было ясно — Сталин скажет сейчас действительно важное, о чём они уже и сами, правда, глухо догадывались.
— Советское правительство приняло решение в ближайшее время предъявить правительству Англии жесткие требования… Причина — необходимость выполнения договорных обязательств СССР по Четверному союзу и общая угрожающая мировая обстановка.
Тишина стала ещё более глубокой, а Сталин — ещё более спокойным.
— Но до объявления войны может и не дойти, если англичане прислушаются к нашим предложениям, уже полностью согласованным с германской стороной и в предварительном порядке обсужденным с итальянской и японской сторонами… Вот эти предложения…
Сталин начал загибать пальцы:
— Немедленное перемирие с Германией, Италией и Японией… Отказ от политики содействия внедрению в Европу Соединённых Штатов… Признание ведущей роли Германии в Европе и Японии — в Юго-Восточной Азии… Признание независимости арабских стран и интернационализация их нефтяных запасов… Открытие международной конференции с целью справедливого решения проблем по распределению мировых запасов сырья и обеспечению политических и экономических прав всех народов.
Генералы и адмиралы зашевелились на своих стульях — Сталин отыскал умный способ сохранить лицо и не выглядеть стороной, расширяющей военный конфликт. Было ясно, что изложенные им требования справедливы. Но было ясно и то, что Черчилль ни на что подобное не согласится!
Итак, это означало всё же войну. А значит, возникало множество чисто военных вопросов.
И совещание началось.
Сталин сразу пояснил, что после потери Ближнего Востока англичане не в состоянии как-то угрожать нашей территории, а мы начнём операцию против них лишь в координации с немцами. Остальные — пока не в счёт.
Он также сообщил, что пока что с Берлином обсуждена лишь политическая сторона, а теперь надо будет обсудить все военным, для чего через день маршалы Тимошенко и Шапошников вместе с рядом присутствующих здесь военных товарищей вылетят в Берлин — на встречу с германскими коллегами.
Операцию надо планировать как прежде всего воздушную. Раньше у немцев такой возможности не было — они много сил оттягивали на Восток, когда наши отношения окончательно еще не установились. Потом шла Африканская кампания… Сейчас операция против Англии при мощной авиационной поддержке со стороны Советского Союза становится реальной. Сама же эта поддержка стала возможной потому, что за последний год наша промышленность освоила массовый выпуск новейших самолетов. С другой стороны, военная помощь рейху стала для СССР уже необходимостью.
— И мы эту помощь окажем, — закончил Сталин. А потом спросил: — Товарищ Громов, какие силы мы можем выделить для английской операции, если отдадим на неё треть нового боевого состава авиации?
— До трёх тысяч самолётов, товарищ Сталин…
— Товарищ Шахурин, если мы переведем авиапромышленность на режим военного времени и передадим вам дополнительные мощности, можете вы увеличить выпуск боевых самолётов на двадцать процентов через полмесяца и поддерживать этот темп два-три месяца для восполнения возможных потерь?
Алексею Шахурину не было и сорока лет, но он стоял во главе Наркомавиапрома уже два года и отрасль знал хорошо… Подумав минуту, нарком ответил:
— Увеличить можно… Пожалуй, можно через месяц увеличить и на тридцать процентов… Но для этого надо аврально подключить к нашим работам много машиностроительных заводов — тут узким местом будут моторы… И надо временно передать нам часть квалифицированных кадров из других отраслей…
— Товарищ Тевосян, — повернулся Сталин к своему заму по Совнаркому, — передадим?
— Да, товарищ Сталин! Как договаривались…
= = =
Понять и решить надо было многое… На аэродромы рейха надо было перебазировать до двух тысяч самолётов — стратегические бомбардировщики Пе-8, дальние бомбардировщики Ер-2, торпедоносцы Ил-4, пикирующие бомбардировщики Пе-2, истребители прикрытия Миг-3 и Як-3, штурмовики Ил-2…
Надо было изучить районы боевых действий и наладить координацию с люфтваффе и наземными службами рейха.
Да, основная тяжесть падала на авиацию — в том числе и флотскую. Кроме того, Балтийский флот выделял торпедные катера и часть своих подводных сил — их предполагалось перебросить в рейх через Кильский канал. Но серьёзной оставалась проблема главной базы английского флота метрополии — Скапа-Флоу… Моряки сказали об этом Сталину уверенно. Выслушав их, он задумался, потом, вдруг что-то вспомнив, сказал:
— Мы об этом подумаем.
А через пару дней московские маршалы вместе с командами Громова и Кузнецова были уже в Берлине.
* * *
В СТАВКЕ в Цоссене начались долгие совещания, где смешивались русская и немецкая речь и воззрения двух разных военных школ. Впрочем, у русских и немцев военные контакты начались не вчера — еще в двадцатые годы в Липецкой специальной авиашколе отрабатывали летное мастерство многие будущие генералы люфтваффе, и теперь старые знакомства обретали новый смысл и значение. Основным же вопросом было: «Кто наносит главный передовой удар — флот или авиация?»
Германский флот к лету 1942 года серьезного пополнения в надводном составе не получил. Оставшийся у рейха после гибели «Бисмарка» флагман «Тирпиц» был скорее фактором психологического давления, чем боевым фактором, — фюрер его придерживал в запасе. Зато нарастало производство подводных лодок — их собирали чуть ли не на конвейере.
У англичан в Скапа-Флоу базировались линкоры «Родней», «Вэлиэнт», «Ринаун» («Рипалс» потопили японские торпедоносцы 10 декабря 41-го года в Южно-Китайском море). Но в целом англичане, даже после всех неудач 41-го года, были на море сильны… Со скрипом, но они увеличивали производство и самолетов, однако главным источником вооружений для европейской войны становились Штаты. Со стапелей американских верфей сходили эскортные авианосцы, эсминцы, транспорты, на заводских аэродромах авиазаводов США не утихал гул моторов сдаваемых войскам новых бомбардировщиков.
Хладный «военный» металл давала Америка. Живое «пушечное мясо» — Англия. Экипажи морских и воздушных кораблей были, конечно, английскими.
Англосаксы были сильны, и с каждым месяцем их заокеанская мощь становилась всё внушительнее. Пока — заокеанская, но готовилась она для Европы… Допустить этого было нельзя, и по всему выходило, что перелом надо было обеспечить летом 42-го.
Морские флоты Германии, Италии, даже подкрепленные советским флотом и французским, заведомо проигрывали англо-американскому. Но зато уже сейчас в Европе у рейха и СССР накопились мощные воздушные силы… Их можно было быстро перебросить в зону возможного десанта и там задействовать! У англосаксов же возможности быстро перебрасывать крупные авиационные соединения на Европейский театр были ограниченными. Мешали германские надводные и подводные рейдеры, занятые немцами острова Атлантики и огромные пространства океана между Новым и Старым Светом.
Итак, не будучи решающе сильны на море, Россия и Германия имели решительный перевес в воздухе. Было время — после разгрома Франции и Дюнкерка Гитлер неоднократно намечал и неоднократно же откладывал десантную операцию в Англию с кодовым наименованием «Зеелеве» — «Морской лев». Теперь вместо операции «Морской лев» само собой напрашивалось новое её издание: совместная советско-германская операция на основе самого широкого использования авиации. Возможность и необходимость её становились очевидными и для Берлина, и для Москвы.
Гитлер предложил назвать предстоящую операцию «Воздушный лев» — «Люфтлеве». Такое название говорило само за себя. А при тех массах авиации, которые привлекались к операции, девиз «Люфтлеве» был наилучшим.
Начальник Генерального штаба люфтваффе сорокатрехлетний Ганс Ешоннек говорил русским генералам:
— Пока что у англичан ничего особенно нового нет… Стратегическая авиация находится в стадии переоснащения. Новые тяжёлые бомбардировщики «Стирлинг», «Галифакс» и «Манчестер» только поступают на вооружение. По нашим данным, в феврале 42-го года в составе бомбардировочной авиации имелось всего 400 исправных самолетов. Из них всего 69 тяжёлых бомбардировщиков…
В свою очередь, адмирал Дениц хвалился адмиралу Кузнецову:
— Действия наших лодок против английского судоходства достигли таких масштабов, когда экономика Англии оказывается под угрозой. При этом англичане уже не способны контролировать наши подводные силы…
— Но высадку десанта Хоум-флит блокировать всё ещё в состоянии, — осаживал Деница. гросс-адмирал Редер.
— И тут от нас боевым составом флота помощи большой быть не может, — прибавлял Кузнецов. — Мы даём вам только торпедоносцы и, кроме этого, перебросим к вам наших топ-мачтовиков…
— Это очень важно… Хотя, герр Кузнецофф и герр Жаворонкофф, ваших мастеров топ-мачтового бомбометания надо бы потренировать на наших полигонах… Мы за время войны накопили большой опыт…
— Верим и обязательно это учтём.
= = =
Да, дела было много, а времени — мало. Предварительным сроком начала «Воздушного льва» было определено 22 июня 1942 года.
А Сталин сразу после совещания с моряками и лётчиками вызвал к себе скромного коренастого человека в форме с петлицами полковника и, когда тот появился в его кабинете, предложил сесть, сел рядом сам и спросил:
— Как идут у вас дела, товарищ Королёв?
— Неплохо, товарищ Сталин.
— Что вы можете предложить нам как оружие?
— Мы в нашем Реактивном НИИ сейчас заканчиваем работы по радиоуправляемой крылатой ракете серии 212 класса «земля — земля» с жидкостным ракетным двигателем…
— Что это значит — класса «земля — земля»?
— Старт с земли, товарищ Сталин, с пороховой катапульты, и удар тоже по наземной цели…
— Понимаю… А дальность?
— Расчётная дальность — пятьдесят километров при стартовом весе 210 килограммов и весе боевой части 30 килограммов… Длина ракеты три метра.
— Дальность и вес маловаты… А нельзя больше? И чтобы класса «воздух — земля»… А ещё лучше «воздух — море».
— То есть старт с самолёта?
— Да…
— У нас есть ракетопланер РП-318… Пилотируемый… Он поднимается в воздух самолетом, отцепляется. Потом включается ракетный двигатель… Первый полёт совершил лётчик Федоров 28 февраля 1940 года… Вот этот планер потяжелее, массивнее…
— А скорость?
— Около трёхсот километров в час.
— Мало.
— Есть ещё ракетный самолёт… Вес полторы тонны… Но мы только что провели первый полёт — 13 мая… Летал лётчик Бахчиванджи.
— Скорость?
— До восьмисот километров в час.
— Вот это то, что надо. Но это — с лётчиком… А как с точностью попадания у вашей беспилотной ракеты?
— С точностью пока плохо.
— А как обстоят дела за рубежом, товарищ Королёв?
— Лучше всего — наверняка у немцев… Они много чего умели ещё в тридцатые годы… Там есть такой Герман Оберт… Что-то вроде нашего Циолковского…
— Хорошо… Надо подумать, как бы все это соединить…
Полковник Королев ушел… Начальнику Реактивного НИИ Красной Армии было в 42-м году тридцать шесть лет, но ракетным делом он занимался более десяти лет и разрабатывал перспективные ракеты с жидкостными двигателями. У наших ракетчиков были немалые успехи, однако реальное оружие пока дали только те, кто занимался пороховыми ракетами — были сделаны боевые машины БМ-13, где с рельсовых направляющих уходили к цели реактивные снаряды РС-132. В августе 1939 года на Халхин-Голе были впервые в мире применены истребители-ракетоносцы И-16, под плоскостями которых было подвешено по восемь РС-82.
Ракетные достижения рейха в создании жидкостных ракет были неизмеримо более велики… Роль пионера тут действительно сыграл Герман Оберт — «германский Циолковский». Родившись в 1894 году, он уже в 1923 году, после окончания Гейдельбергского университета, на собственные скудные средства издал книгу «Ракета и космическое пространство». В 1927 году с трудами Оберта познакомились в СССР, а сам он начал переписываться с Циолковским, хотя к русским особо добрых чувств не питал — в 1932 году Оберта приглашали к нам на работу, предлагая отличные условия, но он отказался.
В 1928 году вокруг Оберта образовался кружок энтузиастов космических полетов, куда вошёл шестнадцатилетний Вернер фон Браун. Молодой, арийского вида сын банкира имел блестящие инженерные способности и вскоре развил их в Цюрихской и Берлинской высших технических школах и в Берлинском университете.
Вскоре Оберт уехал в Румынию, а авиационный инженер фон Браун продолжал заниматься ракетами — теперь уже как начальник секретной лаборатории ракетной техники на артиллерийском полигоне в Куммерсдорфе. В 1937 году Вернер был назначен техническим директором Германского военного исследовательского центра в Пенемюнде на острове Узедом в Поморской бухте Балтийского моря — неподалеку от Свиноуйсьце.
Браун, как и Королёв, работал над ракетами с жидкостным двигателем, и главной его целью была тяжелая баллистическая ракета для обстрела Англии с континента. В Пенемюнде работали над этой проблемой упорно и небезуспешно. Однако в случае успеха «Воздушного льва» необходимость в такой ракете отпадала и перспективным становился вариант обстрела Америки. Однако это была задача не ближайшего будущего.
Работы в Пенемюнде были в разгаре, когда фюрер получил очередное письмо от Сталина:

«Господин рейхсканцлер!

После разговоров с нашими военными и инженерами у меня возникла мысль о том, что мы могли бы нанести удар по базе английского флота в Скапа-Флоу при помощи комбинации из советского тяжелого бомбардировщика Пе-8, о котором вы осведомлены, и управляемого по радио беспилотного ракетного снаряда, сбрасываемого с самолёта-носителя на большом расстоянии до цели и летящего к цели на такой большой скорости, что его не могут сбить ни истребители ПВО, ни зенитные орудия. У нас достигнуты ракетные скорости на крылатых объектах около 800 километров в час, но точность попадания мала. Возможно, ваши инженеры придумали что-то более подходящее…

Я предлагаю объединить наши усилия для того, чтобы в самый короткий срок довести эту идею до реального оружия и начать нашу совместную операцию „Воздушный лев“ с такого удара.

Надеюсь, что ваш ответ будет скорым и положительным.

И. Сталин».


Фюрер задумался… Идея была заманчивой, а соединение изобретательного русского ума и германского технического гения могло подвести под нее реальную базу. В берлинском кабинете фюрера появились фон Браун и генерал Дорнбергер, руководивший ракетными работами рейха.
— Господа, премьер Сталин обратился ко мне с предложением… Прочтите сами, — Гитлер протянул ракетчикам лист с переводом, где слова об Англии были на всякий случай опущены.
Прочтя, генерал и инженер переглянулись, и Дорнбергер, ещё раз посмотрев на Брауна, сказал, сразу и спрашивая, и утверждая:
— «Ватерфалл»…
— Это ещё что? — задал вопрос Гитлер.
— Мой фюрер, это наш новый ракетный снаряд, который можно назвать зенитным, потому что он предназначен для тех же целей, что и обычное зенитное орудие. Длина его около 8 метров, и он несёт заряд в 165 килограммов.
— Его делаете вы, фон Браун?
— Не совсем, мой фюрер! Но я в курсе…
— Что он может, фон Браун?
— Он может с огромной точностью сбивать вражеские бомбардировщики на расстоянии 16 километров.
— А его можно сбросить с самолёта и направить на точечную наземную цель?
— В принципе — да.
— А на цель типа корабля?
— Это сложнее. Над этим надо подумать…
— Подумайте, Вернер, — как-то даже мягко предложил фюрер. — Видите, Сталин предлагает нам своё сотрудничество… Он даёт тяжёлый бомбардировщик, и если мы на него повесим ваш «Ватерфалл», то сможем… — Гитлер заколебался, но продолжил: — Сможем разгромить флот бриттов с расстояний, недосягаемых для их противовоздушных средств. Однако нужны ещё большая дальность и более мощный заряд.
— А сколько может поднять этот русский бомбардировщик?
— Насколько я помню, не менее двух тонн. И он забирается на десять километров. И у него огромная дальность… Я сам видел его, и он действительно впечатляет… Вам надо поработать вместе с русскими.
* * *
ТАК СУДЬБА свела вместе двух энтузиастов космических полетов в безвоздушном пространстве, вынужденных заниматься пока отнюдь не мирными полетами в неспокойной земной атмосфере над Европой. Расчет был на то, что, имея в своем распоряжении такой высотный дальний авиационный носитель, как Пе-8, можно строить маршрут полета с обеспечением полной неожиданности удара.
В конце концов Браун и Королев решили, что для морского варианта «Ватерфалла» можно увеличить вес взрывчатки за счёт уменьшения дальности, а дальность «добрать» за счет первой ступени, основой которой станет русская высокоскоростная пороховая ракета. Не заходя в зону ПВО, русские Пе-8 сбрасывают русско-германские беспилотные высокоточные ракеты, и они летят к целям… «Русская» ступень разгоняет «германскую», а потом отбрасывается. Удар наносит германская боевая часть.
Началась срочная отработка конструкции и лётные испытания. Но в таком режиме сейчас работали в рейхе и в СССР все, кто готовил небывалую — самую грандиозную в мировой военной истории и ещё недавно абсолютно немыслимую — стратегическую наступательную операцию.



Глава 21. Операция «Воздушный лев» и конец Скапа-Флоу


Если повести взглядом по карте Великобритании вверх от Лондона — на север и чуть западнее, к Шотландии, то, добравшись до Эдинбурга, мы обнаружим, что город стоит на берегу узкого, глубоко вдающегося в сушу залива Ферт-оф-Форт. А пойдя ещё севернее, мы доберёмся до самой оконечности Шотландии.
Далее следуют пролив Пентленд-Ферт и группа Оркнейских островов. Перед Первой мировой войной здесь, в Скапа-Флоу, была создана главная операционная военно-морская база английского флота метрополии — Хоум-флита. Место это удалено от чужих глаз и удобно расположено в тактическом отношении. Водный район Скапа-Флоу площадью 120 квадратных миль ограничен с севера островом Помона (Мейнленд), с юга — островами Баррей и Саут-Роналдсей, а с запада — островом Хой. При этом имеются выходы в Атлантический океан, в Северное море и в пролив Пентленд-Ферт, да и до запасных стоянок в Лох Ю и Форт-оф-Ферт тоже недалеко.
Скапа-Флоу — это флотский рай… Там есть все: рассредоточенные стоянки для кораблей всех классов, морские и сухопутные аэродромы, судоремонтные мастерские и хранилища для всех видов снабжения — от торпед до кофе и сигарет.
Добраться до Скапа-Флоу немцы стремились уже в ходе морской войны 1914–1918 годов, но дважды потерпели неудачу — уж очень сложной была эта задача. Достаточно сказать, что в проливе Пентленд-Ферт скорость подводного течения достигает 10 узлов (почти 19 километров в час), а скорость подводного хода лодки — примерно 7 узлов. То есть в узком проливе лодка попросту оказывалась во власти стихии и не управлялась.
В подводном флоте кайзера Вильгельма II служили сильные моряки… Капитан-лейтенант Отто Хер-зиг вошел в историю как первый в мире командир подводной лодки, потопивший торпедой вражеский корабль — британский крейсер «Патфайндер». Легендарный Отто Веддинген на U-9 за один час потопил три броненосных крейсера, в том числе крейсер «Хоук». Лотар фон Арно де ла Пьер за один боевой поход потопил 54 судна. При этом за время войны из 350 имперских подлодок погибло 180, а из 13 тысяч подводников — 5354 человека.
Немцы воевали смело и умело, однако Скапа-Флоу им оказался не под силу. И кригсмарине рейха добрались до святая святых Хоум-флита лишь осенью 1939 года, через полтора месяца после начала уже новой мировой войны. Тогда шеф подводников, «фюрер подводного флота» рейха и его фактический создатель адмирал Карл Дениц вызвал к себе удачливого тридцатилетнего командира U-47 Гюнтера Прина и предложил ему проникнуть в Скапа-Флоу… Дениц — сам старый подводник, разработчик тактики «волчьих стай», операцию против главной базы английского флота разработал лично. 1 октября 1939 года он познакомил с ее планом Прина, и началась подготовка к реализации смелой, но хорошо продуманной идеи.
В итоге в ночь с 13 на 14 октября U-47 незаметно пробралась мимо брандеров, затопленных в проливе Кирк Саунд, внутрь акватории базы и торпедировала линкор «Ройял Оук» водоизмещением 31 200 тонн. Корабль был не новый, но все же это был действующий линкор, да к тому же находившийся, как считалось, в полнейшей безопасности. И вот он тонул, а через 23 минуты перевернулся и ушёл на мелководное дно вместе с 833 английскими моряками, среди которых был и командующий флотом Великобритании адмирал Бенгроув. Прин же ушёл восвояси незамеченным.
На базе в Вильгельмсхафене его лодку при огромном стечении публики встречал сам Дениц со своим штабом. Он вручил всему экипажу Железные кресты 2-го класса. Командира на личном самолёте фюрера доставили в Берлин, где Гитлер торжественно наградил его Рыцарским крестом. А 17 октября 1939 года немцы начали серию воздушных налётов на Скапа-Флоу. Силами трех эскадрилий они добились ряда попаданий, но особых успехов достигнуто не было, хотя…
Хотя 18 октября первый лорд адмиралтейства (а им тогда был сэр Уинстон Леонард Спенсер Черчилль) заявил кабинету (тогда ещё кабинету Чем-берлена), что в данный момент не считает Скапа-Флоу пригодным для базирования флота метрополии…
И Хоум-флит начал полугодичные скитания… Вначале был Лох Ю, где линкор «Нельсон» тяжело подорвался на мине. Затем базой стал Форт-оф-Ферт, где миной же был повреждён киль у нового крейсера «Белфаст»…
Лишь 12 марта 1940 года флот метрополии вновь вернулся на свою главную базу. В Кирк-Саунде были расставлены три дополнительных брандера, вырос береговой гарнизон, мощной стала противовоздушная оборона: 120 зениток, аэростаты заграждения, множество прожекторов, радары, эскадрильи «харрикейнов» и «спитфайров»…
Усилилась патрульная служба охраны водного района.
С тех пор много быстрой воды утекло в проливе Пентленд-Фе’рт. И в ситуации на море изменилось тоже многое. Пала Франция, и во французском Ло-риане была построена грандиозная, с непробиваемыми бетонными укрытиями для германских лодок, новая германская береговая база. И на неё стала базироваться в числе прочих группа лодок «Прин».
8 марта 1941 года при смелой атаке конвоя командир U-47, корветтен-капитан (капитан 3 ранга) Прин погиб. А 27 мая 1941 года на могучем флагмане, линкоре «Бисмарк», погиб командующий надводным флотом адмирал Гюнтер Лютьенс… Прошли большие и малые сражения в Атлантике и на Средиземном море — успешные как для немцев и их союзников итальянцев, так и для англичан.
Всё это стало прошлым, а ближайшее будущее готовило противоборствующим сторонам новую жестокую битву.
* * *
«ВОЗДУШНЫЙ ЛЕВ» был задуман как совершенно новая комбинированная операция с использованием авиации, ракетной техники, подводного флота и надводных сил с упором на море на торпедные катера. Итальянцы выделяли для операции весь свой состав боевых подводных пловцов-диверсантов и техники.
Армейские десанты тоже должны были стать комбинированными — высадка с моря и воздушные десанты германских и русских парашютистов.
Адмирал Кузнецов не обещал большой боевой помощи советского надводного флота, но сюрприз немцам приготовил. Узнал об этом Редер от улыбающегося Исакова, прибывшего в очередной раз на уточнение ситуации.
— Герр гросс-адмирал, я могу сообщить вам новость, для вас, очевидно, приятную…
— Заранее рад, герр адмирал…
— Вы слышали что-либо об «эльпидифорах»?
— Признаюсь — нет.
Исаков пояснил:
— В старом русском флоте перед Первой мировой войной появился новый класс кораблей — пехотно-десантные и разгрузочные транспорты типа «эльпидифор»… Водоизмещение от 1100 до 1300 тонн, небольшое артиллерийское вооружение, обширные трюмы, возможность размещения грузов на палубе, ёмкость пехотного десанта от 500 до 1000 человек… Но главное — наши «эльпидифоры» за счёт размещения машины в корме и перемещения балласта могли обеспечить осадку на нос до нулевой и выходить прямо на берег… Им не требовались оборудованные причалы…
— О, это интересно! У нас есть нечто подобное, но я не знал, что и у русских тоже есть такой давний опыт.
— Есть… Мы неплохо высаживали десанты на турецкое побережье… Конечно, времена были совсем другие, но опыт есть опыт… Причем к опыту мы имеем и сами «эльпидифоры», а также их современное развитие…
— И предоставляете их нам?
— Да! Примерно — сотню единиц.
— Данке! Это — действительно приятная новость, герр адмирал…
= = =
Русские грузовые лихтеры «эльпидифоры» на Чёрном море в своё время были действительно удачной тактической новинкой, и когда во второй половине 41-го года Сталин понял, что наше участие в ударе по Англии вскоре встанет «на повестку дня», он начал наводить справки по организации морских десантов… В итоге Тевосян в дополнение ко всем своим хлопотам получил задание загрузить судостроителей срочным заказом на серию транспортных судов и на модернизацию уже имеющихся старых. В готовящейся операции они могли очень пригодиться… Особенно — при серьезном прикрытии с воздуха.
Авиационная поддержка должна была стать такой, что из поддержки превращалась чуть ли не в стержень всех усилий! К трем тысячам наших самолетов прибавлялись четыре тысячи самолётов люфтваффе. А в трёх волнах армейского десанта на Остров должны были пойти не менее трёхсот тысяч человек.
Важны были скрытность и неожиданность… И они обеспечивались тем, что переброску всех советских сил вторжения запланировали на время «день „Д“ минус пять суток»… В «Воздушном льве» от нас участвовали в основном летчики и десантники, так что сроки эти были вполне приемлемыми. А пока командиры советских эскадрилий и полков приезжали в штатском в рейх, во Францию и присматривались.
В нужный момент с обоих входов в Ла-Манш — со стороны Атлантического океана и Северного моря — самолеты должны были провести минные постановки, чтобы закрыть пролив с боков для английских морских подкреплений. Кроме того, в зону Ла-Манша скрытно подтягивались почти все германские и итальянские подводные лодки — на время операции океанские коммуникации можно было оставить в покое, потому что в случае успеха конвоям из Нового Света идти в Англию было уже незачем.
А с воздуха на морские силы обороняющихся бриттов и их противовоздушную оборону должны были обрушиться сразу до трёх тысяч бомбардировщиков-ракетоносцев и торпедоносцев, пикировщиков-ракетоносцев и торпедоносцев, просто бомбардировщиков, пикировщиков, штурмовиков…
«Дорнье», «Хейнкели», «Юнкерсы», «Мессершмитты», «Петляковы», «Ильюшины», «Ермолаевы», «Туполевы»… Вся эта лавина — пока лишь в штабных расчетах — блокировала любую попытку активности, а торпедные катера в содружестве с истребителями добивали то, что не попало в авиационные прицелы.
Впрочем, всё было непросто! От берегов Северной Франции до меловых берегов Британии десантным судам надо было идти примерно тридцать километров даже в узком проливе Па-де-Кале. И целую сотню километров — через собственно Ла-Манш. А это — до пяти часов хода морем. За такой срок даже при подавляющем превосходстве можно было иметь много потерь.
Поэтому в самом широком месте переправы — между Шербуром и Портлендом — первая волна десанта была приманкой. Она должна была вытащить англичан на середину Ла-Манша, обнажить их оборону, после чего эту оборону можно было громить. И тут в первой волне — по количеству плавсредств многочисленной — шли самые старые корабли, где при минимальных экипажах вовсе не было десантников вермахта. Всю мощь удара несла в себе вторая волна…
За ней планировалась почти такой же мощи третья.
Самое узкое место Ла-Манша (называемого и Английским каналом) — это недлинный пролив Па-де-Кале (Дуврский пролив). Хороший торпедный катер проскочит его за двадцать-тридцать минут. Но десантная баржа, даже если она называется быстроходной, — не катер. И тут на помощь наступающим пришло само море… Глубины в Па-де-Кале — 25–33 метра. Но в средней части пролива расположены банки Ридж (Ле-Кольбар), Риденс (Ле-Ридан) и другие — поменьше. Банки-отмели уменьшают глубину до полутора метров… И специально для обеспечения зенитной обороны десанта и контроля водного пространства были подготовлены плоскодонные артиллерийские платформы с минимальной осадкой. До банок их можно было доставить на буксирах за час, а там оставалось притопить их на мели, закрепить, и посреди Па-де-Кале мгновенно вырастала сеть морских артиллерийских фортов.
Это тоже повышало шансы на успех для той массы десантных судов, на защиту которых от английского флота предполагалось бросить авиацию, торпедные катера и крупные боевые корабли, подводные лодки и минные поля. Суда должны были собираться в места посадки десанта за трое суток. И всего их должно было набраться до тысячи единиц.
В те же сроки над всем пространством от Шербура до Остенде устанавливалась жесткая зона безопасности — воздушная разведка англичан тут была исключена.
Направление же главного удара было ясно всем — Лондон.
* * *
ЧАС «Ч» дня «Д» наступал в час ночи 22 июня 1942 года. За день до этого, поздним вечером 20 июня, советский посол генерал Игнатьев попросил о срочной встрече с Иденом.
Английский министр иностранных дел принял его через час. Игнатьев был один — без переводчика, который ему требовался не более чем открытая дружеская улыбка в данный момент. Улыбаться сейчас было некому, а переводить — незачем, потому что советский посол знал язык страны пребывания лучше, чем многие из её граждан.
— Господин министр, — сухо сообщил Игнатьев, — я имею честь вручить вам меморандум моего правительства и надеюсь получить ответ не позднее завтрашнего полдня.
Иден пробежал короткий текст меморандума и вскинул глаза на посла:
— Но, сэр, это же война!
— Только в том случае, господин министр, если вы её пожелаете… Англия воюет не за свои интересы, а за интересы Америки… Янки один раз уже ввергли Европу в ужасы войны… Возможно, вам, сэр, известно, что я сам принимал в ней деятельное участие как военный представитель старой России у союзников… Тогда я был слеп и не видел подоплёки событий…
— А теперь большевики вас просветили, граф? — не удержался от едкого укола Иден, которого охватили одновременно страх, волнение, горечь и злость.
— Именно так, сэр… России не надо было ввязываться в ту войну, и всё было бы окончено на континенте очень быстро.
Игнатьев невесело усмехнулся и прибавил:
— Впрочем, тогда, возможно, вообще не было бы войны — если бы Англия не подстрекнула кайзера своими уверениями в нейтралитете. Достаточно было вашего предупреждения о том, что в случае вторжения Германии во Францию и в Бельгию Англия тоже выступит, и война сразу же стала бы проблематичной…
— Но, сэр!
— Да… А вот теперь Россия прямо предлагает вам отказаться от войны и занять подобающее вам место в новом мире… Значительное… Но — не ведущее! И лишь вам выбирать — немедленный достойный мир или ненужная народу Англии война.
— Хорошо, господин посол, я сейчас же снесусь с Его Величеством, премьер-министром и кабинетом…
21 июня в полдень Иден холодно ответил заранее предвидимым отказом. Говорить более было не о чем, да и не к чему. И Игнатьев молча вручил Идену ноту с объявлением войны.
До начала «Воздушного льва» оставались считаные часы.
* * *
НА ТИХОМ же океане летние сражения шли уже вовсю… В конце 41-го года японцы взяли штурмом остров Уэйк и устроили там воздушную базу. После получения из России торпедоносцев — в основном это были Ер-2 — японцы смогли контролировать океанскую акваторию в радиусе примерно двух тысяч километров от Уэйка. К тому же остров был теперь надёжно прикрыт не только истребителями, но и сотней отличных советских зениток, которые Москва передала японцам в качестве дополнительного «бонуса» за Сахалин.
К началу лета 1942 года на Тихом океане японцам надо было считаться лишь с янки — английские силы оказались серьезно подорванными. 5 апреля ударами с воздуха были потоплены два тяжёлых английских крейсера — «Корнуэл» и «Дорсетшир». Чуть позднее на дно в районе острова Цейлон ушёл авианосец «Гермес». Но зато американский тихоокеанский флот лишь увеличивался, и новый его командующий, адмирал Нимиц, искал встречи с эскадрами адмирала Ямамото.
Японцы же планировали десант на остров Мидуэй, затерянный в океане, но важный в стратегическом отношении. От Уэйка до него было почти две тысячи километров — на пределе радиуса Ер-2, но все же в пределах этого радиуса.
Для операции против Мидуэя Ямамото выделил 11 линкоров, 7 авианосцев, 12 крейсеров, 50 эсминцев и 15 подводных лодок… Это была мощная ударная сила, но она уступала силам Нимица по одному важному показателю — быстроходности. К тому же и Нимиц подтягивал к Мидуэю целых две эскадры, куда входили 3 авианосца, 8 крейсеров и 15 эсминцев. Гарнизон Мидуэя был усилен, и на острове базировались 67 бомбардировщиков, 37 летающих лодок и 27 истребителей.
Однако быстроходности янки на море японцы были готовы противопоставить свою новую ударную быстроходность в воздухе — за счёт поставленных русскими торпедоносцев.
3 июня американская лодка-разведчик обнаружила японскую эскадру на походе, а 4 июня 108 самолетов, поднятых с японских авианосцев, совершили первый налет на Мидуэй — без особого успеха.
Линкоры Ямамото все еще шли к цели экспедиции, и вскоре началось «заочное» сражение авианосцев — с американских «Хорнета», «Энтерпрайза» и «Йорктауна» и с японских «Kara», «Акаги», «Хи-риу» ушли торпедоносцы, взаимно атаковавшие морские носители противной стороны. «Kara» и «Акаги» получили по три попадания, горели «Сориу» и «Хириу» (5 июня он пойдет ко дну), но и «Йорктаун» еле удерживался на поверхности воды.
Армада японских линкоров к центру событий по-прежнему не успевала. В сражении наступил критический момент, чаши весов колебались…
Но сюда уже подходили полторы сотни японских Ер-2 с торпедами! На предельном потолке, практически неуязвимые, они атаковали крупные цели — «Хорнет», «Энтерпрайз» и полузатопленный «Йорктаун»… И вот уже все три авианосца вместе с тремя тяжёлыми американскими крейсерами и парой эсминцев скрываются под водой…
Поднятые с авианосцев палубные самолеты, лишенные базы, частью добираются до Мидуэя, а частью следуют за тонущими своими носителями.
Японские «Ермолаевы» ложатся на обратный курс, у них теперь одна задача — долететь до Уэй-ка. А эскадра Ямамото во главе с флагманом «Яма-то» неумолимо приближается к Мидуэю, сражение за который уже можно считать выигранным японцами.
Успех Ямамото у Мидуэя стал азиатским прологом европейского успеха операции «Люфтлеве».
А пиком первой фазы операции стал разгром Хоум-флита на его собственной базе в Скапа-Флоу…
* * *
ПЕРЕДОВЫЕ эшелоны морского десанта и авиационных соединений в Па-де-Кале и Ла-Манше готовились к ночному броску через Канал, а с аэродромов в Северной Дании и Южной Норвегии в ночной воздух поднялись две бомбардировочные армады. Две волны массированного налета на Скапа-Флоу начали свое движение к цели. Самый длинный день в году не дал ночи времени на долгую власть. Солнце, не успев по-настоящему сесть, вновь вставало над горизонтом и ярко отблескивало на плоскостях машин, которых было так много, что казалось — над морскими волнами летят два огромных тысячеглазых дракона, то и дело испускающих из глаз лучи нестерпимого света.
Обе армады уходили далеко в пространства над Норвежским морем, чтобы затем острым зигзагом повернуть к Оркнейским островам и зайти на них почти с чистого севера. Таким образом можно было надеяться на полную внезапность налета.
Первая волна, «датская», состояла только из тяжелых ракетоносцев Пе-8, и их насчитывалось в этой волне ровно семьдесят. Выпуск ракетоносных «Петляковых» занял в последние месяцы мощности чуть ли не половины советских авиационных заводов. Пришлось поработать на этот заказ и немцам, потому что всю готовую наличность было решено бросить на Скапа-Флоу. А каждый самолёт нёс на подкрыльевых пилонах две тяжёлые авиационные ракеты малой дальности конструкции Брауна — Королёва.
Во второй волне налёта, «норвежской», шла почти тысяча советских и германских бомбардировщиков и торпедоносцев. Все континентальные театры боевых действий от Дюнкерка до Багдада и Басры и от Туниса до Нарвика были давно ликвидированы, и поэтому стало возможно только на Скапа-Флоу бросить такую невиданную мощь.
Одновременно с группами удара по Скапа-Флоу с датских аэродромов ушла отдельная группа удара по радарам ПВО, прикрывающим южную и центральную часть Англии.
Обе армады — и «датская», и «норвежская» — шли почти параллельными курсами друг за другом… Совершив над открытым морем зигзаг обратно на юг, они должны были лечь на боевой курс. Самолеты закрывали собой небо и летели — одни в зону пуска ракет, другие дальше — прямо к базе, чтобы сбросить над ней свои торпеды и бомбы.
Над всеми Оркнейскими островами голубело безоблачное небо, но далеко над морем сгущались две невидимые стальные тучи, несущие земле и водам огненные ливни.
А за неделю до этого утра в Скапа-Флоу совещались адмиралы флота Его Величества.
Сэр Джон Кронин Тови, 1-й барон Тови Лангтон-Мэтраверский, командовал Хоум-флитом со 2 декабря 1940 года, и его резиденция в Скапа-Флоу давно стала для него привычной, почти заменив дом. В январе 1941 года Тови провёл операцию «Берлин» против тяжелых крейсеров «Шарнхорст» и «Гнейзенау», а в мае организовал поиск, преследование, а затем и потопление линейного корабля «Бисмарк». Впрочем, и после этого забот и хлопот у адмирала хватало.
Тревожные сведения последних недель заставляли сэра Джона быть начеку, но воздушная и корабельная разведка, включая патрули подлодок, не обнаруживали усиления морской активности немцев даже на дальних подходах к Скапа-Флоу. Не предвиделось и крупных действий против главной флотской базы германской авиации. Было похоже на то, что немцы все свои силы стягивали в район уже явно близкого их десанта на Английский Остров и не имели возможности отвлекаться на подавление той части Хоум-флит, которая находилась на якорных стоянках в огромной суровой бухте на Оркнейских островах.
В воздухе тем не менее носилось нечто необъяснимо грозное. И Тови чувствовал, что возможен некий совершенно неожиданный подвох. 15 июня он собрал Морской совет.
Сухощавые, обветренные коллеги с густыми адмиральскими нашивками собирались в зале совещаний без шуток и оживления, хотя все давно и хорошо друг друга знали. Не был весел и Тови, когда открыл совещание, сказав:
— Господа! Надеюсь, все вы читали статью «Victory Through air Power», которую недавно опубликовал в «New York Herald Tribune» майор де Северски. Он пишет по поводу Перл-Харбора, что «присутствие кораблей в гавани есть приглашение вражеской авиации на атаку».
Адмиралы зашевелились — цитата как будто прямо относилась к их случаю — в гавани Скапа-Флоу кораблей хватало. Реакция была общей, однако слово взял только вице-адмирал Эндрю Каннингхэм.
В ноябре 1940 года Каннингхэм успешно атаковал, в том числе силами авиации, итальянский флот в его собственной базе в Таранто… Тогда итальянцы понесли серьёзные потери, были выведены из строя линкоры «Литторио», «Дуилио», «Граф де Кавур» и другие. В апреле 1942 года Каннингхэма направили в Вашингтон — представлять Англию в совещании начальников штабов. Но в начале июня он вернулся, поскольку события приобретали угрожающий характер, и сейчас сипловатым голосом заявил:
— Сэр! В Вашингтоне я познакомился с майором де Северски. Это бывший русский мичман Северский, который был послан еще Лениным в Штаты и остался там. Северски — думающий офицер, и его статью о Перл-Харбор мы читали. Её название бьёт в точку: победа на море через воздушную мощь возможна. Но для такой победы необходима подобная мощь.
Каннингхэм пожал плечами:
— Вряд ли у Гитлера есть такие воздушные силы, которые смогут доставить нам здесь крупные неприятности, особенно в ситуации, когда немцы, судя по всему, готовят свой давно обещанный прыжок «Морского льва» и им понадобится вся их авиация там… — Каннингхэм махнул рукой в сторону юга.
Недавно разменявший полвека контр-адмирал Фредерик Хью Джордж Далримпл-Гамильтон год назад командовал крейсером «Родни» и сыграл главную роль в потоплении «Бисмарка», а сейчас командовал 5-й эскадрой во флоте метрополии. Рядом с ним сидел вице-адмирал Уильям Фредерик Уэйк-Уокер. Он командовал крейсерской эскадрой и держал флаг на крейсере «Норфолк». Уэйк-Уокер тоже участвовал в операции против «Бисмарка», этой наиболее громкой победе Хоум-флита, и сейчас понимающе переглянулся с Гамильтоном.
Более молодой Гамильтон кивнул головой и сказал:
— Господа! Возьмем наши налеты на Брест, когда там базировались «Шарнхорст», «Гнейзенау» и «Принц Ойген»… Напомню вам, что мы тогда за десять месяцев провели на корабли и доки в Бресте 111 массированных налётов, в ходе которых было сделано 3999 самолёто-вылетов и сброшено до 4000 тысяч тонн бомб. Средняя бомбовая нагрузка на самолёт — одна тонна при удалении цели от района вылета около 250–300 километров. За один налёт в среднем сбрасывалось по 36 тонн бомб!..
Тови согласно закивал головой:
— Да, это пример весьма значительного боевого напряжения…
— Однако, — продолжал Гамильтон, — по данным разведки, нам не удалось вывести эти корабли из строя настолько, чтобы помешать им прорваться через Канал и попасть в условия большей безопасности, что дало им также возможность использовать ремонтные базы Балтики.
— Но, Фредерик, — прервал Гамильтона Каннингхэм, — в Таранто мы за один воздушный налёт двумя волнами добились отличных результатов! «Кавур» затонул, «Джулио Чезаре» сел на грунт, «Литторио» тоже сел на грунт! А ведь в первой волне у нас была всего дюжина пикировщиков и торпедоносцев, а во второй волне — пять торпедоносцев и три бомбардировщика.
— Сэр! — возразил Гамильтон. — Это была редкая удача. Во-первых, оборона Таранто была крайне слаба, особенно противовоздушная, корабли в базе были расположены скученно и представляли выгодные цели для атаки именно с воздуха. Во-вторых, в операции под вашим же руководством участвовал почти весь Средиземноморский флот! 5 линкоров, авианосец, 8 крейсеров, 22 эсминца — и все это для отвлечения внимания и маскировки истинных намерений…
— Верно, — проворчал Каннингхэм. — И, надо признать, нам здорово помогла тогда разведка — как воздушная, так и агентурная. Мы точно знали, что и где в Таранто находится…
— У нас же, господа, явное затишье, — вздохнул Тови. — Морские силы рейха от нас вдали, расстояния от немецких аэродромов до нас велики, лишней авиации, способной нам угрожать, у них нет, признаков воздушной разведки базы тоже нет, и служба радиоперехвата никаких подозрительных раций не засекала, — Тови вздохнул ещё раз.
— Сэр, — почтительно вопросил Гамильтон, — но, судя по вашему тону, это затишье вас не очень-то радует?
— Увы, Фредерик, я боюсь, как бы это не было затишьем перед бурей…
— Но, сэр, откуда ей налететь?
— О, если бы я знал… Ведь наци уже прилетали сюда!
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Последний раз люфтваффе проводили налёт на Скапа-Флоу, базируясь на Фленсбург. Это было в 1940 году, и расстояние до цели в один конец составило тогда 850 километров. Однако серьёзных результатов достичь тогда не удалось. И хотя на душе у адмирала Тови было по-прежнему неспокойно, что-либо срочное предпринимать нужды, не было.
21 июня в час пополудни Тови срочно вызвал к телефону первый морской лорд Дадли Паунд.
— Джон, — глухо говоря в трубку, сообщил он, — русские объявили нам войну.
— Как, сэр? Они что — уже ведут военные действия?
— Нет! Вчера они предъявили нам невозможные требования, и Уинстон им, естественно, отказал. Тогда Игнатьев вручил Идену ноту об объявлении войны.
— Началось! — вырвалось у Тови.
Он тут же спохватился:
— А как немцы?
— Пока все тихо, но разведка сообщает, что у них, похоже, заканчиваются последние приготовления к прыжку.
— Отобьёмся?
— Думаю, да. Однако готовь часть сил к переброске поближе к Каналу. У вас, как я полагаю, особых проблем не будет. Будьте готовы!
— Есть, сэр!
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На аэродромах в Дании и Норвегии механики уже готовили самолёты к вылету, подвешивали торпеды и бомбы, заправляли снарядами бортовые пушки и тяжёлыми патронными лентами пулемёты… Пилоты самолётов отдыхали перед последними инструктажами и проверками готовности к вылету.
Пришёл час — и две стальные тучи, несущие в себе молнии и громы, взлетели в ночное небо.
Первой в точку пуска ракет вышли Пе-8. До цели был добрый десяток километров, и, хотя английские радары и засекли ракетоносную армаду, дальнейшего в Скапа-Флоу никто предположить не мог. Ведь чужие самолёты ещё не вошли в зону ПВО.
Командир 1-го тяжелобомбардировочного полка Авиации Дальнего Действия РККА Евгений Преображенский посмотрел на штурмана командирской машины. Тот кивнул: мол, пора!
Командир перещелкнул рычажок рации и сообщил в эфир:
— Всем «Рубинам»! Полная готовность к пуску! Начинаю отсчёт времени, через десять секунд пускаю первую ракету. Дальше действуем по расписанию.
Преображенский прищурил глаза и начал отсчёт. Когда истекла десятая секунда, он приказал:
— Штурман, пуск!
Машину тряхнуло, под ней вспыхнул огромный, вытянутый по оси факел, мгновенно обогнал самолёт и быстро скрылся вдали. Разгонная пороховая ступень своё дело сделала, и теперь там, на оставшихся километрах пути, жидкостную беспилотную ракету вела и наводила на цель автоматика.
Преображенский улыбнулся и вновь дал команду на пуск. А справа и слева от командирского Пе-8 небо прорезали огненные прочерки ракет, сброшенных с ведомых носителей первого эшелона.
Преображенский ушел в пологое пикирование, освобождая пространство для пуска ракет второго эшелона.
Через десять минут над огнём и чёрным дымом, затянувшими бухту Скапа-Флоу, появилась волна торпедоносцев и бомбардировщиков. Небо было так покрыто дымными облаками, что штурманы самолетов с трудом различали цели и сложно было понять — что из того, что попадало в прицелы, было уже поражено, а что надо было торпедировать и бомбить. Там и тут вода бешено закручивалась в водовороты, образованные тонувшими кораблями Хоум-флита. В разных местах бухты из-под воды торчали мачты затонувших эсминцев — словно вешки, обозначающие какой-то сумасшедший фарватер, ведомый только дьяволу…
Над облаками гари возникали черные облачка разрывов зенитных снарядов, четко видимые, тянулись трассирующие очереди, и было непонятно — то ли они соединяют небо с землей, то ли летят с неба на землю, вслед за полутонными авиационными бомбами. Старший авиационный начальник второй волны налета, кавалер Рыцарского креста с мечами и дубовыми листьями Ганс-Ульрих Рудель в этот день за штурвалом не сидел. Теперь, когда он вывел свою «волну» на объект, он оказался как бы не у дел и лег на пол кабины, чтобы оценить точность работы подчиненных через смотровое отверстие. До этого Рудель никогда не имел возможности спокойно, со стороны, наблюдать, как падают бомбы, и это зрелище увлекло его. Цель была так далеко внизу, что он засомневался, поразят ли бомбы её…
Бомбы становились всё меньше и меньше, и Рудель затаил дыхание, боясь потерять их из виду — чёрные пятна быстро превращались в маковые зернышки и, наконец, исчезли в белых клубах дыма на палубе корабля.
Рядом с целью по воде расходились три больших круга, и Рудель понял, что это — промахи. С большой высоты их было видно лучше, чем попадания, от которых образовывались лишь небольшие дымки, почти незаметные на фоне дыма, плывущего над бухтой.
Самолёт с Руделем заходил на новую цель, и он опять лег на пол. Сброс, уменьшающиеся пятна бомб, затем два дымка и два круга по воде.
— Два попадания, — сообщил Рудель и встал с пола.
Соединенный торпедный и бомбовый удар довершил разгром, начатый ракетным ударом. Рудель ещё раз посмотрел вниз. Там бушевал ад… Флагман Уэйк-Уокера «Норфолк» уходил под воду, высоко задрав к сумрачному небу корму. В отдалении горели тяжелые крейсера «Кент» и «Шропшир»…
Немецкие и русские пилоты ложились на обратный курс. Хоум-флит Его Королевского Величества медленно уходил на дно бухты, где с 1918 года лежали останки германского флота, интернированного в Скапа-Флоу и затопленного самими командами германских кораблей в знак протеста против Версальского договора.
* * *
А В ЭТО ВРЕМЯ над Ла-Маншем и западнее — уже над британской береговой зоной — ревели моторы тысяч германских «Юнкерсов», «Дорнье», «Хеншелей», «Мессершмиттов» и советских «илов», «яков», «мигов», «лаггов», «Сухих», «Петляковых» и «Туполевых»… Не удавшись в 1940 году как «Зеелеве», когда Британия Черчилля имела дело лишь с германским рейхом, операция «Люфтлеве» обрела в 1942 году прочные и мощные крылья русского и германского образца. И на этих крыльях война впервые со времен Вильгельма Завоевателя пришла на Британский остров через море на сушу — высадка на Остров проходила почти везде успешно.
Преодолев при помощи авиации и флота морские оборонительные рубежи бриттов, Па-де-Кале и Ла-Манш, вермахт быстро вырвался на лондонское направление. Впрочем, сухопутное сопротивление англичан было уже в самом начале подорвано психологически… В новых листовках Четверного союза прямо говорилось, что его главная цель — мир с Англией, а не её завоевание, и что немцы и русские готовы к немедленному перемирию, если Черчилль уйдёт.
На Лондон даже после 22 июня не упала ни одна бомба, зато он был как в снежную зиму засыпан листками бумаги с текстами тех речей «американских союзников», о которых Би-би-си не извещала англичан никогда…
На дорожках Гайд-парка, на Трафальгарской площади, у резиденции премьера и в рабочих пригородах лежали и листовки с пятью короткими фразами:

Рузвельт и Черчилль — это слуги плутократов.

Плутократы — это война.

Народам нужен мир!

Долой войну!

Долой Черчилля!





Глава 22. Закат сэра Уинстона…


В здании Форин Офис на Даунинг-стрит в глубоком кожаном кресле утопал сэр Уинстон Черчилль — пока ещё премьер-министр Англии. Он почти впал в прострацию и выводил себя из неё повышенными дозами коньяка. Положение от этого, однако, не прояснялось, выхода видно не было.
Иными словами, положение оказывалось безвыходным.
Для Черчилля.
А для Англии?
Англия не то чтобы забыла, что это такое — война применительно к своей территории. Она такого просто не знала, если не считать гражданских смут Средневековья, войны Алой и Белой розы. Поэтому о серьёзном сухопутном противодействии силам вторжения речи быть не могло. Не было возможности организовать и дополнительное воздушное противодействие… Английское побережье и так было нашпиговано аэродромами четырех авиагрупп противовоздушной обороны, утыкано мачтами британских радиолокационных станций, как елками в лесу. Но против той массы авиации, которую немцы и русские бросили на подавление боевых сил метрополии, сделать что-либо не представлялось возможным.
Было уже невозможно и лгать «о целях войны», о «защите демократии» и прочем… В первый же день начала военных действий, 22 июня, лидеры Четверного союза обратились к английскому народу с посланием, которое передавалось на всех широковещательных каналах и разносилось ветрами над Британией в виде листовок:

«К английскому народу!

Мы, лидеры Четверного союза Германии, Советского Союза, Италии и Японии, обращаемся ко всем людям доброй воли на Английском Острове с предложением немедленно прекратить ту войну, которая выгодна лишь получателям военных прибылей по обе стороны Атлантики… Рабочие Лондона и Ковентри, Бирмингема и Манчестера, вы трудитесь не для защиты своей Родины от врага, а для умножения банковских счетов Ротшильдов и Бивербрука, Эмери и Баруха, Рокфеллера и Моргана, Дюпона, Чемберлена и Моргентау… Войска Четверного союза воюют против них, а не против той Англии, которая дала миру Великую Хартию вольностей! Сегодня кабинет Черчилля — это кабинет войны и национальной измены! Черчилль прокладывает дорогу в Европу янки так же, как он делал это в Первую мировую войну. Это ли надо Европе? Это ли надо Англии, которая своей кровью уже второй раз оплачивает возвышение Америки?

Сити и Уолл-стриту нужна война — в Европе, в Азии. Нам нужен мир! Вот почему войска Четверного союза идут на Английский Остров, и мы предлагаем простым англичанам немедленно потребовать от своих провалившихся правителей: „Уходите!“

Мы готовы к немедленному перемирию и не намерены разрушать Лондон или какой-либо другой город Британии, хотя сегодня немало германских городов лежит в развалинах после бомбежек Черчилля.

Мы надеемся, что британцы вновь призовут на трон своего законного монарха Эдуарда VIII и изберут себе такое правительство, которое поведет Англию к справедливому миру и сотрудничеству в Европе, в Азии и везде — в любом месте планеты.

Нет — плутократическим поджигателям войны!

Да — миротворцам и труженикам!

Адольф Гитлер,

Иосиф Сталин,

Бенито Муссолини,

Хирохито».


Это обращение ударило по английской простонародной массе мощнее, чем любая «ковровая» бомбардировка. Рядовой англичанин привык быть законопослушным, но внутри него всегда сидел — пусть и давно облепленный пивной пеной — Робин Гуд, который не терпел неправедно богатых. Пену смахнул ветер с континента, однако Робин не натягивал свой лук, потому что вдруг увидел — он защищает не «старую добрую Англию», а привилегии банкиров, бизнесменов и лендлордов.
Английские расстояния — даже не польские… От Дувра до Лондона — сотня километров, а каких-либо оборонительных линий на пути к Лондону не было. Добившись полного превосходства в зоне переправы, немцы наращивали свои силы на Острове, но к активным действиям не стремились, просто занимая территорию. Они продвигались к Лондону и растекались вширь, соблюдая максимальную корректность по отношению к гражданскому населению.
За Лондоном было высажено несколько смешанных германо-советских воздушных десантов, и паника в «золотом» Лондоне началась неимоверная. Кабинет заседал непрерывно, а по столице уже прокатывались массовые демонстрации. Подавлять их не брался никто, а требования плакатов и ораторов были просты: «Кабинет войны — в отставку! Да — кабинету мира!»
Черчилль был в шоке. Он понимал, что надо уходить, и не верил, что уходить придется уже в ближайшие, очевидно, часы. В это не верилось — ведь за ним, за сэром Уинстоном, стояли такие могущественные силы! Соединённые Штаты почти три года гнали и гнали вооружения в Англию и насыщали ее оружием в предвидении того часа, когда вслед за своим оружием придут в Европу сами. Всё должно было быть так, как это произошло в 1918 году, когда янки пришли в Старый Свет как вершители судеб, как кредиторы к должнику, как новые хозяева в свое новое поместье.
Они должны были прийти сюда так же и во второй раз…
А теперь?
Черчилль был в шоке. Он вспомнил ту, Первую войну, которую так хорошо провели они вместе с Вильсоном, с Барухом, с сэром Бэзилом Захаровым и Детердингом, с Чемберленом и Бальфуром, с Ротшильдами, Рокфеллерами, Морганами, Дюпонами, Гарриманами, с… Да что там считать?! Много было их, сделавших выгодный бизнес вначале на крови Европы, а потом — на её поте и слезах.
Тогда Версальский мир, подписанный на Парижской конференции 1919 года, скрутил немцев в бараний рог. В августе 1924 года на Лондонской конференции было решено доить Германию по плану Дауэса. Тогдашний вице-президент СИТА Чарльз Гейтс Дауэс, основатель крупнейшего чикагского банка «Центральный Трест Иллинойса», был связан как с группой Моргана, так и с остальными сильными мира сего и вскоре стал символом гегемонии янки в Европе.
Безудержно наглый, не сдерживаемый никакими моральными соображениями, Дауэс в Первую мировую войну в чине генерала организовывал военные поставки в Европу вместе с Барухом и близко познакомился тогда с сэром Уинстоном. Затем, великолепно разбираясь в положении послевоенной Европы, Дауэс занялся планомерной организацией проникновения американского капитала во все важнейшие страны Европы, в особенности в Германию и Францию.
Англия, впрочем, тоже им забыта не была, как и сами Соединённые Штаты. В 1932 году, в президентство Гувера, Дауэс возглавил государственную Реконструктивную финансовую корпорацию — РФК. Она предоставляла промышленникам и банкам правительственные займы. Вскоре Дауэс ушёл из РФК, но его банк в Иллинойсе получил заём в 90 миллионов долларов, хотя все его активы не превышали 95 миллионов.
Даже многотерпеливый и покладистый — если речь идет о банкирах — конгресс США захотел тогда разобраться в фокусах Дауэса и ему подобных. И в том же 1932 году — для Америки уже кризисном — сенатская комиссия по делам банков решила выяснить, как именно владыки мира правили миром… Позднее американский буржуазный публицист профессор Селигмен написал об этом так:

«Генеральный советник комиссии Фердинанд Пекора занес в ее протоколы печальную весть о продажности бизнеса… Признания, которые он вырвал у людей, правивших Америкой, издавали „совершенно невыносимое зловоние“. В манипуляциях на рынке ценных бумаг, в пулах, в жульнических спекуляциях на биржевых курсах… оказались замешанными члены правительства, послы, генералы, президенты колледжей, профессора и даже бывший президент Соединённых Штатов. Элита Америки предавалась неописуемому обжорству за общим пиршественным столом. Страна была вотчиной богачей, и теперь их пригвоздили к позорному столбу…»


Конечно, профессор выдавал желаемое за действительное — какие там «позорные столбы»! Летом 1932 года ветераны войны двинулись в поход на Вашингтон, требуя повышения пенсий. И генерал Дуглас Макартур с помощью генерала Джорджа Паттона и майора Дуайта Эйзенхауэра разметал их колонны и вышвырнул ветеранов и калек из их жалких лачуг.
Прошло десять лет.
Макартур, которого теперь самого вышвырнули с Филиппин японцы, в мае 1942 года был назначен Верховным Главнокомандующим в Юго-Западной части Тихого океана и сидел со своим штабом в австралийском Брисбене.
Паттон и Эйзенхауэр поменялись местами — подтянутый генерал Эйзенхауэр стал начальником генерала Паттона и готовился получить пост командующего войсками США в Европе, хотя никаких войск там у него не было.
Итак, вместо позорного столба палачи американского народа получали новые звезды на генеральские бейсболки и новые звёзды на грудь. В карманы же укладывались не звёзды с неба, а наличные — как плата за верную службу той Золотой Элите, которая «предавалась неописуемому обжорству за общим пиршественным столом».
И теперь эта элита была, как и Черчилль, в шоке. Рушилось если не всё, то — многое. В марте 1941 года Сталин говорил Мацуоке, что европейские проблемы решатся естественным путём, если Япония и Советский Союз будут сотрудничать, а Мацуока в ответ уточнял, что не только европейские, но и азиатские. И Сталин соглашался, что в этом случае будет обустроен весь мир.
Теперь в мире вместе сотрудничали Россия, Германия, Италия и Япония. И мир должен был обустроиться как-то по-новому… Его контуры были ещё очень зыбки, его перспективы были ещё очень ненадёжны, но уже было ясно, что это должен быть мир без войн.
Без войн!
То есть это должен был быть мир общего труда, веселья и общей уверенности в будущем.
А что ещё надо для счастья нормальным людям?
* * *
ВЕРМАХТ стоял под Лондоном. И в шоке был не только Черчилль и черчиллевцы — теряли за океаном выдержку братья Даллесы и Билл Донован, сыпал направо и налево нецензурщиной Джордж Паттон, опоздавший, как и его шеф Эйзенхауэр, в Европу. Миллиардеры уже потихоньку, на всякий случай, начинали переводить часть капиталов из Штатов в надежные сейфы в Швейцарию в расчёте на то, что Швейцария ею и останется — при любом развитии событий.
Не очень радовались такому бурному лету 42-го года и многие промышленники в рейхе — как-никак Флику были ближе Морган и Моргентау, чем большевик Сталин. Как-никак германские заводы «Оппеля» принадлежали американской «Дженерал моторс», а Гуго Стиннес имел в Штатах свой бизнес. Так что «фюреры экономики» в рейхе были довольны далеко не все. Однако Гитлер, обретя устойчивость в союзе с Россией, чувствовал себя все более независимо как от промышленников, так и от антикоммунистической элиты.
И лишь мультимиллионер-«аутсайдер» Джозеф Кеннеди в уныние не впадал. Потомок неистовых рыжеволосых ирландских католиков-эмигрантов, он, и сам рыжеволосый, был яростен в защите своего права делать так, как считал нужным он, а не какие-то там барухи. Он уважал решительных людей, а Сталин и Гитлер теперь показывали всему миру, что они — люди решительные.
— Скоро они тряхнут и Штаты, — заявлял Кеннеди почти публично, не очень опасаясь осуждения.
— А вы? Вас ведь тоже тряхнут? — спрашивали у него.
— Я готов сам отдать половину, если мне оставят другую половину, — похохатывал Джозеф. — А мне её оставят… Я — не Барух!
И такое настроение несло в себе черты иного будущего уже для Америки.
Рузвельт в Вашингтоне, как и Черчилль в Лондоне, проводил совещание за совещанием. Сразу навалилось всё — и необходимость что-то решать с Европой, и вопрос о том, объявлять ли войну России, и перспективы войны на Тихом океане в том случае, если война России будет объявлена.
Помочь Черчиллю было нечем — «летающие крепости» без промежуточной посадки до мест европейских боёв не долетали. И времени на что-то уже не было.
Объявление войны России лишь усугубляло ситуацию, и с этим было решено повременить. Но это решение лишь усиливало ненависть к Советам — и так в Вашингтоне стойкую, застарелую.
Особо страшило то, что потоки золота и сырья в Штаты из внешнего мира уже сокращались и вскоре могли сократиться угрожающе…
Уныние, уныние охватывало дядю Сэма и его «золотых» сынов.
Кабинет Черчилля пал через неделю после начала операции «Люфтлеве» — 29 июня 1942 года. В Лондон прилетел герцог Виндзорский — экс-король Эдуард VIII, для переговоров с младшим братом Георгом VI. Лондон устроил Эдуарду грандиозную встречу.
Боевые действия утихали сами собой — немцы не наступали, англичане не пытались наступать. От имени бывшего и нынешнего короля новый кабинет было предложено сформировать сэру Освальду Мосли. Еще было непонятно, переходный ли это вариант или власть надолго, но было ясно, что новая ситуация требует новых людей и новых идей.
Кабинет Мосли заключил с Четверным союзом официальное перемирие, и Риббентроп с Чиано отправились через Ла-Манш для серии встреч по обсуждению положения. С ними был и берлинский посол Японии генерал Осима. А из Москвы в Лондон летел в качестве чрезвычайного посла для особых поручений Андрей Януарьевич Вышинский.
Первым шагом нового кабинета стал отказ от координации военной политики Британии с Соединёнными Штатами и от программы ленд-лиза. Сталин в Москве и Гитлер в Берлине заявили, что ни СССР, ни рейх не желают унижения народа Англии и умаления ее национального государства. Британия была, остается и будет оставаться великой державой в кругу других великих национальных держав.
Однако было ясно, что Британская империя уходит в историю… Удар по Скапа-Флоу, по Хоум-флиту прозвучал и похоронным звоном по ней, и сигнальным набатом для «цветных» имперских колоний и вассальных территорий.
Индия уже была свободной. А теперь из империи уходила Северная Ирландия — единственная европейская колония Британии. Ирландцы не раз восставали против бриттов, им не раз помогала в том Германия. 6 декабря 1921 года был заключен англоирландский договор, по которому южная часть Ирландии объявлялась Ирландским свободным государством и получала права доминиона Британской империи. Северную часть, Ольстер, бритты оставляли за собой. В 1937 году, 29 декабря, Ирландия провозгласила себя независимым государством Эйре, хотя внешние сношения по-прежнему велись от имени английского короля. Теперь, с окончанием эпохи сэра Уинстона, Ирландия окончательно выходила из состава Британской империи. Образовалась Ирландская Республика, куда вошел и Ольстер.
Канада всегда была больше связана с Америкой, чем с Британией. Но остров Ньюфаундленд у её берегов, с 1933 года ставший колонией Великобритании, Четверной союз предлагал в будущем интернационализовать.
Далёкий Австралийский Союз, лишаясь метрополии по европейскую сторону Атлантики, колебался, зато даже формально уходил из империи Южно-Африканский Союз. В 1910 году, через восемь лет после англо-бурской войны, Британия соединила в него бывшие белые бурские республики и британские колонии — Капскую и Наталь, но буры помнили прошлые времена. В 1940 году в рейхе задумывались о возможности операции «Боярышник» — организации на юге Африки антианглийского восстания. Ещё были живы ветераны знаменитой войны начала века, и они могли тряхнуть стариной при серьезной внешней поддержке. Теперь же всё устраивалось без восстания — бывшие Оранжевое свободное государство и Южно-Африканская Республика Трансвааль провозглашались вновь независимыми. Капская колония и Наталь присоединялись к ним.
Судьба «черной» английской «Африки» должна была стать предметом отдельного разговора наций. Пусть не в ближайшие дни, но этот разговор миру предстоял… Бывшая германская Юго-Западная Африка, Северная Родезия, Танганьика (бывшая Германская Восточная Африка), Камерун, Уганда, Кения вытягивались на политической карте мира сплошной зеленой «британской» полосой с африканского юга к востоку и центру континента. Говорить об их независимости было рано, но британское солнце уже не должно было слепить простодушные негритянские глаза…
Арабский Восток был независим с конца 41-го года, а теперь и английская Юго-Восточная Азия освобождалась от английского патронажа — местные националисты предпочитали искать общий язык с японцами. В английских колониях шли бурные процессы.
Бурлил весь мир.
Бурлил и ожидал перемен к лучшему…
Аргентина заняла Фолклендские острова. Но и вся Латинская Америка начинала склоняться к тому, что время доктрины Монро для нее проходит. При помощи немцев и русских южноамериканцы были готовы бороться за право на Южную Америку, на свой собственный дом.
В Штатах — в нью-йоркском Гарлеме — вспыхнуло восстание «черных». Его вождём стал Мэлколм X… Восстание быстро подавили, Мэлколм успел скрыться в Мексику, но происшедшее уверенности «золотым» янки не добавило.
* * *
ОДНАКО Золотые Космополиты не были склонны сдавать планету силам Добра без последнего боя — в США вовсю разворачивались атомные работы. И события в Европе лишь подстёгивали их. 17 июня 1942 года руководитель первой атомной программы Ванневар Буш представил Рузвельту доклад, где было сказано, что несколько килограммов урана-235 или нового, искусственного элемента плутония-239 могут быть взорваны с выделением энергии, равной взрывчатой силе нескольких тысяч тонн тринитротолуола. Буш писал, что пора приступать к строительству промышленных и исследовательских атомных объектов.
А через пять дней небо над Ла-Маншем гудело от лавины самолетов, начавших операцию «Воздушный лев». И доклад Буша пользовался в «верхах» всё более возрастающим спросом.
Советник Рузвельта Джеффри Сакс и наставник Рузвельта Барух, прочтя доклад, переглянулись, и Сакс спросил:
— Пора?
— Да, мы даже запаздываем, Джеффри, — согласился Барух.
— Значит, надо готовить бумаги?
— Надо!
Барух блеснул элегантными очками, поправил белоснежную манжету сорочки и осведомился у присутствующего тут же Буша:
— К какому числу все будет готово для подписания ФДР?
Буш пожал плечами:
— Где-то во второй половине августа…
— Поторопитесь, так, чтобы датой утверждения было тринадцатое, — распорядился Барух.
Теперь переглянулись Буш и Сакс.
И Буш, понимающе улыбнувшись, произнёс:
— Конечно, сэр…
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13 августа 1942 года был учреждён Особый округ инженерных войск. Он получил наименование Манхэттенского, и его задачей была практическая разработка атомной бомбы. Золотой Интернационал начинал создавать свое абсолютное супероружие.
Руководителем проекта назначили сорокашестилетнего бригадного генерала Лесли Гровса. Одни говорили о нём: «Огромный волк-одиночка», другие: «Самый большой сукин сын, но в то же время один из самых способных людей»… Научным руководителем стал Роберт Оппенгеймер. Его друг Хаа-кон Шевалье говорил о нём:
— Оппи похож на молодого Эйнштейна и в тоже время на мальчика-переростка из церковного хора.
Гровс определял Оппенгеймера и его ученых коллег иначе.
— Дороговатые чокнутые котелки, — не таясь, заявлял он.
— Но это же сплошь нобелевские лауреаты! — возражали ему.
— Ну, значит, это величайшая банда примадонн, собранных в одном месте.
До назначения в «атомные генералы» Гровс построил новое здание военного ведомства — Пентагон. Этот грандиозный пятиугольник был призван олицетворять новый и абсолютный центр мировой силы — Силы Золотого Зла. Теперь же Гровсу поручалось руководство новыми работами, успех или неуспех которых решал судьбу Элиты. В США начинали строить закрытые «атомные» города.
В долине реки Теннесси — городок Ок-Ридж, где из урановой руды выделяли уран-235. В пустыне на южном берегу реки Колумбия появился Хэнфорд, где уран-235 превращался в атомном реакторе в плутоний.
В штате Нью-Мексико, на плато Лос-Аламос, неподалеку от столицы штата Санта-Фе, появился главный по своему научному значению атомный центр — «столица» Манхэттенского проекта Лос-Аламос. Горы, горные долины и каньоны, сосны, песок, безлюдье… Место выбрал сам Оппенгеймер — оно было удобно и из деловых соображений, но сыграло роль и то, что он в детстве учился в этих местах.
Вскоре в «Городе атомной бомбы» трудилось уже около четырех тысяч человек. Учёные приступали к работе со сложными чувствами — их начальный энтузиазм как-то вдруг начал увядать… В Европе происходило непонятное, а листовка с обращением к Англии «Большой четверки» вносила в умы физиков дополнительное смятение. Кое-кто из англичан про себя подумывал о возвращении домой, и лишь грандиозность научной задачи пока удерживала их в Лос-Аламосе.
Однако работы начались и расширялись. И по улицам Лос-Аламоса в свою лабораторию по утрам направлялся физик-эмигрант из Германии Клаус Фукс. Тот «не коммунист, но хороший парень», о котором Меркулов докладывал в Кремле Сталину.
Рейх в атомных делах серьёзно отставал. К концу 1941 года Норвежская гидроэлектрическая компания увеличила производство тяжёлой воды более чем в десять раз, но ее все еще не хватало для того, чтобы в Германии начал работать атомный реактор.
Не лучшим образом были организованы и сами атомные работы — они оказались распыленными между несколькими центрами. А ошибочная ставка физиков на «тяжёлую» воду вместо графита как материал замедлителя нейтронов в реакторе по-прежнему не давала немцам решительного прорыва вперед.
Дела, впрочем, постепенно двигались. На норвежском заводе в Веморке месячное производство тяжёлой воды возросло до 103 килограммов. В Германии, в Захейме, собирали установку по производству ее до 4 килограммов в день.
Барон Манфред фон Арденне имел некоторые успехи в обогащении урана за счет магнитного разделения изотопов, но роторы ультрацентрифуг доктора Грота, предназначенные для тех же целей, пока что разлетались на куски — очень уж высоки были скорости вращения. К 1 мая 1942 года фирма «Дегусса» произвела почти три с половиной тонны порошка металлического урана, часть которого получил профессор Гейзенберг. Его Лейпцигский институт завершал подготовку к эксперименту по урановому «котлу» — атомный реактор называли и так.
4 июня 1942 года министр вооружений Шпеер провел в Берлине совещание с физиками. Были там и генералы, а от люфтваффе — фельдмаршал Мильх.
— Проект расщепления атома представляет для нас жгучий интерес, — напутствовал его Геринг. — Уверен, что «Люфтлеве» принесёт нам успех, но надо думать уже об Америке.
— Да, мой рейхсмаршал! Тем более что там тоже наверняка не дремлют.
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Но до реальных результатов было далеко, хотя весенний эксперимент Гейзенберга под номером L–III прошёл относительно успешно и в новом «котле» L–IV было решено нарастить на «котёл» L–III ещё один слой урана.
22 июня 1942 года операция «Люфтлеве» взорвала затишье в Европе. А на следующий день в реакторе Гейзенберга начало происходить тоже нечто неожиданное — в контейнере с реактором быстро повышалась температура. В бассейне с водой, куда был погружен «котел», засеребрилась цепочка воздушных пузырьков — шла реакция с выделением водорода. В 6 часов вечера Гейзенберга вызвали к бассейну с реактором — вода начала закипать. А через несколько минут лабораторию потряс мощный взрыв, и струи горящего урана ударили в потолок. Гейзенберг с профессором Доппелем едва успели выскочить из помещения за мгновение до этого.
Вызванные Доппелем пожарные прибыли через восемь минут, и по окончании тушения пожара их брандмайор восхищённо воскликнул:
— О, господа! От имени всех моих ребят благодарю вас за великолепное зрелище расщепления атома!
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Однако реакция была не цепной, не ядерной, а чисто химической — вода просочилась в уран, и образовалась взрывоопасная газовая смесь. В итоге Германия лишилась в Лейпциге атомной лаборатории, запасов урана и тяжёлой воды. Перспективы германской атомной бомбы отодвинулись в ещё более отдалённое будущее — весьма отдалённое и без этого.
В СССР главный куратор Атомного проекта Лаврентий Берия познакомил Игоря Курчатова и Юлия Харитона с приятного вида моложавым генералом.
— Музруков, — представился он, пожимая профессорам руки.
— Товарищ Музруков был директором Уралмаша, — пояснил Берия, — а теперь будет директором Института «С».
— И что это за институт? — поинтересовался Курчатов.
— Это институт, где вы, Игорь Васильевич, будете научным руководителем, а вы, Юлий Борисович, — главным конструктором. И он будет разрабатывать реактивный двигатель «С».
— То есть это будет называться так?
— Да.
За окном стояла середина июля 42-го года. Во всех документах Атомного проекта уран-235 был закодирован как «суперцемент», и процесс «цементации» успешно развивался. Курчатов удивился:
— А почему «С», Лаврентий Павлович? От «суперцемента»?
— А считайте, как желаете… Или так… Будем считать, что «С», потому, что для чужих глаз ваш институт будет Институтом… институтом… сосны, вот! Мол, лесными делами занимаемся… Так что подыскивайте место где-то в лесах, богатых сосной.
— А почему не в Москве?
— Нет! Здесь много любопытных глаз и ушей.
— Ну, может, под Харьковом, в Пятихатках? Мы там уже ведем работы — в Украинском физтехе.
— Нет, надо что-то поглуше… Но чтобы и от Москвы не так уж далеко. Ищите… Имейте в виду — в Америке укромное место уже нашли и будут строить там главную лабораторию. Вот и мы будем строить тоже в новом месте! Ищите…
Генерал-инженер и два профессора-физика вышли из кабинета Берии задумчивыми. Им предстояли поиски места для нового института, поиски истины и борьба за успех.
* * *
АНГЛИИ сейчас было не до атомных работ — в ней заканчивалась эпоха Уинстона Черчилля. Начинались новая история Британии и новая история Европы.
В Азии война ещё брала своё. Долго создаваемая военная машина Америки с ее авиазаводами и верфями, с танковыми цехами автомобильных фирм и с новыми артиллерийскими заводами была запущена на полные обороты, и отказаться от военных прибылей Золотая Элита так просто не могла, тем более что в запасе у неё должна была появиться супербомба. Последняя империя Мирового Зла была ещё сильна и богата, и её Пентагон направлял свои лучи на все пять сторон света.
Да, Америка была еще богата и сильна. Однако из Европы поток золота течь в неё прекратился, потому что в Европе более не текла кровь.
Европа смотрела в будущее.
Но оно было ещё очень, очень неопределённым.
* * *
ПРИШЛА осень… Лето 1942-го года стало достоянием прошлого.
Войска Гудериана разбили свои лагеря на Суэце, войска Рокоссовского — под Дели. Десантники люфтваффе и Красной Армии, выпрыгнувшие в июньский воздух над Английским Островом, обосновались под Лондоном по соглашению с кабинетом Мосли.
За океаном затаилась до поры Америка.
Япония укреплялась на занятых ею территориях… Война с Америкой и необходимость партнёрства с тремя европейскими союзниками по Четверному пакту сдерживала ее самурайские амбиции по части безудержного диктата в Азии. Гитлер, Муссолини и Сталин прозрачно намекнули Токио, что не стоит проводить такую политику, когда антианглийские настроения сменятся антияпонскими. Генерал Тодзио морщился, но понимал, что битву за Тихий океан он может выиграть лишь вместе с европейскими партнерами.
Британия не была оккупирована, но пока что на её территории оставалось более ста тысяч союзных войск, а британские части законсервировали свое тяжелое вооружение в охраняемых немецкими и русскими десантниками зонах. С самолетов королевских ВВС частично сняли оборудование, и территория аэродромов патрулировалась смешанными патрулями вермахта и англичан.
Одни проблемы исчезали, другие — возникали.
Но главная проблема была позади — в Европе воцарился мир.
А по осенней Москве шли, взявшись за руки, парень и девушка — новые студенты Московского университета. Они только что познакомились и были этому рады. Она — коренная москвичка, он приехал в Москву из Донбасса, из Краснодона.
Ее звали Зоя Космодемьянская.
Его — Олег Кошевой.
И осенний Арбат открывал им свои уютные переулочки.
Впереди была большая и счастливая жизнь.



Послесловие


Моя книга закончена, уважаемый читатель. Однако перед тем, как нам с тобой окончательно расстаться, я предлагаю из непростой виртуальности несбывшегося 1942 года вернуться в непростую реальность наших дней.
На историю XX века наложили решающий отпечаток два события — одно состоявшееся, а другое — несостоявшееся.
Первое — это наша, русская, Великая Октябрьская социалистическая революция 1917 года. Только русские, да и то благодаря наличию у них такого выдающегося вождя, как Ленин, смогли понять: кто — умом, кто — душой, а кто — дубленой простонародной шкурой, что капитализм, затеяв Первую мировую войну, полностью исчерпал себя как сила созидания и прогресса. Что он теперь, вволю испив крови народов из золотого кубка военных прибылей, все более будет превращаться в кровожадного зверя, всё более алкающего этих прибылей, а значит, и всё более алкающего крови.
Сбросив власть Золотого Интернационала, Россия к 1941 году добилась огромных успехов! И шла к ещё большим успехам. Скажем, та картина энергетического строительства, которую перед Герингом и германскими промышленниками нарисовал в моей книге сталинский заместитель председателя Совета Народных Комиссаров СССР Иван Тевосян (реально он стал заместителем Председателя Совета Министров СССР в хрущевские 50-е годы), дословно взята мной из брошюры «Великие стройки сталинской эпохи», изданной Госполитиздатом в 1950 году. Через пять лет после реальной Великой войны.
Если бы этой войны не было, на политиздатовской брошюре стояла бы, скорее всего, выходная дата «1945». А может быть, и более ранняя!
Второе ключевое событие XX века, увы, не состоялось… Я имею в виду ту виртуальную Брестскую встречу Сталина и Гитлера, которая кратко описана в прологе моей книги. Виртуальное допущение такого события — не авантюра, а вполне научно состоятельный акт в рамках строго научного альтернативного исторического анализа. Я напомню, что впервые тема личной встречи Сталина и Гитлера возникла во время бесед Сталина и Риббентропа, приехавшего в сентябре 1939 года в Москву заключать Договор о дружбе и границе после разгрома Польши. Говорил о ее желательности и Гитлер — Молотову, через год, в Берлине. Воможный визит Сталина в Берлин фигурировал в дипломатической переписке рейха весной 1940 года. Не мог не думать о встрече с фюрером и Сталин.
Так что это могло быть!
И если бы это произошло, то войны между русскими и немцами — той войны, которая кровь из носа (русского и немецкого) нужна была Золотым Космополитам всего мира, не было бы!
Ну, скорее всего, не было бы…
А без такой войны не могло быть и речи о будущем Pax Americana, о мире, управляемом из штаб-квартиры Мирового Зла — Соединённых этим Злом Штатов Америки. Если бы не было того черного 1941 года, когда наши отцы и деды начали свой смертный бой за Родину, то не было бы и чёрного, губительного и бесславного для Родины года 1991-го, после которого Россию без всякого боя повели и ведут на заклание.
Какими могли бы стать Россия и планета, если бы строители новой России не погибали, защищая её в 1941 году под Минском, Киевом, Одессой, Севастополем, Харьковом, Смоленском, Тулой и Москвой, а продолжали строить ее? Строить в 41-м, в 42-м, в 43-м годах…
Как сложилась бы судьба России, если бы в ее не военную, а по-прежнему мирную жизнь сороковых годов полностью живым вошло поколение двух Героев Советского Союза — Зои Космодемьянской и Олега Кошевого, удостоенных этого звания посмертно?
И как сложилась бы судьба Германии, если бы в 1941 году ее сыны не пошли, закатав рукава кителей, по горящим Белоруссии и Украине, а ударили бы по англосаксам в жаркой Африке, дойдя до не менее жаркого Ближнего Востока?
Ясно, что это был бы непростой мир, где народам пришлось бы серьезно поработать, обретая взаимопонимание. Ведь до этого вся сила и власть Золота были направлены на то, чтобы разъединять народы и внушать им недоверие и неуважение друг к другу. И такой подход вырабатывался веками.
Но если бы в одной случайной компании однажды собрались бы молодые, здоровые, полные жизни и энергии белокурые арийцы и голубоглазые русаки, кареглазые украинцы и белозубые американцы, певучие итальянцы и экспрессивные французы, сдержанные англичане и лёгкие телом японцы и китайцы, изысканные индусы и утонченные арабы, то они ведь смеялись бы, подмигивали бы друг другу, пили бы веселое вино и с аппетитом насыщались бы щедрыми дарами нашей матери-Земли.
«Вот было б здорово в компании такой!» — верно было сказано когда-то в одной хорошей песне! Ведь людям свойственно жить, а не умирать… А нормальным, трудолюбивым, жизнелюбивым и жизнерадостным людям это свойственно тем более. Им хочется строить, а не разрушать! Дарить жизнь, а не отнимать ее.
Лишь выродкам рода человеческого — тем, кто за своё право на жирный, жадный кусок готов лгать и разрушать, это не свойственно.
Вот они-то и устраивают миру войны.
* * *
СТАЛИН и Гитлер, русские и немцы, выступив совместно, могли этим выродкам крепко дать по рукам. Но вышло иначе — не по воле народов, а по воле космополитической элиты и ее агентов влияния. И миллионы белокурых немцев — национал-социалистов — полегли на полях России, Европы и Германии. А миллионы русых и черноволосых строителей советского социализма ушли в ту же землю, не успев сделать то, к чему были предназначены.
Что в итоге?
Германия сегодня духовно кастрирована, а Россия расчленяется и уничтожается. Зато чванно раздувается от спеси и самоупоения Золотой Миллиард. Вот против какого будущего выступили в моёй книге совместно националистический Третий рейх и социалистический Советский Союз.
И объективные условия к тому были. К 1941 году Россия стала из «нэповской» социалистической, и власть Капитала в ней была низложена полностью, хотя, как показало будущее, и не окончательно. В Германии же ведущей силой становился государственный капитализм. В Италии — тоже. Португалия, как и Италия, строилась на сходных корпоративных принципах, а в Японии позиции государства в экономике были традиционно сильны еще со времен «революции Мэйдзи».
Это и была та материальная база возможного мира без войн, когда сильные государства и народы через все неурядицы дискуссий и острых разногласий приходят к честному разделу мира между ними. К такому разделу, который в перспективе ведёт к объединению народов в единую планетарную семью.
Но поскольку честный раздел исключал из будущего мира нынешние разожравшиеся Штаты и «развитой» Запад, силы Золотого Зла стравили русских и немцев во второй раз.
Последствия этого мы расхлебываём всем миром.
И ещё будем расхлёбывать.
И ещё вопрос — расхлебаём ли?
Хотя…
Ведь лучше жить стоя, чем вымирать на коленях.
Не так ли?
* * *
РУССКИЕ Пе-8 и германские «Юнкерсы» не пролетели в едином строю ни над Британией, ни над «золотым» островом Манхэттэн. И «переиграть» прошлое можно лишь на страницах книги — что я, автор, и сделал.
Однако у нас есть будущее. Оно пока неясно, однако оно — будет! Это — его неотъемлемое свойство, и поэтому мы, так или иначе, увидим его. Тем не менее наш анализ прошлого не будет полным без ответа на вопрос: «А каким могло бы быть дальнейшее виртуальное развитие мира после описанного в этой книге виртуального лета 1942 года?»
Что ж, уважаемый мой читатель!
Возможно, я расскажу тебе и об этом.

20 января 2006 года, 22 января 2009 года,

г. Кремлев (Арзамас-16)
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